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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Открытое письмо Константина Затулина Президенту Украины
Открытое письмо Виктору Андреевичу Ющенко, Президенту Украины
Уважаемый Виктор Андреевич!
Ровно два года назад, - на старте выборной кампании, вручившей Вам нынешний пост, - мы в первый и последний 

раз встречались и долго говорили у Вас на Подоле, в Киеве. Мой тогдашний прогноз сбылся – Вы стали Президентом. 
Поскольку мои прогнозы в отношении Украины, нравится это кому-то или нет, имеют свойство сбываться, хочу обратиться к 
Вам открыто  и  напрямую,  через  средства  массовой  информации.  Тем  более  что  Ваши  больше  ретивые,  чем умные 
исполнители, запретившие мне въезд на Украину, предоставили мне лучшую возможность быть услышанным. Потерпите, 
послушайте.

Украина переживает кризис, глубочайший за время независимости. Речь не о затянувшихся гаданиях на кофейной 
гуще  –  кому  быть,  кому  не  быть  премьером,  спикером  и  так  далее.  В  центре  настоящей  драмы Украины –  отказ  от 
взаимопонимания  и  растущее  ожесточение,  в  которое  вовлечены  миллионы  Ваших  граждан.  Одним  из  главных 
действующих  лиц  этой  драмы,  если  не  самым  главным,  являетесь  Вы,  господин  Президент.  Обстоятельства  Вашего 
прихода к  власти, а еще больше – результаты Ваших действий за время правления,  обострили все загнанные внутрь 
проблемы, заставили проступить на теле Украины все родовые травмы. Простите мне невольный намек, Вы имеете право 
на сочувствие, - ведь главные действующие лица драмы, как правило, и главные ее жертвы при любом финале. Но не 
меньшего сочувствия заслуживают люди – как те, кто поверили и пошли за Вами в 2004 году, так и те, кто продолжают не 
верить Вашей власти в 2006-м. Все вместе они – граждане раскалывающейся Украины, соотечественники или ближайшие 
родственники граждан Российской Федерации. Это дело не внутреннее, Виктор Андреевич, это дело глубоко семейное.

Вспомните,  о  чем Вы говорили стране  и миру,  когда шли к  власти.  Начнем с проблемы,  которую Вы теперь 
отрицаете, - с русского языка на Украине. «Мне много чего не нравится в той политике, которую проводит украинская власть 
относительно русского языка, - утверждали Вы в интервью «Газете.Ру» 31 мая 2004 года - …У нас проживает около 10 млн.  
человек, которые считают родным языком русский. И если власть их уважает, она должна сделать все для того, чтобы 
удовлетворять их потребности,  чтобы эти граждане Украины не имели гуманитарных проблем и могли читать русскую 
прессу, книги, ходить в русские школы и театры».

Напомню Вам проект Вашего же указа, который Вы обещали издать сразу после прихода к власти. Назывался он 
так:  «Указ  о  защите прав граждан на использование русского языка и языков других национальностей Украины».  Этот 
документ с Вашей личной подписью и открытой датой развешивался перед «третьим» туром выборов на всех столбах 
Востока и Юга Украины.

Сразу после выборов, - например 29 марта 2005 года на встрече с прессой, - Вы еще отстаивали проект этого 
указа. Осмелюсь опять Вас процитировать: «Это проект указа. Он  разрабатывался в условиях формирования зеркального 
подхода к аналогичным подобным ситуациям Украины и стран-соседей… Давайте мы научимся уважать тех людей, которые 
живут в Украине, являются гражданами Украины, но общаются на другом языке… Если этих людей много, давайте говорить 
о том, что этим людям нужна школа, детский сад, театр, библиотека и т.д. Это нормальный европейский подход. В этом нет  
никакого  преступления».  Скажите,  почему  этот  указ,  -  далеко  не  полная  гарантия  от  насильной  дерусификации 
русскоязычного  населения Украины,  -  так  и  не был Вами подписан?  Почему теперь стало  преступлением объявление 
русского, наряду с украинским, допустимым языком общения в отдельных регионах Украины?

Только что, не к месту приведя фразу «Россия заканчивается там, где заканчивается русский язык», Вы вернули 
нас к реальности, вопреки, быть может, собственным намерениям. Русский язык еще не закончился на Украине, и мы в 
России вправе интересоваться тем, как он живет. Напомню, что после Польского восстания в XIX веке судьей украинской 
мовы  в  Российской  Империи  на  короткое  время  стало  царское  Министерство  внутренних  дел.  Практика  нынешней 
прокуратуры  Украины  в  отношении  русского  языка  оставляет  далеко  позади  прелести  запретительных  указов  графа 
Валуева полуторавековой давности. Скажите, Виктор Андреевич: отчего русский язык изгнан с телевидения и радио, отчего 
он не возвращен в вузы, отчего Ваши назначенцы проталкивают идею квот на русские книги и прессу, ввозимую из России? 
Чего ради,  наконец,  у  Вас на уме одни валуевские опыты в собственном исполнении и русский язык у  Вас секут,  как 
новгородский вечевой колокол? Ведь русские на Украине не восставали. Или голосование против Вас и Ваших друзей на 
выборах приравнивается к вооруженному восстанию? 

Когда нужны были голоса русскоязычных регионов Украины, им говорили (22 декабря 2004г. в эфире ТРК «Эра»): 
«Отныне  вопрос  об  использовании  должны  решать  местные  органы  власти  и  местного  самоуправления…  Они  могут 
использовать  русский  или  другие  языки  в  официальном  делопроизводстве  на  территориях,  где  большинство  граждан 
общаются  на  этом  языке».  Это  говорили  Вы,  Виктор  Андреевич,  а  не  заклейменные  Вами  позже  «сепаратисты-
федералисты» Востока и Юга Украины. Вы не сдержали свое обещание местным общинам и целым регионам. Стоя на 
Майдане, Вы обращались к Донбассу (2 декабря 2004г.): «Никто лучше вас не знает, что нужно местной общине. Поэтому 
Вам нечего бояться,  что кто-то из  Киева будет навязывать свою власть».  Вы обещали тогда,  что «губернаторы будут 
назначаться не из  Киева –  они будут  избираться общиной».  Всего через два месяца,  10 февраля 2005 года,  впервые 
прибыв в Донецк как Президент Украины, Вы заговорили другим языком: «мой главный посыл, с которым я приехал сюда, в 
крае  абсолютно  украинский,  -  никакая  патологическая  идея,  которая  принадлежит  больным  людям  о  сепаратизме, 
федерализме, не будет иметь развития, я вам это обещаю.… Это не шутка, эти люди будут отвечать перед законом. Я 
доживу до того времени, когда эти люди будут отвечать перед судом за тот бред, который они привнесли в украинское 
общество».

Дай Бог Вам многих лет жизни, но Вы уже дожили до того, что люди, охоту на которых действительно развернула 
Ваша власть, избраны в Парламент и решают вместе с Вами судьбу Украины. Таков промежуточный итог Вашей борьбы с 
федеративной  идеей,  способной  стать  примирительным  компромиссом  между  разными  частями  Украины.  В  чем 
практический смысл этой идеи, как не в выборности местных властей, взаимной дисциплине многообразных отношений 
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между регионами и центром, признании права на своеобразие, в том числе и в вопросе о языках? Меня всегда удивляло: 
почему бывший или, допустим, нынешний посол США в Вашей стране Уильям Тейлор, который еще до приезда на Украину 
успел указать,  какая коалиция в  Парламенте ей нужна,  не  поторопились  ознакомить Вас с  принципами американского 
федерализма? С наследством Джефферсона,  своей  фразой «федерализм – это  территориальная форма демократии» 
закрывшего спекуляции на эту тему? Почему об этом ничего Вам не сказал посол Федеративной Республики Германия на 
Украине Дитер Штюдеманн, только что Вами назначенный внештатным советником Президента Украины? Или он советует 
Вам в других вопросах?

Допустим, что мы в России не судьи во внутреннем устройстве Украины, хотя и понимаем, что от этого теперь 
зависит судьба ее и благополучие миллионов наших соотечественников. Но Вы не можете не признать, что в вопросах 
свободы  совести  и  веры  человеческая  цивилизация  не  терпит  границ.  Став  Президентом,  на  встрече  с  иерархами 
украинских церквей 24 января 2005г. Вы торжественно пообещали: «Власть ни коим образом не будет вмешиваться в дела 
Церкви». «Мы европейцы, – в который раз повторили Вы. – Мы уважаем каждую веру, духовный выбор человека. И никто из  
светской власти перстом не будет указывать, кому и в какую церковь ходить». Я сам, как и все в России, слышал, как Вы в 
свой первый официальный приезд в Москву сказали то же самое Святейшему Патриарху Алексию  II.  Но уже 24 марта 
прошлого года на встрече с представителями Священного Синода Вселенского Патриархата Вы позволили себе призывы к 
созданию  т.н.  «украинской  поместной  православной  церкви».  Вы  приступили  к  практической  деятельности  в  этом 
направлении, в то время как Ваши представители на местах санкционировали захваты храмов Украинской Православной 
церкви Московского Патриархата. Совсем недавно, 12 апреля 2006 года на своей пресс-конференции вновь заговорив о 
необходимости  создать  «соборную  территорию  под  покровительством  единой  соборной  православной  церкви»,  Вы 
сообщили: «Для этого будет создан Совет церквей при Президенте, где мы с представителями всех конфессий начинаем 
межцерковный диалог – как пройти эту дорогу». 

Вы,  верующий  человек,  нарушили  слово,  данное  первосвященнику  также,  как  русскоязычным,  так  же,  как 
регионам,  которым обещали  самоуправление.  Неужели  судьба  православия  на  Украине,  да  и  в  России,  недостаточно 
трагична, чтобы вновь вносить раскол в души верующих? Ведь тезис о «едином», «соборном» православии Украины – 
просто подмена, в духе Оруэлла, прямого призыва к расколу с православными верующими России. Неужели, после развала 
плана воссоздания единого экономического пространства, Вам, светскому человеку, так неймется таким образом вписать 
свое  имя  в  тысячелетнюю  историю  церкви?  Почему  глава  государства  указывает  священнослужителям  направление 
движения? Разве Вы слышали о подобных примерах в Европе III тысячелетия? И почему, позвольте поинтересоваться как 
европеец  у  европейца,  Вы решили начать  с  православия?  Может  быть,  взяться  за  создание  «единой  протестантской 
церкви» на Украине – ведь у Вас, как и у нас, теперь множество церквей и сект протестантского толка? А потом объединить 
протестантов с католиками? Уверен, Ваш пример в этом случае мог бы оказаться заразительным ну хотя бы для канцлера 
Германии,  испытывающего,  наверное,  настоящие  муки  от  разной  конфессиональной  принадлежности  немецких 
налогоплательщиков. Почему бы Европе вновь не вернуться в Средневековье? Почему бы, в конце концов, и русским с 
украинцами не разрезать последнюю пуповину, при любых конфликтах удерживающую их от повторения «братских сербо-
хорватских отношений»?

Кто  же  на  самом  деле  раскалывает  Украину,  Виктор  Андреевич?  Или,  говоря  языком  Службы  безопасности 
Украины  (из  обвинения  в  адрес  депутата  Государственной  Думы  Константина  Затулина),  «создает  предпосылки  для 
противоправных  проявлений  в  отношении  территориальной  целостности  Украины,  способствует  разжиганию 
межнациональной розни»? Может быть, нет необходимости искать так далеко в Москве врагов украинского народа? 

Справедливости ради следует признать, что долгое время не только Ваши предшественники на Украине, но и 
наши, российские руководители не признавали необходимости серьезного совместного, семейного обсуждения проблем 
прав и свобод граждан наших стран, судеб демократии в России и на Украине. Несмотря на подписанный и узаконенный 
Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной, лишь немногие и нелюбимые 
Кассандры  предупреждали  о  фатальных  последствиях  пренебрежения  демократией  в  вопросах  языковой  и 
образовательной политики, вероисповедания, развития местного и регионального самоуправления. Разве не из-за моего 
разочарования в Леониде Кучме, грубо нарушившего все свои предвыборные обещания, позволившего скорый и неправый 
суд над Республикой наших соотечественников в Крыму, мне впервые в 1996 году запретили вступать на крымскую землю? 
Разве не в столкновении с неправдой того же, вошедшего уже во вкус режима, поднялись те люди, которые затем привели 
Вас на Майдан и сделали Президентом?

Говорят, что в дни Карибского кризиса настольной книгой Кеннеди были «Августовские пушки» Барбары Такман. В 
этой книге скрупулезно прослеживается,  как Германия и Антанта в 1914 году сползали к  войне, которую не хотели их 
руководители.  Не умевшие слышать друг  друга.  Возвращаясь  к началу письма,  скажу,  что на той первой и последней 
встрече с Вами Вы показались мне человеком, способным слушать. Очень надеюсь, что Вы не потеряли эту способность. 
Несмотря на Тарасюка, Бутейко и прочую королевскую рать. 

Предупрежден – значит, спасен, Виктор Андреевич. Если мы в России в чем-то виноваты перед Украиной, так 
только в том, что не хотим быть Каином, отвечающим о судьбе Авеля: «Не сторож я брату своему».

Константин Затулин,
Дважды невъездной в Крым и на Украину

12 июня 2006г.
Материал  опубликован  в  «Российской  газете»  (14  июня  2006г.)  и  в  украинских  газетах  «Крымская  

правда» (15 июня 2006г.) и «Сегодня» (16 июня 2006г.)
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Опровержение статьи в «Коммерсантъ-Украина»
Российскому депутату запретили въезд на Украину. Константин Затулин 
угрожает государственной безопасности 

06.06.06, «Коммерсантъ-Украина»
Матвей Никитин, Елена Головко

Вчера Служба безопасности Украины (СБУ)  распространила информацию о том,  что "в  интересах  
государственной безопасности" в страну запрещен въезд депутату российской государственной думы, главе  
комитета  по  сотрудничеству  между  украинским  и  российским  парламентами  Константину  Затулину.  
Причиной запрета стали "предпосылки для совершения противоправных проявлений". Сам господин Затулин  
сообщил Ъ, что не понимает такую формулировку, и пообещал "разобраться с украинскими дипломатами на  
международном уровне". 

О том,  что Константина Затулина не  пускают  на Украину,  вчера  заявила пресс-секретарь главы СБУ Марина 
Остапенко. Госпожа Остапенко сообщила, что въезд господину Затулину "закрыт на основании закона Украины о правовом 
статусе иностранцев и лиц без гражданства в интересах обеспечения безопасности Украины". Уточняя причины запрета, 
пресс-секретарь сказала, что, по данным СБУ, "деятельность Константина Затулина создает предпосылки для совершения 
противоправных  проявлений,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность 
Украины и разжигание межнациональной вражды". 

Возможно, въезд на Украину для господина Затулина был закрыт на основании информации о его причастности к 
акциям протеста против высадки военнослужащих США в Крыму. Напомним,  что 2 июня состоялось заседание Совета 
национальной безопасности и обороны (СНБО), на котором на СБУ и МВД была возложена задача по поиску "иностранцев, 
принимающих  участие  в  акциях  протеста  на  территории  Украины"  (см.  вчерашний  Ъ).  "Граждане  этих  стран  будут 
депортированы с территории Украины, а после рассмотрения вопроса в МИДе они будут признаны персонами нон грата",– 
заявил тогда исполняющий обязанности секретаря СНБО Владимир Горбулин. 

По словам самого Константина Затулина, официально о запрете въезда на территорию Украины он предупрежден 
не был и узнал о нем только вчера.  По его мнению,  заявление СБУ было сделано для его устрашения,  а  также для 
устрашения его коллег в преддверии заседания Верховной рады 7 июня (на этом заседании будет обсуждаться проект 
закона, который должен легитимизировать проведение учений американских военных в Крыму). 

Константин Затулин был объявлен персоной нон грата на Украине еще в 1996 году из-за его заявления о том, что 
Севастополь и Крым являются частью России.  Тогда господин Затулин в  качестве председателя комитета госдумы по 
делам СНГ разорвал на парламентском заседании государственный флаг Украины, после чего Министерство иностранных 
дел отправило в Москву ноту протеста, а самому Затулину – официальное заявление об объявлении его персоной нон грата 
сроком на пять лет. По указанию внешнеполитического ведомства руководство Госкомграницы Украины приняло решение: 
пересекать границу Украины господин Затулин лишен права до 28 июля 2001 года. Однако 25 августа 1998 года советник 
мэра  Москвы  Константин  Затулин  направился  в  Севастополь  по  устному  приглашению  командующего  Черноморским 
флотом России. Господин Затулин был остановлен украинскими пограничниками на КПП паромной переправы в Керчи. Он 
находился на заднем сидении старых "Жигулей", водитель которых клялся дежурному по КПП, что его пассажир – лишь 
однофамилец "того Затулина".  Когда же обман раскрылся,  Константин Затулин пересел в иномарку и уехал обратно в 
сторону России. 

Господин Затулин сообщил Ъ, что последний раз находился на Украине в прошлый четверг: "Я ездил в Крым, 
поскольку мне было важно узнать, в чем заключаются претензии Крыма к НАТО". После поездки он сделал вывод, что 
действующая  украинская  власть  "сама  посягает  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность  Украины". 
Впрочем, свой личный взгляд на проблему НАТО в Крыму господин Затулин не считает поводом для запрещения въезда на 
территорию государства:  "У  нас  (в  России.–Ъ)  людям,  облеченным доверием избирателей,  в  визите  не  отказывают  – 
независимо от их политических убеждений". Депутат госдумы также признался, что формулировка обвинения в "создании 
предпосылок для совершения (кем-то другим) противоправных проявлений" остается для него непонятной. Самого себя 
опасным  для  Украины  господин  Затулин  не  считает.  Зато  планирует  "разбираться"  с  украинскими  дипломатами  на 
международном уровне: "Эта тема должна найти отражение в работе госдумы России и Совета Европы". 

Письмо Главному редактору газеты «Коммерсантъ-Украина» А.В. Гоголеву
Уважаемый Андрей Владимирович!
В Вашей газете («Коммерсантъ-Украина» № 93 (212) от 6 июня 2006 года) в статье под заголовком «Российскому 

депутату запретили въезд на Украину» (авторы – Матвей Никитин и Елена Головко) допущен ряд утверждений, которые не 
соответствуют действительности и порочат мои честь и достоинство, наносят значительный ущерб для моей деловой и 
политической репутации. 

Выражаю сожаление по поводу допущенных журналистами Вашей газеты неточностей и откровенной лжи. Тем 
более  досадно,  что  я  никогда  не  отказывал  в  комментариях  Вашей  газете,  а  один  из  авторов  этой  заметки, 
интервьюировавший  меня  в  процессе  ее  подготовки,  мог  проверить  у  меня  лично  все  интересующие  детали.  Авторы 
предпочли воспользоваться непроверенными данными и слухами.

Хочу сохранить не  только  свою,  но  и  Вашу высокую деловую репутацию и поэтому прошу предоставить мне 
возможность  для  опровержения,  опубликовав  прилагаемое  мной  заявление  в  Вашей  газете.  В  случае  отказа  в 
предоставлении мне права на опровержение ложных материалов мне ничего не останется, как отстаивать свои честь и 
достоинство в суде.

Депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
директор Института стран СНГ 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К.Ф. Затулин

Как из меня лепят «врага народа» на Украине
Ознакомившись  с  публикацией  Матвея  Никитина  и  Елены  Головко,  опубликованной  в  газете  «Коммерсант 

Украины» от № 93 (212) от 6 июня 2006 года под заголовком «Российскому депутату запретили въезд на Украину», я открыл 
немало  новых  сведений  о  себе.  Не  знаю,  какими  слухами  пользовались  авторы  этой  статьи,  но  узнавать  себя  в 
нарисованном портрете категорически отказываюсь.

К примеру, авторы статьи утверждают, что в 1996 году я уже был объявлен персоной нон грата на Украине и МИД 
Украины выслал мне по этому поводу официальное заявление. На самом деле, после того, как мои полномочия депутата 
Государственной  Думы  первого  созыва  закончились,  в  феврале  1996  года,  МИД  Украины  вручил  не  мне,  а  нашему 
посольству в Киеве ноту. В ней утверждалось, что мои посещения полуострова «возбуждают русское население Крыма» и 
мне запрещается в дальнейшем его посещать. Каких-то конкретных примеров моего неправильного поведения, а тем более 
ссылок на нарушенные мной украинские законы в документе не содержалось. Что интересно, в нем не содержалось и 
запрета на посещение всей остальной части Украины – творцы не заметили, как сами, своей рукой,  отделили для меня 
Крым  от  Украины.  Много  позже  я  узнал,  что  абсурдная  нота  МИДа  Украины,  тут  же  опротестованная  нашим 
внешнеполитическим ведомством, была порождена во исполнение секретного решения Правительства Евгения Марчука, 
который  сводил  со  мной  счеты  за  попытку  защитить  от  произвола  Юрия  Мешкова  и  депутатов  Республики  Крым.  С 
течением  времени,  когда  острота  в  этом вопросе  спала,  запрет  на  мои  поездки  в  Крым тихо  умер.  Ни  покаяний,  ни 
извинений не было: мне не в чем было каяться, а Кучма, озабоченный акцией «Украина без Кучмы», великодушно простил 
мне все, что сам же причинил. 

Как видим, украинская сторона никогда, - ни в 1996 г., ни сейчас, - не удосуживалась поставить меня в известность 
о своих обвинениях лично и напрямую.  Я знаком с обвинениями в свой адрес понаслышке. Могу только отметить, что 
соответствующая практика в отношении меня на Украине прогрессирует.  Если раньше не «пущали» только в Крым, то 
теперь боятся за всю Украину – как бы я ее не соблазнил. Теперь, в отличие от прежде, ссылаются на статьи закона о 
правовом положении иностранцев, применимые разве что к Джеймсу Бонду и Мате Хари. 

Абсолютной ложью является утверждение о том, что я, дескать, в  1996 г. «в качестве председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ разорвал на парламентском заседании государственный флаг Украины». Во-первых, в 1996 г. я не 
был депутатом Госдумы. Во-вторых, я никогда не рвал ничьих флагов. На моей памяти в 1993-1995 гг. в Госдуме был 
единственный инцидент с украинским флагом, когда в апреле 1995 г. его рвал депутат Николай Лысенко. За это я и мои 
коллеги  по  Первой  Государственной  Думе  лишили  его  слова  на  месяц  (к  слову,  полная  победа  в  соревновании  по 
уничтожению соседских флагов осталась за народными депутатами Украины.  По-моему, наши цвета им нравятся больше, 
чем свои). Интересно, что в российском выпуске  «Коммерсанта» от 6 июня с.г. про мое мнимое участие в соревновании с 
флагами не говорится ничего: очевидно, что это вранье из раза в раз повторяют исключительно для украинской аудитории.

Я никогда не пытался проникнуть на украинскую территорию в парике, с фальшивой бородой или подложными 
документами. Смешно было читать о том, как  я забился на заднее сиденье старых «Жигулей» в 1998 г., пока мой водитель 
пытался обмануть бдительного Карацупу на керченском КПП. На самом деле, меня – под своей фамилией, по своему 
паспорту, хотя и в шортах, - просто не пустили присоединиться к московской делегации, прибывавшей в Севастополь на 
открытие детской гимназии, построенной на московские деньги. Три часа решали - пускать или нет,  а потом пытались 
заставить купить обратный билет на паром. Не вышло, пришлось раскошеливаться самим.

Хочу,  чтобы  и  авторы  статьи,  и  читатели  «Коммерсанта»  знали:  я  абсолютно  законопослушный  гражданин, 
который не нарушал, не нарушает и не собирается нарушать законов посещаемых мною стран, в том числе Украины. На 
самом деле, причины нападок против меня и кучмовской, и нынешней «оранжевой» власти одни и те же – официальный 
Киев как не терпел инакомыслия, так и не терпит его. Любое мнение, не совпадающее с мнением действующей власти в 
Киеве, воспринимается в штыки. 

Я утверждаю, что я ни на йоту не преступил законов Украины, не вмешивался во внутренние дела вашей страны. 
Из неофициальных пояснений пресс-службы СБУ я понимаю, что мне вменяется в вину участие в митинге в Феодосии, 
который уже  не  первый день  там проходит.  Но  согласно  украинскому  законодательству,  нет  никаких  ограничений  для 
участия иностранных граждан в законных митингах. Законность или незаконность данного мероприятия может определять 
только местная власть, дающая разрешение на проведение уличных акций. Феодосийская власть, насколько мне известно, 
санкционировала  данную  акцию,  а  значит  она  законна.  Ни  министр  иностранных  дел,  ни  СБУ  не  вправе  подвергать 
сомнению действия Феодосийского горсовета в данном отношении.

Как вы понимаете, я не участвовал в других акциях, которые можно было бы определить как незаконные. Я не 
пикетировал НАТОвцев, я не ложился на дорогу под машины, перевозящие иностранную военную технику, я не призывал к 
антиконституционным действиям граждан Украины. Мало того,  прежде чем 1 июня заехать на два часа в Феодосию,  я 
встретился с Геннадием Москалем, представляющего в Крыму президента Украины, и, поставив его в известность о цели 
своей поездки, не услышал ничего против.

Желание «оранжевой» власти заткнуть мне рот уже не раз озвучивалось различными ее представителями. Еще в 
прошлом году депутат от «Нашей Украины» М. Ратушный требовал объявить меня персоной нон грата только на основании 
того, что я провел пресс-конференцию недалеко от здания Верховной Рады. Затем министр иностранных дел Б. Тарасюк 
несколько раз в телеэфире открыто обозначал свое желание лишить права на въезд на украинскую территорию неугодных 
ему российских политиков, называя при этом мою фамилию. Поздравляю 

Б. Тарасюка, В. Огрызко и А. Бутейко с исполнением мечты.
Но ведь еще не вечер.
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации,
член Комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации с Верховной Радой Украины 

К.Ф. Затулин
6 июня 2006 г.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Уточнение «Коммерсантъ-Украина»
8 июня 2006, «Коммерсантъ-Украина»

Примечание редакции Бюллетеня
Как  видите,  в  газете  «Коммерсант-Украина»  свели  все  опровержение  ложной 

информации к нескольким строчкам в нижнем «дальнем» углу полосы…
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Десятилетний юбилей 
Института стран СНГ
Юбилейные научные чтения «Вчера и завтра. Сотрудничество и борьба на 
постсоветском пространстве» 
Институт стран СНГ был образован в 1996 году по инициативе депутата Государственной Думы РФ К.Ф.Затулина. 

Основное напрвление деятельности Института - определение и научное обеспечение российских интересов на территории 
бывшего  СССР.  Для  этого  ведется  комплексное  изучение  процессов  на  постсоветском пространстве,  прогнозирование 
внутренней  и  внешней политики,  разработка моделей экономической,  политической,  военной и культурной  интеграции. 
Институт  занимается  правозащитной  деятельностью на  территории стран  СНГ,  выступая  в  поддержку  русского  языка, 
русской культуры и русского населения, поэтому большое значение уделяется сбору и обработке информации о положении 
соотечественников в ближнем зарубежье, поддержанию связей с русской диаспорой и эмиграцией за рубежом.

В канун юбилея десятилетняя деятельность Института стран СНГ отмечена Почетной Грамотой Государственной 
Думы России и Правительства Москвы. Особо отмечены научные сотрудники Института – Благодарностью Председателя 
Государственной  Думы  РФ.  В  адрес  Института  стран  СНГ  пришли  многочисленные  поздравления  от  руководителей 
государств, органов исполнительной и законодательной власти, политиков и общественных деятелей России и стран СНГ. К 
десятой годовщине Института были приурочены Юбилейные научные чтения «Вчера и завтра. Сотрудничество и борьба  
на постсоветском пространстве».

Чтения были проведены 15 июня 2006 года в здании Мэрии Москвы на Новом Арбате. В них приняли участие 105 
участников из Армении, Абхазии, Нагорного Карабаха, Южной Осетии, Молдавии,  Приднестровья,  Украины, Казахстана, 
Белоруссии, Эстонии  и городов России: Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга.

Во вступительном докладе директор Института стран СНГ  К.Ф.Затулин рассказал об истории создания Института 
стран СНГ, о его 10-летней истории, напомнил об обоснованности экспертных оценок и прогнозов развития ситуации на 
постсоветском пространстве, которые делались Институтом, охарактеризовал основные «горячие» проблемы в «ближнем» 
российском зарубежье.

С приветствиями в адрес Института и его директора выступили:
- представитель Патриарха Алексия II - Епископ Марк,
- заместитель Министра иностранных дел РФ – Г.Б. Карасин,
- начальник управления Администрации Президента РФ – М.А.Колеров,
- заместитель руководителя Департамента международных связей  Правительства Москвы – Б.И.Силаев,
- представители руководства Армении, Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха, Приднестровья, Парламента 

Казахстана,
 - представители институтов Российской Академии наук,  исследовательских организаций,  директор Московского 

дома соотечественников, руководители общественных объединений соотечественников из Казахстана, Украины, Эстонии, 
представители политических партий из Грузии и Армении.

Деятельность Института стран СНГ была высоко оценена,  как экспертным сообществом, так и представителями 
государственной власти России и зарубежья, выступивших на конференции. По мнению выступавших Институт стран СНГ 
выражает,  отстаивает  и  обосновывает  независимую  позицию  в  отношении  политических  процессов  на  постсоветском 
пространстве. Хотя нередко деятельность Института и его директора казалась неудобной или противоречила интересам 
конкретных групп, стоящих у руководства внешней политикой России, она всегда имела одну цель  - благополучие России. 
Экспертиза процессов и явлений, сделанная Институтом, заставляет обратить внимание на  наиболее острые и значимые 
стороны жизни в постсоветстких государствах, что признают полезным не только сторонники и друзья Института стран СНГ, 
но и его оппоненты. 

С сообщениями на конференции выступили более 30 докладчиков: политологи, эксперты, ученые. Среди них – 
Третьяков В.Т., Марков С.А., Глазьев С.Ю.,  Кожокин Е.М. и многие другие. 

Обсуждения касались:
- роли Института стран СНГ в исследовании постсоветского пространства,
- состояния и перспектив интеграционных процессов на постсоветском пространстве,
- положения на Украине, в непризнанных государствах,
- статуса и функционирования русского языка в постсоветских государствах.
Участники конференции также представили доклады на темы:
-  о политике России в отношении соотечественников за рубежом,
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- о положении российских соотечественников в Прибалтике, в Казахстане, на Украине,
- о проблемах российских соотечественников, с которыми они сталкиваются при переселении в Россию.

Полная стенограмма Юбилейных чтений будет опубликована в следующем номере.
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Поздравления Институту стран СНГ

Патриарх Московский и Всея Руси
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Распоряжение Председателя Государственной Думы
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Председатель Государственной Думы
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Правительство Москвы
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Правительство Москвы
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Президент Республики Армения
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Министерство иностранных дел Российской федерации
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Совет Безопасности РФ
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Первый Заместитель Председателя Государственной Думы
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Парламент Республики Казахстан
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Президент Республики Абхазия
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Народное Собрание Республики Абхазия
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Президент Нагорно-Карабахской Республики
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Президент Республики Южная Осетия
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Министерство государственной безопасности Приднестровской 
Молдавской Республики
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Секретарь Совета Безопасности НКР, руководитель Аппарата 
Президента НКР
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Русская община Крыма
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Севастопольский городской Совет
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Черноморский флот Российской Федерации
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Институт славяноведения РАН
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Глава Государственной Администрации города Тирасполя
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СГО партии 'Русский блок'
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Общественная Организацая «Русь»
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Валерий Иванович Киртбая
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ПГУ им. Т.Г.Шевченко
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Директор Российского института стратегических исследований
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Московский Дом соотечественника

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

38



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Главный редактор газеты «Московские новости» и журнала 
«Политический класс»

Национальный Институт Винограда и Вина Магарач
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
В Симферополь для переговоров с участниками антинатовских 
выступлений прибыли К.Затулин и Ю.Квицинский 

02.06.2006, Финмаркет
В Симферополь для переговоров с участниками антинатовских выступлений прибыли сегодня член комитета ГД 

РФ  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин  и  первый 
заместитель  председателя  комитета  ГД  РФ  по  международным  делам  Юлий  Квицинский.  Об  этом  в  прямом  эфире 
радиостанции "Эхо Москвы" сообщил сам К.Затулин. По его словам, депутаты "провели встречу с новым руководством 
Верховного совета республики Крым", а также "с постоянным представителем президента Украины в Крыму генералом 
Геннадием Москалем".

К.Затулин отметил, что поездка депутатами предпринята в связи с тем, что "беспокойство по поводу ситуации в 
Феодосии возрастает". Он также отметил, что увеличивается и "потенциал протестующих", так как появились опасения того, 
что "оружие, которое с территории морского порта в Феодосии начинает постепенно перемещаться, может попасть в руки 
экстремистов".

К.Затулин  также  сообщил,  что  самолет  со  115  американскими  пехотинцами  приземлился  вчера  в  аэропорту 
Симферополя. По его словам, пехотинцев сразу посадили в автобус и отправили в Феодосию.

Ранее  поступали  сообщения  о  том,  что  в  Симферополе,  как  и  в  Феодосии,  сегодня  проходят  антинатовские 
выступления. В частности, в четверг была предпринята попытка заблокировать работу аэропорта Симферополя.

Затулин летит в Крым посмотреть на антинатовские акции
01.06.06 12:50

© 2006, «Новый Регион – Крым»
Симферополь, Июнь 01 (Новый Регион – Крым, Андрей Дорофеев) – Сегодня в 

Симферополь  прибывают  официальные  представители  Госдумы  России  Константин 
Затулин («Единая Россия») и зампред думского комитета по международным делам Юлий 
Квицинский (КПРФ). Об этом «Новому Региону» сообщили в Институте стран СНГ.

Депутаты планируют встретиться с председателем парламента Крыма Анатолием 
Гриценко  и  посетить  Феодосию,  где  пятые  сутки  продолжается  блокирование  порта,  в 
котором было выгружено оружие и техника НАТО.

Сразу после прилета в Симферополь, в 15:10 представители Госдумы планируют 
дать пресс-конференцию в VIP-зале аэропорта.

Константин Затулин: Решения по Крыму Госдума не принимала. 
Основанием этой шумихи является недоразумение

Информационный сервер Партии Регионов:
01.06.2006, 13:11

Несколько  дней  подряд  средства  массовой  информации  нашей  страны  обсуждали  инициирование  Госдумой 
России  запроса  к  российскому  правительству  относительно  возможности  присоединения  Крыма  к  составу  Российской 
Федерации. Это решение парламента России вызвало недоумение и возмущение у наших соотечественников.

Что же за документ был принят депутатами Госдумы? С этим вопросом корреспондент Информационного сервера 
Партии  регионов  обратился  к  депутату  Государственной  Думы  России,  директору  Института  стран  СНГ,  главе 
межпарламентского комитета по сотрудничеству Федерального Собрания России и Верховной Рады Украины Константину 
Затулину.

«Хочу  заметить,  что  шумиха  развернулась  не  только  в  украинских  средствах  массовой  информации,  но  и  в 
государственных органах, в частности в министерстве иностранных дел Украины, ряд политических сил также выступили со 
своими заявлениями о якобы пресловутом решении Госдумы с требованием возвратить Крым России. Основанием этой 
шумихи является недоразумение. Депутаты Государственной Думы не голосовали за это решения, поскольку речь всего 
лишь шла о рутинном протокольном поручении, автором которого явился депутат от ЛДПР господин Курьянович.

Действительно, в этом протокольном поручении со ссылкой на окончание в 2007 году строка действия Договора о 
дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Россией  и  Украиной  ставится  вопрос  о  необходимости  изыскать  пути  к 
возвращению Крыма на основе Кучук-Кайнарджийского договора 1774 года.

Я хочу проинформировать средства массовой информации о том,  что,  во-первых,  статус этого поручения,  не 
является  решением  Государственной  Думы.  Тем более  решением,  за  которое  голосовали  бы  депутаты.  Стенограмма 
Государственной Думы по этому поводу говорит о том, что председательствующий может быть недостаточно знаком с 
самим текстом, представленным господином Курьяновичем, просто с голоса перечислил все поручения, а их было сделано 
около полутора десятка, и без голосования, как это принято в таких случаях, это поручения прошло.

По поручению председателя Государственной Думы в этой ситуации разобрались, и, разобравшись, это поручение 
отозвано.  Мотивом  отзыва  является  тот  факт,  что  депутат  Курьянович  очень  много  напутал  в  своем  собственном 
поручении.
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Названый Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве не заканчивается в 2007, а заканчивается в 2009 году. 
Статья 39 Договора говорит о том, что он вступает в силу с момента обмена ратификационными грамотами. Депутата 
подвело то обстоятельство, что Договор был подписан в 1997, а обмен такими грамотами состоялся 1 апреля 1999 года. Из 
этого следует, что повода для самого запроса у депутата Курьяновича не было. Срок, когда надо будет принимать решение 
о продлении или не продлении договора на очередной десятилетний период наступит в октябре 2008 года, в то время, когда 
нынешний состав Государственной Думы уже закончит свои полномочия».

Информационный сервер Партии регионов

Документальні запити російських посадовців щодо закінчення 
російсько-української угоди стосовно Криму відкликані

5 канал
Час [2006-06-01 21:00]

СТУДІЯ:  Документальні  запити,  які  почали  робити  урядові  депутати  російської  Держдуми  щодо  закінчення 
російсько-української угоди стосовно Криму ними ж і відкликані. Причина – банальна. З’ясувалося, що депутат Держдуми 
Росії від фракції ЛДПР, ініціюючи запит, помилився. Про це заявив в Сімферополі депутат Державної Думи Росії, директор 
Інституту країн СНД Костянтин Затулін.  Він прибув до Криму вивчати ситуацію в Феодосії,  щоб потім доповісти про це 
керівникам російського парламенту. Пан Затулін підкреслив, що при перевірці тексту доручення виявили помилки, зокрема 
щодо  того,  що  термін  дії  нині  чинної  угоди  між  Росією  та  Україною  про  взаємовизнання  кордонів  закінчується  не 
найближчими місяцями, а лише у 2009 році.

СИНХРОН: Константін ЗАТУЛІН, депутат Державної Думи РФ: "Всякие запросы по этому поводу, которые начали 
осуществляться, были отозваны сегодня по письму председателя комитета по делам СНГ Андрея Кокошина. И было это 
сделано именно потому, что внимательный анализ текста, который представлен был депутатом Куриновичем, говорит о 
том, что он ошибся".

Госдума отозвала запросы о присоединении Крыма к России
02.06, 2006,Корреспондент.Net

Депутат  Государственной  думы  России  Константин  Затулин  заявляет,  что  запросы  по  поводу  возможности 
присоединения Крыма к России отозваны.

Причиной отозвания запросов российский депутат назвал ошибку, обнаруженную при проверке текста поручения о 
направлении  запросов.  Ошибку  допустил  депутат  Госдумы  России  от  фракции  ЛДПР,  инициировавший  запросы  к 
российскому правительству относительно Крыма, передает УНИАН.

В частности, как отмечает "5 канал", ошибка заключается в том, что срок действия ныне действующего договора 
между Россией и Украиной о взаимопризнании границ заканчивается не в ближайшие месяцы, а лишь в 2009 году. Потому 
все документальные запросы, которые начали делать в связи с поручением, сейчас прекращены.

"Всякие запросы по этому поводу, которые появлялись, - они отозваны сегодня по письму председателя Комитета 
по делам СНГ, потому что внимательный анализ документа, который был представлен депутатом Куьяновичем, показал, 
что он ошибся", - сказал Константин Затулин.

В конце прошлой недели Госдума России решила,  что запросит в  правительстве этой страны информацию о 
мерах по возвращению полуострова Крым в состав Российской Федерации. В Министерстве иностранных дел Украины 
считают провокацией запрос Госдумы РФ к правительству России о возможности присоединения Крыма к РФ согласно 
договору 1774 года. "Мы не считаем нужным комментировать подобную провокацию", - заявил 30 мая руководитель пресс-
службы МИД Украины Василий Филипчук.

Блок партий "Наша Україна" выступил с осуждением "историко-популистских манипуляций" Государственной думы 
относительно статуса Автономной Республики Крым. Также Госдуму осудила и Коммунистическая партия Украины.

Кроме того, Украинская республиканская партия "Собор" называет инициативы Госдумы "правовым цинизмом". В 
то  же  время  Партия  регионов  выразила  убеждение  в  том,  что  подобного  рода  политические  декларации  вызывают 
недоумение и ничего хорошего в укрепление добрососедских отношений между Украиной и Россией принести не могут.

Запросы Госдумы РФ о присоединении Крыма к России отозваны
УНИАН

Запросы Государственной думы Российской Федерации по поводу возможности присоединения Крыма к России 
сегодня отозваны.  Об этом сообщил в Симферополе депутат  Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин 
ЗАТУЛИН, сообщает “5 канал”.

Причиной  отозвания  запросов  К.ЗАТУЛИН  назвал  ошибку,  обнаруженную  при  проверке  текста  поручения  о 
направлении  запросов.  Ошибку  допустил  депутат  Госдумы  России  от  фракции  ЛДПР,  инициировавший  запросы  к 
российскому правительству относительно Крыма.

В  частности,  ошибка  заключается  в  том,  что  срок  действия  ныне  действующего  договора  между  Россией  и 
Украиной  о  взаимопризнании  границ  заканчивается  не  в  ближайшие  месяцы,  а  лишь  в  2009  году.  Потому  все 
документальные запросы, которые начали делать в связи с поручением, сейчас прекращены.
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«Всякие запросы по этому поводу, которые появлялись, - они отзваны сегодня по письму председателя Комитета 
по делам СНГ, потому что внимательный анализ документа, который был представлен депутатом Курьяновичем, показал, 
что он ошибся», - сказал К.ЗАТУЛИН.

Как сообщал УНИАН, 26 мая депутаты Госдумы РФ решили затребовать в правительстве России информацию 
относительно дальнейшей судьбы полуострова Крым.

Палата, в частности, дала протокольное поручение комитетам по международным делам и по делам СНГ и связям 
с соотечественниками затребовать информацию в правительстве РФ о предпринимаемых шагах относительно возвращения 
полуострова Крым в состав России в связи с окончанием в 2007 году двустороннего договора с Украиной о ее признании 
Россией в существующих границах, в связи с чем до 30 ноября этого года необходимо заявить о непродлении данного 
договора и возвращении полуострова Крым в состав РФ в соответствии с Кучук-Кайнарджийским договором 1774 года.

В Министерстве иностранных дел Украины считают провокацией запрос Госдумы РФ к правительству России о 
возможности присоединения Крыма к РФ согласно договору 1774 года.

«Мы не считаем нужным комментировать подобную провокацию», - заявил 30 мая руководитель пресс-службы 
МИД Украины Василий ФИЛИПЧУК.

Глазастый Затулин: мы видели Косово и теперь видим Крым
01.06.06 19:09

© 2006, «Новый Регион – Крым»
Симферополь, Июнь 01 (Новый Регион – Крым, Андрей Дорофеев) – Украинская 

власть  в  компании  с  НАТО  намеренно  разогревает  и  без  того  непростую  внутреннюю 
ситуацию в Крыму, чтобы довести ее до косовской «температуры». Такое мнение на пресс-
конференции  в  Симферополе  высказал  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин, 
приехавший сегодня на полуостров со своим коллегой – запредом думского комитета по 
международным связям Юлием Квицинским, чтобы на месте ознакомиться с конфликтом, 
который вызвало прибытие грузов и военнослужащих НАТО в автономию.

«В  Крыму  и  без  того  сложилась  непростая  внутриполитическая  ситуация.  Не 
преодолены  серьезные  противоречия,  связанные  с  15-ю  годами  не  очень  правильной 
национальной  политики,  когда  одна  (крымскотатарская,  –  ред.)  группа  населения 

использовалась, как рычаг давления на другую, более многочисленную группу крымчан. И при этом теперь сюда в большом 
количестве  завозится оружие!  Конечно,  в  России  это  многих беспокоит и к  нам обращаются с  вопросами избиратели. 
Поэтому мы приехали в Крым, чтобы понять, что тут происходит», – отметил Затулин.

Он также обратил внимание журналистов на график учений «Си Бриз-2006», который, по его мнению, составлен 
так,  чтобы усилить внутреннее напряжение в автономии: «Все предыдущие маневры «Си Бриз» проходили в море. Во 
всяком случае,  в  Крыму  раньше  не  возводили  долговременных  сооружений,  как  сейчас,  и  военнослужащие  НАТО не 
участвовали в сухопутных маневрах. В лучшем случае, проводились командно-штабные учения, которые предусматривают 
участие ограниченного числа офицеров и не обязательно вооруженных. Сейчас же маневры в Феодосии, это только начало 
боевого сезона обострений, которые я не исключаю. Учения споланированы так, чтобы втянуть в конфликт и Севастополь. 
30 июня в День ВМФ России украинская сторона по решению Ющенко впервые не будет участвовать в совместном параде. 
Зато, именно в этот день и в тех местах, где должны для парада выстраиваться корабли Черноморского флота, в рамках 
«Си Бриз»  запланированы какие-то  подводные  работы.  Затем в  Севастополе  проведут  еще и  фестиваль  ВМС стран, 
участвующих в маневрах. То есть, делается все, чтобы втянуть натовцев в эту непростую севастопольскую «коммунальную 
кухню». И при известном настрое большинства севастопольцев может случиться всякое. Зачем это делается?!»

«Мы не хотим, чтобы Крым превратился в Косово. Мы знаем, как это делается, мы все это наблюдали. Сейчас 
речь уже идет о полной независимости этого края, который всегда был частью Сербии. И уж точно, что там останется после 
оформления независимости – крупнейшая в Европе американская военная база», – добавил Затулин.

Крим протестує проти НАТО
ТРК Украина

Події [2006-06-01 21:00]
СТУДІЯ: У студії – Юрій СУГАК. Крим протестує проти НАТО. Зараз, як передають наші кореспонденти з Криму, 

там відбуваються масові акції протесту проти присутності НАТО на півострові. Сьогодні до аеропорту Сімферополя прибув 
літак  НАТО з  морськими піхотинцями  на  борту.  Їх  зустріли  автобуси,  але  мітингуючи  перекрили їм  рух.  Антинатовські 
протести в Україні поширюються. До мітингуючих у Феодосії приєднуються жителі інших регіонів. Протягом дня до мітингарів 
приєдналися делегації з Донецька, Дніпропетровська, Запоріжжя, Одеси та Миколаєва. Акції протесту викликані появою в 
порту  Феодосії  кораблів  з  військовим  вантажем  Північноатлантичного  альянсу.  Мобільні  групи  так  званого  "народного 
ополчення" блокують всі входи та виходи в порт. Сьогодні в Феодосії відбувся антинатовський мітинг, на який прибув один з 
лідерів  українських  комуністів  Леонід  Грач  та  депутати  російської  Держдуми.  На  їхню  думку,  поява  американського 
військового корабля та літака – це не просто свавілля і нехтування українського закону з боку як американців, так і вищої 
влади, але це є початок реального процесу вторгнення в українську державу альянсу НАТО. А Крим використовують як 
територію для військово-політичних маніпуляцій.

СИНХРОН:  Костянтин  ЗАТУЛІН,  депутат  Держдуми  Росії,  директор  інституту  країн  СНД:  "То  есть  он  уже 
приземлился  и  военнослужащие,  насколько  меня  проинформировали,  направились  на  Старокрымский  полигон.  Это 
следующая порция американских военнослужащих, которые демонстративно продолжают прибывать для участия в этих 
манёврах. Это нас беспокоит в Государственной Думе. Мы не хотим, чтобы Крым превращался во второе Косово. Мы 
знаем, что в Крыму есть попытка разыграть национальную роль и национальную карту и поэтому мы очень озабочены тем, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

42



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

чтобы всё это оружие не попало в чужие руки, не попало в какие-то руки. Мы не хотим, чтобы сегодня Крым становился 
игрушкой какой-то геополитики".

СИНХРОН:  НЕ  ТИТРОВАНО.  "Власть,  которая  пытается  править  государством,  попирает  гражданские  права, 
попирает конституционные основы государства Украины, игнорирует национальную безопасность Украины и по-другому 
ложится под американцев. Народу нечего не остаётся делать, как самому себя защищать. Мы всё сделаем для того, чтобы 
пост-фактумом, последним числом в парламенте Украины не был принят закон, дающий право "янкам" прибывать здесь в 
Крыму".

РЕПОРТАЖ: У відповідь на акції протесту, надійшли обіцянки НАТО. Альянс запевняє, що не планує розміщувати в 
Україні свої військові бази. Про це повідомив представник НАТО Джеймс Апаттурає. За його словами, військові навчання в 
Криму, навколо яких виник феодосійський скандал, до НАТО не мають ніякого відношення. А доставлений в Україну вантаж 
в межах двосторонніх відносин України та США.

Константин Затулин: Решения по Крыму Госдума не принимала. 
Основанием этой шумихи является недоразумение

Росбалт-Украина:
КИЕВ, 1 июня. Несколько дней подряд средства массовой информации нашей страны обсуждали инициирование 

Госдумой  России  запроса  к  российскому  правительству  относительно  возможности  присоединения  Крыма  к  составу 
Российской Федерации. Это решение парламента России вызвало недоумение и возмущение у наших соотечественников.

Что же за документ был принят депутатами Госдумы? С этим вопросом корреспондент Информационного сервера 
Партии  регионов  обратился  к  депутату  Государственной  Думы  России,  директору  Института  стран  СНГ,  главе 
межпарламентского комитета по сотрудничеству Федерального Собрания России и Верховной Рады Украины Константину 
Затулину.

«Хочу  заметить,  что  шумиха  развернулась  не  только  в  украинских  средствах  массовой  информации,  но  и  в 
государственных органах, в частности в министерстве иностранных дел Украины, ряд политических сил также выступили со 
своими заявлениями о якобы пресловутом решении Госдумы с требованием возвратить Крым России. Основанием этой 
шумихи является недоразумение. Депутаты Государственной Думы не голосовали за это решения, поскольку речь всего 
лишь шла о рутинном протокольном поручении, автором которого явился депутат от ЛДПР господин Курьянович.

Действительно, в этом протокольном поручении со ссылкой на окончание в 2007 году строка действия Договора о 
дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Россией  и  Украиной  ставится  вопрос  о  необходимости  изыскать  пути  к 
возвращению Крыма на основе Кучук-Кайнарджийского договора 1774 года.

Я хочу проинформировать средства массовой информации о том,  что,  во-первых,  статус этого поручения,  не 
является  решением  Государственной  Думы.  Тем более  решением,  за  которое  голосовали  бы  депутаты.  Стенограмма 
Государственной Думы по этому поводу говорит о том, что председательствующий может быть недостаточно знаком с 
самим текстом, представленным господином Курьяновичем, просто с голоса перечислил все поручения, а их было сделано 
около полутора десятка, и без голосования, как это принято в таких случаях, это поручения прошло.

По поручению председателя Государственной Думы в этой ситуации разобрались, и, разобравшись, это поручение 
отозвано.  Мотивом  отзыва  является  тот  факт,  что  депутат  Курьянович  очень  много  напутал  в  своем  собственном 
поручении.

Названый Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве не заканчивается в 2007, а заканчивается в 2009 году. 
Статья 39 Договора говорит о том, что он вступает в силу с момента обмена ратификационными грамотами. Депутата 
подвело то обстоятельство, что Договор был подписан в 1997, а обмен такими грамотами состоялся 1 апреля 1999 года. Из 
этого следует, что повода для самого запроса у депутата Курьяновича не было. Срок, когда надо будет принимать решение 
о продлении или не продлении договора на очередной десятилетний период наступит в октябре 2008 года, в то время, когда 
нынешний состав Государственной Думы уже закончит свои полномочия».

Пока "Прорыв" держали в милиции, военнослужащих НАТО 
вывезли из аэропорта "Симферополь"

02.06.06, REGNUM
Активисты крымской молодежной организации "Прорыв" встретили сегодня, 1 июня, в аэропорту Симферополя 

самолет НАТО. Как стало известно корреспонденту ИА REGNUM, украинские диспетчеры и летчики на всем протяжении 
воздушного коридора полета натовского самолета сообщали друзьям, в какой аэропорт Крыма направляется транспортное 
воздушное  судно,  вылетевшее  из  Нидерландов.  Сначала  активисты  "Прорыва"  со  знаменами  и  плакатами  перекрыли 
трассу, идущую из аэропорта в Симферополь, но тут же вмешалась милиция и разблокировала дорогу. Тогда участники 
акции вошли в здание аэровокзала в поиске возможного терминала, по которому должны были бы выйти НАТОвцы.

Самолет со 150 военнослужащими НАТО приземлился в аэропорту "Симферополь" около 17 часов по московскому 
времени. Активисты "Прорыва" попытались перекрыть дорогу к гостевому домику, где обычно принимают важных гостей. 
Сочувствующие работники порта подсказали, что заокеанских гостей могут вывести по техническому выходу - молодежь тут 
же хотела встать широкой шеренгой, чтобы контролировать одновременно технический выезд и выход из VIP-зала. Но 
когда парни с повязками "Прорыва" стали переходить проезжую часть, начальник мимферопольской милиции и дежурный 
линейного  отдела  милиции  аэропорта  немедленно  потребовали  от  руководителей  акции  зайти  в  дежурную  часть  для 
составления протокола.

Пока часть пикетчиков оказалась в милиции, где стали долго составлять протокол, а поредевшая часть "Прорыва" 
ориентировалась на местности, прошло 10 минут. За это время открылись технические ворота и автобусы с НАТОвцами, 
освобожденными из-за блокады "Прорывом" от таможенного контроля, стали выезжать на автобусах за ворота.
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В это же самое время в соседнем здании аэропорта прибывший сюда депутат Государственной думы России 
Константин Затулин со своим коллегой давал пресс-конференцию. Все эти события снимали телеоператоры нескольких 
телеканалов России, но люди в штатском специально вставали вплотную спиной перед объективами их камер. Когда же 
этих  людей  операторы  стали  оттаскивать  за  воротник,  они  стали  представляться  работниками  Совета  безопасности 
Украины.

Во время выезда НАТОвцев по рации прозвучало требование к ГАИ подготовить Керченскую трассу, на которой 
находятся  и  Старо-Крымский  военный  полигон,  на  котором  должны  строить  военную  базу,  и  санаторий,  в  котором 
разместили  первую  партию  военнослужащих,  и  Феодосийский  порт,  где  заблокировано  НАТОвское  вооружение, 
доставленное морем. "Прорыв" немедленно сообщил о выезде НАТОвских солдат своим активистам, которые вместе с 
казаками, Союзом православных граждан и другими организациями держат 5-й день блокаду Феодосийского порта - те 
немедленно выставили пикет на Керченской автотрассе.

Однако еще до этого казакам и православным пришлось дополнительно выставлять пикеты не только на въезде 
на  Старо-Крымский  полигон,  но  и  вокруг  него,  так  как  сегодня  туда  в  обход  блокады,  по  окружным  деревням,  стали 
подъезжать автофургоны с военным оборудованием. Молдавский фургон пришел, например, из Румынии.

Американские военные специалисты, прибывшие в Крым в 
обстановке секретности, прямо с летного поля уехали в 
неизвестном направлении

01.06.2006, ИТАР-ТАСС.
Американские военные специалисты, прибывшие сегодня на самолете в Крым в обстановке секретности, прямо с 

летного  поля  уехали в  неизвестном направлении.  Активисты севастопольского  патриотического  объединения "Прорыв" 
узнав  о  том,  что  ожидается  прибытие  150  американцев,  приехали  в  Симферопольский  аэропорт  и  встали  в  пикет  у 
международного терминала. Руководителю "Прорыва" Надежде Поляковой правоохранительные органы разъяснили - какие 
законы  Украины  организация  нарушает  своими  акциями.  Одновременно  группа  украинских  журналистов  завязала  с 
пикетчиками  дискуссию  о  "неправомерности"  развернувшегося  в  Крыму  движения  против  пребывания  натовских 
подразделений на территории полуострова. Именно в это время прилетевших незваных гостей прямо с самолета усадили в 
крытые грузовые машины и увезли. Сейчас активисты "Прорыва" безуспешно пытаются отыскать их следы.  Происходящее 
в Крыму - "это тщательно спланированная акция, чтобы дестабилизировать ситуацию на полуострове, - сказал журналистам 
в Симферопольском аэропорту прилетевший сегодня в автономную республику депутат Госдумы Константин Затулин. - 
Акцию осуществляют политики, которые хотят втянуть Украину в НАТО вопреки протесту большинства населения страны". 
Депутат намерен детально разобраться в сложившейся ситуации и, если потребуется, проинформировать о ней российскую 
Госдуму.

Затулин успокоил: Крым Россия начнет отбирать не в 2007, а 
только в 2009 году

Рупор
В частности,  коментируя  ситуацию  вокруг  поручения  Думы  Правительству  РФ о  возможности  присоединения 

Крыма  к  составу  Российской  Федерации  после  окончания  действия  Договора  о  Дружбе,  Константин  Затулин  сказал: 
"Названый Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве не заканчивается в 2007, а заканчивается в 2009 году. Статья 
39 Договора говорит о том, что он вступает в силу с момента обмена ратификационными грамотами. Депутата подвело то 
обстоятельство, что Договор был подписан в 1997, а обмен такими грамотами состоялся 1 апреля 1999 года. Из этого 
следует, что повода для самого запроса у депутата Курьяновича не было. Срок, когда надо будет принимать решение о 
продлении или не продлении договора на очередной десятилетний период наступит в октябре 2008 года, в то время, когда 
нынешний состав Государственной Думы уже закончит свои полномочия!

Россия будет дружить с Украиной еще минимум два года
Подробности , 01.06.2006 

Отозван протокольный запрос Государственной Думы России в адрес правительства относительно возможности 
непродления договора о  дружбе,  сотрудничестве,  и  партнерстве между Украиной и Россией в  связи с  окончанием 10-
летнего срока.

Об этом в четверг, 1 июня в интервью журналистам в аэропорту Симферополя заявил депутат Госдумы, директор 
института стран СНГ Константин Затулин.

"Все запросы по этому поводу, которые начали осуществляться, были отозваны сегодня, в четверг, по письму 
председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрея Кокошина и было это сделано 
именно потому, что внимательный анализ текста, представленного депутатам от ЛДПР Курьяновичем, говорит о том, что он 
ошибся прежде всего в том вопросе как срок действия договора от 1997 года", - сказал депутат.

Он пояснил,  что статья 39 данного договора говорит о  том,  что документ вступает в силу с  момента обмена 
ратификационными  грамотами,  а  этот  обмен  состоялся  1  апреля  1999  года  и  таким образом срок  действия  договора 
заканчивается не в 2007 году, а в 2009 году. По процедуре, за полгода до окончания этого срока необходимо произвести 
обмен письмами между Украиной и Россией относительно продления действия этого договора.

Затулин отметил, что этот срок истекает не позднее 30 октября 2008 года. Он напомнил, что срок полномочий 
нынешней Госдумы РФ заканчивается в декабре 2007 года и, по мнению депутата, по всей вероятности этот вопрос уже 
будет обсуждаться депутатами будущего парламента.
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Как сообщалось, по инициативе депутатов ЛДПР был направлен запрос правительству относительно намерений 
правительства  России  продлевать  договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  с  Украиной.  Парламентарии 
предлагали не продлевать договор.

Константин Затулин не исключает столкновений в Крыму в случае 
проведения маневров «Си Бриз-2006»

02-06-2006 , Контекст-Медиа
Директор  Института  стран  СНГ  (Москва),  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Константин 

Затулин  заявляет,  что  Россия  весьма  обеспокоена  выгрузкой  в  феодосийском  порту  с  корабля  НАТО  имущества, 
предназначенного для проведения военных учений «Си Бриз-2006»

Об этом Константин Затулин сообщил на пресс-конференции в Симферополе 1 июня.
По словам Кнстантина Затулина, отличие международных учений «Си Бриз» этого года в том, что ранее маневры 

проводились в море, и на территории Крыма «никаких долговременных или временных сооружений не возводилось». По 
словам  Константина  Затулина,  выгрузка  имущества  с  корабля  НАТО,  а  также  прилет  в  Крым  американских  солдат 
свидетельствует, что ряд политических сил Украины втягивают страну в Североатлантический альянс.

— Причем делают это вопреки воле населения, особенно населения Крыма, — заявил Константин Затулин. — То, 
что сейчас происходит в Феодосии — это начало боевого сезона, всякого рода столкновений и обострений, которые совсем 
не исключены.

По словам директора Института стран СНГ, маневры «Си Бриз-2006» проводятся таким образом, чтобы втянуть в 
конфликт Севастополь, так как их проведение вероятнее всего совпадет с праздником Военно-Морского Флота России. По 
словам  депутата  Госдумы,  «зная  известные  настроения»  севастопольцев  по  отношению  к  НАТО,  не  исключено 
возникновение конфликтов в городе.

— В бухты Севастополя тянут корабли НАТО, чтобы порождать напряженность, — отметил Константин Затулин. — 
Я очень обеспокоен, что бок о бок будут находиться разные военнослужащие. Зачем это делается? Почему не развести 
маневры во времени?

По словам Константина Затулина,  в Крыму он планирует встретиться с  Председателем Верховной Рады АРК 
Анатолием Гриценко и Постоянным Представителем Президента Украины в Крыму Геннадием Москалем, чтобы обсудить 
ситуацию. Кроме того, Константин Затулин намерен побывать в Феодосии, чтобы на месте ознакомиться с ситуацией. Затем 
директор  Института  стран  СНГ  на  заседании Госдумы РФ 7  июня  выступит  с  докладом об  обстановке  в  Автономной 
Республике Крым в связи с проведением учений «Си Бриз-2006».

27  мая  в  Феодосию  прибыло  американское  транспортное  судно  «Adventure»,  которое  привезло  технику  и 
строительные  материалы,  предназначенные  для  усовершенствования  учебно-тренировочной  базы  Старокрымского 
полигона  Военно-Морских Сил Украины.  По информации пресс-центра  командования ВМС Вооруженных Сил Украины, 
соответствующая договоренность была достигнута между Украиной и США в 2005 году в рамках реализации программы 
«Партнерство  во  имя  мира».  Планируется,  что  украинско-американскими  силами  на  Старокрымском  полигоне  будут 
построены несколько ангаров для проживания личного состава участников международных миротворческих учений «Си 
Бриз — 2006».

27 мая активисты пророссийских организаций выставили у порта города пикет, препятствуя разгрузке в местном 
порту кораблей США, считая, что НАТО хочет построить в Крыму свою военную базу

«Власть Украины неадекватно реагирует на придание русскому 
языку статуса регионального»

02-06-2006 , Контекст-Медиа
Директор  Института  стран  СНГ  (Москва),  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Константин 

Затулин считает, что украинская власть неадекватно реагирует на решения ряда советов придать русскому языку статус 
регионального

Об этом Константин Затулин сообщил на пресс-конференции в Симферополе 1 июня.
— Мы знаем, что советы депутатов принимают решения о русском языке, мы знаем о решениях и в Севастополе, 

и в Ялте, и мы знаем, что реакция у власти на эти решения крайне неадекватная — вплоть до науськивания на избранных 
депутатов правоохранительных органов и прокуратуры, — заявил Константин Затулин.

По его словам, подобное поведение украинских властей не соответствует Договору о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве между Россией и Украиной. В этой связи, по словам Константина Затулина, не исключено, что на ближайшем 
заседании «комиссии Путин-Ющенко» российская сторона поставит вопрос о развитии русского языка в Украине.

— Постановка этого вопроса в межгосударственном плане для нас очевидна, — заявил директор Института стран 
СНГ.

Ялтинский городской совет готовит проект решения о придании русскому языку статуса регионального. Решение о 
придании русскому языку статуса регионального принял Севастопольский горсовет. Подобные решения были приняты в 
Харькове, Луганске, Донецке, Днепропетровске и Николаеве.

По поручению Генерального прокурора Украины Александра Медведько прокуратурами Севастополя, Луганской и 
Харьковской областей проведены проверки законности принятия местными советами решений о признании русского языка 
региональным, и по результатам проверок данные решения признаны противоречащими действующему законодательству 
Украины. Прокуроры Севастополя и указанных областей внесли протесты на решения о придании русскому языку статуса 
регионального.
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Крым не хочет в НАТО
05.06.06, «Время новостей»

Светлана Степаненко
Ющенко одобрил многонациональные учения
Виктор Ющенко, невзирая на семидневные антинатовские акции протеста в Крыму, дал добро на проведение на 

Украине международных учений «Си Бриз-2006» и «Тугой узел-2006» с участием 40 стран. В указе от 3 июня президент 
ссылается на то, что совет нацбезопасности и обороны (СНБО) подтвердил необходимость проведения маневров. Ющенко 
уверен,  что  на  ближайшем  заседании  Рада,  единственный  госорган,  уполномоченный  давать  разрешение  на  допуск 
иностранных войск на территорию страны, поддержит его решение. Но в феврале парламент запретил проводить в 2006 
году многонациональные учения.

Партия регионов, Прогрессивная соцпартия и Компартия Украины расценили попытки властей провести маневры, 
несмотря на запрет Рады, как прямое нарушение законодательства. К тому же вчера стали известны подробности учений - 
это будет инсценировка вторжения сил альянса в Крым для подавления неких сепаратистов. В Крыму демонстранты еще 27 
мая пикетировали Феодосийский порт,  не давая разгрузить американское транспортное судно «Эдвантидж».  Пикетчики 
уверены, что судно доставило материалы для строительства натовской базы в Крыму. Американцы же и украинские власти 
утверждают,  что «Эдвантидж» привез материалы для строительства учебных помещений на период учений «Си Бриз-
2006».

В  своем  указе  Ющенко  обязал  службу  безопасности,  МВД  и  пограничников  выдворить  за  пределы  страны 
иностранцев, принимавших участие в антинатовских митингах. В их числе были и россияне, подтвердил СМИ и.о. секретаря 
совета нацбезопасности  и  обороны Владимир Горбулин.  Министр иностранных дел Украины Борис  Тарасюк  в  связи с 
крымскими событиями вспомнил о «печально известном своими антиукраинскими заявлениями г-не Затулине». (Константин 
Затулин --  депутат  Думы,  директор  Института  стран СНГ.  --  Ред.).  Если  факты подстрекательства  будут  доказаны,  то 
провинившихся иностранцев «депортируют с территории Украины,  а после рассмотрения вопроса в МИДе --  признают 
персонами нон-грата», пообещал глава МИД Украины.

Грядут  разборки  с  крымскими  органами  власти,  объявившими  подведомственные  им  территории  зонами, 
свободными от НАТО. Президент поручил генпрокуратуре оценить действия горсоветов (Феодосийского и Николаевского), 
превысивших свои законодательные полномочия.

Глава  украинского  центра  политологических  исследований  «Пента»  Владимир  Фесенко  считает,  что  «указ 
президента -- попытка разрешить кризис в Крыму и сохранить международную репутацию Украины. Но один этот документ 
проблемы не решает». В интервью «Времени новостей» эксперт заметил, что «Рада должна принять закон, который бы 
разрешал  проведение  международных  учений,  иначе  на  правовых  противоречиях  будет  играть  оппозиция».  «Самый 
важный вопрос -- обеспечит ли Киев управляемость в органах власти на местах». «Центру брошен вызов. От того, наведет 
ли власть порядок, зависит сохранение контроля над ситуацией в стране», -- сказал г-н Фесенко "Времени новостей". 

К.Затулин опровергает сведения о якобы запрете на его въезд в 
Украину   

05.062006, Финмаркет
Член  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  директор  Института  стран  СНГ 

Константин  Затулин  утверждает,  что  не  поехал  в  Крым  в  понедельник,  как  предполагал,  из-за  работы  над  проектом 
обращения  к  парламенту  Украины  по  ситуации  вокруг  военных  НАТО  в  Крыму.  Об  этом  К.Затулин  заявил  в  эфире 
радиостанции "Эхо Москвы". Что касается сообщений, что К.Затулину якобы запрещен въезд на Украину, депутат заметил: 
"Я не пробовал туда попасть, поэтому лишен возможности сказать, попал бы или нет". 

"Сегодня  я  не  полетел  в  Крым,  как  предполагал,  просто  потому,  что  считаю,  что  есть  необходимость  перед 
заседанием Госдумы 7  июня  предложить  проект  обращения  к  депутатам Верховной  Рады Украины.  Сейчас  над  этим 
проектом ведется работа",  -  пояснил К.Затулин. Он отметил, что в Крым вылетели несколько депутатов из Киева и из 
Москвы. 

По словам К.Затулина, в минувшую пятницу глава МИД Украины Борис Тарасюк в эфире канала "1+1" сделал 
"провокационное заявление: на вопрос, кого имеют в виду, когда говорят о депортации и объявлении персона нон грата 
иностранных граждан, особенно россиян, Тарасюк назвал только мою фамилию". 

Ранее  в  пятницу  секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  заявил,  что  граждане 
некоторых  иностранных  государств,  в  том  числе  России,  принимали  участие  в  акциях  в  Крыму,  нарушая  украинское 
законодательство, и в будущем могут быть депортированы с территории Украины и признаны персона нон грата. "Как я 
понимаю, Тарасюк назвал мою фамилию в связи с тем, что это рассматривается", - сказал К.Затулин. 

При этом К.Затулин  затруднился сказать,  есть  ли  связь  между заявлениями  Б.Тарасюка  в  отношении него  и 
запретом на въезд в Москву внештатного советника министра иностранных дел Украины Сергея Евтушенко. 

Украина запретила въезд на свою территорию депутату Госдумы 
Затулину

05.06.2006, РИА-Новости
Украина запретила въезд на свою территорию депутату Госдумы, директору Института стран СНГ Константину 

Затулину, собиравшемуся в понедельник вылететь в Крым. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Руководитель  пресс-службы украинского  МИД  Василий  Филипчук  сказал  РИА  Новости,  что  въезд  на  Украину 
Затулину отныне запрещен, но отказался уточнить причины такого решения. 

В  свою  очередь,  Затулин  сообщил  РИА  Новости,  что  украинские  власти  "обвинили  его  в  создании  неких 
предпосылок для совершения противоправных действий". 

Депутат возмущен этим и считает, что с такой формулировкой "можно обвинить кого угодно". 
"Это первый случай в истории межпарламентских отношений и межгосударственных отношений России и Украины, 

когда действующему депутату запрещается въезд. Хотя это не первый случай, когда въезд запрещается мне", - сказал РИА 
Новости Затулин. 

По  словам депутата,  его  не  пустили в  Крым в 1996  году.  "Тогда  я  не был депутатом,  и  тогда,  как  и  сейчас, 
обвинения были притянуты за уши", - сказал депутат. 

Затулин сообщил, что сейчас готовит проект обращения Госдумы к депутатам Верховной Рады Украины. 
"В  документе  мы призываем своих  украинских  коллег  особое  внимание  обратить  на  происходящее в  Крыму, 

поскольку там много наших соотечественников и туристов. Все то, что сейчас там происходит создает проблемы, которые 
могут потребовать вмешательства со стороны парламентариев Украины", - сказал депутат. 

По его словам, проект обращения может быть рассмотрен Думой 7 июня. 
"Вопрос  о  запрете  мне  въезда  на  Украину  будет  обсуждаться  на  заседании  Госдумы,  во  всяком  случае, 

руководители некоторых фракций мне звонили и собираются по собственной инициативе сделать это", - сказал депутат. 
В  Крыму в  последнее  время  проходят  массовые антинатовские  акции  протеста  в  преддверии проведения на 

Украине многонациональных военных учений. По данным украинских властей, участие в них принимают и иностранцы. 
Президент  Виктор  Ющенко  в  субботу  потребовал выдворить  из  страны и  не  пускать  в  нее  впредь  всех  иностранных 
граждан, участвовавших в акицях протеста. 

Затулин  неоднократно  критически  высказывался  в  адрес  нынешнего  руководства  Украины  и  проводимой  им 
политики. 

Новый скандал между Россией и Украиной
05.06.2006, «Эхо Москвы»

Сегодня стало известно, что в эти выходные Служба безопасности Украины запретила въезд в страну депутату 
Госдумы, директору Института стран СНГ Константину Затулину.

Новый скандал между Россией и Украиной. Сегодня стало известно, что в эти выходные Служба безопасности 
Украины запретила въезд в страну депутату Госдумы, директору Института стран СНГ Константину Затулину.

Напомним, что Затулин на днях побывал в Крыму, где уже несколько дней проходят антинатовские митинги. 
"Это обычная мировая практика, – добавила Остапенко. – Каждая страна защищает свою безопасность и мир и 

спокойствие на своей территории". В то же время сам Константин Затулин к решению СБУ Украины относится спокойно и 
намерен и впредь посещать это государство.

Член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин утверждает, что не поехал в Крым в понедельник, как предполагал, из-за работы над проектом  
обращения к парламенту Украины по ситуации вокруг военных НАТО в Крыму.  Об этом К.Затулин заявил в  эфире  
радиостанции "Эхо Москвы".  Что касается сообщений, что К.Затулину якобы запрещен въезд на Украину, депутат 
заметил: "Я не пробовал туда попасть, поэтому лишен возможности сказать, попал бы или нет". 

"Сегодня я не полетел в Крым, как предполагал, просто потому, что считаю, что 
есть  необходимость  перед  заседанием  Госдумы  7  июня  предложить  проект  обращения  к  депутатам  

Верховной Рады Украины. Сейчас над этим проектом ведется работа", - пояснил К.Затулин. Он отметил, что в Крым  
вылетели несколько депутатов из Киева и из Москвы. По словам К.Затулина, в минувшую пятницу глава МИД Украины  
Борис Тарасюк в эфире канала "1+1" сделал "провокационное заявление: на вопрос, кого имеют в виду, когда говорят о  
депортации и объявлении персона нон грата иностранных граждан,  особенно россиян, Тарасюк назвал только мою  
фамилию". Ранее в пятницу секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины заявил, что граждане  
некоторых иностранных государств, в том числе России,принимали участие в акциях в Крыму, нарушая украинское  
законодательство, и в будущем могут быть депортированы с территории Украины и признаны персона нон грата.  
"Как я понимаю, Тарасюк назвал мою фамилию в связи с тем, что это рассматривается", - сказал К.Затулин. 

При  этом  он  заявил:  "Я  отрицаю  его  обвинения  и  по  существу,  и  по  форме",  заметив,  что  Б.Тарасюк  
"пытается свои личные счеты превратить вмежгосударственные".  "Это в определенной степени честь для меня,  
когда люди, заведомые русофобы, выделяют меня среди других депутатов Госдумы как объект своей ненависти или  
своей фобии", - сказал он. При этом он добавил: "Я приезжаю на Украину, собираюсь и дальше приезжать, как и в Крым".

К.Затулин затруднился сказать, есть ли связь между заявлениями Б.Тарасюка в отношении него и запретом  
на въезд в Москву внештатного советника министра иностранных дел Украины Сергея Евтушенко.  Кстати, Затулин 
собирался сегодня в Крым, однако отменил эту поездку. Впрочем, он утверждает, что решил не ехать из-за работы над 
проектом обращения к парламенту Украины по ситуации вокруг военных НАТО, а не по какой-то другой причине. 

Источники агентства ИНТЕРФАКС на Украине не исключают, что Москва уже сделала шаги в ответ на запрет на 
въезд Константина Затулина. В московском аэропорту Шереметьево сегодня утром был задержан внештатный советник 
министра  иностранных  дел  Украины,  исполнительный  директор  Института  евроатлантического  сотрудничества  Сергей 
Евтушенко. Ему было сказано, что его въезд в Россию нежелателен. Евтушенко уже вернулся в Киев и заявил, что в Россию 
его не пустили по политическим мотивам. 

В московском аэропорту Шереметьево сегодня утром был задержан внештатный советник министра иностранных 
дел  Украины  и  исполнительный  директор  нститута  Евроатлантического  сотрудничества  Сергей  Евтушенко.  Об  этом 
радиостанции "Эхо Москвы" сообщил сам Сергей Евтушенко. В течение часа пограничники проверяли документы, затем 
сообщили, что во въезде в РФ отказано, письменные объяснения даны не были, - сказал советник МИД Украины. 
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Сергей Евтушенко предполагает, что "существуют списки иностранцев, приезд которых в Россию не желателен по 
политическим мотивам".  По его словам, целью нынешнего визита является обсуждение совместных проектов в области 
неправительственных организаций. Российские власти, считает Сергей Евтушенко, могут опасаться распространения идей 
оранжевой революции и демократии. Он напомнил, что недавно похожим образом ему отказали во въезде в республику 
Беларусь. В настоящее время решается вопрос, каким рейсом Сергею Евтушенко лететь обратно.

 Стоит напомнить, что Сергей Евтушенко уже неоднократно бывал задержан и депортирован из ряда стран, в том 
числе из Азербайджана и Белоруссии. Тем временем МИД Украины направил в Москву ноту с просьбой объяснить, почему 
Сергею Евтушенко отказано во въезде в Россию. 

Антинатовские  акции  в  Крыму  "во  многом  мотивированы  еще  не  закончившейся  борьбой  за  будущее 
правительство" Украины, заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы" советник президента Украины Виктора Ющенко Борис 
Немцов.  "Очевидно,  сейчас  доминирует  политическая  составляющая  происходящего,  потому  что  идет  битва  за 
правительство  Украины,  и  в  ход  пускаются  разные средства",  -  заметил советник  В.Ющенко.  По  его  мнению,  Партия 
регионов  В.Януковича,  которая  "добивается  включения  Януковича  и  других  в  состав  коалиционного  правительства, 
демонстрирует свою активность". "Правительство формируется парламентом, Янукович набрал 32 процента, имеет самую 
большую фракцию,  но  еще  не  известно,  чем  закончатся  переговоры с  Ющенко  и  другими  участниками  политического 
процесса", - заметил Б Немцов. В любом случае, очевидно, что большинство граждан Украины против вступления страны в 
НАТО, поэтому, "так или иначе, перед руководством стоит ясная задача: хотите в НАТО - убедите собственный народ, что 
это надо делать", заметил Б Немцов. "Пока большинство граждан страны против, никаких решений по вступлению быть не 
может. Ющенко, да и на Западе это всем понятно", - добавил он. Б.Немцов коснулся также запрета Украины на въезд на 
свою  территорию депутата  Госдумы  Константина  Затулина.  По  мнению  Б.Немцова,  это  неудивительно,  учитывая,  что 
К.Затулин "постоянно оскорбляет Украину, говорит, что это не государство, что это часть России, требует аннексировать 
территории".  Подобные "провокационные высказывания"  лишь "укрепляют  позиции украинских  националистов,  которые 
активно используют их, чтобы сказать, что Россия - враг", заметил Б Немцов.

НАТО поделило Украину
05.06.2006, Дни.ру

На Украине не стихает накал страстей вокруг событий, вызванных стремлением властей сделать страну членом 
НАТО. Сложившаяся ситуация также мешает подписанию коалиционного соглашения в Верховной Раде. 

На Украине не стихает накал страстей вокруг событий, вызванных стремлением властей сделать страну членом 
НАТО. Сложившаяся ситуация также мешает подписанию коалиционного соглашения в Верховной Раде. 

Как сообщил представитель пропрезидентского блока "Наша Украина", рабочая группа уже практически завершила 
работу  над  проектом  коалиционного  соглашения  между  фракциями,  однако  "остаются  несогласованными  некоторые 
принципиальные  позиции".  Речь,  в  частности,  "идет  о  темпах  и  процедуре  интеграции  Украины  в  евроатлантические 
структуры".  Свои  внутриполитические  неудачи  "оранжевые"  пытаются  объяснить  действиями  своих  политических 
соперников и давлением из-за рубежа. 

Так,  камнем  преткновения  для  сторонников  Ющенко  стала  несговорчивость  Партии  регионов,  которая 
категорически против присоединения Украины к Североатлантическому альянсу. "Наша Украина" в ответ обвинила партию 
Виктора Януковича в попытке расколоть страну и "бросить Украину в огонь общественной конфронтации". 

Поддерживая Партию регионов, с обращением к Верховной Раде выступил Донецкий областной совет, который 
настаивает на проведении Всеукраинского референдума по вопросу о вхождении Украины в НАТО. По мнению донецких 
депутатов, сегодня органы государственной власти принимают решения о членстве Украины в НАТО без учета мнения 
народа Украины, сообщает ИТАР-ТАСС. 

Кроме того,  Партия регионов  и  коммунисты,  уже  заявили,  что  не  допустят  постановки  вопроса  о  проведении 
учений "Sea Breeze - 2006" на голосование в Раде до тех пор, пока прокуратура выяснит, что было контейнерах, вскрытых в 
порту  Феодосии.  Как  сообщают  "Вести.ру",  несколько  контейнеров  с  корабля  НАТО  оказались  вскрыты,  а  груз, 
содержавшийся в них исчез. Депутаты выразили обеспокоенность в связи с этой "детективной" историей, потому что, как 
они объясняют, в контейнерах могло находиться все, что угодно. 

Тем временем украинские власти усмотрели в выступлениях населения Крыма против прибытия американских 
военнослужащих российский след, отмечает "Интерфакс". В "Нашей Украине" опасаются, что события на полуострове могут 
повредить международному имиджу Киева и его интересам. 

Помимо заявлений, украинские власти перешли к конкретным шагам. В частности, Служба безопасности Украины 
отказала во въезде в страну члену комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константину Затулину. 
В свою очередь,  Госдума в ближайшее время намерена обсудить проект  обращения к парламенту Украины в связи с 
акциями протеста в Крыму. 

Затулин: Тарасюк и СБУ сознательно разжигают конфликт в 
отношениях Украины и РФ

05.06.2006, Корреспондент
Служба безопасности Украины и лично министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк сознательно разжигают 

конфликт в украинско-российских отношениях, передает  УНИАН.Такое мнение высказал депутат Государственной думы 
Российской Федерации Константин Затулин, комментируя решение СБУ, которым ему запрещен въезд в Украину.

"Я обвиняю господина Тарасюка и исполнителей другого ранга в СБУ в  том,  что они сознательно разжигают 
конфликт в Крыму и разжигают конфликт в российско-украинских отношениях. То, что они сейчас делают, они делают 
именно потому, что сознательно хотят отвести от себя обвинения", считает депутат Думы. 

По убеждению Затулина, в инциденте в Крыму украинская власть пытается переложить ответственность на других.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"В нашем случае на Россию, руку которой Тарасюк всегда видит у себя под кроватью. В данном случае рукой 
Москвы он пытается использовать меня. Я ему весьма признателен за паблисити, но все-таки буду настаивать, чтобы этому 
была дана определенная оценка на самом высоком уровне в России, наша реакция формируется, это будет реакция по 
линии Министерства иностранных дел", - пообещал Затулин. 

Российский  депутат  также  отметил,  что  "это  беспрецедентный  случай,  первый,  за  время  существования 
независимых Украины и России, когда действующий депутат был бы объявлен невъездным в страну". Затулин напомнил, 
что ранее его уже объявляли невъездным в Автономную Республику Крым, это было сделано при премьерстве Евгения 
Марчука и президентстве Леонида Кучмы в 1996 году.

"Но  в  тот  момент  я  не  был  депутатом.  Сейчас  я  -  депутат,  лицо,  имеющее  определенный,  в  том  числе 
дипломатический, статус", - добавил Затулин. 

По его словам,  решение СБУ о запрете ему въезда в Украину  - "это нарушение всех обязательств и 
правил диалога между странами, демократических норм, и к тому же это просто смешно. Как я понимаю, они решились так 
грубо  соврать,  "обвинив  меня  в  создании  предпосылок  для  противоправных  действий",  чтобы  отвести  обвинения  от 
собственных ошибок", предполагает Затулин. 

Отдельно  российский  депутат  остановился  на  роли Тарасюка,  его  влиянии  на  отношения  двух  стран:  "Борис 
Тарасюк предоставил на последних выборах в Крыму места Народного руха Украины в распоряжение крымско-татарского 
меджлиса.  То,  что  крымско-татарский  меджлис  сегодня  выступает  в  роли  экстремистской  силы,  делает  заявления, 
направленные против России, участвует в хулиганских действиях в Крыму, означает ли это, что господин Тарасюк создал 
предпосылки для противоправных действий, например, блокадой всяких трасс, маршем крымских татар? Судя по всему, 
означает". 

По  мнению  Затулина,  именно  деятельность  нынешних  руководителей,  отвечающих  за  внешнюю  политику  и 
оборону Украины, привела к противостоянию в Крыму.

"Все эти пребывания в Крыму американцев незаконны с точки зрения украинского законодательства. Разрешение 
на пребывание американцев у Верховной Рады только пробуют спросить,  а уже сегодня отдельные политики Украины 
призывают  обрушить  репрессии  на  головы местных  депутатов,  которые  выступают  против  пребывания  на  территории 
Крыма иностранных войск, и которые лучше знают законы Украины, более законопослушны, чем руководство этой страны", 
- делает вывод российский депутат. 

Он также провел параллель между пребыванием ЧФ РФ в Крыму и военнослужащими США: "Когда речь заходит о 
нашем  Черноморском  флоте,  то  его  пребывание  в  Украине  довольно  строго  оговорено  разного  рода  соглашениями, 
ратифицированными парламентом Украины. Ничего подобного нет в отношении десанта американских военнослужащих".

Выступление в Феодосии
Затулин подтвердил, что побывал в Крыму 1 июня и принял участие в митинге протеста против проведения  

учений под эгидой НАТО в Феодосии. 
Российский депутат уточнил, что "прилетал вместе с коллегой, в сопровождении Генерального консула РФ,  

встретился с руководством автономии и с Постоянным представителем Президента Украины в Крыму, генералом  
Геннадием  Москалем,  получил  от  него  благословение  на  поездку  в  Феодосию,  он  сказал,  что  не  будет  мне  
препятствовать". 

"Тем более, что мотивы моего визита понятны: мы обеспокоены происходящим, хотим встретиться, хотим  
услышать из первых уст, в чем претензии тех, кто там пикетирует. На митинге, который шел к тому моменту, как  
мы появились в Феодосии, говорилось о любви к России", - рассказал Затулин. 

"Неужели я настолько трусоват, что из-за страха к Тарасюку (министру иностранных дел Украины Борису  
Тарасюку  -  Корр.net)  буду  поворачиваться  спиной  к  людям,  которые  криками  выражают  свое  желание  дружить  с  
Россией?…  Они  в  Феодосии  даже  приняли  резолюцию,  приглашающую  россиян  на  курортный  сезон  в  Крым.  
Элементарное уважение к этим людям требовало, чтобы мы в свою очередь поблагодарили их за чувства к России", -  
пояснил Затулин. 

Относительно  акций протеста в Крыму против пребывания военнослужащих США на  территории Крыма  
российский  депутат  пояснил  свою  позицию:  "Мы  несколько  раз  подчеркивали  и  на  встречах,  и  в  кабинетах,  что  
инцидент с американскими военнослужащими - это внутреннее дело Украины, но оно, безусловно, нас затрагивает".

"Затрагивает,  потому  что  крымчане  апеллируют  к  нам  довольно  часто,  потому  что  Россия  и  Украина  
состоят в договоре о дружбе, сотрудничестве и партнерстве", - добавил Затулин.

"Наша обязанность как партнеров заявлять о проблемах, которые в наших странах возникают. Я, например,  
собираюсь в ближайшую среду принять соответствующее обращение к парламентариям Украины, заостряя внимание  
на опасности возможной дестабилизации в Крыму", - проинформировал российский депутат.

Затулин обвиняет Тарасюка и СБУ в разжигании конфликта с 
Россией

05.06.2006, proUA.com
Служба безопасности Украины и лично министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк сознательно разжигают 

конфликт  в  украинско-российских  отношениях.  Такое  мнение  высказал  депутат  Государственной  думы  Российской 
Федерации Константин Затулин, комментируя решение СБУ,  которым ему был запрещен въезд в Украину,  в интервью 
УНИАН.

«Я обвиняю господина Тарасюка и исполнителей другого ранга в  СБУ в том,  что они сознательно разжигают 
конфликт в Крыму и разжигают конфликт в российско-украинских отношениях. То, что они в настоящий момент делают, они 
делают именно потому, что сознательно хотят отвести от себя обвинения», считает депутат Думы. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин убежден, что в инциденте в Крыму украинские власти пытаются переложить ответственность на других. 
«В нашем случае на Россию, руку которой Тарасюк всегда видит у себя под кроватью. В данном случае рукой Москвы он 
пытается сделать  меня.  Я ему весьма благодарен за паблисити,  но  все  же буду  настаивать,  чтобы этому была дана 
определенная оценка на высшем уровне в России, наша реакция формируется, это будет реакция по линии Министерства 
иностранных дел», пообещал Затулин.

Российский  депутат  также  отметил,  что  «это  беспрецедентный  случай,  первый  за  время  существования 
независимых Украины и России, когда действующий депутат был объявлен невъездным в страну». Затулин напомнил, что 
раньше его уже объявляли невъездным в Автономную Республику Крым, это было сделано в период премьерства Евгения 
Марчука и президентства Леонида Кучмы в 1996 году. «Но в тот момент я не был депутатом. В настоящий момент я – 
депутат, лицо, которое имеет определенный, в частности дипломатический, статус», - заметил Затулин. 

По его словам, решение СБУ о запрещении ему въезда в Украину – «это нарушение всех обязательств и правил 
диалога между странами, демократических норм, и к тому же это просто смешно. Как я понимаю, они отважились так грубо 
солгать, «обвинив меня в создании предпосылок для противоправных действий», чтобы отвести обвинение от собственных 
ошибок», считает Затулин. 

Отдельно  российский  депутат  остановился  на  роли Тарасюка,  его  влиянии  на  отношения двух  стран:  «Борис 
Тарасюк предоставил на последних выборах в Крыму места Народного руха Украины в распоряжение крымскотатарского 
меджлиса.  То,  что  крымскотатарский  меджлис  сегодня  выступает  в  роли  экстремистской  силы,  делает  заявления, 
направленные  против  России,  принимает  участие  в  хулиганских  действиях  в  Крыму,  означает  ли  это,  что  господин 
ТАРАСЮК создал предпосылки для противоправных действий, например блокадой различных трасс, маршем крымских 
татар? Судя по всему, значит». 

По мнению Затулина, именно деятельность нынешних руководителей, которые отвечают за внешнюю политику и 
оборону Украины,  привела к  противостоянию в Крыму.  «Все эти пребывания в  Крыму американцев незаконны с точки 
зрения  украинского  законодательства.  Разрешение  на  пребывание  американцев  у  Верховной  Рады  только  пробуют 
испросить, а уже сегодня отдельные политики Украины призывают обрушить репрессии на головы местных депутатов, 
которые выступают против пребывания на территории Крыма иностранных войск и которые лучше знают законы Украины, 
более законопослушны, чем руководство этой страны», подчеркивает российский депутат. 

Он также провел параллель между пребыванием ЧФ РФ в Крыму и военнослужащими США: «Когда речь идет о 
нашем Черноморском флоте, то его пребывание в Украине достаточно строго обусловлено разного рода соглашениями, 
ратифицированными парламентом Украины. Ничего подобного нет в отношении десанта американских военнослужащих».

Киев и Москва обменялись невъездными
06.06.2006, «Дело»

Дмитрий БОНДАРЕНКО
Вчера стало известно,  что  3  июня  СБУ запретила  въезд  на  территорию страны депутату 

Госдумы  России  Константину  Затулину.  А  в  понедельник  утром  в  московском  аэропорту 
«Шереметьево»  пограничники  не  пустили  в  страну  Сергея  Евтушенко,  внештатного  советника 
украинского министра иностранных дел. ...

Пресс-секретарь МИД Украины Василий Филипчук сообщил, что МИД Украины направил МИДу России ноту с 
требованием объяснить недопущение Евтушенко в Россию.

Накануне  Совет  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  принял  решение  депортировать  граждан, 
которые  принимали  участие  в  антинатовских  акциях  в  Крыму.  «Деятельность  Затулина  создает  предпосылки 
противоправных  проявлений,  связанных  с  посягательством  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность 
Украины, разжиганием межнациональной розни», — объяснила запрет на въезд Затулина в Украину пресс-секретарь СБУ 
Марина Остапенко. Сам Затулин, отвечая на вопрос, был ли он участником антинатовских протестов в Крыму, сказал, что 
«вообще был в Феодосии два часа».

Против  возможных  депортаций  россиян  с  территории  Украины выступил  председатель  комитета  Госдумы  по 
международным делам Константин Косачев. «Конституция Украины не предусматривает никаких ограничений на участие 
иностранцев в массовых шествиях и демонстрациях на территории Украины», — считает он. Косачев сообщил «ДЕЛУ», что 
если российских граждан все же будут депортировать, он «не исключает достаточно жесткую реакцию России».

Как сообщила Остапенко, сейчас о массовой депортации россиян речь не идет. «Пока что можно говорить только о 
Затулине», — сказала она.

В  то  же  время,  депутат  Феодосийского  горсовета  Борис  Степанов  (являющийся  атаманом  казачества 
Феодосийского региона. — «ДЕЛО») утверждает, что россиян среди участников антинатовских выступлений нет. «У нас есть 
казаки  из  Одессы,  на  шевроне  которых  написано  «Россия»,  —  отметил  депутат.  —  Это  означает,  что  они,  будучи 
гражданами Украины, как казаки принадлежат к Кубанскому войску — они принимали на Кубани присягу».

Шуфрич вступился за Затулина
06.06.06, «Главред»

Нестор Шуфрич с трибуны Верховного Совета Крыма обратился к Виктору Ющенко отменить «позорище» Украины 
- указ о признании персонами нон грата граждан России, которые якобы принимали участие в акциях протеста в Феодосии 
по поводу учений в Крыму. Об этом «Главреду» сообщила пресс-служба Шуфрича. 

«Во-первых, это не прерогатива Ющенко, а исключительно полномочия службы безопасности Украины, которая 
должна принимать решения о признании персонами нон грата конкретных лиц с конкретными фамилиями, а не граждан 
иностранных государств в целом», – считает он. 
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Шуфрич также посоветовал Ющенко не уподобляться в этом плане Лукашенко, который депортировал активистов 
«ПОРЫ». 

Как сообщал вчера «Главред», депутату Государственной думы России, директору Института стран СНГ, главе 
комитета  по  сотрудничеству  между  украинским  и  российским  парламентами  Константину  Затулину  запрещен  въезд  в 
Украину.

Украинского общественного деятеля не пустили в Россию 
06.06.06, «Коммерсант»

Матвей Никитин
Вчера из московского международного аэропорта Шереметьево был депортирован прилетевший туда из Киева 

внештатный  советник  министра  иностранных  дел  Украины,  исполнительный  директор  Института  евроатлантического 
сотрудничества  Сергей  Евтушенко.  Как  сообщил господин  Евтушенко,  российские  пограничники  не  объяснили  причину 
депортации, заявив лишь, что его приезд в Россию нежелателен. 

Сергей Евтушенко прибыл в  Москву вчера утром по приглашению членов Народно-демократического союза – 
организации, которую возглавляет бывший российский премьер, а ныне оппозиционный политик Михаил Касьянов. Целью 
визита,  который  господин  Евтушенко  совершал  в  качестве  исполнительного  директора  Института  евроатлантического 
сотрудничества, было обсуждение взаимоотношений "на уровне общественных организаций". Кроме того, по словам самого 
Сергея Евтушенко, планировалось обсудить нынешнюю политическую ситуацию, в частности – отношения между Украиной 
и Россией. Кроме того, господин Евтушенко собирался пригласить на конференцию, запланированную на осень нынешнего 
года в Киеве, руководство Народно-демократического союза. Корреспондента Ъ он заверил, что в Москве не собирался 
принимать участие в каких-либо публичных или политических мероприятиях. 

Встречу Сергея Евтушенко с общественными организациями сорвали сотрудники российской пограничной службы. 
Они задержали общественного деятеля в аэропорту, а затем ближайшим рейсом отправили назад в Киев. "Меня посадили 
на борт украинского самолета и вручили пилоту акт о моей депортации",– рассказал господин Евтушенко. По его словам, 
объясняя причину депортации, пограничники сказали только: "Ваш приезд в Россию нежелателен". Ознакомившись уже по 
пути  на  родину  с  актом о  депортации,  господин  Евтушенко  обнаружил  в  документе  ту  же  формулировку.  Сотрудники 
отдельного отряда пограничного контроля "Москва" аэропорта Шереметьево сказали корреспонденту Ъ, что информацию 
относительно частных лиц разглашать не уполномочены. 

Сергей Евтушенко уже не впервые задерживается при попытке пересечь государственную границу. 15 сентября 
2005  года  азербайджанские  пограничники  и  сотрудники  министерства  нацбезопасности  задержали  его  в  бакинском 
аэропорту им. Гейдара Алиева при въезде в страну вместе с членом политсовета партии "Пора" гражданином Эстонии 
Андреем  Поповым.  Господа  Евтушенко  и  Попов  были  приглашены  в  Баку  для  участия  в  работе  международной 
конференции  "Азербайджан  и  Белоруссия  на  постсоветском  пространстве  на  втором  этапе  демократизации".  Власти 
Азербайджана расценили приезд иностранных делегатов на международную конференцию как угрозу для страны. 2 марта 
2006  года  Сергей  Евтушенко  вместе  с  другими  руководителями  "Поры"  задерживался  в  Белоруссии  сотрудниками 
управления  КГБ  по  борьбе  с  терроризмом.  Они  были  депортированы  из-за  того,  что  их  пребывание  в  республике 
"нежелательно". 

В  Министерстве  иностранных  дел Украины корреспонденту  Ъ сказали,  что  Сергея  Евтушенко  на  территорию 
России  действительно  не  пустили,  данный  факт  зафиксирован  и  "подробности  инцидента  выясняются".  Сотрудники 
ведомства  также  сообщили,  что  говорить  о  реакции  официального  Киева  "еще  рано".  Сам  же  внештатный  советник 
министра иностранных дел уверен, что МИД "будет требовать объяснений". 

В  беседе  с  корреспондентом  Ъ господин  Евтушенко  заявил,  что  истинной  причины депортации  не  знает,  но 
расценивает инцидент "как сугубо политический" и ставит "в ряд провокаций вроде событий в Феодосии" (см. вчерашний Ъ). 
Сам факт запрета Сергей Евтушенко считает безосновательным: "Законов я не нарушал, а сотрудничество контрэлит, по-
моему, никем не было запрещено". 

Также вчера в некоторых СМИ появилась информация о том, что запрет на въезд в Москву Сергея Евтушенко мог 
стать ответной реакцией российской стороны на санкции в отношении депутата российской госдумы Константина Затулина 
(см. материал на этой же странице). Однако сам господин Евтушенко заявил, что связи между ним и господином Затулиным 
"быть не может": "Он (Константин Затулин.–Ъ) действующий политик и занимается публичной политической деятельностью, 
я же выступаю от лица общественных организаций". 

Протесты против НАТО в Крыму могут координировать из Москвы 
06.06.06, «Радио свобода»

В Крыму вторую неделю продолжаются акции протеста против сотрудничества Украины с НАТО 
Руководство парламента Крыма призвало президента Украины Виктора Ющенко отменить запланированные на 

середину июля в Крыму украино-американские учения «Морской бриз – 2006». В Крыму вторую неделю продолжаются 
акции протеста противников сотрудничества Украины с НАТО, и этот конфликт перелился и в Киев, и в Москву. В минувшую 
субботу  депутату  Государственной  Думы России  Константину  Затулину  был запрещен въезд  на  Украину  за  участие  в 
антинатовских демонстрациях, а накануне в московском аэропорту «Шереметьево» пограничники не пустили на территорию 
России члена украинской партии «Пора» Сергея Евтушенко. Министерство иностранных дел Украины требует разъяснений.

Между тем, центром антинатовских акций протеста в Крыму остается площадь перед портом Феодосии. Несколько 
сот демонстрантов блокируют вывоз из порта доставленной ранее техники и оборудования для предстоящих маневров. 
Пикеты  выставлены  и  у  феодосийского  санатория  Министерства  обороны  Украины.  Здесь  разместились  около  300 
военнослужащих  резервного  состава  американской  армии.  Они прибыли в  Крым для подготовки  к  очередным военно-
морским учениям. 
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Украино-американские маневры «Морской бриз» при участии стран Черноморского региона и Европы проводятся в 
Крыму с 1997 года.  Восемь лет  назад в  них принимала участия и Россия.  Однако в  этот  раз  пророссийские партии и 
движения  устроили в  автономии  массовые  протесты.  Настаивая  на  незаконности  пребывания  военнослужащих  НАТО, 
пикетчики  требуют,  чтобы  они  покинули  полуостров.  Немало  украинских  политиков  убеждены,  что  протесты  в  Крыму 
координируются Москвой. Так считает депутат Верховной Рады от Блока Юлии Тимошенко, политолог Владимир Полохало.

«Партия  регионов,  Коммунистическая  партия,  некоторые  маргинальные  партии,  которые  получили  места  на 
уровне  местных  советов,  например,  Блок  Натальи  Витренко,  весьма  подозрительно  синхронно  высказывают  почти 
тождественные тексты и политические послания с российскими политиками. У меня нет достоверных данных, что где-то 
российский штаб планирует эти акции и так далее. Но есть знаковые фигуры, например, господин Затулин и еще некоторые 
его коллеги, который по существу как бы взял на себя функции своеобразных пресс-секретарей московской геополитики в 
отношении постсоветского пространства и Украины, в частности. Они не столько свою точку зрения высказывают, а точку 
зрения российского истеблишмента», - говорит политолог.

На минувшей неделе депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин на  
митингах и пресс-конференциях в Крыму активно осуждал сближение Киева с НАТО. По его словам, проведение этих  
маневров и другие шаги, например, план действий по вступлению в НАТО, «используется определенной политической  
силой на Украине для того, чтобы втянуть Украину как можно быстрее в НАТО, вопреки воле большинства населения».

Как  показывают  опросы общественного  мнения,  пока  только  около  40% украинцев  поддерживают  вступление 
страны в НАТО. Президент Ющенко пообещал, что этот вопрос будет вынесен на референдум. Через пять месяцев Украина 
может присоединиться к последнему документу на пути вступления в северный альянс - плану действий относительно 
членства. Такие перспективы вызывают недовольство Кремля, апеллирующего к своим союзникам на Украине - Партии 
регионов, коммунистам и Блоку Натальи Витренко, считают некоторые политологи. На прозвучавшие в Крыму призывы 
Затулина к продолжению акций протеста уже отреагировали в Киеве. 

Российскому политику, объявленному 10 лет назад за антиукраинские высказывания персоной нон-грата, снова 
запрещен  въезд  на  Украину.  Кроме  того,  правоохранительным  органам  дано  указание  депортировать  с  полуострова 
россиян и других иностранцев, участвующих в антинатовских акциях.

Политолог Владимир Полохало видит в активизации антинатовского движения на Украине и попытки расколоть 
«оранжевую коалицию»,  соглашение о создании которой Блок Юлии Тимошенко,  «Наша Украина» и социалисты могут 
подписать 7 июня.

«Не случайно накануне создания коалиции именно тема становится НАТО основной, - говорит он. - И те, кто будет 
эту тему обыгрывать на парламенте, естественно, ставят своей целью не столько вступление, невступление, сближение, 
несближение с НАТО, сколько не допустить создания "оранжевой коалиции". Это та политическая ловушка для некоторых 
представителей "оранжевой коалиции", которые представляют сегодня Партия регионов и ее политтехнологи».

Партия регионов считает, что ее союз с «Нашей Украиной» все еще вероятен и обращает внимание на тот факт, 
что  вступление  Украины  в  НАТО  противоречит  программным  принципам  социалистов.  Впрочем,  Владимир  Полохало 
убежден, что вынесение вопроса о НАТО на референдум - компромисс, который устроит Соцпартию: «Социалисты вполне 
могут согласиться, тем более что речь не идет о НАТО сегодня, речь даже не идет о НАТО завтра. А коалиция создается 
сегодня.  Для  населения  Украины,  включая  восточные  и  южные  регионы,  15-й  или  20-й  приоритет  по  вопросам 
общественного мнения. Это во многом виртуальная проблема для населения, для граждан. Но эту виртуальную проблему 
сегодня пытаются использовать как основной инструмент давления».

Тем  временем,  в  ответ  на  просьбу  президента  Виктора  Ющенко  к  парламенту  с  просьбой  дать  согласие  на 
проведение военно-морских учений в Крыму на ближайшем заседании в среду, лидер социалистов Александр Мороз уже 
призвал депутатов отложить вопрос о маневрах до формирования руководящих органов и комитетов Верховной Рады.

Кокошин: Основания запрета на въезд Затулину на Украину 
выглядят "полностью неубедительными"

06.06.06, ИА REGNUM
"Сообщение  о  том,  что  депутату  Госдумы  Константину  Затулину (фракция  "Единая  Россия")  Совет 

Безопасности Украины  запретил въезд на территорию Украины - вызывает самую негативную реакцию у депутатов", - 
заявил корреспонденту ИА REGNUM глава Комитета нижней палаты российского парламента по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  Андрей Кокошин.  По  его  словам,  такого рода  решение,  безусловно,  наносит ущерб российско-
украинским отношениям.  "Полностью неубедительными  выглядят  основания этого  запрета,  озвученные официальными 
лицами Украины", - сказал Кокошин.

«Сбылась голубая мечта господина Тарасюка» 
06.06.2006, Время новостей

Петр Искендеров
«Сбылась голубая мечта господина Тарасюка» версия для печати Служба безопасности Украины (СБУ) объявила 

депутата Госдумы России,  директора Института стран СНГ Константина Затулина персоной нон грата.  Его обвинили в 
«разжигании  межнациональной  розни»  с  «посягательством  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность 
Украины». Газета «Время новостей» обратилась с вопросами к Константину ЗАТУЛИНУ.

--  Сбылась  голубая  мечта  господина  Тарасюка  (глава  МИД Украины.  --  Ред.).  «Оранжевые» власти  Украины, 
запутавшись  в  собственных  законах  и  грубо  нарушая  их,  ведь  они  даже  не  запросили  Верховную  раду  по  поводу 
присутствия на украинской территории войск НАТО, пытаются бросить тень на Россию. Я провел в Крыму несколько часов, 
встречался там с депутатами, с главой города Феодосия, с руководством автономии, с представителем президента Ющенко 
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в Крыму Геннадием Москалем. Он получил от меня полное представление о целях моей поездки, никак ей не препятствовал 
и  посчитал  нужным  подчеркнуть,  что  не  видит  оснований  чинить  мне  какие-либо  препятствия.  Это  понадобилось  для 
нагнетания страстей в преддверии 7 июня, когда Верховной раде придется решать вопрос о допуске натовских военных на 
территорию Украины. Власть в своем флирте с НАТО зашла дальше, чем могла себе позволить. Она откровенно отрицает 
необходимость референдума по вопросу о членстве страны в Североатлантическом альянсе.  Виктор Ющенко когда-то 
утверждал, что без референдума Украина в НАТО не вступит. А Борис Тарасюк несколько дней назад на Парламентской 
ассамблее НАТО заявил, что референдум желателен, но уже не обязателен.

Меня также пытаются обвинить в разжигании межнациональной вражды. Но претензии следовало бы адресовать 
г-ну Тарасюку. Являясь главой украинского Руха, он включил в предвыборный список своей организации представителей 
меджлиса крымских татар --- русофобской, экстремистской организации, официально не зарегистрированной на Украине. 
Так  она  получила  возможность  провести  нескольких  своих  кандидатов  в  Верховный  совет  Крымской  автономии.  Это 
произошло  в  Крыму,  где  быть  русофобом  --  значит  выступать  против  большинства  населения.  Так  кто  же  разжигает 
межнациональную рознь на Украине -- я или Тарасюк?

-- Вы собираетесь вновь отправиться на Украину?
--  Безусловно.  Но  для  начала  придется  выяснить  все  обстоятельства  нынешнего  дела.  Я  думаю,  что  буду 

выяснять их не один, а вместе со всем государством Российская Федерация. В 1996 году меня уже объявляли невъездным 
в Крым. Но тогда я не был депутатом. Сейчас меня объявили невъездным на всю Украину, а я являюсь депутатом и членом 
комиссии по сотрудничеству парламентов России и Украины. Такого еще не было. Мы не запрещали ни г-ну Тарасюку, ни 
другим подобным русофобам приезжать в Россию. 

Ошибка президента 
06.06.2006, Время новостей

Светлана Степаненко 
Крым отделился от Киева в вопросе о НАТО 
Версия для  печати  Ситуация  в  Крыму  обостряется.  Несмотря  на  указ  президента  Ющенко,  предписывающий 

начать  подготовку  к  учениям  «Си  Бриз-2006»  и  «Тугой  узел-2006»,  президиум  крымского  парламента  вчера  заявил  о 
нецелесообразности их проведения. Крымские политики призвали президента приостановить взаимодействие минобороны 
со структурами США и НАТО до тех пор, пока решение не примет Рада -- единственный орган, который имеет полномочия 
разрешать  допуск  иностранных  войск  на  территорию  Украины.  Кстати,  на  учениях  будет  отрабатываться  сценарий 
подавления в Крыму сепаратистов.

Президент Виктор Ющенко явно поторопился с согласием на учения до нового рассмотрения вопроса в Раде. 
Сейчас представители президентского блока «Наша Украина» напоминают, что военные учения в Крыму в международном 
формате проводились ежегодно с 1997 года. Лишь в феврале 2006 года Рада отказалась дать согласие на маневры, так как 
депутаты накануне парламентских выборов 26 марта хотели угодить избирателям. Сотрудничество с западным военным 
блоком НАТО поддерживает меньше половины украинцев, а членство в организации -- только треть.

Скандал начался с того, что американское торговое судно «Эдвантидж» попыталось разгрузить в Феодосийском 
порту строительные блоки и технику, предназначенную для проведения учений, а в аэропорту Симферополя высадились 
около сотни военных американских инженеров.  Организаторами акций являются Компартия Украины,  Партия регионов, 
прогрессивная Соцпартия Украины.

Киев  не  в  состоянии  остановить  маховик  антинатовских  демонстраций.  Вчера  Леонид  Грач,  лидер  крымской 
региональной организации Компартии Украины, заявил «Времени новостей», что «акции протеста будут иметь бессрочный 
характер», то есть «до полной победы над теми, кто намеревается разрушить единство славянского мира и подготовить 
плацдарм  для  наступления  на  Россию».  Акцию  против  сближения  с  НАТО  г-н  Грач  обещает  превратить  в  «начало 
национально-освободительной  войны  против  американской  власти,  засевшей  на  Банковой  улице  (на  ней  находится 
администрация президента. -- Ред.)».

Вчера президентский блок «Наша Украина» обвинил Россию в поощрении сил,  спровоцировавших обострение 
ситуации в Крыму. Служба безопасности Украины (СБУ) запретила въезд на Украину депутату Госдумы, главе комитета по 
сотрудничеству  между  украинским  и  российским  парламентом  Константину  Затулину.  Он  принимал  участие  в 
демонстрациях в Феодосии. В пресс-службе МИД Украины «Времени новостей» подтвердили, что «список лиц, которые 
нежелательны для  посещения  Украины»,  не  исчерпывается  одним  Затулиным.  Однако  весь  список  нам  не  огласили. 
«После  расследования  перечень  таких  лиц  составляет  служба  безопасности,  а  не  МИД»,  --  пояснил  «ВН»  Василий 
Филипчук, глава пресс-службы МИД Украины.

«Не  думаю,  что  нужно  винить  Россию.  В  крымской  ситуации  виновата  власть,  --  заявил  в  интервью  «ВН» 
украинский политолог Владимир Малинкович. -- Минобороны принимает иностранные военные грузы без разрешения Рады, 
то есть нарушает закон.  Это и спровоцировало демонстрации.  Чтобы успокоить общественное мнение,  власть должна 
вернуться в правовое поле». По мнению эксперта, есть два варианта решения проблемы -- "либо прекратить выходящее за 
рамки закона сотрудничество с США и НАТО, либо добиться позитивного решения Рады на ближайшем заседании". Если 
же Киев будет действовать в обход законодательства, то «это вызовет серьезное напряжение не только в Крыму, но и во 
всей стране». 

Обмен персонами нон грата
06.06.2006, «Эхо Москвы»

Россия не хочет видеть украинского дипломата, Украина – российского Депутата Геннадий Савченко
Вчера Служба безопасности Украины сообщила о том, что персоной нон грата объявляется депутат российской 

Госдумы  Константин  Затулин.  Его  деятельность,  как  заявила  пресс-секретарь  СБУ  Марина  Остапенко,  "создает 
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предпосылки для совершения противоправных проявлений, связанных с посягательством на территориальную целостность 
и неприкосновенность Украины, разжигание межнациональной вражды".

То, что Затулин может подвергнуться санкциям со стороны украинских властей, стало ясно еще в пятницу. Тогда в 
эфире украинского телеканала "1+1" глава украинского МИДа Борис Тарасюк обвинил думца в причастности к организации 
бурных антиамериканских протестов в Крыму и назвал его не иначе как "печально известный господин  Затулин". Тем не 
менее  ни  в  МИДе,  ни  в  СБУ  в  пятницу  "Газете"  не  подтверждали,  что  депутата  планируют  подвергнуть  санкциям. 
Одновременно сам  Затулин не скрывал, что в понедельник собирается посетить Крым. По его словам, осуществить это 
намерение ему помешала работа над проектом обращения к парламенту Украины в связи с протестами против американо-
украинских учений. Текст этого документа готовится в комитете Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, в 
который входит  Затулин. Депутат заявил "Газете", что отрицает выдвинутые против него обвинения и считает действия 
украинских властей "возмутительными и беспрецедентными". "Никогда ни одному из действующих депутатов украинской 
Верховной рады не было запрета на въезд в Россию", - напомнил Затулин. Он надеется, что действия украинских властей 
получат "соответствующую оценку нашего руководства".

Инциденту с думцем предшествовала высылка из России вчера утром внештатного советника украинского МИДа 
Сергея  Евтушенко.  Он  прилетел  в  аэропорт  Шереметьево  в  качестве  заместителя  руководителя  партии  "Пора"  по 
приглашению  члена  президиума  политсовета  Народно-демократического  союза  Ивана  Старикова.  "Мы  работаем  над 
созданием совместной группы экспертов по земельной реформе и энергосбережению. А в ФСБ, видно, решили, что мы 
собираемся совместно устраивать революцию", - сказал Стариков "Газете". В пресс-службе СБУ "Газете" заявили, что нет 
никакой связи между объявлением персоной нон грата  Затулина и депортацией Евтушенко. Однако источник "Газеты" в 
МИД Украины утверждает, что такая связь есть и санкция против Затулина - это украинский ответ России. Более того, по 
словам источника, существует черный список кандидатов в персоны нон грата. Якобы в него включены разные деятели, в 
том числе думский депутат от ЛДПР Николай Курьянович - вроде бы за то, что в эфире украинского телевидения он заявил, 
что украинского языка нет в природе.

Сам Евтушенко считает, что сравнивать его с  Затулиным нельзя: он-де не пытался организовывать массовые 
беспорядки. Вчера украинское внешнеполитическое ведомство направило ноту протеста в адрес российских коллег. Ответ 
на эту ноту будет готов сегодня. Пока же на Смоленской площади отказываются от каких-либо комментариев.

О чем говорят
06.06.2006, «Российская газета»

Иванна Горина
В  УКРАИНСКОЙ  Верховной  раде  заседают  суеверные  депутаты.  Это  выяснилось  после  того,  как  все 

парламентарии, независимо от их политической ориентации и партийной принадлежности, отказались заседать во вторник 
6 июня.

Дата  6.6.06,объединившая  три  шестерки,  показалась  им  опасной.  В  итоге  заседание  Верховной  рады  было 
перенесено на седьмое число.

Оранжевая парламентская пропрезидентская коалиция, о создании которой говорили "Наша Украина", социалисты 
и Блок Юлии Тимошенко, столкнулась с "принципиальными позициями" ее участников. Коалиционный договор составлен, но 
не подписан. Не удается согласовать пять процентов вопросов, среди которых такие важные, как отношения Киева с НАТО 
и признание ветеранами Второй мировой войны бандеровцев из Украинской повстанческой армии. Всего таких спорных 
вопросов оказалось 15. Главный из них - кто же станет премьером. Тимошенковцы и социалисты предлагают кандидатуру 
Юлии со словами: "Если при ней будет хуже, то это - желание народа. Он любит Юлию, отдал ей на выборах голоса и 
кредит доверия". Но президент Украины объявил, что не внесет на рассмотрение парламента кандидатуру премьера до тех 
пор, пока Верховная рада не утвердит список судей Конституционного суда и не разблокирует его работу.

Однопартийцы главы государства из "Нашей Украины" призывают Блок Тимошенко и социалистов не обращать 
внимания  на  антинатовские  выступления  в  Крыму.  В  парламенте  распространен  текст  указа  Ющенко,  разрешающего 
проведение украинско-натовских учений без одобрения Верховной рады.

Седьмого июня заседание Рады обещает стать весьма жарким. На нем коммунисты намерены поставить вопрос 
об импичменте Ющенко. По их мнению, сближение Киева с НАТО противоречит национальным интересам. Чтобы начать 
процедуру импичмента, коммунистам нужно набрать 300 депутатских голосов, а для этого - получить поддержку Партии 
регионов, Блока Тимошенко и социалистов. Если с первыми проблем не предвидится, то вторые и третьи действуют исходя 
из того, согласится ли президент на Юлю-премьера. Главный украинский политический вопрос формулируется сегодня так: 
"Сохранит ли Ющенко свой пост ценой назначения Тимошенко?"

Кстати
Украина  запретила  въезд  на  свою  территорию  депутату  Госдумы  России,  директору  Института  стран  СНГ 

Константину  Затулину.  Тот  собирался  в  понедельник  вылететь  в  Крым.  Руководитель  пресс-службы украинского  МИД 
Василий  Филипчук  заявил,  что  въезд  на  Украину  Затулину отныне  запрещен,  но  отказался  уточнить  причины такого 
решения.  В  свою  очередь,  Затулин предположил,  что  обвинения  в  его  адрес  в  создании  неких  предпосылок  для 
совершения противоправных действий на территории Крыма и стали главной причиной решения Киева.

Въезд запрещен 
06.06.2006, «День»
Сергей Солодкий

Украина и Россия обменялись 'невъездными'
Между Украиной и Россией, похоже, наметилась война 'черных списков'. Вчера стало известно о двух невъездных 

гражданах  с  обеих  сторон.  В  Россию  не  пустили  внештатного  советника  министра  иностранных  дел  Украины, 
исполнительного директора института Евроатлантического сотрудничества Сергея Евтушенко. Вчера же стало известно о 
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том, что Украина запретила въезд депутату Госдумы РФ  Константину Затулину. Правда, адекватными эти два шага 
вряд ли назовешь. Причины объявления персоной нон грата российского парламентария - не секрет. В то же время никто в 
Москве не дал объяснений по поводу 'невъездного' статуса украинского эксперта.

По словам пресс-секретаря Службы безопасности Украины Марины Остапенко, въезд К.Затулину был запрещен в 
интересах обеспечения национальной безопасности. 'Его деятельность создает условия для совершения противоправных 
проявлений,  связанных  с  посяганиями  на  территориальную  целостность  и  неприкосновенность  Украины  и  разжигание 
межнациональной вражды',  -  сказала пресс-секретарь. По сообщениям СМИ, он принимал участие в акциях протеста в 
Крыму против разгрузки в торговом порту Феодосии американского грузового судна.

Не  исключено,  что  Россия  из  своих  источников  знала  о  решении  украинских  властей  не  впускать  впредь 
К.Затулина, а поэтому решила нанести упредительный удар, запретив въезд для украинского гражданина. Вчера Сергей 
ЕВТУШЕНКО дал 'Дню' свой комментарий относительно произошедшего в Москве.

- Я убежден, что Россия преследовала прежде всего политические цели, прибегая к такому шагу, - отметил С. 
Евтушенко. - Если говорить проще, то Россия боится каких-либо намеков на экспорт оранжевой революции из Украины. Как 
говорили наши грузинские друзья, все то, что имеет немного больше свободы, в России запрещено к въезду. Это касается 
молдовских  и  грузинских  вин,  наших  сыров  и  молока.  Теперь  дошла  очередь  до  представителей  политических  сил, 
общественных организаций, которые сотрудничают с российскими 'контрэлитами'. Я действительно был намерен побывать 
в  РФ по  приглашению руководства  Народно-демократического  союза  Михаила Касьянова.  В  Москве  я  планировал 
провести переговоры по сотрудничеству на уровне аналитических центров, проведения конференций. Поэтому мне совсем 
не понятно запрещение въезда. Такой же инцидент со мной уже произошел в начале марта в Минске. Мне кажется, что это 
является  звеном  одной  цепи,  поскольку  Беларусь  и  Россия  являются  союзными  государствами.  Очевидно,  в  России 
существуют списки, согласно которым не допускаются иностранные политики, общественные деятели. Но так действуют 
недемократические  режимы,  которые неуверенны в своей  легитимности.  Самое грустное  то,  что в  этой  стране  вскоре 
пройдет саммит демократических государств 'восьмерки'. Заслуживает ли Россия статуса демократической страны?

Такая провокация со стороны российской власти стоит в одном ряду с событиями в Феодосии, когда три бабки с 
метлами останавливают натовские корабли, а этими беспорядками руководят ребята на джипах, которые просто стоят за 
углом. Хотя именно этого не замечают российские СМИ.

Мне известно, что МИД Украины обратился к своим коллегам в России за разъяснениями. Очень важно получить 
объяснение, информацию о причинах ситуации - в связи с чем было отказано во въезде гражданину Украины, который 
публично  не  критиковал  российскую  власть,  не  принимал  участия  в  несанкционированных  мероприятиях,  не  нарушал 
общественный порядок, как это можно, например, сказать о господине Затулине. Мне только сказали: нежелательный для 
въезда на территорию РФ.

«Они хотят клещами затащить Украину в евроатлантические 
институты, и тем самым как бы спасти ее от России…»

06.06.06, «МиК»
6 июня  состоится  внеочередное  пленарное  заседание  первой  сессии  Верховной  Рады АРК.  На  повестку  дня 

вынесена  ситуация  в Автономной  Республике  Крым,  сложившаяся  в связи  с подготовкой  многонациональных  военных 
учений «Си-Бриз-2006», передает  УНИАН.  Инициировал экстренное заседание Верховной Рады крымский парламент.  
«Президиум ВС Крыма выражает серьезную озабоченность обострением общественно-политической ситуации в автономии, 
причиной которого являются непродуманные действия Министерства обороны Украины по выгрузке в морском порту города 
Феодосии груза военного назначения США,  а так же прибытие в аэропорт Симферополя большой группы американских 
военнослужащих», —  цитирует  текст  документа  «Новый  Регион».  Кроме  того,  Президиум  отметил,  что  власти 
республики  не  были  своевременно  поставлены  в известность  о сроках  и планах  учений,  «что  является  нарушением 
конституционных принципов отношений органов государственной власти и органов власти автономии». 

«Совет национальной безопасности и обороны, Министерство иностранных дел и Министерство обороны Украины 
с большим  опозданием  реагируют  на  сообщения  средств  массовой  информации  по  этому  поводу,  лишая  тем  самым 
граждан,  политические  партии  и общественные  организации,  органы  власти  государства  и АРК,  органы  местного 
самоуправления полной и достоверной информации о предстоящих событиях», — отмечают авторы заявления. 

Президиум  крымского  парламента  обратился  к президенту  Ющенко  с предложением  приостановить 
сотрудничество с американскими военными в Крыму до рассмотрения Верховной Радой вопроса о допуске на территорию 
Украины подразделения иностранной армии, что предусмотрено Конституцией и законодательством страны. Одновременно 
Президиум  ВС  Крыма  обратился  к украинскому  парламенту  с просьбой  рассмотреть  данный  вопрос  во  внеочередном 
порядке, «поскольку его затягивание может привести к дальнейшей эскалации акций протеста,  что поставит под угрозу 
сохранение общественного порядка в Крыму». 

Верховная  Рада  Украины  намерена  рассмотреть  этот  вопрос  7 июня.  А президент  страны  Виктор  Ющенко 
приказал Совету национальной безопасности и обороны выяснить, какие иностранные силы спровоцировали антинатовские 
протесты  в Крыму.  Акцию  «Территория  без  НАТО»  президент  Украины  и Совет  нацбезопасности  и обороны  Украины 
оценили как незаконную, а действия органов местной власти такими, что превышают отведенные им полномочия, сообщает 
НТН.   3 июня глава государства подписал указ, которым ввел в действие решение Совбеза "О подготовке к проведению 
многонациональных военных учений «Си Бриз — 2006» и «Тугой узел — 2006». Президент направил этот законопроект 
в Верховную Раду для внеочередного рассмотрения как неотложный, сообщает ИТАР-ТАСС. Однако шансов на то, что 
он  будет  одобрен,  крайне  мало.  «То,  что  сделали  в Крыму  министр  обороны  и министр  иностранных  дел,  а также, 
к сожалению, втянули в это президента, — это угроза суверенитету. Мы так это оцениваем. Допущены неконституционные 
действия. Это грубейшие нарушения Конституции» — заявил один из лидеров Социалистической партии в Верховной Раде, 
депутат  Иосиф  Винский  .  Поэтому  фракция  социалистов,  входящая  в оранжевую  коалицию,  не  будет  голосовать  за 
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проведение  учений  НАТО  в Крыму.  «Я  не  знаю,  о чем  думает  Министерство  обороны.  У нашей  партии  по  таким 
голосованиям на сегодняшний день нет никаких обязательств», — подчеркнул Винский. 

Без  социалистов  пропрезидентский  блок  «Наша  Украина»  и блок  Юлии  Тимошенко  не  сможет  набрать 
необходимые  226 голосов  из  450,  отмечают  наблюдатели.  Против  законопроекта  «О  подготовке  к проведению 
многонациональных  военных  учений  „Си  Бриз —  2006“  и „Тугой  узел —  2006“  кроме  социалистов,  будут  голосовать 
коммунисты и Партия регионов. 

Ожидающие  начала  учений  американцы  находятся  в одном  из  санаториев  Феодосии,  вокруг  которого 
продолжаются пикеты против пребывания иностранных войск в Крыму. Чтобы не скучать, американские военные строители 
обратились  к мэру  Феодосии  с предложением  построить  для  школьников  спортивную  площадку  или  футбольное  поле, 
сообщила  „Главреду“ пресс-служба  Минобороны.   „Своими  действиями  американцы  показывают,  что  действительно 
прибыли сюда строить, а не отдыхать“, — отметил заместитель начальника Генерального штаба ВС Украины вице-адмирал 
Игорь Князь, комментируя газете „Народная армия“ события вокруг прибытия в порт Феодосия груза с инженерной техникой 
и строительными  материалами  и американскими  резервистами  инженерных  и строительных  специальностей.  Мэр 
Феодосии на предложение американцев ответил согласием.  Однако бессменный пикет  продолжает стоять на площади 
у главных  ворот  морского  порта  Феодосии.  Как  сообщили  в штабе  гражданского  антинатовского  сопротивления,  акция 
протеста против незаконного присутствия американских солдат продолжится до решения Верховной Рады Украины. И, судя 
по всему, неясность исхода событий побудила некоторых организаторов учений с украинской стороны поумерить свой пыл. 
Так, заместитель главкома военно-морских сил Украины Илья Чалый, который якобы ранее назвал Россию врагом номер 
один,  пытался  опровергнуть  приписываемые  ему  заявления  о врагах  Украины.  В прямом  эфире  одного  из  украинских 
телеканалов Чалый заявил, что не называл Россию врагом Украины.  Однако депутат Феодосийского горсовета Леонид 
Ермуракий, участник этого прямого эфира, подтвердил факт этого скандального заявлений контр-адмирала. В частности, он 
сообщил  „Маяку“:  „Нас  собирали —  всех  руководителей  партий,  организаций,  общественных  движений,  и  зам. 
командующего Черноморского флота Украины Чалый Илья Михайлович, сказал, что НАТО помогает провести учения, даже 
готово  оказывать  материальную  помощь.  А враг  номер  один  для  украинского  народа,  для  Украины  это  есть  русское 
начало — Россия“. 

Директор Центра сравнительных политических исследований Борис Шмелев, комментируя радио „Маяк“ ситуацию 
вокруг антинатовских акций протеста в Крыму, отметил: „Я думаю, что истину надо искать в той политической ситуации, 
которая сложилась  в последнее  время на  Украине,  и в  том внешнеполитическом и внутриполитическом курсе,  который 
проводит нынешнее украинское руководство“. Эксперт считает, что, то, что сейчас происходит в Крыму, „в первую очередь 
в Феодосии“, это лишь повод для того, „чтобы давно вызревавшее недовольство, возмущение жителей Восточной Украины 
вылилось в открытые демонстрации протеста“.  „И  мне  кажется,  что,  собственно говоря,  они выступают не только и не 
столько даже против НАТО, против учений НАТО, сколько именно против этой политики“, — считает эксперт. 

„Их, граждан Украины, проживающих в Крыму, возмущает то, что не считаются с их интересами, что ущемляются 
их законные права, что не признается их право использовать русский язык, — продолжил Шмелев. — И их еще больше 
возмущает  тот  внешнеполитический  курс,  который  ориентирован  фактически  на  конфронтацию  с Россией,  на  разрыв 
отношений с Россией. И с этой точки зрения они пытаются добиться такого положения, чтобы их интересы были учтены“. 

А между тем, некоторые наблюдатели усматривают за разгорающимся в Крыму конфликтом российский интерес, 
далеко  простирающийся  за  пределы Украины.   »В  том,  что  за  крымскими  протестами  стоит  Москва,  наблюдатели  не 
сомневаются —  слишком  уж  большую  стратегическую  ценность  с точки  зрения  той  самой  «босфорской  стратегии» 
представляет собой этот полуостров — комментирует ситуацию азербайджанское  «Эхо». — Однако, несмотря на явное 
желание оказать крымским сепаратистам по  крайней мере  моральную поддержку,  в России,  судя по  всему,  исподволь 
готовятся к тому, что рано или поздно российскому Черноморскому флоту со своей главной базы в Севастополе придется 
уходить. А вот ответы на вопрос «куда» порой оказываются весьма неожиданными.  До сих пор Москва заявляла лишь 
о строительстве  двух  пунктов  базирования  ЧФ  в районе  Новороссийска.  В самом  деле,  Цемесская  бухта —  объект 
достаточно  подходящий,  Новороссийск —  порт  известный.  Однако  с некоторых  пор  в СМИ,  в частности,  в газете 
«Коммерсант», весьма активно обсуждается идея перебазирования ЧМФ…на Ближний Восток. Точнее, в сирийские порты 
Тартус и Латакия. Тартус может быть преобразован в военно-морскую базу,  где по мере вывода из Севастополя будут 
базироваться  на  постоянной  основе  боевые  корабли  Черноморского  флота,  которым  предстоит  нести  службу 
в Средиземном море. Одновременно Москва начала работы по расширению порта в Латакии. 

Это может свидетельствовать о том, что Россия рассматривает Сирию в качестве плацдарма для усиления своего 
влияния на  Ближнем Востоке.  База  в Тартусе  и строящийся  причал в Латакии  потребуются для  обеспечения действий 
боевых  кораблей  Черноморского,  а в  перспективе  и Северного  флотов.  О развертывании  работ  по  углублению  дна 
в сирийском  порту  Тартус,  где  еще  с советских  времен  располагается  пункт  материально-технического  обеспечения 
российского военно-морского флота, сообщил старший советник по экономическим вопросам при посольстве РФ в Сирии 
Владимир  Зимин.  После  завершения  дноуглубительных  работ  Тартус  сможет  принимать  любые  боевые  корабли  ЧФ. 
В результате пункт МТО может получить статус пункта базирования флота, а затем и военно-морской базы Черноморского 
флота. 

Существование  таких  планов  подтвердили на  условиях  анонимности  источники  «Коммерсанта»  в Минобороны 
и Главном штабе ВМФ. По их словам, в течение ближайших трех лет Москва собирается сформировать из боевых кораблей 
во главе с флагманом ЧФ ракетным крейсером «Москва» эскадру,  которая будет  действовать  в Средиземном море на 
постоянной  основе,  принимая  участие  в совместных со  странами НАТО антитеррористических  военно-морских  учениях 
«Активные усилия» (!). Как пояснил источник в Главном штабе ВМФ, создание в Тартусе полноценной военно-морской базы 
должно  помочь  России  в размещении  выводимых  из  Севастополя  боевых  кораблей  и судов  обеспечения.  По  мнению 
источника в Минобороны, наличие у России базы в Средиземноморье позволит Москве не только укрепить свои позиции на 
Ближнем Востоке, но и заодно обеспечить безопасность Сирии. 

Без сомнения, создание новых баз ВМФ в Сирии — это серьезная информация к размышлению, почему экономика 
РФ захлебывается в нефтедолларах,  но вот  на финансирование социальных программ денег  по-прежнему нет:  как  и в 
семидесятые годы, прибыль от нефтяной коммерции «съедает» все тот же ВПК. 
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Как уверены многие наблюдатели, на первый взгляд, появление у российского флота баз в Сирии заметно меняет 
расстановку  сил  в регионе.  Латакия  и Тартус —  это  уже  к западу  от  Босфора,  и базирующиеся  там  корабли  могут 
действовать  в Средиземном море  «в  отрыве»  от  Севастополя  и Новороссийска.  Теоретически  подключение  Северного 
флота  к сирийским  базам  позволило бы  усилить  их  независимость  от  традиционной  инфраструктуры  в черноморском 
«аквариуме с форточкой»…если бы североморцам не приходилось сначала выбираться со своих баз, затем идти через 
Атлантику, а потом проходить пролив Гибралтар, тоже находящийся под контролем НАТО. Словом, в случае глобального 
противостояния с НАТО базы в Сирии — это заведомая ловушка «Порт-Артура», отрезанная от своих баз. В конце концов, 
Тартус и Латакия — это не остров Диего-Гарсия, находящийся посреди «международных вод», и заменить базу на своей 
территории она не сможет…если, конечно, Москва действительно ищет замену Севастополю, а не пытается под шумок 
разговоров о «бездомном флоте» усилить свое военное присутствие в новом регионе… 

Вопрос,  однако,  в другом.  В то  время  как  российские  СМИ  публикуют  утечки  об  усилении  инфраструктуры 
российского  ВМФ  в Сирии,  Москва —  явно  в рамках  «босфорской  стратегии» —  пытается  поставить  под  вопрос 
принадлежность Крыма Украине и т.д., дипломаты и представители экономических ведомств РФ старательно «налаживают 
отношения»  в Турции.  И,  по  всей  видимости,  всерьез  рассчитывают  на  то,  что  в Анкаре  не  заметят  явного  усиления 
«босфорской стратегии» в российской политике, заключает «Эхо». 

А между тем, в минувшую субботу крымский конфликт реально переместился в дипломатическую сферу. Служба 
безопасности  Украины  (СБУ)  распространила  информацию  о том,  что  «в  интересах  государственной  безопасности» 
в страну запрещен въезд депутату российской государственной думы, главе комитета по сотрудничеству между украинским 
и российским парламентами Константину Затулину. Как пояснила пресс-секретарь главы СБУ Марина Остапенко, въезд 
господину  Затулину  «закрыт  на  основании  закона  Украины  о правовом  статусе  иностранцев  и лиц  без  гражданства 
в интересах обеспечения безопасности Украины». Уточняя причины запрета, пресс-секретарь сказала, что, по данным СБУ, 
«деятельность  Константина  Затулина  создает  предпосылки  для  совершения  противоправных  проявлений,  связанных 
с посягательством  на  территориальную  целостность  и неприкосновенность  Украины  и разжигание  межнациональной 
вражды», сообщает «Коммерсант-Украина». Сам господин Затулин сообщил Ъ, что не понимает такую формулировку, 
и пообещал «разобраться с украинскими дипломатами на международном уровне».   

Издание напоминает, что Константин Затулин был объявлен персоной нон грата на Украине еще в 1996 году из-за 
его заявления о том, что Севастополь и Крым являются частью России. Тогда господин Затулин в качестве председателя 
комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  разорвал  на  парламентском  заседании  государственный  флаг  Украины,  после  чего 
Министерство  иностранных  дел  отправило  в Москву  ноту  протеста,  а самому  Затулину —  официальное  заявление  об 
объявлении его персоной нон грата сроком на пять лет… 

5 июня  Москва  аналогичным  образом  поступила  с украинским  политиком.  Из  международного  аэропорта 
Шереметьево был депортирован прилетевший туда утром 5 июня из Киева внештатный советник министра иностранных 
дел Украины, исполнительный директор Института евроатлантического сотрудничества Сергей Евтушенко. По его словам, 
российские пограничники не объяснили ему причину депортации, заявив лишь, что его приезд в Россию нежелателен. Как 
отмечает  «Коммерсант-Украина»,  Сергей  Евтушенко  прибыл  в Москву  по  приглашению  членов  Народно-
демократического союза — организации, которую возглавляет бывший российский премьер, а ныне оппозиционный политик 
Михаил Касьянов. Целью визита, который господин Евтушенко совершал в качестве исполнительного директора Института 
евроатлантического сотрудничества, было обсуждение взаимоотношений «на уровне общественных организаций». Кроме 
того, по словам Евтушенко, планировалось обсудить нынешнюю политическую ситуацию, в частности — отношения между 
Украиной и Россией… 

Не удивительно, что свою лепту в конфликт между двумя странами внес и «Газпром», сообщив, что цена на газ, 
поставляемый в Украину, вырастет с 95 долл. за 1 тыс. куб. м до 200 долл. «Пока никаких окончательных договоренностей 
нет, но у Украины есть возможность снизить цену за счет создания СП с „Газпромом“, на баланс которого будет переведена 
газотранспортная  система  страны  (ГТС)», —  сообщил  источник  в «Газпроме».  Независимые  аналитики  полагают,  что 
официальный Киев не пойдет на такое предложение и ускорит модернизацию промышленности и жилищно-коммунального 
сектора,  отмечает  «РБК-Украина».  Издание  также  приводит  слова  президента  Путина,  сказанные  им  в субботу  на 
встрече с руководителями информационных агентств стран «G8». «Наши западные друзья поддержали оранжевые события 
в Украине. То, что там сейчас происходит, мы прекрасно видим — в стране много проблем. Если вы поддерживаете это — 
платите. Почему мы должны платить?» — ответил Путин на вопрос руководителя немецкого агентства ДПА Мальты фон 
Троту. По словам президента РФ, Россия на протяжении многих лет ежегодно субсидировала экономику Украины на сумму 
3–5 млрд. долл. «Почему потребители в Германии должны платить 250 долларов за тысячу кубометров газа, а Украина — 
50 долларов? Если вы хотите делать подарки, оплатите их», — добавил В. Путин. 

Чем может закончиться углубляющееся противостояние между огромной частью населения Украины и властью, 
отстаивающей курс страны на евроатлантическую интеграцию? Удастся ли им договориться и кому, в результате, придется 
пойти на компромисс? Может ли быть вообще найден выход из этой коллизии или серьезная политическая дестабилизация 
в Украине  неизбежна?  Эти  вопросы  МиК  задал  Дмитрию  Суслову,  заместителю  директора  Совета  по  внешней 
и оборонной политике по исследованиям: 

-  Мне  кажется,  что  в украинских  событиях,  безусловно,  проявился  факт  разделенности  Украины  и факт 
разделенности  украинского  общества,  и наличие  пропасти  между  большей  частью  украинского  общества  и украинской 
политической  элитой,  которая  представлена,  в основном,  выходцами  из  Западной  Украины,  приверженцами  жесткой 
ориентации интеграции Украины в евроатлантические системы и организации. 

В  то же  время,  события  в Крыму —  несмотря  на  то,  что  в  этих  событиях,  безусловно,  есть  элемент 
регулируемости и направляемости, и я не исключаю, что в крымских событиях есть так называемый факт «руки Москвы» 
с учетом традиционно сильных  связей между крымской элитой и российскими политическими кругами — показывают, что 
если бы  не  было  этих  базовых  настроений  среди  населения,  никакое  направление  событий,  и никакая  пропаганда, 
и никакие политтехнологи не могли бы сделать то, что произошло в Феодосии и распространяется по всему Крыму. 

То есть, элемент направляемости из пророссийских украинских политических кругов и элемент направляемости из 
России действительно попал в благоприятную почву. И поэтому мы видим те результаты, которые мы видим. 
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Это означает, что курс на интеграцию Украину в НАТО, который принят украинской политической элитой, может 
при его реализации столкнуться с весьма неоднозначными последствиями, которые, кстати, ни украинская политическая 
элита, ни Запад до конца не осознают. 

Официально  Соединенные Штаты заявляют, что интеграция Украины в НАТО может быть возможна только тогда, 
когда в стране сформируется национальный консенсус по поводу этого, и когда будут сняты все противоречия Украины 
с соседними государствами, и здесь, естественно, подразумевается Россия. Но это официальная позиция, и действительно 
именно так НАТО расширялось на страны Центрально-Восточной Европы и в меньшей степени, Балтии. Но со стороны 
Балтии эта ситуация — де-факто, и хотя де-юре вопросы остаются, но де-факто эти вопросы решены. 

Однако, на деле западная и,  в частности, американская стратегия в отношении Украины иная. На деле они не 
хотят дожидаться формирования общенационального консенсуса и наоборот, хотят идти от обратного. Они хотят, чтобы 
вступление  Украины в НАТО стало толчком для формирования этого консенсуса.  Иными словами,  они хотят  клещами 
затащить  Украину —  пользуясь  нынешней  ситуацией  и приходом  к власти  исключительно  прозападной  группировки — 
в евроатлантические институты, и тем самым как бы спасти ее от России. И уже после этого, поскольку для них (Запада) 
стоит  знак  равенства  между  западными  институтами  и экономическим  ростом,  стабилизацией  и благоденствием, 
позитивные  последствия  вступления  Украины  в НАТО  проявятся  и они  как  раз  и сформируют  общенациональный 
консенсус, после чего Украина будет превращаться в нормальное европейское государство. 

Но как раз события в Феодосии показывают, что ничего из этого не получится. Наоборот, вступление Украины 
в НАТО  породит  в украинском  обществе  величайший  раскол  по  старой  разделительной  линии  между  Западом  и Юго-
востоком  страны.  Также  вступление  Украины  в НАТО  серьезнейшим  образом  актуализирует  открытую  границу  между 
Россией  и Украиной.  И проблема  заключается  не  только  в том,  чтобы  демаркировать  границу,  которой  сегодня  нет: 
выстроить столбы, прорыть рвы и натянуть колючую проволоку. Это означает, что придется разрушить множественные 
переплетающиеся  сети  семейных отношений,  связи  между селами,  деревнями,  городами,  часть  которых находится на 
российской территории, а часть — на украинской. Ведь понятное дело, что все это как бы формирует одну общность,  люди 
там испокон веков живут вместе, общаются,  женятся,  работают и т.д.  И разрушить все это — будет,  конечно,  означать 
колоссальную дестабилизацию для самой Украины, прежде всего. 

Кроме того, для Юга-востока Украины колоссальный дестабилизирующий импульс будет проистекать из самого 
осознания факта того, что они уже отделены от России раз и навсегда. И вот как раз события в Крыму показывают, что 
украинское общество на Юге и на Востоке к этому не готово.  Они по-прежнему хотят  идентифицировать себя если не 
частью Российской Федерации,  то,  по крайней мере, тесным союзником Российской Федерации.  И они не хотят ездить 
в Россию по визам, они не хотят преодолевать все эти пограничные процедуры и т.д. 

Как будет поступать в этой связи украинское руководство, пока для меня остается загадкой. И пока, конечно же, 
украинское руководство считает, что это все провокация. И, несмотря на то, что глупо бы было утверждать, что никакой 
провокации нет, конечно же, и я это уже отметил, в протекающих там сегодня процессах есть элемент направляемости из 
Москвы — но, тем не менее, очень сложно будет украинской политической элите доказать населению Крыма и Юго-востока 
Украины, что решить вот эти философские проблемы будет просто. Ведь речь идет об идентификационно-психологических 
проблемах причастности к некой общности с Россией или отдельности от нее. 

Кроме того, стабилизации политической системы в Украине пока нет. Достаточного экономического роста после 
прихода к власти оранжевой коалиции тоже пока нет,  борьба с коррупцией провисает. То есть,  фактически нет никаких 
плюсов,  которыми бы власть могла  увлечь  за собой  население,  нет  привлекательности вот  этой прозападной  модели. 
А поэтому, конечно же, ситуация очень сложная, и, несмотря на то, что элемент направляемости присутствует, события 
в Феодосии и в Крыму очень симптоматичны.

Тарас Черновол: МИД взял на себя жесткие обязательства перед 
НАТО

05.06.2006 
Ситуацию, связанную с объявлением персоной нон-грата на Украине депутата российской Государственной Думы 

Константина Затулина, корреспонденту "Нового Региона" прокомментировал народный депутат Украины Тарас Черновол.
Как вы думаете, из-за чего это произошло, каковы истинные мотивы запретить Затулину въезд на территорию 

страны?
Я  оцениваю  это  просто  как  элементарную  дикость  и  отсутствие  какой-либо  дипломатической  политики 

министерства иностранных дел, а также полную политическую ангажированность МИДа.
Причем, ангажированность не под какими-то конкретными странами, а исключительно под натовскую тематику, 

поскольку, как мне кажется, МИД взял на себя жесткие обязательства перед НАТО.
С юридической точки зрения Затулин приехал в соседнюю страну, представлял свою позицию, и очевидно, что он 

не совершал тех действий, которые могут рассматриваться как организацию какого-нибудь государственного переворота, 
или подрыва обороноспособности страны.

Выставить  пикеты  -  это  была  инициатива  украинских  граждан,  которые  борются  против  учений  и  разгрузки 
материалов для этих учений.

Он, как депутат другой страны, приехал в Крым как наблюдатель.
Да, к Затулину раньше были претензии по ряду его высказываний, но это были вещи, которые укладывались в 

русло обычной полемики.
В данном случае, то, что происходит - лишнее доказательство того, что правая рука не знает того, что делает 

левая. У нас президент заявляет, о том, что нужно сглаживать противоречия, которые возникли в отношениях с Россией, а 
МИД идет на шаги, которые никак дружественными назвать нельзя.

Это происходит не в первый раз, мы будем послезавтра на заседании Верховной Рады очень жестко ставить 
вопрос о снятии с поста министра иностранных дел.
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Дело  Затулина,  будет  одним  из  вопросов,  главное  же  в  повестке  дня  -  антиконституционная  политика 
министерства в целом.

Вы будете каким-нибудь образом помогать Константину Затулину?
Да, безусловно, это будут жесткие заявления к президенту с требованием отмены решения о присвоении статуса 

персоны нон-грата. И мы намерены использовать все возможные внутриполитические действия,  которые только можно 
применить в Верховной раде.

Вы видите логику в действиях МИДа? Очевидно, что если социалисты не будут голосовать за проведение учений 
НАТО в Крыму, то "Нашей Украине" и Блоку Юлии Тимошенко не "протащить" разрешение на проведение учений через 
Верхоную Раду? Это просто очередной виток конфронтации с Россией?

Тут уже идет конфронтация со всеми. Руководство страны прямо, вразрез с Конституцией заявляет, что учения 
состоятся при любой погоде.

Митингующих будут разгонять, министерство иностранных дел, армия, спецназ, еще кто-нибудь.
Хотят создать очередную напряженность в стране, вызвать очередную волну возмущения. Я поражаюсь нашему 

президенту. Как только у него есть самая минимальная возможность сделать какую-то ошибку, наш президент и все его 
окружение ее совершают. Ну, президент, это понятно, он вообще не вникает в суть дел, он никогда законов не читал, но все 
другие-то читали...

У нас очень много дел прошли, абсолютно лишенных любой логики.

Объявление Константина Затулина персоной нон-грата на Украине 
- "серьезный недружественный акт": МИД РФ

06.06.06, «Регнум»
Министерство иностранных дел Российской Федерации выразило недоумение в связи с запретом на 

въезд на территорию Украины депутата Государственной Думы Константина Затулина, а также других российских 
граждан. Как сообщили ИА REGNUM в пресс-службе МИД РФ, Посольство России в Киеве запросило у украинского 
МИД соответствующие официальные разъяснения. Если указанная информация о запрете на въезд на Украину депутата 
Государственной  думы  подтвердится,  МИД  России  будет  расценивать  это  как  серьезный  недружественный  акт  по 
отношению  к  депутату  Государственной  думы  России,  известному  политологу,  стороннику  развития  подлинно 
дружественных связей между Россией и Украиной.

"Нам казалось, - говорится в заявлении российского внешнеполитического ведомства, - что плюрализм мнений, 
свобода их сопоставления стали приживаться в украинском обществе, способствуя укреплению в нем демократических 
традиций. Видимо, это еще пока дело будущего".

Жители Крыма выступают против украинско-американских учений 
«Си Бриз – 2006»

06.06.06, Народное радио
Николай Холявченко

Продолжаются выступления жителей Крыма против украинско-американских учений «Си Бриз – 2006». В Феодосии 
продолжается блокада порта, куда на днях на американском корабле была доставлена тяжёлая техника НАТО. Ситуацию в 
беседе с обозревателем «Народного радио» Николаем Холявченко комментирует  директор Института стран СНГ, член 
российско-украинской межпарламентской комиссии Константин Затулин. 

– Константин Фёдорович, не впервые проводятся такие учения в Крыму, но почему-то именно на сей раз они  
вызвали огромный ажиотаж среди жителей этого полуострова. Только ли тем это вызвано, что Верховная рада не  
приняла еще соответствующего решения? 

– Это вызвано глубоким политическим кризисом, который на Украине не смягчается, а напротив развёртывается. 
Власти не продемонстрировали желания учесть мнение оппозиции даже в таких судьбоносных для страны вопросах как, 
например, членство или не членство в НАТО, в едином экономическом пространстве и т.д. Сегодня они публично заявляют 
о том, что для них вопрос о членстве Украины в НАТО решён, хотя большинство населения туда совсем не стремится. 
Несколько недель назад министр иностранных дел Тарасюк, выступая в Парламентской ассамблее НАТО, заявил, что хотя 
референдум и желателен для вступления в НАТО, но они проводить его не будут, а несогласных убедят потом, после 
вступления в этот блок. То есть он явно бросил вызов большинству населения. 

То же самое, только в еще более вызывающей форме, произошло сейчас в связи с пребыванием американских 
военнослужащих в Крыму. Ведь для того, чтобы они были туда допущены, по Конституции Украины, необходимо решение 
Верховной рады Украины. Но к ней по этому поводу никто не обращался. И поэтому те люди, которые заявляют о своём 
протесте, безусловно, более законопослушные граждане Украины, чем президент, министр иностранных дел и т.д. 

Эти  учения  действительно  проводятся  уже  не  первый  год.  Проходят  они,  как  правило,  на  море  и  прямого 
соприкосновения с населением практически не имеют, хотя протесты выражались и прежде. Сейчас речь идёт о выгрузке 
экипировки,  строительных  мощностей.  Особенно  крымчан  задело  наличие  там  строительных  кранов,  что  позволяет 
говорить о том, что НАТО и Америка собираются обосновываться тут всерьёз и надолго. В этом вся разница, и эту разницу 
люди, которые сегодня выступают против этого, чувствуют. 

Что касается властей Украины, то они закусили удила и потеряли головы. Иначе я просто не могу понять, как они 
могут делать такие ляпы, как отсутствие формального запроса в Верховную раду ещё до наступления волнений. 

– Не может ли стремление «оранжевого» руководства Украины под «зонтик» НАТО вызвать гражданскую 
войну, ведь там живут миллионы не просто русскоязычных, а русских людей? 
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– Мне бы не хотелось думать об этом, но то, что раскол углубляется, для меня очевидно.

Госдума рассмотрит в среду проект обращения к Верховной Раде 
Украины в связи с ситуацией в Крыму

06.06.2006, РИА «Новости»
Госдума рассмотрит в среду проект обращения кВерховной Раде Украины в связи с ситуацией в Крыму. Об этом 

РИА Новости сообщил член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин.
Он пояснил, что в настоящее время пока нет окончательного текста
обращения, этот документ готовится.
Обращение депутатов Госдумы к депутатам Рады связано с угрозой
российско-украинским отношениям в связи с дестабилизацией ситуации в
Крыму, сказал Затулин. 

Ответ официального представителя МИД России М.Л.Камынина на 
вопрос СМИ относительно информации о запрете на въезд на 
территорию Украины депутата Государственной Думы 
К.Ф.Затулина

995-06-06-2006 
Вопрос: В СМИ, со ссылкой на пресс-секретаря СБУ Украины, появилась информация о запрете на въезд на 

территорию  Украины  депутата  Государственной  Думы  К.Ф.Затулина,  а  также  других  российских  граждан.  Как  Вы  это 
прокомментируете? 

Ответ: В МИД России в недоумении от этого заявления. Посольство России в Киеве запросило у украинского МИД 
соответствующие  официальные  разъяснения.  Если  указанная  информация  о  запрете  на  въезд  на  Украину  депутата 
Государственной Думы подтвердится, то мы будем расценивать это как серьезный недружественный акт по отношению к 
депутату Государственной Думы России,  известному политологу,  стороннику  развития подлинно  дружественных связей 
между Россией и Украиной. 

Нам казалось,  что плюрализм мнений,  свобода их  сопоставления стали приживаться в  украинском обществе, 
способствуя укреплению в нем демократических традиций. Видимо, это еще пока дело будущего. 

Посольство РФ в Киеве запросило в МИД Украины разъяснений 
запрета на въезд российского депутата Затулина 

06.06.06, NEWSru.com
Официальный  представитель  МИД  РФ  Михаил  Камынин  заявил,  что  если  информация  о  запрете  въезда  на 

Украину депутату Госдумы Константину Затулину официально подтвердится, действия Киева будут рассматриваться как 
серьезный недружественный шаг. 

Комментируя распространенные в СМИ высказывания пресс-секретаря Совета безопасности Украины по поводу 
запрета  въезда  в  страну  Затулину,  Камынин  сказал,  что  МИД  России  в  недоумении  от  этого  заявления,  передает 
"Интерфакс". 

"Если  указанная  информация  о  запрете  на  въезд  на  Украину  депутата  Госдумы  подтвердится,  мы  будем 
расценивать  это  как  серьезный  недружественный  акт  по  отношению  к  депутату  Госдумы,  известному  политологу, 
стороннику развития подлинно дружественных связей между Россией и Украиной", - подчеркнул Камынин. 

Он сообщил, что посольство РФ в Киеве запросило в украинском МИД официальных разъяснений. "Нам казалось, 
что плюрализм мнений, свобода их сопоставления стали приживаться в украинском обществе, способствуя укреплению в 
нем демократических традиций. Видимо, это еще пока дело будущего", - подчеркнул официальный представитель МИД РФ. 

Ранее, комментируя принятое накануне Советом безопасности Украины решение внести имя депутата Госдумы 
Константина Затулина в списки лиц, которым запрещено въезжать на Украину, руководитель пресс-службы МИД Василий 
Филипчук заявил, что это решение является законным. "Это решение законно", - сказал он РИА "Новости". 

На заседании СНБО Украины 2 июня звучали заявления о том, что граждане некоторых иностранных государств, в 
том числе России, принимали участие в блокировании украинских транспортных путей и некоторых других акциях в Крыму, 
что является нарушением украинского законодательства и вмешательством во внутренние дела Украины. 

"Принято решение рассмотреть эти моменты, и если такие факты будут признаны, граждане этих стран будут 
депортированы с территории Украины, а после рассмотрения вопроса в МИД, они будут признаны персона нон грата", - 
сказал и. о. секретаря Совета национальной безопасности и обороны Владимир Горбулин. 

По  словам  Филипчука,  решение  украинской  спецслужбы  "не  было  неожиданным".  Российский  депутат 
"дестабилизировал ситуацию в Украине, предвзято выражался в адрес украинского государства и ставил под сомнение 
принадлежность Крыма Украине", - сказал Филипчук. 

"Затулин  грубо  нарушал  законодательство  Украины  о  статусе  иностранцев  и  совершал  действия,  которые 
противоречат интересам обеспечения безопасности Украины", - заявил украинский дипломат. 
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Напомним,  директору  Института  стран  СНГ  Константину  Затулину  был  запрещен  въезд  на  Украину  из-за 
нарушений украинского законодательства в ходе организации и проведения акций в Крыму. 

В ответ на эту акцию в РФ не пустили внештатного советника МИД Украины, исполнительного директора института 
Евроатлантического  сотрудничества  Сергея Евтушенко.  В  понедельник  МИД  Украины официально  подтвердил  тот 
факт, что его не пустили в Россию. 

"Гражданин Украины Евтушенко был вынужден отбыть на Украину после того, как в аэропорту "Шереметьево-1" 
его не пустили в Россию", - сообщил руководитель пресс-службы МИД Украины Василий Филипчук. По его словам, дело 
находится на особом контроле МИД Украины и посольства Украины в РФ. 

Ранее сам Евтушенко сообщил, что в понедельник утром он был задержан в аэропорту "Шереметьево" – ему 
отказали  во  въезде  и  отправили  обратно.  По  словам  Евтушенко,  пограничники  сказали,  что  его  приезд  в  Россию 
нежелателен. 

Сергею  Евтушенко,  который  помимо  прочего  является  еще  и  активистом  партии  "Пора",  которая  принимала 
активное участие в "оранжевой революции",  не привыкать к  проблемам за границей. В сентябре 2005 года,  в столице 
Азербайджана  Баку,  куда  он  прибыл  по  приглашению  руководства  азербайджанской  оппозиционной  партии  "Мусават" 
("Равенство"), Евтушенко был задержан сотрудниками правоохранительных органов и депортирован на Украину.

Сергей Караганов: на Украине сильно желание валить все на 
Россию

06.06.06,Новый Регион 
Россия  не  занимается  организацией  акций  протеста  против  учений  НАТО  в  Крыму,  так  как  их  истинными 

инициаторами являются украинские чиновники. Об этом в интервью РИА «Новый Регион» заявил российский политолог 
Сергей Караганов.

«Учения в  Крыму – целиком внутренний  вопрос  Украины.  В Украине,  к  сожалению,  очень  сильно постоянное 
желание  валить  все  свои  проблемы  на  Россию.  Я  думаю,  что  проблему  создал  кто-то  в  украинском  правительстве, 
благодаря тому, что не выполняет собственные законы», – сказал он.

Караганов также уверен, что Россия не предпринимает никаких попыток пересмотреть статус Крыма: 
«Никаких крымских инициатив со стороны России я пока не видел.  Это было обращение одного депутата», – 

говорит политолог.
По  мнению  эксперта,  объявление  депутата  Госдумы  Константина  Затулина  персоной  нон-грата  на  Украине 

свидетельствует о нервозности украинской элиты. 
«Я расцениваю это как прискорбное явление и демонстрацию непонятной нервозности наших украинских друзей», 

– подчеркнул Караганов.
«Я знаю немало достойных людей, которые, например, являются персонами нон-грата в Белоруссии. Ими может 

гордиться Россия», – добавил он.
Эксперт  допускает,  что  Россия  может  также  запретить  въезд  на  территорию  страны  некоторым  украинским 

политикам, однако надеется, что этого не произойдет.
«Это возможно и является практикой в дипломатической сфере, не политической. Но я надеюсь, что Россия до 

такой мелочи не дойдет», – заключил Караганов.

МИД Украины подтвердил, что К.Затулину запрещен въезд в 
республику. 

06.06.2006, РБК 
Первый заместитель главы МИД Украины Антон Бутейко подтвердил информацию о том, что депутату Госдумы 

Константину Затулину был запрещен въезд на территорию страны. "МИД не отвечает за вопросы, связанные с решением 
признать  тех  или  иных  лиц  нежелательными  для  посещения  Украины,  однако  у  меня  есть  информация  о  том,  что  в 
отношении этого лица такое решение есть", - сказал А.Бутейко. Он отметил, что действия К.Затулина не были корректными 
по отношению к украинскому государству. По словам дипломата, во время его нынешнего визита в Россию российские 
телеканалы показывали репортажи, в которых "это лицо распространяло абсурдную информацию об одном из высших лиц 
Украины".

Напомним,  что  ранее  сегодня  официальный  представитель  Министерства  мностранных  дел  России  Михаил 
Камынин  заявил,  что  если  информация  о  запрете  на  въезд  на  Украину  К.Затулина  подтвердится,  то  МИД  РФ  будет 
расценивать это как "серьезный недружественный акт по отношению к депутату Государственной думы России, известному 
политологу, стороннику развития подлинно дружественных связей между Россией и Украиной". Комментируя появившиеся в 
СМИ со ссылкой на пресс-секретаря СБУ Украины сообщения о запрете на въезд на территорию Украины К.Затулину и ряду 
других  граждан России,  М.Камынин  сказал,  что  в  российском внешнеполитическом ведомстве  "в  недоумении  от  этого 
заявления". Посольство России в Киеве уже запросило у украинского МИД соответствующие официальные разъяснения.

По  словам  М.Камынина,  "казалось,  что  плюрализм  мнений,  свобода  их  сопоставления  стали  приживаться  в 
украинском обществе, способствуя укреплению в нем демократических традиций. Видимо, это еще пока дело будущего".
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«Оранжевые власти» побоялись приезда депутата ГД 
07.06.2006, KMnews 

Василий Ваньков
Факты:
Не дожидаясь принятия Госдумой официального обращения к Верховной Раде Украины, российский МИД стал 

первым органом власти страны, который адекватно отреагировал на враждебный демарш «мандариновых» властей в адрес 
России.  Как  сообщают  российские  информагентства,  вскоре  после  того,  как  стало  известно  о  решении  СБУ Украины 
отказать  депутату  ГД  Константину  Затулину  в  праве  въезда  на  территорию  Украины,  в  московском  аэропорту 
«Шереметьево»  был  задержан  внештатный  советник  министра  иностранных  дел  Украины,  исполнительный  директор 
института  Евроатлантического  сотрудничества  Сергей  Евтушенко,  который  «зарекомендовал  себя»  как  один  из  самых 
воинствующих русофобов в украинском истеблишменте.

Как  стало  известно,  вчера  Служба  безопасности  Украины  запретила  въезд  на  территорию  страны  депутату 
Госдумы России, директору Института стран СНГ  Константину Затулину.  Руководитель пресс-службы украинского 
МИД  Василий Филипчук отказался уточнить причины такого  решения.  В свою очередь  Константин Затулин 
сказал, что украинские власти «обвинили его в создании неких предпосылок для совершения противоправных действий». 
Таким образом, по его мнению, власти Украины создают опасный прецедент, когда они смогут использовать любую, даже 
самую невразумительную и туманную формулировку для выдворения российских граждан с территории Украины.  

Решение  украинских  властей,  запретивших  члену  Комитета  ГД  РФ  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками въезд на территорию 
страны, в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал сам Константин Затулин.

- Почему «оранжевые» так боятся вашего появления на Украине?
 -  Я  думаю,  что  они  просто  пытаются  переложить  ответственность  за  происходящий  сейчас  крах  авторитета 

центральных властей на Украине на мифические происки и т.н. «руку Москвы». Этот курс был официально провозглашен в 
пятницу на заседании Совета национальной безопасности и обороны Украины. Люди, которые приняли решение не пускать 
меня на Украину, грубо нарушили конституцию и законы этой страны (и должны будут ответить за это перед парламентом), 
впустив на ее территорию американских военнослужащих и вооружение без соответствующей санкции Верховной Рады 
Украины (как этого требуют ее законы). Вот почему сегодня они громче всех кричат «Держи вора!». Они хотят переключить 
внимание общественного мнения на Украине на поиск внешних ее врагов. По уже сложившейся традиции, врагов находят в 
России.  Именно  таков  контекст  решения  службы  национальной  безопасности  Украины,  о  котором  я  вчера  узнал  по 
сообщениям информагентств во второй половине дня, еще находясь в Москве. Кроме того, есть и другие основания не 
пускать  меня  на  Украину.  В  первую  очередь  это  касается  отношения  ко  мне  такой  персоны,  как  Борис Тарасюк 
(министр иностранных дел Украины – KM.RU). Так что принятое решение отчасти является и еще сведением личных счетов 
со мной. Я никогда не скрывал своего критического мнения о Министерстве иностранных дел Украины. Считаю, что если бы 
в действиях украинских спецслужб была хоть какая-то логика, они должны были бы немедленно представить президенту 
Ющенко предложение по освобождению  Тарасюка от занимаемой должности или даже по его аресту (как раз за те 
грехи, в которых пытаются обвинить меня). Официально в сообщении службы безопасности Украины говорится о том, что 
мой въезд запрещен, потому что мое присутствие в этой стране «создает предпосылки для противоправных действий, 
связанных с территориальной целостностью и разжиганием межнациональной розни на Украине». По всем этим пунктам 
главным обвиняемым является как раз Тарасюк. Именно он, вопреки желаниям подавляющего большинства населения 
Украины,  тянет  ее  в  НАТО.  Выступая  на  крупных  международных  форумах  (например,  несколько  дней  назад  на 
парламентской ассамблее НАТО), он даже не скрывает, что не собирается спрашивать у украинского народа, хочет он в 
НАТО или нет. Если раньше Ющенко хотя бы соглашался на проведение референдума по этому вопросу, то Тарасюк 
считает, что и референдума не надо. А всем, кто не согласен со вступлением Украины в НАТО, он объяснит все прелести 
пребывания  в  этой  организации,  но  только  когда  уже  Украина  вступит  в  нее.  Тарасюк  говорит  об  этом  публично. 
Естественно, это возмущает тех,  кто не согласен с такой политикой. Кроме того,  украинский министр иностранных дел 
имеет «вторую профессию». Он возглавляет Рух Украины, который на выборах в Крыму предоставил свой список для 
кандидатов от «меджлиса крымско-татарского народа». И на всех дорогах Украины висели большие билборды, на которых 
он пожимает руку лидеру меджлиса Мустафе Джамилеву, с надписью: «Мы друзей не меняем». Так вот, эти самые 
«друзья»  Тарасюка  за  многие  годы  так  и  не  сочли  необходимым  привести  уставные  цели  своей  деятельности  в 
соответствие  с  законами  Украины:  меджлис  не  является  официально  зарегистрированной  организацией.  А  министр 
иностранных  дел  страны,  охваченный  правовым  нигилизмом,  сотрудничает  с  организацией,  которая  является 
экстремистской.  Именно  она  виновна  в  том  межнациональном  напряжении,  которое  существует  в  Крыму.  Тарасюк 
предоставляет  им  возможность  участвовать  в  политике,  потому  что  меджлис  не  мог  бы  участвовать  в  политической 
деятельности,  не  пройдя  в  Верховный  Совет  Крыма  по  списку  зарегистрированной  партии,  такой,  например,  как  Рух 
Украины. Представляете,   если бы министр иностранных дел России  Сергей Лавров в свободное от работы время 
возглавлял бы какую-то украинофобскую организацию?! И после того, как он днем рассказывает о значимости российско-
украинских отношений, вечером он ходил бы пикетировать украинское посольство.  Было бы интересно, каким образом 
Украина смогла бы сотрудничать с таким министром, возможны были бы вообще какие-либо обсуждения и переговоры! Вот 
Тарасюк  сегодня и  является  таким маргинальным политическим деятелем,  который старается привить  приобретенные 
атлантические взгляды всей внешней политике Украины. Вот кто на самом деле виновен в разжигании межнациональной 
вражды. Я же, который пытается примирить Россию и Украину, говорящий о том, что к мнению населения в Крыму нужно 
относиться деликатно и осторожно, уважать права населения и не создавать поводов для таких конфликтов, как тот, что 
происходит на наших глазах, видите ли, оказываюсь его виновником. А господин Тарасюк, который продуцирует конфликты 
и, возбужденный мнимыми «происками России», без конца пиарится по этому поводу, оказывается ни при чем. Так кто из 
нас должен быть невъездным на Украину?! 

-  Должна  ли  последовать  какая-то  реакция  на  этот враждебный  демарш с  российской  
стороны?
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-  Должна и  последует.  Я бы  сейчас  не  хотел  предвосхищать  эту  реакцию,  но  завтра  Государственная  Дума 
планирует принять обращение к парламентариям Украины. Проект этого документа в настоящее время подготовлен. И он 
касается не только моего случая. Последние заявления представителей «оранжевых властей» о том, что чуть ли не все 
граждане  России  должны быть  немедленно  выдворены с  территории  Украины,  не  могут  не  вызывать  возмущения  со 
стороны российских депутатов. Не понятно, каким образом украинские власти собираются проводить в Крыму курортный 
сезон.  У  меня  складывается  такое  впечатление,  что  им  все  равно,  что  произойдет  с  Крымом,  его  людьми  и  их 
благосостоянием. Они относятся к Крыму как к захваченной колониальной территории. И действуют по принципу «чем хуже 
в  Крыму,  тем  лучше  для  Украины».  Тем  самым  «оранжевые»  сами  подталкивают  людей,  проживающих  в  Крыму,  к 
изменению их позиции по поводу дальнейшего нахождения полуострова в составе Украины. 

- Каким образом, на ваш взгляд, сложится завтрашнее голосование в Верховной Раде по 
законопроекту о пребывании иностранных войск на территории Украины? 

- Мой опыт изучения ситуации на Украине говорит о том, что в этой стране в принципе все возможно. Однако, судя 
по раскладу сил в Верховной Раде по этому вопросу сейчас, данный закон не может быть принят. Хотя бы потому, что 
фракция Соцпартии устами одного из своих руководителей Иосифа Винского (который, кстати, является сторонником 
«оранжевой коалиции» в партии) заявила о том, что она ни при каких обстоятельствах не будет голосовать за это решение. 
И это не говоря уже о Партии регионов и коммунистах. Таким образом, сейчас никак не складывается на Украине «домик» 
из желающих поселиться в НАТО. 

МИД Украины под влиянием 666
07.06.2006, ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ

Катерина Лабецкая
Состоявшийся вчера в Москве 25-й раунд российско-украинских переговоров по азово-керченской проблематике 

закончился  безрезультатно.  Россияне  не  подписали  итоговый  протокол,  поскольку  МИД  России  счел  "неприемлемым" 
намерение украинской стороны пересмотреть подписанный президентами обеих стран и ратифицированный договор от 24 
декабря  2003  года.  Этот  документ  регулирует  сотрудничество  в  азово-керченской  акватории,  которую  определяет  как 
"исторически внутренние воды обоих государств". Продолжение переговоров по определению границ на спорном водном 
пространстве возможно только после поступления по дипломатическим каналам "официальных разъяснений украинской 
стороны".  Глава  украинской  делегации,  первый замглавы МИД Украины Антон Бутейко  счел "абсолютно  неадекватной 
реакцию" России, а неудачу связал с мистическим числом вчерашнего дня 666, после чего "все войдет в колею". Украинские 
и российские дипломаты обсудили и проблемы, связанные с НАТО и Евросоюзом. Переговоры Антон Бутейко назвал "очень 
полезными" и "исключительно откровенными". "Развитие отношений по формуле НАТО-Украина-Россия -- ответ на вызовы, 
несомые глобализацией", -- резюмировал дипломат.

Натовская  тема  стала  главной  и  на  вчерашней  пресс-конференции  Антона  Бутейко  в  посольстве  Украины в 
Москве.  Дипломат  заверил,  что  будущее  членство  Украины в  НАТО "не  несет  угрозу  России",  а  на  вопрос  "Времени 
новостей" о судьбе нашего Черноморского флота в случае вступления Украины в НАТО твердо заявил, что Киев "соблюдает 
свои международные договоры", так что базирование флота сохранится до 2017 года. А вот антинатовских настроений и 
проблемных зон на Украине г-н Бутейко "не видит" и считает разговоры об этом "некорректными": все дело в отсутствии на 
Украине "надлежащей разъяснительной работы среди населения". Ответ на вопрос "ВН" о целесообразности проведения 
референдума о членстве Украины в НАТО был невнятный, мол, этого не требует ни НАТО, ни законодательство Украины, 
"достаточно  решения  парламента".  Дипломат  не  согласился  с  "ВН",  что  Украина  не  соответствует  критериям альянса, 
сказав, что уже в этом году страна присоединится к "Плану по подготовке к членству в НАТО".

Украинский  дипломат  отказался  назвать  нашей  газете  фамилии  россиян,  которым,  как  на  днях  депутату 
Константину  Затулину,  будет  запрещен  въезд  на  Украину.  Бутейко  подчеркнул,  что  списки  составляет  не  МИД,  а 
специальные службы, но признал, что и он лично вносил в него имена.

Корнилов: Россия отомстит за Затулина
07.06.06, Комментарии

- Затулину не в первый раз запрещают въезд на какие-то части территории Украины. Его объявляли персоной нон 
грата в  Крыму,  что было юридическим нонсенсом.  Нонсенсом является и нынешнее решение,  не имеющее под собой 
абсолютно  никаких  оснований,  -  заявил  УРА-Информ  директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир 
Корнилов,  комментируя  информацию  о  том,  что  Служба  безопасности  Украины  запретила  въезд  в  Украину  депутату 
Госдумы России, председателю Комитета по сотрудничеству между украинским и российским парламентами Константину 
Затулину. 

- Ведь в чем сейчас СБУ, устами своего спикера госпожи Остапенко, обвиняет господина Затулина? Единственное 
нарушение, судя по тому, что было озвучено вчера (а никто же официальных решений не видел и вряд ли увидит), - это его 
участие  в  антинатовском  митинге  в  Феодосии.  Вы  меня  простите,  но  ни  один  Закон  Украины  не  запрещает  участие 
иностранцев в законном митинге. В законности митинга никто не сомневается, поскольку разрешение на его проведение 
давал Феодосийский городской совет. В пикетированиях, в перекрытиях дорог Затулин участия не принимал. Он не ложился 
под танки… Я думаю, что это и в страшном сне не приснится, даже госпоже Остапенко.

В чем еще он виноват? В том, что высказывал своем мнение? Ну так, извините меня, он имеет на это право. В 
конце концов, его спрашивают об этом мнении. Что же, для того, чтобы его не депортировали и не признавали персоной нон 
грата, надо врать или молчать? - отметил Владимир Корнилов.

Политолог  уверен,  что  на  уровне  Государственной  Думы России  и  МИДа России  будут  озвучены протесты в 
отношении решения СБУ. 

- Но, я думаю, что этот статус персоны нон грата будет снят как незаконный. В конце концов, по закону, на который 
ссылается госпожа Остапенко, есть право человека, которому запрещают въезд в Украину, в судебном порядке оспорить 
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это решение. Конечно, будет использован и этот вариант. Хотя, еще раз повторюсь, в статусе дипломатическом - депутата 
Госдумы - Затулин имеет основания рассчитывать на поддержку МИДа России или высших органов власти России. Если же 
Украина и дальше будет препятствовать въезду Затулина, то Россия имеет право на адекватные меры. Смело заявить 
кандидатов на объявление персонами нон грата в России в лице каких-нибудь заместителей министра иностранных дел, 
пророчивших распад России, думаю, будет достаточно, - резюмировал директор украинского филиала Института стран СНГ.

Затулин обвиняет Тарасюка и СБУ в разжигании конфликта с 
Россией

proua.com (Россия)
Служба безопасности Украины и лично министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк сознательно разжигают 

конфликт  в  украинско-российских  отношениях.  Такое  мнение  высказал  депутат  Государственной  думы  Российской 
Федерации Константин Затулин, комментируя решение СБУ,  которым ему был запрещен въезд в Украину,  в интервью 
УНИАН.

«Я обвиняю господина Тарасюка и исполнителей другого ранга в  СБУ в том,  что они сознательно разжигают 
конфликт в Крыму и разжигают конфликт в российско-украинских отношениях. То, что они в настоящий момент делают, они 
делают именно потому, что сознательно хотят отвести от себя обвинения», считает депутат Думы. 

Затулин убежден, что в инциденте в Крыму украинские власти пытаются переложить ответственность на других. 
«В нашем случае на Россию, руку которой Тарасюк всегда видит у себя под кроватью. В данном случае рукой Москвы он 
пытается сделать меня.  Я ему весьма благодарен за паблисити,  но все же буду настаивать,  чтобы этому была дана 
определенная оценка на высшем уровне в России, наша реакция формируется, это будет реакция по линии Министерства 
иностранных дел», пообещал Затулин.

Российский  депутат  также  отметил,  что  «это  беспрецедентный  случай,  первый  за  время  существования 
независимых Украины и России, когда действующий депутат был объявлен невъездным в страну». Затулин напомнил, что 
раньше его уже объявляли невъездным в Автономную Республику Крым, это было сделано в период премьерства Евгения 
Марчука и президентства Леонида Кучмы в 1996 году. «Но в тот момент я не был депутатом. В настоящий момент я – 
депутат, лицо, которое имеет определенный, в частности дипломатический, статус», - заметил Затулин. 

По его словам, решение СБУ о запрещении ему въезда в Украину – «это нарушение всех обязательств и правил 
диалога между странами, демократических норм, и к тому же это просто смешно. Как я понимаю, они отважились так грубо 
солгать, «обвинив меня в создании предпосылок для противоправных действий», чтобы отвести обвинение от собственных 
ошибок», считает Затулин. 

Отдельно  российский  депутат  остановился на  роли Тарасюка,  его  влиянии на  отношения  двух  стран:  «Борис 
Тарасюк предоставил на последних выборах в Крыму места Народного руха Украины в распоряжение крымскотатарского 
меджлиса.  То,  что  крымскотатарский  меджлис  сегодня  выступает  в  роли  экстремистской  силы,  делает  заявления, 
направленные  против  России,  принимает  участие  в  хулиганских  действиях  в  Крыму,  означает  ли  это,  что  господин 
ТАРАСЮК создал предпосылки для противоправных действий, например блокадой различных трасс, маршем крымских 
татар? Судя по всему, значит». 

По мнению Затулина, именно деятельность нынешних руководителей, которые отвечают за внешнюю политику и 
оборону Украины,  привела к  противостоянию в Крыму.  «Все эти пребывания в Крыму американцев незаконны с точки 
зрения  украинского  законодательства.  Разрешение  на  пребывание  американцев  у  Верховной  Рады  только  пробуют 
испросить,  а уже сегодня отдельные политики Украины призывают обрушить репрессии на головы местных депутатов, 
которые выступают против пребывания на территории Крыма иностранных войск и которые лучше знают законы Украины, 
более законопослушны, чем руководство этой страны», подчеркивает российский депутат. 

Он также провел параллель между пребыванием ЧФ РФ в Крыму и военнослужащими США: «Когда речь идет о 
нашем Черноморском флоте, то его пребывание в Украине достаточно строго обусловлено разного рода соглашениями, 
ратифицированными парламентом Украины. Ничего подобного нет в отношении десанта американских военнослужащих».

Константин Затулин: «Русский язык не угрожает независимости 
Украины»

6.06.2006, «Крымская правда»
Юлия ВЕРБИЦКАЯ.

Прерывать и перебивать директора Института стран СНГ, депутата Госдумы Константина  ЗАТУЛИНА мне было 
неудобно. Как результат – тщательно сочинённые сложноподчинённые предложения. Смотреть в глаза известному эксперту 
в сфере российско-украинских отношений также не получилось – мы общались поздно вечером, в машине,  по пути из 
Феодосии. Так что голос Константина Фёдоровича приобрёл дополнительную смысловую нагрузку. У меня было ощущение, 
будто я слушаю радио: ни слов-паразитов, ни грубых, но жизненных выражений, только медленная речь с элементами 
нарциссизма, барским тембром и продуманными для будущих читателей в Киеве раздражителями.

Даже если Затулин будет просто молчать, у представителей украинского политикума всё равно на него будет 
аллергическая реакция. А уж если он выступит на митинге,  в Киеве это тут же расценят, как вмешательство во внутренние 
дела Украины…

- Константин Фёдорович, как вы думаете, раскол Украины – это страшилка или нет? Ваши прогнозы по поводу 
будущего Украины как государства?
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- В те времена, когда Хрущёв дарил Крым УССР, он, наверное, никоим образом не мог себе представить, что 
Россия и Украина станут отдельными государствами. Такого в мыслях не было и у большинства жителей Советского Союза. 
Но на памяти нашего поколения распад СССР…

- А вам сколько лет?
-  Мне 48. И это научило нас считать, что нет ничего невозможного. На наших глазах распались Югославия и 

Чехословакия.  Поэтому  сегодня  я  бы  следовал  принципу  «никогда  не  говори  никогда».  Территориальная  целостность 
Украины  зависит  от  способности  и  желания  людей,  которые  живут  на  Украине,  сохранить  эту  целостность.  Если  в 
результате своеобразного политического процесса к власти приходят люди, которые игнорируют интересы значительной 
части Украины (а я считаю Юг и Восток солью Украины, потому как Юго-Восток вносит главный вклад в то, что сегодня 
называется государством Украина), то это становится почвой для очень далеко идущих размышлений о судьбе Украины и 
её частей. Сегодня Украина, как никогда, стоит перед испытанием: поскольку действующая власть, пришедшая в результате 
довольно сомнительной оранжевой революции, не продемонстрировала способности объединять страну, напротив, она, 
чем дальше, тем больше идёт по пути углубления этого раскола. Вот мы с вами беседуем в момент, когда решается судьба 
парламентской коалиции. Но ведь речь идёт не просто о делении мест в парламенте, как в Европе – эта вполне нормальная 
для любой устойчивой демократии процедура на Украине приобретает опасные формы. Украинская оппозиция носит ярко 
выраженный территориальный характер, так же как и власть - власть одной части Украины над другой частью Украины, 
оппозиция одной части Украины к другой части Украины. Вот в этом потенциальный риск для целостности страны. И если 
власть не мудра, а она явно не мудра, то эти риски возрастают.

Скажите, как можно расценивать то, что было только что сказано министром образования Украины Николаенко по 
поводу  решений  областных  и  городских  Советов  о  предоставлении   русскому  языку  статуса  регионального,  что  «эти 
депутаты хотят жить в грязи»? Господин Николаенко оскорбил всех русских людей и на Украине, и в России.

-  Вы  же  прекрасно  понимаете,  чем  оно  было  обусловлено:  есть  мнение,  что  если  русский  язык  будет 
государственным, то Украина как государство автоматически перестанет существовать.

- Это глупости. Хочу заметить, что исторически существуют государства, в которых говорят на одном и том же 
языке и при этом никто не подозревает их в том, что завтра они неминуемо сольются. Говорят же люди на сербском языке в 
Хорватии, Сербии,  Македонии, Боснии и Герцеговине, и,  как выяснилось, это,  к  сожалению,   не только не мешает им 
спорить, но и даже воевать между собой. В Англии и США говорят на одном языке, хотя США выдержали очень серьёзную 
борьбу за свою независимость от Англии.

- Многие говорят, что украинский язык – единственная причина для разъединения Украины и России.
- Причины для разъединения могут быть разные: эгоистические устремления элит, поиски  лучшей доли, иллюзии 

о том, что быть отдельно лучше, чем вместе.
- Тогда чем объясняется такая страстная реакция украинских властей?
- Примитивным представлением о государственности Украины. На мой взгляд, в качестве упрёка идеологам так 

называемого  украинского  возрождения  следует  поставить  примитивный  и  предвзятый  взгляд  на  сегодняшние  задачи 
украинского  государства.  Русский  язык  не  угрожает  независимости  Украины.  Наоборот,  он  создаёт  условия  для 
консолидации внутри страны, для исчезновения предмета споров и обид. Русский язык открывает молодому поколению на 
Украине возможность приобщиться к запасам знаний, накопленным на русском языке. За годы работы в сфере российско-
украинских отношений я пришёл к определённым выводам, и их очень трудно опровергнуть. Во-первых, я считаю важным 
для  России,  чтобы  Украина  была  по-настоящему  демократической  страной  -  только  демократия  выводит  массы 
русскоязычного населения на авансцену. Во-вторых, русский язык – абсолютный приоритет в наших интересах на Украине. 
Украина  будет  и  независимой,  и  суверенной  с  русским  языком  общения,  но  она  не  может  быть  антироссийским 
государством с русским языком общения. Третий важный момент - религиозно-культурная общность России и Украины: 
единство  российских  и  украинских  православных  в  лоне  Московского  патриархата  –  главное  условие  того,  что  любые 
конфликты между Россией и Украиной не закончатся резнёй, как в Югославии.

- А чем, по-вашему, такой примитивизм обусловлен?
- Прежде всего, здесь я вынужден с вами согласиться, слабостью аргументации и слабостью позиции украинской 

власти. Вместо того, чтобы подойти к проблеме спокойно и взвешенно, они бьют в барабаны – на майдане, в Министерстве 
образования, всё равно где. Пытаются противопоставить Шевченко Пушкину. Это то, чем сегодня развлекаются деятели 
«Просвиты» и подобных организаций,  имеющих влияние на умы в правительстве Украины и даже,  как  я  понимаю,  на 
президента - он воспитан в этом же духе.

- Некоторые психологи утверждают, что оранжевая революция победила только потому, что украинская молодёжь 
выбрала западные ценности, а не российские.

-  Это,  как  минимум,  преувеличение.  Сегодня молодёжь на  Украине  и в  России недостаточно  востребована  в 
политической жизни и на самом деле не решает так много, как ей приписывают. За молодёжь пытаются спрятаться люди, 
которые реализовали проект цивилизационного отрыва Украины от России. И в этом плане молодёжь просто подставляют. 
Я не убеждён, что молодёжь настолько потеряна для идеи российско-украинского сотрудничества. Я знаю другую молодёжь 
– в юго-восточных регионах Украины гордятся своей принадлежностью к Русскому миру.

- Но их тоже соблазняет идея европейскости. Нет?
-  Молодёжь воспринимает западных кумиров в  мире музыки или моды,  но при этом верит в  общность судеб 

России и Украины, в русскую культуру и в её будущее.
- А что вы как политик, который защищает интересы русскоязычного населения Украины, считаете за все эти годы 

своей личной заслугой? За что вам не стыдно?
- Мне за многое стыдно. Стыдно за то, что в 1994 году я, будучи довольно молодым, но достаточно весомым 

политиком в российской табели о рангах (я был председателем  комитета ГД по делам СНГ), внёс свою лепту в то, чтобы 
тогдашняя крымская власть – Мешков и Цеков - на президентских выборах бросились поддерживать Кучму. А взамен не 
выставили каких-либо условий.

- А Кучма, как всегда, обманул…
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- Да, но я, как и они, считал, что идеи союза с Россией на Украине в состоянии одержать победу в общеукраинском 
масштабе. Гораздо логичнее было бы поведение Крыма в 1994 году, как Татарстана в 1993-м. Если помните, Татарстан не 
голосовал за Конституцию РФ, пока не урегулировал свои взаимоотношения с Россией с помощью федеративного договора.

- А за что вам не стыдно?
- Мне не стыдно, я думаю, за одно. Я - как капитан Гаттерас в известном романе Жюля Верна, который всю свою 

жизнь стремился к Северному полюсу. Где бы он ни находился, он всегда шёл на север. Меня можно во многом упрекнуть, 
но я всегда шёл и иду в одном направлении – к тому полюсу, где, надеюсь, ещё при моей жизни сойдутся встречные потоки 
- со стороны Крыма и со стороны России. Это моя мечта, и я ей предан. На пути к этой мечте много препятствий, если 
хотите, иногда кажется, что весь мир против этого. Если мы были такими глупыми, что в своё время потеряли Крым, за 
который отдали миллионы жизней, то сегодня должны понимать, что надо быть умными и не хвататься раньше времени за 
ружьё или чернила. Надо терпеть, пока не свершится суд истории и возникнут условия, чтобы мы были вместе – с Крымом, 
Юго-Востоком Украины, со всеми, кто по-настоящему любит Россию.

- Как вы прокомментируете назначение Сергея Куницына на пост главы Севастополя?
- Вот и расставлены все точки над i в споре о подлинном содержании той политической силы, которую возглавляет 

Сергей Куницын,  о  том,  что он  собой  представляет  и  кому молится.  Когда перед парламентским выборами мы с ним 
спорили в «Росбалте», он усиленно втирал очки российской аудитории: дескать, является самым что ни на есть главным 
другом России в Крыму. И тогда у него вырвалось признание, что он - крымский эгоист. Я бы выразился поточнее – просто 
эгоист.  Это  обычный  политикан,  использующий  в  политических  целях  лозунги,  которые  пользуются  поддержкой  у 
населения. Он пророссийский или же проукраинский, когда ему выгодно - свежа память о том, как он бегал по Тузле в 
камуфляжной форме. Он назначен главой СГГА, потому что сегодня линия украинской власти  - найти таких исполнителей в 
Крыму и в Севастополе, которые были бы способны создать перманентный конфликт,  чтобы не допустить к реальным 
рычагам власти население полуострова. Сергей Куницын – продукт крымской политической жизни. Все эти годы Киев душил 
в Крыму самостоятельную политическую инициативу. Местная элита стала извилистой и цепкой - она держится за свои 
интересы, готова менять свои принципы, лишь бы остаться на поверхности и ускользнуть от прессинга Киева. Я убеждён, 
что  Куницын  сейчас  себя  проявит  во  всей  красе.  Хочу  подчеркнуть:  мы  можем  и  будем  работать  со  всеми,  даже  с 
крымскими татарами, даже с Куницыным,  если это необходимо. Но верить фальшивым признаниям в любви при этом 
необязательно.

- Реакция на нынешний состав крымского парламента – дежа вю. Не дискредитируют ли русскую идею в Крыму во 
второй раз и окончательно?

- Это зависит не только от Крыма, но и от внешнего контекста и поведения России, ясного представления России о 
своих целях и интересах в Крыму. Можно во многом упрекать Юрия Мешкова, и это будет справедливо, но я считаю, что 
мешковский период сознательно демонизируется – это одна из целей украинской власти. Время Мешкова – это время 
надежд, стихийного пророссийского движения. Это пророссийское движение не было поддержано в России. Россия тогда 
была далека от осознания своих интересов в Крыму – ничем, кроме ссылки сюда страдавшего своим величием Сабурова, 
она похвалиться не могла. Но это время прошло.

Я не хочу просто так отдавать на поругание критикам 1994 год.  Крым  тогда пытался встать на ноги.  С того 
времени  у меня возникли устойчивые политические связи с крымчанами и Крымом. Я не жалею, что сыграл определённую 
роль  в  судьбе  Юрия Мешкова  после его  свержения:  решил вопрос  о  его  выезде в  Россию,  добился выделения  ему 
квартиры в Москве, взял на работу в свой институт.  К сожалению,  очень скоро выяснилось, что вместе с должностью 
Мешков потерял жизненную энергию. Мы давно уже не встречаемся. К тому времени относится и моё знакомство с Сергеем 
Цековым.  Сегодня на  полуострове   есть  разного  рода  политические  лидеры,  которые считают  свои  долгом не  только 
критиковать Цекова, что, наверное, полезно любому политику, но и пытаются его обвинять «в предательстве идеалов». Но 
что-то я не помню никого из них рядом с Цековым в 94-95 годах. Зато я хорошо помню, как в 1995 году Сергей Цеков, будучи 
спикером, вынужден был один выдерживать натиск украинской власти. И на вопрос, неужели вы хотите, чтобы Крым был 
вместе с Россией, которая ведёт войну в Чечне, он ответил, что Крым всегда будет вместе с любой Россией. Я бы хотел 
посмотреть  на  сегодняшних  крымских  политиков  -  по  каким  кустам  бы  они  прятались,  если  бы  оказались  в  таком 
положении? Если по адресу сегодняшнего руководства автономии будет обоснованная критика, то у меня, как и у многих 
людей в России, она будет встречать понимание. И мы будем по-дружески, подчёркиваю, по-дружески убеждать крымских 
коллег. Но только, если для этого будут основания.

-  На Украине появилась политическая идиома: по газу Россия хочет дружить по мировым ценам,  а по флоту, 
опираясь на основной договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве.

- Вопросы газа – это экономические вопросы. Они носят очень серьёзный характер, и от состояния этой экономики 
зависит многое в нашей политике. Но если быть объективными – есть основания для пересмотра газовых соглашений: есть 
рынок, на котором торгуют ресурсами, и с рыночной точки зрения газовые цены подвержены объективным изменениям, как 
и нефтяные.

Что такое Севастополь и какова природа соглашений по Черноморскому флоту и его пребыванию на Украине? Это 
– компромисс. Но не компромисс: мы вам газ, а вы нам взамен – Севастополь.  Компромисс был такой: мы вам – признание 
юрисдикции над Крымом и Севастополем, а вы нам в обмен – стоянки для флота. Вот каков был компромисс. Компромисс 
выразился  в  том,  что  мы  здесь,  в  России,  по  существу  задушили  дискуссию  о  принадлежности  Севастополя  и  о 
обстоятельствах нахождения Крыма в Украине.

Если уж говорить конкретно о Севастополе, это ведь абсолютный факт, что  город абсолютно не передавался 
Украине и просто в своё время был забыт, как пальто на вешалке. В 90-е годы вопрос о Севастополе стал возникать в 
России, но властью поддержан не был. И был подсунут компромисс, не слишком выгодный для России. Точнее сказать, это 
был не компромисс, а существенная уступка России. Я был против этих соглашений. Я настаивал на факте признания 
Севастополя украинским городом в обмен на аренду всего Севастополя на длительный срок, за символическую плату. Хотя 
в  вопросах оплаты можно было бы поторговаться.  Заметьте,  аренду не каких-то объектов и причалов,  а  всего города 
Севастополя. Аренда - это признание собственности: тот, кто арендует, тем самым признаёт, что это не его собственность. 
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То  есть  это  был бы компромисс  с   российской  стороны и  достаточно  знаковый.  А  с  украинской  стороны компромисс 
заключался бы в согласии на то, чтобы отдать весь город в аренду Российской Федерации.

Уверен, что тогда бы не возникало проблем между городом и флотом, не возникало бы сегодняшних проблем с 
полнотой  городского  самоуправления  и  свобод  горожан.  В  России  были бы  заинтересованы продемонстрировать,  что 
арендованный  ею  Севастополь  способен  жить  и  развиваться  быстрыми  темпами,  что  там  соблюдаются  все  права  и 
свободы многонационального населения. Из одного только желания подтвердить российское уважение украинской стороне 
украинский  язык  был бы намного более распространён в  Севастополе.  Как известно,  сейчас крымско-севастопольское 
население уклоняется от изучения украинского языка из протестных соображений.

Итак,  между газовыми соглашениями и пребыванием Черноморского флота в  Севастополе нет  прямой связи. 
Связь  есть  между  Черноморским  флотом  и  принадлежностью  Крыма  и  Севастополя  Украине.  Если  соглашения 
разрушаются,  то  открывается  «ящик  Пандоры»  под  названием  «территориальный  спор».  Мы  вновь  возвращаемся  к 
обсуждению судьбы города и флота, который создал этот город. Этот город не существовал, пока не появился этот флот. В 
Севастополе зарыто в землю или растворено в воздухе очень многое из того, что бесконечно волнует наш ум и душу.

Разговоры «сколько это стоит» притянуты за уши.  Если вернуться к  формальной стороне дела,  то военными 
базами на рынке не торгуют, в отличие от газа, на базы нет никаких оптовых цен. Военные базы всегда и везде являются 
предметом военно-политических договорённостей. Поэтому газовые соглашения – экономическая сфера, а соглашения по 
флоту  –  это  военно-политическая  договорённость,  которую  можно  измерить  в  деньгах  только  один  раз  –  когда  она 
заключается.

-  Сразу  после  выборов  говорили,  что  во  избежание  обострения  наших  двусторонних  отношений  в  новом 
правительстве не будет представлен Борис Тарасюк. Будет ли Россия ставить условия невключения нынешнего главы 
МИДа в новый кабинет?

- Публично нет. А непубличным является общее в России мнение о Тарасюке. Оно достаточно ясное. Это человек, 
который был советским дипломатом и служил отечеству, которое тогда было другим. С момента  распада Советского Союза 
он постепенно превратился в отъявленного атлантиста. Тарасюк – автор очень многих маленьких и больших кризисов в 
российско-украинских отношениях во время своего прежнего и нынешнего пребывания на посту главы МИДа. Министерство 
опустилось до того, что прямо руководило действиями каких-то бурсаков или студентов, которые занимались провокациями 
против  Черноморского  флота,  захватами  маяков,  пикетированиями  и  т.д.  МИД  просто  находился  на  связи  с  этими 
студентами. Ну как в этой ситуации у нас может быть благожелательное отношение к главе МИДа?

Тарасюк сделал несколько примирительных заявлений сейчас, когда решается его судьба как министра. Он теперь 
хочет  выглядеть  человеком  сбалансированным.  Но  сбалансированными  политиками  ни  он,  ни  его  заместители  не 
являются. Это евроатлантисты и русофобы, и периодически из уст у них вырывается что-то замечательное.  Например, у 
господина  Бутейко,  который  берётся  философствовать  о  распаде  всяких  империй.  Я  думаю,  что  ему  нужно  все  свои 
суждения просто изложить на бумаге, положить в конверт, написать «в Вашингтон» и послать туда, где есть желающие 
познакомиться с его взглядами на империи и на всё остальное. Но он-то говорил про Россию.

Люди,  которые  сегодня  руководят  украинским
МИДом,  -  это  люди  очень  односторонние,  в  силу  этого  предвзятые,  неспособные  на  реальный  полновесный  анализ 
интересов Украины. Это в первую очередь партийные и околопартийные функционеры. Я в предвыборный период повсюду 
в  Крыму  встречал  огромные  билборды,  где  Борис  Тарасюк  пожимает  руку  Джемилёву  под  лозунгом  «Мы  друзей  не 
меняем».  Это  в  связи  с  тем,  что  Народный  рух  на  крымских  выборах  предоставил  свой  бренд  для  полулегального 
крымскотатарского меджлиса.

Насколько свободен будет в своей профессиональной деятельности Сергей Лавров, министр иностранных дел 
России,  если  он  одновременно по  совместительству будет  возглавлять какую-нибудь украинофобскую организацию? В 
рабочее время будет говорить о значении украинско-российских отношений, а вечером будет ходить пикетировать украин-
ское посольство? Серьёзно это или нет - вести дела с таким министром?

- Как повлияет на российско-украинские отношения создание широкой коалиции?
- Оранжевая коалиция просто пытается удержать ускользающую власть из рук революционеров, победивших в 

2004 году. Она не продемонстрировала желание слушать оппонента. И ясно, что эта коалиция именно на Украине носит 
разрушительный  характер,  потому  что  в  отличие  от  других  государств,  где  нет  проблемы  политического  раскола  по 
региональному признаку, на Украине эта проблема есть.

Оппозиция тут - это не просто оппозиция. Она по своим политическим возможностям - правящая политическая 
сила на Востоке и Юге Украины, и если бы губернаторов избирали, это стало бы совершенно очевидно. Власть не хочет 
идти на компромисс, который бы объединял, а не разъединял Украину.

Оранжевая коалиция, на мой взгляд, разъединяет страну и усугубляет политический кризис. Большая коалиция 
для нас в России может быть гораздо более неудобна. С оранжевой довольно просто, мы видим её цели, мы знаем, что она 
вдохновляется  поддержкой  Соединенных  Штатов,  и  мы  понимаем,  что  можем  разговаривать  с  её  представителями 
совершенно свободно на прагматическом языке. И ничего не делать такого, что может потребоваться в случае с большой 
коалицией, то есть не идти на немотивированные уступки,  что-то за хорошие глазки просто так «списывать».

Что касается большой коалиции, то тут всё гораздо сложнее, нужно было бы понять, каков будет конечный вектор, 
к чему в конце концов она придёт, какие будут её взгляды по основным вопросам, которые нас беспокоят. Тут больше 
вопросов, чем ответов. Но есть одно преимущество, которое в случае, если большая коалиция состоится, не отнимешь. 
Широкая коалиция продемонстрирует, что Украина - единое государство, что голос  Восточной и Южной Украины учтён.
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Затулин подаст в суд на Совбез Украины
07.06.2006, Newsinfo

Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин (фракция "Единая 
Россия") оспорит в суде решение Совета безопасности Украины о запрете его въезда на территорию страны. Об этом он 
заявил на пресс-конференции в Москве в среду.

"Мои  адвокаты  обратились  в  суды  на  Украине  и,  в  частности,  в  Шевченковский  суд,  где  расположен  Совет 
безопасности Украины", - сказал Затулин. Однако суд пока не принял иск чиновника, поскольку для этого нет оснований. По 
словам Затулина, никаких официальных бумаг по поводу запрета на въезд ему представлено не было.

Депутат Затулин заявил, что оспорит в суде запрет на въезд в 
Украину

07.06.2006, «Интерфакс»
Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин (фракция "Единая 

Россия") заявил, что намерен оспорить в судебном порядке запрет на его въезд в Украину.
"Мои  адвокаты  обратились  к  суды  на  Украине  и,  в  частности,  в  Шевченковский  суд,  где  расположен  Совет 

безопасности Украины", - сообщил К.Затулин на пресс-конференции в Москве в среду.
Между тем, сообщил он, несмотря на обнародованное в прессе решение Совета безопасности Украины о запрете 

его въезда на территорию страны, никаких официальных бумаг ему представлено не было, и поэтому пока суд не может 
принять его иск.

Константин Затулин: Я не исключаю территориальных претензий 
России к Украине

07.06.2006, RUpor
Леся Соловчук

«Вы меня с кем-то путаете», - заявил в адрес украинского МИДа депутат Госдумы Константин Затулин в ответ на 
информацию  о  запрете  на  его  въезд  на  территорию  Украины.  Это  решение  Затулин  будет  оспаривать  в  суде, 
принципиально  украинском.  По  его  мнению,  «черные  списки  невъездных  россиян»  может  завести  обе  страны  к 
территориальным претензиям. Об этом и другом в эксклюзивном интервью RUpor`y Константина Затулина.

Зачислите в свой список всю Госдуму
Лично вы будете оспаривать свое право на въезд в Украину?
Россия уже выдала первую реакцию на этот шаг. Министерство иностранных дел заявило по моему поводу свою 

оценку, и сейчас готовит дальнейшие свои действия. Также Государственная Дума сегодня приняла обращение к депутатам 
Верховной Рады Украины. Это обращение посвящено плановому вовлечению Украины в НАТО, а также ситуации в Крыму. 
Но  в  этом  обращении  содержатся  прямые  слова  в  отношении  того,  что  исполнительная  власть  Украины  пытается 
переложить ответственность и заняться поиском своих врагов в России. Что она пытается обвинить в дестабилизации 
обстановки в Крыму российских граждан, и даже депутатов Госдумы. Мы категорически возражаем против этого и намекаем 
на то, что эти меры, безусловно, не останутся без ответа. И если эта практика будет продолжена и расширена, естественно, 
со стороны Российской Федерации будут приняты меры аналогичного свойства.

Вы намекаете на то, что российский МИД может предпринять зеркальные действия в адрес украинских 
депутатов, либо министров?

Я не фанат черных списков.  Но,  в конце концов, здесь может оказаться такая ситуация,  что у нас просто не 
останется другого выбора. Я лично всегда считал, что на чужую дурь не надо реагировать таким же образом. Есть другие 
способы и методы. Я не исключаю, что некоторым украинцам может быть въезд заказан. Но то, что МИД будет отстаивать 
права  граждан  Российской  Федерации  –  в  этом  его  конституционная  обязанность.  Я  со  своей  стороны  тоже  буду 
предпринимать шаги в суде против Украины в том числе.

Фамилия Жириновского была названа второй после вашей. Хотя его цитаты в адрес Украины намного 
жестче - и что такой страны не существует, и украинский язык – смесь польского и русского. Вам не обидно?

Мои цитаты в Украине всегда выносят в первую строку, даже впереди такого оратора и демагога, как Владимир 
Вольфович.  Именно  потому,  что  моя  позиция  является  с  правовой  точки  зрения  хорошо  проработанной.  Нынешние 
руководители украинского МИДа не в состоянии со мной спорить. Вы могли это пронаблюдать хотя бы на «5 канале». У 
меня были там ссоры с господином Бутейко. На него в тот момент жалко было смотреть.

Думаю, они злятся, потому что не могут спорить. Я могу соглашаться с Жириновским по каким-то вопросам, но 
абсолютно не обязательно, что наши позиции полностью совпадают. Я, например, никогда не заявлял, что не существует 
Украины. Никогда не заявлял, что не существует украинского языка.

Если у вас такой подход к российским депутатам – тогда всех нас зачислите: всех, кто голосовал, например, за 
сегодняшние обращение. Это 435 депутатов, один воздержался, никто против не голосовал.

Недопуск украинского общественного деятеля на территорию России можно считать отместкой Киеву за 
Затулина?

Здесь, на мой взгляд, все, что связано с господином Евтушенко, притянуто за уши. Евтушенко – это мелкий статист 
в этой игре. Он-то как раз и был направлен в Москву для того, чтобы возникла ситуация размена. Меня больше огорчает то, 
что мой знакомый, член Союза правых сил Иван Стариков, я не знаю – вольно или невольно – оказался тоже замешан в эту 
провокацию. Потому что направлял приглашение Евтушенко, заведомо невъездному человеку в Россию. Естушенко уже 
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выгоняли из Белоруссии, высылали из Азербайджана – да-да, того самого Азербайджана, с которым Украина состоит в 
ГУАМ. Так что это персонаж вполне понятный. К тому же он абсолютно не является адекватной фигурой для сравнения. Он 
не депутат, не дипломат, вообще не обладатель никакого дипломатического иммунитета.

Какие фамилии могут состоять в списке «крымских» правонарушителей, кроме Затулина и Жириновского?
Мне кажется, сейчас просто составляются списки людей, чьи речи не нравятся центральной власти Украины. Но 

ведь  кому-то  в  Украине  речи  нравятся,  а  кому-то  нет.  Украина  -  не  едина.  У  меня,  например,  есть  много  друзей  и 
единомышленников в Украине. И я абсолютно никогда не слышал в свой адрес рекламаций.

Что  касается  списка  –  то  при  таком  представлении  о  демократии,  которое  существует  у  представителей 
оранжевых властей, при таком представлении законности, я ничему не удивляюсь. Видите ли, понятие демократии в Киеве 
звучит странно.  Даже не на примере со мной,  а,  например,  на примере сегодняшних событий в Верховной Раде.  При 
проведении пленарного заседания был нарушен регламент, была нарушена Конституция Украины. Но это было совершенно 
спокойно  поддержано  депутатами,  представляющими  провластные  силы.  С  другой  стороны,  когда  депутаты  Партии 
регионов и коммунисты пытались провести в зале собрание, им отключили микрофоны на том основании, что собрание не 
является конституционным.

То же самое можно сказать и про эту злосчастную практику составления черных списков.
И все же вас обвиняют в создании оснований для противоправных действий. Что вы на это скажете?
А что такое противоправные действия? Я не участвовал в возведении препятствий на пути натовских сил. Я не 

ложился  под  машины.  Я  ничего  не  пикетировал.  Я  всего-навсего  два  часа  был  в  Феодосии  и  был  свидетелем 
происходящего. А также выступил на митинге по приглашению участвующих. К тому же митинг был законным, имеет все 
разрешения, да и вообще происходит в Феодосии не один день. Насколько я понимаю, иностранцам в Украине, как и в 
России, не запрещено участвовать в законных акциях. Я вижу, что в моем случае речь идет о сведении личных счетов, 
связанных с недовольством моей критикой властей Украины. Но я власть России тоже периодически критикую.  Ничего 
страшного – переживают.

Люди в Крыму мне жалуются
Международные учения под эгидой НАТО в Украине проводятся с 1997 года. Почему такая буря?
Об этом надо спросить тех, кто выступает. Я могу только вам пересказать то, как мне это объясняют в Крыму. В 

отличие от предыдущих случаев, в этот раз никто даже и не думал спрашивать разрешение Верховной Рады. Более того, 
когда в прошлом году спрашивали разрешение, ВРУ прошлого состава запрещала всякие учения. Во-вторых, эти учения с 
участием натовских сил впервые проводятся на наземной части территории. Ранее учения проводились либо в морской 
акватории (то есть не было прямого столкновения между кораблями и населением), либо какие-то командно-штабные игры 
в рамках учений, которые не требуют вооруженных людей. Сейчас, как мы знаем, в порту Феодосии складировано оружие, 
строительная  техника.  Кто-то  говорит  даже  об  отравляющих  и  взрывчатых  веществах.  Так  что  нынешние  учения 
качественно иные.

Но самое главное: нынешняя власть Украины не делает секрета не только из желания втянуть Украину в НАТО 
(она это провозгласила своим курсом), она еще и регулярно заявляет, что она и спрашивать своих людей по этому поводу 
не будет. Хотя на первых порах идею референдума по этому вопросу признавал президент Ющенко.

Заметьте – это уже внутреннее дело Украины…
Я это замечаю. Но считаю, что надо спросить по этому поводу у людей. Люди в Крыму мне жалуются.
Министр обороны Анатолий Гриценко заявил, что в учениях "Sea Breeze-2006" должен принять участие и 

Черноморский флот РФ. Вы против?
Я ничего не могу сказать по этому поводу. Во всяком случае, я знаю, что ЧФ в Крыму находится на основании 

соглашения, узаконенного парламентом Украины. Я задаю вопрос, который больше всего будоражит страсти – пребывание 
военных в Украине, несмотря на то, что они собирались благо и добро принести Украине, оно узаконено или нет? Простой 
вопрос. Но люди, которые допустили грубую ошибку, взволновали значительную часть населения, не желают исправлять 
ошибок. Напротив, они и дальше продолжают волновать, при этом обвиняя других в своих ошибках. Кто своей глупостью и 
предвзятостью создал повод для волнений в Крыму?

По-вашему, как далеко может зайти нынешнее противостояние между Украиной и Россией? В заявлениях 
российских политиков все  чаще звучат намеки,  что может быть пересмотрен Большой договор  о  дружбе.  Это 
возможно?

Договор все больше становится мертвым документом. Это правда. Заметьте, на прошлой неделе я специально 
объяснил  гражданам Украины,  что  вся  шумиха  вокруг  якобы поручения  Госдумы отобрать  Крым  у  Украины является 
высосанной из пальца. Сегодня,  чтобы поставить точку в этом вопросе, именно Жириновский выступил и попросил на 
пленарном заседании считать это поручение отозванным.

Что же касается договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, он действует не до 2007, а до 2009-го. Но при 
этом говорю и другое. Это формально он действует до 2009, а по существу, он уже сейчас брошен в топку. И брошен теми, 
кто сегодня развлекается в Киеве.  В частности,  это господин министр Тарасюк,  другие его коллеги,  а иной раз  и сам 
президент.

Я думаю, что у нас найдутся комментаторы цитат Ющенко, что «Россия заканчивается там, где заканчивается 
русский язык». Президент, когда произносил эти слова, должен был понимать, какое впечатление это произведет в России. 
Равно как и министр образования Украины Николаенко,  когда говорил о том,  что решение о придании русскому языку 
статуса  регионального,  принимаются  депутатами,  которые  хотят  валяться  в  грязи,  и  что  вообще  восточные  регионы 
Украины – это дикость. Теперь скажите, кто раскалывает Украину – я, который считает, что украинский язык должен быть 
государственным, но не понимает, почему русскому в этом отказывают. Или Николаенко, который обливает грязью людей, 
которые  считают  русский  своим  родным.  Или  президент,  который  решил  не  к  месту  процитировать  неназванного 
российского классика.

Будет  ли  вмешиваться  Россия  в  языковую  ситуацию  в  Украине,  если,  скажем,  Конституционный  Суд 
отметил все местные решения по статусу языка.
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Есть официальная позиция,  есть мнение общественности.  Есть разные срезы влияния.  Официальная Россия, 
безусловно, не будет вооружать партизанские отряды для борьбы с украинской властью. Россия с сочувствием относится (и 
не может по-другому), когда в соседней стране ведется борьба за естественное человеческое право говорить на родном 
языке. А что - Россия должна сказать: нам наплевать на это? Не дождетесь.

Наоборот, мы всячески будем обращать внимание на то, что сегодняшняя позиция Украины является не просто 
одиозной. Она является грубым вызовом демократии. Демократия – это не только голосование за Ющенко на Майдане. 
Демократия – это еще и признание прав человека на его естественные права, в том числе и на язык. Это гораздо важнее, 
чем вопрос, кто у вас президент – Ющенко или Янукович. А то, что касается последствия это упрямства, на мой взгляд, это 
один из случаев, когда люди, которые подобным образом хотят послужить своей стране, ее же и разваливают.

Если даже считать запрос в Госдуме эмоциональным, правовые основания для российских амбиций о 
присоединении Крыма есть?

Основания  следующие.  Есть  историческое  прошлое,  которое  никоим  образом  нельзя  перечеркнуть.  Вот  это 
историческое прошлое говорит о том, что были серьезные нарушения при принятии решения о присоединении Крыма к 
Украине. Но вопрос этот уже в новой России, к сожалению, был решен в пользу того, чтобы признать статус-кво линии 
границ. Об этом и сказано в договоре о дружбе, который был ратифицирован в 1999 году. Я выступал против этого и 
считаю, что договор на самом деле не создает нам достаточных гарантий для дружбы. Но я как законопослушный человек 
принял это решение. Договор при этом был подписан в определенном контексте, исходя из определенного понимания. Если 
этот контекст разрушается, тут возможно всякое, в том числе и возвращение к вопросам, которые, казалось бы, в истории 
были решены.

Это возможно, потому что Украина уходит от того, что она обещала – прежде всего, быть внеблоковой страной, 
будет сотрудничать и дружить с Россией. Извините, какие могут быть претензии к тому, что мы начинаем пересматривать 
свои собственные позиции. Как далеко это зайдет, коснется ли территориальных претензий – тяжело сказать.

Можно сказать, что Крым находится в подвешенном состоянии?
Его подвесили в это состояние те, кто сегодня руководят Украиной.

Заявление фракции Партии регионов в Верховной Раде Украины 
по поводу незаконного объявления персоной нон грата депутата 
Государственной Думы Российской Федерации К.Ф. Затулина

07.06.2006
Фракция Партии регионов в Верховной Раде Украины выражает протест в связи с последними действиями Службы 

Безопасности Украины и Министерства иностранных дел в отношении видного российского политика Константина Затулина.
3 июня пресс-служба СБУ заявила о том, что известный депутат Государственной Думы РФ, член Комиссии по 

сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации с Верховной Радой Украины Константин Затулин объявлен 
персоной нон грата в Украине. Это же заявление 5 июня подтвердил пресс-секретарь МИД Украины В. Филипчук. Пояснения 
официальных лиц причин такого шага по отношению к российскому политику сводятся к тому, что он принял участие в 
антиНАТОвском митинге в Феодосии, чем якобы нарушил законы Украины.

Фракция  Партии  регионов  считает  данный  шаг  украинских  властей  абсолютно  неадекватным  и  незаконным. 
Согласно  Закону  Украины «О правовом статусе  иностранцев  и  лиц без  гражданства»,  граждане  иностранных  держав, 
находящиеся на территории Украины, имеют те же права, что и украинские граждане. Конституцией Украины им так же, как 
и гражданам нашей страны, гарантировано право на участие в любых митингах, уличных шествиях и демонстрациях, если 
таковые проводятся в рамках закона. Правомерность проведения демонстрации определяют местные органы власти, в 
данном случае – Феодосийский городской совет, санкционировавший проведение митинга, в котором принимал участие 
депутат Государственной Думы РФ. И только суд, а не СБУ или МИД, вправе признавать уличную акцию незаконной. Таким 
образом,  г-н  Затулин,  находившийся  в  Украине  на  легальных основаниях,  принял  участие  в  легальной акции. 
Единственное  логическое  объяснение  подобным действиям украинских  чиновников  –  это  мнение,  неугодное  правящей 
верхушке.  Но  критика  действующей  власти  не  является  преступлением  и  не  может  служить  основанием  для 
преследований! Это методы, применяемые в странах с диктаторским режимом правления.

Принципы демократического общества требуют от государства уважения права на инакомыслие. Фракция Партии 
регионов, отстаивая это право, настаивает на том, чтобы СБУ отменила свое незаконное решение, предоставила депутатам 
Верховной  Рады  объяснения  по  поводу  факта  преследования  инакомыслия,  принесла  свои  извинения  Константину 
Затулину, Госдуме РФ и мировой общественности. Мы также требуем привлечь к ответственности лиц, которые преступили 
закон в отношении прав и свобод Константина Затулина как человека и гражданина.

Партия регионов требует пустить Затулина в Украину
09.06.2006, «Интерфакс-Украина»

Фракция Партии регионов требует от Службы безопасности Украины отменить решение об объявлении персоной 
нон грата депутата Государственной думы России Константина Затулина.

Об этом говорится в заявлении фракции.
"Мы также  требуем привлечь  к  ответственности  лиц,  которые  преступили  закон  в  отношении  прав  и  свобод 

Константина Затулина как человека и гражданина", - отмечается в заявлении.
Фракция Партии регионов требует от СБУ принести "свои извинения Константину Затулину, Госдуме РФ и мировой 

общественности" и предоставить депутатам Верховной Рады объяснения по поводу преследования инакомыслия.
Фракция  Партии  регионов  считает  объявление  персоной  нон  грата  Затулина  "абсолютно  неадекватным  и 

незаконным" шагом. Как отмечается в заявлении, согласно закону Украины "О правовом статусе иностранцев и лиц без 
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гражданства",  граждане  иностранных  государств,  находящиеся  на  территории  Украины,  имеют  те  же  права,  что  и 
украинские граждане. Конституцией Украины им гарантировано право на участие в любых митингах, уличных шествиях и 
демонстрациях, если таковые проводятся в рамках закона. По мнению фракции, только суд, а не СБУ или МИД вправе 
признать митинг, в котором участвовал Затулин незаконным. В заявлении также подчеркивается, что критика действующей 
украинской  власти,  с  которой  выступил  Затулин,  "не  является  преступлением  и  не  может  служить  основанием  для 
преследований".

Как ранее сообщалось, СБУ 3 июня запретила въезд в Украину Затулину в интересах обеспечения безопасности 
Украины.

Партия регионов уверена, что Россия не причастна к 
антинатовским пикетам в Феодосии

09.06.2006, Контекст-Медиа
Народный  депутат  Украины,  член  президиума  политсовета  Партии  регионов  Евгений  Кушнарев  считает 

необоснованными заявления представителей пропрезидентских сил о причастности России к акциям в Феодосии против 
проведения в Крыму украинско-американских учений «Си Бриз-2006»

Об этом Евгений Кушнарев заявил на брифинге в Симферополе 8 июня.
— Искать виновных в России, когда наша власть грубейшим образом нарушает Конституцию и законы — это 

абсолютная глупость, это из серии, когда на воре шапка горит, — заявил член президиума политсовета Партии регионов. — 
Наша власть пытается отвести от себя вину — всем это понятно и очевидно.

Евгений  Кушнарев  назвал  «продолжением  глупости»  украинской  власти  запрет  въезжать  в  Украину  лидеру 
Либерально-демократической партии России, вице-спикеру Госдумы Российской Федерации Владимиру Жириновскому и 
директору Института стран СНГ, депутату Госдумы Константину Затулину.

—  Следующие  глупые  действия  власти  —  запрет  на  въезд  в  Украину  известным  российским  политическим 
деятелям и парламентариям, — заявил нардеп. — Одна глупость рождает другую.

Ранее пропрезидентская партия «Народный Союз «Наша Украина» заявила, что ситуация вокруг проведения в 
Крыму международных учений «Си Бриз-2006» умышленно нагнетается пророссийскими политическими силами.

Затем  Министерство  иностранных  дел  Украины  заявило,  что  российские  политики  Владимир  Жириновский  и 
Константин  Затулин  обостряют  общественно-политическую  ситуацию  в  Крыму,  и  запретило  им  въезд  на  территорию 
украинского государства.

27  мая  в  Феодосию  прибыло  американское  транспортное  судно  «Advantage»,  которое  привезло  технику  и 
строительные  материалы,  предназначенные  для  усовершенствования  учебно-тренировочной  базы  Старокрымского 
полигона  Военно-Морских Сил Вооруженных Сил Украины.  По  информации пресс-центра  командования ВМС Украины, 
соответствующая договоренность была достигнута между Украиной и США в 2005 году в рамках реализации программы 
«Партнерство  во  имя  мира».  Планировалось,  что  украинско-американскими силами  на  Старокрымском полигоне  будут 
построены несколько ангаров для проживания личного состава участников международных миротворческих учений «Си 
Бриз-2006».

27 мая представители пророссийских политических сил выставили у Феодосийского порта пикет,  заявляя,  что 
НАТО хочет построить в Крыму свою военную базу.

Крымские сезоны
09.06.06, «Московские новости»

Людмила Бутузова
Мечта Украины - завоевать крымскую "душу". России хочется быть поближе к крымскому "телу"
Вдоль  дороги  Симферополь  -  Ялта  на  одну  рекламу  элитного  отеля  приходится  примерно  пять  щитов  с 

изуродованными ликами украинских политиков. Сразу ясно - недавно прошли выборы, и народ ими недоволен.
Душа и тело
Выборы - это всегда стресс. Тем более в Крыму, который, по определению бывшего спикера здешнего парламента 

и большого друга Москвы Леонида Грача, "телом принадлежит Украине, а душой - России". В ответственный политический 
момент велик искус переломить ситуацию. Так и было: Украина пыталась залезть в крымскую "душу", Россия подбиралась 
поближе к "телу".

В  борьбе  "за  передел"  невосполнимые  потери  понесла  украинская  мова.  В  ответ  на  свою  насильственную 
украинизацию Крым еще больше полюбил русский язык и назло Киеву голосовал за Януковича.

Россия поставила на фаворита предвыборной гонки,  впервые изменив своему протеже -  коммунисту Леониду 
Грачу. Грач в обмен на поддержку обещал российскому капиталу "рассчитаться" крымской собственностью, в частности, 
санаторно-курортными  объектами.  Но  теперь  уже  очевидно,  что  российский  капитал,  а  за  ним и  российские  политики 
обещания  Грача  воспринимали  слишком  серьезно.  Подтвердить  права  собственности  удалось  всего  на  восемь 
туристических и санаторных комплексов из  174,  которые имела в Крыму Российская Федерация до распада СССР. За 
остальное Грач "рассчитался" идеологическими акциями к революционным датам и своими фото в окружении пионеров.

Ожидается, что теперь, с приходом к власти в Крыму прагматичных сторонников Януковича, Россия в гораздо 
большей мере удовлетворит на полуострове свои экономические интересы.

Недвижимость для патриота
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Простым россиянам предлагают это сделать прямо в поезде "Москва - Симферополь".  С Джанкоя по вагонам 
ходят маклеры, наперебой расхваливая выставленную на продажу недвижимость. Выбор велик - от виллы в Никитском 
ботаническом саду за $300 000 до скромной хатки под Севастополем с видом на Черноморский флот РФ.

- Берите, не пожалеете, - настаивал на хатке маклер Борис Маркович. - Будете жить под охраной родины всего за 
четырнадцать тысяч долларов.

Избушка на фотографии выглядела хуже летнего домика в подмосковной деревне Черная Грязь, но, похоже, не 
она и ценилась, а российский корабль с орудием, направленным прямо в огород.

Корреспондент "МН" засомневалась, что такое счастье продлится долго: по условиям соглашения между Украиной 
и Россией наши корабли должны быть выведены к 2017 году.

- Вы еще скажите, что в Крым придет НАТО, - возмутился Борис Маркович. - Никогда! Лично я первый буду против.
После  столь серьезного  довода хаткой  под  прицелом орудия заинтересовался солидный пассажир с  верхней 

полки.  За  час торга  цена  упала до 10  000  у.е.  Оба  участника  остались довольны:  хитрый маклер  сбагрил неходовую 
недвижимость, а патриотично настроенный россиянин получил в собственность кусочек крымской земли.

Пассажиры - из тех, кто целый год копит на недельный отдых в Крыму, откровенно завидовали покупке. Москвичи 
побогаче,  имеющие  на  побережье  квартиру,  приобретенную  в  середине  90-х,  когда  недвижимость  здесь  стоила,  по 
столичным меркам, копейки, качали головами: под боком у военной базы не отдых, а сплошная политика.

Головная боль
Это так. Но Севастополь никогда и не был курортом. Это наша крепость, где русский дух чувствуется сильнее, чем 

на остальной части полуострова. В самой атмосфере есть что-то такое, от чего самые толерантные люди начинают ставить 
в вину Украине то, что именно ей полвека назад Никита Хрущев "подарил" Севастополь и Крым.

Счастливая "правопреемница" в последнее время и сама немало потрудилась над чувствами россиян, слишком уж 
настырно выпихивая из Черного моря наш флот, чтобы освободить место для кораблей НАТО. На прошедших выборах 
Севастополь  дал  новой  украинской  власти  адекватный  ответ:  блок  Виктора  Ющенко  набрал  здесь  жалких  полтора 
процента.

Город русской славы зациклен на неприязни к Киеву. Во-первых, считается вопиющей несправедливостью, что 
Севастополь - единственный из всех городов Крыма - лишен возможности выбирать себе мэра, его назначает президент 
Украины.  Во-вторых,  из  Киева все время идут раздражающие сигналы,  будто кому-то неймется проверить на крепость 
нервы российских моряков. Вот додумались обозвать Севастополь гордостью украинского туризма якобы потому, что в 
Севастопольскую  бухту  теперь  заходят  иностранные  суда.  Ну  и  что?  Идея  не  прижилась,  с  судов  "по  старинке" 
приветствуют российский флот, даже не подозревая, что приветствовать положено украинский.

Явно не от доброго здравия кому-то в Киеве пришло в голову превратить севастопольскую набережную в аналог 
Променад дез Англе в Ницце. Какой "променад", если в городе по полгода нет горячей воды, фасады домов с шестидесятых 
годов не знали ремонта, а центральную улицу Ленина приводят в порядок только по большим праздникам.

Разговор по-нашему
Но зато и приступы украинизации, которые периодически накатывают на город, длятся недолго. Вывески на мове 

висят от силы неделю, гривну люди упорно называют рублем, а российский триколор полощется практически на каждом 
здании. Разве что прокуратура украшена национальным флагом, хотя повестки пишет по-русски.

- У севастопольцев ко всему украинскому иммунитет, - усмехается депутат Сергей Круглов, намекая на очередной 
демарш  в  отношении  Украины,  предпринятый  Севастопольским  горсоветом.  26  апреля  на  первой  сессии  депутаты-
януковцы приняли своим подавляющим большинством решение о придании русскому языку регионального статуса.  На 
территории Севастополя русский язык становится равноправным государственной мове.

В Киеве отреагировали нервно, за посягательство на государственную целостность Украины грозят судом. Хотя 
"оранжевым"  властям,  которые  почитают  демократию  как  Священное  писание,  известно,  что  для  98  процентов 
севастопольского населения русский язык - родной, и люди всего лишь отстаивают свое право на удобное для них общение.

-  Новые  политики  все  равно  когда-нибудь  поумнеют,  -  рассудительно  говорит  капитан  второго  ранга  Виктор 
Костюшко. - Ведь конфронтация - хуже головной боли. Кучма, например, это понимал. При нем тоже всякое было, но в итоге 
флоты мирились, а борьба между Киевом и Москвой за влияние над нашими умами носила экономический характер.

С ностальгией вспоминая о Кучме, Севастополь наносит Ющенко новую рану. Не успеют, допустим, сдать под 
ключ дом для военно-служащих российского ЧФ, заложенный по указу Путина, как из Киева едут "закладывать камень" под 
дом для военно-служащих ВМС Украины.  Только переведут две школы на украинский язык,  как  тут  же в Севастополе 
открывается филиал МГУ для русскоязычных студентов.

В последние годы доброта Москвы пошла на убыль, и Севастополь перестал ощущать за своей спиной мощь 
родного государства. Сразу из всех щелей повылезли самозваные сторонники "крымской независимости" типа молодежного 
"Прорыва",  который с помощью лопат "отделяет" полуостров от Украины или в костюмах туземцев скачет на потухших 
украинских маяках, предрекая проходящим судам морской хаос, если под напором Киева потухнут и русские маяки. Еще 
одна общественная организация призывает граждан подавать судебные иски "для восстановления исторической правды и 
возврата Крыма под юрисдикцию России". Однако охотников мало. Люди понимают, что щемящий патриотизм в душе - это 
одно, а политическая заваруха на полуострове, напичканном военной техникой, -  совсем другое. Как охладить слишком 
горячие головы, корреспонденту "МН" рассказывали в Севастопольском совете ветеранов.

- Пороть надо, - сказал старый боцман Григорий Кузьмич. - Это же молодежь, им лишь бы себя показать. Но здесь 
любая  выходка  -  все  равно  что  политическая  провокация.  У  меня  у  самого  два  таких  внука-оболтуса.  Я  им  устроил 
"крымский передел" - неделю сесть не могли.

Дедушек с ремнем, видать, на всех не хватает. Некоторыми ретивыми патриотами занялась прокуратура.
По  мнению депутата  Госдумы  Константина Затулина,  чей  вклад  в  развитие цивилизованных  отношений  

между  Россией  и  Украиной  по  крымскому  вопросу  высоко  ценят  на  полуострове,  политические  забавы  "молодых  
активистов" начинают приобретать для России характер медвежьей услуги.

Священный отпускник
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Курортный Крым и вовсе в ужасе. Раскачивать лодку накануне сезона - все равно что проносить деньги мимо 
кармана.

- Нам это надо? - спрашивает корреспондента "МН" замглавы Ялтинской горадминистрации Вячеслав Чирков. - В 
прошлом году Ялте подгадила "оранжевая революция", потеряли из-за нее 14 000 российских клиентов. Сейчас вместо того, 
чтобы собирать чемоданы, москвичи названивают: "А какая у вас политическая обстановка?"

В мэрии обижаются, что и Россия "подгаживает" Крыму, то обнаруживая на Украине "птичий грипп", то объявляя 
таможенную войну украинскому салу. Перепуганные россияне едут в Турцию.

Для завлекаловки в российские СМИ запущен слух, будто на Крымское побережье валом повалили иностранцы из 
дальнего зарубежья. Корреспондент "МН" это тоже заметила. В первомайские праздники, просто зверские по холодам, на 
Ялтинской набережной мужественно загорала пара немцев, укутавшись в спальные мешки. А в один из дней к порту на 
несколько часов причалили престарелые японцы. У одной японы-мамы при виде крымской красоты даже глаза округлились. 
Японы-папы были в восхищении от массандровского вина. Выпили, и вечером их пароход взял курс на Стамбул.

Так что,  как ни крути,  а отпускник из ближнего российского зарубежья -  основная статья дохода на крымских 
берегах.

К  открытию  курортного  сезона  в  Крым  приехало  даже  больше  россиян,  чем  ожидалось.  Заполнить 
расплодившиеся на побережье отели "люкс", мини-гостиницы и квартиры "под ключ" нашими силами, конечно, не удалось, 
но какое же это сладостное чувство для сердца скромного россиянина,  когда тебя со всех сторон зазывают скидками, 
бесплатными завтраками за счет заведения и дружеской беседой с хозяином на любую интеллектуальную тему. В отеле 
"Бристоль", например, к борьбе за клиента подключили даже авторитет президента Рузвельта, отдав под его музей целый 
номер по соседству с ночным клубом. Устоять перед "Бристолем" невозможно, особенно если есть возможность заплатить 
за сутки 100 долларов.

Если нет, то за божеские 20-30 долларов в сутки можно снять дом или квартиру и приятно удивиться, что это вовсе 
не курятник, куда в прежние времена штабелями селили наших курортников. Теперь россияне вкусили комфорта на чужих 
берегах и никаких снисхождений Крыму не делают.

Родные вы наши
езобразий со светом и водой, которые раньше отпугивали туристов от Ялты, стараниями мэра Сергея Брайко 

давно  нет.  Когда  в  прошлом  году  "оранжевая"  власть  под  надуманным  предлогом  отстранила  Брайко  от  должности, 
ялтинцы  вышли  на  улицу.  Со  страху,  что  при  новом ставленнике  опять  придется  возвращаться  в  пещерный  век.  Но 
коммуналка развалиться не успела, на выборах в марте Ялта вновь проголосовала за хозяйственного Брайко. Он сейчас 
взывает  к  совести  торгашей,  чтобы  обуздать  цены  на  продукты  питания,  и  зачищает  набережную  от  назойливых 
фотографов, которые чуть не силой обряжают отдыхающих в имперские костюмы для памятной съемки. Справиться с этой 
напастью удалось всего один раз - к  визиту Владимира Путина трехлетней давности. А другой высокий гость - Виктор 
Янукович,  наоборот,  уважает  столпотворение  на  набережной.  Перед  выборами  фотографировался  с  разодетыми  в 
кринолины ялтинками и даже сам примерял "царский" камзол. А потом демократично отобедал с народом в скромном кафе. 
Правда, теперь к этому кафе не подступишься - из-за престижа цены стали ломовыми.

А вот почему они поднялись на квартиры с видом на кучи предвыборного мусора, непонятно.
- А ты в ту сторону не гляди, - захлопотала хозяйка Варя, заметив, что меня повело от крымской политики и сделка 

на проживание может сорваться. - Вид из окна напротив гораздо лучше.
Я и впрямь засмотрелась. Внизу вплотную к дому стояли иномарки под упреждающим объявлением: "Машины под 

окном не ставить. Штраф - лопатой по стеклу". Затаив дыхание, мы с хозяйкой ждали, когда же кого-нибудь оштрафуют. 
Минут через сорок подкрался мужчина, врезал московскому "Мерседесу" лопатой в лоб и дал деру.

-  Сейчас  пейзаж  очистится,-  прокомментировала  Варя.  -  Люди  сразу  понимают,  когда  с  ними  вот  так,  по-
человечески.

И я тоже поняла, что нас, русских, не разделишь никакими границами.
Время собирать камни
Когда это прочувствуешь, уже как должное воспринимаются наглухо перегороженные заборами пляжи и стихийные 

бои граждан против коварного захвата какой-нибудь общественной бани под очередную дачу.
В одном бою, в Кореизе, корреспондент "МН" поучаствовала лично, пытаясь прорваться с моря в поселок тем же 

путем, который ей показали местные два часа назад. Но за это время на пути выросла будка с охранником. К счастью, 
выяснилось, что землю застолбил соотечественник из Самары, и меня пропустили с миром.

Рассказывают,  что  в  Гурзуфе  умудрились  продать  смотровую  площадку,  с  которой  можно  было  любоваться 
морем. На массандровском пляже на месте общественного туалета какой-то нахал возвел роскошный особняк, к кромке 
прибоя не добраться.

Самое интересное, что ни один властный орган в Крыму не знает, сколько "самостроя" появилось за последнее 
время, кто его хозяин и какой доход он имеет от своей предпринимательской деятельности. По данным Госземинспекции 
республики,  общая площадь самовольно захваченных земельных участков  в  Крыму составляет 28 тысяч  гектаров.  Вы 
будете смеяться, но общая сумма штрафов за эту "самоволку" составила 60 гривен. Такое либеральное законодательство.

Новая Верховная рада Украины на несколько месяцев наложила мораторий на бесконтрольную раздачу земли в 
Крыму.  Потом вроде  бы будет  пересмотр  спорных моментов и долгожданная приватизация.  Простые граждане ничего 
хорошего от этого не ждут: все лакомые куски уже прихвачены киевской и крымской знатью.

К слову, большое заблуждение считать, что Крым потерян для России. По экспертным оценкам местного союза 
промышленников и предпринимателей, более половины бесценной прибрежной земли и столько же объектов недвижимости 
на южном берегу Крыма принадлежит российским гражданам. Самый известный - депутат Госдумы Александр Лебедев. 
Большинство предпочитают не афишировать свои имена, скупая землю и объекты через подставных лиц.

Российская  рыба  помельче,  завладевшая  в  Крыму  несколькими  сотками  земли  или  "сиротскими  дачками", 
уверена, что опасаться нечего: Украина-де наверняка по типу нашей Госдумы объявит захватчикам "дачную амнистию".
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-  Деловые  люди  всегда  договорятся,  -  убеждал  корреспондента  питерский  предприниматель  Дмитрий, 
неформальным способом "усыновивший" дачу Буденного на территории бывшего российского санатория "Морской прибой". 
- А что, кому-то было бы лучше, если бы объект совсем развалился? Грех было не подобрать.

Практически  во  всех  пансионатах,  принадлежащих  нашим  бизнесменам,  отдыхающих  бесплатно  излечивают 
белым и красным вином по подзабытому в Крыму методу князя Голицына. Украинские владельцы жадноваты на такую 
услугу.

- Да ничего, нормально,- заверил усыновитель маршальской "дачурки" Дмитрий. - Я, например, даже хронический 
алкоголизм лечу. Пол-Москвы уже исцелилось.

Это,  конечно,  не  значит,  что  теперь  все  россияне  рванут  лечиться  вином  на  украинский  полуостров.  Кто-то 
наверняка останется исцеляться водкой у себя в России.

ДОСЬЕ МН
Бюджет  Черноморского  флота  РФ  -  5  млрд.  рублей.  Налоговые  отчисления  формируют  60%  бюджета  г. 

Севастополя и 50% его Пенсионного фонда. Флот предоставляет три тысячи рабочих мест гражданам Украины.
СПРАВКА
В Крыму 630 здравниц. Из них 209 - собственность Украины, в т.ч. 9 курортных комплексов Министерства обороны 

СССР и  24  санатория  ВЦСПС,  переданных  республике  по  межправительственному  соглашению 1993  г.  160  объектов 
принадлежат Крымской автономии. Ежегодно Крым посещают около 500 000 "организованных" отдыхающих и свыше 1 млн. 
"дикарей". Более половины из них - граждане России.

Причины запрета въезда в Украину некоторых российских 
политиков неясны - посол РФ на Украине

07.06.2006, «Интерфакс»
Посол  РФ  на  Украине  Виктор  Черномырдин  заявляет,  что  ему  не  понятны  действия  украинских  властей, 

направленные на запрет посещения Украины ряда российских политиков.
"Мне не понятны действия украинских властей, которые запрещают некоторым российским политикам посещать 

эту страну. Я не понимаю, чем опасен для Украины Константин Затулин или Владимир Жириновский", - сказал "Интерфаксу" 
в среду В.Черномырдин.

По его мнению, "если есть основания для подобных действий, то необходимо четко разъяснить причины запрета и 
объяснить, какую опасность представляют российские политики для Украины".

Затулин: Я подам на Тарасюка в суд
07.06.2006, Форум

Депутат Госдумы Российской Федерации, директор института стран СНГ Константин Затулин намерен подать в суд 
на министра иностранных дел Украины Бориса Тарасюка.

Об этом Затулин заявил во время прямого телефонного включения из Москвы на пресс-конференции в агентстве 
«УНИАН».

“Я считаю необходимым говорить о том, что я лично подам в суд на министра иностранных дел Бориса Тарасюка, 
который в своей речи на телеканале 1+1 в прошлую пятницу неоднократно меня оскорбил и это будет суд в защиту моей 
чести и достоинства”, - сказал Затулин.

По  его  словам,  “вслед  за  господином  Тарасюком  может  последовать  и  его  подчиненный  господин  Филипчук 
(Василий Филипчук - начальник пресс-службы МИД Украины – ред.), который в развернутой форме принялся охаивать меня 
и возглавляемый мною институт”.

По  мнению  Затулина,  “деятельность  Тарасюка  и  его  руководства”  привела  к  тому,  что  Договор  о  дружбе  и 
сотрудничестве между Украиной и Россией существует формально, “а по сути мертв”.

Затулин сообщил, что его адвокаты изучают украинское законодательство с тем, чтобы опротестовать решение 
СБУ о запрете на его въезд в Украину. “Мы будем пытаться опротестовывать решения прежде всего в украинских судах”, - 
сказал Затулин.

Он также отметил, что категорически отвергает “всякие измышления на свой счет”. “Безусловно, я не считаю себя 
виноватым,  безусловно  я  считаю это  произволом,  я  считаю,  что  проходимая  глупость  создавать  “черные списки”  для 
политиков России или Украины”, - сказал он.

Он сообщил, что никакого официального документа о том, что ему запрещен въезд в Украину он не получал и это 
препятствует его обращению в суд.

Затулин также отметил, что он хотел бы чтобы российские туристы приехали отдыхать в Крым. “Чтобы тут не 
происходило  на  политической  сцене,  я  бы хотел,  чтобы российские  туристы приехали в  Крым в  этом году,  чтобы не 
сорвался курортный сезон”, - сказал он.

По его мнению, МИД РФ направит ноту украинской стороне “с выражением удивления и несогласия “в связи со 
сложившейся ситуацией.

Затулин отметил, что Украина и Россия являются членами разных международных организаций и “мы перенесем 
этот разговор туда, в частности в ПАСЕ”. “Наша делегация получила такое поручение”, - добавил он.

Затулин также спрогнозировал, что, если Украина вступит в НАТО, то Договор о дружбе и сотрудничестве между 
двумя странами будет денонсирован.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

74

http://www.unian.net/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ранее ForUm сообщал, что депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин заявляет о 
необоснованности озвученных пресс-секретарем главы Службы безопасности Украины причин для запрета ему въезда в 
страну.

"Я полностью отрицаю основания запрета на въезд в страну. Это свидетельство того, что власть, которая 1,5 года 
назад пришла на призывах к демократии, полностью отрицает голос народа и на примере событий в Крыму полностью 
теряет самообладание", -заявил в понедельник Затулин.

Он сказал, что это беспрецедентный случай, "тогда как никогда ни одному из действующих депутатов украинской 
Рады не было запрета на въезд в Россию".

Директор  института  сказал,  что  такие  действия  украинских  властей  должны  найти  свое  отражение  в  нотах 
российского  МИД.  "Как  депутат  Госдумы  я  владею  дипломатическим  паспортом,  и  эта  ситуация  должна  получить 
соответствующую реакцию нашего руководства", - сказал Затулин.

Депутат подчеркнул, что использует все возможные способы для того, чтобы доказать необоснованность запрета 
ему на въезд на территорию Украины.

Вместе с тем он сказал: "Не хотел бы преувеличивать значение события, но считаю его возмутительным".
Служба безопасности Украины в минувшую субботу запретила Константину Затулину въезд в страну "в интересах 

обеспечения безопасности Украины.
"Въезд закрыт на основании закона Украины о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства в интересах 

обеспечения безопасности Украины", - сообщила в понедельник пресс- секретарь главы СБУ Марина Остапенко.
"Деятельность  Затулина  создает  предпосылки  для  совершения  противоправных  проявлений,  связанных  с 

посягательством на территориальную целостность и неприкосновенность Украины, разжигание межнациональной вражды", 
- сказала Остапенко.

Россия намекнула, что будет мстить за Жириновского
08.06.2006, ПРАВДА,com.ua

Посол  России  в  Украине  Виктор  Черномырдин  заявляет,  что  ему  не  понятны  действия  украинских  властей, 
направленные на запрет посещения Украины ряда российских политиков.

Об этом он заявил в среду, сообщает "Интерфакс-Украина".
"Мне не понятны действия украинских властей, которые запрещают некоторым российским политикам посещать 

эту страну. Я не понимаю, чем опасен для Украины Затулин или Жириновский", - отметил он.
По его мнению, "если есть основания для подобных действий, то необходимо четко разъяснить причины запрета и 

объяснить, какую опасность представляют российские политики для Украины".
Кроме того,  касаясь возможности вступления Украины в НАТО, Черномырдин подчеркнул:  "Конечно,  это дело 

суверенного государства - вступать или не вступать в НАТО, но Украина не должна при этом забывать об отношениях с 
Россией".

"Сегодня Украина для России - стратегический партнер, но может ли оставаться так после вступления Украины в 
НАТО? Думаю, что отношения претерпят изменения", - сказал посол.

В то же время МИД России надеется на отмену запрета въезда на территорию Украины Жириновскому.
В частности, МИД России направил МИД Украины ноту в связи с указанными действиями украинской стороны, 

сообщает Обком со ссылкой на Украинские новости.
"Ожидаем, что украинские власти тщательно взвесят последствия указанных действий и изменят свое решение. 

Надеемся, что России не придется применять подобные меры по отношению к депутатам Верховной Рады", - добавили с 
российской стороны.

Как  известно,  Украина  запретила  въезд  на  свою  территорию  российским  депутатам  Константину  Затулину  и 
Владимиру Жириновскому.

Ранее МИД заявил, что запрет въезда Затулина в Украину объясняется поддержкой им акции протеста против 
проведения международных военных учений в Крыму.

В то же время въезд Жириновского запрещен "за высказывания, которые унижают государственное достоинство 
Украины".

Жирик и Ко ответили за Крым
Газета по-киевски

Назвать фамилии остальных «невхожденцев» в СБУ почему-то отказались. «Газете…» пришлось по собственным 
каналам узнавать этих «героев»

Депутаты Госдумы таки  доигрались  –  за  антиНАТОвские  высказывания десяток  парламентариев  попросили с 
Украины. Поразительно, но факт «нон-грата» наряду с представителями КПРФ и ЛДПР заслужил и Затулин – член «Единой 
России», «партии власти».

Владимир Жириновский. «...Крым должен войти в состав Турции или вернуться к России, но он никак не может 
относиться к территории Украины» – это высказывание вице-спикера Госдумы России стало последней каплей, чтобы СБУ 
объявило  Владимира  Вольфовича  персоной  нон-грата.  Ранее  Жириновский  не  раз  заявлял,  что  украинские  чиновники 
понесут «уголовную ответственность за то,  что творят сегодня в Украине». По словам лидера ЛДПР, президент Виктор 
Ющенко  и  его  подчиненные  предстанут  «перед  будущим  трибуналом,  связанным  с  незаконным  провозглашением 
независимости и приглашение иностранных войск в Крым».

Константин Затулин. «Мне «пришили» участие в пикетах в Крыму. Я там был всего два часа и даже не  
выступал! Сейчас мои адвокаты готовят иск против Бориса Тарасюка о защите мои чести и достоинства», – озвучил 
«Газете…» свою версию директор Института СНГ и представитель «Единой России» Константин Затулин. А ранее  
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он  себя  не  сдерживал:  «Все  эти  пребывания  в  Крыму  американцев  незаконны  с  точки  зрения  украинского  
законодательства. Разрешение на пребывание американцев у Верховной Рады только пробуют спросить, а уже сегодня  
отдельные политики Украины призывают обрушить репрессии на головы местных депутатов, которые выступают  
против  пребывания  на  территории  Крыма  иностранных  войск  и  которые  лучше  знают  законы  Украины,  более  
законопослушны, чем руководство этой страны».

Ну, как после такого не выгнать?!
Юлий Квицинский. Депутат Госдумы, коммунист Юлий Квицинский, который прибыл в Крым вместе с Затулиным, 

также  мог  попасть  в  список  персон нон грата.  Ему,  по версии «Газеты…», могли  предъявить  обвинение  в  разжигании 
межнациональной  розни  и  участии  в  антиНАТОвских  акциях  в  Крыму  на  пару  с  Затулиным.  Источники  «Газеты…» 
сообщили,  что  Квицинский  встречался  с  лидером  крымских  коммунистов  Леонидом  Грачом,  и  якобы  координировал 
действия протестантов в Феодосии.

Кирилл  Фролов:  Заведующего  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  (основатель  –  Константин  Затулин), 
политолога и пресс-секретаря Союза Православных Граждан уже высылали из Украины в январе 2006 года. Причина – его 
крайне  нелестные  высказывания  о  представителях  украинской  власти  и  призывы  к  отделению  Крыма  от  территории 
Украины  и  разжигание  межконфенсионной  розни.  Источники  говорят,  что  Фролова  объявили  персоной  нон  грата  «в 
нагрузку» к его шефу Затулину.

Владимир Романенко.  Романенко – первый заместитель директора Института стран СНГ. Активный противник 
присоединения Украины к НАТО. Хотя лично не присутствовал на полуострове во время начала акций протеста, все же его,  
как говорят источники, решили «изолировать» по примеру Фролова – «на всякий пожарный».

Алексей Добычин.  Лидер молодежного движения «Прорыв»,  известного своими акциями («Остров Крым») по 
отделению Крыма от Украины. Последняя акция – пикет в Симферополе против высадки в аэропорту города самолета 
НАТО с американскими пехотинцами на борту. 3 июня против Добычина и соратников Службой безопасности возбуждено 
уголовное дело из-за участия в антиНАТОвских акциях.

Еще пять кандидатов на выдворение из страны – члены молодежной организации ЛДПР, участвовавшие в акциях 
протеста в Феодосии.

Их услышат и из Москвы
Яна Сергеева, Киев

Жириновского и Затулина больше не пустят на Украину
Служба  безопасности  Украины  (СБУ)  вчера  объявила  персоной  нон  грата  вице-спикера  российской  Госдумы 

Владимира  Жириновского.  Киев  уже  второй  раз  за  последние  дни  прибегает  к  столь  жесткой  мере  воздействия  на 
оппонентов из России. В минувшую пятницу здесь так же поступили с директором Института стран СНГ депутатом Госдумы 
Константином Затулиным. Оба политика обвиняются во вмешательстве во внутренние дела Украины.

Первый заместитель министра иностранных дел Украины Антон Бутейко, комментируя вчерашнее решение СБУ, 
заявил «НИ», что «те, кто плюет на наш стол, будут выброшены из Украины». Надо сказать, что у самого г-на Бутейко 
давняя история взаимоотношений с Владимиром Жириновским.

Еще в  конце марта на одном из  телевизионных ток-шоу Владимир Вольфович назвал украинского дипломата 
«шпионом ЦРУ», и Бутейко пообещал запустить все механизмы, дабы запретить Жириновскому приезжать на Украину. 
Через несколько дней украинский министр иностранных дел Борис Тарасюк заявил, что «мы в министерстве обязательно 
проанализируем пленку с записью его выступлений, однако то, что мне известно, тянет на криминальную ответственность, 
направленную против территориальной целостности и суверенитета Украины». Однако тогда решение принято не было. 
Возможно,  МИД не  хотел  усугублять  и  без  того сложные отношения с Москвой.  По-видимому,  последней  каплей  стал 
инициированный  ЛДПР  запрос  Госдумы  к  правительству  относительно  возможности  присоединения  Крыма  к  России 
согласно российско-турецкому Кучук-Кайнаджирскому мирному договору 1774 года. Правда, официальный Киев оставил за 
собой право не расшифровывать свое решение по Жириновскому.

«Российскими провокаторами» назвал Затулина и Жириновского народный депутат Украины, заместитель главы 
Комитета по иностранным делам Верховной рады прошлого созыва Сергей  Бычков.  По  оперативной информации,  как 
утверждает  депутат,  финансирование  акций  протеста  в  Крыму  происходит  из  России,  из  различных  российских 
организаций: «В частности, через затулинский Институт стран СНГ».

«Жириновский и Затулин работают в разных стилях, однако уже неоднократно давали повод для официальной 
реакции на их заявления по Украине. Однако они – скорее проблема Москвы, а не Киева», – заявил «НИ» ведущий научный 
сотрудник Института политических и этнонациональных исследований НАН Украины Александр Дергачев. По его мнению, 
серия решений по этим российским политикам не внесет ничего рационального в развитие отношений, поскольку для того, 
чтобы  эпатировать  публику  и  разжигать  вражду,  не  обязательно  приезжать  на  Украину.  «Украинские  сторонники 
Жириновского и Затулина услышат своих кумиров и из России», – подытожил эксперт.

10 лет Институту стран СНГ
15 июня 2006 г., правая.ру

Сегодня  —  15  июня  –  в  конференц-зале  Мэрии  Москвы  прошла  конференция  на  тему  "Вчера  и  завтра. 
Сотрудничество и борьба на постсоветском пространстве", приуроченная к десятилетию образования Института стран СНГ. 

На мероприятии присутствовали заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин, руководитель 
департамента  внешних  связей  администрации  президента  России  Модест  Колеров,  представители  властных  структур 
Армении,  Абхазии,  Южной Осетии  и  других  стран,  представители  экспертного  сообщества  –  В.Третьяков,  А.Мигранян, 
К.Фролов и другие. 

В  речах  выступающих  основной  мыслью  было  то,  что  период  неэффективной  внешней  политики  России 
практически закончен. Причем, за эти прошедшие годы Институт стран СНГ был, по-сути, единственной структурой, которая 
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адекватно и успешно занималась вопросами территорий, которые были потеряны Россией после распада Союза, а также 
помогал решать проблемы русского населения, оставшегося на этих территориях. 

И в этом безусловная заслуга создателя Института и его бессменного руководителя – Константина Затулина. В его 
адрес прозвучали поздравления от президентов Армении, Южной Осетии, Абхазии, представителей руководства Крыма. 

Открыл  же  череду  поздравлений  заместитель  председателя  Отдела  внешних  церковных  связей  Московского 
Патриархата епископ Егорьевский Марк. Он передал Затулину поздравления от Патриарха Алексия II. 

В  своем  послании  Патриарх  высоко  оценивает  "достойный  уровень  научной  компетентности"  сотрудников 
Института  и  их  активность  в  деле  созидания  "мирного  и  справедливого  общественного  уклада  на  пространстве 
Содружества, в Европе и мире". 

Также от имени Его Святейшества епископ Марк вручил в дар Институту икону Владимирской Божией Матери. 

Парламент Абхазии поздравил коллектив Института стран СНГ с 
десятилетием

15 июня 2006 г., ИА REGNUM
Парламент  Абхазии  поздравил  коллектив  Института  стран  СНГ с  десятилетием.  "В  Абхазии  высоко  ценят 

многолетние  усилия  и  вклад  Вашего  учреждения  в  процессы стабилизации  и  мира  на  постсоветском пространстве,  в 
интеграцию и укрепление дружбы братских народов некогда единой, сильной страны".  Как передает корреспондент  ИА 
REGNUM, об этом говорится в письме на имя директора Института Константина Затулина.

"Дорогой  Константин  Федорович,  без  преувеличения  можно  сказать,  что  каждый  гражданин  Абхазии  может 
выразить Вам свое уважение и признательность за все, что Вы делаете для нашего народа. Мы бережно храним Ваше 
личное  отношение  ко  всему,  что  связано  с  Абхазией,  ее  прошлым,  настоящим  и  будущим,  традициями  и  культурой 
абхазского народа, его сегодняшними проблемами и достижениями", - отмечается в поздравлении. Депутаты парламента 
пожелали коллективу Института стран СНГ "новых идей и открытий, широкой дороги к самым недосягаемым вершинам 
научных, политических и творческих свершений, здоровья, мира и благополучия".

К. Затулин обвиняет В. Ющенко в попытках внести раскол среди 
православных верующих 

15.06.2006, Патриархия.ru 
Президент Украины Виктор Ющенко, призывая к созданию в стране единой поместной Церкви, вносит раскол в 

души верующих, заявил директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.
«Тезис о  "едином",  "соборном" православии Украины — просто подмена,  в  духе Оруэлла,  прямого призыва к 

расколу  с  православными  верующими  России.  Неужели  после  развала  плана  воссоздания  единого  экономического 
пространства Вам, светскому человеку, так неймется таким образом вписать свое имя в тысячелетнюю историю Церкви?» 
— говорится в открытом письме политолога украинскому лидеру, которое цитирует «Интерфакс».

К.Затулин также спросил у президента, почему тот решил «начать с православия», а не взяться за объединение 
протестантов с католиками или, например, за создание «единой протестантской церкви» на Украине». При этом депутат 
отметил, что на Украине, как и в России, «теперь множество церквей и сект протестантского толка».

«Почему бы Европе вновь не вернуться в Средневековье? Почему бы, в конце концов, и русским с украинцами не 
разрезать  последнюю  пуповину,  при  любых  конфликтах  удерживающую  их  от  повторения  "братских  сербо-хорватских 
отношений?» — пишет автор, имея в виду каноническое единство Православной Церкви на территории России и Украины.

Научный, но боевой авангард
15.06.06, «Московские новости»

Андрей Советов
В четверг, 15 июня, в Москве прошли юбилейные научные чтения, посвященные десятилетию Института стран 

СНГ, бессменным руководителем которого является депутат Государственной думы Константин Затулин. На юбилейные 
чтения съехались эксперты со всего постсоветского пространства, включая и представителей Абхазии, Южной Осетии и 
Карабаха.

Институт  стран  СНГ  -  уникальная  неправительственная  исследовательская  организация.  Она  долгое  время 
оставалась  фактически  единственным  научным  центром  России  по  данной  тематике,  к  тому  же  центром,  жестко  и 
принципиально отстаивающим свое понимание национальных интересов РФ на постсоветском пространстве, даже если это 
понимание противоречило постоянно колебавшейся в 90-е годы линии Кремля и МИДа в этом вопросе. В какой-то мере 
деятельность  института  и  личная  активность  его  главы  Константина  Затулина  компенсировала  провалы  российской 
внешней политики того периода на постсоветском пространстве и способствовала постоянному привлечению внимания к 
стратегическому отступлению Москвы в конкуренции за зону своих жизненных интересов.

С началом президентства Владимира Путина это отступление было приостановлено, а затем Москва перешла к 
отвоевыванию утраченных позиций.  И  странным образом эти позиции часто  оказывались  именно там,  куда  указывали 
аналитические доклады Института СНГ.

Торжественно, но скромно отмеченный юбилей института оставил свой след не только в виде докладов, но и 
специального памятного знака (на фото), в котором символически объединены римская цифра Х и Андреевский крест.
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Украинцы продолжат "привыкать" к НАТО
15.06.2006, «Утро.ру»

Юрий Котенок
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  думы  Константин  Затулин,  объявленный  

официальным Киевом "персоной нон грата", в эксклюзивном интервью "Yтру" объяснил, чем было вызвано обострение  
обстановки в Крыму, и обрисовал варианты возможных коалиций в Киеве.

"Yтро": Константин Федорович, руководимому вами Институту стран СНГ сегодня исполняется 10 лет. Чем дальше 
– тем громче звучат голоса о том, что  у Содружества большие проблемы, что этот формат изживает себя. Так что же 
представляет собой ближайшее окружение России сегодня? 

Константин Затулин: Наш институт был создан в 1996 г., и в декабре того же года провел в Минске конференцию, 
посвященную распаду СССР. Существует или нет СНГ, или существует не так, как хотелось бы многим, – сегодня эти 
вопросы в центре нашего внимания. При этом Институт стран СНГ не является исключительно научным учреждением, не 
имеющим  практического  выхода  на  политическую  среду  и  принимаемые  решения.  И  его  активность  не  оставляет 
равнодушными  как  друзей,  так  и  недругов.  Лишний  раз  убедиться  в  последнем  можно  было  совсем  недавно,  когда 
руководство Украины решило возложить на меня и других сотрудников института ответственность за собственные провалы 
с втягиванием Украины в НАТО в связи с событиями в Крыму. За два месяца до меня заведующий отделом Украины нашего 
института  Кирилл  Фролов  и  мой  первый  заместитель  Владимир  Романенко  были  объявлены  украинскими  властями 
"невъездными". Я расцениваю это как своего рода признание того влияния, которое мы имеем на умы в Украине.

Наш институт по типу близок к научной организации, которая пытается влиять на политику России, исходя из 
представлений о том, что хорошо для государства. Мы видим, что изменения в СНГ значительны, но не произошло ничего 
из  того,  чего нельзя было предвидеть.  Нельзя было не предвидеть,  что будет  происходить  размежевание  государств, 
которые прежде составляли Советский Союз. Еще в 1997 г. в докладе "СНГ: начало или конец истории" мы предупреждали, 
что только активная политика России, которая должна действовать жестко и прагматично, исходя из правильного понимания 
своих национальных интересов,  может предотвратить дальнейшую эрозию и распад СНГ, а  в будущем,  быть может,  и 
самой Российской Федерации. Эти тенденции, безусловно, проявили себя за 10 лет. Страны СНГ продолжили растаскивать 
по разным квартирам, и  ГУАМ – яркий этому пример. Но удалось затормозить распад России и той части СНГ, которая 
ориентировалась на нее.

Сегодня мы вовлечены в очень жесткую конкуренцию на постсоветском пространстве с  западными странами, 
прежде всего с США. Она усиливается и переходит в агрессивные формы. А неопределенность России в отношении факта 
продвижения НАТО на восток только вдохновляет наших конкурентов. Пора понять окончательно: если мы в состоянии 
отстаивать свои интересы, это нужно делать и никого не вводить в заблуждение ни у нас, ни за рубежом.

Мы настаиваем на активной российской политике в странах ближнего зарубежья, понимая, что "свято место пусто 
не бывает". Есть региональные и мировые центры и силы, которые рассматривают СНГ как территорию продвижения своих 
интересов. Россия не заинтересована сегодня выступать в роли младшего партнера США в борьбе с Китаем или Китая в 
борьбе со Штатами. Перспектива такого рода не исключена в дальнейшем, но сегодня роль союзника в новой Антанте для 
России  была  бы  разрушительной.  Поэтому  Россия  должна  вести  гибкую  политику,  очерчивая  зону  своего  влияния  и 
балансируя при  этом между США и  Китаем.  Сегодня по  факту  в  делах  СНГ у  нас с  США скорее соперничество,  чем 
сотрудничество, а с Китаем – скорее сотрудничество. Хотя целый ряд вопросов в рамках СНГ вообще не интересует Китай. 
Американцев же интересует абсолютно все, они везде пытаются навязать свой стиль.

"Y":  Наиболее  масштабное  столкновение  интересов  наблюдается  на  Украине.  Как  можно  в  целом 
охарактеризовать процессы, происходящие сейчас в республике? 

К.З.:  Украина  является  –  и  всегда  являлась  –  наиболее  важной  для  России  страной  на  всем постсоветском 
пространстве.  Россия  в  течение  долгого  времени  пыталась  склонить  ее  на  свою  сторону,  доказать,  что  при  добрых 
отношениях Украина получит больше, чем при конфронтации и конкуренции. В 2004 г. из-за неверной ставки, сделанной в 
Москве  на уходящего  Кучму,  наша борьба временно потерпела поражение.  Подлинный смысл "оранжевой" революции 
состоял  в  том,  чтобы оторвать  Украину  от  России,  разрушить  прежнее  цивилизационное  пространство,  а  вовсе  не  в 
пришествии  на  украинскую  землю  демократии,  что  и  показали  дальнейшие  события.  Углубляющийся  кризис  стал 
закономерным итогом авантюрного курса новых украинских властей на отрыв от России.

"Y":  Попытка  высадки  и  обустройства  морской  пехоты  США  в  Крыму  выглядела,  скорее,  как  небольшая 
провокация, устроенная для изучения ответной реакции. Чем, на ваш взгляд, может закончиться игра "Ющенко – НАТО"?

К.З.: Американцы  попали в достаточно щекотливую ситуацию. Я убежден, что их дезориентировали, обманули. 
Другое  дело,  что  они  сами  обманываться  рады.  Надеюсь,  вся  эта  история  заставит  их  более  внимательно 
проанализировать происходящее на Украине.

Основной виновник происходящего – украинское руководство. Его прегрешение даже не в том, что оно собиралось 
разрешить проведение маневров.  Возмущение населения (а со вступлением страны в НАТО не согласно большинство 
украинцев) связано с тем, что "оранжевая" власть стремится успеть довести курс на вступление в альянс до необратимой 
точки. Общая цель украинской власти и американских стратегов очевидна – как можно быстрее втянуть Украину в НАТО. В 
отличие от ЕС, который считает деньги, НАТО – военно-политический блок, для которого вхождение Украины является 
чрезвычайно важной задачей, ибо это позволит диктовать условия России.

Незадолго  до  событий  в  Крыму  министр  иностранных  дел  Украины  Тарасюк,  находясь  на  парламентской 
ассамблее НАТО, вещал о том, что хотя референдум и считается желательным для вступления страны в НАТО, в нем нет 
необходимости. А всем несогласным Тарасюк объяснит, зачем это нужно, но только после вступления в альянс. Ющенко в 
начале пути еще успокаивал общественность, обещая советоваться с народом по этому поводу. Но его дальнейшие шаги 
доказали,  что он пытается не допустить референдума о членстве Украины в НАТО. Теряющая авторитет  "оранжевая" 
власть надеется использовать Североатлантический альянс как своего рода "полицейского": чтобы подавить оппозицию, 
переварить "регионы-диссиденты" – восток, юг Украины, Крым.

"Y": Попытки заставить Украину "привыкнуть" к НАТО будут продолжены? 
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К.З.: Безусловно.
"Y": Уже не только в Симферополе, но и в Киеве предупреждают, что антинатовские выступления начнутся по всей 

стране. 
К.З.:  Я  этого  не  исключаю.  Но  отношение  к  НАТО  тоже  разделило  Украину.  На  западе  страны,  если  быть 

объективным, НАТО уже давно присутствует. Скажем, западноукраинский Яворивский полигон фактически арендуется для 
проведения учений военнослужащими НАТО. На Западной Украине это не вызывает протестов. Именно потому, что там 
смотрят на Запад, а на востоке Украины – на Восток, умножаются риски для территориальной целостности украинского 
государства. В связи с этим у России имеются серьезные основания для беспокойства.

"Y": Ряд украинских и российских военных экспертов заявили о том, что специалисты США с санкции Киева уже 
планируют  районы  размещения  элементов  американской  системы  ПРО  на  Украине.  Если  Россия  будет  вынуждена 
принимать ответные меры, к чему это в итоге может привести? 

К.З.:  В  настоящий  момент  у  меня  нет  уверенности  в  том,  что  планы  втягивания  Украины  в  НАТО  приняли 
необратимый характер. Думаю, нервные жесты "оранжевых" властей свидетельствуют об их слабости, о том, что они уже не 
справляется с ситуацией. Это стало очевидно и НАТО, иначе они бы не вывели свои войска.

"Y": Нормальная работа Верховной рады невозможна. "Оранжевая" коалиция невозможна. Как будут развиваться 
события в  рамках  противостояния  власти  и  оппозиции и  непосредственно  в  стане  "оранжевых"  с  примкнувшим к  ним 
Морозом? 

К.З.:  "Оранжевые"  не  могут  договориться  по  определению.  Сторонники  Ющенко  потерпели  унизительное 
поражение  на  выборах  не  только  от  Януковича,  но  и,  прежде  всего,  в  своем  "оранжевом"  лагере  –  отдали  пальму 
первенства Тимошенко. Ее приход означает для Ющенко уход на второй план, вторые роли. Поведение Тимошенко не 
оставляет  сомнений:  она  будет  делать  все  для  того,  чтобы пост  президента  потерял  всякое  значение  с  момента  ее 
назначения  премьером.  Ющенко  борется  за  свое  личное  политическое  существование.  Сегодня  он,  при  всех  своих 
слабостях и трудностях, – знаковое лицо, с которым ведут переговоры лидеры Запада, России. Завтра он перестанет быть 
таковым, если на первые роли выдвинется энергичный премьер Тимошенко. Поэтому я с самого начала был настроен 
скептически относительно создания "оранжевой" коалиции.

Другие  варианты  можно  пересчитать  по  пальцам.  Первый  –  создание  так  называемой  "большой"  коалиции 
"Янукович  –  Ющенко".  Коалиции  крайне  противоречивой,  в  рамках  которой  будут  продолжаться  столкновения  по 
принципиальным вопросам, но которая, по крайней мере на первых порах, продемонстрирует, что худой мир лучше доброй 
ссоры  и  как-то  сгладит  углубляющийся  раскол.  Не  ликвидирует,  но  хотя  бы  закамуфлирует  на  какое-то  время.  Это 
объединение не только двух политиков, но и двух частей Украины. Второй вариант подразумевает переход Соцпартии в 
сторону "Регионов" и формирование коалиции на основе СПУ – Партия регионов – коммунисты. Этот вариант активно не 
обсуждается,  но  теоретически  не  исключен.  ПР  и  СПУ  могут  делать  взаимные  уступки:  Мороз,  благодаря  поддержке 
"Регионов", может оказаться на вожделенном для него месте спикера, а Янукович – в кресле премьера. Нельзя исключать и 
вариант союза Януковича и Тимошенко, который тоже дает большинство в парламенте. Этот вариант на сегодня менее 
всего реалистичен, но не исключен теоретически еще и потому, что, по большому счету, Тимошенко - политик достаточно 
прагматичный и не готова ставить идеи выше своих интересов. И, наконец, последний сценарий – роспуск Верховной рады. 
Я не думаю, что сегодня политические силы и сам президент готовы к такому стрессу. Роспуск Рады означает углубление 
кризиса на Украине и еще большие шансы оппозиции на этот раз без всяких довесков взять большинство в парламенте. Вот  
и все возможные варианты: парламентская колода тасуется не до бесконечности.

Украина вступила в  период,  когда она должна определиться.  Оппозиция "оранжевым" росла на наших глазах 
количественно и качественно. В начале 2005 г. Партия регионов оказалась в оппозиции, не будучи готовой к этому. Теперь 
она закалилась, прошла через преследования, вернула свои рейтинги, доказав, что способна справляться с трудностями. 
Мы можем и должны рассматривать Партию регионов не как пророссийскую, а как украинскую политическую силу, которая 
стремится к определенным отношениям с Россией, но при этом не хочет и не будет разрывать отношения с Западом, и 
которая занимает позицию неприятия в отношении вступления в НАТО. На нынешнем этапе Партия регионов выражает 
интересы  большинства  населения  востока  и  юга  Украины  и  сильна  этой  поддержкой.  В  ПР  понимают,  что  при 
двусмысленном поведении лишатся значительной части этой поддержки.

"Y": Выходит, для Ющенко союз с Януковичем гораздо более выгоден, чем с Тимошенко? 
К.З.:  Да,  за  одним  только  исключением.  Ющенко  боролся  с  Януковичем.  Персонально  лично  для  него  это 

серьезнейшее испытание. Его спонсоры, вдохновители, те, кто поддерживал его на Западе, могут частично или полностью 
от него отвернуться. На самом деле, Ющенко боится и Тимошенко, и Януковича. Это естественно, поскольку третье место 
его партии на выборах говорит о слабости его авторитета в стране.

"Y": А что вы можете сказать о лидере СПУ? 
К.З.: Мороз находится на политической сцене дольше всех остальных лидеров фракций и партий. Как мне кажется, 

он понимает, что ему необходим определенный успех для восстановления своих позиций. При всех дарованиях Мороза и 
его влиянии в центральных областях Украины, он теряет голоса от выборов к выборам. Сегодня он озабочен политическим 
выживанием своей партии. Мороз понимает, что для конституционной основы выживания ему важно занять место спикера. 
Он имеет вкус к парламентской работе больше, чем кто бы то ни было, включая лидеров Партии регионов, которые больше 
тяготеют к работе правительства. С этой точки зрения его претензии обоснованны. Другое дело, что своим поведением в 
ходе "оранжевой" революции он доказал:  "своя рубашка" для него всегда ближе к телу. На тот момент он,  как гибкий 
политик, пристроился к "оранжевой" коалиции и благодаря этому смог провести часть своих сторонников в правительство, 
занял комфортные политические  позиции.  Мороза  подвело  то,  что  при  всем его  уме  и  тактике  результаты правления 
"оранжевых" на Украине не вырубишь топором. Отсвет их политических и экономических провалов пал на СПУ, поэтому она 
получила существенно меньше голосов, чем рассчитывала. Но Мороз не тот политик, который навсегда привязал себя к 
лагерю "оранжевых". Он может вести себя по-разному. Примерно так вели себя атаманы на Украине в годы Гражданской 
войны.

"Y": Спасибо за беседу. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Москва и соотечественники
О заседании Межведомственной комиссии по работе с соотечественниками 
за рубежом
2  июня  2006  года  в  Правительстве  Москвы  под  председательством  первого  заместителя  Мэра  Москвы 

Л.И.Швецовой  состоялось  Заседание  Межведомственной  комиссии  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом. 
Обсуждалось два вопроса. 

По  первому  вопросу:  «О  проведении  15  -  22  июля  2006  года  Первого  спортивного  юношеского  фестиваля 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом»  -  были  заслушаны  доклады  московских  служб,  ответственных  за 
организацию и проведение первого массового спортивного мероприятия  российских соотечественников, которое пройдет в 
Москве. Уже сформированы 29 спортивных команд из 28 стран. По просьбе Администрации Татарстана отдельную команду 
выставляет Всемирный конгресс татар  Главную скрипку в формировании команд  за рубежом играет Международный совет 
российских соотечественников. Всего ожидается 606 спортсменов, которые будут соревноваться в 6 видах спорта: мини-
футболу,  волейболу,  настольному  теннису,  шахматам и  шашкам,  легкой  атлетике.   Победители  получат  специальные 
медали за 1, 2 и 3 места, а также дипломы участников – для занявших с 1 по 6 место.  Работу по подготовке спортивного 
фестиваля соотечественников координирует Комитет физической культуры и спорта города Москвы.

По  второму  вопросу:  «О  работе  по  защите  прав  соотечественников  в  странах  проживания»  -  отчитались 
Некоммерческое правозащитное учреждение «Центр по оказанию правовой помощи соотечественникам «Москва-Россияне» 
(директор М.Л.Иоффе) и Институт стран СНГ (заведующая отделом диаспоры и миграции А.В.Докучаева). Работа «Центра 
по оказанию правовой помощи соотечественникам «Москва-Россияне» сосредоточена на правовой поддержке ветеранов 
великой  Отечественной  войны,  проживающих  в  Латвии  и  подвергающихся  преследованиям  со  стороны  Латвийского 
государства.  Институт стран СНГ, как организация, главным продуктом которой является информация и аналитические 
разработки  процессов  на  постсоветском  пространстве,  своими  исследованиями  вопросов,  касающихся   положения 
российских соотечественников за рубежом, также вносит свой  вклад в правозащитную деятельность, поскольку знание 
ситуации и объективный ее анализ – это первый шаг в любой правозащитной работе.  Материалы, представленные по 
второму вопросу повестки дня, публикуем ниже.

О работе «Центра правой помощи соотечественникам «Москва-Россияне» 
Директор НПУ «Центра по оказанию правовой помощи соотечественникам «Москва-Россияне» М.Л.Иоффе

Основные направления деятельности Центра:  защита  политических,  экономических,  социальных и  культурных 
прав русскоязычного населения, проживающих за рубежом.

По поручению Мэра Москвы Ю.М.Лужкова и в соответствии с решением Межведомственной комиссии по делам 
соотечественников  за  рубежом Центр организовал и проводит юридическое сопровождение защиты ветеранов органов 
МГБ  ЛССР  Тэсса  Н.В.,  Ларионова  Н.А.,  Кирштейнса  Я.Р.,  а  так  же  ветерана  ВОВ  Кононова  В.М.  при  их  уголовном 
преследовании в Латвийских судах и в Европейском суде по правам человека.

По делу Кононова В.М. в ЕСПЧ вышли на окончание коммуникации жалобы. Россия вступила в дело в качестве 
третьей стороны.

12  мая  2006  года  Председателем  палаты  третьей  секции  ЕСПЧ  повторно  без  мотивации  было  отказано  в 
приоритетном рассмотрении жалобы ветерана.

При непосредственном участии Центра получены положительные результаты по целому ряду уголовных дел, в 
том числе в отношении Фарбтуха М.В. 6 июля 2005 года в ЕСПЧ выиграно дело против Латвии.

Большая Палата ЕСПЧ по жалобе Фарбтуха М.В.  подтвердила  законность принятого решения первой секцией 
ЕСПЧ от 2 декабря 2004 года.

Кроме того, Центром разработана обоснованная правовая позиция по защите ветеранов МГБ Латвийской ССР 
Тэсса  Н.В.,  Ларионова  Н.А.,  Якушенка  Т.С.,  Кирштейнса  Я.Р.  и  других  основанная  на  заведомой  невиновности 
подсудимых.

13 декабря 2005 года Верховный суд ЛР отменил оправдательный  приговор  в отношении полковника КЕБ 
ЛССР Кирштейнса Я.Р. Нами совместно с латвийскими адвокатами был обжаловано это решения суда в  Сенате ВС 
ЛР.

28  апреля  2006  года  Сенат  Верховного  суда  ЛР  отменил  определение  Верховного  суда  ЛР  об  отмене 
оправдательного приговора в отношении Кирштенса Я.Р. Этот результат получен впервые, т.к. до этого Сенатом ВС ЛР 
все ветераны органов безопасности признавались виновными.

Центру  в  настоящее  время  доверено  быть  представителем  Кононова  В.М,  Тэсса  Н.В.  и  Ларионова  Н.А.  в 
Европейском Суде по правам человека, где рассматривается вопрос об отсутствии в событиях 1940 года факта оккупации 
стран Балтии Советским Союзом.

В Риге существует  представительство  Центра  на  базе МКДЦ.  Осуществляется бесплатный прием граждан, 
имеющих по российскому законодательству право на льготы. С августа 2004 года принято более 1170 человек, из них более 
260 ветеранов и инвалидов ВОВ.

Центром выиграны в  административных  судах  Латвии  два  дела  в  Сенате Верховного суда по вопросам 
получения гражданства по рождению (дело Иванаускаса, Захарова).

В  защиту  прав  русскоязычного  населения  готовится  иск  в  ЕСПЧ о  правописании русских  имен  и  фамилий  в 
соответствии со свидетельствами о рождении, без применения правил латышского языка. ( Дело Руслана Панкратова).
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Центр  оказывает  юридическую  помощь  ветеранским  организациям  ЛАКСА,  обществу  военных  пенсионеров, 
ЗАПЧЕЛ и ПНС.

В настоящий момент ведется работа по приоритетному рассмотрению жалобы в ЕСПЧ по реформе образования в 
Латвии.

О работе по защите прав соотечественников за рубежом  в Институте стран СНГ  
Заведующая отделом  Института стран СНГ Докучаева А.В.

Полное название нашего Института - «Институт диаспоры и интеграции». Из самого названия видно, что проблемы 
российской диаспоры за рубежом стоят в центре научных интересов Института. 

Институт создан в 1996 году. 4 июня – исполняется 10 лет со дня его официальной регистрации в Московской 
регистрационной Палате. Институт задуман и создавался с целью:  «Комплексного изучения реального положения в 
новых  государствах  –  бывших  союзных  республиках,  прогнозирования  их  дальнейшего  развития,  ...  сбора  и 
обработки информации о положении российских соотечественников за рубежом, организации поддержки русскому 
языку и культуре, российской диаспоре за рубежом»  –  это зафиксировано в Уставе.

Институт ведет постоянный мониторинг ситуации на постсоветском пространстве. Особое внимание уделяется 
положению   российских  соотечественников.  По  этой  проблематике   Институт  тесно  сотрудничает  со  структурами 
Правительства Москвы. Мы выполняем научные исследования в интересах Департамента международных связей Москвы, 
Комитета  межрегиональных  связей   и  национальной  политики,  Департамента  науки и  промышленной  политики 
Правительства Москвы.  Нашими партнерами являются Московский центр международного сотрудничества и Московский 
дом соотечественника. Работы велись в рамках Сводного плана работ по поддержке соотечественников за рубежом на 2002 
год,   «Комплексной целевой среднесрочной программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 годы» и 
продолжаются в соответствие с новой - «Комплексной целевой среднесрочной программой осуществления государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы». 

Одним из приоритетных направлений работы с соотечественниками в этих программах является правовая защита 
соотечественников, проживающих за рубежом. Этому отвечает и экспертная работа Института. 

За четыре с  небольшим года,  начиная  с  2002,  по  заказу  московских  структур  Институт  выполнил 48  научно-
исследовательских работ, в которых затрагиваются вопросы положения российских соотечественников за рубежом. В них 
содержатся результаты мониторинга  в  отдельных странах  и  по  регионам,  за  определенный год  или  в  период особых 
политических  событий  (избирательных  кампаний,  революций  различного  цвета).  Фактически  все  эти  исследования 
являются работами, направленными на защиту прав соотечественников в странах проживания, поскольку знание ситуации – 
это первый и необходимый шаг для ее исправления, если выясняется, что ситуация того требует.  

В аналитических докладах,  представленных по итогам НИР, рассмотрено функционирование русского языка и 
русскоязычное  образование,  положение  русской  культуры,  участие  соотечественников  в  политическом  процессе, 
социально-экономическое положение в странах проживания соотечественников. В них освещены  вопросы соблюдения их 
прав на использование родного языка, на образование на родном языке, на сохранение своей культурной самобытности, на 
реализацию  их  политических,  социальных  прав.  Отчеты,  представленные  нашим  Заказчикам  свидетельствуют  о 
неблагополучном положении с соблюдением прав наших соотечественников на постсоветском пространстве. В них также 
даются определенные рекомендации по поддержке соотечественников. Названные исследования содержат специальные 
разделы,  посвященные  деятельности  Москвы  по  поддержке  соотечественников.  Работа  Москвы  высоко  оценивается 
соотечественниками.  Московские  программы  в  области  образования,  поддержки  русского  языка,  по  культурному 
сотрудничеству являют из себя реальную защиту прав наших соотечественников.

Часть выполненных Институтом исследований посвящена собственно правозащитной тематике.
 -  По  заказу  Департамента  международных  связей  Правительства  г.Москвы  в  2002  году   выполнена  НИР 

«Особенности правозащитной деятельности организаций соотечественников в странах Балтии» .
- Для Московского дома соотечественника в 2005 и 2006 году  проведены исследования по темам:
«Правовые возможности  защиты  прав и законных интересов  для российских соотечественников в Туркмении»
«Правовые  аспекты  языковой  политики  –  важнейшего  фактора,  определяющего  положение  российских 

соотечественников за рубежом» 
«Анализ деятельности организаций соотечественников в Казахстане по оказанию правовой помощи российской 

диаспоры»
«Участие  российских  соотечественников  в  политических  кампаниях  в  Латвии  в  целях  защиты  культурных  и 

образовательных потребностей соотечественников». 
Нормативная  основа  деятельности  Правительства  Москвы  по  поддержке  российских  соотечественников  за 

рубежом, в том числе международно-правовой аспект этой деятельности, российское законодательство и правовые акты 
города Москвы 

«Разработка поправок в законодательство РФ, затрагивающее положение российских соотечественников».
Названные исследования посвящены:
- анализу деятельности правозащитных структур в странах проживания соотечественников; 
- анализу национального и международного законодательства в области основных прав человека и национальных 

меньшинств; 
- анализу российского законодательства, регламентирующего деятельность по поддержке соотечественников на 

федеральном и региональном уровне, в том числе – в Москве;
-  выработке  рекомендаций  для  коррекции  российского  законодательства  в  интересах  российских 

соотечественников  за  рубежом,  в  частности,  в  вопросе,  которому  уделено  особое  внимание  в  последнем  послании 
Президента России к Федеральному Собранию – вопросу добровольного переселения в Россию (репатриации)  российских 
соотечественников.
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Российские соотечественники за рубежом сталкиваются со специфическими проблемами, требующими правового 
решения. В первую очередь это касается права на использование родного языка в различных сферах жизнедеятельности, 
преследование по политическим мотивам, дискриминации по национальному признаку. Реальная поддержка может быть 
оказана непосредственно в странах проживания. Даже в случае обращения в международные суды необходимо прежде 
пройти все ступени национальной судебной системы. Кроме того,  в некоторых из постсоветских государств российские 
адвокаты  не  могут  защищать  в  судах  соотечественников,  поскольку  это  запрещено  законодательно.  Именно  поэтому 
важнейшим звеном в  защите  прав  соотечественников,  являются  правозащитные  организации,  действующие  в  странах 
проживания. В настоящее время не существует целостной правозащитной сети на постсоветском пространстве. В рамках 
СНГ так и не создана Комиссия по соблюдению прав и свобод человека. Сейчас во многих из бывших союзных республик 
существуют  правозащитные  организации  (комитеты,  бюро,  центры и  т.п.),  созданные  нашими  соотечественниками.  Но 
наиболее развитыми и активно работающими являются организации в Латвии и Эстонии - Латвийский комитет по правам 
человека Центр информации по правам человека (Эстония).  В материале, представленном к  сегодняшнему заседанию 
содержится справка об их деятельности. 

Эти центры возникли без помощи со стороны России на самодеятельных началах соотечественников. Они время 
от времени получают зарубежные гранты за специальные исследования и аналитические материалы по соблюдению прав 
национальных  меньшинств,  по  особенностям  национального  законодательства  в  этих  странах.  Западные  заказчики 
получают добротную, достоверную и оперативную информацию из первых рук. Они высоко оценивают уровень материалов 
по анализу правовой ситуации в странах, которые представляют эти центры.  Но почему бы российским структурам не 
выступать  в  качестве  такого  заказчика?  Сразу  же  убили  бы  двух  зайцев:  и  материал  актуальный  получили,  и 
соотечественникам помогли бы.   

В  Институте  мы  следим  за  работой  правозащитников.  Мы  также  используем  информацию  и  аналитические 
справки,  подготовленные  в  этих  центрах,   но,  естественно,  уже  после  того,  как  соотечественники  отчитаются  перед 
заказчиками и опубликуют свои материалы.

В  Институте,  кроме  собственно  научно-исследовательской  и  аналитической  работы,  ведется  также  активная 
переписка  с  соотечественниками.  Обращаются  к  нам  и  лично,  часто  -  по  рекомендации  Московского  дома 
соотечественников или Департамента международных связей. Обращаются к нам по разным вопросам, в том числе и с 
просьбами о помощи в защите прав.  С тех пор, как наш Директор стал Депутатом Госдумы, обращений по правовым 
вопросам прибавилось. Мы отвечаем, консультируем по законодательству, делимся опытом решения подобных вопросов. В 
некоторых случаях - готовим депутатский запрос. 

Сейчас при содействии Института в Мосгорсуд передан иск к Комиссии по гражданству при Президенте от нашего 
соотечественника,  полковника  в  отставке,  урожденного  россиянина  -  псковича,  прослужившего  всю жизнь  в  Советской 
Армии, и по службе оказавшегося в 1991 году в Молдавии. Он отстаивает свое право получить гражданство России.  

За  истекший год  с  мая 2005  по  май  2006  года   в  Институте  зафиксировано  327  обращений,  из  них  больше 
половины – по правовым вопросам. Особенно часто речь идет о правилах приобретения гражданства России, о процедурах 
легализации для тех,  кто приехал из стран СНГ.   Ныне действующее законодательство никак не выделяет российских 
соотечественников из общей массы иностранцев. От этого возникает масса проблем даже для тех, кто родился в России, но 
кого судьба в советское время забросила в союзные республики. Даже члены семьи граждан России попадают под жесткий 
прессинг  правоохранительных  органов.  Всем  известен  недавний  случай  депортации  русской  женщины  из  Туркмении, 
которая вернулась вместе с мужем – гражданином России на историческую родину, родила здесь сына, тоже гражданина 
России, но не смогла из-за препон в наших законах получить российское гражданство. За «нарушение визового режима» 
она была выдворена из России, разлучена с семьей.

Реальный  опыт,  который мы приобретаем,  общаясь  с  нашими  соотечественниками,  помогает  формулировать 
законодательные инициативы по расчистке завалов в нашем законодательстве.  

Итоговая  справка  по  работе  Института  стран  СНГ  с  обращениями  соотечественников  за  рубежом  и 
переселенцев  (май 2005 –май 2006г.г.)

Вопрос Число обращений
ПРАВОВЫЕ ВОПРОСЫ 172
О гражданстве Российской Федерации 67
Правовая помощь соотечественникам (конкретные обращения, общие вопросы) 17
О конкретных фактах нарушения прав соотечественников в странах проживания 7
О статусе иностранцев в России 18
О правах соотечественников за рубежом, защищаемых Российской Федерацией (консультации по 
международным договорам РФ со странами проживания соотечественников)

7

О правах соотечественников, переезжающих в Россию из стран СНГ и Прибалтики (консультации по 
законодательству РФ)

28

О конкретных фактах нарушения прав переселенцев в России 27
О МАТЕРИАЛЬНОЙ И ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ 7
Конкретная  помощь  соотечественникам  (за  рубежом  и  в  России:  в  трудоустройстве,  жилье, 
гуманитарная помощь), оказанная Институтом стран СНГ

7

ОБЩИЕ ВОПРОСЫ 121
О положении соотечественников за рубежами России 43
О положении переселенцев в России 15

О публикациях в СМИ материалов о положении зарубежных соотечественников 14
О работе государственных органов Российской Федерации с соотечественниками  (в т.ч. о помощи 33
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по программам Правительства РФ, Москвы)
Предложения к Институту стран СНГ о сотрудничестве по вопросам соотечественников за рубежом 6
Прочие 27
Всего зафиксировано обращений 327

Список  научно-исследовательских  работ,  затрагивающих  проблемы  российских  соотечественников  за 
рубежом, выполненных  АНО «Институтом диаспоры и интеграции»  («Институтом стран СНГ»)

Наименование научно-исследовательских работ Заказчик Дата 

«Особенности правозащитной деятельности организаций 
соотечественников в странах Балтии»  

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы

2002г.

Оценка эффективности деятельности общественных организаций 
российских соотечественников в Украине, Казахстане, Латвии 
(состояние дел, оценка эффективности, тенденции, перспективы, 
рекомендации)

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы

2002г.

Роль Правительства Москвы в сохранении и расширении 
российского культурного присутствия, в том числе в 
удовлетворении образовательных потребностей российских 
соотечественников, проживающих в странах СНГ и Балтии

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы

2002г.

 «Россия и Белоруссия в координатах союзного государства» Комитет межрегиональных связей  и 
национальной политики г.Москвы

3.02.2003

 «Положение российской диаспоры в странах Центрально-
Азиатского региона (Казахстан, Узбекистан, Таджикистан, 
Киргизия, Туркмения)»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы
  

29.04.2003

 «Мониторинг положения российских соотечественников в странах 
СНГ, Латвии, Литве, и Эстонии»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы  
  

29.04.2003

 «Российские соотечественники за рубежом: проблемы и 
перспективы сотрудничества»

Департамент науки и промышленной 
политики Правительства г.Москвы 

22.07.2003

 « Положение российской диаспоры в странах СНГ и Балтии в 
2003 г.»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

28.11. 2003

 «Анализ и обработка данных об общественных структурах 
соотечественников за рубежом в 2003 г.» 

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы  

28.11.2003 

 «Состояние иммиграционных процессов из стран СНГ и Балтии в 
Россию. Подготовка и проведение конференции «Репатриация как 
форма организованной иммиграции в Россию»»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

28.11.2003

 «База данных об общественных структурах соотечественников за 
рубежом в 2003г.»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

28.11.2003

 «База данных об общественных структурах соотечественников за 
рубежом в 2004 году»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

15.04.2004

 «Мониторинг «Россия и Белоруссия  - на пути к союзному 
государству»

Комитет межрегиональных связей  и 
национальной политики г.Москвы

20.04.2004

 «О положении российских соотечественников за рубежом в 
странах Средней Азии Казахстане и Закавказья в 2004 году»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы   

20.05.2004

 «Абхазия до и после выборов 2004 года» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

15.12.2004

 «О положении российских соотечественников в странах Балтии в 
2004 году»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

15.12.2004

 «Что будет с Украиной после выборов 2004 года» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

15.12.2004

 «Выборы на Украине и выбор Украины»» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

24.12.2004

 «Интеграционный потенциал на постсоветском пространстве 
(взгляд российских соотечественников за рубежом)»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

24.12.2004

«Новые исторические мифы в постсоветских государствах – 
проблемы воспитания приходящих поколений соотечественников 
за рубежом»»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

24.12.2004

 «Ретроспектива и основные составляющие приднестровского 
урегулирования»»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

24.12.2004

 «Проблемы соотечественников на Украине на фоне   оранжевой 
революции» 

«Московский Дом соотечественника» 26.04.2005 

 «Сотрудничество Москвы с регионами Белоруссии» Комитет межрегиональных связей  и 01.03.20.05 
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национальной политики г.Москвы
 «Правовые возможности  защиты  прав и законных интересов для 
российских соотечественников в Туркмении»

 «Московский Дом соотечественника» 03.03.2005 

 «Состояние русской культуры и образования на русском языке в 
Казахстане»

« Московский Дом соотечественника» 03.03.2005 

 «Сотрудничество Москвы с регионами Украины» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы

21.03.20005 

 «База данных об общественных структурах соотечественников за 
рубежом. в 2005 г.»

«Московский Дом соотечественника» 26.04.2005 

« Конституционная реформа. Модели развития отношений 
Украины и России»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

01.09.2005 

 «Перспективы урегулирования грузино-абхазского и грузино-
осетинского конфликтов» 

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

01.09.2005 

 «Выборы мэра Кишинева» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

01.09.2005 

 «Парламентские выборы в Азербайджане» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

01.09.2005 

 «Перспективы муниципальных выборов в Эстонии» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

01.09.2005 

 «Перспективы развития российско-узбекских отношений на 
современном этапе» 

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

01.09.2005 

 «Правовые аспекты языковой политики – важнейшего фактора, 
определяющего положение российских соотечественников за 
рубежом» 

«Московский Дом соотечественника» 27.09.2005

 «Этносоциальная политика в Республике Казахстан» «Московский Дом соотечественника» 27.09.2005 

 «Анализ деятельности организаций соотечественников в 
Казахстане по оказанию правовой помощи российской диаспоры»

«Московский Дом соотечественника» 27.09.2005 

 «Основные направления культурного и строительства в 
Белоруссии, Молдавии Украине и странах Прибалтики: положение 
русского языка и культуры, сотрудничество с Москвой»

«Московский Дом соотечественника» 
 

27.09.2005

 «Участие российских соотечественников в политических 
кампаниях в Латвии в целях защиты культурных и 
образовательных потребностей соотечественников»

« Московский Дом соотечественника» 
 

27.09.2005 

 «Основные направления культурного развития в странах СНГ 
Азиатского региона»

« Московский Дом соотечественника» 27.09.2005 

 «Перспективы социально-политического и экономического 
развития Азербайджана после парламентских выборов»»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

1.11.2005

 «Потенциал российско-грузинских экономических отношений» Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

1.11.2005

Послереволюционная Киргизия: проблемы и перспективы 
сотрудничества с Россией»»

Департамент международных связей 
Правительства г.Москвы    

1.11.2005

 «Мониторинг   положения   российских   соотечественников   в 
странах ближнего  зарубежья  в  2005   году»

«Московский Дом соотечественника» 1.02 – 30.03
2006

 «Интеграция и ассимиляция как основные тенденции 
этносоциальной политики   в   Латвии   и   Эстонии

«Московский Дом соотечественника»  1.02 – 30.03
2006

Нормативная основа деятельности Правительства Москвы по 
поддержке российских соотечественников за рубежом, в том 
числе международно-правовой аспект этой деятельности, 
российское законодательство и правовые акты города Москвы 

«Московский Дом соотечественника» 1.02- 30.03
2006

Работа Правительства Москвы по поддержке российских 
соотечественников в странах СНГ и Балтии, в том числе 
возникновение проблемы соотечественников «ближнего 
зарубежья» и ее особенности, русские диаспоры и права 
национальных меньшинств, деятельность Москвы по поддержке 
русской культуры и образования 

«Московский Дом соотечественника»  1.02-30.04
2006

Сотрудничество Правительства Москвы с российскими 
соотечественниками в странах традиционного зарубежья, в том 
числе формирование диаспор «дальнего зарубежья» и их 
география, положение русского языка и культуры в странах 
«дальнего зарубежья», соотечественники как фактор развития 
двусторонних связей с Россией  

«Московский Дом соотечественника» 
 

1.02 - 30.05
2006
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Разработка поправок в законодательство РФ, затрагивающее 
положение российских соотечественников

«Московский Дом соотечественника»  1.02-30.04
2006

Справка о работе правозащитных организаций российских соотечественников в Прибалтике
Старший научный сотрудник 

Института стран СНГ Роберова Е.И.
Одним  из  приоритетных  направлений,  выделенных  в  программах  поддержки  российских  соотечественников, 

осуществляемых  Правительством  Москвы,  является  правовая  защита  соотечественников,  проживающих  за  рубежом. 
Данное  направление  нашло  достойное  отражение  в  «Комплексной  целевой  среднесрочной  программе  поддержки 
соотечественников  за  рубежом  на  2003-2005  годы»  и  в  новой  «Комплексной  целевой  среднесрочной  программе 
осуществления государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы».

Российские соотечественники за рубежом сталкиваются со специфическими проблемами, требующими правового 
решения. В первую очередь это касается права на использование родного языка в различных сферах жизнедеятельности, 
преследование по политическим мотивам, дискриминации по национальному признаку. Реальная поддержка может быть 
оказана непосредственно в странах проживания. Даже в случае обращения в международные суды необходимо прежде 
обратиться в местные суды. Кроме того, в некоторых из постсоветских государств российские адвокаты не могут защищать 
в судах соотечественников, поскольку это запрещено законодательно. Именно поэтому важнейшим звеном в защите прав 
соотечественников, являются правозащитные организации, действующие в странах проживания.

Подобные  организации  (комитеты,  бюро,  центры  и  т.п.)  существуют  сейчас  во  многих  из  бывших  союзных 
республик.  Но  наиболее  развитыми  и  активно  работающими  являются  организации в  Латвии  и  Эстонии -  Латвийский 
комитет по правам человека Центр информации по правам человека (Эстония). Это объясняется тем, что, с одной стороны, 
именно в Латвии и Эстонии проблема правового положения русскоязычного населения стоит наиболее остро, с другой 
стороны, в этих странах более развита правовая культура общество в целом. 

Эстония
В  настоящее  время  в  Эстонии  практически  отсутствуют  международные  представительства,  отслеживающие 

ситуацию с правами человека. Крупнейшей организацией в Эстонии по защите прав русскоязычного населения является 
Центр  информации  по  правам  человека,  который  был  создан  как  общественная  некоммерческая  организации  по 
инициативе группы лиц на Учредительном собрании в мае 1994 года. В создании и становлении центра непосредственное 
участие  принимали  неправительственные  организации  Дании  и  общественные  организации  Эстонии  (Круглый  стол  по 
проблемам национальных меньшинств при Президенте Эстонии, Представительная Ассамблея неграждан Эстонии). 

В настоящий момент партнерами Центра являются: Датский центр по правам человека, ОБСЕ, Европейский Центр 
меньшинств, Международная группа прав меньшинств – Лондон, Делегация Европейской Комиссии, Институт открытого 
общества – Будапешт. Сотрудничество с такими солидными международными организациями свидетельствует о высоком 
уровне работы Центра.

Приоритетными  направлениями  деятельности  Центра  являются  правовая  помощь,  сбор,  анализ  и 
распространение информации по вопросам прав человека, установление конструктивного диалога на различных уровнях: с 
государственными  структурами,  местной  администрацией  и  общественностью  Эстонии,  а  также  с  международными 
институтами. 

В своей работе Центр уделяет значительное внимание положению национальных меньшинств в Эстонии, в том 
числе русскому и русскоязычному населению. Среди публикаций Центра такие работы, как «Этнические меньшинства в 
Эстонии: внутреннее законодательство и международные инструменты», «Развитие принципов недискриминации и защиты 
меньшинств:  задачи  Эстонии»,  «Интеграция  в  Таллине  2001.  Анализ  данных  социологического  исследования», 
«Национальные меньшинства в странах Балтии: процесс интеграции», «Меньшинства и большинство в Эстонии: проблемы 
интеграции в европейском контексте» и др.

Латвия
В  Латвии  вопросами  правового  положения  русскоязычного  населения  занимается  Латвийский  комитет  по 

правам человека (ЛКПЧ),  который был создан в декабре 1992 года. Организация ставит своей целью соблюдение на 
территории  Латвии  Всеобщей  декларации  прав  человека,  Международных  пактов  о  правах  человека  и  других 
общепризнанных  международных  документов  по  правам  человека.  Комитет  объединяет  юристов,  журналистов;  среди 
членов  комитета  есть  депутаты  Сейма  и  Рижской  думы.  С  1995  года  Комитет  является  членом-корреспондентом 
Международной федерации лиг по правам человека, а с 1997 года – членом международной правозащитной организации 
UNITED. 

Сфера деятельности данной правозащитной организации весьма разнообразна: от оказания юридической помощи 
до подготовки циклов телевизионных передач, от проведения митингов протеста до информирования о положении в Латвии 
структур ООН, ОБСЕ и других международных организаций.

Юристы Комитета оказывают правовую помощь населению: дают правовые консультации, составляют заявления 
в различные инстанции, при необходимости участвуют в судебных заседаниях. Каждый месяц за правовой помощью в 
Комитет в среднем обращается около 300 человек. Многие обращения связаны с правонарушениями Управления по делам 
гражданства и миграции: с помощью ЛКПЧ удалось выиграть более 5 тысяч судебных дел против этого учреждения. 

Правовая помощь населению - лишь часть работы, проводимой правозащитной организацией. Комитет уже много 
лет ведет мониторинг развития ситуации в Латвии в сфере прав человека. Последнее исследование о различиях в правах 
между гражданами и негражданами было подготовлено Комитетом совместно с фракцией ЗаПЧЕЛ в Сейме и представлено 
в  апреле  сего  года.  Авторы   выделили  70  действующих  различий  в  правах  граждан  и  неграждан  во  внутренних 
законодательных и нормативных актах и международных договорах.

Следует также отметить одну из последних книг, изданных Комитетом, - «Тенденции изменения правового статуса 
различных  групп  российских  соотечественников,  постоянно  проживающих  в  Латвийской  Республике».  В  книге 
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рассматривается  широкий  круг  вопросов:  различные  аспекты  правового  положения  русскоязычного  населения; 
законодательство о  негражданах и его  изменения в  разные периоды;  различия в  правах между отдельными группами 
населения Латвии и др.

Рекомендации
В рамках реализации «Комплексной целевой среднесрочной программы осуществления государственной политики 

в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы» необходимо активизировать деятельность по поддержке 
существующих правозащитных организаций в Эстонии и Латвии, а также способствовать развитию правозащитных центров 
и бюро в других странах. В качестве конкретных мероприятий для развития правозащитной сети предлагается провести в 
Москве ряд специальные семинары по обмену опытом среди правозащитных организаций стран СНГ и Евросоюза.

Ранее,  в  рамках  первой  Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  поддержки  соотечественников  за 
рубежом на 2003-2005 годы был создан Центр по оказанию правовой помощи соотечественникам «Москва - Россияне». 
Московское бюро этого Центра могло бы стать базой для проведения указанных семинаров.

Главная цель ДМС - сплочение российской диаспоры
 Оработе Департамента международных связей города Москвы (ДМС) в 2005 году. Часть вторая.

22.05.2006.,www.mosds.ru
Поддержка русского языка, культуры и образования
ДМС  постоянно  занимался  вопросами  оказания  помощи  в  обеспечении  школ  учебной,  учебно-методической 

литературой,  аудио-,  видеоматериалами,  в  т.ч.  разработкой  и  выпуском на  электронных  носителях  учебной  и  учебно-
методической литературы для библиотек школ с русским языком обучения за рубежом.

В школы с русским языком обучения стран СНГ, Балтии и государств традиционного зарубежья осуществлены 
поставки  учебной  и  учебно-методической  литературы  на  русском  языке.  Оказана  финансовая  помощь  организациям 
российских  соотечественников  за  рубежом  в  пополнении  библиотечного  фонда  культурных  центров,  в  оснащении 
факультетов  русского  языка  и  литературы  Российско-Таджикского  (Славянского),  Российско-Киргизского  (Славянского), 
Российско-Белорусского и Российско-Армянского (Славянского)  университетов. Всего для российских соотечественников 
отправлено около 228 тысяч экземпляров учебной и учебно-методической литературы на русском языке.

Оказывалась  безвозмездная  помощь  в  форме  ежегодной  поставки  компьютерных  классов  и  оборудования  в 
учебные заведения и организации, для ресурсных центров и центров дистанционного образования в зарубежных странах.

Осуществлена  поставка  необходимой  современной  оргтехники  для  кафедр  русского  языка  в  университеты  и 
институты Македонии, Мозамбика, в Витебский РКЦ «Русь», Славянский университет Харькова, Всеукраинское НКО «Русь», 
русским общинам Азербайджана и Молдавии, инвалиду с детства Чеботе из Приднестровья (Молдавия).

Предоставляется безвозмездная помощь в обучении соотечественников в высших московских образовательных 
учреждениях.  Оказана  материальная  помощь  в  оплате  обучения  молодых  соотечественников  из  16  стран  в  вузах 
Правительства Москвы, в частности, в МГПУ — 37 чел., МГПИ — 39 чел., Московской консерватории им. Гнесиных — 1 чел., 
а также за обучение соотечественниц из Болгарии на очном отделении Черноморского филиала МГУ им. М.В. Ломоносова.

В течение трех лет  проводится уже получившая большой и заслуженный международный резонанс Открытая 
международная олимпиада школьников по русскому языку для детей соотечественников, проживающих в  странах СНГ, 
Балтии  и  дальнего  зарубежья,  организованная  Московским  издательским  и  мультимедийным  центром  «Русская 
филология». Ежегодно в рамках этой олимпиады проходя 5 туров: 4 – дистантных и один – очный в Москве.

На  очный тур  Олимпиады в январе  2005 в  Москву  прибыло 46 участников в  сопровождении их родителей  и 
учителей  из  стран  СНГ,  Балтии  и  Болгарии.  Три  победителя  очного  тура  получили  гранты  на  обучение  в  ВУЗах, 
подведомственных Правительству Москвы. 

За годы проведения Олимпиады в ней приняло участие более 10 тыс. человек из 23 стран мира. С участниками 
установлены прямые корреспондентские отношения, им регулярно высылается Вестник Олимпиады журнал «Светозар» - 
научно-популярное  интерактивное  издание,  направленное  на  оказание  помощи  в  изучении русского  языка,  призванное 
стимулировать интерес к его изучению, освещающее культурные традиции России и Москвы подробно информирующее о 
деятельности Правительства Москвы по поддержке соотечественников за рубежом.

В честь 60-летия Победы проведен специальный тур «Помнит мир спасенный…», на который ученики и их учителя 
прислали 366 различных творческих и исследовательских работ.

Материалы Олимпиады, включая индивидуальные успехи и достижения ее участников, публикуются на интернет-
сайте Олимпиады, на котором в 2004 году было зафиксировано 306015 посещений.

Организуется реализация программы «Стипендия Мэра Москвы» в государствах Балтии и других странах. 
В  ходе  выполнения  программы  в  апреле  –  мае  с.г.  в  Вильнюсе,  Риге  и  Таллинне  проведены  заседания 

Попечительских  советов  Программы стран Балтии,  на  которых с  участием представителей  общественных организаций 
российских  соотечественников,  представителей  местных  вузов  определены и  утверждены списки  стипендиатов  — 188 
человек (Латвия — 60, Литва — 62, Эстония — 66). Стипендиатам, заканчивающим обучение в 2004-2005 учебном году, в 
июле были вручены памятные подарки Мэра Москвы.

Проявлялась забота о повышении квалификации преподавателей школ с русским языком обучения за рубежом на 
базе московских образовательных учреждений и филиалов российских вузов за границей,  в  том числе дистанционном 
обучении. Курсы повышения квалификации на базе Московского института открытого образования (МИОО) с приглашением 
108 учителей русского языка охватили: с 24 июня по 4 июля 2005 первую группу учителей из 13 стран: Молдовы — 10; 
Сербии и Черногории — 4; Македонии — 3; Словении — 2; Румынии — 4; Венгрии — 2; Грузии — 8 (в Абхазии — 2, Юж. 
Осетия — 2); Финляндии — 2; Болгарии — 10; Словакии — 2; Китай — 2; Монголии — 2; Греции — 2; с 21 ноября по 2  
декабря — вторую группу учителей с участием учителей из 12 стран СНГ, Балтии и США (воскресные школы). 

12-16 апреля с.г. в Москве проведено IV Международное совещание директоров школ с преподаванием на русском 
языке, на котором присутствовали представители 32 стран Европы и Азии, в том числе всех стран СНГ и Балтии. По его 
итогам выпущен сборник материалов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Проведены мероприятия Форума пушкинских школ, лицеев и гимназий. В период с 13 по 17 мая 2005 в г. Львове 
(Украина) прошел XV Пушкинский конкурс «А.С.Пушкин и А.Мицкевич».  Конкурс носил международный характер,  в нем 
участвовало 14 команд из различных школ, лицеев и гимназий регионов, городов и районов Украины, Белоруссии, России, 
Польши. Все победители конкурса были награждены памятными призами и подарками. 

С 25 по 29 сентября 2005 года в Москве прошел II Международный Форум пушкинских школ. Среди зарубежных 
участников  Форума:  руководители органов  управления  образованием,  директора  и  педагоги  школ с  преподаванием на 
русском языке из 27 стран: Азербайджана, Армении, Белоруссии, Болгарии, Венгрии, Грузии, Испании, Италии, Казахстана, 
Китая,  Кыргызстана,  Латвии,  Литвы,  Молдовы,  Монголии,  Польши,  Румынии,  Словакии,  Сербии  и  Черногории,  США, 
Таджикистана,  Туркмении,  Узбекистана,  Украины,  Финляндии,  Чехии  и  Эстонии.  Российские  участники:  Москва,  Санкт-
Петербург.

С 16 по 20 ноября в г. Палермо (Сицилия, Италия) при содействии ДМС состоялся прошедший с большим успехом 
международный симпозиум на тему «Александр Пушкин и Джакомо Леопарди – грани бесконечного восприятия». Главный 
итог всех вышеперечисленных мероприятий — возможность для всех участников соприкоснуться с нетленным духовным 
наследием Пушкина,  пообщаться  с  единомышленниками и  ощутить  радость  непреходящей любви к  русскому  языку  и 
русской  поэзии,  что  бесспорно,  способствовало  укреплению  культурных  и  духовных  связей  в  первую  очередь,  между 
славянскими государствами, а также между Россией и Западной Европой. 

Реализуется  программа Мэра Москвы «Московский аттестат».  В рамках программы в 2004-2005 учебном году 
возможность  дистанционного обучения на основе  российских  учебных программ была предоставлена  300 школьникам-
соотечественникам.  В  проведении  итоговой  аттестации  приняли  участие  159  человек.  Лучшим  учащимся  Первый 
заместитель  Мэра  Москвы в  Правительстве  Москвы Л.И.  Швецова  в  Белом  Зале  Мэрии  Москвы  вручила  московские 
аттестаты о полном среднем образовании.

Всего за время действия Программы – с 2003 года – 1234 школьника из стран СНГ и Балтии прошли полный курс 
обучения  в  соответствии  с  российским  обязательным  образовательным  стандартом,  257  из  них,  сумевших  за  счет 
спонсорской помощи или за свой счет приехать в Москву, получили российские аттестаты.

Продолжается проведение стажировок и обмен группами педагогов и учащихся партнерских школ-побратимов 
зарубежных стран. В период с 22 марта по 1 апреля 2005 года ученики и сопровождающие их педагоги (всего 10 человек) из 
восьмилетней  школы  им.  Д.  Миладинова  г.  Скопье  (Македония)  посетили  Москву.  За  10  дней  пребывания  в  Москве 
македонские  школьники  совершили  множество  экскурсий,  побывали  в  Кремле,  в  Оружейной  палате,  в  Третьяковской 
галерее,  посетили  Мемориал  на  Поклонной  горе,  музей  им.  А.С.  Пушкина,  Цирк  на  Цветном  бульваре,  зоопарк  и 
дельфинарий. Познакомились и подружились с московскими школьниками из школы им. Ф.М. Достоевского.

Осуществляется  поддержка  деятельности  Славянских  университетов  в  Странах  СНГ  и  государствах  Балтии, 
кафедр  русского  языка  ВУЗов  за  рубежом.  Проведен  цикл  лекций  и  практических  занятий  в  Российско-Армянском, 
Российско–Киргизском Славянских университетах, а также в Славянском университете Республики Молдова. Темы лекций и 
практических занятий были посвящены роли и месту русскому языку и культуре в образовательном пространстве СНГ, его 
состоянию и функционированию, а также проблемам сопоставительного исследования родного и русского языков.

Организуется обмен опытом по проблемам сохранения и развития русскоязычного образования и культуры вне 
России. В период с 3 по 5 июня 2005 года в г. Берлине (ФРГ) состоялся Международный форум «Русский язык вне России»: 
лингвистический  и  социально-педагогический  аспекты  взаимодействия  культур».  Форум проходил  по  инициативе  ДМС, 
МДС,  МСРС,  посольства  РФ  в  ФРГ,  Росзарубежцентра  при  МИД  РФ,  Ассоциации  русскоязычных  культурно-
образовательных объединений в странах Европы «EVROLOG» и был посвящен 60-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. В работе Форума приняли участие около 100 представителей из 12 стран Европы (Германия, Швейцария, Израиль, 
Великобритания, Франция, Дания, Нидерланды, Швейцария, Финляндия, Испания, Люксембург). Форум позволил оценить 
положение русского языка в странах Евросоюза, выявить проблемы, которые требуют дальнейшего решения. На нем были 
обсуждены вопросы углубления культур России и стран Западной Европы, развития научно-методического сотрудничества 
российских  и  западноевропейских  педагогов-исследователей  и  учителей-практиков,  повышения  общественного  статуса 
просветительской и педагогической деятельности, направленной на активизацию интереса к России, ее языку, истории и 
культуре.

Делегация  ДМС  приняла  участие  в  конференции-семинаре  «Проблемы  и  опыт  развития  русской  культуры  и 
сохранения русского  языка  в  Америке»,  которая проходила  с  10  по  12  июня  2005  года  в  г.  Вашингтон (США).  Целью 
конференции являлось установление творческого, методологического и технологического сотрудничества между русскими 
школами США, знакомство руководства школ с творческим потенциалом учителей из различных городов Америки, обмен 
опытом по созданию условий для воспитания и развития двуязычия у детей. Конференция выявила насущную потребность 
в  развитии  сотрудничества  с  соотечественниками,  проживающими  в  США,  и  в  содействии  их  консолидации.  В  ходе 
проводившихся встреч представители организаций соотечественников высказывали мнение об открытии в Нью-Йорке Дома 
Москвы,  необходимость в котором обусловлена тем, что по существующей статистике каждый четвертый житель этого 
города говорит по-русски. Представители деловых кругов соотечественников подтвердили свою готовность участвовать в 
инвестиционных программах и промышленных выставках, проводимых в Москве в 2006 году. Важным итогом Конференции 
стало создание общественной Ассоциации русскоязычных диаспор США – «Русскоязычный мир Америки». Руководители 
Ассоциации выразили готовность вступить в МСРС.

Продолжаются театральные обмены со странами СНГ,  Балтии  и  дальнего  зарубежья.  20-22 апреля 2005  г.  в 
Загребе  (Хорватия)  при  поддержке  Правительства  Москвы  Русской  национальной  общиной  и  Обществом  «Родина» 
проведен «Русский бал» с участием московских артистов. Это первое крупномасштабное мероприятие, организованное 
местной российской диаспорой при активном содействии Посольства России, приуроченное к первой годовщине создания 
общества «Родина» и 10-летнему юбилею «Русской общины». Оно собрало более 2000 гостей, среди которых – супруга 
Президента Республики Хорватия М. Месич.

Большой  резонанс  вызвали  выступления  российских  артистов  Большого  театра  –  вокалистки  И.Рубцовой  и 
скрипача В.Скляревского. Исполнение русских романсов и произведений русского народного и классического репертуара 
стало подлинным украшением программы вечера.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С 30 мая по 7 июня с.г. при участии Комитета по культуре г.Москвы, Московского Дома соотечественника, мэрии 
г.Таллина  состоялись  гастроли Московского  театра  Юного  Зрителя  в  Таллине,  которые прошли в  Русском культурном 
центре  Эстонии.  В  этом  году  зрителям  были  представлены:  два  спектакля  «Скрипка  Ротшильда»  и  три  спектакля 
«Необычайные приключения Тома Сойера и Геккельберри Финна» по Марку Твену, в постановке главного режиссера театра 
Г. Яновской. Утренние спектакли прошли в рамках традиционных благотворительных акций для детей из детских домов, 
интернатов,  малообеспеченных  семей  из  Нарвы,  Кохтла-Ярве  и  Таллина.  Мэр  Таллина  после  спектакля  «Скрипка 
Ротшильда» очень в теплой,  дружеской манере выразил признательность коллективу театра,  а в Посольстве России в 
Эстонии был устроен прием для творческой интеллигенции Эстонии и московских артистов.

26-30 октября с.г.  при содействии  Правительства  Москвы к  160-летию Тбилисского государственного  русского 
драматического театра им. А.С. Грибоедова организована выставка "Русский театр в Грузии". Представители ДМС и МДС 
приняли участие в торжественных мероприятиях,  посвященных этой знаменательной дате, было оглашено приветствие 
Мэра Москвы Ю.М. Лужкова.

Оказано содействие в организации гастролей ансамбля "Русский берег" под руководством заслуженной артистки 
России Крыгиной в Македонии и Болгарии. Даны концерты для российских соотечественников, посвященные празднованию 
Масленицы (г. Скопье, 11 марта с.г.) и 60-летию Победы в Великой Отечественной войне (г. Пловдив, София, 16-20 мая с.г.) 
с  участием  хора  имени  Александрова  и  народного  артиста  СССР  И.Кобзона.
Обеспечено участие московских артистов в концертной программе, посвященной празднованию 60-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, в Болгарии.

Группа «Натиск» участвовала в концерте, посвященном Дню России 12 июня в Кишиневе и в концертах в Варне, 
Софии и Великобритании.

С  5  по  7  октября  с.г.  в  городах  Эстонии  —  Таллине,  Пярну,  Кохтла-Ярве  более  2400  зрителей  смогли 
познакомиться с репертуаром ансамбля древнерусской музыки и импровизации «Русичи».

16-20 мая 2005 г.  был проведен «Фестиваль русской песни» в Болгарии. Гостями культурной общественности 
Болгарии были известные исполнители и популярные музыкальные коллективы: хор Государственной академии славянской 
культуры, трио «Реликт», группа «Белый орел» и актер МХАТА им. А.М. Горького М.Сахаров. Встречи с их искусством стали 
праздником русской музыкальной культуры. 

На  учебной  базе  Театрально-культурного  центра  им.  Вс.  Мейерхольда  в  2005  году  в  магистратуре  проходят 
обучение 6 слушателей по специальности: театральное искусство-режиссура театра. 

В 2005 году состоялась установка мемориальных досок известным советским и российским соотечественникам в 
странах ближнего и дальнего зарубежья. Оказана безвозмездная материальная помощь Русской национальной общине 
"Русичь"  Херсона  в  разработке  дизайн-проекта  и  изготовлении  двух  мемориальных  досок  для  установки  на  доме 
А.В.Суворова. На фронтоне Российского культурного центра в Софии установлена памятная доска народному артисту и 
создателю болгарского  театра  Массалитенову  Н.О.  По  предложению Софийского  Русского  клуба  «Согласие»  в  Софии 
установлена мемориальная доска русскому художнику, одному из первых иллюстраторов детской книги в Болгарии В.К. 
Лазаркевичу.

Уделялось  внимание  поддержанию  в  надлежащем  виде  находящихся  за  рубежом  захоронений  советских  и 
российских  воинов,  памятников  великим  соотечественникам.  Оказано  содействие  в  организации  ремонтно-
восстановительных  работ  на  Русском  кладбище  в  Улан-Баторе.  Русской  общине  Балтского  района  Одесской  области 
Украины оказана безвозмездная материальная помощь в  изготовлении и  установке обелиска «Памяти  павших русских 
солдат» и завершении возведения ограды русского кладбища в г. Балта Одесской области.

Оказано содействие организациям российских соотечественников, проживающих за рубежом, в проведении целого 
ряда  мероприятий,  посвященных  60-летию  Победы  в  Великой  Отечественной  войне.  Наиболее  яркие  были  акции, 
проведенные организациями российских соотечественников в странах СНГ и Балтии, в частности, Русской Общиной Крыма 
и "Домом Москвы" в Риге (Латвия), а также в 8 городах Германии, Испании, Италии, Хорватии и Македонии, Болгарии и др. 
В рамках празднования 60-летия Победы в Великой Отечественной войне была организована работа с Общественным 
советом  Российской  геральдической  палаты  по  награждению  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  –  российских 
соотечественников  за  рубежом орденом «За  вклад в  Победу».  МДС по  поручению ДМС у  Российской  геральдической 
палаты было приобретено 100 орденов. Эти награды были вручены соотечественникам в 13 странах по представлению 
организаций соотечественников и загранучреждений МИД РФ. За активную деятельность по награждению орденом «За 
вклад в Победу» Общественный совет Российской геральдической палаты включил МДС в свой Попечительский совет и 
наградил его орденом «ДОБРОДЕТЕЛЬ - БЛАГОРОДСТВО - МУДРОСТЬ». 

Праздничные мероприятия, организованные совместно с Обществом дружбы «Россия-Кипр» прошли в Ларнаке 
(Республика Кипр). На встрече ветеранов Великой Отечественной войны из России с председателем Парламента Кипра Д. 
Христофиасом, членами Правительства Кипра, Посольства России на Кипре принимали участие кипрские ветераны Второй 
мировой войны, представители деловых кругов и СМИ. 7 мая с.г. в Ларнаке был дан выездной концерт команд "Клуба 
Веселых и Находчивых".  Это мероприятие вызвало очень большой резонанс в общественных кругах Кипра и ощутимо 
способствовало заметному улучшению взаимоотношений между нашими народами.
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Русский язык. Образование. Культура.
Дни   языка Пушкина  на Украине.

Виктор Михайлов
В    выходные  дни,  3  июня  2006  года,  около  25  тыс.  горожан  Харькова  вышли  на  митинг  в  поддержку 

предоставления русскому языку статуса регионального. Сведенья с мест событий по приданию русскому языку статуса 
регионального в ряде областей Украины, поступают в российские  информационные агенства, как сводки с мест боевых 
действий. 

Напомним,  что  ранее  на  Украине  решение  о  предоставлении русскому  языку  статуса  регионального  приняли 
Харьковский,  Севастопольский,  Донецкий,  Днепропетровский  горсоветы,  а  также  Донецкий,  Луганский  и  Николаевский 
облсоветы.

 «И всюду страсти роковые,
И от судеб защиты нет…»
  29 мая, на заседании 2-й сессии Ялтинского городского совета V созыва подавляющим большинством голосов 

принято за основу решение о придании статуса регионального русскому языку в г. Ялта.
Как сообщил корреспонденту ИА REGNUM депутат Ялтинского горсовета Геннадий Бакшинский, против данного 

решения проголосовали в полном составе лишь присутствующие в зале 4 депутата от Блока Юлии Тимошенко.
 30  мая на  четвёртой  сессии  Луганского  городского  совета  депутаты  предоставили  русскому  языку  статус 

регионального в городе. За это решение проголосовал 60 депутатов, против 2, представляющих фракцию Блока Юлии 
Тимошенко.  Решение по языку было принято горсоветом на основании решений Луганских райсоветов,  которые ранее 
проголосовали за региональный статус. 

 «Ох, тяжела ты, шапка Мономаха!»
30 мая.  Корреспондент ИТАР-ТАСС Анатолий Гордеев сообщает,  что изменить статус русского языка может 

только всеукраинский референдум. Об этом  заявил Виктор Ющенко в Донецке, где он  побывал с рабочей поездкой. Как 
уточнил президент, для проведения референдума законодательную инициативу должны проявить или глава государства, 
или  300  депутатов  парламента.  Решение  о  проведении  плебисцита  должно  принять  конституционное  большинство 
Верховной Рады. "Это единственная правовая дорога изменения статуса языка", - подчеркнул Виктор Ющенко. Он считает, 
что украинский язык как государственный должен развиваться усилиями властей, но не в ущерб другим языкам. Президент 
пояснил, что украинский язык как государственный "это не просто язык общения, а атрибут государства". 

Параллельно  Виктор  Ющенко    поручил  Генпрокуратуре  через  суды  отменить  решения  местных  властей  о 
региональном  статусе  русского  языка,  которые  были  приняты  Харьковским,  Севастопольским,  Донецким,  Луганским, 
Днепропетровским, Николаевским горсоветами, а также Донецким, Николаевским и Луганским облсоветами.  

Однако,  надо  отметить,  что  украинское  законодательство  предусматривает  право  органов  местного 
самоуправления  и  исполнительных  органов  выбирать  язык  делопроизводства  для  себя.  Поэтому,  очевидно,  в  двух 
областях местные власти уже повторно утвердили региональный статус русского языка, отклонив протест прокуратуры. 

Представители Партии регионов уверены, что такая же ситуация сложится всюду, где на прошлых парламентских 
выборах победили бело-голубые. По сути, оранжевый лагерь столкнулся с двумя проблемами – возможного раскола страны 
и назревающей революции. 

 «Но близок, близок миг победы…»
31  мая,  на  второй  сессии  Харьковского  городского  совета,  депутаты  приняли  решение  отклонить  протест 

прокурора  города на решение относительно регионального статуса  русского  языка,  принятое депутатами предыдущего 
созыва.  "За"  отклонение  протеста  проголосовали 77  депутатов,  "против"  -  16.  По  предложению  представителей  блока 
Натальи Витренко голосование по этому вопросу было поимённым.

В  своём  обращении  к  депутатам  перед  голосованием  мэр  Харькова  Михаил  Добкин  призвал  к  отклонению 
протеста и подчеркнул, что юристы горисполкома, проанализировав ситуацию, пришли к выводу о легитимности решения 
этим органом власти языковых вопросов. Также депутаты приняли обращение к президенту Украины Виктору Ющенко с 
требованием признать  русский язык вторым государственным,  а  также обращение  к  парламентской  ассамблее Совета 
Европы с просьбой поддержать статус русского языка в регионе. Несмотря на многотысячный митинг в первые часы работы 
сессии, к моменту решения языкового вопроса пикетирующих на площади почти не осталось. В том числе покинули митинг 
пикетчики, выступающие в поддержку украинского языка.

Городской голова Харькова Михаил Добкин считает, что придание в городе русскому языку статуса регионального 
ни в коем случае не означает нарушение территориальной целостности Украины. Об этом он заявил 31 мая, комментируя 
журналистам решение сессии горсовета отклонить протест прокурора города.

"Речь  идет  о  неуемном  желании  кучки  националистов  в  Харькове  сделать  по-своему,  -  отметил  мэр.  -  Нас 
избирали харьковчане. Избрали бы их, - они бы здесь делали так, как считают нужным. Мы выполняем те обязательства, 
которые брали на себя во время выборов, в частности, русский язык. Я думаю, что наличие одной украинской школы в 
городе  Харьков,  возможность  получить  высшее  образование  только  на  украинском,  государственном  языке  должно 
удовлетворить неуемные амбиции тех людей, которые отстаивают в Харькове непонятно чьи интересы. Харьков говорит на 
русском языке. И не Добкин это придумал, и не депутаты. В 2002 году был консультативный опрос, 82% пришедших на 
выборы  харьковчан  сказали,  что  считают  русский  своим  родным  языком  и  хотят,  чтобы  городская,  местная  власть 
общалась на этом же языке с ними".

Комментируя  непосредственно  решение  сессии,  городской  голова  отметил:  "Если  прокурор  города  посчитает 
необходимым, он подаст в суд. Если события будут развиваться так, наш представитель будет отстаивать нашу позицию в 
суде. Мы действуем, основываясь исключительно на законодательстве Украины. Тем, кому необходимо разговаривать с 
местной властью на государственном, украинском языке, такие права гарантированы. Они получат всю документацию, вся 
переписка с ними будет вестись исключительно на украинском языке. Все разговоры по поводу проблем украинского языка 
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в Харькове - это блеф. Это выдумки. Я сегодня был на последнем звонке в двух наших харьковских школах. Одна из них 
русская, вторая - украинская. Что в русской, что в украинской, поздравление детей с праздником последнего звонка велось 
на двух языках. И ни у кого не возникло никаких проблем или неудобств. Не было ни у кого никаких протестов. Мы живем и 
развиваемся  таким  образом,  каким  хочет  наша  территориальная  громада,  поступая  в  рамках  действующего 
законодательства".

Добкин  ещё  раз  отметил,  что  принятое  решение  основывается  на  Европейской  хартии  о  языках:  "Есть 
ратифицированная  европейская  хартия,  которая  является  частью  украинского  законодательства  согласно  статьи  9 
Конституции Украины. Мы, опираясь на наше законодательство и нашу Конституцию, выполняем волю харьковчан. И имеем 
на это полное право".

 «Всё волновало нежный ум…»
 31 мая.  Министр юстиции Украины Сергей Головатый выступая в прямом эфире украинского телеканала "1+1" 

заявил,  что    согласно  Конституции  статуса  регионального  языка  на  Украине  юридически  нет.  Юридический  статус 
государственного языка имеет украинский язык, юридический статус языка национальных меньшинств имеет как русский 
язык, так и другие языки. 

Далее он заявил "Министерство юстиции сделало свой юридический вывод из сложившейся в стране ситуации. 
Генеральная прокуратура, приняв ко вниманию выводы министерства юстиции, внесла протесты на решениях некоторых 
гор- и облсоветов. Некоторые советы соглашаются с нами, а некоторые - нет, - заявил Головатый. Если какой-то совет 
отвергает  протест,  то  у  прокурора  есть  обязанность  обратиться в  суд  относительно признания такого  решения совета 
незаконным.  Я хотел бы успокоить  и общество,  и  политиков,  которые разжигают вражду в  этом вопросе.  Вообразите, 
например, городской совет Харькова под председательством Михаила Добкина примет решение о выпуске харьковских 
денег. У нас в Конституции четко сказано, что национальной валютой является гривна. И у нас в Конституции четко сказано, 
что национальным государственным официальным языком есть украинский язык. Оттого, что городской совет Харькова 
принял решение о региональном статусе, в правовом поле ничего не меняется. То, что делает харьковский городской совет, 
это  просто демонстрация своего  бескультурья.  Мэр  города,  депутаты демонстрируют,  что они  не  хотят  жить в  рамках 
правового поля. Поэтому прокуратура опротестовывает решение о региональном статусе русского языка, а обязанностью 
суда будет отменить такие решения". Но «грозное» заявление министра юстиции не возымело действия.

 «Не сотвори себе кумира»
2 июня, проходит третья сессия Луганского областного совета пятого созыва. Одним из пунктов повестки дня 

стало  рассмотрение  протеста  прокурора  области  Юрия  Ударцова  относительно  статуса  русского  языка.  Депутаты 
облсовета большинством голосов отклонил протест. "За" соответствующее решение проголосовало 99 депутатов, против 3, 
воздержались 2, не голосовали 2.

"Облсовет не придал статус регионального языку, а лишь определил территорию, на которой именно русский язык 
может  считаться  региональным,  -  заявила  заведующая  юридическим  отделом  исполнительного  аппарата  Луганского 
облсовета Виктория Киселева. - Потому здесь нельзя говорить о незаконности этого решения".

Тем временем общественные организации и политические партии с утра пикетировали здания обладминистрации 
с требованием удовлетворить протест прокурора и отменить решение сессии Луганского областного совета от 25 апреля о 
присвоении  русскому  языку  статуса  регионального.  В  пикете  поучаствовали  около  сотни  представителей  партий 
Социалистической партии Украины,  Народного руха Украины, Украинской народной партии. Митингующие общались на 
украинском языке и читали украинские стихи.

 «Умножайте шум и радость…»
3 июня, в субботу, на второй сессии Харьковского областного совета пятого созыва депутаты приняли решение о 

придании статуса регионального русскому языку в области. "За" соответствующее решение проголосовали 107 депутатов, 
"против" - 24.

Принятию решения предшествовало полуторачасовое обсуждение этого вопроса, по предложению председателя 
облсовета  Василия  Салыгина  депутаты  работали  без  перерыва,  "так  как  многотысячная  толпа  на  площади  перед 
облгосадминистрацией ожидает нашего решения по этой проблеме". При обсуждении поддержали региональный статус 
русского языка представители таких политических сил: "Партия регионов", КПУ, блок Натальи Витренко и партии "Вече". 
Представитель последних отметил в своём выступлении, что через 10 лет, помимо русского языка, статус официального на 
Украине должен получить английский, "так как это условие успешной интеграции Украины в мировое сообщество". Против 
регионального  статуса  русского  языка  выступили  представители  БЮТ,  который  излагал  свою точку  зрения  именно  на 
русском  языке,  и  представитель  "Нашей  Украины".  Из-за  лимита  времени  не  сумели  выступить  по  данной  проблеме 
представители харьковских общественных организаций.

 «Я слышу речь не мальчика, но мужа…»
Официальная позиция украинских властей о предоставлении русскому языку статуса регионального,  особенно 

интерпретация  министерства  юстиции  Украины,  вызывает  серьезную  обеспокоенность,  заявил  профессор  политологии 
Оттавского университета Доминик Арел. Интервью профессора Арела радиостанции "Свобода" помещено на официальном 
сайте Партии регионов Украины.

"Прежде  всего,  такую  интерпретацию  должен  давать  суд,  а  не  министерство  юстиции.  Следовательно,  я 
обеспокоен  тем,  что  даже  помаранчевые  политики,  которые  сами  объявляют  себя  европейцами,  принимают  такие 
решения", - отметил канадский политолог. По мнению Арела, в обществе должна состояться открытая дискуссия по поводу 
этой проблемы, а не применение административных ресурсов, "чтобы создать впечатление, что проблемы нет".

"На  протяжении  многих  лет  в  Украине  политики  не  относились  серьезно  к  языковой  политике.  Сначала  ее 
игнорировали национал-демократы, а теперь и помаранчевая власть. Русский язык остается доминирующим в половине 
регионов Украины. Но главная проблема заключается в том, что языковая политика до сих пор не была кодифицирована в 
праве. Бесспорно, есть закон и Конституция, но остается непонятным, в чем именно заключаются права украиноязычных и 
русскоязычных граждан. Именно поэтому проблема не исчезает", - отметил он.

Политолог  отметил,  что  согласно  европейской  практики,  если  по  крайней  мере  20%  населения  региона 
разговаривает на языке, который отличен от государственного, то им обеспечиваются языковые права, то есть возможность 
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пользоваться  этим  языком  в  государственных  учреждениях,  школах  и  тому  подобное.  "Украинская  власть  непрямо 
утверждает, что такие права должны обеспечиваться только в случае, если в регионе проживает свыше половины граждан 
другой национальности. То есть, определяющим фактором является не применение языка, а национальность граждан. Но 
мы знаем, что большинство в Южной и Восточной Украине составляют украинцы, но они говорят на русском языке. И в 
результате власть говорит, что они вообще не имеют никаких языковых прав", - считает канадский политолог. 

Компромиссы, по мнению профессора, должны достигаться на местном уровне, а не на общегосударственном. "Но 
компромисс  не  должен заключаться  в  том,  что,  мол,  давайте  будем иметь  украинский  как  государственный язык,  а  в 
Донбассе  мы  все  будем  говорить  на  русском.  Должна  быть  создана  правовая  система,  которая  бы  обеспечивала 
использование  украинского  языка  в  этих  регионах  вместе  с  определенными  правовыми  гарантиями  относительно 
использования русского языка", - отметил он.

«Бог помочь вам, друзья мои…»
3 июня, на второй сессии Харьковского областного совета пятого созыва депутаты приняли решение о том, что в 

Харьковской области ежегодно,  6 июня,  в день рождения поэта Александра Пушкина,  будет отмечаться день русского 
языка. "За" соответствующее решение проголосовали 120 депутатов, "против" - 5. 

Вопрос  о  Дне  русского  языка  инициирован  и  исполкомом  Донецкого  областного  отделения  Партии  регионов 
поручившем своей фракции в Донецком областном совете внести в повестку дня сессии вопрос об учреждении Дня русского 
языка в Донецкой области. 

5 июня. Донецкий областной совет принял решение о проведении Дня русского языка в области. День русского 
языка депутаты приурочили к дню рождения поэта Александра Пушкина, 6 июня.  За это решение проголосовали депутаты 
от Партии регионов Украины, Коммунистической партии Украины и блока Натальи Витренко. Против выступила фракция 
Социалистической партии Украины, обвинив коллег-депутатов в политической конъюнктуре.

Василий Лановой открыл Пушкинские дни в Ташкенте
06.06.2006., Ташкент. Вести. UZ

Владимир Березовский
Прославленный  российский  артист  Василий  Лановой  сегодня  принял  участие  в 

возложении цветов к  памятнику Александра Пушкина в узбекской столице от имени российской 
общины республики.

Вел  торжественную  церемонию  народный  поэт  Узбекистана  Абдулла  Арипов.  По  его 
словам,  никогда  и  ни  при  каких  обстоятельствах  в  республике  не  зарастет  тропа  к  русскому 
классику. Он прочитал свои стихи, посвященные  гению литературы.

В  свою  очередь  Василий  Лановой  признался,  что  вырос  на   поэзии  Алишера  Навои. 
Собравшиеся аплодисментами встретили чтение актером строк узбекского классика.

С  проникновенными  словами  об  Александре  Пушкине  выступили  сенатор  Светлана 
Герасимова,  руководитель  ташкентского  представительства  Росзарубежцентра  Татьяна 
Мишуковская.

Над площадью плыли мелодии в исполнении военного духового оркестра.
Мэтр вместе с другим артистом театра имени Вахтангова Алексеем Кузнецовым, заслуженным деятелем искусств 

России Святославом Бэлзой, Леонидом Серебрянниковым  сегодня покажет свое мастерство в литературно-музыкальном 
вечере, посвященном русскому гению. Он состоится на сцене  Большого театра имени Алишера Навои. Билеты на встречу с 
российскими «звездами» уже невозможно достать.

Василий  Лановой  в  последнее  время  часто   приезжает  в  Узбекистан,  где  у  него  масса  поклонников.  Кроме 
выступлений в концертах, он дает мастер-классы студентам местных театральных вузов, встречается с представителями 
российской диаспоры, отметили в узбекском представительстве Росзарубежцентра.

В  рамках  Пушкинских  дней  в  Молодежном  театре  Узбекистана  пройдет  также  Фестиваль  русской  культуры, 
посвященный классику.

Именем Пушкина в Ташкенте названы одна из центральных улиц, школа, библиотека, станция метро.

Чуткость поэтической души
30.05.2006., Тшкент.ВестиUZ.  

 Алина Еланская
Фонд  общественного  литературно-творческого  объединения  (ОЛТО)  «Истоки» 

пополнился еще одним поэтическим сборником под названием «Я - женщина», автором которого 
является  член  редакционного  совета  «Истоков»  Эльвира  Абрамова,  поэтесса,  чье  имя 
достаточно известно в литературных кругах Ташкента.

Поэтический сборник  «Я -  женщина» выпущен издательством «Фан»  Академии наук 
Республики  Узбекистан,  а  презентация  его  прошла  недавно  в  конференц-зале  Галереи 
изобразительного искусства Узбекистана.

Прекрасное время года - разгар весны - время буйного расцвета природы, время любви 
и откровений. На сцене украшенной живыми цветами - обаятельная женщина Эльвира Абрамова 
в  паре  с популярным талантливым ташкентским бардом Романом Мусиным читают  стихи  из 
новой  книги,  в  которых  ощущается  трепет  женского  сердца,  доброго  и  чуткого  к  родным  и 
друзьям, к дорогому человеку, оставшемуся в памяти, и к тому, который сейчас рядом, о женской 
доле и мечтах, как грезах во сне и наяву, о состоянии души и природы в осеннюю пору. 

Колоритные и путевые заметки о встречах и расставаниях, их которых и состоит наша 
жизнь,  а  новизна  ощущений в  ней предстает  как  калейдоскоп,  в  котором неповторим и ярок 
каждый миг, заполняющий бытие. 
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Поэтесса заявляет: «Я теперь свободна, словно птица! Но отчего ж так тяжек мой полет?». И Сама же отвечает, 
что  за  лихой  вереницей  прожитых  лет  с  их  потерями  и  утратами,  начинается  новый  виток  жизни,  в  котором  заново 
приходится любить, страдать и ждать. Только годы летят… И обращается с просьбой к нам - читателям: «Научите, как жить 
вдалеке от родных. Научите, как жить вдалеке от любимых…». Но активное восприятие жизни не покидает ее:

«О, Боже, как не хочется стареть!
О, Боже, сохрани от слепоты сердечной!
Хочу любить, пусть будет мне сто лет!
И пусть Любовь на белом свете будет вечной!»
Эльвира Абрамова дорожит дружбой и боится терять преданных друзей - они дорогого стоят - и готова прийти им 

на помощь в любой ситуации.
Потрясает поэтический дуэт с Романом Мусиным в стихотворении «Прости…», в котором есть все: мука, отчаянье 

разлуки, покаяние, но нет надежды - она умерла, и возврата к прошлому не будет. 
Музыкальную  часть  вечера  украсили  романсы  на  стихи  Эльвиры  Абрамовой,  музыку  к  которым  сочинили  и 

исполнили Роман Мусин, Геннадий Арефьев и Валентина Титова, а также шедевры инструментальной музыки в исполнении 
саксофониста с мировым именем Фаусто Папетти.

Запомнились  приятные  сюрпризы  вечера  и  среди  них  выступление  учителя  французского  языка,  именитого 
педагога не только  в  Узбекистане,  но и во Франции Нилюфар Калимулловны Мирхайдаровой,  тепло отозвавшейся об 
авторе книги, как о человеке, наделенном мудростью ума, богатством души, поэтическим даром. Она прочла переведенные 
ею на французский язык стихотворение Эльвиры Абрамовой «Неизбежность», а затем в записи прозвучал этот романс в 
исполнении Александра Каменского.

Услышала Эльвира Леонидовна в свой адрес слова искренней благодарности и признания ее поэтического дара 
от председателя ОЛТО «Истоки» Андрея Слонима, еще раз подтвердившего, что каждый новый сборник поэтессы «дарит 
нам свежесть чувств и ощущение радости жизни, такой переменчивой, непредсказуемой, контрастной - но истинной, вечной, 
обновляющей нас в этом неспокойном, бушующем мире…». 

Ей посвятили свои романсы и стихи Роман Мусин и София Демидова.
Вечер, проведенный с Эльвирой Абрамовой и ее коллегами, стал приятным сюрпризом для многих любителей и 

поклонников русской поэзии. Поэтесса откровенна с нами: «Я - женщина. Все слабости - мои. И сила скрытая нет-нет себя 
покажет…». Она-то и помогает этой женщине одолевать преграды и, достигая намеченных рубежей, идти дальше. У нее 
всегда есть шанс открыть себя в новом амплуа - поэтическом. 

Пушкина чтят на юге Казахстана
Г. Выборонова г. Тараз, Казахстан

Во вторник в Таразе чествовали великого русского поэта.
Вот уже третий год подряд 6 июня в день рождения Александра Сергеевича Пушкина у его памятника собирается 

народ: школьники, студенты, представители национальных диаспор, да и просто любители поэзии. Возлагаются цветы, 
играет музыка, звучат стихи. Так таразцы отдают дань уважения русскому гению. Три года назад здесь, на пересечении 
улиц Абая и Пушкина, что само по себе символично, появился памятник поэту работы скульптора Сейткарима Момыша. 
Инициатива воздвижения монумента принадлежала Русской общине Тараза, поддержал начинание материально областной 
акимат, и теперь таразцы гордятся тем, что имеют такую скульптуру. В России не во всяком городе есть памятник Пушкину, 
а у нас есть!

И нынче, в Год Пушкина в Казахстане, Абая – в России, очередная годовщина Александра Сергеевича отмечалась 
особенно торжественно. 

-  Пушкина  мы  знаем  с  малых  лет,  с  детского  сада,  со  школьной  скамьи,  -  сказала  в  своем  выступлении 
заместитель  акима  Тараза  Кулимхан  Тогузбаева.  –  Мы  изучали  его  по  школьной  программе,  но  какая  же  эта  была 
интересная программа!  И сегодняшние школьники,  я  уверена,  постигая Пушкина,  открывают  через  него  сокровищницу 
великой русской и мировой культуры. Если коротко сказать, Александр Сергеевич – наш общий духовный предок!

Отрывок  из  знаменитого  «Памятника»  прочла  секретарь  Малой  ассамблеи  народов  Казахстана  Куляш 
Абдикешева, таразский писатель и журналист Аргынбай Бекбосынов познакомил собравшихся со своими переводами, а 
Раиса Амирова из татаро-башкирского культурного центра представила на суд собравшихся стихи собственного сочинения, 
посвященные классики. 

А потом стихи читали дети. И среди них победители конкурса чтецов, организованного Русской общиной Тараза: 
Саша Сорокин из гимназии № 1, Айдын Абдуайтов из гимназии № 41 имени Пушкина, Бахтияр Усманов из СШ № 35. Кстати, 
сюда же, к памятнику, пришли и призеры другого организованного «общинниками» конкурса – детского изобразительного и 
прикладного творчества. За свои маленькие шедевры всем лауреатам были вручены подарки: фотоаппараты, игрушки, 
эстампы – все то, что так любят мальчишки и девчонки. 

- Вы, наверняка, запомните этот день, - сказала председатель Русской общины Тараза Светлана Чаутина, - и то, 
что свои первые, может быть, награды вы получили у памятника поэта Александра Сергеевича Пушкина!
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Самоорганизация. Общественные  объединения 
соотечественников.
Казахский Парламент пошёл по следам  Дика Чейни
Открытое письмо Республиканского Славянского движения «Лад».
Литератором-депутатом  Мухтаром  Шахановым   в  СМИ  было  распространено  заявление  антироссийского 

характера. В нём он, фактически, обвиняет руководство Российской Федерации  в  политике «языкового геноцида». Можно 
было  бы  оставить  этот  пассаж  «советского  национал-диссидента»  без  внимания,  если  бы  не  одно  немаловажное 
обстоятельство: под заявлением поставили подписи ещё 40 парламентариев, что составляет более половины депутатского 
корпуса  Мажилиса  Республики  Казахстан.  Таким  образом,  на  основании  этого  документа  можно  судить  о  настоящем 
отношении депутатов Парламента РК к России и, собственно, -  к  внешнеполитическому курсу страны, последовательно 
проводимому президентом Назарбаевым.

По форме это заявление представляет собой полемику  с небезызвестным  депутатом Госдумы  Владимиром 
Жириновским, а по содержанию является бесцеремонным вмешательством во внутренние дела Российской Федерации. Г-н 
Шаханов в своём антироссийском  запале – при этом,  вполне отдавая себе отчёт, что это «вопрос внутренней политики 
России» - берёт на себя смелость давать рекомендации руководству РФ и возлагает ответственность за их исполнение на 
«соответствующие государственные органы России» и министра иностранных дел РК Касымжомарта Токаева.

В заявлении, в частности, говорится о «подавлении российскими властями интересов национальных меньшинств» 
и процессе «искоренении языков малых народов» на территории РФ. При этом  г-ном Шахановым даются ссылки на некие 
абстрактные  «международные  правоохранительные  органы»  и  (siс!)  «Эстонский  институт  защиты  прав  человека».   В 
заключение объёмного текста - предварительно процитировав русских классиков и в цифрах рассказав о том, как  хорошо в 
Казахстане живётся нацменьшинствам (прежде всего - русским) - автор пишет о том, как сильно его волнует судьба  «малых 
народов и наших соотечественников, оторванных от родного языка». 

Без  тени  сомнения   Мухтар  Шаханов  заявляет  (этот  фрагмент   надо  обязательно  привести   полностью):  «В 
российской Федерации проживает более 800 тысяч казахов. Может возникнуть такой закономерный вопрос: «А 
сколько  в  России существует  школ  для  казахов?».  Раньше  они  были.  Сейчас  их  нет.  Даже  не  сочли нужным 
оставить  хотя  бы  одну  школу  ради  уважения  к  дружественному  Казахстану,  с  которым  Россия  подписала 
соглашение о вечной дружбе».

Вообще, г-н Шаханов,  опрометчиво  вступил на скользкую тропу статистики и темы реализации прав и свобод 
нацменьшинств. У нас  есть что возразить ему по этому поводу, - хотя бы о евангельских «соринке» и «бревне» в глазу 
ближнего. Но в данном случае речь  идёт об инсинуациях в адрес властей Российской Федерации. Поэтому мы ограничимся 
только российской тематикой и тем, как  в России на законодательном уровне соблюдаются  права нацменьшинств, в том 
числе и казахов, чья численность в РФ составляет менее 1%. 

Всё нижесказанное будет говориться не для Шаханова, человека с устойчивой репутацией «русофила», а для 
казахстанцев, в которых он хотел бы вызвать неприязнь к нашему «большому соседу» - России, а вместе с тем и к русским. 
И  в  отличие  от  него,  ссылающегося  на  непоименованные «международные правоохранительные органы»,  мы готовы 
привести  конкретные  официальные  источники  нашей  информации,  с  которыми любой  казахстанский  гражданин  может 
свободно ознакомиться и проверить их.

Общеизвестно,  что  с  точки  зрения  всестороннего  соблюдения  прав  и  свобод   нацменьшинств  федеративное 
устройство государства предпочтительнее  устройству национального унитарного государства. В Российской Федерации, 
чего нет  ни в одной другой стране СНГ, создана мощная законодательная база, позволяющая всем малым народам иметь 
национально-культурные автономии. 

Вот перечень  некоторых законодательных документов, дающих  гражданам  РФ реализовывать национальные 
интересы: Федеральный закон «Об общественных объединениях»; Федеральный закон «Об общих принципах местного 
самоуправления  в  РФ»  (позволяющий  иметь  национальные  районы);  «Концепция  государственной  национальной 
политики РФ»; Федеральный закон «О национально-культурной автономии». 

Национально-культурные  автономии  (НКА)  дают  самые  широкие  права  нацменьшинствам,  проживающим  на 
территории  России, в частности: право самостоятельного решения вопросов сохранения самобытности,  развития языка, 
образования и  культуры;  получения поддержки со стороны органов государственной власти,  необходимую для 
сохранения  самобытности, национального языка и национальной культуры; право получения льгот по налогам, 
сборам и кредитам; право создавать региональные и федеральные НКА,  создавать Консультативные Советы (КС) 
при органах исполнительной власти всех уровней, имеющие право участвовать в подготовке программ, проектов 
нормативных актов, затрагивающих  интересы этнических общностей; право приглашать представителей органов 
государственной власти по вопросам, входящим в компетенцию КС.

А теперь, собственно, к вопросу об уважении в России языковых, культурных и иных прав малых народов 
В Российской Федерации  (по данным   за 2002 г.) зарегистрированы 11 федеральных, более 100 региональных и 

около 200 местных национально-культурных автономий.  Только в одной Оренбургской области казахскую диаспору 
представляют:   Оренбургская региональная казахская национально-культурная  казахская автономия,  Казахская 
национально-культурная  автономия   Акбулакского  района,  Казахская   национально-культурная  автономия 
Домбаровского  района,  Оренбургская  городская   казахская  национально-культурная  автономия,  Оренбургская 
областная  общественная  культурно-просветительская  организация  казахов  «Казах  тили»  и  её  отделения 
(городское,  Адамовское,   Амбулакское,  Домбаровское),  Областное  национальное  общественное  объединение 
казахов Оренбуржья и пр. 

В  Оренбургской  области  (по  устаревшим  данным  за  2001  г.)  функционировали  более  200  учреждений  с 
этнокультурным аспектом образования, в том числе: 144 общеобразовательные школы,   где родной язык изучается 
как  предмет (татарский  -  78  школ,  башкирский  -  42,  мордовский  -  4,  казахский  –  1,  чувашский  –  2  школы),  36 
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дошкольных учреждений;  172 факультатива (татарских,  казахских,  башкирских,  польских,  немецких,  чувашских, 
мордовских), 176 кружков (татарских, башкирских, казахских, мордовских, чувашских). 

В Астраханской области работают 114 школ, в которых изучается родной язык (казахский – 72 школы, татарский 
– 25, ногайский – 9, калмыцкий – 5, немецкий – 3), 24 дошкольных учреждения.

В Самарской области действуют 224 национальные (нерусские) школы, из них: башкирских - 6, казахских - 7, 
мордовских - 51, немецких - 3, татарских - 26, украинских - 4, чувашских - 87, школ со смешанным национальным 
составом - 40.

В Омской области, где проживает 95 тыс. казахов, открыты и действуют 17 казахских школ. 
Есть ли смысл продолжать дальше?
Странными  в  этом  антироссийском,  а  по  духу  -  русофобском   заявлении  выглядят  подписи  4-х  депутатов  с 

русскими  фамилиями.  Понятен  их  личностный  генезис   в  нынешнем  Парламенте  РК,  когда  хочется  выглядеть  более 
казахом, чем русским. Уровень сегодняшнего представительства казахстанцев русского происхождения (более 4 млн.) в 
органах  государственной  власти  таков,  что  выбор  у  них  небольшой:  либо  вжимать  голову  в  плечи  и  давить  в  себе 
«русскость», либо уходить с работы.  

Но, тем не менее, позволять себе клеветать на  страну, где покоятся кости поколений твоих предков, - означает 
пройти  точку  духовного  и  нравственного  «невозврата».  Политическая  лояльность  не  требует  национального 
самоуничижения, если это, конечно,  не продиктовано внеморальными категориями.

Думается,  сегодня  «пятая колонна» в Казахстане  - не столько «оранжевые», сколько кланово-олигархические 
группы, работающие на политическую дестабилизацию в республике. Они внедрены во власть и единственное, чего им 
сегодня  не  хватает  –  электоральной  поддержки.  Поэтому  идёт  активный  поиск  «фетишей»,  способных  подорвать  у 
титульного  населения  доверие  к  президенту.  И  в  этом  смысле,   тема  «путинского  режима»  и  «русского  фашизма», 
раскручиваемая Западом, актуализируется в Казахстане.

Такие, как Мухтар Шаханов,  деятели с «националистической харизмой», сегодня востребованы и могут принести 
вреда больше, чем разношёрстная оппозиция, – ибо их риторика обращена к национальному сознанию, а конкретно - к 
социально неблагополучной массе казахского населения.  Потому не случайно, что в последнее время на всех уровнях 
государственной власти активизировалась полемика о  немедленном введении в  делопроизводство  казахского языка,  а 
национал-радикалы возглавили протестное движение самозастройщиков Шанырака. 

Точно такие же процессы развиваются и в соседней Киргизии. Там «зависшую» проблему захватчиков земель 
держат как «мобилизационный резерв»,  а внезапно развернувшаяся кампания за введение в делопроизводство киргизского 
языка имеет  отчётливо политический характер с явным привкусом антироссийских настроений.  

И в этом отношении «русский вопрос» в Казахстане, во всех его аспектах, становится эффективным политическим 
инструментом  для  казахских  элит,  готовящихся  к  смене  власти.  С  его  помощью  (исподволь)  можно  сломать  систему 
прогрессирующих  казахстанско-российских  отношений,  позволяющую  Казахстану  иметь  все   геополитические, 
экономические и военные выгоды от такого сотрудничества.  А поскольку во главе интеграционных процессов стоит сам 
президент  Назарбаев,  -  несущий  персональную ответственность  за  выбранную стратегию -   то  любое  осложнение   в 
двусторонних отношениях, будет использовано  его  оппонентами против него лично. Такие попытки уже предпринимаются. 

Можно не соглашаться с нашими выводами, но факт внутрипарламентской оппозиции внешнеполитическому курсу 
страны имеет  место  быть.  Пока  антироссийские  и  антирусские  настроения,  в  большей  степени,  остаются  в  кулуарах 
Парламента.  Но  где  гарантия,  что  «молчаливое  большинство»  в  какой-то  кризисный  момент   не  проявит  себя  и  не 
потребует отставки самого президента?

29.05.06 г.                                                              Президиум РСД «Лад»

Мы благодарны России!
31  мая  в  Тирасполе  во  Дворце  Республики  состоялся  I  чрезвычайный  съезд  Союза  русских  общин  

Приднестровья. Как передает корреспондент ИА REGNUM, на съезде присутствовали 406 делегатов из всех районов  
республики.

31.05.2006., regnum.ru/news/ 
Председатель Союза русских общин Приднестровья Виктор Арестов в своём докладе сказал: "Главный вопрос, 

который заставил нас созвать чрезвычайный съезд,  -  как  жить дальше? Мы переживаем исторический момент.  Народ 
Приднестровья должен сказать своё слово - или он отстоит свой суверенитет и независимость, или позволит молдавскому 
коммунисту Воронину поглотить республику. Мы должны продемонстрировать, способны ли мы на референдуме защитить 
своё право на свободу и снятие экономической блокады.

Приднестровье существует 16 лет. За это время народ нашей республики пережил информационные давления, 
экономические блокады, прямую агрессию, войну за Бендеры. Была подписана масса документов с Молдавией. Несмотря 
на это, Молдавия нарушает почти все подписанные ею документы, включая основные из них - Меморандум 1997 года, по 
которому  Приднестровье  имеет  право  самостоятельно  вести  внешнеэкономическую  деятельность  и  устанавливать 
международные контакты. 16 лет власти Республики Молдова не могут усвоить, что достичь результатов можно только в 
ходе переговоров и при готовности идти на компромиссы.

С 1990 года у Молдавии никогда не было желания действовать мирными методами. Воронин выдвигал много 
инициатив, но сразу же о них забывал. На 58-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН и на 4-й сессии ПАСЕ в Страсбурге 
молдавский  президент  заявлял:  "Федерация  -  наш  выбор".  Приднестровье  поддержало  идею  федерации.  Работала 
совместная комиссия по выработке конституции общего государства. Но в 2003-2005 годах Воронин полностью отказался от 
идеи федерации. Отвергнув "Меморандум Козака", Молдавия взяла курс на "автономизацию приднестровского региона". В 
2005  году  парламент  Молдавии  принял  закон  "О правовом статусе  левобережных  районов  Республики  Молдова",  без 
какого-либо учёта мнения жителей Приднестровья.
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В  2006  году  Воронин  договорился  с  президентом  Украины  Ющенко  о  "новом  таможенном  режиме"  с  целью 
капитуляции ПМР, чтобы загнать нашу республику в Молдавию в качестве районов типа Бричанского. Идея федерации 
сменилась идеей унитарного государства. Ни один президент не нанёс нам такого ущерба, как Воронин. Был украден 1 
миллион  долларов  у  компании  "Интерднестрком".  Не  выплачен  20-миллионный  долг  приднестровским  энергетикам  за 
пользование электроэнергией. Украина из посредника превратилась в душителя Приднестровья.

Нам следует отделить "оранжевую" власть Украины от братского украинского народа. Мы никогда не забудем, как 
Украина в годы войны приняла десятки тысяч наших беженцев. Но сегодня руководство Украины не желает признавать 
ранее подписанные ими документы. Новые таможенные правила предполагают, что предприятия Приднестровья должны 
будут платить налоги в бюджет Молдавии. В результате блокады были остановлены предприятия, прекращены выплаты 
зарплат и пенсий. И если бы не братская помощь России, республика оказалась бы в ситуации настоящей гуманитарной 
катастрофы.

С  помощью  "цветных  революций"  Запад  старается  вытеснить  Россию  из  региона.  Главная  цель  Запада  - 
ликвидировать государственность Приднестровья. Приднестровье пытаются исключить из числа полноправных участников 
переговорного процесса, дезавуировать ранее достигнутые договорённости. Делаются попытки столкнуть приднестровский 
бизнес  и  власть,  блокировать  внешнеэкономическую  деятельность  приднестровских  предприятий.  К  реализации  этих 
иезуитских планов подключилось руководство Украины. Мы благодарны России за её честность и последовательность. С 
помощью выделенных траншей удалось выплатить пенсии и зарплаты бюджетникам. Россия выполнила все взятые на себя 
международные обязательства.

Сегодня  настал  момент  перехода  от  политических  деклараций  к  системным  действиям.  Уже  создан 
межведомственный  совет  по  ликвидации  последствий  блокады.  Более  20  ведущих  общественных  организаций 
сформировали Антиблокадный общественный совет.  Велика роль Союза русских общин Приднестровья по укреплению 
связей с Россией. Осуществляется сбор документов приднестровцев на получение российского гражданства. Сегодня в 
Приднестровье уже живут 107 тысяч граждан России. Выпускники приднестровских школ получили возможность поступать 
на  50  мест  в  вузах  России  за  счёт  средств  бюджета  Российской  Федерации.  Выделены  30  мест  на  повышение 
квалификации приднестровским учителям русского языка и литературы. Наша спортивная сборная будет выступать на 1-м 
международном  спортивном  фестивале  соотечественников  под  флагом  ПМР.  Особенно  нам  бы  хотелось  выразить 
благодарность посольству России в лице её чрезвычайного и полномочного посла Николая Рябова".

Председатель  тираспольской  общины  "Русский  Дом",  депутат  Верховного  Совета  ПМР  Галина  Антюфеева 
сказала: "Все наши надежды связаны только с Россией. Только благодаря России на нашу землю приходит мир. Община 
"Русский  Дом"  благодарна  президенту  ПМР  Игорю  Смирнову  за  повседневную  помощь.  Наша  община  хочет  внести 
предложение направить от имени съезда обращение к президенту ПМР с просьбой дать согласие на баллотирование на 
следующий президентский  срок".  Закончила  своё  выступление  Галина  Антюфеева  словами:  "Народы Приднестровья  и 
России едины".

Советник  посольства  России  в  Молдавии  Николай  Дудак  в  своём  приветствии  съезду  отметил:  "Посольство 
Российской  Федерации  всегда  с  удовлетворением  отмечает  активную  жизненную  позицию  наших  соотечественников. 
Русские общины играют заметную роль в жизни всего региона. Мы будем наращивать усилия по оказанию помощи нашим 
соотечественникам".

Проблемы диаспоры.
Русские уезжают из Кыргызстана по разным причинам 

14.05.2006., Радио "Азаттык" 
Данабек ЖАЛМЫРЗА, 

Свыше полмиллиона  русскоязычных  граждан  покинули  Кыргызстан  начиная  с  1989  года.  Из  пяти  миллионов 
кыргызстанцев, по данным Национального комитета по статистике, славяне составляют около 600 тысяч человек. Только в 
2005 году в Россию из Кыргызстана выбыли около 25 тысяч человек. Большинство уехавших из Кыргызстана – этнические 
россияне. Что провоцирует эмиграцию из Кыргызстана? 

За  ответом  мы  обратились  к  самим  русскоязычным  жителям  Бишкека.  Год  спустя  после  «тюльпановой 
революции» Бишкек живет нормальной, спокойной жизнью интернационального города. Чуть ли не на каждом шагу кафе, 
рестораны, и даже казино. Но многие говорят о том, что отток русскоязычного населения продолжается. Уезжают самые 
трудоспособные.  В  некоторых  источниках  приводятся  данные  о  том,  что  кадровый  потенциал,  который  потерял  за 
последние  годы  Кыргызстан,  производил  бы  ежегодно  валовый  продукт,  равный  нынешнему  бюджету  страны.  Что 
провоцирует эмиграцию из Кыргызстана? И все ли хотят выехать из республики? Как им сейчас живется? Что их волнует, 
тревожит? Я спрашиваю об этом не у чиновников, а у самих некоторых русскоязычных жителей Бишкека: 

- Я уезжаю в Россию, потому что у меня там сестра, родители, а на старости хочется рядом со своими быть. В 
общем-то это единственная причина. Выехать я не могу, потому что у меня на руках две пожилые мамы. Их с собой взять 
мы не можем, а оставлять не на кого. 

- Надежности нет. Неуверенность какая-то. 
- Когда у нас был беспорядок, после этого действительно русскоязычное население очень напугано. Я знаю, что 

некоторые, например, не выпускают детей на улицу. Были разборки, драки в парках, на дискотеках. Сам в них участвовал. 
Новую волну миграции некоторые аналитики Кыргызстана объясняют последствиями мартовских событий 2005 

года. Впрочем, в процессе беседы я выявил условно три категории людей, первые из них настроены уехать по разным 
причинам. Вторая категория – те, у которых появились трудности с вытеснением русского языка. И третья категория – те, 
кто никуда уезжать не собирается: 

- Не буду говорить за всех, у многих есть уверенность в завтрашнем дне, что здесь можно работать и продолжать 
жить. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

95



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Что тогда вас больше всего тревожит? 
-  Нестабильность – слишком все нестабильно. Притеснений,  конечно,  нет,  но обстановка нестабильная. Сама 

власть меняется, постоянно между собой разбираются – больше во власти, чем в народе. 
- То, что было 24 марта прошлого года – так называемая революция – я не считаю это революцией. Это был 

самый настоящий беспредел. Грабеж, мародерство, очень много людей пострадало от этого. И поэтому когда начинаются 
любые митинги и демонстрации, все ожидают только повторения тех же событий. Я считаю, что это на руку только тем, кто 
нажился на людской беде. 

- А по национальному признаку ощущаете притеснение? 
- Я не чувствую этого. Нет, у меня есть родственники выехавшие. Не из-за национальных распрей это, нет. Просто 

у каждого своя причина была. 
-  Я  думаю,  что многие начнут  выезжать.  Потому что если судебное или административное делопроизводство 

будет только на кыргызском языке, и я не понимаю, как это будет – это тоже волнует. 
-  Очень тревожно, когда в обществе начинают муссировать некоторые вопросы. Делопроизводство с 1 января 

2007 года, еще что-то… Но вообще это, конечно, обижает. Те, кто в Кыргызстане остался – уже свои, и делить нас сейчас: 
русскоязычные, нерусскоязычные… Зачем это? Главное, чтобы мы друг друга понимали. А будет 50% телевещания на 
кыргызском языке или нет – это не самое важное. Важно, чтобы мы уважали друг друга, неважно, какой мы нации. 

В  свое  время  бывший  президент  Аскар  Акаев  был  вынужден  пойти  на  известные  уступки  русскоязычному 
населению, чтобы предотвратить новые волны миграции. Так, в 1993 году был открыт Славянский университет в Бишкеке, в 
1994  году  появился  указ,  который  предусматривал  применение  русского  языка  в  качестве  официального  на  тех 
предприятиях, где большинство коллектива составляют русскоязычные граждане, расширение представительства славян в 
органах управления государством. Более того, в марте 1996 года в конституцию была внесена поправка, сделавшая русский 
язык официальным наравне с кыргызским. Но глава Славянского фонда Валерии Вишневский в одном из интервью говорит 
о том, что «за годы независимости разного рода аттестационными комиссиями по государственному языку деликатно снято 
с  руководящих  постов  почти  80  процентов  русскоговорящих  работников».  Часто  считается,  что  решающую  роль  в 
вытеснении русских из республик бывшего СССР сыграла отмена статуса русского языка как официального. В советское 
время более 70% славян (русских, украинцев, белорусов) совершенно не знали кыргызского языка. Только чуть больше 
одного процента (это порядка 4 тысяч человек) русского населения свободно владело местным языком. Для сравнения: в 
других республиках бывшего СССР, например в Литве, Армении – таких было от 27 до 38%. Но,  оказывается,  не все 
русскоязычные граждане хотели бы уехать из Кыргызстана: 

- Я, например, никуда отсюда уезжать не собираюсь. У нас главное – крутиться, чем-то заниматься, чтобы просто-
напросто не запустить себя. Я, например, сельский парень, у меня есть скотина, мать коровами занимается. Кто-то как-то 
двигается. И если двигаться, то можно жить нормально. 

- Наши россияне, именно в глубинке – у них менталитет совсем другой. Они не очень любят работать. Когда туда 
приезжают русские «кыргызы», этот контраст ничего кроме раздражения у них не вызывает. Поэтому, я считаю, что нужно с 
тем народом, с которым мы всю жизнь живем, вместе бороться с трудностями временными. И побеждать. Я надеюсь, что 
все в нашей стране будет хорошо. Только пусть не вбивают клин между русским и кыргызом. 

А  как  относятся  к  оттоку  русскоязычных  сами  кыргызы?  Чем  они  объясняют  этот  процесс?  Корреспонденту 
программы "Паровоз" было интересно узнать на улицах Бишкека и их мнение: 

-  Сейчас  некоторые  псевдопатриоты  вышли  и  начинают  говорить,  что  надо  лишить  русский  язык  статуса 
государственного. Но я думаю, что люди уезжают не из-за этого, а по экономическим причинам. 

-  Уезжают  не  только  русские.  Сами  кыргызы  тоже  уезжают,  например,  молодежь  выезжает,  в  основном,  в 
Казахстан и Россию. Это только экономические причины, в политической сфере никаких проблем нет. 

Тем  не  менее,  эмиграция  продолжается.  Если  посмотреть  график  оттока  русскоязычного  населения  из 
Кыргызстана,  то  его  пик  совпадает  с  годами  структурных  изменений  в  промышленности  –  приватизация,  остановка 
производства. Далее следуют Ошские события, Баткенские события 1999-2000 года, «тюльпановая революция». 

Права человека
Совет Европы недоволен Прибалтикой

05.06.2006, http://www.dni.ru
Существование института "неграждан" в Прибалтике неприемлемо. Об этом заявил комиссар Совета Европы по 

правам человека Томас Хаммарберг. "Право на гражданство является базовой нормой в области права человека", - сказал 
он. 

Хаммарберг напомнил, что конвенция ООН по защите прав детей говорит, что если на территории государства 
рождается  ребенок,  который  не  может  получить  гражданства  другой  страны,  он  автоматически  получает  гражданство 
государства, в котором родился. 

По  мнению комиссара,  проблема "неграждан"  находится в  юрисдикции Верховного  комиссара  ООН по  делам 
беженцев. Однако данной проблемой занимается также Верховный комиссар ОБСЕ по делам национальных меньшинств. 

"Я тоже буду заниматься этой проблемой", - пообещал комиссар Совета Европы. 
Как  рассказал  Хаммарберг,  в  ближайшее  время  представители  его  аппарата  будут  отслеживать  в  странах 

Прибалтики выполнение рекомендаций совета Европы по докладу уполномоченного по правам человека. В частности, они 
изучат, как соблюдаются права нацменьшинств, в том числе русскоязычного населения. 

Комиссар Совета Европы также пообещал, что его представители посетят с той же целью Грузию и Украину. 
Как  передает РИА  "Новости",  по результатам исследований  будут  подготовлены доклады о состоянии сферы 

защиты прав человека в этих государствах. 
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Коснувшись  положения  дел в  России,  Хаммарберг  отметил прогресс  в  сфере  защиты прав  человека.  По  его 
мнению, изменения к лучшему имеют место в строительстве новой системы региональных уполномоченных по правам 
человека, а также в Чеченской республике, где ситуация теперь гораздо менее напряженная, чем ранее. 

Власти Эстонии возвели нацистов в ранг героев 
08.06.2006, KM.RU

Василий Ваньков 
Факты:  Официальный  представитель  МИД  России  Михаил  Камынин,  комментируя  одобрение  правительством 

Эстонии  законопроекта  о  так  называемых  «борцах  за  свободу»  заявил  о  том,  что  попытки  прибалтийских  политиков 
переписать  историю  абсолютно  несостоятельны.  «На  совести  нацистов  и  их  пособников  жизни  миллионов  людей. 
Прикрывать совершенные ими злодеяния ссылками на борьбу за «национальное освобождение» Эстонии, по меньшей 
мере, кощунственно», - сказал российский дипломат (РИА «Новости»). 

На  днях  правительство  Эстонии  одобрило  законопроект  «О  борьбе  граждан  Эстонии  за  восстановление 
независимости Эстонской Республики», согласно которому, «эстонские граждане, оказывавшие сопротивление оккупации 
Эстонии  Советским Союзом  и  Германией,  борясь  за  восстановление  независимости  Эстонии,  признаются  борцами  за 
свободу».  Эстонские  власти  считают  текст  данного  законопроекта  компромиссным.  Таковым  (по  их  мнению)  является 
согласие приравнять бойцов Советской армии, воевавших против фашизма, к гитлеровским легионерам.  Раньше такой 
«чести» они, к счастью, удостоены не были, но эстонские «национально-ориентированные» чиновники, видимо, решили 
исправить это досадное недоразумение. Некоторые политологи расценивают этот документ как диверсию. 

Решение  кабинета  министров  Эстонии  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировала  старший 
научный сотрудник отдела диаспоры Института стран СНГ Екатерина Роберова.

- Как вы оцениваете этот документ?
-  Судя  по  всему,  эстонское  правительство  обратилось  к  опыту  своих  латвийских  коллег,  где,  как  известно, 

ветераны Waffen SS получают государственную пенсию, льготы и полный набор других социальных услуг. Так что в этом 
смысле Эстония не первопроходец по поощрению участников гитлеровских войск. Что касается непосредственно принятого 
закона, то он, с одной стороны, вызывает возмущение, а, с другой, представляет собой неубедительную попытку «раздать 
всем  сестрам  по  серьгам».  То  есть  пытаться  уравнять  ветеранов  Великой  Отечественной  войны,  сражавшихся  с 
фашистскими агрессорами, с пособниками нацистов, воевавших против Советского Союза. С этой точки зрения закон еще и 
не вполне адекватный тем целям, которые, видимо, ставили его разработчики. В результате получается, что он вызывает 
осуждение  со  стороны советских  ветеранов  и,  в  то  же  время эстонские  радикальные националисты,  выступающие  на 
стороне легионеров, будут выступать против того,  чтобы считать советских воинов «борцами за свободу Эстонии». Как 
следствие мы увидим лишь рост конфронтационности в эстонском обществе. Таким образом, этот закон был принят либо 
по  недоумению,  либо  является  сознательной  провокацией.  Этот  законопроект  лишь  способствует  нагнетанию 
дополнительных страстей в стране. Потому что сложно найти тех, кто был бы им доволен. Конечно, латвийские «лесные 
братья»,  получающие от  государства пенсию,  довольны на 100%. В то же время,  я не считаю,  что реакция советских 
пенсионеров  на  принятие  закона,  приравнивающего  их  с  пособниками  нацистов,  будет  сколько-нибудь  позитивной. 
Повторюсь, очень сложно понять, что хотело эстонское правительство. В данном случае «и нашим, и вашим» не пройдет. 
Действия эстонских властей вызывают удивление в свете того, что позиция мирового сообщества по этому вопросу хорошо 
известна. И если Эстония нацелена на серьезную интеграцию в европейские структуры, ей необходимо это иметь в виду. Я 
не думаю, что эстонские власти всерьез рассчитывает, что Европа из-за них пересмотрит свои взгляды на причины и итоги 
Второй мировой войны. Нюрнбергский процесс завершен, фашизм осужден всем миром. На мой взгляд, принятое решение 
является неудачным пиар-ходом национально ориентированных эстонских элит. 

- ЕС пытается каким-то образом обозначить свою позицию по этому вопросу?
- Европейские чиновники, как правило, предпочитают ограничиваться какими-то общими пожеланиями, которые 

носят сугубо рекомендательный характер. Честно говоря, я даже «с ходу» и не припомню каких-либо громких заявлений по 
поводу  реабилитации  пособников  нацизма.  Как  правило,  дело  ограничивается  голословными  призывами  устранить 
дискриминацию  между  гражданами  и  т.н.  «негражданами»  (вообще  такая  социальная  категория  существует  только  в 
Прибалтике и больше нигде. С точки зрения Евросоюза - это юридический нонсенс). То есть даже на уровне публичной 
риторики очень трудно услышать со стороны властей Европы осуждение политики ревизии результатов Второй мировой 
войны. На мой взгляд, Европа просто пытается игнорировать наличие в странах Прибалтики такого опасного политического 
курса, направленного на ревизию новейшей истории Европы. Безусловно, в этом просматривается наличие т.н. двойных 
стандартов.  Т.е.  в  случае,  если  закрывать  глаза  на  отступление  от  общего  европейского  курса  отдельных  стран,  не 
противоречит европейским интересам, власти Европы так и поступают. Причем двойные стандарты применялись еще на 
этапе  вступления  этих  стран  в  Евросоюз.  Это  касается  положения  национальных  меньшинств  (т.н.  «неграждан»)  в 
Прибалтике. Сделав скидку по отношению к этим государствам один раз, ЕС продолжает этот курс и дальше.

Официальный не в чести?
Галина Выборнова

В Жамбылской области русский язык чуть было не оказался вне закона. И тогда за попавший в чиновничью  
немилость «официальный» - горой встала общественность…

Началось все с публикации в газете городского акимата «Жамбыл-Тараз». В небольшой заметке без подписи 
«Приоритет  -  государственному  языку»  речь  шла  о  неком  письме  заместителя  акима  области  Кенесбека  Демеша, 
разосланного  им  главам  города  и  районов,  руководителям  областных  департаментов,  управлений  и  организаций, 
предписывающего  впредь  в  официальном  бумажном  общении  использовать  только  государственный  язык.  Была 
опубликована и выдержка из письма с ссылкой на областную газету «Ак жол»: мол, отныне, как говорится в данном письме, 
«все деловые бумаги, подготовленные не на государственном языке, рассматриваться не будут». 
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Заметочка, прямо скажем, насторожила. «Не будут рассматриваться» - это как? А как же обращения граждан и 
ответы на них, образование,  медицина,  судопроизводство?..  Да,  что говорить, вся наша жизнь связана с разного рода 
«бумагами», и если они не совсем понятны, то путаница возникает и в жизни...

А следом за этой заметкой через три недели, то есть 19 апреля 2006 года, появилась другая, тоже без подписи, но 
уже  безо  всяких  ссылок  на  иные  издания  -  под  интригующим  названием  «Квитанция  да  не  та».  Позволю  себе  ее 
процитировать.  «Еще  три  года  назад  акимат  Жамбылской  области  рапортовал  в  Астану,  что  все  делопроизводство  в 
регионе переведено на государственный язык. Но это, мягко выражаясь, не соответствует действительности. Заместитель 
акима  области  К.  Демеш  вынужден  был  даже  направить  в  этой  связи  грозное  письмо  руководителям  местных 
государственных  органов.  И  если  последние  еще  как-то  реагируют  на  указание  сверху,  то  президенты  и  директора 
различных АО и ТОО явно игнорируют статус государственного языка.  Они не удосужились до сего дня перевести на 
казахский язык обыкновенные квитанции-счета, которыми ежемесячно «радуют» своих потребителей. …Редакция газеты 
«Жамбыл-Тараз» взяла на себя смелость внести поправку в их взаимоотношения с потребителями. На наш взгляд, сегодня 
квитанции по коммуслугам должны выглядеть согласно приведенным образцам…» И тут же даны редакционные образцы 
квитанций - на государственном языке. 

Я решила переговорить  с  акимом Тараза  Ильясом Тортаевым,  поскольку  у  меня после  выхода  этой  заметки 
телефон разрывался. Звонили, в основном, пенсионеры: «А вы читали?.. В этих квитанциях так-то не всегда разберешься, а 
теперь вообще запутаемся…» Но был анонимный звонок и со стороны какого-то «коммунальщика»: «Может быть, ваша 
республиканская газета объяснит городской, что подобными публикациями можно сорвать следующий отопительный сезон. 
Попробуйте заставить население платить, если оно не будет знать, за что!»

Одним словом, на ближайшей пресс-конференции акима города Ильяса Тортаева я задала ему вопрос, что он 
думает по поводу этой публикации. И выяснилось, что он о ней вообще не знает - был в отпуске. Тут же устроил публичную 
выволочку редактору газеты Кукену Оршабекову: дескать, к чему эта отсебятина? Заодно объяснил ему, что квитанции 
изготавливает Выплатной центр, солидная организация, и если они напечатали эти квитанции на русском, то из оборота их 
уже не изымешь, да и зачем? Русский язык имеет статус официального, и ничего противозаконного в его употреблении нет. 
Что касается письма замакима области Демеша, на которое была ссылка в публикации, то такового, по словам,  мэра, 
скорее всего, не было вовсе: «Я, например, его не видел».

…-  Письмо,  кажется,  отозвано,  -  пояснил  главный  инспектор  аппарата  акима  области  Ермек  Жантохов, 
работающий непосредственно с Кенесбеком Демешем. - Но, точнее вам скажут в областном управлении по языкам, они же 
его и готовили…

- Оно отозвано, - уже утвердительно заявил начальник облуправления по языкам Батыргали Акпаев. - Только мы к 
этому письму никакого отношения не имеем. Мы же законы знаем!

В то время, пока я отыскивала следы вконец заинтриговавшего меня письма, этот же документ искали в ряде 
общественных  организаций:  Русской  общине  Тараза,  азербайджанском  культурном  центре  «Низами»,  местном 
«Поколении». 

-  После  появления в  городской  прессе  ссылки  на  это  письмо к  нам начали обращаться люди с  различными 
жалобами, - рассказывает председатель Русской общины Тараза Светлана Чаутина. - Вот, скажем, семья Юлдашевых. У 
них случилась беда: заболел ребенок.  Понесли малыша к детскому врачу Сабденовой, которая заполнила карточку на 
казахском языке.  На  просьбу  родителей  сделать  запись  по-русски,  врач,  по  словам мамы ребенка  Анны Юлдашевой, 
отреагировала своеобразно: «Сами переводите». И я слышу уже не первый раз, что в некоторых медучреждениях Тараза 
медицинская документация ведется только на государственном языке. В областной и городской больницах, в роддоме и 
других клиниках таблички с названием кабинетов, различные указатели - выполнены тоже только на казахском. Более того, 
там, где раньше висели таблички на двух языках, теперь только на одном. Но ведь таблички вывешиваются не ради какого-
то  принципа,  а  ради  удобства  человека,  и  надо  видеть  этих  несчастных,  и  без  того  сломленных  болезнью  людей, 
беспомощно плутающих по больничным коридорам! То же в системе образования: из горуо звонят в школы с русским 
языком обучения и требуют принять телефонограмму на казахском языке. На просьбу сообщить это же самое по-русски, 
реакция такая: «но вам ведь все равно ответ готовить на государственном языке».

О подобных казусах председатель Русской общины доложила на круглом столе «Проблемы языковой политики - 
пути решения», организованного самой общиной и «поколенцами» с их председателем Зубирой Беляевой,   прошедшего в 
Информационном центре по поддержке демократии. И там свою боль  высказал ветеран Великой Отечественной войны 
Михаил  Проценко:  «Я  был  на  совещании  во  дворце  культуры,  где  разбирали  Послание  президента  Назарбаева.  Я 
поддерживаю президента. Но кто-то дал команду, чтобы выступать только на казахском языке и безо всякого перевода. А 
зачем  нас  приглашать  тогда?»  Его  дополнила  Этна  Иванова  из  городского  совета  ветеранов:  «Я  переживаю,  что  я 
семьдесят лет живу в Казахстане и не знаю казахского языка. В моей молодости было не до изучения языков - пришлось 
много трудиться, я - строитель, и дома в центре города и микрорайонах - в том числе, и моих рук дело. А сейчас в нашем 
преклонном возрасте выучить другой язык практически невозможно. Мы, ветераны войны и труда, просим самую малость: 
считаться с нами. Идет совещание на казахском - организуйте синхронный перевод, весит табличка на государственном 
языке - разместите рядом на русском. Всего-то. Разве мы своим созидательным трудом это не заслужили?»

-  В  случае,  когда  врач  или  чиновник  отказывает  вам в  переводе,  -  включился  в  разговор  Шернияз  Таванов, 
председатель  ОО  «Инициатива,  новаторство,  предложения»,  -  надо  отвечать  ему  грамотно:  «Не  имеете  права  так 
рассуждать. Почитайте основной закон - Конституцию, почитайте закон о языках. А не хотите, так будем говорить с вами в 
другом месте или с вашим руководством!» И тогда этот чиновник, вот увидите, запоет по-другому. Мы законов не знаем, 
своих прав не знаем…

- Все это недопонимание происходит из-за того, что некоторые наши госслужащие допускают непрофессионализм 
в своей работе, - высказала свою точку зрения завотделом культуры и развития языков горакимата Бахыт Жаксылыкова. – 
Госслужащий должен владеть и государственным и официальным языком, потому что госорган призван защищать всех, 
независимо от  цвета кожи и языка.  И если каждый из нас будет просто исполнять закон -  а  в  законе о языках четко 
определено,  что  официальный  язык  в  госучреждениях  употребляется  равно  как  и  государственный   -  никаких 
недоразумений не возникнет.
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К исполнению закона, а не к политизации языковой проблемы, призвал и председатель объединения «Выборы-
2000» Эдуард Пак. Он, кстати, принес на круглый стол диапроектор, и пока шли дебаты, на экране высвечивались статьи 
языкового  законодательства  и  примеры  из  опыта  других  полиэтнических  стран,  имеющих  не  один,  а  несколько 
государственных языков.

А  вот  Тансыкбай  Абдралиев,  представитель  общества  «Мемлекеттик  тили»,  оказался  другого  мнения  по 
обсуждаемому вопросу и предложил даже не выдавать аттестаты выпускникам школ, не овладевшим государственным 
языком. С ним резко не согласилась председатель общественного объединения «Болашак» Асия Калиева:

- То, что некачественные учебники и некачественное преподавание казахского, признается госчиновниками самого 
высокого ранга. Если люди поднимают проблему, значит, она есть. Слова назидания великого Абая почитайте, пожалуйста. 
Абай как раз призывал учиться русскому языку, грамоте и литературе. И он никогда не ставил вопрос, как вы его ставите. 
Вы просто выказываете свою неграмотность, извините.

Также  горячо  высказал  свое  несогласие  с  предыдущим  оратором  начальник  отдела  внутренней  политики 
горакимата Абдикарим Абдимомынов: «Вы не пропагандируете государственный язык, а, наоборот, отталкиваете от него 
своими  некорректными  высказываниями.  Не  надо  шуметь,  не  надо  показывать  свой  языковой  патриотизм  -  просто 
послушайте участников круглого стола: они дело говорят. Я хоть и окончил казахскую школу, но всегда заполнял квитанции 
на русском языке, и никакого ущемления своих прав в этом не вижу. Сегодня есть, конечно, перегибы в языковой политике, 
потому что есть люди, которые действуют по пословице: «шашин кырк десе - басын алады» - «скажешь: постриги волосы - 
он голову снимет». Это неграмотные люди, недалекие, но они всегда пытаются навязать свои принципы. Нам не нужна 
«революционная целесообразность» в языковом вопросе, и если городская газета напечатала недостоверную информацию 
по поводу этих пресловутых квитанций, то не грех и извиниться.

Но момент истины на круглом столе наступил, когда слово взяла специалист облуправления по языкам Полина 
Ким: «Я хотела бы дать справку. Письмо замакима Кенесбека Демеша - оно было. Не будем скрывать. Оно было, было 
опротестовано областным прокурором и о-то-зва-но!»

…Мне  понравился  этот  круглый  стол.  Понравился  дружелюбной  обстановкой,  царящей  на  нем,  прямотой 
приглашенных госчиновников,  умеющих признавать свои ошибки.  Но один вопрос все не дает мне покоя.  А так  ли уж 
виноват замакима Кенесбек Демеш с его наделавшим шуму письмом, поставившим под запрет официальный язык страны? 
В конце концов, он всего лишь выполнил волю тех вышестоящих чиновников, кто ратует за скорейший и полный перевод 
делопроизводства на государственный язык. И тогда возникает вопрос: как выглядит делопроизводство на одном языке в 
свете Конституции и законов РК? Или таковой перевод все-таки по определению не может быть «полным»? 

Эти вопросы пока остаются без ответов…

Открытое письмо участников «круглого стола» «Языковая политика: пути 
решения назревших проблем»
В  течение одного  месяца  на страницах городской газеты «Жамбыл -Тараз» дважды публиковались материалы, 

откровенно  игнорирующие   Конституцию Республики   Казахстан  и   государственные  законы,  определяющие  языковую 
политику государства.

Газета  «Жамбыл - Тараз», цитируя  письмо заместителя акима области г-на Кенесбека Демеша, писала: «Отныне 
все деловые бумаги, подготовленные не на государственном языке, рассматриваться не будут…».  Закономерно, что у 
жителей  города  возникает  вопрос:   какую  политику  претворяют  в  жизнь  сотрудники  вышеназванной  газеты:  политику 
государства с его Конституцией и всенародно одобренными законами  или  политику  отдельных  чиновников?  Сам же г-н 
Демеш, по-видимому, серьёзно «озабочен» тем, что государственный Закон «О языках в Республике Казахстан» действует 
на территории  и нашей области. Иначе, как  объяснить тот факт, что  замакима   «вынужден направить  грозное письмо 
руководителям местных государственных органов», которые до сих пор не осуществили  перевод всего делопроизводства 
на государственный язык. 

Сотрудники газеты «Жамбыл - Тараз» письмо г-на Демеша восприняли как руководство к действию:  в № 30 от 
19.04.2006 вышла статья «Квитанция, да не та». Под острое перо журналистов попали  «господа Б. Муртазаев (ТОО ТУГХ),  
Е. Кумашев (РКЦУ);  Ж. Болекбаев (ТГЭС)» и др., которые ежемесячно «радуют», как иронично замечает автор заметки, 
своих потребителей квитанциями-счетами на русском языке. И в качестве интеллектуальной помощи  «неисполнительным» 
руководителям  редакция  предложила образцы квитанций - на государственном языке.

 Но позвольте не согласиться с вами, господа! Разве  наша  область не является административной единицей 
Республики Казахстан, и на её территории  не действуют Конституция и государственные законы? Если мы по-прежнему в 
составе Республики Казахстан, то почему Закон «О языках в РК», да и Конституция  РК,  у нас не имеют силу?  Может быть, 
прежде  чем  претворять  в  жизнь  постановления  областного  маслихата,  некоторым  чиновникам  стоит  справиться:  не 
противоречат ли их позиции политике государства? Напоминаем им  и «исполнительным» журналистам:  11 июля  1997 
года был принят Закон  «О языках в  РК», и  в законе этом  пока ещё не отменена  21 статья,   в  которой  каждый 
умеющий читать, прочитает: «Бланки, вывески,  объявления, реклама, прейскуранты,  ценники,  другая  визуальная 
информация  излагаются  на  государственном  и  русском  языках».  Таково, выражаясь вашими словами, требование 
закона. А теперь посмотрите на ваше «предложение». Законно ли оно? 

 На  наш  взгляд,   парадоксально,  что   в  стране,   где   принят  Закон  «О  языках», разработана  Программа 
функционирования и развития языков (заметьте: языков), где статус русского языка закреплён конституционно, имеют 
место запреты  на функционирование русского языка в качестве официально употребляемого в государственных органах и 
органах местного самоуправления.

 Государственная  Программа  функционирования  и развития языков главным ожидаемым результатом называет 
создание оптимального социолингвистического пространства. Но, согласитесь, это возможно лишь при условии сохранения 
необходимого функционального соотношения  языков, используемых  на территории Казахстана.

Президент  Республики  Казахстан  Н. А. Назарбаев  в своих выступлениях  всегда подчёркивает, что главная 
мощь  нашего  государства  -  в  его  многонациональном  народе,   для  которого  русский  язык  был,  есть  и  будет  силой, 
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объединяющей  все  нации  и  народности  в  их  общем  деле  -  построении  демократического  общества.  «Генеральным 
направлением деятельности  по  обеспечению функционирования  русского  языка является   сохранение  за  ним 
функций языка,  официально  употребляемого наравне с казахским…»  -  именно   так   гласит  Закон,   подписанный 
Президентом  Республики Казахстан  Н. А. Назарбаевым, в верности которому вы, господа, так часто клянётесь публично.

Наверное,  правы  многие  граждане  Казахстана,  предлагающие  всем   государственным  чиновникам  сдавать 
публичный экзамен на знание Конституции РК  и её законов. Вот тогда некоторые из вас впервые узнают, что ведение 
учётно-статистической, финансовой и технической документации в нашей стране «обеспечивается на  государственном и 
русском  языках» (см.  статью  10 Государственной  программы).  А  в  работе  и  делопроизводстве  государственных 
органов,  организаций   и  органов  местного   самоуправления   «наравне  с  казахским   официально  употребляется 
русский  язык» (см.  статью 8 «Закона о языках РК»).  Статья 7 этого же Закона предупреждает о  недопустимости 
препятствования  функционированию языков. 

О том,  как  «не знают»  Конституцию  и  законы Республики Казахстан некоторые чиновники нашей  области, 
понятно без всякого экзамена. В  противном случае они позаботились бы о том, чтобы «наименования  государственных 
организаций, их структурных подразделений»  давались  «на государственном и русском  языках»  – именно  этого 
требует  19 статья  «Закона о языках в  РК».  Думается,  что  именно  из  нашего  обращения узнают  о существовании 
законов, регулирующих языковую политику,  многие чиновники и их «единомышленники» – журналисты.  Иначе,  отдавая 
свои  распоряжения,  заместитель акима  области,  проверил бы, соответствуют  ли они законам государства, которому он 
служит.

В связи с  появлением в   официальных  средствах  массовой информации,  вышеупомянутых  материалов  мы 
посчитали  необходимым  обозначить  свои  позиции  относительно  состояния  языковой  политики.  Мы  с  пониманием 
относимся  к  стремлению   казахского   народа  развивать  свой  родной  язык,  уважаем  тех,  кто  любит  и  ценит  его;  
поддерживаем законные усилия, направленные на его укрепление. При этом  мы  не сомневаемся, что  правомерны все 
законные действия, направленные на укрепление государственного статуса казахского языка. Но никто  не убедит нас  в 
том, что ограничение функций русского языка будет хоть как-то способствовать развитию  языка  казахского, равно  как 
невозможно подлинное процветание одной нации за счёт ущемления прав других народов.

 На наш взгляд, наступило то время, когда стоит серьёзно подумать: а всё ли мы делаем для того, чтобы  процесс 
укрепления государственного языка был не только законным, но и эффективным. Мировой опыт показывает, что процесс 
становления  государственного  языка  –  это  не  только  скрупулезная  работа  в  рамках  законности,  но  и  весьма 
долговременная работа. Нельзя в одночасье заставить всех говорить и писать на государственном языке. Понимая это, 
цивилизованные  государства  всегда  основывали  языковую  политику  на   традициях,   культуре   многонационального 
общества. И любые «грозные письма»  чиновников  лишь тормозят  этот  процесс, вызывая протест  у  просвещённой части 
общества.  Вряд ли найдётся хоть  один родитель,  который бы  не хотел,  чтобы его  ребёнок владел государственным 
языком, но для этого отдельным  чиновникам не мешало бы, следуя букве закона, позаботиться о создании эффективных 
условий для овладения гражданами  Республики Казахстан государственным  языком. Почему  ни у кого не болит голова о 
том, что ужасающе низок уровень преподавания государственного языка в школах с  русским языком обучения? Что, кроме 
«вы должны», предлагают сегодня  учащимся учителя? Где современные методики, где любовь к предмету,  способная 
увлечь   молодёжь?  Почему  опыт  учителей,  имеющих  реальные   достижения   в   обучении   казахскому   языку, 
замалчивается? Вот в  какое русло, господа,  надо  направлять и чиновничью активность и передовицы средств массовой 
информации, а не раскалывать многонациональное общество по языковому признаку.

Мы  считаем: не важно, на  каком  языке говорит человек, если он искренне служит интересам государства!
Обращение  подписали  руководители  16  общественных  объединений  г.Тараза  и  Джамбульской  области: 

председатель Русской Общины С.А. Чаутина, председатель ОО ГД «Поколение» З.А. Беляева, собкорр газеты «Время» по 
Жамбыльской  области  Г.М.Выборонова,  первый  секретарь  обкома  КПК  Жамбылской  области   К.Б.Баскамбаев, 
председатель ОО «Выборы-2000» Э.П. Пак, член Президиума городского Совета ветеранов Г.Л.Гатина, член городского 
Совета Ветеранов Э.И.Иванова, председатель ОО «Болашак» А.З.Калиева, президент азербайджанского НКЦ «Низами» 
Г.С.Насиров,  председатель  польского  НКЦ  В.М.Каневский,  Представитель  Жамбыльского  представительства  ОО 
«Общественная защита» Р.Р.Кушакова, Председатель украинского НКЦ «Днипро» Ф.Л.Клименко,  председатель чечено-
ингушского  НКЦ  «Вайнах»  Р.С.Магомадов,  председатель  татаро-башкирского  НКЦ  «Айнуры»  А.Ш.Халиков,  президент 
общества  немцев  Жамбыльской  области  Е.В.Шефер,  председатель  Ассоциации  дунганских  КЦ  Джамбулской  области 
Р.Б.Бакиров.

Русские в Америке
Двуязычная школа «Спутник» в США
В адрес  Института  поступила  информация  от инициативной  группы  из  Калифорнии  (США)  по  созданию  

двуязычной  программы  обучения.  Заинтересованные  лица  могут  обращаться  к  Валерии  Евтушенко  E-mail:  
russian_program@yahoo.com.

Чартерная школа «Спутник». Сан Франциско, Калифорния. Двуязычная программа обучения (2007 – 2008 Учебный 
Год)

B  Отдел  Школьного  Образования  города  Сан-Франциско  был  представлен  план  создания  государственной 
общеобразовательной (К-8) чартерной школы «Спутник» Примерная дата открытия школы – сентябрь 2007-го года. 

Цель школы «Спутник» -  организовать обучение в условиях двух культур,  создать условия для всестороннего 
развития личности каждого ученика, обеспечить высокий уровень знаний, умений и навыков, сохранив при этом русский 
язык.  Школа  будет  стремиться  к  созданию  максимально  благоприятных  условий  для  воспитания  развитых  мыслящих 
людей, способных успешно жить и работать в многонациональном и многоязычном обществе.
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Образовательная программа школы предусматривает преподавание предметов на английском русском языке, а 
также  углубленное  изучение  русского  языка,  литературы,  истории  и  культуры.   Наш  план  -  создать  полноценную 
общеобразовательную школу, в которой будет обучаться более 300 учащихся.

История Инициативы «Спутник»
Осенью 2005 года группа родителей и педагогов, живущих в Сан-Франциско и Районe Залива,  объединилась, 

чтобы подать прошение в Отдел школьного образования города Сан-Франциско с просьбой утвердить план создания школы 
«Спутник».  В школе предполагается преподавание предметов на английском и русском языках с программой, основанной 
на европейской системе образования. 

Предлагаемая программа совсем не нова для нашего города.  Отдел образования города Сан-Франциско уже 
оказывает содействие 70 подобным образовательным программам, которые служат нуждам различных не-англоязычных 
общин,  включая  30  англо-испанских  и  16  англо-китайских  программ  обучения,  3  программы с  углублённым изучением 
японского языка и т.д.  Кроме того, в нашем городе есть несколько частных школ, основанных на принципе двуязычного 
обучения:  две Французские школы, одна Китайская, одна Немецкая, одна Греческая, и одна Шведская.  

Двуязычные программы внедряются по ходатайству общественности и родителей. Хотя идея языковой школы 
циркулировала  в  русскоязычной  общине  Сан-Франциско  много  лет,  и  город  давно  признавал  потребность  в  такой 
программе,  только сейчас родители и учителя впервые разработали и подали официальное развернутое прошение об 
организации подобной школы в Отдел школьного образования Сан-Франциско.

Мы уже получили поддержку от ключевых общественных деятелей, политиков, представителей академии.
Преимущества Двуязычного Обучения
Изучение второго языка в раннем возрасте…
• …стимулирует интеллектуальный рост ребенка и его умственное развитие. 
•  …развивает у  ребенка гибкость ума,  творческое мышление, умение воспринимать новый материал,  вызвает 

интерес к знаниям , улучшает восприятие литературного текста
• … положительно влияет на академические результаты, особенно в точных науках
•  … улучшает результаты в  развитии устной  речи,  поиске нестандартных оригинальных подходов к  решению 

проблем
• …развивает лингвистические способности 
• …открывает ребенку двери в другие культуры, помогает понять и оценить людей из других стран
•…готовит к успешной жизни  в  современном обществе.  Двуязычные дети могут  общаться с  более широким и 

разнообразным кругом людей 
•  …развивает уверенность в себе и чувство собственного достоинства, умение адаптироваться к  окружающей 

среде
•…помогает  детям  почувствовать  принадлежность  к  России  и  дает  возможность  участвовать  в  жизни 

русскоязычной общины, посещать  детские программы, концерты и спектакли
•…помогает сохранить мост между поколениями, если дедушки, бабушки и другие члены семьи говорят только на 

русском языке. 
•…даёт студентам преимущество при поступлении в университеты и колледжи
•…увеличивает возможности работы в областях, где знание нескольких языков необходимо
Почему Русский Язык? 
Русский Язык…
• …один из 5 официальных языков Организации Объединенных Наций (ООН)
• …один из самых распространенных . Более 300 000 000 человек в мире говорят по-русски (Beyer 2001)
• …один из главных языков для научных публикаций
• …важен в мире литературы и искусства
• …быстро приобретает важность в политическом и деловом мире
Подходит ли Русская Двуязычная Программа Вашему Ребенку?  Ответ ДА, если…
•  …вы цените европейскую систему образования,  обеспечивающую непрерывный,  последовательный учебный 

процесс
• …вы верите в пользу интернационального школьного коллектива, маленьких классов и индивидуального подхода 

к учащемуся
• … ваш русскоязычный ребенок идет в школу с ограниченными навыками английского языка, и вас волнует, как он 

воспримет учебный материал в классе, где обучение идет только на английском и сможет ли школа точно оценить его 
академический прогресс 

• …ваш ребенок сегодня говорит бегло на обоих языках и в настоящее время посещает детский сад или школу с 
преподаванием только на английском,  быстро теряя русские языковые навыки. Вас волнует, что ваш ребенок не будет 
говорить на языке, на котором вы говорите в семье

• …вы не говорите на русском языке дома, но хотели бы, чтобы ваш ребенок получил преимущество полноценного 
знания иностранного языка и разделил ваш интерес к русскому языку и культуре

• …вы полагаете, что знание русского языка и культуры расширит горизонты вашего ребенка и обеспечит большие 
возможности в XXI столетии

Что такое Чартерная Школа? 
Чартерная  школа  -это  альтернативный  тип  американской  государственной  школы.  Чартерная  школа  имеет 

большую степень свободы и автономии, чем традиционная государственная школа в плане выбора учебной программы и 
учителей.

Чартерные Школы – Частные?
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Чартерные  школы  пользуются  многими  преимуществами  частных  школ,  как  то:  маленькие  классы,  более 
обширный и углубленный учебный план и широкий диапазон дополнительных занятий. Тем не менее, чартерные школы 
остаются  государственными  и  полностью  финансируются  федеральным  и  благотворительными  фондами.  Чартерные 
школы не берут плату за обучение.

Поддержка 
Мы уже получили поддержку от: 
· Мэра Сан-Франциско Гавина Нюсома 
· Попечительского Совета Супервайзеров Сан-Франциско
· Конгрессмена Нэнси Пелози 
· Конгрессмена Тома Лантоса 
· Российского Консульства 
· Русского Центра 
· Городского Офиса Общественных Услуг (МОNS) 
· Калифорнийской Ассоциации Двуязычного Образования 
· Стэнфордского Университета - Калифорнийского Проекта по Изучению Иностранных Языков 
Сообщения и Последние События     
• Ходатайство «Спутникa» в настоящее время рассматривается различными Отделами Школьного Образования 

Сан-Франциско.  После завершения процесса обзора ряд  общественных слушаний состоится в сентябре/октябре 2006. 
Организаторы, сторонники инициативы, политические деятели и лидеры общины будут иметь возможность выступить в 
защиту «Спутникa».  Заключительное голосование состоится на последнем общественном слушании. Hеобходимо получить 
голоса 4 из 7 специальных уполномоченных (Members of the Board of Education) для одобрения инициативы «Спутник».

• Виктор Лизун, Генеральный Консул Российской Федерации в Сан-Франциско, поддержал Инициативу «Спутник» и 
отнёсся  к  программе  как  к  механизму  улучшения  отношений  между  Россией  и  Соединенными  Штатами  Америки  и 
продвижения российской культуры .

•  Программа «Спутник»  была представлена на рассмотрeние ключевым академическим и исследовательским 
организациям,  занимающимся  поблемами  двуязычного  образования:  Калифорнийской  Ассоциации  для  Двуязычного 
Образования (CABE), Центру Прикладной Лингвистики (САL) и Стэнфордскому Университету - Калифорнийскому Проекту 
по Изучению Иностранных Языков . Эти организации заявили о своей поддержке нашей программы. 

•  Организация  «Американский  Консул  по  Международному  Образованию»  (ACTR/ACCELS)  заверила  в  своей 
поддержке в разработке программы. 

•  Доктор  наук  Кэтрин  Линдхом-Лири,  одна  из  виднейших  исследователей  в  области  двуязычных  программ 
образования,  подтвердила  необходимость  инициативы,  утвердила  предложенную  академическую  программу  и  модель 
языкового погружения. Доктор Линдхом Лири дала согласие активно участововать в программе в роли Члена Правления 
школы.

•  Инициативная  группа  встретилась  с  Супервайзерaми Городского  Попечительского  Cовета  -  Файоной  Ма, 
Джейком Макголдриком, Россом Миркарими, Беваном Дафти, Мишелой Алиото-Пир. Инициатива получила положительный 
прием и поддержку от городских политиков. 

• Попечительский Совет  Сан-Франциско  рассмотрел  и  единодушно  поддержал  резолюцию,  представленную 
супервайзером Файоной Ма в поддержку создания Русской  Двуязычной программы , основанной на европейских методах 
обучения. 

• Мэр Сан Франциско Гавин Нюсом поддерживает нашу инициативу.  Мэр полагает, что предложенная программа 
не только сохранит язык в пределах Русскоязычной общины, но также поможет другим общинам города познакомиться с 
русским языком и культурой.

Русские в Европе
"Русская поэзия в Австрии"

 04.06.2006., "Австрия, говорящая по-русски" 
 
11  мая  состоялось  открытие  литературного  клуба  "Русская  поэзия  в  Австрии"  в  Российском  центре  науки  и 

культуры в Вене (РЦНК). Идея создания такого клуба давно ощущалась в атмосфере венской культурной жизни россиян и 
особенно в жизни РЦНК, организовавшего за последние годы ряд поэтических вечеров, прошедших с большим успехом.

Значительным  событием  в  жизни  русского  зарубежья  явилось  проведение  "Росзарубежцентром"  совместно  с 
"Литературной газетой" поэтического конкурса среди соотечественников, живущих за рубежом. Он получил широкий отклик: 
десятки людей, живущих в разных странах и пишущих на русском языке, прислали свои стихи. Отрадно, что русские поэты 
Мария Королёва и Виктор Клыков, живущие в Австрии, открывают сборник стихов победителей этого конкурса "Я ни с кем 
никогда не расстанусь!..",  изданный в Москве в 2005г.  На их поэтический вечер в РЦНК в феврале этого года пришло 
столько любителей поэзии, что пришлось открывать второй зал. На вечере было также много соотечественников, пишущих 
стихи. Они хотели и хотят продолжения поэтического общения на великом русском языке.
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"Русская традиция" устраивает "Русский день"
 04.05.2006., Радио Прага

 Елена ЯРОШЕВСКАЯ
Марина,  первый  вопрос,  как  старой  знакомой,  с  которой  долго  не 

виделись: Что нового у «Русской традиции»?
-  «Русская  традиция»  много  лет  объединяет  русскую  диаспору,  и  мы 

проводим  довольно  много  мероприятий,  ряд  из  них  поддерживается 
правительством  Чешской  Республики,  и  это  для  нас  особенно  ценно.  Среди 
«живых» мероприятий, которые «Русская традиция» проведет в июне, могу сказать, 
что  мы  стали  организатором  очень  интересной  акции  в  рамках  кукольного 
фестиваля.  Это  ежегодный  традиционный  фестиваль,  который  проходит 
традиционно в Праге с первого по десятое июня.

Из официального сообщения
 01.06.2006. , "Русская мысль"

 Андрей ГУЛЬЦЕВ
15 мая Комитет гражданских свобод,  правосудия и внутренних  дел Европарламента утвердил доклад первого 

русского  депутата  (избранного  от  Латвии)  Татьяны  Жданок  «Рамочная  стратегия  ЕС  в  сфере  недискриминации  и 
обеспечении  равных  возможностей».  Доклад  был  подготовлен  по  поручению  Европарламента  и  посвящен  стратегии 
действий  ЕС  в  области  защиты  жителей  Союза  от  различных  видов  дискриминации,  в  частности,  действиям  ЕС  в 
предстоящий «Год равных возможностей» (2007).

В качестве идеальной стратегической цели политики ЕС в области недискриминации названо пропорциональное 
представительство  разных  групп  населения  ЕС  во  всех  сферах  жизни,  в  том  числе  в  политике  и  государственном 
управлении.

Голосование  по  докладу  прошло  при  практическом  единодушии  депутатов  –  из  50  членов  Комитета  против 
принятия  доклада  проголосовало  только  трое.  Латвийский  депутат  Гиртс  Кристовскис  подал  множество  поправок, 
предусматривавших механическое удаление любых упоминаний о проблемах латвийских не-граждан (475 тысяч только 
русскоязычного населения Латвии), но подобный подход не нашел понимания у членов Комитета, и поправки Кристовскиса 
не были поддержаны.

За сухими строчками этого официального сообщения скрывается боль и надежда на лучшее более миллиона 
бесправных жителей Европы.

Миграция. Демография. Гражданство.
Мигранта посадят за парту

04.06.2006., Москва, Вести.UZ.  
«Мы должны создать  все  необходимые условия  для  полноценного 

включения  мигрантов  в  жизнь.  Это,  прежде  всего,  совместимость  их 
образовательного  уровня,  их  подготовленность  к  тому,  чтобы жить  в  новых 
условиях»,  -  заявил первый вице-премьер  Дмитрий  Медведев  на  встрече  с 
министрами стран «большой восьмерки» в Москве.

По его словам,  активные миграционные потоки «иногда приводят к 
таким серьезнейшим бедам,  как  расовая и культурная рознь,  экстремизм,  и 
этим влияниям подвержены практически все страны».

«Только  образование  способно  сгладить  существенные  различия  в 
поведении людей, которые приводят к таким межличностным конфликтам», - 
подчеркнул Д. Медведев.

В  этой  связи  он  добавил,  что  Россия  обязательно  создаст  такие 
программы, которые будут способствовать социально-культурной и образовательной адаптации мигрантов.

По  словам  Д.  Медведева,  Россия  традиционно  стремится  играть  активную  роль  в  выработке  приоритетов 
глобального  образования  и  хорошо  понимает,  что  работа  на  международной  образовательной  площадке  развивает  и 
усиливает «наши собственные меры, наши собственные представления о том, каким должно быть российское образование 
в ХХI веке».

«Для нас самыми важными, наверное, являются две вещи: мы хотели бы, чтобы российское образование было 
открытым  и  интегрированным  в  глобальное  образовательное  пространство»,  -  сказал  он,  добавив,  что  Россия 
рассматривает образование как одно из условий инновационного развития.

«Видим его как фундаментальное средство достижения не только экономического и технологического прогресса, 
но и социального и гражданского мира, средство преодоления межкультурных противоречий, которые мешают устойчивому 
развитию на нашей планете», - сказал первый вице-премьер.

Д.  Медведев назвал проблемы,  наиболее  актуальные,  по его мнению,  не только для России,  но  и для всего 
мирового сообщества.

«Сегодня, в период, когда все мы заинтересованы в интеграции в мировые научные и образовательные процессы, 
крайне важной является проблема совместимости стандартов образования», - отметил он.
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По мнению первого вице-премьера, в сфере профессионального образования необходимо обеспечить признание 
квалификаций на международном рынке труда. «Только так мы можем сопоставить наши потенциалы, развивать экономики 
наших стран», - сказал он.

Проблемой исключительной важности Д. Медведев назвал вопрос международной кооперации исследовательских 
центров и университетов.

«Эта тема связана с необходимостью снять существующие до сих пор административные и организационные 
барьеры,  для  того  чтобы  обеспечить  свободный  переток  кадров,  мобильность  исследователей,  преподавателей, 
студентов», - сказал он.

Все эти вопросы, отметил Д. Медведев, будут обсуждаться на саммите «большой восьмерки» в июле в Санкт-
Петербурге.

Также Россия намерена поставить на саммите вопрос о реализации программы ООН «Образование для всех», 
которая предусматривает обеспечение всеобщей грамотности, напомнил первый вице-премьер.

«Россия  является  участницей  этой  программы.  Мы  и  дальше  предполагаем  участвовать  в  ее  реализации  и 
вносить в нее собственный соразмерный вклад», - подчеркнул он.

Первый  вице-премьер  напомнил,  что  основные  темы  предстоящего  саммита  -  энергетическая  безопасность, 
борьба с инфекционными заболеваниями и образование - тесно связаны друг с другом и работают на одну стратегическую 
цель - повышение качества жизни людей, устойчивого социально-экономического развития всей цивилизации.

«Мы готовы к самой тесной кооперации по всем трем направлениям, и, безусловно, в сфере образования готовы к 
сотрудничеству», - заключил Д. Медведев.

Иммиграция из Средней Азии: общие вопросы и решения для России и 
Казахстана
Публикуемая ниже статья г.Я. Бутакова «Иммиграция из Средней Азии: общие вопросы и решения для России  

и  Казахстана»,  поднимает  ряд  проблем,  связанных  с  нелегальной  миграцией.  К  сожалению,  автор,  живущий   в  
Казахстане, не совсем точно интерпретирует, на наш взгляд, ряд положений и позиций российских специалистов в  
области  миграции  и  демографии.  Например,  он  утверждает,  что  «…  старение  населения   …  в  России  не  
наблюдается…». Однако, известный в России демограф, доктор наук  Перевезенцев В.И. считает, что через 10-20 лет в  
России на 100 миллионов жителей 40% будут в возрасте 60лет. Это будет всероссийский Дом престарелых. Что сейчас  
рождаемость падает по 1миллиону ежегодно, а  с повзрослением  родоспособного населения произойдет ещё больший  
упадок.  Численность женщин сократится почти на половину  и через несколько лет   рождаемость снизится до 1,5  
миллиона. А это катастрофа.  

Тем  ни  менее,   предложения  Я.  Бутакова  по  решению  проблем  незаконной  трудовой  миграции  за  счёт  
ускорения развития и социально-экономической модернизации государств Средней Азии с помощью «…"протектората",  
т.е. защиты и покровительства в подлинном смысле этих слов…» со стороны    России и Казахстана представляет  
определённый интерес.

 Приятно отметить, что его предложение по созданию   совместных "вербовочных бюро", перекликается с  
позицией Института стран СНГ по созданию миграционных подразделений, с полным подчинением ФМС России, при  
консульских  отделах  российских посольств  в странах постсоветского пространства.

05.06.2006, ЦентрАзия 
Ярослав Бутаков

События во Франции в конце прошлого года привлекли особое внимание общественности к вопросам иммиграции, 
межнациональных и межконфессиональных отношений и толерантности. Реакция российских общественных кругов на эти 
события была далеко  неоднозначной.  Государственные структуры,  ответственные за выработку  политики  в  отношении 
иммиграции, оказались в растерянности.

Это  отчетливо  выразилось  в  предложении  Федеральной  миграционной  службы  по  легализации  незаконной 
миграции. Согласно сделанному 8 ноября 2005 г.  заявлению начальника управления внешней трудовой деятельностью 
ФМС РФ Вячеслава Поставнина,  вид на жительство в  России до конца 2006 г.  должны получить порядка 1 миллиона 
незаконных иммигрантов. И политика в этом направлении начала было проводиться. В последнее время она замедлилась 
просто по причинам,  типичным для российского чиновничества -  если нет  внешнего повода для шевеления,  можно не 
делать ничего.

Неадекватность мер, подобных провозглашенной, видна хотя бы из того, что беспорядки во Франции устраивались 
французскими  гражданами.  Таким  образом,  одно  лишь  облегчение  получения  иммигрантами  вида  на  жительство  и 
гражданства в стране пребывания не может решить проблемы их социокультурной адаптации и интеграции в принимающий 
социум.

В  России,  как  известно,  проблема  иммиграции  накладывается  на  кризис  депопуляции  коренного  населения. 
Согласно самым оптимистическим прогнозам, численность населения России будет продолжать сокращаться примерно на 
400-500  тыс.  человек в  год (а  по  самым пессимистическим -  почти  на  1,5  млн.).  Соответственно,  если не  произойдет 
демографического перелома, России потребуется приток трудовых ресурсов извне. Причем, поскольку провозглашенные 
президентом России меры по поощрению рождаемости скажутся на увеличении трудоспособного населения не раньше, чем 
через 18-20 лет, проблема нехватки трудовых ресурсов останется актуальной для России ближайшие минимум два десятка 
лет.

Правда,  эксперты,  предлагающие  решать  данную  проблему  исключительно  за  счет  иммиграции,  склонны  не 
придавать значения тому факту, что убыль населения и убыль трудоспособного населения - две принципиально разные 
вещи. О последнем можно с уверенностью говорить только в том случае, если имеет место старение населения, чего в 
России не наблюдается.

Между тем, есть другой тревожащий факт - уменьшение средней продолжительности жизни в России, повышение 
смертности среди категорий населения трудоспособного возраста, что фактически сближает те две "разности", о которых 
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сказано выше. Таким образом, меры по преодолению кризиса депопуляции должны базироваться не только на поощрении 
рождаемости, но и, пожалуй, даже в первую очередь - на создании благоприятных социальных условий для повышения 
продолжительности жизни, снижения смертности и реального удлинения периода трудоспособности.

Но даже если все эти проблемы действительно будут в ближайшей перспективе решены, проблема иммиграции 
все  равно  останется  актуальной  на  неопределенный  период.  Она  будет  вновь  и  вновь  воспроизводиться  фактором 
неравенства социально-экономического развития, уровня и условий жизни в различных странах. Всегда будет существовать 
тенденция к перемещению населения из бедных и нестабильных регионов Земли в более богатые и спокойные. Вот почему 
я говорю, что проблема иммиграции, в п.о. (в первую очередь,- Ред)нелегальной, общая для России и для Казахстана. 
Успешное  экономическое  развитие  Казахстана  и  его  политическая  атмосфера,  выгодно  отличающая  Казахстан  от 
большинства его соседей, остро ставят эту проблему перед Казахстаном.

"Южный пояс" Казахстана - среднеазиатские страны(1), а также Афганистан - регион политической нестабильности 
и  социальной  неустроенности.  Это  постоянно  тлеющий  очаг  пульсирующей  миграции  в  более  северные  страны.  В 
зависимости от обстановки, миграция оттуда то усиливается, то ослабевает, но ожидать ее прекращения в ближайшие годы 
не приходится.

Широкий набор событий может привести к увеличению миграционного потока из этого региона. Это и очередное 
обострение политической обстановки в Кыргызстане, и новый виток гражданского противостояния в Таджикистане, и какой-
нибудь новый взрыв беспорядков в Узбекистане, и вполне вероятный (в силу множества причин) социально-политический 
обвал в Туркменистане, и вспышка экстремизма в Афганистане. Каждая страна "южного пояса" является пока потенциально 
взрывоопасной.

К политическим причинам следует добавить экологические: продолжающуюся аридизацию климата Средней Азии 
и рост нехватки водных ресурсов региона вкупе с развивающимся перенаселением Ферганской долины и других оазисов, 
природную  катастрофу  в  районе  Арала  и  т.д.  Надо  ли  говорить,  что  действие  любого  из  перечисленных  факторов 
неизбежно приведет к резкому возрастанию потока мигрантов. А первая страна на их пути -  Казахстан, обладающий в 
определенном смысле большей привлекательностью, чем Россия, в первую очередь - благодаря своей территориальной 
близости  и  более  привычному  для  них  этнокультурному  климату.  Поневоле  Казахстан  примет  на  себя  первый  удар 
среднеазиатской миграционной волны, а Россия - только второй.

Есть  и  еще  один  фактор,  который  стимулирует  нелегальную  иммиграцию  в  успешные  страны.  Это  -  эгоизм 
частного бизнеса. Многие предприниматели предпочитают экономить путем найма дешевой и бесправной рабочей силы. 
Причем  эта  тенденция  тем  сильнее,  чем  интенсивнее  экономическое  развитие,  что  также  актуализирует  указанную 
проблему  перед  Казахстаном.  Вытеснение  коренных  граждан  мигрантами  из  сферы малоквалифицированного  труда  - 
общее  явление  почти  для  всех  развитых  стран.  Поэтому  решение  проблемы  нелегальной  иммиграции  может  быть 
успешным  лишь  в  контексте  общей  государственной  политики  по  обеспечению  занятости  собственных  граждан  и  по 
поддержке предпринимательства.

Совершенно очевидно, что самым оптимальным превентивным решением данной проблемы стало бы содействие 
экономическому развитию и политической стабилизации в странах Средней Азии. Причем, поскольку Казахстан и Россия, в 
силу перечисленных выше причин,  являются  государствами,  наиболее  заинтересованными в  этих процессах,  от  них  и 
следует ожидать действенных и согласованных мер в данном направлении.

Многое  здесь  уже  делается.  Однако  проводимое  содействие  странам  Средней  Азии  остается  несистемным 
реагированием.  Это,  как  правило,  отдельные  экономические  проекты,  не  способные  быстро  и  качественно  изменить 
ситуацию к лучшему. Кроме того, они, чаще всего, направлены на удовлетворение интересов отдельных бизнес-групп и не 
подразумевают под собой комплексного поднятия благосостояния всех слоев населения и реализации общенациональных 
интересов.

Для успешного решения поставленных вопросов цель должна быть поставлена по-иному: поэтапное поднятие, в 
течение определенного периода времени, социально-экономического уровня среднеазиатских стран до уровня Казахстана и 
России (говорю так, потому что уровень наших двух стран сопоставим). Причем это должен быть именно плановый процесс 
в рамках межгосударственных программ: как бы нам не нравилось с советских времен слово "планирование", без него не 
обойдешься при реализации долгосрочных проектов.

Иммиграция  -  всего  лишь  симптом неблагополучия.  Лечение  же  должно  быть  направлено  на  ликвидацию не 
симптомов, а причин болезни. Надо ли распространяться о том, что осуществление мер, подобных изложенным, будет 
способствовать решению не одной только проблемы миграции, но комплексному решению очень многих проблем региона, а 
также принесет ощутимую экономическую выгоду странам, готовым взять на себя ответственность за реализацию такого 
проекта.

Эти страны, конечно же, Казахстан и Россия. Их долговременное сотрудничество по реализации такого проекта 
содействия  развитию Средней  Азии  я  бы  обозначил  словом "совместный  протекторат",  не  вкладывая,  естественно,  в 
понятие "протекторат" какого-то уничижительного "колониального" смысла.

Ускорение  развития  и  социально-экономическая  модернизация  государств  Средней  Азии  не  могут  быть 
успешными  без  параллельного  совершенствования  политической  системы,  призванного  смягчить  неизбежные 
диспропорции  такого  процесса.  И  здесь,  очевидно,  что  Россия  и  Казахстан  представляются  государствами,  наиболее 
подготовленными к предоставлению странам Средней Азии гарантий такого совершенствования. Вот почему я и считаю 
возможным говорить о "протекторате", т.е. защите и покровительстве в подлинном смысле этих слов.

В  конечном  итоге,  успешная  реализация  программы  подъема  Средней  Азии  должна  создать  условия  для 
интеграции  всех  задействованных  в  этом процессе  субъектов  в  сообщество  развитых равных суверенных  государств, 
подобное Евросоюзу. Такая цель является, на мой взгляд, достаточным основанием к разработке практических мер в духе 
изложенного.

Изложу здесь одну из таких практических мер. В период реализации программы будут продолжать действовать 
многие дестабилизирующие факторы, которые потребуется смягчать. Одним из таких факторов какое-то время останется 
нелегальная  иммиграция.  Понятно,  что  частичная  легализация  незаконной  миграции  тоже  входит  в  арсенал 
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государственных  средств.  Только  она  должна  осуществляться  не  спонтанно  и  хаотично,  как  это,  в  порыве 
"административного восторга", предлагает ФМС РФ.

"Легализовывать" мигрантов необходимо уже в начале их пути, в стране отбытия. Задачу такого рода могли бы 
выполнять  "вербовочные  бюро",  действующие  на  основе  межгосударственных  соглашений  и  выполняющие  заявки 
работодателей (частных и государственных) страны-реципиента на контингент рабочей силы. Естественно, такие заявки 
должны корректироваться и утверждаться правительством принимающей страны в соответствии со своей миграционной 
политикой и согласовываться с правительством страны-"донора".

Такая  система  имеет  выгоды  и  в  плане  установления  государственного  контроля  над  частью  неучтенных, 
"теневых"  финансовых  средств.  Фирмы,  делающие  заявку  на  иностранную рабсилу,  становятся  обязанными  выделять 
конкретные и определенные суммы на переселение и обустройство рабочих. Эти средства распределяются мигрантам 
опять же через межгосударственные вербовочные органы. Любой другой механизм привлечения трудовых ресурсов из-за 
рубежа влечет за собой суровые санкции по отношению к работодателю.

Проще говоря, неустранимый в ближайшие годы процесс миграции из Средней Азии в Россию и Казахстан должен 
быть  не  стихийным,  а  строго  регламентируемым,  совершаемым  в  соответствии  с  планами  экономического  развития, 
обрисованными выше. Между государствами заключаются соглашения о количестве ежегодного контингента временных 
переселенцев. Все они проходят регистрацию через "вербовочные бюро" и получают годичную, с правом продления, визу 
страны-реципиента, что отнюдь не означает возможности остаться в ней на ПМЖ, тем более - получить гражданство. По 
истечении трудового контракта все такие мигранты должны возвращаться на родину. Ответственность за нелегальных, 
незарегистрированных  мигрантов  при  такой  системе  целиком  и  полностью  ложится  на  страну  -  "донора"  как  на  не 
выполнившую условия межгосударственного соглашения.

Отслеживая  политическую  обстановку  в  Казахстане,  можно  предположить,  что  Казахстан  имеет  все  шансы 
быстрее и лучше найти решение проблемы нелегальной иммиграции, чем Россия.

Во-первых, в РФ решение очень многих проблем затруднено политической ангажированностью части элит. Та же 
проблема нелегальной иммиграции превратилась в повод для раздувания политических кампаний с целью дискредитации 
противников,  и  теперь  то  или  иное  определенное  отношение  к  данной  проблеме  легко  может  быть  представлено  как 
показатель общей политической позиции, что затрудняет поиск приемлемого решения на основе общественного консенсуса. 
Хотя  проблема  не  политическая,  а  чисто  социальная.  В  Казахстане  же,  где,  в  отличие  от  России,  господствует 
прагматический, а не идеологический подход к решению государственных проблем, такого случиться не должно.

Во-вторых, в Казахстане более успешно внедряется социальная ответственность бизнеса, поэтому нет оснований 
ожидать  такого  мощного  лоббирования  интересов  предпринимательских  кругов,  заинтересованных  в  импорте  дешевой 
рабочей силы в ущерб занятости коренных граждан, как это наблюдается в России.

Казахстан может стать моделью решения вопросов иммиграции и в таком важном аспекте как социокультурная 
адаптация  легальных  мигрантов.  У  Казахстана,  с  его  многонациональным  и  многоконфессиональным  народом,  с 
господствующим духом толерантности, для этого есть самые благоприятные возможности.

Столь важная для обеих стран проблема китайской иммиграции также может быть решена только совместными 
усилиями.  В  то  же  время,  предложенные  механизмы  межгосударственного  регулирования  потоков  трудовой  миграции 
смогут быть, при наличии доброй воли соответствующих государств, эффективно задействованы и в рамках центрально-
восточноазиатских интеграционных механизмов, включающих в себя ШОС и другие организации сотрудничества данного 
региона.

Примечания:
1.  Автор использует  термин "Средняя Азия"  в том значении,  в каком он применялся в  советской географии - 

Узбекистан, Киргизия, Таджикистан, Туркмения. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

106



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29 мая. Министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов принял участие во встрече министров иностранных дел 

государств – участников Движения неприсоединения, которая проходила в Малайзии.
30  мая. Глава  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  Рене  ван  дер  Линден.  принял  участие  в 

выездном заседании Постоянного комитета ПАСЕ в Москве. Ван дер Линден в ходе визита в Москву отметил, что помощь 
со стороны Совета Европы белорусской оппозиции будет продолжаться. «Мы будем приглашать белорусских студентов на 
обучение в Европу, продолжим диалог с некоммерческими организациями и оппозиционными партиями в Белоруссии", — 
заявил глава ПАСЕ.

31 мая. Вице-премьер Белоруссии Андрей Кобяков информировал парламентариев и общественность о том, что 
первые  четыре  месяца  2006  г.  продемонстрировали  дальнейшее  динамичное  развитие  белорусской  экономики.  Как 
сообщил  Кобяков,  за  январь-апрель  с.г.  были  выполнены  14  из  16  утвержденных  макроэкономических  показателей. 
Исключение составили показатели по импорту и снижению энергоемкости ВВП. Темп роста ВВП, по его словам, составил 
110,3%.

1  июня. По  официальным  данным  белорусской  стороны  международные  резервные  активы  Белоруссии 
увеличились за январь-май 2006 г. на 1,4% и составили на 1314,5 млн. долларов США (инвалюта - 1075,3 млн. долл., 
монетарное золото - 238,3 млн. долл., прочие активы - 0,9 млн. долл.).

1  июня. В  Белоруссии  таможенники  задержали  девять  грузовиков,  которые  следовали  транзитом  в 
Калининградскую область России.

1 июня. Члены делегации белорусской радикальной оппозиции в Берлине передали федеральному канцлеру ФРГ 
Ангеле Меркель обращение с просьбой рассмотреть на саммите «большой восьмерки» в Санкт-Петербурге белорусский 
вопрос. 

1 июня. В Белоруссии повышен тариф на тепловую энергию для нужд отопления и горячего водоснабжения. 
1  июня. Белорусская  делегация  во  главе  с  министром  энергетики  Александром  Озерцом  провела  в  Москве 

очередной раунд переговоров с «Газпромом» по вопросам импорта российского газа в республику. Никаких конкретных 
договоренностей стороны не достигли.

1 июня. В Минске состоялись консультации между министерствами иностранных дел Белоруссии и России по 
проблеме взаимодействия двух стран в рамках 61-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. 

1  июня. Заместитель  председателя  БСДП  (Грамада)  Анатолий  Левкович  заявил,  что  партия  до  сих  пор  не 
разделяет стратегии объединенных демократических сил в отношении выдвижения единого кандидата в президенты от 
оппозиции.  По  его  мнению,  коалиция объединенных  оппозиционных структур  вместе  сделала  то,  что  БСДП (Грамада) 
сделала практически в одиночку.

1  июня. МИД  РБ  сообщил,  что  запрет  на  пролет  американских  и  канадских  самолетов  над  территорией 
Белоруссии будет избирательным: для гражданских самолетов и лайнера президента США никаких ограничений вводиться 
не будет. 

1 июня. Председателя Совета республики НС Белоруссии Геннадий Новицкий прибыл с рабочим визитом в ФРГ.
2  июня. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  подписал  указ  «О  некоторых  мерах  государственной 

поддержки развития туризма в Республике Беларусь». Документ направлен на активизацию иностранного туризма за счет 
снижения  стоимости  услуг  по  организации  путешествий  на  территории  Белоруссии  и  поддержку  национальной 
туриндустрии.

2 июня. В Минске прошел финал V Национального конкурса красоты «Мисс Беларусь-2006». Самой красивой 
девушкой Белоруссии была признана жительница Могилева Екатерина Литвинова. 

2 июня. Министр иностранных дел России Сергей Лавров награжден президентом Белоруссии орденом Дружбы 
народов.  Этой  награды  Лавров  удостоен  «за  значительный  вклад  в  укрепление  дружественных  отношений  и 
сотрудничества между Беларусью и Россией, а также в строительство Союзного государства». 

2 июня. Инициативная группа ветеранов КПБ и ПКБ призвала членов двух коммунистических партий Белоруссии 
провести совместные собрания и избрать делегатов на «воссоединительный» съезд. 

2  июня. Состоялся  телефонный  разговор  президента  России  Владимира  Путина  с  президентом  Белоруссии 
Александром  Лукашенко.  Главы  государств  обсудили  вопросы  подготовки  предстоящих  саммитов  Евразийского 
экономического сообщества (ЕврАзЭС) и Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

5 июня. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский заявил о том, что республика готова платить рыночную 
стоимость российский газ, но призывает при этом учитывать ряд факторов. 

5 июня. В интервью «НГ» глава Счетной палаты России Сергей Степашин заявил, что Белоруссия уже не та, какой 
она  была  5-6  лет  назад.  Если  тогда  большая  часть  белорусского  народа  говорила  о  том,  что  они  готовы не  просто 
объединиться,  а  войти  в  состав  России,  то  сегодня  сторонников  такого  варианта  -  меньшинство.  Дальше,  по  мнению 
Степашина, будет еще меньше. 

5  июня. Правительство  России  приняло  решение  о  разработке  программы  Союзного  государства 
"Совершенствование  системы  обеспечения  населения  и  отраслей  экономики  Российской  Федерации  и  Республики 
Беларусь  информацией  о  сложившихся  и  прогнозируемых  погодно-климатических  условиях,  состоянии  и  загрязнении 
природной среды" на 2007-2011 гг.

6 июня. На состоявшемся заседании политического совета объединенных структур белорусской оппозиции (ОДС) 
обсуждение  перспектив  объединения  вылилось  в  острую  дискуссию.  Александр  Милинкевич  по  итогам  заседания 
подчеркнул, что в политсовете назрел кризис.
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6 июня. Законопроект о внесении дополнений в Уголовный кодекс Белоруссии, предусматривающий усиление 
ответственности  за  искажение  отчетных  данных  во  всех  сферах  экономики,  был  принят  в  первом чтении  депутатами 
Палаты представителей Национального собрания.

6 июня. Самолет дежурного звена ВВС-ПВО Белоруссии Су-25 принудил к посадке на военный аэродром «Лида» 
легкомоторный самолет, нарушивший литовско-белорусскую границу. Самолет-нарушитель пилотировал гражданин Литвы. 
Российская система ПВО контролировала полет литовского ЛА.

6 июня. Президент РБ Александр Лукашенко подписал указ об освобождении товаров, предоставляемых Китаем в 
качестве безвозмездной помощи, от налогообложения, пошлин и сборов. 

7  июня. Александр  Лукашенко  встретился  с  руководителем Торгово-промышленной  палаты  России  Евгением 
Примаковым. Примаков проинформировал главу белорусского государства о развитии экономической ситуации в России и 
отметил, что в настоящее время имеются все условия для экономического сближения Белоруссии и России.

7 июня. В Минске открылось 43-е заседание Совета руководителей таможенных ведомств государств - участников 
Содружества. Состоялось также заседание Совета таможенных служб ЕврАзЭС. 

7 июня. Бюро по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ опубликовало отчет о президентских 
выборах  в  Белоруссии.  Согласно  этого  документа,  проведение  президентской  кампании  не  соответствовало 
обязательствам ОБСЕ в области демократических выборов, был нарушен принцип беспрепятственного доступа к СМИ для 
всех политических группировок и лиц, не были соблюдены гарантированные конституцией РБ гражданские и политические 
права.

8 июня. В Минске подготовлен список официальных лиц Евросоюза и США, которым временно запрещен въезд в 
Белоруссию. Огласке список не придается.

8  июня. Правительство  России  дало  разрешение  министерству  обороны  осуществить  запуск  с  космодрома 
Байконур белорусского спутника «БелКА».

8 июня.  В Минск с визитом прибыла делегация Алтайского края России под руководством главы администрации 
Александра Карлина.

11 июня. Российские военные прибыли  на территорию Белоруссии для участия в совместных учениях «Щит 
Союза-2006» со своей бронетанковой техникой, оружием, средствами связи и ГСМ. 

12 июня. В МВД Белоруссии сообщили, что список лиц, въезд которым запрещен на территорию республики, 
пополнился новыми фамилиями. Это лица, нарушившие государственную границу Белоруссии, освободившиеся из мест 
лишения свободы,  лица, депортированные из РБ,  а также иностранцы,  которые были задержаны на дорогах во время 
вождения автомобиля в нетрезвом состоянии.

12 июня. Центризбирком Белоруссии подтвердил предварительную дату выборов в местные советы депутатов - 
14 января 2007 г. На предстоящих выборах предстоит сформировать 1607 местных советов депутатов. 

12 июня. В Вене прошло межсессионное заседание белорусско-австрийской комиссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству.  

13 июня. Председатель концерна госконцерна «Белнефтехим» Александр Боровский заявил о том, что концерн 
откроет собственный торговый дом в Пекине в течение двух месяцев. Открытие торгового дома, по словам Боровского, 
позволит значительно расширить сотрудничество Белоруссии и КНР в нефтехимической сфере.

Трансформация политики Минска в преддверии газовой войны
Александр Фадеев

В самом начале  июня  в  Москве  прошли переговоры белорусских  чиновников,  отвечающих за энергетическую 
сферу, с руководством «Газпрома». Никаких конкретных результатов этот очередной раунд переговоров, как и ожидалось, 
не дал. Правда, белорусская сторона формально согласилась с тем, что и для Белоруссии цена на импортируемый из 
России  природный газ  может  стать  рыночной.  Но  с  учетом неких  факторов  (использование  активов  «Белтрансгаза»  в 
транспортировке  экспортных  объемов  газа,  доступа  к  российским  месторождениям  и  газопроводам,  развитие  системы 
хранилищ газа для России на территории Белоруссии), которые способны влиять на ценообразование, Минск надеется, что 
повышение цены не будет существенным. Более того, премьер-министр республики Сергей Сидорский недвусмысленно 
продемонстрировал намерение перевести переговоры из плоскости двух договаривающихся субъектов хозяйствования на 
высший правительственный уровень, т.е. политизировать их. Последнее, в общем, свидетельствует о том, что властная 
элита  Белоруссии  не  надеется  на  благополучный исход переговоров  министерства  энергетики  РБ и «Белтрансгаза»  с 
«Газпромом» и попытается действовать через голову его топ менеджеров.

Что касается предложения белорусской стороны по получению доступа к российским газовым месторождениям и 
добычи газа на них в объемах до 15 млрд. куб. м в год с транспортировкой по территории РФ, то Государственная Дума, как 
известно, мудро ушла от ратификации договора и транзитного протокола к Энергетической хартии, апеллировать к которым 
могла бы, в том числе, и Белоруссия. Президент Владимир Путин и российское правительство придерживаются политики, 
которая отвечает национальным интересам нашей страны и не предусматривает свободный доступ иностранных компаний 
к месторождениям и системам транспортировки полезных ископаемых на территории России. 

Есть  в  этом вопросе  отдельные  исключения,  но  они  в  плане  открытия  для  России  потребительских  рынков, 
инвестиций и по другим аспектам крайне выгодны российской стороне и были сделаны в пользу мощных структур стран-
лидеров мировой экономики: США, Германии и Соединенного Королевства. Хозяйственный комплекс и инвестиционные 
потенции  малого  государства,  которым  является  Белоруссия,  с  ними  совершенно  не  сравнимы,  готовности  допустить 
Россию  на  свой  рынок  потребления  энергоресурсов  республиканское  руководство  не  демонстрирует,  и  поэтому 
предложения, сформулированные Минском, вряд ли заинтересуют «Газпром» и российское правительство.

Сегодня многими политологами и средствами массовой информации муссируется вопрос о скрытом политическом 
давлении России с использованием ценовых рычагов на союзную Белоруссию, о «выкручивании рук» и понуждении ее к 
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более  тесному союзу  или  даже к  вхождению в  состав  Федерации.  Отдельные представители экспертного  сообщества 
пришли к выводу о том, что Кремль решил в отношениях с Белоруссией сменить «пряник» на «кнут». 

Этот  поворот  в  российской  политике  оправдывается  тем,  что  многолетнее  дотирование  Россией  белорусской 
экономики (а только по газу, исходя из европейских цен на голубое топливо, Россия дотирует республику в объеме 6 млрд. 
долларов США в год),  предоставление иных льгот, открытие российского рынка для белорусских товаров не привели к 
интенсификации строительства фундамента Союзного государства, не принесли ощутимых выгод российской экономике. 
Кроме  того,  эти  масштабные  финансовые,  экономические,  тарифные  и  иные  уступки  режиму  Александра  Лукашенко 
делались  за  счет  госбюджета  России,  производились  из  кармана  российских  налогоплательщиков  и  фондов  развития 
субъектов хозяйствования (того же «Газпрома»).

Есть и другой важный аргумент, суть которого состоит в том, что Россия обязалась гарантировать безопасность и 
оборону  Белоруссии  от  потенциальной  внешней  агрессии,  взяла  республику  под  свой  ядерный  «зонтик».  Белорусская 
сторона остро нуждается в вооруженной защите, военно-технической помощи, которые предоставляет ей (большей частью 
безвозмездно)  Россия.  Две  российские  базы на  территории Белоруссии,  согласно  этому взгляду,  столь  же  важны для 
повышения обороноспособности  республики,  как  и  для России.  Поэтому  белорусское  руководство  не  вправе  ждать  от 
России установления какого-то особого режима благоприятствования и дополнительных преференций в связи с отказом 
Минска от вхождения во всевозможные (в первую очередь военно-политические) МПО, направленные против Москвы.

Сценарий возможных действий в случае повышения цен на российские энергоресурсы с 2007 года у Белоруссии, 
очевидно,  уже  разработан.  Он  включает  не  только  резкое  сокращение  энергозатрат,  развитие  импортозамещающих 
производств  и  переход  на  альтернативные  источники  энергии  в  экономике,  но  встречные  жесткие  меры  (тарифные, 
налоговые, таможенные и иные) в адрес России. Не исключено, что белорусская сторона начнет затягивать ввод в строй 
минской и оршанской газокомпрессорных станций,  что не позволит России увеличить прокачку газа через белорусский 
участок экспортного трубопровода «Ямал – З.Европа» до объема 33 млрд. куб. м в год. (Напомним, что в прошлом году 
Россия экспортировала по всем сетям через территорию РБ 40,8 млрд. кубов газа).

Перспективы негативных  последствий  для  экономики  Белоруссии  от  действий  российской  стороны заставили 
Александра  Лукашенко  срочно  начать  разводку  полномочий,  а  главное  ответственности  за  состояние  хозяйственного 
комплекса республики. Под видом придания большей самостоятельности правительству глава белорусского государства 
пытается возложить всю полноту ответственности за возможное ухудшение экономической ситуации на премьер-министра 
Сергея Сидорского и членов кабинета.

Есть  у  Минска  в  контексте  газовой  войны,  как  представляется,  искушение  обвинить  Россию в  игнорировании 
Договора 1999 года о создании российско-белорусского Союзного государства, заявить о своем выходе из этого процесса. В 
администрации президента Лукашенко запущена идея дальнейшей активизации отстаивания суверенного национального 

государства. Многим в Минске кажется, что эта идея способна объединить граждан и 
различные  политические  силы  внутри  республики,  включая  группы  умеренных 
оппозиционеров,  в  единый  национально-патриотический  лагерь  во  главе  с 
харизматическим лидером – Александром Лукашенко.

Специфика рефлексии любого общества на кризисную ситуацию во многом 
определяется  историческими  условиями  его  развития.  В  молодом  белорусском 
государстве  после  обретения  независимости  устоялось  представление  о  своей 
национальной  особенности,  идентичности.  Усвоена  и  спущенная  сверху 
идеологическая установка на отстаивание государственного суверенитета. Дошло до 
того,  что  в  отношениях  с  Россией  именно  эти  факторы  являются  сегодня 
определяющими  (по  сравнению,  скажем,  с  экономической  или  геополитической 

целесообразностью интеграции с восточной соседкой).
Комплекс  показательных  мер  наказания  по  отношению  к  высшим  белорусским  чиновникам,  предпринятых 

Брюсселем  и  Вашингтоном  после  президентских  выборов-2006,  потенциальное  свертывание  льгот  и  преференций  со 
стороны  России,  похоже,  станут  катализатором  трансформации  «белорусской  модели»  в  модель  выживания  с  целью 
сохранения  возможности  проведения  самостоятельной  политики  с  безусловным  сохранением  государственной 
независимости и этнокультурной целостности. 

Воздействие  неблагоприятных  факторов  внешней  среды  совпало  с  проявлением  первых  признаков 
внутриполитического  кризиса,  имеющего  тенденцию  превратиться  в  структурный  и  необратимый.  Поэтому  идея 
«национального  оборончества»  от  реальных  и  мифических  глобальных  и  инкорпоративных  угроз  будет  востребована 
белорусским  правящим  классом.  Она  позволяет  консолидировать  нацию  и  способствовать  пролонгации  самого 
существования политического режима. Вместе с тем, учитывая особый менталитет белорусского социума, специфическими 
чертами которого выступают, в том числе, и пассивная поведенческая позиция, эмоциональная сдержанность, желание 
придать  радикальный  действенный   характер  гражданскому  оборончеству  вряд  ли  удастся.  Скорее  всего,  придется 
ограничиться схемой выстраивания новой модели выживания «сверху - вниз». 

Другим  направлением  новой  политической  реальности  является  активизация  культурно-этнической  политики, 
которая  воплощается,  прежде  всего,  в  сфере  образования,  культуры  и  в  языковом  вопросе.  Белорусификация 
предусматривает  последовательное  вытеснение  русского  языка  из  коммуникативной  области,  но  это  носит  латентный 
характер,  поскольку  публично  мотивировать такой  процесс затруднительно,  ведь  он  диктуется сугубо  прагматическими 
расчетами республиканской «горки».

Характер  белорусской  государственности  не  может  быть  определен  сегодня  как  либеральный.  Скорее,  это 
антагонистическая модель «государство – народный дом», что, конечно, отражается на выборе пути развития. В таком 
переходном  государстве  как  Белоруссия  на  первом  месте  стоит  суверенитет,  который  должен  подкрепляться  тесной 
социальной консолидацией и проявлением коллективизма, что объективно противоречит групповым и частным интересам и 
свободам.  Поскольку  все  эти  тенденции  явно  расходятся  с  доминирующей  европейской  цивилизационной  идеей  с  ее 
либерализмом  и  приоритетом  индивидуалистического  начала,  то  ничего  удивительного  в  том,  что  пограничное  с 
Евросоюзом, другими демократическими  странами белорусское государство становится все более закрытым, нетерпимым 
к идущим извне воздействиям и глобальным тенденциям.
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Ухудшение  международной  обстановки,  свертывание  схем  дотирования  белорусской  экономики  и  элементы 
внешней  изоляции  республики  подвигают  ее  правящий  режим к  всё  более  жесткой  защите  особости  и  самобытности 
Белоруссии, к осуществлению охранительной политики, которая нуждается в постоянной общественной поддержке. Вопрос 
настолько  обострился,  что  республиканское  руководство  впервые  почувствовало  потребность  опереться  на 
пропрезидентскую массовую общественно-политическую структуру, которая сейчас развертывается в дополнение к другим 
официозным организациям, партиям, профсоюзам, молодежному союзу. 

Постепенно  теряющее  силу  и  влияние  президентское  окружение  не  желает  смириться  с  мыслью  о  том,  что 
определяющее воздействие на выбор пути развития Белоруссии генерируется в политических центрах за пределами ее 
территории. Минск отчаянно пытается противостоять втягиванию его в процесс универсализации развития, модернизации 
по образцу ЕС или интеграции на условиях России. 

Часть  интеллектуальной  элиты  республики,  наоборот,  чутко  воспринимает  внешние  императивы  и  пытается 
повернуться  лицом к  Брюсселю,  настаивая на  заимствовании западного  опыта  и  видя  будущее Белоруссии  в  рамках 
объединенной  Европы.  Стремление  прозападной  оппозиции  ускоренными  темпами  «европеизировать»  Белоруссию 
встречает понимание и воспринимается позитивно динамичными социальными слоями республики, особенно в столице и 
больших городах. Это создает дополнительное напряжение в белорусском социуме, в котором охранительные тенденции 
противостоят новому западноевропейскому выбору.

Зоны пророссийских интересов и российского влияния в республике минимизированы, что является следствием 
политики,  проводимой  все  эти  годы  президентской  администрацией  Лукашенко,  а  также  осуществления  прежней 
внешнеполитической концепции России, в которой белорусский вектор не был приоритетным.  Рост подозрительности и 
предубеждений  среди  правящего  класса  Белоруссии  в  отношении  России  прямо  пропорционален  интеграционным 
инициативам  Москвы.  И  дело  даже  не  в  том,  что  Россия  пока  не  смогла  предложить  Белоруссии  привлекательного, 
приемлемого  для  Минска  проекта  объединения.  Просто  властный  режим  Белоруссии  уверовал  в  свою  способность 
функционировать самостоятельно и не готов воспринимать любые иные системы ценностей. 

Беларусь никогда не войдет в состав Российской Федерации
12.06.2006. Вечерний Минск

Беларусь  заинтересована  в  долгосрочном  взаимовыгодном  сотрудничестве  с  Алтайским  краем  Российской 
Федерации.  Президент  страны Александр  Лукашенко  сделал это  заявление  на  встрече  с  главой  администрации этого 
российского региона Александром Карлиным.

Глава  государства  положительно  оценил  уровень  двустороннего  торгово-экономического  сотрудничества. 
“Приятно,  что,  несмотря  на  географическую  отдаленность  Беларуси  и  Алтайского  края,  нам  удалось  наладить 
сотрудничество. Наш взаимный товарооборот в настоящее время хотя и небольшой, но равнозначен тому показателю, 
который мы имеем с регионами, расположенными рядом с Беларусью”, — сказал Александр Лукашенко.

По его словам, в свое время сотрудничество Беларуси с регионами Российской Федерации “спасло Союз двух 
стран”. “Мы бы не имели сейчас таких близких отношений”, — отметил глава государства.

На встрече, помимо вопросов двустороннего взаимодействия Беларуси и Алтайского края, шел разговор и о ходе 
строительства  Союзного  государства.  По  словам  Александра  Лукашенко,  несмотря  на  то,  что  сегодня  в  союзном 
строительстве  многое  делается,  по  ряду  направлений  идет  торможение.  Он  подчеркнул,  что  Беларусь  по-прежнему 
привержена идеям интеграции, но в определенных вопросах остается непреклонной. Так, наша страна никогда не войдет в 
состав Российской Федерации. “Нам это не нужно, Беларусь — самодостаточная страна”, — сказал Президент.

Еще одна принципиальная позиция руководства нашей страны касается проблемы введения единой валюты на 
территории Беларуси и России.  Александр  Лукашенко  считает,  что “нельзя ставить телегу  впереди лошади”,  и  вопрос 
валюты  необходимо  прописать  в  Конституционном  акте  Союзного  государства,  который  будет  приниматься  на 
референдуме.

“Мы не являемся противниками Союза, как некоторые говорят. Наоборот, сегодня весь мир поделен на союзы, и за 
ними — будущее”, — отметил белорусский лидер.

При этом он подчеркнул, что Беларусь не ожидает от России каких-либо преференций. “Мы только хотим работать 
в экономике как одна страна”, — сказал Президент.

Вместе с тем, считает глава государства, российская сторона ставит под угрозу выполнение договоренности о 
создании равных условий для субъектов хозяйствования. Так, уже сегодня российский газ на границе Беларуси и России 
стоит в полтора раза дороже, чем, к примеру, он обходится предприятиям Смоленска. Президент подчеркнул, что Беларусь 
не против повышения цены на газ. Но такая же цена на паритетной основе должна быть установлена и для субъектов 
Союзного государства.  Только в  этом случае можно говорить о равных условиях хозяйствования.  И договор о равных 
условиях, напомнил глава государства, носит приоритетный характер по отношению к национальным законодательствам.

Касаясь вопроса приватизации ОАО “Белтрансгаз”, Александр Лукашенко подтвердил, что белорусская сторона не 
пойдет  на  его  продажу  по  балансовой  стоимости.  Принять  такие  условия  можно  лишь  при  согласии  России  дать 
возможность Беларуси участвовать в разработке месторождений углеводородного сырья.

На  встрече  Президента  с  делегацией  Алтайского  края  обсуждались  также  вопросы  поставки  белорусской 
сельхозтехники в лизинг, перспективы налаживания сотрудничества в сфере фармацевтики и другие конкретные вопросы 
взаимодействия Беларуси с этим российским регионом.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Высоко замахнулся
05.06.2006. БелГазета
Виктор Мартинович

2  июня  премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский  представил  депутатам  ПП  НС  программу  действий 
правительства до 2010г. Наряду с недавним посланием президента этот доклад должен обозначить, куда власть планирует 
вести страну ближайшие 5 лет. И если по итогам спича Лукашенко понятно стало лишь то, что в Беларуси все в порядке с 
гражданским обществом, доклад премьера все объяснил. Сторонники рыночной экономики узнали про грядущую ценовую 
либерализацию  и  поддержку  частного  бизнеса,  любители  «парадка»  -  про  укрепление  энергетической  безопасности. 
Удивительно ли, что программа Сидорского понравилась всем и была принята единогласно?

Не так давно, комментируя новую структуру правительства, президент заявил о возрастании роли белорусского 
«экономического штаба», о том, что сам Лукашенко не намерен больше вмешиваться в вопросы, которые традиционно 
должен решать Совмин. Мысль об увеличении полномочий подчиненных Сергея Сидорского прозвучала и 5 мая, на встрече 
главы государства с  членами нового кабинета.  «Вам даны огромные права,  поэтому возрастет  и спрос за результаты 
работы», - подчеркнул президент, обращаясь к министрам. В то, что роль премьера в белорусской общественной жизни 
действительно возрастет, верилось не вполне.

В конце концов, Лукашенко слишком долгое время был известен своим стремлением участвовать решительно во 
всех начинаниях - от конкурсов красоты до газификации Полесья.

Но что-то все-таки изменилось в конфигурации ветвей белорусского властного древа после мартовских выборов. 2 
июня  Сергей  Сидорский  вел  себя как  вполне  самостоятельный премьер,  имеющий пространство  для маневра  и даже 
собственную точку зрения. Доклад, аналогичный зачитанному Сидорским, вполне мог прозвучать в российском парламенте, 
благо традиция ссылаться через слово на президента появилась уже и в московской политической среде.

Тенденция к постепенному выходу премьера из-под президентского крыла наметилась еще 17 апреля 2006г., во 
время утверждения и.о. премьера депутатами. Представлял кандидатуру народным избранникам не Лукашенко, как это 
было в Беларуси до сих пор, а глава президентской администрацииГеннадий Невыглас. В отличие от прошлых лет, когда за 
претендента на пост главы правительства говорил в основном Лукашенко, 17 апреля Сидорский произнес полноценный 
собственный доклад, в котором конспективно озвучил все тезисы, которые 2 июня вошли в программу: поддержка частного 
бизнеса,  сокращение  налоговой  нагрузки,  увеличение  доли  строящегося  соцжилья.  Уже  тогда  новый-старый  премьер 
понравился депутатам. За его утверждение проголосовало 103 человека при двух против.

2 июня депутаты принимали Сидорского так, как до этого принимали лишь Лукашенко. Зачитанная председателем 
Совмина программа не получила ни одного откровенно критического замечания. Депутат-старожил Анатолий Красуцкий, 
работавший в  палатах I-II  созыва,  а  потому видевший парламентские выступления уже  нескольких  премьеров,  назвал 
программу Сидорского «самой подготовленной». В дополнение к ней Красуцкий напомнил о проблеме индексации вкладов. 
Похвалил речь Сидорского и депутат Куцко, по словам которого подходы правительства дают надежду на выполнение 
прогнозных показателей третьей пятилетки.

В какой-то момент у Сидорского - совсем уж в стиле общения народных избранников с Лукашенко! - стали просить 
решения конкретных проблем избирателей в округах.

Когда дело подошло непосредственно к голосованию и председатель постоянной комиссии по госстроительству 
Михаил Сосонко  напомнил  членам нижней  палаты парламента  о  том,  что у  них  есть  возможность  не  принять  доклад 
премьера, причем повторное отклонение программы будет означать вотум недоверия правительству, прозвучало это как 
пустая формальность. Было понятно, что программа Сидорского пройдет.

Один  из  депутатов,  сославшись  на  бурные  аплодисменты,  переходящие  в  овацию,  которыми  народные 
избранники отметили речь  премьера,  предложил вообще не  проводить  ее обсуждения,  а  сразу  голосовать.  В прениях 
выступила депутат Светлана Гиль, попросившая премьера уделять больше внимания работе с иностранным инвестором и 
подробно рассказавшая об их проблемах. «Мы привержены тому курсу, что инвестиционный климат в Беларуси - самый 
благоприятный», - ответил ей премьер.

После этого началось непосредственно утверждение программы. За сам документ проголосовало 103 депутата, за 
постановление о принятии программы - 104. «Против» ни в том, ни в другом случае не высказался никто.«Такого никогда 
еще  не  было»,  -  прокомментировал  итоги  выступления  Сидорского  спикер  ПП  НС  Владимир  Коноплев.  Премьер 
поблагодарил депутатов за поддержку и обещал принять все меры для того, чтобы построить«государство для народа», о 
котором заявлял в своем послании президент.

В кулуарах выступлению Сидорского давались еще более лестные оценки, чем с трибун. Народные избранники 
обращали внимание на то,  что премьеру удалось соединить в документе требования главы государства, пожелания III 
Всебелорусского  собрания  и  либеральные  подходы,  исповедовавшиеся  в  ПП  НС  предыдущего  созыва  группой 
парламентских  либералов.  «Если  эта  программа  будет  выполнена,  оппозиции  в  этой  стране  нечего  будет  делать»,  - 
прокомментировал планы премьера один депутат.

Впрочем, как показывает практика, правильные слова, звучащие с высоких трибун в Беларуси, далеко не всегда 
воплощаются  в  жизнь.  Особенно  если  эти  правильные  слова  посвящены  либерализации  и  «структурной  перестройке 
экономики». А потому в выступлении премьера явно главным оказалось не содержание речи, а общий антураж, в котором 
она была произнесена. В кои-то веки в Беларуси премьер вел себя не как механическое продолжение президента, а как 
самостоятельный общественный игрок, которому глава государства доверил вполне серьезную роль.

Когда 23 мая Александр Лукашенко произнес непривычно короткое послание, в котором говорил о чем угодно, но 
только не о внятных приоритетах общественной и экономической жизни, все удивились и крепко задумались. Оказалось, 
тему было доверено раскрыть неделей позже Сергею Сидорскому. Который из статуса президентской тени - извечной роли 
премьера в Беларуси,  -  похоже,  превратился во вполне полноценного и весьма изящного политика,  могущего срывать 
аплодисменты  зала  и  презентовать  программы,  проходящие  единогласно.  Словно  в  стране,  где  вот  уже  12  лет  все 
аплодируют одной и той же личности, появился второй публичный игрок.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Надо делиться
БР. Белорусы и рынок, 5 - 12 июня 2006

Татьяна Маненок
Планируется,  что  5  июня  Комиссия  по  тарифному  и  нетарифному  регулированию  при  Совмине  Союзного 

государства рассмотрит вопрос о распределении и зачислении в бюджеты России и Беларуси сумм вывозной таможенной 
пошлины на нефть и нефтепродукты. По данным "БР", заседание комиссии планировалось провести 2 июня, но по просьбе 
белорусской стороны дата была перенесена.

Возможность  перечисления  части  доходов  в  бюджет  РФ,  которые  получает  белорусская  сторона  от  экспорта 
нефтепродуктов, предусмотрена статьей 4 соглашения о Таможенном союзе между Россией и Беларусью (от 30 ноября 
1995 г.).  Согласно этой статье,  белорусская сторона при переработке сырья российского происхождения должна часть 
экспортной пошлины на нефтепродукты уплачивать в российский бюджет.

Однако поскольку в Беларуси действует особый механизм уплаты экспортной пошлины на нефтепродукты — за 
вычетом НДС, уплаченного при покупке российской нефти, получается, что в результате "делиться практически нечем". 
Вывозная таможенная пошлина в лучшем случае составляет 9 USD/т (в зависимости от вида нефтепродуктов).

Более того, говорят белорусские чиновники, данные претензии России в отношении Беларуси являются "не совсем 
корректными".  Если  для  России  экспортные  пошлины на  нефтепродукты  служат  регулятором  сверхдоходов  нефтяных 
компаний, то в Беларуси ситуация иная. Беларусь, добывая собственной нефти лишь 10% от своих потребностей, в первую 
очередь стремится создать привлекательные условия для притока нефти в страну.

При  этом  никто  из  чиновников  не  спорит,  что  экспортные  поставки  нефтепродуктов  имеют  высокую 
рентабельность,  но  за их  счет  покрываются  убытки  от  продаж на  внутреннем рынке,  отмечают  они.  По  данным "БР", 
рентабельность  продаж  горючего  на  белорусском  рынке  достигла  минус  25-28%,  и  профильные  специалисты  сейчас 
прорабатывают варианты повышения эффективности этих продаж (в частности, за счет снижения акцизов).

При этом чиновники обращают внимание, что вопрос о дележе экспортной пошлины обсуждается еще с 1995 года, 
но всякий раз российская сторона его особо педалирует, когда возникает необходимость оказать давление на Беларусь. 
"Сейчас  эту  "пулю"  запустили,  чтобы "продавить"  газовый  вопрос",  — предположил собеседник,  пожелавший  остаться 
неназванным.

Еще один аспект этой темы. Чтобы реализовать желание россиян получать часть доходов от экспорта белорусских 
нефтепродуктов, стороны должны совместно разработать инструкцию. Однако, говорят белорусские чиновники, за 10 лет 
российская сторона так и не внесла аргументированных предложений по арифметике дележа. Эксперты отмечают, что на 
разработку такого документа может уйти полгода.

В связи с этим эксперты не исключают, что российская сторона в целях компенсации потерь для бюджета РФ 
может предложить новые условия поставок нефти в Беларусь. По имеющейся информации, обсуждается вопрос о введении 
таможенных  пошлин  на  поставку  в  Беларусь  нефти.  Но  не  всего  объема,  а  той  доли,  из  которой  вырабатываются 
нефтепродукты на экспорт.

В этом случае белорусскую экономику ждет тяжкое испытание. Напомним, что в этом году Беларусь импортирует 
из России 19,5 млн. т нефти, при том что потребности внутреннего рынка РБ в нефти составляют около 6 млн. т в год. То 
есть  большая  часть  поставляемой  нефти  будет  обложена  таможенной  пошлиной  —  фактически  по  мировой  цене  за 
вычетом транспортных издержек.

Другое  дело,  что  введение  таможенной  пошлины на  нефть  фактически  будет  означать  "приговор"  Союзному 
государству, а это уже сфера большой политики.

На то и НАТО
31.05.2006. БелТА

Виктор Ловгач
Потерпев сокрушительное поражение на президентских выборах в марте этого года, так называемая белорусская 

оппозиция снова зачастила в столицы западных стран. В отелях с бассейнами и шведскими столами она чувствует себя 
гораздо комфортнее, чем в каком-либо колхозе "Заре навстречу". Но если раньше минские "демократы" больше общались с 
различными  международными  структурами  "мирного"  характера,  вроде  Евросоюза  и  ОБСЕ,  то  сейчас  их  больше 
привлекают люди с военной выправкой.

Это в первую очередь НАТО. Почувствовав, что Североатлантический блок не прочь загнать под свой "зонтик" всю 
Европу, оставшиеся после очередной политической кампании у разбитого корыта оппозиционеры, видимо, решили больше 
не рисковать. В том смысле, что не возлагать особых надежд на выборы, а больше опираться на крепкого заокеанского 
дядю  в  погонах.  Именно  так  можно  расценивать  вояж  Александра  Милинкевича  в  Париж  на  сессию  Парламентской 
ассамблеи НАТО.

Делал  он  это,  исходя  из  своих  логических  рассуждений:  если  эта  военно-политическая  структура  играла 
решающую роль в "победе демократии" в тех странах, где народ отвергал либеральные идеи и заокеанскую "свободу", так 
почему не попробовать использовать эту влиятельную силу и в Беларуси? 

И  это  не  просто  предположения.  Дело  в  том,  что  на  последнем съезде  Объединенной  гражданской  партии, 
которая, хоть и со скрипом, но тянула "воз Милинкевича" во время избирательной кампании, из уст ее лидера Анатолия 
Лебедько прозвучали любопытные слова. Он призвал соратников поменять лозунг "Беларусь - в Европу" на "Европу - в 
Беларусь". Что значит увеличить присутствие в нашей стране разных западных структур, в том числе и НАТО. Заметьте, что 
данное заявление было сделано Лебедько буквально на второй день после его возвращения из США.

Последовавший  вслед  за  этим визит  в  Париж Милинкевича,  с  которым Лебедько  пока  еще окончательно  не 
разругался, говорит о скоординированных действиях. Тем более что НАТО в последнее время проявляет особый интерес к 
бывшим советским республикам.  И не только интерес.  Об этом говорят события в  Крыму.  В минувшее воскресенье в 
Феодосийском торговом порту встал под разгрузку американский корабль Advantage, который доставил стрелковое оружие 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

112



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

и строительную технику. Местные жители устроили у ворот порта стихийный митинг, протестуя против того, чтобы военный 
контингент  НАТО  находился  на  территории  страны  без  разрешения  Верховной  Рады  Украины.  Кстати,  это  военное 
вторжение произошло вопреки Декларации о государственном суверенитете, принятой до провозглашения независимости 
16 июля 1990 года,  в  котором зафиксировано Положение о внеблоковом статусе Украины. Но как уже не раз бывало, 
Североатлантический блок, если уж поставил перед собой цель, законы других отбрасывает в сторону.

Цель  НАТО -  опоясать  своим  плотным  военным кольцом ядерную  Россию.  Со  стороны Прибалтики  это  уже 
сделано, практически выкованы звенья такого кольца для Грузии, Молдовы, Украины. Есть натовские базы в Средней Азии. 
Остался лишь небольшой просвет -  Беларусь. Его-то и надо заштриховать. А в качестве передового отряда для таких 
действий перспективно использовать белорусскую оппозицию. Ведь впоследствии можно беззастенчиво заявить, что, мол, 
НАТО появился в Беларуси по воле "прогрессивной" части народа. 

Естественно,  что  мозговым  центром  всей  этой  геополитической  конфигурации  выступают  США.  Однако,  как 
предполагают некоторые дальновидные эксперты, Штаты могут споткнуться об очень серьезное и необычное препятствие. 
Например, как считает заместитель руководителя комиссии по международным делам российской Общественной палаты, 
директор  Института  политических  исследований  Сергей  Марков,  проект  вступления  Украины в  НАТО был  создан  для 
дезинтеграции  Европейского  союза.  "США  создают  свои  сателлиты,  -  такие  как  Латвия,  Эстония,  Румыния,  Болгария, 
Польша, для влияния на европейскую политику, и теперь в их ряды пришло время вступить Украине", - говорит Марков. То 
есть, создается своеобразная "пятая колонна", которая впоследствии может быть использована для развала крепнущего 
экономически Европейского Союза. Захотят ли такого развития событий Франция, Германия, и даже Великобритания?

Вопрос, как говорят, риторический...

Командно-штабное учение Вооруженных Сил "Щит Союза - 2006"
01.06.2006. Сайт Министерства обороны РБ

Взаимодействие  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации  в  военной  сфере  осуществляется  в  строгом 
соответствии  с  Военной  доктриной  Союзного  государства,  которая  имеет  оборонительный  характер  и  направлена  на 
обеспечение  территориальной  неприкосновенности  и  суверенитета  государств-участников,  поддержание  стратегической 
стабильности и создание условий для прочного и справедливого мира. 

В  доктрине  четко  подтверждается  приверженность  государств-участников  политическим  невоенным  мерам  по 
предотвращению и разрешению кризисных ситуаций. Вместе с тем они выражают твердую решимость обеспечить военную 
безопасность государств-участников Договора о создании Союзного государства всеми имеющимися в их распоряжении 
силами и средствами. 

В соответствии с Планом подготовки Вооруженных Сил в 2006 году в период с 17 по 25 июня на территории 
Республики Беларусь пройдет командно-штабное учение Вооруженных Сил с привлечением органов управления 20 Армии 
Московского военного округа Вооруженных Сил Российской Федерации "Щит Союза - 2006". 

Предстоящее  КШУ  призвано  закрепить  вопросы  обеспечения  защиты  Союзного  государства,  проверить 
действенность создаваемой единой системы ПВО. Причем, выполнение задач будет направлено не только на отработку 
вопросов  организации  защиты  рубежей  Беларуси  и  России,  но  и  государств-участников  Организации  Договора  о 
коллективной безопасности (ОДКБ). 

Замысел учения разрабатывался генеральными штабами Вооруженных Сил Республики Беларусь и Российской 
Федерации при непосредственном участии представителей Объединенного штаба ОДКБ. 

Главная цель учения -  оценить способность органов управления объединений,  соединений и воинских частей 
вооруженных сил как Республики Беларусь, так и Российской Федерации выполнять задачи вооруженной защиты Союзного 
государства в составе региональной группировки войск. 

Для управления объединенными вооруженными силами на учении создано Объединенное командование, в состав 
которого вошли офицеры центральных органов военного управления Республики Беларусь и Российской Федерации, штаба 
Московского военного округа Вооруженных Сил России. 

Учение пройдет в два этапа. 
Первый  этап  -  "Подготовка  оборонительной  операции"  -  предусматривает  практическую  отработку  вопросов 

планирования применения и управления силами и средствами объединенной группировки войск в ходе выполнения задач 
подготовки к отражению вооруженной агрессии. 

Его  основная  задача  -  добиться  слаженности  в  работе  Объединенного  командования,  командований  видов 
Вооруженных Сил Республики Беларусь, управлений оперативных и оперативно-тактических командований, соединений и 
воинских частей Республики Беларусь и Российской Федерации в период непосредственной подготовки оборонительной 
операции. 

Второй  этап  учения  -  "Управление  войсками  в  ходе  ведения  оборонительной  операции"  -  предполагает 
совершенствование уровня знаний и практических навыков должностных лиц в управлении объединениями, соединениями 
и воинскими частями объединенных вооруженных сил при отражении ударов средств воздушного нападения условного 
противника и проведении оборонительной операции. 

Одной  из  основных  задач  на  данном  этапе  будет  совершенствование  полевой  выучки  соединений,  воинских 
частей и подразделений вооруженных сил двух стран, других войск и воинских формирований Республики Беларусь при 
совместном выполнении ими задач в различных условиях обстановки. 

В ходе учения планируется впервые на практике проверить функционирование не только отдельных элементов 
системы управления региональной группировки войск (сил) Республики Беларусь и Российской Федерации, но в целом 
оценить ее эффективность и жизнеспособность, что позволит определить приоритеты ее развития с учетом трансформации 
форм вооруженной борьбы и внедрения новейших информационных технологий. 

Традиционно будут отработаны вопросы перевода органов управления и подразделений территориальных войск с 
мирного  на  военное  время,  организации  территориальной  обороны  и  управления  территориальными  войсками  в  ходе 
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подготовки и ведения боевых действий, взаимодействия с общевойсковыми объединениями и соединениями, в том числе 
Вооруженных Сил Российской Федерации. 

С целью продолжения реализации программы последовательной подготовки местных исполнительных органов к 
управлению территориальными войсками при выполнении задач территориальной обороны для участия в учении будут 
привлечены местные органы власти Гродненской, Брестской, Могилевской и Гомельской областей. 

Практическое формирование органов управления,  штабов и подразделений территориальных войск пройдет в 
Вороновском и Березовском районах. 

Личный состав, планируемый к призыву из запаса в количестве около 2400 человек, примет участие в тактическом 
учении с боевой стрельбой и тактико-специальных учениях в составе сформированных воинских частей и подразделений. 

Общая  численность  участников  командно-штабного  учения  составит  около  8  800  человек.  Большую  часть 
представят Вооруженные Силы, другие войска и воинские формирования Республики Беларусь - около 7 000 человек. В 
свою очередь контингент Вооруженных Сил Российской Федерации впервые составит около 1 800 человек. 

В ходе учения будет задействована различная боевая техника: более 40 танков, около 180 бронированных боевых 
машин и 140 ПТУР. Количество артиллерийских орудий составит более 40, реактивных систем залпового огня (калибра 100 
мм и выше) - 30 . 

В крупнейшем белорусско-российском военном учении примут участие не только Сухопутные войска, но и Военно-
воздушные  силы и  войска  ПВО двух  государств,  что  позволит  на  практике  подтвердить  целесообразность  решения  о 
создании единой системы ПВО России и Беларуси. 

Для  выполнения  учебно-боевых  задач  планируется  задействовать  6  вертолетов,  23  боевых  самолета  от 
Вооруженных Сил Республики Беларусь, 6 вертолетов и 13 боевых самолетов от Вооруженных Сил Российской Федерации. 

Для поражения учебных целей в ходе боевой стрельбы будут  использованы специальные снаряды,  ракеты и 
другие  боевые  средства.  Например,  стрельба  артиллерийским  управляемым  снарядом  "Краснополь",  управляемым 
танковым боеприпасом. В ходе учения будет применяться самая разнообразная военная техника, в том числе специальная 
техника железнодорожных войск. 

Планируется показать в деле модернизированный многофункциональный истребитель Су-27УБМ1, вертолет Ми-
8МТКО1, средства радиоэлектронного противодействия. В разработке и модернизации этих образцов вооружения и техники 
приняли непосредственное участие предприятия белорусского и российского военно-промышленного комплекса. 

Выполнение практических действий участниками командно-штабного учения "Щит Союза - 2006" запланировано на 
трех полигонах Вооруженных Сил:  230 (Обуз-Лесновском),  174 учебном полигоне зенитных ракетных войск и  зенитной 
артиллерии "Доманово", Гожском общевойсковом полигоне. Данные полигоны используются в повседневной деятельности 
войск  для  проведения  мероприятий  оперативной  и  боевой  подготовки  и  по  своим  характеристикам  обеспечивают 
выполнение всех задач с соблюдением требований мер безопасности. Органы управления территориальной обороны и 
подразделения территориальных войск отработают учебные вопросы в границах административных областей и районов. 

Для наблюдения за ходом учения будут приглашены представители Вооруженных Сил более 40 иностранных 
государств. 

Поскольку  учение  является  крупным  военно-политическим  событием,  проводимым  в  рамках  ОДКБ,  помимо 
иностранных делегаций ожидается присутствие глав всех государств-участников ОДКБ. 

Подготовка  и  проведение  подобных  мероприятий  в  рамках  реализации  основных  положений  совместной 
оборонной  политики  Беларуси  и  России  не  только  позволяют  ускорить  и  оптимизировать  работу  по  согласованию 
государственных  позиций  по  всему  спектру  вопросов  военного  сотрудничества  Союзного  государства  и  ОДКБ  в 
Восточноевропейском регионе коллективной безопасности, но и являются высшей и самой эффективной формой обучения 
и подготовки органов управления, соединений и воинских частей региональных (коалиционных) группировок войск.

Кризис или дискуссия?
БР.Белорусы и рынок, 12 - 19 июня 2006

Геннадий Барбарич
Продолжаются  споры  о  том,  нужно  ли  проводить  новый  конгресс  демсил.  Коалиция  объединенных 

демократических  сил  переживает  кризис,  считает  ее  лидер  Александр  Милинкевич.  Другие  участники  коалиции менее 
категоричны.  “Идет  дискуссия”,  — утверждают  они.  К  19  июня  рабочая  группа  должна  представить  политсовету  план 
конкретных действий оппозиции на ближайшую перспективу.

Непростым было заседание политсовета объединенных демсил, которое прошло 6 июня за закрытыми дверями. 
Это было заметно даже по лицам политиков после его окончания — мрачным, возбужденным, нервным.

“Да, демократическая коалиция переживает кризис, — сказал в интервью ”БР" сразу после заседания политсовета 
лидер  оппозиции  Александр  МИЛИНКЕВИЧ.  —  Очень  важно  его  быстрее  преодолеть,  потому  что  альтернативы 
объединению  не  существует.  Только  одной  колонной  можно  бороться  с  диктатурой.  И  если  я  каждый  день  должен 
доказывать свое право на лидерство в коалиции — так как это звание не какая-то “шапка Мономаха”, которую мне подарили 
навсегда, то также право на лидерство должна доказывать и коалиция. Если она этого не будет делать, она проиграет. 
Появятся другие группы и поведут людей за собой".

По  словам  А.  Милинкевича,  основными  проблемами  объединенных  демократов  на  данном  этапе  являются 
определение плана действий, тактики и избрание исполнительного комитета. Одним из главных разногласий стало решение 
съезда  Объединенной  гражданской  партии  о  проведении  очередного  конгресса  демократических  сил.  Однако,  по 
утверждению  А.  Милинкевича,  абсолютное  большинство  в  коалиции  считает,  что  это  слишком  расточительная  и 
неэффективная трата времени и ресурсов, так как конгресс будет выяснением отношений в демократической “тусовке”.

“А нужно заниматься работой в обществе, которое ждет ее от нас. Мы ведь даже не проинформировали людей о 
том, что в реальности произошло на выборах и после них... Потому я вижу свою задачу в том, чтобы как можно быстрее 
организовать  работу  структур  демократической  оппозиции и  в  Минске,  и  в  регионах.  Если  это  удастся и мы насытим 
деятельностью наши структуры, то все будет нормально”, — говорит А. Милинкевич.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Лидер  Объединенной  гражданской  партии  Анатолий  ЛЕБЕДЬКО  происходящее  в  коалиции  оценивает  менее 
драматично. “Коалиция, я думаю, пребывает в дискуссии, но не в кризисе. И хорошо, что споры идут о том, что делать, а не 
о том, кто виноват”.

По словам главы ОГП, эти споры объяснимы, ведь закончился один этап деятельности коалиции и начинается 
следующий.  В  последнее  время  активно  обсуждаются  основные вопросы стратегии  оппозиции — создавать  ли  новое 
движение или проводить общенациональную кампанию.

“Принято,  как  мне  кажется,  то,  что  изначально  предлагалось  ОГП.  Основой  стратегии  должна  быть 
общенациональная кампания как план совместных действий. Кроме того, мы выступаем за реформирование политического 
совета.  На  наш взгляд,  эффективным было бы создание  двухуровневой структуры:  рабочий  президиум,  принимающий 
оперативные решения и несущий за них ответственность и расширенный состав политической рады с включением в нее 
новых субъектов. Третий пункт обсуждения — это сам план действий, приоритеты. Сейчас создана рабочая группа, которая 
занимается разработкой такого плана. Перед коалицией также стоит вопрос численного роста. Расширить базу можно за 
счет двух субъектов — Белорусской социал-демократической партии (Грамада), возглавляемой Александром Козулиным, и 
”внесистемной" молодежи, проявившей себя во время избирательной кампании на белорусском “майдане”. Мы обсуждаем, 
каким образом включить их в общий процесс", — рассказал А. Лебедько.

Политик  особо  остановился  на  идее  проведения  конгресса.  Он  напоминает,  что  ОГП  всегда  рассматривала 
конгресс  как  высший  представительный  и  постоянно  действующий  орган:  “На  наш взгляд,  важнейшие,  стратегические 
решения, стратегия и тактика оппозиции должны приниматься конгрессом. Тогда у них большая легитимность и большая 
поддержка.  Для  того,  чтобы  уменьшить  остроту  споров,  мы  предлагаем,  чтобы  на  конгресс  выносились  заранее 
согласованные вопросы”.

На  последнем  политсовете  за  проведение  конгресса  выступил  и  лидер  Партии  коммунистов  Белорусской, 
руководитель избирательного штаба единого кандидата Сергей КАЛЯКИН, ранее более осторожно высказывавшийся на эту 
тему.

“Общий тезис о том, что нужно продолжать кампанию ”За свободу!", никем не оспаривается, — утверждает С. 
Калякин. — Но как это делать, когда отсутствует легальная политическая возможность вести работу с населением? А ведь 
даже во время выборов власти чинили огромные препятствия встречам с населением. Главный вопрос — что, как и в какие 
сроки  нужно  делать  в  новых условиях.  Есть  разные взгляды.  На  заседании политсовета  мы создали рабочую группу, 
которая  в  течение  2  недель  должна  представить  план  конкретных  действий  на  ближайшую  перспективу.  После  его 
утверждения станет ясно, кто будет его выполнять, нужны ли какие-то специальные исполнительные структуры. А пока 
политсовет подтвердил, что штаб продолжает свою деятельность до решения вопроса о необходимости создания новых 
структур".

С. Калякин пояснил, что не выступает против проведения конгресса. Хотя требует уточнения его целей. Если А. 
Лебедько считает, что на конгрессе нужно утвердить стратегию, то, по мнению С. Калякина, “конгресс мог бы рассмотреть 
стратегию и тактику демократических сил на предстоящих местных выборах, утвердить единый список кандидатов и их 
платформу”. А также решить вопрос о привлечении в коалицию Белорусской социал-демократической партии (Грамада). 
Хотя С. Калякин считает, что делегаты на конгресс должны вновь избираться. И в этом его расхождение с А. Лебедько.

Пока же решено, что оппозиция должна сосредоточиться на проведении двух кампаний по сбору подписей. Это 
сбор подписей под обращением в Верховный суд с требованием о признании президентских выборов недействительными и 
назначении новых. И второй — за отмену контрактной системы.

По  мнению  политзаключенного  Николая  СТАТКЕВИЧА,  сегодняшние  проблемы  коалиции  обусловлены 
проигрышем в борьбе за власть: “Для меня очевидно, что объединенная коалиция сохранится. Мы не дадим ее развалить. 
Я не завидую тому, кто попробует это сделать. Но болезненную работу над ошибками придется провести”.

По  мнению  политика,  конгресс  сейчас  нецелесообразен,  на  нем  просто  нечего  обсуждать:  “Анализировать 
результаты выборов на таком мероприятии опасно. Это болезненная тема. И она может привести к обострению конфликта 
в оппозиции”. Политик предложил проанализировать итоги выборов на специальной конференции. Кроме того, он считает 
необходимым избрать А. Милинкевича председателем Политсовета демократических сил до следующего конгресса, так как 
слышатся голоса, что статус единого кандидата от демократических сил после выборов исчерпан. А переизбрание пресечет 
возобновление схватки за лидерство в оппозиции.

Оценивая ситуацию в коалиции, политолог Валерий КАРБАЛЕВИЧ также связывает ее проблемы с завершением 
выборов.  “История коалиционного  строительства в  Беларуси  в  новейшее время учит  тому,  что  все коалиции,  которые 
создавались под конкретный проект, были относительно успешными. Они существовали и действовали. А создаваемые под 
какую-то идею — демократию или защиту независимости — были неэффективными. Конкретный проект,  президентские 
выборы,  прошел.  Оппозиция  сумела  его  провести,  объединившись.  Теперь  возникает  проблема  дефицита  таких 
объединительных проектов и начинается кризис”.

Политолог прогнозирует, что ситуация неопределенности в ближайшие месяцы будет сохраняться. Хотя ни одна 
из политических сил не может позволить себе разорвать коалиции в силу взятой на себя политической ответственности. 
“Хотя  впереди  есть  проект,  который  мог  объединить  всех.  Это  местные  выборы”,  —  напомнил  политолог,  будучи 
солидарным с мнением С. Калякина.

В. Карбалевич считает,  что присоединение к коалиции Белорусской социал-демократической партии (Грамада) 
придало бы новый импульс  демократическому движению,  и  потому является позитивным.  А вот  проведение конгресса 
демократических сил, по мнению политолога, не является существенным фактором, который сильно повлияет на ситуацию.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
30 мая. Корабль НАТО «Advrenture», доставивший в Феодосию боевую технику и оружие, является не военным, а 

торговым  кораблем.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Киеве  заявил  пресс-аташе  МИД  Украины  Василий  Филипчук. 
«Корабль, который зашел в Феодосию, не военный, а торговый», – сказал он. Представитель МИД Украины также выразил 
уверенность, что истинной целью пикетов против проведения учений НАТО в Крыму является срыв курортного сезона на 
полуострове.«Это не только политиканство, а желание сорвать ежегодный курортный сезон в Крыму», – считает Филипчук. 
«Это  желание  нанести  удар  по  экономическому  состоянию  Украины»,  –  добавил  он.  Следует  отметить,  что  накануне 
министр обороны Украины Анатолий Гриценко также опровергал доставку оружия в Крым кораблем НАТО. В понедельник, 
первой половине дня, министр и министерство обороны Украины утверждали, что корабль прибыл в Феодосию в прошлую 
субботу с грузом стройматериалов для модернизации Сатрокрымского полигона украинских военно-морских сил. Однако 
выступая  в  прямом эфире телеканала  НТН в  понедельник,  29 мая,  Гриценко  заявил,  что  «допустил ошибку»  в  своих 
предыдущих высказываниях на этот счет и извинился перед телезрителями. Жители Крыма третий день блокируют порт 
Феодосии,  где  остались  оружие  и  боевая  техника,  доставленная  кораблем  НАТО.  Коммунистическая  партия  Украины 
намерена инициировать отставку руководства Министерства обороны, так как парламент не давал разрешения на заход в 
Крым иностранного военного корабля.

30  мая. Еще  не  закончились  пикеты  против  прибытия  кораблей  НАТО  в  Феодосию,  а  на  Украине  начали 
формироваться  отряды  добровольцев  для  противодействия  международным  учениям  «Тугой  узел»,  которые  должны 
состояться в  июне на аэродроме в  Николаеве.10-28  июня  на николаевском военном аэродроме планируется провести 
украино-британские учения «Тугой узел-2006». 12 мая сессия Николаевского горсовета объявила Николаев «Территорией 
без  НАТО».  Поводом  для  такого  радикального  заявления  стали  как  раз  запланированные  учения  «Тугой  узел-2006». 
«Сессия  Горсовета  запретила  эти  учения,  тем  не  менее,  прокурор  города  по  наставлению  министра  обороны  хочет 
опротестовать это решение. Наш народный фронт уже ведет набор добровольцев и не позволит провести это», – заявила 
на пресс-конференции в Киеве лидер Прогрессивной социалистической партии Украины Наталья Витренко. «С 12 июня 
партия в Николаеве будет пикетировать аэродром с целью не позволить провести учения», – добавила она

30  мая. Появление  у  берегов  Крыма  военных  кораблей  НАТО  подталкивает  жителей  полуострова  к 
воссоединению с Россией. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявила лидер Прогрессивной социалистической партии 
Украины Наталья Витренко.  «Мы выступаем за  территориальную целостность  Украины,  однако  незаконное  втягивание 
Украины в НАТО может спровоцировать ответные действия в России и референдум в Крыму», – сказала она.«Если в Киеве 
думают, что жители Украины не будут обращаться в Госдуму России с требованием рассмотреть данный вопрос, то в Киеве 
очень ошибаются, поскольку большинство граждан Украины выступают за дружбу с Россией», – добавила Витренко. По ее 
мнению в Крыму возможно проведение референдума, аналогичного плебисциту в Черногории:«Киев провоцирует своими 
действиями утрату Крыма и начало гражданской войны там. Основания вернуть Крым есть. Черногория – яркий пример. 
Неужели  власть  в  Киеве  думает,  что  крымчане  будут  терпеть  НАТОвский  гнет?»  –  считает  Витренко.  «Они,  как  и 
черногорцы проведут  референдум и заявят,  что  не хотят  жить в  НАТОвской  Украине.  Киев  должен учитывать  мнение 
крымчан», – подчеркнула лидер ПСПУ.

31 мая. Харьковский городской совет отклонил протест прокуратуры Харькова на решение горсовета о придании 
русскому языку статуса регионального на территории города. За это решение проголосовали 77 депутатов, против — 16. Во 
время  заседания  совета  в  Харькове  проходил  многотысячный  митинг,  организованный  Партией  регионов,  которая 
призывала депутатов на сессии горсовета отклонить протест прокурора. На митинге присутствовали около 3 тыс. человек, в 
том числе представители УПА и других украинских националистических организаций, выступавших против русского языка. В 
митинге также приняли участие представители Евразийского союза молодежи (ЕСМ) и Всеукраинской партии Братство. В 
ходе митинга активисты ЕСМ предприняли несколько попыток добиться встречи с мэром Харькова, которые не принесли 
результата,  после чего было принято  решение о штурме мэрии.  Однако  милиция быстро пресекла  попытки  штурма и 
задержала около 40 человек. Среди задержанных лидеры ЕСМ Геннадий Бодров, Александр Мединский и Василий Богун, 
Сергей Шипиленко, Виктор Алерт. 

1  июня. «Российский  флот  использует  в Крыму  необходимую  инфраструктуру  в полном  соответствии 
с действующими  российско-украинскими  соглашениями  и законодательством  Украины», —  заявил  официальный 
представитель  МИД  России  Михаил  Камынин  в связи  с высказываниями  главы  МИД  Украины  Бориса  Тарасюка. 
Комментируя  ситуацию с незаконным прибытием американского  военного  судна  в Феодосию,  Тарасюк  обвинил Россию 
в «безобразиях  с бесплатным  использованием  участков  земли  и сооружений  Черноморским  флотом  Российской 
Федерации»  в нарушении  законодательства  Украины,  а также  двусторонних  договоренностей.  По словам  Камынина, 
«подобные высказывания вызывают только недоумение. Какая может быть связь между учениями НАТО и пребыванием 
Черноморского флота Российской Федерации на территории Украины?», передает Департамент информации и печати МИД 
РФ.«До  сих  пор  ни  одно  из  утверждений  украинской  стороны  о якобы  незаконном  использовании  участков  земли 
и сооружений  не подтвердилось», — подчеркнул  представитель  МИЛ России.  «Если у украинской  стороны сохраняются 
вопросы,  то  они,  как  уже  неоднократно  говорилось  на наших  переговорах,  должны  обсуждаться  и решаться  в рамках 
соответствующей Подкомиссии, что, собственно, и делается», — отметил он. Камынин предположил, что в Киеве «возник 
соблазн  в очередной  раз  поднять  шумиху  вокруг  флота  для  отвлечения  внимания  от многочисленных  действительно 
существующих проблем».

1 июня. Попытка обустроить в Крыму постоянную базу, пригодную для размещения натовского контингента, это 
начало практического воплощения «приштинского сценария» США на крымской земле. Такое мнение «Новому Региону» 
выразил депутат Верховного Совета Крыма, лидер полуостровной организации партии «Русский блок» Олег Родивилов. 
«Первая  попытка  подготовить  базу  для  натовских  военных  была  предпринята  еще  в  1997  году.  Тогда  американцы 
присматривались к бывшей базе военных катеров на озере Донузлав. Но мощные антинатовские выступления помешали 
этим планам, – сказал Родивилов. – Кстати, напомню, тогда это все происходило под прикрытием подготовки учений «Си 
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бриз-97». Примечательна легенда этих учений: в «Оранжевой республике Киммерия» после землетрясения вспыхивают 
беспорядки, иностранная военная часть (понятно, что имелся в виду Черноморский флот) поддерживает сепаратистов, а 
миротворцы помогают восстановить конституционный порядок». Если учесть непростую межэтническую ситуацию в Крыму, 
понятно, что американцам хочется ее использовать для того, чтобы взять полуостров под свой контроль».Депутат также 
напомнил,  что  с  1997  года  внутрикрымское  напряжение  лишь  усилилось:  «Достаточно  вспомнить  волну  татарских  и 
славянских самозахватов земли, блокирование дорог, массовые драки, недавнее сожжение палатки славянского пикета в 
поселке Мирный и многое другое, чтобы понять, что ситуация развивается в сторону силового противостояния двух частей 
крымского  общества».В  этой  связи,  по  мнению Родивилова,  становится  понятно,  почему  натовцы потеряли  интерес  к 
Донузлаву (юго-западный Крым) и переориентировались на Старо-Крымский полигон (восточная часть полуострова): «В 
Кировском районе, где находится и город Старый Крым, самый высокий процент крымскотатарского населения – 32 %, 
рядом Судакский регион, известный регулярными межэтническими конфликтами, с другой стороны – Белогорский район, 
также густо заселенный крымскими татарами. Поэтому Старо-Крымский полигон – идеальное место для натовской базы. В 
случае открытых столкновений, обе стороны будут бегать к американцам с просьбами о помощи, а те смогут оперативно 
реагировать и направлять ситуацию в нужное им русло. Это вторая Приштина», – уверен депутат.

1 июня. Потенциальные участники коалиции в парламенте Украины — Блок Юлии Тимошенко, «Наша Украина» и 
Социалистическая партия — согласовали основы внутренней и внешней политики, передает. Об этом сообщил заместитель 
руководителя фракции БЮТ Николай Томенко.  «Есть все основания утверждать,  что все необходимые документы для 
создания коалиции демократических сил будут согласованы за несколько дней», — сказал он. Комментируя формирование 
коалиции демократических сил, Н.  Томенко отметил, что Блок Юлии Тимошенко,  «Наша Украина» и Социалистическая 
партия продолжают конструктивно  работать.  «В  целом проработаны основы внутренней и внешней политики Украины, 
выписан  регламент  работы  парламентского  большинства  и  значительная  часть  программы  деятельности  коалиции 
(программы будущего правительства)», — сообщил Н. Томенко. По его словам, позиция всех участников рабочей группы 
состоит  в  необходимости  максимально  прописать  не  только  общие  принципы,  но  и  механизмы  реализации  задач 
коалиционного правительства на 5 лет, то есть, на весь период деятельности новой Верховной рады.Н. Томенко обратил 
внимание  на  то,  что  в  программе  деятельности  коалиционного  правительства  более  подробно  будут  выписаны 
экономическая и социальная составляющая. В частности, рабочая группа согласовала необходимость принятия стратегии 
демографического развития на 2006-2015гг. и государственной программы поддержки семьи в 2006-2010гг. Предлагается 
законодательно внедрить помощь при рождении второго ребенка в размере 2,97 тыс. долл., а третьего — 4,95 тыс. долл.

1  июня. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  назначил  Сергея  Куницына  председателем  Севастопольской 
городской государственной администрации. Соответствующий Указ  464/2006 глава государства подписал 1 июня. Другим 
своим Указом ( 463/2006 от 1 июня 2006 г.) В.Ющенко уволил с указанной должности Сергея Иванова, занимавшего пост 
главы Севастопольской горгосадминистрации с 4 февраля 2005 г. Напомним, что С.Куницын в 1998-2001, а также в 2002-
2004 г. занимал должность председателя Совета министров АР Крым.

1 июня. Член Партии регионов, Ялтинский городской голова Сергей Брайко намерен наложить вето на решение 
депутатов городского совета о придании русскому языку статуса регионального в Ялте. Об этом он заявил журналистам в 
Симферополе.

Брайко считает, что у проекта нет юридической подоплеки, поэтому подписывать его не станет. "Сама по себе 
такая постановка вопроса юридически ни к чему в дальнейшем не приведет. Она носит чисто политический характер, и я не 
думаю, что это нужно делать, особенно в преддверии курортного сезона", - заявил городской голова. 

Проект представителей Блока Натальи Витренко о региональном статусе русского языка в Ялте был единогласно 
принят за основу 29 мая на заседании сессии депутаты Ялтинского городского совета пятого созыва. В проекте делается 
ставка в основном на делопроизводство. Депутаты настроены довести дело до конца и принять поправки к проекту на 
ближайшей сессии. 

Во время предвыборной кампании С. Брайко активно агитировал ялтинцев за Блок Наталии Витренко "Народная 
оппозиция".

2  июня. В  соглашении  о  создании  «оранжевой  коалиции»  должен  предусматриваться  однозначный  курс  на 
вступление  Украины  в  НАТО.  Об  этом  говорится  в  Послании  президента  Виктора  Ющенко  к  новой  Верховной  Раде, 
сообщает  пресс-служба главы государства.  «В  нынешней редакции  коалиционного  соглашения  речь  идет  об  активной 
политике  сближения Украины с  НАТО,  но  не  об  интеграции в  этот  альянс.  По  убеждению Президента,  такая позиция 
слишком размыта», – подчеркивается в Послании Ющенко. Напомним, что в настоящий момент «оранжевые» политические 
силы Украины продолжают переговоры о создании парламентской коалиции. В переговорах участвуют пропрезидентский 
блок «Наша Украина», Блок Юлии Тимошенко и Социалистическая партия. Социалистическая партия выступает против 
вхождения Украины в НАТО, поэтому в проект соглашения о создании коалиции стороны внесли пункт о том, что интеграция 
в  Североатлантический  альянс  может  состояться  только  после  всенародного  референдума.  Социологические  опросы 
свидетельствуют, что в настоящий момент большинство граждан Украины выступают против вступления страны в НАТО.

5 июня. Фракция Социалистической партии в Верховной Раде не будет голосовать за проведение учений НАТО в 
Феодосии. Об этом «Новому Региону» заявил один из лидеров Социалистической партии Украины депутат Иосиф Винский. 
По его словам,  социалисты критикуют руководство страны за допуск американских военных на территорию Крыма без 
соответствующего разрешения парламента. «То, что сделали в Крыму министр обороны и министр иностранных дел, а 
также, к сожалению, втянули в это президента, – это угроза суверенитету. Мы так это оцениваем», – сказал он.«Допущены 
неконституционные действия. Это грубейшие нарушения Конституции», – добавил Винский. По словам парламентария, его 
удивляют заявления представителей МИД Украины и Министерства обороны, которые утверждают, что на заседании 7 
июня Верховная Рада разрешит проведение учений.«Я не знаю, о чем думает Министерство обороны. У нашей партии по 
таким голосованиям на сегодняшний день нет никаких обязательств», – подчеркнул Винский.

5 июня. Донецкий областной совет не внес в повестку дня проект постановления «О провозглашении территории 
Донецкой  области  территорией,  свободной  от  НАТО».  За  внесение  вопроса  в  повестку  дня  проголосовало  только  17 
депутатов.«Против»  голосовали  92  депутата.  Представители  Блока  Витренко  после  голосования  попытались  сорвать 
дальнейший ход заседания, скандируя «Позор!». Все они повязали на головы красные повязки с надписями «Нет НАТО!». 
По  словам  членов  фракции,  решение  необходимо  принять  срочно,  так  как  «страна  находится  на  пороге  войны». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Председатель облсовета Анатолий Близнюк призвал сторонников Витренко к порядку, заявив, что если они не прекратят 
препятствовать работе сессии, остальные члены облсовета перейдут в другое помещение. После этого страсти несколько 
утихли, но «витренковцы» продолжают требовать рассмотрения вопроса о НАТО. В свою очередь, представители фракции 
Соцпартии  назвали  предложение  Блока  Витренко  «провокационным».  Проект  постановления  был  внесен  депутатом 
облсовета Людмилой Каеткиной 11 мая. Согласно тексту проекта, он означает «запрет на присутствие НАТОвских войск, 
инструкторов, инспекторов и других представителей НАТО». Также проект предлагает запрет на «вмешательство НАТО в 
любые сферы жизнедеятельности региона».

5 июня.  Греко-католики предприняли в  воскресенье  попытку насильственного захвата  Иоанно-Предтеченского 
храма  Украинской  православной  церкви  (Московского  патриархата)  в  селе  Шандровец  Львовской  области,  сообщили 
корреспонденту  "Интерфакса"  в  понедельник  в  Львовском  епархиальном  управлении.  Прихожанам  удалось  отстоять 
церковь,  но,  по  мнению  епархиального  руководства,  посягательства  на  овладение  православным  храмом  со  стороны 
представителей Украинской греко-католической церкви, скорее всего, продолжатся.

5  июня. «Президиум Верховного  совета  автономной  республики  Крым  выражает  серьезную обеспокоенность 
обострением  общественно-политической  ситуации  в  автономии,  причиной  которой  являются  непродуманные  действия 
Минобороны Украины по выгрузке в морском порту города Феодосии груза военного назначения США, а также прибытию в 
аэропорт «Симферополь» большой группы военнослужащих США», — сказано в заявлении президиума. «В сложившейся 
общественно-политической обстановке президиум Верховного совета АРК считает нецелесообразным проведение учений 
«Си-бриз-2006»  на  территории  автономии»,  — отмечается  в  заявлении.  Напомним,  что  в  Феодосии  девятый  день  не 
прекращаются антинатовские выступления. Манифестанты круглосуточно дежурят у главных ворот порта Феодосии, чтобы 
не допустить вывоза американских контейнеров и техники, доставленных 27 мая военно-транспортным кораблем США. Они 
требуют вывода с украинской земли американских военнослужащих, прибывших для участия в международных военных 
учениях «Си Бриз — 2006». К тому же сегодня стало известно, что несколько американских контейнеров в порту Феодосии 
оказались вскрыты, а груз исчез. Это засвидетельствовала группа депутатов Верховной Рады и крымского парламента. 
Депутаты не исключают, что это был контрабандный груз. 

Партия регионов и коммунисты постараются не допустить постановки на голосование в Верховной Раде вопроса о 
проведении украино-американских учений до выяснения того, что же было в пустых контейнерах. 

7 июня. Депутаты Верховной Рады Украины большинством голосов приняли решение о закрытии утренней сессии 
парламента. Данную инициативу внесли «Наша Украина», БЮТ и Соцпартия, мотивируя необходимость закрытия сессии 
несогласованными позициями относительно коалиции. 

Партия  регионов  выступала  резко  против  закрытия  сессии.  Некоторые  депутаты  из  «Регионов»  пытались 
заблокировать трибуну спикера, выкручивая микрофоны. Однако в итоге после бурной дискуссии Рада 227-ю голосами 
«оранжевых» решила закрыть сессию — до 14 июня. Таким образом, «оранжевым» удалось сорвать рассмотрение Радой 
вопроса  о  допуске  военнослужащих  НАТО  в  Феодосию,  которое  намеревались  инициировать  коммунисты  и  Партия 
регионов. Кроме того, не будет рассмотрен и закон о судьях Конституционного суда, от назначения которых зависит судьба 
политической реформы. В Феодосии жители Крыма, протестующие против захода в порт американского корабля, сегодня 
утром ожидают прибытия делегаций из Донецка, Днепропетровска, Николаева, Одессы и Запорожья. Накануне вечером у 
закрытых  ворот  порта  сотни  людей  слушали  сменяющих  друг  друга  ораторов  и  овациями  встречали  возгласы "наше 
будущее с Россией", "Россия - друг, НАТО - враг", "Позор предателям".

7  июня. Соцпартия  Украины  не  подпишет  коалиционное  соглашение  в  Блоком  Юлии  Тимошенко  и  «Нашей 
Украиной». Об этом заявил журналистам первый секретарь политсовета СПУ Иосиф Винский. Как стало известно, накануне 
ночью  прошел  политсовет  «Нашей  Украины»,  на  котором  было  принято  решение  не  отдавать  пост  спикера  лидеру 
Соцпартии Александру Морозу. Социалисты «намерены вести переговоры с партнерами по коалиции до тех пор, пока не 
будут  согласованы  ключевые  вопросы».  «Социалисты  предлагают  системно  решить  вопрос  в  рамках  распределения 
полномочий  в  соответствии  с  положениями  Меморандума,  предложенного  26  марта»,  —  подчеркнул  Винский.  По  его 
словам, отказ от подписания соглашения — это не личная позиция Александра Мороза, а позиция партии. 

8 июня. У жителей Крыма и восточной Украины "тоталитарное иррациональное мышление", поэтому "оранжевой" 
власти необходимо договариваться с Партией регионов Виктора Януковича и продолжать втягивать страну в НАТО, иначе 
Украина воссоединится с  Россией.  Об этом заявил на заседании круглого стола в Киеве директор Института внешней 
политики дипломатической Академии Министерства иностранных дел Украины Григорий Перепилица. Заметив, что в Крыму 
и  на  Востоке  Украины  преобладают  антиНАТОвские  настроения,  Перепелица  объяснил  их  "малороссийской 
ментальностью,  которую  не  побороть  стандартными  клише  и  информационными  технологиями".  "Там  преобладает 
тоталитарное сознание. Они мыслят иррационально больше, чем рационально", - полагает директор Института внешней 
политики при МИД Украины "Мало повезти этих людей в Ниццу, в шикарный отель и показать им, как живут страны НАТО, а 
потом повести их в Чечню, где полный развал, эти люди все равно потом скажут, что в России лучше, ведь они мыслят 
клише и мифами", - сетовал далее представитель Академии МИД Украины. "Выход один - власти нужно договариваться с 
Партией регионов, поскольку именно их заявление, что НАТО -  не враг,  могло бы существенно улучшить ситуацию",  - 
подчеркнул Перепилица. "Сегодня разрешается судьба будущего Украины. Будет ли она независимой, или станет частью 
России", - заключил представитель Академии Министерства иностранных дел Украины.

8 июня. В Феодосии произошла массовая драка между активистами партии «Пора» и противниками проведения 
учений НАТО в Крыму. Об этом сообщил атаман Бахчисарайского казачьего куреня Сергей Юрченко. Сегодня в 12:00 в 
Феодосию прибыл автобус «Мерседес» с активистами партии «Пора», которые намеревались провести митинг в поддержку 
проведения международных учений  в  Крыму.  Около  25  членов  «Поры» вышли из  автобуса,  выстроились  в  колонну  и 
направились к воротам порта, которые уже несколько дней блокируют местные жители .«Они вытащили флаги, плакат 
«НАТО – друг, Россия – враг» и двинулись к порту. Милиции, как всегда, рядом не оказалось. Завязалась драка, казаки 
похватали «оранжевых» за руки и за ноги, а потом побросали их обратно в автобус. Поколотили ли нас? Вы что, смеетесь?! 
Нас,  казаков,  попробуй  поколотить!  Им еще  повезло,  что  не  дошли  до  порта.  Там бы  их  люди  просто  разорвали»  – 
рассказал Юрченко.  «Сейчас  есть  сведения,  что  сюда едет  еще один автобус,  по  некоторым данным «Пора»  готовит 
совместную акцию с крымско-татарским меджлисом», – добавил он. По словам Юрченко, в Феодосию стягиваются казачьи 
формирования из Керчи, Симферополя, Запорожья и Киева 
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8  июня. Крымские  казаки  намерены  всеми  возможными  способами  не  допустить  появления  на  полуострове 
военной базы НАТО. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил министр иностранных дел Союза казачьих войск 
России и зарубежья Дмитрий Исаенко. По его словам, Крым всегда был российской территорией, и даже, если сейчас 
полуостров  де  юре  принадлежит  Украине,  российские  казаки  натовских  военных  туда  не  пустят:«Казаки  готовы 
противодействовать военным, вплоть до вступления с ними в непосредственный боевой контакт.  Наши подразделения 
воевали  в  Сербии  и  других  горячих  точках,  опыта  у  казаков  предостаточно.  Мы  не  пустим  американцев  на  русскую 
территорию»,  –  сказал  Исаенко.  Кроме того,  он  сообщил,  что  со  стороны украинского  руководства  ведется  серьезное 
давление на российское казачество. «Нам постоянно угрожают, звонят из президентской администрации с угрозами, что нас 
посадят, выдворят из страны, и так далее, недавно такие угрозы поступили в адрес атамана Феодосии», – заявил Исаенко.

8 июня. Вопрос статуса русского языка необходимо выносить на референдум, а не определять голосованием в 
парламенте Украины. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил мэр украинской столицы Леонид Черновецкий. «Моя 
позиция такова, что вопрос языков вообще не является вопросом Верховного Совета. Этот вопрос, как и многие другие, 
надо выносить на референдум», – сказал он. Черновецкий также прокомментировал заявление представителей Партии 
Регионов, которые готовят инициировать в горсовете Киева официальный статус русского языка. «Я думаю, что перспектив 
для принятия такого решения маловато», – подчеркнул мэр.«Мое личное отношение к вопросу русского языка решено было 
еще  в  Верховном  Совете.  Я  являюсь  автором  одного  из  законопроектов  о  двух  государственных  языках  Украины  – 
украинском  и  русском»,  –  добавил  Черновецкий.  Присутствующие  на  пресс-конференции  журналисты  тут  же 
поинтересовались, почему мэр Киева не говорит по-украински, как того требует законодательство Украины.«Я не говорю на 
украинском, поскольку теряю кураж. Вы совершенно не получите этот эффект, который получаете от меня. Если я буду 
классно говорить на украинском и не буду терять кураж, то обещаю, что буду говорить исключительно по-украински», – 
ответил Черновецкий. Журналистов такой ответ не удовлетворил, и они вновь спросили градоначальника, почему он не 
выступает на украинском языке. Черновецкий был заметно раздражен:«У вас не получится заставить говорить меня на 
украинском, я – свободный человек», – заключил Черновецкий.

8 июня. Соцпартия Украины (СПУ) не исключает роспуска Верховной Рады и проведения перевыборов депутатов 
парламента.  Об  этом  говорится  в  заявлении  Социалистической  партии  Украины  (СПУ).  По  мнению  СПУ,  создание 
парламентской  коалиции  Блока  Юлии  Тимошенко,  «Нашей  Украины»  и  СПУ  затягивается  умышленно  и  является 
результатом  закулисных  политических  игрищ.  Как  сказано  в  заявлении,  затягивание  процесса  создания  коалиции  и 
избрания руководства Верховной Рады наносит удар по интересам народа Украины и ставит на повестку дня вопрос о 
возможных  досрочных  выборах  народных  депутатов.  «Перевыборы  могли  бы  стать  достойным  ответом  закулисной 
«спикериаде»,  —  заявляет  СПУ  и  подчеркивает,  что  понимает  затратность  повторной  выборной  кампании.  «Фракция 
социалистов считает,  что заявления отдельных представителей «Нашей Украины»,  о том,  что причиной политического 
кризиса является «шантаж» со стороны СПУ — это откровенная дезинформация общества, попытка сорвать регламентный 
процесс избрания руководства парламента», — подчеркивается в документе. У социалистов создается впечатление, что 
откровенно  предвзятые  заявления  со  стороны  отдельных  представителей  «Нашей  Украины»  преследуют  цель 
спровоцировать  конфликт  между  Социалистической  партией  и  «Нашей  Украиной».  «Раньше  представители  «Нашей 
Украины» отмечали последовательную и конструктивную роль СПУ в переговорах», — напоминает Соцпартия. Также в 
заявлении подчеркивается, что представители некоторых политических сил в последнее время неоднократно обращались к 
социалистам с предложением «отдать» должность спикера представителю СПУ в обмен на следующие обязательства: 
отказ партии от поддержки внеблокового статуса Украины; поддержку вступления Украины к НАТО; изменение позиции СПУ 
в  земельном  вопросе;  отказ  от  критики  ряда  сомнительных  операций  госчиновников  в  нефтегазовой  сфере,  ревизию 
основополагающих  принципов  политреформы.  Напомним,  что  переговоры  между  БЮТ,  «Нашей  Украиной»  и  СПУ  по 
вопросам создания коалиции и распределения ключевых государственных постов продолжаются уже два с  месяца,  но 
результатов не дают. Накануне «оранжевые» силы вновь закрыли до 14 июня сессию Верховной Рады. Если коалиция не 
будет создана к 14 июня, то по закону парламент может быть распущен и назначены повторные выборы. 

9 июня. Если Верховная Рада не поддержит проведение учений «Си Бриз» под Феодосией, Украина проведет их 
без участия иностранных военных. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил исполняющий обязанности секретаря 
Совета национальной безопасности и обороны Украины Владимир Горбулин. По его словам, в настоящий момент решение 
о переносе учений под Феодосией на более поздний срок еще не принималось. В то же время, учения НАТО в Николаеве 
решено перенести на более поздний срок. «Решение о перенесении учений «Си-бриз» в Феодосии не принималось, принято 
решение с двумя министерствами обороны,  а именно Англии и Украины о перенесении учений «Тугой узел», – сказал 
Горбулин, передает корреспондент «Нового Региона». При этом Горбулин подчеркнул, что происходящее в Крыму – «это 
вызов, но не угроза национальной безопасности». «Этот конфликт отобразил все недостатки центр и местной власти. Крым 
сегодня – это эпицентр главных проблем. Межконфессиональных, религиозных, языковых, а так же обнищания населения. 
Но разрешать эти проблемы нужно не с позиции одной партии, необходима целостная государственная программа», – 
считает  он.  По  мнению  Горбулина,  «акции  протеста  в  Крыму  –  это  хорошо  спланированная  спецоперация,  это 
моделирование кризисной ситуации в Украине». «Крым – это апофеоз лицемерия, фарисейства и лжи. В политическом 
аспекте это хорошо спланированная, подготовленная и, как мы видим, неплохо реализуемый спецпроект. Драматургов я не 
могу  определить,  но  обязательно  это  сделаю.  Однако  актеры  известны.  Это  не  секрет,  актеры  –  прогрессивные 
социалисты, коммунисты и Партия Регионов», – подчеркнул представитель СНБОУ. «Их позиция всегда была известна, но 
агрессивность, проявленная в Феодосии, еще не имела прецедента, начиная с 1991 года. Люмпен-леди прогрессивных 
социалистов  исчерпала  свой  потенциал  ненависти,  и  поэтому  поехала  в  Москву,  чтобы  подзарядиться.  Коммунисты 
принимают участие в спецпроекте в Феодосии, поскольку просто хотят вернуться к активной работе. Хотя не скрываю, 
среди коммунистов тоже есть уважаемые мною люди, в частности, Леонид Грач. Но ощущения у меня таковы, что, приехав 
в Феодосию, он, наверное, исполнил свою заветную мечту. Ленин стоял на броневичке, а Грач вылез на табуретку. Хорошо, 
хотя бы не упал», – рассказал Горбулин. «Если я еще что-то добавлю, то это будет подсудное дело», – ответил Горбулин на 
вопрос журналистов, не является ли феодосийский конфликт частью российского плана по возвращению Крыма.

8  июня. Украинские  спецслужбы  выдворили  в  пятницу  из  Крыма  корреспондента  "Комсомольской  правды" 
Александра  Коца.  Журналист  освещал  акции  протеста  местного  населения  против  американо-украинских  учений.Как 
рассказал  заместитель  отдела  политики  газеты  Андрей  Баранов,  Коцу  предъявили  обвинение  в  участии  в 
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несанкционированных  митингах.  В  доказательство  своих  слов  представители  спецслужбы  показали  видеопленку,  на 
которой журналист был запечатлен в рядах манифестантов. Украинские правоохранители изъяли у журналиста мобильный 
телефон и блокнот. Позднее их вернули, однако часть фотографий в телефоне, в том числе снимки акции протеста, была 
стерта. Ожидалось, что в 15.00 Коц вылетит в Россию. Коц работает специальным корреспондентом КП, часто ездит в 
"горячие точки", пояснили в газете. В Феодосии журналист находился в течение недели. Кроме того, в пятницу в Феодосии 
были также задержаны два российских журналиста, которые пытались установить государственный флаг России на здании 
военного  санатория  Министерства  обороны  Украины,  где  проживают  американские  военнослужащие.  Как  рассказал 
представитель  командования  украинских  ВМС подполковник  Владимир  Бова,  у  россиян  были  при  себе  удостоверения 
изданий "Русская правда" и "Русский журнал". 

13 июня. Несколько украинских националистических организаций провели сегодня в  Киеве совместную акцию 
протеста  «Хватит  молчать»  против  предоставления  русскому  языку  статуса  регионального  в  Севастополе,  Луганске, 
Харькове, Донецке, Днепропетровске, Ялте и Николаеве. Участники акции заявили, что считают решения местных советов 
неконституционным и потребовали от  президента  Виктора Ющенко  отменить региональный статус русского  языка.  Как 
передает корреспондент «Нового Региона», около 50 человек пришли к станции метро «Арсенальная» с флагами УНА-
УНСО,  Всеукраинского  объединения  «Свобода»,  Украинской  консервативной  партии.  Собравшиеся  держали  лозунги 
«Украина в НАТО. Россия, прочь кровавые лапы от Украины», «Вниманию пасечников: мертвые пчелы не гудят. Выбрали – 
управляй!», «Сегодня принял региональный язык, завтра – хлебай баланду» и т.д. Между участниками пикета и прохожими 
то  и  дело  возникали  словесные  перепалки,  едва  не  перерастающие  в  драку,  причем  националисты  были  настроены 
решительно и в выражениях не стеснялись. 

Киевлянку,  которая  выступила  в  защиту  русского  языка,  назвали  «дебильной  украинкой»  и  посоветовали 
«убираться прочь». Не повезло и проходящей мимо жительнице Луганской области. Ее попросили не разговаривать на 
«собачьем  москальском  языке».  Затем  пикетчики  приступили  к  церемонии  «расстрела  символичной  пятой  колонны», 
сооруженной из бумаги. А один из националистов, не согласный введением второго государственного языка, символично 
повесился  на  оранжевом  шарфике.  После  этого  националисты,  скандируя  «Слава  Украине!»,  направились  к  зданию 
Секретариата  президента,  где  подписали обращение к  главе государства  и  передали несколько  десятков  экземпляров 
Конституции Украины. 

13 июня. АнтиНАТОвские акции протеста в Феодосии не отображают волю всего украинского народа. Об этом на 
пресс-конференции в Киеве заявил пресс-секретарь МИД Украины Василий Филипчук.  «Демонстрации в Крыму еще не 
являются  волей  всего  украинского  народа.  Поэтому  мы  надеемся,  что  наши  американские  коллеги  воспримут  это  с 
пониманием,  и  это  не  повлияет  на  наши  дальнейшие  отношения»,  –  сказал  он,  передает  корреспондент  «Нового 
Региона».Филипчук  также  прокомментировал  перенос  сроков  учений  «Тугой  узел»,  которые  должны  были  пройти  в 
Николаеве:

«Я  не  стал  бы  говорить,  что  решение  о  переносе  учений  негативно  отразится,  навредит  евроатлантической 
интеграции Украины, хотя, безусловно, это не придало авторитета Украине», – подчеркнул представитель МИД. Кроме того, 
Филипчук обвинил в «упертости» и «организации политических провокаций» 

13  июня.  В "Нашей  Украине"  пока  не  обсуждались  перспективы  дальнейшего  хода  переговоров  о  создании 
коалиции,  заявила  руководитель  информационного  департамента  блока  "Наша  Украина"  Татьяна  Мокриди.  "Никаких 
решений по поводу хода дальнейших переговоров в "Нашей Украине" не обсуждалось",  -  сказала Мокриди в интервью, 
передает  «Интерфакс-Украина».  Как  сообщалось,  блок  "Наша  Украина"  в  понедельник  заявил  о  бесперспективности 
дальнейшего  хода  переговоров  по  формированию  коалиции  в  связи  с  позицией  Социалистической  партии  Украины 
относительно  поста  председателя  Верховной  Рады  Украины.  СПУ  настаивает,  чтобы  пост  спикера  достался  ее 
представителю. "Наша Украина" настаивает на "поочередном, последовательном распределении должностей", по которому 
посты премьера и спикера выбирают, соответственно, политические силы, показавшие первый и второй результат. Среди 
участников переговоров о создании коалиции - это БЮТ (22,29% голосов) и "Наша Украина" (13,95%). Соцпартия набрала 
5,69%. Ранее сообщалось, что коалиция демократических сил Украины будет создана, если Президент Виктор Ющенко 
вмешается в процесс и призовет к порядку "Нашу Украину", считает лидер Соцпартии Александр Мороз. "Я надеюсь, что 
Президент как почетный председатель "Нашей Украины" наведет какой-то порядок внутри самой партии, и найдет такую 
формулу, что коалиция демократических сил могла существовать", - заявил Мороз в воскресенье журналистам.

13 июня. В минувшую субботу очередной раунд переговоров между "Нашей Украиной", Блоком Юлии Тимошенко 
и Соцпартией о создании коалиции закончился безрезультатно. "Наша Украина" не согласна отдать должность спикера 
социалистам. А Соцпартия, в свою очередь, не согласна с ультиматумом "Нашей Украины", которая отвела СПУ время на 
раздумья до понедельника. В связи с этим Мороз высказал мнение, что "Наша Украина" использовала вопрос о должности 
спикера как причину, чтобы выйти из переговоров. По его словам, в субботу в ходе встречи он заявил, что знает о ведении 
переговоров  между  "Нашей  Украиной"  и  Партией  регионов.  "Чтобы  освободить  их  (участников  встречи  –  ред.)  от 
необходимости поиска крайнего, я им подсказал: знаю, вы хотите сказать - социалисты виноваты, так вы сразу скажите и не 
ждите  понедельника  (в  этот  день  должны  возобновиться  переговоры  –  ред.)",  -  сказал  Мороз.Он  также  отметил,  что 
Соцпартия "способна обеспечить баланс между "Нашей Украиной" и БЮТ". "Если мы хотим баланс, если мы хотим, чтобы 
политическая  сила,  которая  обеспечила  победу  президенту  в  2004  году,  была  также  представлена  и  сбалансировала 
взаимоотношения, тем более непростые, то это должна быть Социалистическая партия", - заявил Мороз. 

Он  также  отверг  возможность  переговоров  с  Партией  регионов,  даже  если  социалистам  будет  предложена 
должность председателя Верховной Рады. "Нельзя идти на должность по предложению той или иной политической силы", - 
подчеркнул  он.  Позже  пресс-служба  Мороза  распространила  его  заявление,  в  котором говорится,  что  "переговоры по 
созданию коалиции зашли в тупик и прорыв в этом вопрос возможен только при одном обстоятельстве - когда Ющенко 
официально примет участие в переговорах и как президент Украины выступит гарантом политических договоренностей". По 
мнению  Мороза,  "если  Ющенко  не  вмешается  от  имени  "Нашей  Украины"  в  переговорный  процесс,  нынешние 
переговорщики  приведут  Украину  к  новому  политическому  кризису".  "Демократическая  политика  может  быть  только 
последовательной, прозрачной и ответственной. Если не создать демократический механизм власти, слова об "идеалах 
Майдана" превратятся в насмешку над миллионами украинцев и синонимом пустого сотрясания воздуха", - заявил он. 
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13 июня. Лидер СПУ подчеркнул, что переговорщики от "Нашей Украины" отказываются от ранее заявленных 
принципов. "Переговоры начали напоминать игру "в наперстки", в которой государственные должности стали для наших 
партнеров разменной монетой. Возникает впечатление, что постоянным изменением условий и формата "Наша Украина" 
просто  пытается  сорвать  создание  демократической  коалиции  в  пользу  других,  более  приемлемых  для  группы 
переговорщиков вариантов", - отметил А.Мороз. Он заявил, что переговоры должны вестись "между реальными лидерами 
трех  политических  сил:  Ющенко  от  "Нашей  Украины",  Юлией  Тимошенко  от  БЮТ  и  Морозом  от  Соцпартии".  "Вести 
дальнейшие  переговоры с  бизнесменами  от  политики,  представляющими  "Нашу  Украину"  на  данный  момент  лишены 
какого-либо смысла", - считает Мороз.

Оборона Феодосии войдет в историю, как вошла оборона 
Севастополя

Кирилл Фролов
Оборона Феодосии от натовцев «войдет в историю, как вошла оборона Севастополя, но если победа в «битве под 

Москвой»  уже  одержана,  то  до   знамени  победы над  Рейхстагом»  еще  очень  далеко.  Таковы   итоги  антинатовского 
сопротивления в Крыму, в результате которого американский корабль Аdvantage покинул акваторию Феодосии. Однако, 
решающее сражение для антинатовцев еще впереди: 14 июня Верховная рада Украины должна рассмотреть вопрос о 
допуске  иностранных военнослужащих на территорию страны.  «Оранжевые» власти готовы подвергнуть антинатовские 
силы серьезным репрессиям.  В связи с  этим особенно важно сохранить взаимопонимание и готовность к  совместным 
действиям,  достигнутые в  последние недели между политическими силами,  участвовавшими в  антинатовских  акциях в 
Крыму. 

Недавние заявления секретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины Владимира Горбулина и 
представителей экстремистской организации «Пора», обвинивших Россию в организации акций протеста в Крыму, это не 
просто  очередной  виток  антироссийской  истерии  —  это  обоснование  политических  репрессий  против  пророссийской 
оппозиции. «Обоснования не стоят ломаного гроша – поиски «москальского» заговора ничем не лучше паранойи о «жидо-
масонском заговоре».  Наоборот,  мы видим,  к  сожалению,  что  Россия  так  и  не  ставит  вопрос  о  нарушениях  Украиной 
нескольких  статей  «Большого  договора»  о  недопущении  сторонами  угроз  безопасности  друг  друга  и  о  равноправном 
развитии  русского  и  украинского  языков  в  России  и  на  Украине.  А о  деятельности  посла  РФ Виктора  Черномырдина, 
спасающего «Большой договор», без слез говорить невозможно. 

При этом «активное участие  американских  и прочих «консультантов»  в  оранжевой революции очевидно.   Как 
расценить действия посла Германии г-на Штюдемана, ставшего «внештатным советником» В. Ющенко, который разъезжает 
по юго-востоку, требуя от местных советов отменить свои решения о региональном статусе русского языка?

Поразительна  лексика,  используемая  руководителями  МИД  Украины,  СНБОУ  и  другими  структурами,  когда 
высокопоставленные  чиновники  позволяют  себе  оскорбительные  эпитеты  в  адрес  своих  же  сограждан,  выступающих 
против  десанта НАТО, которых называют «маргиналами», «люмпенами с тоталитарным мышлением». Впрочем, они вредят 
себе, показывая русскоговорящим жителям Юго-Востока, как к ним относятся в Киеве. 

Между  тем,  распад  «оранжевой  коалиции»  увеличивает  шансы на  реализацию Ющенко  сценария  блокады и 
роспуска  новой  Рады.  А фактическое  поглощение  части  Соцпартии  БЮТ  приближает  развязку  битвы главных героев 
«оранжевой революции» - Ющенко и Тимошенко. Победа любого из них будет означать создание на Украине авторитарного 
националистического антироссийского государства.  

«Очевидно, что в условиях складывающего националистического авторитарного режима, который  хочет удержать 
власть на штыках НАТО, попрания им законов , выражающегося в фактической интервенции НАТО в Крыму, готовящихся 
политических репрессий ответственные политические силы должны сделать все, чтобы сохранить законность. Фролов. В 
кругах, близких к местным организациям Партии регионов, ПСПУ, СПГ, витает идея созыва Съезда депутатов всех уровней 
Донбасса,  Крыма  и  Новороссии,  сообщил  эксперт.  Планируется,  что  съезд  «станет  постоянно  действующим  органом 
защиты законности, гражданских и языковых прав граждан Украины.

«Пани Юлия» поставила русскоязычное большинство вне закона  
08.06.2006. km.ru

Факты:  Недовольство  «оранжевой  пани»  (лично  предпочитающей  говорить  на  несуществующем  диалекте 
украинского  языка,  представляющего  эклектичное  смешение  украинских  и  польских  слов)  вызвало  решение  депутатов 
Харьковской областной администрации, которые в субботу отклонили протест городской прокуратуры по поводу придания 
русскому  языку  статуса  регионального  на  территории  области  в  соответствии  с  нормами  Европейской  хартии  о 
региональных языках. Его поддержали 107 из 150 народных избранников. Кроме того, депутаты учредили в Харькове новый 
праздник — День русского языка. Планируется, что он будет отмечаться в день рождения Александра Пушкина - 6 июня. Как 
и следовало ожидать, против выступили депутаты фракций «Наша Украина» и Блока Юлии Тимошенко. 

Претендующая на статус неформального лидера «оранжевых» сил на Украине Юлия Тимошенко в привычной 
русофобской манере прокомментировала  известие о предоставлении русскому языку регионального статуса в Харьковской 
области.  Она  назвала  это  решение  ни  много,  ни  мало  … «антиконстуционным  мятежом»,  передает  «Интерфакс».  «Я 
категорически  против  антиконституционных  решений  относительно  языка.  Если  по  Украине  расползается  языковой 
сепаратизм - это, собственно, идет речь о самой государственности, о том, что происходит антиконституционный мятеж, 
который  необходимо  немедленно  остановить»,  -  безапелляционно  заявила  Юлия  Владимировна,  которая  сама 
предпочитает говорить на польском диалекте украинского.  

Заявление  лидера  БЮТ в  эксклюзивном интервью  KM.RU  прокомментировал  председатель  Русской  Общины 
Украины Константин Шуров.

- Говорит ли оно о том, что Тимошенко не делает абсолютно никаких выводов из сложившейся ситуации?
-  Абсолютно  верно.  Своими  громкими  заявлениями  Юлия  Владимировна  хочет  застолбить  за  собой  место 

«националистического миссии» в украинском политическом бомонде. Любому непредвзятому человеку ясно, что принятие 
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местными органами власти регионального статуса русского языка абсолютно полностью находится в поле конституционного 
пространства Украины.  Потому что это  решение соответствует  положениям Европейской  хартии  региональных языков, 
которую Украина «со второго захода» и с большими потугами приняла. То есть на всей ее территории хартия введена в 
действие.  Причем,  как  мы  знаем,  любое  международное  соглашение  имеет  приоритет  над  национальным.  Так  что 
региональный  статус  русского  языка  на  Украине  ни  по  духу,  ни  по  букве  закона  не  противоречит  государственному 
законодательству. 

Говорить  о  том,  что  люди,  которые  считают  русский  язык  родным  и  выбрали  ту  власть,  которая  пошла  им 
навстречу в защите их конституционных и данных Господом Богом прав, совершают тем самым переворот, может только 
крайне безответственный политик. Таким образом, она пытается поставить вне закона большую часть населения Украины, 
которая голосовала не за нее. Пусть Юлия Владимировна оглянется на историю человечества и поймет, что революции 
начинались в столицах, а заканчивались гражданской войной в провинции. Пусть она хорошо подумает, к чему ведут ее 
непродуманные высказывания. В противном случае она лишится государства, в котором живет. Если она рассчитывает, что 
ее заслуги в развале Украины перед Западом не останутся незамеченными и она продолжит свою жизнь именно там - так 
это ее проблемы. Мы же, простые украинцы, планируем жить только на этой земле. 

Вообще, в свете последних действий «оранжевых властей» перспективы раскола Украины вырисовываются все 
более явственно. Уже сейчас понятно, что этот раскол произошел не столько географически и территориально, сколько в 
головах людей. И теперь граждане будут уже осознанно отстаивать свой выбор. К сожалению, маниакальное упорство 
«оранжевых» с «комсомольским задором» переломать об колено людей просто за то, что они имеют другое мнение, ни к 
чему другому, кроме как расколу, привести не может. То, что сейчас происходит в Крыму, лишний раз свидетельствует о 
том,  что  украинские  власти  цинично  игнорируют  собственный  же  закон  о  том,  что  появление  иностранных  войск  без 
решения парламента на территории Украины запрещается. «Оранжевые» просто пользуются тем, что парламент еще не 
начал свою работу. Вот это и есть тот самый «антиконституционный мятеж», о котором говорит Тимошенко. Речь идет о 
высшем  уровне  правового  нигилизма  со  стороны  самих  «власть  предержащих».  Допуск  военных  НАТО не  обозначен 
никакими международно-правовыми договорами Украины.  Более  того,  предыдущий парламент  запретил использование 
военно-транспортной авиации, указав на то, что Украина должна оставаться внеблоковым государством. А тот аргумент, что 
российский флот в Крыму -  это иностранные войска, явно не срабатывает. По одной простой причине: русских на Украине 
не считают ни оккупантами, ни врагами. Те, для кого русские враги живут не на востоке и не на юге Украины, - именно они 
являются  тем  агрессивным  меньшинством,  которое  через  своих  людей,  дорвавшихся  до  власти,  пытается  навязать 
пронатовскую политику  и  всем остальным регионам Украины.  Кроме того,  пребывание российских  военно-морских сил 
регулируется Большим договором, который ратифицирован парламентом. Так что это сравнение не выдерживает никакой 
критики. Кроме того, этот международный документ связывает воедино пребывание российских войск в Крыму и признание 
нынешних границ Украины. И «оранжевым» не следует об этом забывать. И если украинская сторона поставит вопрос о 
выводе российских войск, то она, тем самым, подвергнет сомнению сам принцип нерушимости границ и территориальной 
целостности страны.

Рада сорвала обсуждение по НАТО
07.06.2006. Утро. Ру

Тимур Тепленин
Госдума РФ крайне обеспокоена планами Киева
В среду  Государственная  дума  Российской  Федерации  выразила  крайне  отрицательное  отношение  к  планам 

официального Киева вступить в НАТО. Как говорится в документе, подготовленном комитетом по делам СНГ, депутаты 
считают, что данное решение будет противоречить духу договора 1997 г. о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между 
Россией и Украиной, в котором закреплен стратегический характер российско-украинских отношений.

По мнению российских депутатов, вступление Украины в НАТО приведет к весьма негативным взаимоотношениям 
между двумя странами, которые связаны "родственными узами, общими духовными ценностями, культурой, совместными 
интересами повышения конкурентоспособности экономик".

Как  говорится  в  обращении,  тема  Украины  и  НАТО  приобрела  "дополнительное  звучание"  в  связи  с 
противодействием жителей Крыма проведению на полуострове военных учений Альянса. "Депутаты Государственной Думы 
глубоко обеспокоены тем, что в развитии событий в Крыму обозначился новый опасный поворот, серьезно угрожающий 
традиционным отношениям дружбы между Российской Федерацией и Украиной", - говорится в документе.

Инициаторами  обращения  выступила  группа  депутатов  Госдумы,  в  том  числе  член  комитета  по  делам  СНГ 
Константин  Затулин,  председатель  комитета  по  делам  СНГ  Андрей  Кокошин,  председатель  комитета  Госдумы  по 
международным делам Константин Косачев.

Тем  временем,  из  Киева  пришла  информация  о  том,  что  Верховная  рада  Украины  решила  продлить  свои 
"каникулы" до 14 июня: в работе нового украинского парламента объявлен перерыв. За это решение при необходимых 226 
голосах  из  450  проголосовало  227  депутатов,  представляющих  "оранжевый"  спектр  политических  сил  страны.  Таким 
образом, все решил один депутатский голос...

Как  отмечают  наблюдатели,  благодаря  этому  решению,  принятому  после  непродолжительной  перепалки, 
"оранжевым"  все-таки  удалось  сорвать  рассмотрение  вопроса  о  допуске  военнослужащих  НАТО  в  Крым,  которое 
намеревались инициировать коммунисты и Партия регионов. Кроме того, за неделю социалисты, "Наша Украина" и блок 
Юлии Тимошенко намерены завершить переговоры относительно создания коалиции в парламенте.

Между тем, лидер Партии регионов Виктор Янукович обратился к генеральному секретарю НАТО Яапу де Хоопу 
Схеферу с заявлением, что Партия регионов последовательно выступает за дальнейшее развитие сотрудничества Украины 
с НАТО и укрепление системы глобальной и европейской безопасности. Однако, говорится в заявлении, сегодня в силу 
исключительно внутренних причин, по вине правящих политических сил партнерские отношения Украины и НАТО находятся 
под угрозой.

В нынешнем году в Украине не принят Закон о допуске иностранных войск, что делает невозможным пребывание 
иностранных военнослужащих и вооружений на территории страны,  а  также проведение соответствующих учений с их 
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участием  до  законодательного  урегулирования  данного  вопроса,  считает  лидер  Партии  регионов.  Несмотря  на  это, 
президент  страны  и  правительство,  не  имея  на  то  законных  оснований,  дали  согласие  на  размещение  иностранных 
военнослужащих  на  территории  Украины.  "Тем  самым  были  грубо  нарушены  Конституция  и  национальное 
законодательство, а народ Украины и наши партнеры по НАТО введены в заблуждение", - сказано в обравщении.

"Указанные действия центральной власти Украины вызвали обоснованное возмущение народа, спровоцировали 
массовые акции протеста и поставили под угрозу права и свободы украинских граждан, а также привилегии и иммунитеты 
иностранных  военнослужащих.  Вместо  того,  чтобы  урегулировать  создавшуюся  ситуацию  в  пределах  правового  поля, 
публично  ее  прокомментировать  и  наказать  виновных  в  ее  возникновении,  правительство  Украины  выбрало  путь 
умалчивания и социально-политической конфронтации", - заявляет В.Янукович.

"Янки - домой!", "Долой бандеровщину", "Россия, не бойся, Крым с тобой" – такие лозунги можно увидеть сегодня 
на площадях Феодосии, Семфирополя и Севастополя. Курортный полуостров не перестает лихорадить с тех самых пор, как 
в  порту  Феодосии  высадился  заокеанский  десант.  Напомним,  что  накануне  в  противостоянии  жителей  автономии  с 
"оранжевыми"  властями  наступил  новый  драматический  поворот.  На  экстренном  заседании  крымского  парламента 
депутаты  приняли  решение  законодательно  запретить  пребывание  военнослужащих  США  на  своей  территории. 
Обсуждение вопроса продолжалось около двух часов, и постановление было принято большинством голосов (61 из 78 
депутатов).  Внесли также предложение об отмене института представителя президента Украины в Крыму.  Однако этот 
пункт необходимого количества голосов не набрал.

...Тем временем,  в  среду в  Крыму начались  новые акции протеста.  В Феодосии манифестанты собрались  на 
центральной  площади  города.  К  ним присоединились  активисты из  Одессы,  они  приехали на  автобусах.  Ситуация  на 
полуострове становится взрывоопасной, сообщает телекомпания НТВ.

НАТО не пускают в Крым
02.06.2006. КМ.Ру

Владимир Богданов
Вашингтон вводит войска в Крым для защиты своей собственности 
Уже почти неделю жители Феодосии протестуют против присутствия войск НАТО в Крыму, которые - правда, в 

небольшом числе -  высадились на днях  на полуострове.  К феодосийцам присоединяются и жители других украинских 
городов.  В  четверг  к  митингующим  целый  день  подъезжало  "подкрепление"  из  Донецка,  Днепропетровска,  Запорожья, 
Одессы и Николаева. 

Мобильные  группы  так  называемого  "народного  ополчения"  круглосуточно  блокируют  все  входы и  выходы  в 
торговый  порт  Феодосии,  чтобы  не  допустить  вывоза  на  Старокрымский  полигон  ВМФ  Украины  военного  груза, 
доставленного американским кораблем несколько дней назад. Он предназначен для проведения международных военных 
учений "Морской бриз-2006".  Около въездов в порт поставлены палатки, развернута полевая кухня. Пикетчики раздают 
листовки. Жители Феодосии заявляют, что не сдадутся и готовятся к длительной осаде.

Однако, несмотря на акции протеста, часть груза для этих учений все же была доставлена сухопутным путем на 
полигон под городом Старый Крым. Попал он туда через Румынию и Молдавию. По всему Крыму проходят экстренные 
заседания  местных  советов  депутатов,  на  которых  вслед  за  феодосийским  горсоветом  депутаты  объявляют  свои 
населенные  пункты  "территорией  без  НАТО".  Об  этом  уже  объявили  народные  избранники  Ленинского  и  Кировского 
районов автономии.

К акциям протеста активно подключилось  местное  казачество.  Атаман феодосийских  казаков Борис  Степанов 
заявил, что они не пропустят натовские грузы на полигон, даже если Верховная рада Украины разрешит проведение учений 
НАТО в Крыму. "Власть должна понимать, - заявил атаман, - что такое казаки. Если они пойдут на прорыв, здесь будет 
несколько  тысяч  казаков".  Проживающим  в  местном  санатории  150  американским  военнослужащим  во  избежание 
инцидентов запрещено покидать его территорию. 

Кстати, участники акции протеста уже уличили во лжи и.о. министра обороны Украины Анатолия Гриценко. Тот 
вначале  отрицал,  что  в  грузе,  предназначенном для  учений,  находится  оружие.  Но  американцы задекларировали 150 
стволов стрелкового оружия. Но что самое интересное, они при этом "забыли" упомянуть, что в их "багаже" также находятся 
взрывчатка, патроны и отравляющие вещества.

По данным же украинской оппозиции,  полученным от  докеров порта,  разгружавших американский корабль,  на 
причалах складировано два пулемета, 116 винтовок М-16, 32 пистолета, 5 снайперских винтовок, около 10 огнеметов, 8 
инженерно-строительных и военных машин, взрывчатка, патроны, два тягача на 58 тонн под танки, около 17 тысяч пайков 
на 300 человек. Также было привезено бытовое оборудование - холодильники, стиральные машины, 52 домика сборной 
конструкции, 28 комплектов палаточных городков, системы глобального спутникового позиционирования GPS. Кроме того, 
натовцы привезли с собой пункты радиолокационного слежения (РЛС),  которые будут установлены по всей территории 
Украины.

После этого Гриценко вынужден был признаться,  что в Феодосию действительно доставили оружие. Это дало 
повод парламентской фракции компартии Украины внести в повестку дня предстоящего заседания Верховной рады вопрос 
об  отставке  Анатолия  Гриценко,  а  также  и.о.  главы МИДа  Бориса  Тарасюка.  Последний  назвал  события  в  Феодосии 
"политическим  шоу".  Парламентарии  обвиняют  министров  в  предательстве  национальных  интересов  и  нарушении 
конституции. Часть депутатов заявила также о необходимости инициирования импичмента президенту Виктору Ющенко.

Масла  в  "протестный огонь"  в  Феодосии подлило  заявление  депутата  от  Партии  регионов  Юрия Болдырева. 
Выступая на митинге в порту, он сказал: "19 апреля было принято решение об американской нефтяной компании, которая 
выиграла тендер на разработку черноморского шельфа от Керчи до Феодосии. Эта компания будет вести бурение, искать 
нефть.  То  есть  американцы получили  в  Крыму  промплощадку.  Для  защиты своей  собственности  они  хотят  построить 
военную базу у поселка Старый Крым, где разместят в будущем свои войска. Это не подготовка к учениям, как врут нам 
МИД и минобороны". В ответ над городом разнеслось многоголосое скандирование "НАТО - нет". 

Кстати
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В  Североатлантическом  альянсе  выразили  сожаление  в  связи  с  тем,  что  события  в  Феодосии  приняли 
антинатовский характер. "Это - совместные украинско-американские учения с привлечением других партнеров и членов 
альянса. Но они не были организованы НАТО, и вызывает сожаление, что им был придан определенный антинатовский 
характер", - заявил в Брюсселе представитель альянса Джеймс Апатурай.

Янукович: Сегодня в Украине – реальное безвластие 
09.06.2006. Ура-информ

Лидер Партии регионов Виктор Янукович дал оценку событиям, происходящим в последние недели в Крыму, и 
еще раз разъяснил позицию партии по сотрудничеству с НАТО. 

-  Сегодня  представители  провластных  политических  сил  называют  Партию  регионов  чуть  ли  не  главной 
виновницей происходящих в Крыму событий, возлагая на нее ответственность за дестабилизацию ситуации на полуострове 
и возможный срыв плановых военных учений… 

- События в Крыму свидетельствуют не о попытке Партии регионов сорвать плановые военные учения с участием 
некоторых государств-членов НАТО, а о грубейшем нарушении Конституции Украины со стороны власти. Проблема состоит 
не в нашем якобы негативном отношении к сотрудничеству с Североатлантическим Альянсом, а в неспособности власти 
обеспечить  законность  и  элементарный  порядок  в  стране,  вести  свою  работу  в  правовом  поле.  Сегодня  в  Украине  - 
реальное безвластие.  Любой министр может принимать  сугубо  политические  решения,  игнорируя при этом украинские 
законы. 

Не  Партия  регионов  виновата  в  том,  что  Президент  и  правительство  предприняли  практические  шаги  по 
организации учений "Си Бриз-2006", не считаясь при этом с фундаментальными законодательными актами. Разве мы, грубо 
нарушив Конституцию и национальное законодательство, обманули украинский народ и партнеров Украины по НАТО, дав 
согласие на размещение иностранных военнослужащих на территории страны без обсуждения этого вопроса в Верховной 
Раде и принятия соответствующего решения? 

А как расценивать заявления замминистра иностранных дел Украины А.Бутейко:  «Если мы будем видеть, что 
решение  парламента  не  находит  поддержки  у  народа,  то  воля  народа  будет  учтена  в  другом  формате,  как  это 
предусмотрено Конституцией Украины»… Кто позволил чиновнику рассуждать о том, что реальное волеизъявление народа 
– не главное? Кто дал ему право самостоятельно, без участия в этом процессе парламента, определять «формат» принятия 
решения  по  такому,  крайне  чувствительному  для  украинского  общества,  вопросу?  И  после  этого  власть  пребывает  в 
уверенности, что подобного рода действия и заявления не могут спровоцировать акции гражданского протеста. 

Поэтому  я  бы  предостерег  наших  оппонентов  от  голословных  обвинений  в  адрес  Партии  регионов.  Заход 
иностранного военного судна в порт Феодосии, о чем никто не удосужился проинформировать общественность – разве 
этого недостаточно для того, чтобы люди возмутились? Что преступного в их намерении заставить власть прислушаться к 
общественному мнению? Предположим, что аналогичное событие происходит в одном из портов на юге Франции. Кого бы 
удивили протесты активистов оппозиционной партии? Думаю, никого. Так почему же это не может произойти в Крыму? 

Но  вместо  того,  чтобы  урегулировать  создавшуюся  ситуацию  в  пределах  правового  поля,  публично  ее 
прокомментировать  и  наказать  виновных  в  ее  возникновении,  руководство  Украины  выбрало  путь  умалчивания  и 
социально-политической конфронтации, перекладывая вину на украинский народ и политиков. 

-  А  сама  североатлантическая  интеграция  в  числе  внешнеполитических  приоритетов  Партии  
регионов отсутствует? 

- Отношение Партии регионов к этому процессу высказывалось неоднократно, совсем недавно оно прозвучало в 
моем обращении от имени фракции к Генеральному Секретарю НАТО Яап де Хооп Схеферу. В частности, было отмечено, 
что  наша  партия  последовательно  выступает  за  сотрудничество  Украины с  НАТО,  укрепление  системы глобальной  и 
европейской безопасности. И что вина за дискредитацию идеи стратегического партнерства полностью лежит на правящих 
политических силах и правительстве Украины. 

Да, партнерские отношения между Украиной и Альянсом должны развиваться. Но заметьте – именно развиваться, 
а не форсироваться в авральном порядке, с игнорированием Основного Закона страны и провоцированием конфликта в 
обществе.  В  результате  чего  сегодня  под  угрозой  находятся  не  только  права  и  свободы  украинских  граждан,  но  и 
привилегии и иммунитеты иностранных военнослужащих. Не говоря уже о перспективах дальнейшего сотрудничества с 
североатлантическими структурами. 

-  Давайте  все  же  уточним.  Многие  политики  и  у  нас  в  стране,  и  за  рубежом  считают,  что 
альтернативы  интеграции  Украины  в  Североатлантический  Альянс  нет.  Вы  придерживаетесь  другого  
мнения? 

- Только народ вправе принимать решения по таким важнейшим вопросам внешней политики, как вступление в те 
или иные военно-политические союзы. Давайте вспомним референдумы по вопросу принятия Конституции Европейского 
Союза во Франции и Голландии. Их результаты оказались достаточно обескураживающими, но, тем не менее, никто не 
поставил под сомнение целесообразность обращения к народу. 

Социологические исследования свидетельствуют о том, что количество противников НАТО в Украине не только не 
уменьшается,  а наоборот,  увеличивается.  Если в 2000 году 33,5% населения выступали против вступления Украины в 
НАТО, в 2004 - 30%, то в 2005 году - 50,4%, а весной 2006 года – уже 64,4%. И даже на Западной Украине, где всегда было 
больше  сторонников  скорейшей  интеграции  страны  в  НАТО,  количество  противников  этого  шага  превышает  число 
сторонников: 38% против 32%. 

Кстати,  анализируя  эти  данные,  нетрудно  заметить,  что  стремительное  сокращение  сторонников  вступления 
Украины в НАТО пришлось на последние полтора года. То есть,  на время правления помаранчевой команды,  которая 
торопится как можно скорее завершить процесс интеграции нашего государства в Североатлантический Альянс. Так что 
вывод очевиден: насильно мил не будешь. Именно поэтому действия центральной власти вызвали народное возмущение. 

Мы считаем, что на данном этапе есть все основания сосредоточиться не на ускоренном вступлении в НАТО, а на 
сотрудничестве с Альянсом и не более. Будучи прагматиками в политике, мы понимаем, что главные вызовы, которые стоят 
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перед Украиной, лежат в сфере экономики. И без тесного сотрудничества с Россией мы не сможем дать на них достойные 
ответы. 

- А не кажется ли Вам, что именно ваша партия уделяет слишком много внимания России в аспекте  
этой проблемы? 

- Мы отстаиваем украинские национальные интересы. И ведем проукраинскую политику. Поэтому мы понимаем, 
что  ухудшение  отношений  с  Российской  Федерацией  уже  поставило  Украину  в  очень  сложную  ситуацию,  в  контексте 
которой повышение цен на газ – лишь одно из негативных последствий для отечественной экономики. 

Потерю в лице России стратегического партнера можно сравнить с выходом в самостоятельное плавание судна, 
технически  не  подготовленного  к  этому.  Все  это  произошло  во  многом  и  потому,  что  Россия  крайне  болезненно 
отреагировала на заявления нового украинского руководства о своем намерении ускоренно интегрировать страну в НАТО. 

Как  следует  из  недавнего  обращения  к  депутатам  Верховной  Рады  от  их  российских  коллег  из  Госдумы, 
вступление Украины в НАТО противоречит духу договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между РФ и Украиной от 
1997 года. По их мнению, такое развитие событий приведет к весьма негативным последствиям для отношений между 
нашими странами. 

Не  учитывать  этого  в  отношениях  Украины с  Россией  нельзя.  Особенно  негативно  это  отразится  в  торгово-
экономической сфере. 

Это, кстати, понимают и на Западе. В статье «Лицемерный подход к России», размещенной недавно в «Financial 
Times», в частности, говорится: "Если американская политика в отношении России останется такой, как сейчас, результатом 
может стать кризис, который разрушит отношения с Западом на ближайшие десятилетия. Это, прежде всего, относится к 
американскому  давлению,  направленному  на  быстрый  прием  в  НАТО  Украины,  против  чего,  по  данным  опросов 
общественного мнения, выступают примерно две трети украинцев». 

-  Но  ведь  учения  «Си  Бриз-2006»  -  это  не  НАТОвские  учения.  Они  проходили  в  Украине  и  в  Вашу  
бытность премьером. Но тогда ничего похожего не происходило… 

- Не совсем так. Крымчане всегда протестовали против присутствия на территории полуострова подразделений 
западных государств. Но все же тогда был совершенно другой геополитический расклад сил в мире, и внутриполитический 
– в Украине. В то время мы умели находить общий язык и с Россией, и с США. В это время речь шла о сотрудничестве, но 
не о вступлении в НАТО. И у народа не было повода полагать, что прибытие в наши порты иностранных военных судов 
может  каким-то  образом  повлиять  на  суверенитет  Украины.  Ну,  а  самое  главное,  такие  решения  принимались  в 
соответствии с конституционными нормами. Никому и в голову не могло прийти, что министерство обороны решится начать 
подготовку к  проведению многонациональных учений на территории страны без соответствующего решения Верховной 
Рады. 

-  Недавно  состоялись  двусторонние  украинско-российские  консультации  на  уровне  министерств  
иностранных дел двух стран по вопросу сотрудничества с НАТО. Поддерживает ли эту инициативу ваша  
партия? 

-  В условиях нынешнего кризиса поиск новых путей сотрудничества с Россией в вопросах отношений с НАТО, 
мягко  говоря,  не  совсем актуален.  Тем более,  насколько  мне  известно,  украинская делегация  заявила,  что  обретение 
Украиной членства в НАТО будет способствовать стабильности и развитию на евроатлантическом пространстве. Не нужно 
быть экспертом по данной проблематике, чтобы определить, какой в действительности была реакция российской стороны 
на подобные высказывания. И уже упомянутое мною обращение российских депутатов – лишнее тому подтверждение. 

- Является ли вопрос вступления Украины в НАТО главной помехой на пути создания так называемой  
широкой коалиции с участием Партии регионов? 

- Нет. Ведь, скажем, социалисты, которые являются потенциальными участниками провластного парламентского 
большинства, придерживаются тех же взглядов на перспективу вступления Украины в НАТО, что и Партия регионов. Другое 
дело, что этот вопрос можно ловко использовать, если потребуется объяснять обществу, почему главные политические 
силы, вошедшие в парламент, не могут договориться. Мы же глубоко убеждены в том, что не эта проблематика должна 
сегодня стоять в центре повестки дня на переговорах между основными участниками процесса создания коалиции. 

Ведь все эти события происходят на фоне бездействия Верховной Рады Украины V созыва. Именно сейчас, когда 
с  новой  силой  разгорается  энергетический  кризис,  в  условиях  бесконтрольного  роста  цен,  на  фоне  стремительно 
развивающегося внутриполитического конфликта, когда страна стоит не только на пороге экономической катастрофы, но и 
столкнулась  с  реальной  угрозой  утраты  независимости,  «оранжевые»  силы  практически  парализовали  деятельность 
главного законодательного органа государства. 

Вместо  принятия  неотложных  мер  по  немедленному  исправлению  сложившейся  ситуации,  участники  так 
называемого «оранжевого большинства» дружным голосованием отправили парламент в «отпуск». Главной задачей для 
себя на текущий момент они видят не защиту государственных интересов, интересов всего украинского народа, а дележ 
должностей. По их разумению, подковерные торги за кресла и портфели, продолжающиеся уже несколько месяцев и не 
имеющие ясной перспективы окончания, куда важнее насущных проблем, волнующих большинство населения Украины. 

Вместе с тем, только в последнее время граждан Украины уже «порадовали» увеличением цен на газ. Не успели 
люди  к  ним  привыкнуть,  как  принято  решение  с  1  июля  2006  года  повысить  отпускные  цены  на  природный  газ  для 
населения на 85% по сравнению с действующим уровнем. 

Выросли  тарифы  на  пассажирские  перевозки  железнодорожным  транспортом.  Начавшееся  в  мае  повышение 
тарифов на электроэнергию на 25% является только первым этапом – следующий намечен на сентябрь 2006 года. Не за 
горами – очередное повышение тарифов на жилищно-коммунальные услуги, только в мае этого года выросших на 25%. И 
все это первые лица исполнительной власти цинично называют «разминкой». 

Народ  Украины  –  и  на  юго-востоке,  и  на  западе  страны  –  ждет  от  своих  представителей  в  парламенте 
объединения, ждет, что они совместными усилиями не допустят краха тех надежд, с которыми люди шли к избирательным 
урнам 26 марта. 

Только  создание  широкой  коалиции  способно  оправдать  эти  чаяния.  В  противном  случае  Украину  ожидают 
смутные времена. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Борьба за русский язык на Юго-Востоке Украины
Справка Украинского филиала Института Стран СНГ

1  июня  Николаевский  горсовет  большинством  (59  против  17  голосов)  проголосовал  за  региональный  статус 
русского языка, несмотря на угрозу местного прокурора лишить их депутатского статуса за нарушение закона. 

2. Луганский облсовет рассматривает сегодня протест прокурора на решение о русском языке. Сессия началась с 
куцего пикета руховцев против русского языка.

3. Ворошиловский районный суд Донецка практически без объяснения причин приостановил выполнение решения 
Донецкого облсовета о функционировании русского языка в качестве регионального на территории области.

4. В то же время вчера появились сообщения о том, что Харьковский суд якобы оставил решение горсовета о 
региональном статусе  русского  языка  в  силе,  признав  его  законным.   Если  это  так,  то  это  первый  случай  судебного 
признания подобного статуса русского языка.

5. Неожиданность преподнес мэр Ялты Брайко, который заявил, что не подпишет решения о региональном статусе 
русского языка в городе (ниже привожу информсообщение на эту тему). 

6.  Глава  Херсонского  облсовета  член ПР  Демехин,  накануне  заблокировавший принятие решение  о русском 
языке, объяснил вчера свою позицию тем, что данный вопрос будет вынесен на следующую сессию облсовета, после того, 
как будут решены кадровые вопросы. Он заявил: "Такие вопросы нужно решать с холодным компрессом на затылке". 

7. Вчера в Одессе местные коммунисты пикетировали областной Совет с требованием придать русскому языку 
статус регионального. Власть пообещала им, что данный вопрос будет рассмотрен на ближайшей сессии на следующей 
неделе. 

8. Молодежный Националистический Конгресс с 1 июня начал в Харькове акцию "Украинскому городу - родной 
язык!".  В  ходе  акции  поданы  7  исков  во  все  районные  суды  города  с  требованием  отменить  решения  горсовета  о 
региональном статусе русского языка.

Напомним, что в Харькове митинг в защиту регионального статуса русского языка собрал более 25 тысяч человек
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31  мая. Депутаты  парламента  РМ  от  альянса  "Наша  Молдова"  инициируют   денонсацию  московского 

Меморандума  об  основах  нормализации  отношений  между  Молдовой  и  Приднестровьем,  поскольку  в  результате  его 
подписания  под  давлением Москвы предусматривалось  обеспечение  политических,  геостратегических  и  экономических 
интересов тираспольского режима и России.

"Республика Молдова должна заявить о выходе из поля юридического действия этого документа, но ей не следует 
отказываться от внешней политики и двусторонних отношений с признанными на международной арене государствами", - 
заявили представители фракции.

31  мая. Премьер-министр  РМ  В.Тарлев сообщил  журналистам,  что  получил  официальное  приглашение  для 
ведения прямых переговоров с концерном "Газпром". 

По его словам, 5 июня делегация Молдовы отправится в российскую столицу для продолжения переговоров о 
тарифах на газ.

Премьер сообщил также,  что "переговоры о заключении нового договора о  поставках газа проходят трудно и 
жестко". 

31 мая. ОБСЕ готова выделить 10 млн.  евро на вывод российских войск из Приднестровья, заявил на пресс-
конференции в Кишиневе Действующий председатель  ОБСЕ,  мининдел Бельгии  Карел де Гюхт.   "Эти деньги есть в 
бюджете ОБСЕ, и их вполне достаточно для того, чтобы завершить вывод российских войск в течение трех месяцев. Это 
абсолютно выполнимая задача", - сказал он.

Он предложил заменить российские миротворческие силы в Приднестровье на многонациональные и призвал 
Кишинев и Тирасполь вернуться за стол переговоров. "В рамках своего председательства в ОБСЕ Бельгия сделает все для 
скорейшего  решения  приднестровской  проблемы.  Мы  призываем  все  стороны вернуться  к  переговорному  процессу  в 
формате  "5+2",  так  как  считаем  это  единственной  возможностью  для  решения  проблемы",  -  подчеркнул  К.  де  Гюхт. 
"Проблема может быть решена только путем предоставления Приднестровью особого статуса, с соблюдением принципов 
суверенитета и территориальной целостности Молдавии", - подчеркнул председатель ОБСЕ.

31 мая. В Бендерах должно было состояться экстренное заседание  Объединенной контрольной комиссии, 
посвященное  рассмотрению  конфликта,  который  возник  на  железнодорожной  станции  "Бендеры-2"  между  полицией 
Республики Молдова и приднестровскими железнодорожниками. Однако молдавская делегация в Бендеры не прибыла, 
сорвав, таким образом, заседание ОКК.

31 мая. Президент ПМР И.Смирнов не исключает, что в перспективе Приднестровье может войти в рублевую зону 
Российской Федерации. На пресс-конференции для приднестровских и зарубежных журналистов в Тирасполе И.Смирнов 
сказал,  «чем  больше  будет  в  Приднестровье  предприятий  с  российским  капиталом,…тем  активней  будет  идти 
экономическая интеграция с Россией». Поэтому, по его мнению, вхождение региона в рублевую зону России возможно.

Сегодня  в  Приднестровье  насчитывается  9  крупных  приватизированных  предприятий  с  участием  российского 
капитала. В их числе Молдавский металлургический завод, Молдавская ГРЭС, «Молдавкабель», завод «Прибор», винзавод 
«Букет  Молдавии» и др.  Кроме того,  российским бизнесом уже поданы заявки на участие в приватизации ряда других 
объектов  в  Приднестровье.  В  частности,  «Радио  России»  подало  заявку  на  приобретение  крупнейшего  в  регионе 
ретрансляционного центра «Маяк».

31  мая. На  пресс-конференции  в  Тирасполе  президент  ПМР  И.Смирнов  сообщил  журналистам,  что  теперь 
Приднестровье  будет  отстаивать  свою  позицию  в  ОБСЕ  и  других  международных  организациях  при  посредничестве 
Российской Федерации. 

Он отметил, что ранее Молдова пользовалась монополией на предоставление информации о ситуации в регионе. 
И.Смирнов обратил внимание также на то, что все главы миссии ОБСЕ в Молдове были американцами. В этой 

связи  сказал  президент,  «мы поставили вопрос о  том,  что  в  седьмой раз  американец не может  быть представителем 
полевой миссии ОБСЕ в Кишиневе». 

31 мая. В Тирасполе состоялся Чрезвычайный съезд Союза русских общин Приднестровья. 
31 мая. Вице-премьер, министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан заявил на совместной 

пресс-конференции  с  действующим  председателем  ОБСЕ  К.  де  Гюхтом.  о  готовности  Кишинева  к  возобновлению 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию. "Мы готовы к продолжению переговоров. Мы считаем, что 
проблема Приднестровья должна быть решена при соблюдении принципа суверенитета и территориальной целостности 
Республики Молдова, а также демократизации и демилитаризации Приднестровского региона", - сказал он. 

По  мнению  министра,  "демократизация  должна  включать  все  сферы  жизнедеятельности  -  плюрализм, 
деятельность партий, свободные выборы, создание гражданского общества, свободу СМИ". 

1  июня. МИД  РМ  не  было  официально  оповещено  о  существовании  плана  Бухареста  по  урегулированию 
приднестровского конфликта, заявил на пресс-конференции мининдел А.Стратан. 

Он сообщил, что дипломатическая миссия Молдовы в Бухаресте связалась с МИД Румынии для обсуждения этого 
плана. 

„Мы должны узнать, о каком документе идет речь не только из прессы, но и от официальных лиц, а предложение 
по приднестровскому урегулированию должно обсуждаться не только с Кишиневом и Москвой, а также с ЕС и США”, сказал 
Стратан. 

В  интервью  российской  газете  „Коммерсант”,  президент  Румынии  Т.Бэсеску  заявил,  что  у  Бухареста  есть 
предложение по возобновлению интенсивного диалога с Приднестровьем, и Румыния намерена провести консультации с 
Кишиневом  и  Москвой  по  принятию  такого  плана.  Глава  румынского  государства  сказал  также,  что  не  исключена 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

возможность инициирования в неофициальной обстановке диалога с тираспольским режимом, но прежде документ должен 
быть обсужден с Республикой Молдова и Российской Федерацией.

1 июня. На пресс-конференции в Тирасполе глава Приднестровья И.Смирнов сообщил,  что Россия выделила 
Приднестровскому республиканскому банку стабилизационный кредит в размере 15 млн. долл. США.

.  Он  отметил  также,  что,  как  планируется,  Москва  в  перспективе  выделит  для  поддержки  приднестровских 
предприятий кредит в размере 150-200 млн. долл. Кредиты предполагается выдавать на региональном уровне в два этапа и 
под залог государственной собственности Приднестровья. По данным Министерства промышленности ПМР, в залоговый 
список могут попасть машиностроительные, электротехнические и оборонные предприятия. При этом гарантом выполнения 
всех договоренностей выступит приднестровское правительство. 

1 июня. На конференции в Тирасполе по случаю первой годовщины образования Международной молодежной 
корпорации «Прорыв!» было объявлено о создании в Приднестровье новой партии, которая будет называться Народно-
демократическая партия «Прорыв!». 

В заявлении участников конференции отмечается, что «в основе новой партии будут лежать принципы демократии 
и патриотизма, а защита Родины, борьба за признание ПМР, отстаивание интересов молодежи и социально незащищенных 
слоев населения станут ее партийными целями и задачами». 

1 июня. Объединенное военное командование Совместных миротворческих сил в Приднестровье встретилось с 
Действующим председателем ОБСЕ К. де Гюхтом. 

Старший  военный начальник  российского  миротворческого  контингента  полковник  А.Зверев  проинформировал 
председателя ОБСЕ о ходе МС-операции в регионе. 

По  его  словам,  численность  российского  контингента  сегодня  составляет  менее  400  военнослужащих,  что 
сопоставимо  с  числом  приднестровских  и  молдавских  миротворцев  (411  и  403  военнослужащих).  После  подписания 
Одесских соглашений в марте 1998 г. Россия сократила состав своего контингента, хотя эти документы не обязывали ее к 
этому. Сокращение численности миротворцев РФ было обусловлено, сказал А.Зверев, «позитивной динамикой отношений 
между сторонами конфликта», которой сегодня не наблюдается. 

Он оценил нынешнюю ситуацию в зоне конфликта как «достаточно сложную». Возросшая напряженность, считает 
полковник, является «следствием прекращения переговорного процесса между Республикой Молдова и Приднестровьем».

Напомним, что в период с 2004 по 2006 год Молдова дважды выходила из формата политических переговоров.
1 июня. Черногория и Косово не могут служить прецедентом для Приднестровского региона, заявил Действующий 

председатель ОБСЕ, мининдел Бельгии К. де Гюхт на встрече с министром реинтеграции РМ В.Шовой. По его словам, 
приднестровский  конфликт  следует  решать  с  соблюдением  принципа  неприкосновенности  границ,  суверенитета  и 
территориальной целостности Молдовы.

Ранее делегация 17 стран  НАТО,  а  также страны ГУАМ (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдова)  призвали 
Россию в обязательном порядке выполнить обязательства по выводу войск и вооружения с территории Молдавии и Грузии.

1 июня. В рамках визита в Республику Молдова в Приднестровье прибыл Действующий председатель  ОБСЕ 
Карел де Гухт.

1 июня. Лидер партии  "Союз труда "Патрия-Родина" Г.Сима считает Меморандум 1997 г. и Соглашение о 
принципах мирного урегулирования 1992 г. самыми важными элементами той системы сдержек и компромиссных подвижек, 
которая вот уже четырнадцать лет обеспечивает безопасность и мир на берегах Днестра. 

Он отметил, что Воронин и его новые союзники из правого стана вряд ли серьёзно задумываются над всеми 
возможными  последствиями  денонсации  этих  документов,  которую  инициируют  некоторые  депутаты  молдавского 
парламента.

1  июня. МИД  РМ  "поддерживает  позицию  правительства  США  о  необходимости  прекращения  Тегераном 
деятельности  по  обогащению  урана,  обеспечении  прозрачности  и  всестороннем  сотрудничестве  с  Международным 
агентством по атомной энергии для разрешения дискуссий путем переговоров", говорится в сообщении министерства. 

МИД выражает надежду, что заседание мининдел стран-участниц СБ ООН и Германии "позволит продвинуться в 
процессе  политического  решения  проблемы,  укрепить  режим ядерного  нераспространения  и  обеспечить  региональную 
безопасность". 

1  июня. Миссию  военных  наблюдателей  в  Приднестровье  необходимо  заменить  невоенной  наблюдательной 
миссией под эгидой Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), заявил на пресс-конференции 
в Одесской области глава ОБСЕ Карл де Гюхт.

Он предположил, что в новой миссии могла бы принять участие и Россия. "Необходимо внедрять новый формат 
миротворческого  процесса",  -  сказал  дипломат.  Проблему особого  статуса  непризнанной Приднестровья он  предложил 
рассматривать с учетом суверенитета Молдовы. Де Гюхт сообщил также, что в Молдове работали 2 бельгийских эксперта 
по конституционным правам, которые передали ему свои выводы. "На их основании я дам рекомендации по разрешению 
конфликта между Кишиневом и Тирасполем", - заявил председатель ОБСЕ.

1 июня. В Одесской области, близ украинско-молдавской границы состоялась трехсторонняя встреча министров 
иностранных дел Украины и Молдовы и главы ОБСЕ. 

1 июня. Глава  ОБСЕ  К.  де Гюхт считает,  что новые таможенные правила создают прозрачность в торговле 
между  Украиной  и  Молдовой.  "При  этом  необходимо  и  проявить  гибкость,  так  как  есть  много  претензий  со  стороны 
Приднестровья", - подчеркнул он. дипломат. 

Председатель  ОБСЕ также не видит конституционных оснований для референдума по вопросу независимости 
Приднестровья. "Мы отказываемся присылать наблюдателей на такой референдум", - подчеркнул де Гюхт. 

1  июня. Президент  ПМР  И.Смирнов  посетил  Молдавский  металлургический  завод,  где  провел  встречу  с 
руководством и трудовым коллективом предприятия.  

Как известно, блокадные меры Украины и Молдовы стали большим ударом по металлургическому гиганту страны, 
который из-за невозможности отгружать свою продукцию понес многомиллионные потери, и был вынужден почти полностью 
остановить производство.  Сегодня завод постепенно начинает выходить из  кризиса,  и  большие надежды в этой связи 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

руководство предприятия возлагает на российско-приднестровский протокол, который был подписан в Москве по итогам 
встречи президента ПМР с вице-премьером правительства России А.Жуковым.

1  июня. Президент  РМ  В.Воронин  принял  заместителя  секретаря  Совета  безопасности  РФ  Ю.Зубакова, 
находящегося в Кишиневе с рабочим визитом. 

В  ходе  встречи  обсуждались  перспективы  и  механизмы  качественно  нового  подхода  к  развитию  молдавско-
российских отношений. Особое внимание было уделено приднестровскому вопросу. 

В ходе визита российский чиновник провел также встречи с секретарем Высшего совета безопасности Молдовы 
И.Мореем, министром реинтеграции В.Шовой, председателем парламентской Комиссии по внешней политике и европейской 
интеграции С.Стати, советником президента по вопросам внутренней политики М.Ткачуком.

2 июня. Президент РМ В.Воронин провел встречу с Действующим председателем ОБСЕ, министром иностранных 
дел Бельгии К. де Гюхтом, который находится в Молдове с официальным визитом. 

В ходе беседы стороны были единодушны в том, что основным предметом переговоров по приднестровскому 
урегулированию должен стать специальный статус Приднестровья в составе Республики Молдова. 

В.Воронин и К. де Гюхт высказались за возобновление переговоров в формате "5+2".
Принципы  территориальной  целостности  и  суверенитета  Республики  Молдова  не  могут  быть  предметом 

обсуждения, подчеркнул де Гюхт.  
Он подверг критике идеи, согласно которым решения, принятые в случаях с Косово и Черногорией, могли бы быть 

применены и в случае с Приднестровьем. Ни при каких аспектах неоправданно проводить подобные параллели, и они не 
будут приняты европейским сообществом, заявил Действующий председатель ОБСЕ. В этой связи В.Воронин напомнил, 
что  в  Базовом  политическом  договоре  между  Молдовой  и  Россией  российская  сторона  признает  территориальную 
целостность Республики Молдова в границах, существовавших на 1 января 1991 года. 

Затронув проблему демилитаризации приднестровского региона, стороны отметили необходимость продолжения 
консультаций  по  преобразованию  нынешнего  миротворческого  механизма,  который  доказал  свою  неэффективность,  в 
миссию  с  международным  мандатом.  Кроме  того,  была  подтверждена  важность  безоговорочного  вывода  войск  и 
вооружений Российской Федерации из Приднестровья, пребывание которых на этой территории противоречит решениям 
Саммита ОБСЕ в Стамбуле 1999 г. 

2 июня. Президент РМ В.Воронин принял председателя проекта по переходным демократиям комитета США по 
НАТО Б.Джексона, который находился в Кишиневе с визитом. 

В  ходе  встречи  стороны обсудили перспективы приднестровского  урегулирования.  Рассматривалось  развитие 
региональных  процессов,  в  которые  вовлечена  Республика  Молдова,  а  также  конкретные  возможности  укрепления 
регионального сотрудничества, в частности с точки зрения обеспечения безопасности и стабильности в Юго-Восточной 
Европе. 

2 июня. Как сообщил приднестровский сопредседатель Объединенной Контрольной Комиссии А.Порожан, через 
Зону  безопасности  без  уведомления  военного  командования  Совместных  миротворческих  сил  проследовал  кортеж 
президента РМ В.Воронина. Он направился в село Кошница, находящееся под юрисдикцией РМ. 

А.Порожан отметил, что по действующим нормам перемещение правительственных и других высоких делегаций 
обязательно  согласовывается  с  миротворцами.  Однако  в  последнее  время  руководство  Молдовы  игнорирует 
миротворческие структуры.

2  июня. Указом  президента  ПМР  Начальником  Главного  штаба  вооруженных  сил  –  первым  заместителем 
министра обороны Приднестровья назначен генерал-майор Владимир Атаманюк. 

С 1995 по 2000 гг. избирался депутатом Верховного Совета.
В 2001 году возвратился в Вооружённые силы, где провел большую работу по разработке и совершенствованию 

нормативной  базы  по  финансово-экономическому,  хозяйственному,  правовому,  медицинскому  и  иному  обеспечению 
деятельности Вооружённых сил, подготовке законодательных и иных нормативных правовых актов в военной сфере.

2 июня. В Тирасполе состоялся учредительный съезд республиканской партии "Обновление". На съезд прибыло 
377 делегатов из 400 делегированных.

Открыл съезд депутат Верховного Совета ПМР, член координационного совета "Обновления" В.Ордин. 
С приветственным словом к делегатам и гостям съезда обратился президент Приднестровья  И.Смирнов.  Он 

пожелал новому политическому образованию успехов в работе и отметил, что трансформация движения в партию - это 
демократический процесс, которого требует международное сообщество.

2 июня. Россия – единственная страна, которая может помочь Приднестровью в условиях экономических санкций 
со  стороны  Кишинева  и  Киева,  заявил  на  пресс-конференции  в  Тирасполе  председатель  Союза  русских  общин  ПМР 
В.Арестов. Он подвел итоги недавно состоявшегося съезда русских общин региона.

По его словам, Украина «из посредника и гаранта превратилась в душителя народа Приднестровья, в том числе и 
своих  сограждан  и  соотечественников».  В  этой  ситуации  все  надежды  русские  общины  Приднестровья  связывают  с 
Россией.

2  июня.  В  Бендерах  состоялось  экстренное  заседание  Объединенной  Контрольной  комиссии,  на  котором 
рассматривался инцидент на железнодорожной станции "Бендеры-2". По его итогам был подписан документ, в соответствии 
с которым ОКК рекомендовала сторонам вывести подразделения силовых структур из района железнодорожной станции. 
По  словам  сопредседателя  ОКК  от  ПМР  А.Порожана,  сейчас  в  районе  станции  нет  ни  молдавской  полиции,  ни 
приднестровской  милиции.  Также  в  соответствии  с  решением  ОКК  будут  убраны  бетонные  блоки,  установленные 
молдавской стороной на железнодорожных путях.

2  июня. Тирасполь  готов  возобновить  переговоры  с  Кишиневом  после  получения  международных  гарантий 
свободы внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья  заявил  глава  Приднестровья  И.Смирнов  после  встречи  с 
действующим председателем ОБСЕ К. де Гюхтом. 

В свою очередь, К. де Гюхт призвал Приднестровье вернуться за стол переговоров, проводимых в формате «5+2», 
отметив, что это позволит находить пути решения всех спорных вопросов, а любые предусловия – ошибка. Действующий 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

председатель ОБСЕ заявил, что позиция ОБСЕ по приднестровскому урегулированию осталась неизменной: это мирные 
переговоры при соблюдении принципа территориальной целостности Молдовы. Он отметил также, что новый таможенный 
режим  на  молдавско-украинской  границе  является  выполнением  договора  двух  суверенных  государств  -  Молдовы  и 
Украины, что, по его мнению, не нарушает основополагающие принципы московского Меморандума 1997 г. 

Де Гюхт заявил о готовности ОБСЕ предоставить помощь Приднестровью в решении «технических проблем», 
появившихся после введения нового режима пересечения границы приднестровскими грузами. 

3 июня. Президент РМ В.Воронин встретился с председателем проекта по переходным демократиям комитета 
США по НАТО Б.Джексоном. 

В  ходе  встречи  обсуждались  перспективы приднестровского  урегулирования,  а  также  развитие  региональных 
процессов, в которые вовлечена Молдова. Кроме того, президент Молдовы и представитель Североатлантического альянса 
обсудили круг вопросов, связанных с безопасностью и стабильностью в Юго-Восточной Европе.

Как известно, 18 мая молдавский парламент принял закон, в соответствии с которым войска и военная техника 
Североатлантического альянса освобождаются от необходимости проходить регистрацию и получать визы при въезде на 
территорию  Молдавии.  Представители  Минобороны  особо  отметили,  что  данные  положения  никак  не  относятся  к 
российским вооруженным силам.

4 июня. В связи с избранием председателя парламента ПМР Е.Шевчука лидером созданной в регионе партии 
"Обновление", в российских СМИ появились комментарии о том, что  партия и ее лидер на будущих выборах президента 
Приднестровья могут стать серьезным противником действующего президента республики И.Смирнова.

Председатель совета фонда "Свободная Европа" С.Степенков, отвечая на соответствующий вопрос, в частности, 
отметил, президентских шансов у Шевчука пока нет - его собственный электоральный ресурс примерно 12% избирателей 
Приднестровья, а у И.Смирнова свыше 50%. 

5 июня. Оппозиционным силам Молдовы следует создать объединенный Комитет по защите Конституции страны 
с целью отстаивания нейтрального статуса государства и недопущения проведения осенью 2006 года военных учений 
НАТО на  территории  республики,  заявил  в  интервью  представитель  инициативной  группы  "Анти-НАТО",  молдавский 
политолог Е.Шоларь.

По его мнению, отмена нейтрального статуса Молдовы неизбежно ведет к дальнейшему распаду страны и полной 
утрате собственной  молдавской  государственности  (результаты опроса  общественного  мнения,  проведенного  в  апреле 
2006 года социологической службой Галлапа, показали, что вступление Молдовы в НАТО поддерживают 18% граждан).

5  июня. Граница  между  Молдовой  и  Румынией  является  средством  связи  между  старыми  и  новыми 
демократиями, заявил президент РМ В.Воронин, выступая на саммите глав государств Черноморского форума диалога и 
партнерства в Бухаресте. 

"Между нашими странами долгое время перекраивались границы, герметичность некоторых из которых исключала 
любой диалог на протяжении десятилетий. Сейчас мы переживаем беспрецедентный опыт, когда новая граница, граница 
ЕС, простирающаяся между нами, уже не является разделительной линией, - считает президент. 

Он  заметил  также,  что  европейская  интеграция  дает  перспективу  развития  страны,  а  от  территориальной 
реинтеграции зависит само выживание Молдовы как государства.

В.Воронин предложил внести в итоговую совместную декларацию саммита пункт о сепаратизме.
5 июня. Взяв курс на неоправданно тесное сотрудничество с НАТО, правящий в Молдове альянс В.Воронина и 

Ю.Рошки проявляет  правовой  нигилизм,  что  может  спровоцировать  в  стране  внутриполитический  кризис,  заявил 
молдавский правозащитник Е.Николаев.

Он напомнил, что за вступление в НАТО в Молдове выступает подавляющее меньшинство граждан республики. 
Правозащитник  отметил,  что  изменение  конституционно  закрепленного  нейтралитета  требует,  как  минимум, 

проведения  общенародного  референдума  по  этому  вопросу.  Игнорирование  воли  народа  может  стать  сигналом  к 
гражданскому неповиновению и спровоцировать внутриполитический кризис. 

5 июня. В ходе очередного раунда переговоров по приднестровскому урегулированию,  прошедшего 25 мая в 
Брюсселе, представители Москвы передали на рассмотрение партнеров по переговорам проект транзитного протокола, 
который способен поставить точку в затянувшемся противостоянии, сообщил мининдел ПМР В.Лицкай. 

Он отметил, что данный проект был подготовлен в Тирасполе и может быть подписан уже в скором будущем. По 
мнению  В.Лицкая,  подписание  этого  документа  станет  основанием  для  возобновления  полноценного  переговорного 
процесса в формате "5+2".

Цель  транзитного  протокола  заключается  в  разрешении  таможенно-пограничного  кризиса  в  Приднестровье, 
вызванного введением новых таможенным правил на молдавско-украинской границе. После подписания данного протокола 
Приднестровье сможет осуществлять внешнеэкономическую деятельность на основе Московского меморандума 1997 года, 
но в то же время внешнеэкономическая деятельность ПМР будет транспарентна для стран-участниц, стран-посредников и 
стран-наблюдателей в  переговорном процессе по  вопросу  приднестровского  урегулирования.  Приднестровская сторона 
обязана будет предоставлять статистические данные о работе своих таможенно-пограничных органов России, Украине, 
Молдове, США и ЕС.

5  июня. 2006  год  во  многом  является  знаковым  для  молдавско-приднестровского  урегулирования:  меняются 
подходы к разрешению конфликта, появились новые точки зрения на принцип сохранения территориальной целостности, 
заявил министр иностранных дел ПМР  В.Лицкай,  подводя итоги визита в Приднестровье действующего председателя 
ОБСЕ К. де Гюхта.

Он, в частности, сказал, что после разрешения проблемы с Чечней подобных конфликтов на территории СНГ 
осталось не много. Они существуют уже 15 лет, и по мировым стандартам пришло время их решить. Основные принципы 
урегулирования подобных замороженных конфликтов, по мнению министра, уже определены. Они опробованы в Сербии и 
Черногории и в самое ближайшее время получат подтверждение при определении статуса края Косово. В.Лицкай также 
отметил, что ОБСЕ в приднестровском регионе - это основная международная организация, участвующая в переговорах. 
"На практике ЕС меняет свои подходы. Но в нашем случае позиция становится все более консервативной. Нам говорят: 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Черногория и Косово вам не пример, русские войска должны уйти, их присутствия здесь мы не допустим. Они идут на это 
потому, что решение очень близко, может быть даже в рамках этого года. Чувствуя приближение результата, который их не 
устраивает,  они  ужесточают  свою  риторику.  Тут  надо  проявить  характер,  не  поддаваться  и  жестко  отстаивать  нашу 
позицию", подчеркнул глава внешнеполитического ведомства ПМР.

«Позиция нашей республики во многом не устраивает ОБСЕ, но им придется с ней считаться», заявил В.Лицкай.
5  июня. Президент  РМ  В.Воронин,  выступая  на  Черноморском  форуме  "За  диалог  и  партнерство", 

организованном  в  Бухаресте  по  инициативе  Румынии,  заявил,  что  "приднестровский  сепаратизм  спровоцирован  и 
поддерживается извне, мы более не можем это замалчивать". 

"Вызовом безопасности  и  стабильности"  назвал он неурегулированость конфликтов в  некоторых государствах 
черноморского региона. Воронин считает первоочередными национальными задачами Молдавии европейскую интеграцию 
и восстановление территориальной целостности государства. 

5  июня. Азербайджанская  компания  «Азпетрол»  не  успела  сдать  к  началу  лета  в  эксплуатацию  нефтяной 
терминал Молдовы в Джурджулештах  границе  с Румынией,  хотя планировала  завершить  строительство терминала  до 
конца мая. 

 Группа  компаний  «Азпетрол»  пришла  на  рынок  Молдовы  в  2005  г.,  став  владельцем  недостроенного 
нефтетерминала в Джурджулештах на берегу Дуная в непосредственной близости от Черного моря. В инвестиционные 
планы компании входит строительство нефтетерминала, нефтеперерабатывающего завода, грузопассажирского порта, а 
также 50 АЗС в Молдове. Общий объем инвестиций в "молдавский проект" оценивается в 250-270 млн. долл. США. За год 
он инвестировал в завершение строительства порядка 18 млн. 

Проект  строительства  нефтетерминала  стартовал в  1996  г.  и  в  1999  г.  должен был завершиться.  Стоимость 
проекта 38 млн. долл., однако до 1999 г. работы удалось выполнить лишь на 50%, и строительство было заморожено. 

6 июня. Планы проведения осенью 2006 г. военных учений НАТО на территории Молдовы нельзя расценивать 
иначе как отказ  от статуса нейтрального государства,   заявил координатор Лиги антибюрократического действия (ЛАД) 
В.Москалев.

По его мнению, Молдове отводится роль марионетки в крупномасштабных планах по продвижению американских 
баз в Причерноморье. Так, на фоне крымских событий, весьма вероятно, что будут предприняты попытки сделать это и в 
Молдове без какого-либо учёта настроений на этот счет населения страны. 

Комментируя  создание  молдавской  оппозицией  объединенного  Комитета  по  защите  Конституции РМ с  целью 
отстаивания военного нейтралитета республики, В.Москалев заявил: "Уже сегодня представители как лево-патриотической 
(Союз труда "Patria-Родина"), так и право-консервативной оппозиции (Народно-республиканская партия) ставят под 
сомнение  необходимость  наличия  регулярной  армии  в  Молдове,  существование  которой  обеспечивает  разве  что 
привлечение иностранного военного контингента.

6  июня. Украина  исключила  металлолом  из  числа  товаров,  на  которые  распространяется  режим  свободной 
торговли с Молдовой, сообщила пресс-служба украинского правительства. Введенные ограничения будут действовать до 
принятия Молдовой решения о подписании соответствующего двустороннего протокола, В соответствии с постановлением 
Кабинета министров Украины, режим свободной торговли теперь не распространяется на отходы и лом черных металлов, 
железные или стальные отходы в слитках для переплавки.

Согласно  документу,  решение  принято  "с  целью  обеспечения  постоянного  развития  предприятий 
металлургической отрасли и недопущения несанкционированного реэкспорта металлолома молдавскими хозяйствующими 
субъектами".

6  июня. Парламентский  комитет  по  законодательству,  правам  и  свободам  граждан  Верховного  Совета  ПМР 
большинством голосов  выступил в  поддержку  представленной  президентом Приднестровья И.Смирновым кандидатуры 
Валентины Чеботарь для утверждения на должность председателя Верховного Суда республики,  которая в  настоящее 
время исполняет обязанности председателя суда. 

6 июня. Попытки проведения совместных военных учений НАТО и Украины, а также создания военных баз НАТО 
на территории Украины – прямая угроза миру и стабильности для всего региона, в том числе и для ПМР, имеющей общую 
границу  с  Украиной,  говорится  в  заявлении,  которое  распространил  Центральный  комитет  Приднестровской 
коммунистической  партии.  Документ  стал  реакцией  приднестровских  коммунистов  на  решение  официального  Киева 
провести на территории Украины многонациональные военные учения с участием сил НАТО.

В заявлении, которое подписал лидер ПКП О.Хоржан, отмечается, что подготовка к военным учениям происходит 
«одновременно с возведением новых пограничных укреплений на границе с Россией, Белоруссией и Приднестровьем». По 
мнению приднестровских коммунистов, «все это – звенья одной цепи, проявление единого внешнеполитического курса на 
отторжение Украины от исторически близких ей народов». 

6 июня. В  этот  день  207 лет  назад родилось  «солнце русской  поэзии»  –  Александр Сергеевич Пушкин.  Для 
приднестровцев эта дата – особенная. Именно в этих краях Пушкин, говоря его собственными строками, «лирой северной 
пустыню оглашая, скитался…» Именно здесь, на юге, по мнению пушкиноведов, впервые в полной мере проявился гений 
поэта.

Сегодня  у  центральной  столичной  библиотеки  тираспольчане  почтили  память  Александра  Сергеевича 
традиционными  пушкинскими  чтениями.  «К  нему  не  зарастет  народная  тропа»  –  и  тропа  к  знаменитому  памятнику 
действительно не зарастает. Вот и сегодня выдающиеся деятели культуры, литературы и науки Приднестровья принесли 
сюда  цветы.  Потому  что  как  памятник  Суворову  символизирует  столицу  ПМР,  так  памятник  Пушкину  олицетворяет 
литературный Тирасполь.

6 июня. Президент национальной акционерной компании "Энергетическая компания Украины" П.Омельяновский 
заявил, что экспорт электроэнергии из России в Молдову через Украину был прекращен 1 мая 2006 г., когда закончился срок 
договора между компанией "Укринтерэнерго", входящей в "ЭКУ", и "Интер РАО ЕЭС". 

Для продолжения сотрудничества сторонам необходимо согласовать стоимость транзита. В то же время оператор 
украинских магистральных энергосетей - компания "Укрэнерго" - пока не имеет утвержденного финансового плана на 2006 
г., поэтому не может назвать стоимость услуг по транзиту для "Укринтерэнерго". 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В свою очередь "Укринтерэнерго"  не может  назвать  цену  на свои услуги для россиян.  Как компромисс  "ЭКУ" 
предлагала российской стороне подписать дополнение с гарантиями компенсации расходов "Укринтерэнерго" на услуги по 
транзиту, однако "Интер РАО ЕЭС" на это не согласилась. Переговоры будут продолжены после утверждения финплана 
"Укрэнерго". 

Как подчеркнул вице-президент "ЭКУ" А.Иванчук, никакой политики здесь нет. Молдавская сторона, как и ранее, 
закупает  электроэнергию  на  украинской  границе,  только  сейчас  российские  объемы  компенсированы  украинской 
электроэнергией. Ранее Украина и Россия экспортировали электроэнергию в Молдову в равных объемах. 

Молдова отказалась покупать электроэнергию у "Интер РАО ЕЭС" по повышенной цене.
6 июня. Торжества по случаю пушкинских дней в Молдове начались еще в субботу в Кишиневском Доме-музее 

великого русского поэта. В воскресенье они традиционно переместились в Долну, где находится другой музей его имени. 
Сегодня,  в  день  рождения  Александра  Сергеевича,  жители Кишинева  с  самого  утра  потянулся  в  парк  имени 

Штефана чел Маре, в центре которого как стоял, так и стоит памятник Пушкину, сооруженный в позапрошлом веке. 
Первым к его подножию возлагает цветы президент Молдовы В.Воронин. Несмотря на чрезвычайную занятость, 

глава государства выкроил время для того,  чтобы отдать дань признательности "солнцу русской поэзии".  Яркая охапка 
букетов растет и растет, пока не укрывает постамент. 

"Россия бесконечно благодарна руководству Молдовы за трепетное отношение к русской культуре и творчеству 
Александра Сергеевича Пушкина", - заявил посол Российской Федерации Н.Рябов. От памятника собравшиеся направились 
в Свято-Георгиевскую церковь, где прошло торжественное богослужение. 

7 июня. Зампредседателя комитета Парламентской Ассамблеи Черноморского Экономического Сотрудничества 
по  экономическим,  торговым,  технологическим  и  экологическим  вопросам,  зампред  комитета  по  здравоохранению  и 
социальным вопросам парламента Грузии,  представитель движения "Новые правые"  Давид Саганелидзе,  заявил,  что 
"основным игроком в СНГ является Россия, и от нее очень многое зависит, а ГУАМ дает нам шанс искать параллельные 
рынки". При этом он исключил возможность формирования в рамках ГУАМ вооруженных сил. 

В свою очередь, глава делегации Молдовы в ПАЧЭС, представитель фракции ПКРМ  Н.Бондарчук отметил, что 
последняя  реорганизация  ГУАМ  никак  не  является  попыткой  создания  разделительных  линий.  Он  также  исключил 
возможность формирования в рамках ГУАМ вооруженных сил.

7  июня. Вице-председатель  Народно-республиканской партии  Молдовы В.Жосу заявил,  что  его  партия 
намерена критиковать нынешнюю власть и ее "оранжевых" и "розовых" сателлитов каждый раз, когда будет нарушаться 
конституция страны.

Что касается инициативы создания анти-натовского Комитета по защите Конституции, он отметил, что…Запад и, в 
частности, США обладают сегодня в Кишиневе достаточно бойким и шумным антироссийским рупором. И дело не только в 
постоянно звучащем требовании к России убрать остатки своих войск и вооружений из Приднестровья, против которого 
Москва  как  бы  и  не  возражает,  однако  увязывает  его  выполнение  с  окончательным  политическим  урегулированием 
конфликта.  В.Жосу  сказал  также,  что  «НРП  выступает  за  сохранение  нейтрального  статуса  будущего  объединенного 
молдавского государства, а также за полную демилитаризацию Республики Молдова и на правом,  и  на левом берегах 
Днестра».

7  июня. Власти  Республики  Молдова  "продолжают  курс  на  подавление  своих  политических  оппонентов 
бандитскими  методами",  заявил  в  Кишиневе  на  пресс-конференции  председатель  оппозиционного  общественно-
политического движения "Равноправие"  В.Клименко,  которого,  а  также его дочь  обвиняют  в  "организации преступной 
группы,  специализирующейся на перекачивании крупных сумм из  столичного бюджета путем использования различных 
криминальных схем". 

На пресс-конференции лидер "Равноправия" и его адвокат привели аргументы, которые свидетельствуют о том, 
что  дело  было  сфабриковано  властями.  "Факты  говорят,  что  оснований  для  привлечения  Клименко  к  уголовной 
ответственности нет", - резюмировала адвокат О.Рогозина. 

Как отмечает председатель ОПД "Равноправие", на политическом поле Молдовы его движение занимает тот же 
сегмент,  что  и  правящая  Партия  коммунистов.  "На  этом фоне  цель,  которую  сегодня  преследует  Воронин,  вполне 
очевидна - убрать меня с политической арены, - говорит В.Клименко. - Ибо президент видит, что с каждым днем все больше 
и больше русскоязычных избирателей становятся сторонниками движения "Равноправие", тем самым заметно ослабляя 
общественную поддержку ПКРМ".

7  июня. Посольство  США  в  Кишиневе  совместно  с  тактическими  силами  МВД  Молдовы  провело  учения  по 
отработке действий в случае чрезвычайных ситуаций. В течение нескольких часов американское посольство и несколько 
кварталов  вокруг  него  были  оцеплены  полицией,  гражданские  лица  не  допускались  в  район.  К  месту  учений  была 
подведена спецтехника министерства.

"Была симулирована террористическая атака.  Способы и методы проникновения, количество задействованных 
работников полиции являются секретной информацией", - сказал замминистра внутренних дел РМ В.Зубик.

Учения были заранее согласованы с руководством посольства. 
7  июня. Приднестровский  регион  Молдовы  вправе  в  соответствии  с  Московским  меморандумом  1997  г. 

самостоятельно  устанавливать  и  поддерживать  международные  контакты  в  экономической,  научно-технической  и 
культурной сферах, но в нем не идет речь о внешнеэкономической деятельности, говорится в комментарии руководителя 
пресс-службы МИД Украины В.Филипчука в ответ на заявление президента ПМР И.Смирнова об условиях восстановления 
внешнеэкономической деятельности края. 

На недавней встрече с действующим председателем ОБСЕ К.  де Гюхтом приднестровский лидер заявил,  что 
возобновление  переговоров  по  урегулированию приднестровского  конфликта  в  формате  "5+2"  возможно  только  после 
восстановления  права  Приднестровья  осуществлять  внешнеэкономическую  деятельность  при  условии  подписания 
соответствующего транзитного протокола. 

МИД Украины отметил, что положения меморандума не могут трактоваться вопреки международным договорам, в 
частности, молдавско-украинскому договору от 18 августа 1999 г., который устанавливает государственную границу между 
Украиной и Молдовой. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украина  считает,  что  право  Приднестровья  на  международные,  в  том  числе  внешнеэкономические  контакты, 
должно реализовываться в соответствии с законодательством Молдовы и ее договорами с другими государствами. 

7 июня. Крупнейший экономический агент Приднестровья – «Молдавский металлургический завод начал отгрузку 
своей продукции потребителям, используя для этого как автомобильный, так и ж/д транспорт.

ММЗ, построенный в 1985 г., является самым современным сталелитейным предприятием на территории бывшего 
СССР и входит в первую пятерку лучших предприятий Европы. Специализируется на переработке лома черных металлов в 
металлопрокат.  По  объему  производства  предприятие  значительно  превысило  первоначальную проектную мощность  и 
достигло выпуска 1 млн. т стали в год.

Из-за экономической блокады со стороны Молдовы и Украины с 3  марта внешнеэкономическая деятельность 
предприятия была полностью приостановлена. На складах скопилось около 100 тыс. т металлопродукции, что означало 
более 43 млн. долл. США замороженных средств.

В  настоящее время  руководство  завода  наметило  ряд  организационно-технических  мероприятий,  выполнение 
которых позволит заводу к 1 июля войти в нормальный режим работы и заработать на полную мощность.

7 июня. 18-я  группа  волонтеров  американского  Корпуса  мира  из  37 человек  прибыла в  Кишинев.  Она  будет 
задействована в рамках программ "Преподавание английского языка как иностранного" и "Воспитание здорового образа 
жизни". 

Как  заявила  представитель  американского  Корпуса  мира  в  Молдове  Л.Гецу,  цель  данных  программ  - 
сотрудничество с местными преподавателями английского языка для повышения качества учебно-методических пособий и 
расширение доступа населения к информации о здоровом образе жизни.

8 июня. Молдова разделяет мнение председателя ОБСЕ К. де Гюхта о том, что намерения Тирасполя провести 
референдум в приднестровском регионе Молдовы контрпродуктивны для урегулирования конфликта, заявила молдавская 
делегация на заседании Постоянного совета ОБСЕ по итогам его визита в Молдову и Украину. 

8 июня. Министр обороны РМ  В.Плешка принимает участие в  ежегодной встрече министров обороны стран 
НАТО,  которая  проходит  в  штаб-квартире  Североатлантического  альянса  в  Брюсселе.  Как  сообщили  в  пресс-центре 
Министерства обороны РМ, предметом обсуждения являются такие темы, как совместное выполнение миротворческих 
операций и новые методы борьбы с терроризмом.

В.Плешка проведет рабочие встречи с некоторыми министрами обороны из других стран,  с которыми обсудит 
вопросы военного сотрудничества. Во встрече участвуют министры обороны 46 стран мира.

8  июня. "Предложения  молдавской  стороны по  движению поездов  через  участок  приднестровской  дороги  не 
устраивают Приднестровье", - заявил заместитель министра промышленности ПМР Ю.Ганин.

«Предлагаемый режим по движению пассажирских поездов через Тирасполь предполагает, что все средства будут 
поступать на счета Железной дороги Молдовы, а нас это не устраивает», сказал он.

По словам замминистра, вопрос приватизации Российской Федерацией приднестровского участка железной дороги 
рассматривался. В России есть частный участок железной дороги в Сибирском регионе. Учитывая имеющийся прецедент, 
участок Приднестровской железной дороги мог бы быть приватизирован Россией, однако крайняя политизация ситуации 
усугубляет процесс", - сказал Ганин.

8 июня. Генеральная прокуратура РМ не выполнит требование Коллегии по уголовным делам Высшей судебной 
палаты о прекращении уголовного преследования лидера оппозиционного альянса "Наша Молдова", экс-мэра Кишинева 
С.Урекяна. заявил заместитель генпрокурора В.Гурбуля.

Комментируя требование коллегии прекратить уголовное преследование, он отметил, что считает ее аргументы 
бездоказательными и готовится опротестовать их на пленуме Высшей судебной палаты Молдовы.

9 июня. Делегации Молдовы, США и Украины на заседании Постоянного совета ОБСЕ подтвердили свою позицию 
относительно  необходимости  скорейшей  трансформации  миротворческой  операции  на  Днестре  в  многонациональную 
миссию с международным мандатом.  Они считают,  что "безусловное возобновление и завершение вывода российский 
войск  с  территории  Молдовы  в  соответствии  с  обязательствами,  взятыми  Россией  на  стамбульском  саммите  ОБСЕ, 
положительно скажутся на урегулировании приднестровского конфликта".

РМ, США, ЕС и Украина призвали всех участников процесса переговоров по приднестровскому урегулированию, в 
частности, Тирасполь, возобновить без всяких условий участие в переговорах в формате "5+2", а также приветствовали 
результаты  внедрения  нового  таможенного  режима  на  молдавско-украинской  границе.  Делегации  этих  стран 
приветствовали  также  усилия  действующего  председателя  ОБСЕ К.  де  Гюхта  по  продвижению  диалога  для  решения 
приднестровского конфликта на основе принципов соблюдения суверенитета и территориальной целостности Молдовы", - 
говорится в заявлении МИД РМ.

9 июня. Лидер ХДНП Ю.Рошка недавно заявил, что он не видит себя в роли преемника президента Молдовы 
В.Воронина. 

Однако,  по  мнению  молдавского  политолога  Е.Шоларя,  он  явно  лукавит  и  скромничает.  Очень  многие 
политические эксперты сходятся в том, что поддержанный Западом "красно-оранжевый сговор" коммунистов и христианских 
демократов предусматривает в перспективе передачу власти в РМ самым радикальным антироссийским силам. Уже сейчас 
очевидно,  что  частично  это  будет  взращенное  западными  структурами  новое,  молодое  политическое  поколение, 
получившее образование в вузах Румынии и США. И если все пойдет в соответствии с реализуемым ныне планом, то 
основу новой власти составит в 2009 г. именно ХДНП", - считает Шоларь. 

9 июня. Ректором Приднестровского государственного университета им. Т. Г. Шевченко избран доктор физико-
математических наук профессор Степан Берил. 

В  выборах  приняли  участие  142  члена  расширенного  Ученого  совета  из  150.  За  кандидатуру  С.Берила 
проголосовали 128 членов Совета, против – 14. С.Берил в третий раз избирается на должность ректора приднестровского 
госуниверситета. Выборы ректора проводятся каждые 5 лет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вице-президент ПМР С.Леонтьев, присутствовавший на выборах, заметил, что это событие важно не только для 
университета, но и для республики в целом, поскольку ПГУ им. Т. Г. Шевченко - ведущий вуз Приднестровья и крупный 
региональный научный центр.

9 июня. Международный фонд по развитию сельского хозяйства выделит Молдове в 2006 г. льготный кредит в 
размере 13,2 млн. долл. США.

Средства,  выделенные  фондом  Молдове,  будут  использованы для  внедрения  проекта  по  стимулированию  и 
облегчению реализации сельскохозяйственной продукции. Кредит будет предоставлен на льготных условиях: на срок 40 лет 
под 0,75% годовых с 10-летней отсрочкой по платежам. 

9 июня. Попытки определенных политических сил втянуть Украину в НАТО могут серьезно дестабилизировать 
международную  обстановку  считает  председатель  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
А.Кокошин. 

"Это не нужно ни России,  ни западным странам,  так  как  может сыграть на руку разного рода экстремистским 
силам", - заявил он. 

12 июня. По случаю Дня России в Приднестровье, прошлое, настоящее и будущее которого неразрывно связано с 
российским пространством, пройдут праздничные мероприятия. Президент ПМР И.Смирнов накануне направил президенту 
Российской Федерации В.Путину поздравительную телеграмму.

12  июня.  Экс-министр  обороны Молдовы и  советник  главы РАО  ЕЭС  В.Пасат  был  переведен  из  тюремной 
больницы в госпиталь МВД по настоянию Европейского суда по правам человека, заявил адвокат А.Тэнасе. 

По его словам,  "европейская юстиция обратила внимание на ситуацию в деле Пасата после того,  как защита 
направила официальную жалобу на действия молдавских властей". 

12 июня. «Смею заверить Вас, что многонациональный молдавский народ всегда будет надежным и искренним 
союзником  российского  народа»,  -  говорится  в  поздравительном послании  президента  РМ В.Воронина  президенту  РФ 
В.Путину, направленном по случаю праздника – Дня России.

12 июня. В Сухуми состоялось совещание министров иностранных дел Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии. 
По его итогам было подписано коммюнике, в котором, в частности, говорится, что Абхазия, Приднестровье и Южная Осетия 
будут сообща противодействовать внешним угрозам и вызовам. Особое внимание было уделено международно-правовым 
и дипломатическим аспектам признания независимости Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии.

13  июня. В  абхазской  столице  Сухуми  проходит  встреча  президентов  непризнанных  государств  –  Абхазии, 
Приднестровья и Южной Осетии. Предполагается, что на этом саммите  С.Багапш,  И.Смирнов и Э.Кокойта  подпишут 
документ  о  совместных  действиях  с  целью  добиться  признания  международным  сообществом  независимости  своих 
государств. 

Особенности нынешней расстановки политических сил в  Молдове
Геннадий Коненко

В 2005 г. в Молдове произошла известная консолидация находящегося у власти политического класса страны, 
возглавляемой Компартией  и  ее председателем и  президентом республики  В.Ворониным.  Основой  консолидации стал 
проводимый  руководством  страны  внешнеполитический  курс,  направленный  на  интеграцию  Молдовы   в  европейские 
политико-экономические  структуры  в  ущерб  развитию  сотрудничества  с  Россией;  на  урегулирование  приднестровской 
проблемы без учета интересов приднестровцев и фактически без них, опираясь на содействие в этом США и ЕС, а также 
ОБСЕ; на ликвидацию российского военного присутствия в Приднестровье и изменение формата миротворческой операции 
в регионе с подчинением ее ОБСЕ и НАТО.  

И  хотя  некоторые  партии,  прежде  всего,  представленные  в  парламенте,  продолжали  говорить  о  своей 
оппозиционности  нынешней  власти,  речь  не  шла  об  идеологическом  противоборстве  с  Компартией  или  стремлении 
добиться поддержки со стороны населения с помощью понятных ему и отвечающих его интересам политико-экономических 
доктрин и программ. Эта оппозиционность сводилась и сводится к «простому» желанию отобрать у коммунистов власть, для 
чего все средства хороши, в том числе и открытое или завуалированное предательство тех, кто недавно был союзником в 
борьбе за эту самую власть.

Сегодня  в  Молдове  появились  первые  признаки  того,  что  политические  партии  уже  стали  задумываться  о 
приближающихся выборах в местные органы власти 2007 года, а в более далекой перспективе - о парламентских выборах 
2009 года. Поскольку ни одна из ведущих в стране партий, кроме коммунистов, не способна в одиночку рассчитывать на 
успех  на  упомянутых  выборах,  сегодня  на  политической  сцене  в  Молдове  вновь  наблюдаются  попытки  некоторой 
перегруппировки  сил.  Активность  здесь  проявила,  прежде  всего,  Социал-либеральная  партия,  которая  «ушла»  из 
объединения «Наша Молдова» С.Урекяна сразу же после парламентских выборов 2005 года, как и Демократическая партия 
Д.Дьякова, также входившая в единый избирательный блок «Демократическая Молдова». 

На этот раз с целью попытаться перехватить часть голосов правого электората СЛД решила воспользоваться тем, 
что ее «идейный союзник» Христианско-демократическая народная партия во главе с Ю.Рошкой, проголосовав за избрание 
президентом  страны  В.Воронина,  уже  не  пользуется  безоговорочной  поддержкой  своих  традиционных  сторонников  - 
бывших фронтистов и прорумынски настроенных активистов ХДНП. 

Лидер СЛП О.Серебрян признал ошибкой голосование его партии 4 апреля 2005 года в пользу В.Воронина. После 
публичного покаяния он предложил всем либеральным силам объединиться в единую партию. 

Но, как заявил в своей статье, опубликованной в электронном издании «Молдова Ази» 2 мая 2006 г.,  один из 
известных в Кишиневе политологов Игорь Волницкий, «к сожалению, шансов для этого мало». Он считает, что ни одно из 
формирований либерального толка, приглашенных к диалогу, не выразило особого энтузиазма по этому поводу. Некоторые 
либералы вроде бы готовы участвовать в переговорах о создании единой партии, например, из альянса «Наша Молдова» 
(АНМ). Однако пока в этом не будет участвовать вся либеральная партия, возглавляемая В.Унтилэ, входящая ныне в АНМ 
С.Урекяна, любое объединение либеральных сил не будет иметь в обществе достаточного авторитета. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кроме того, многие в Молдове отмечают, что Компартия, которая, согласно всем опросам общественного мнения, 
непререкаемо занимает ведущее место на политической арене, теперь действует при поддержке скандально известной 
правой Христианско-демократической народной партии, образуя своеобразный тандем.   

В  погоню  за  голосами  «правых»  избирателей  бросились  и  другие  партии  -  Европейская  партия,  движение 
«Европейское действие», Либеральная партия, тот же Альянс «Наша Молдова», Республиканская народная партия и др. 

Либеральная партия «получила дополнительные очки» в рейтинге партий после того, как ее вице-председатель 
Д.Киртоакэ, будучи кандидатом на пост столичного градоначальника на выборах 27 ноября 2005 г., занял второе место с 
25,14% голосов,  уступив  лишь  поддержанному  коммунистами  независимому  кандидату  В.Русу  (46,66%).  Сегодня  даже 
создается или некоторые создают впечатление, что либералы и другие правые партии могут вновь выдвинуть его на пост 
примара Кишинева на местных выборах 2007 года. Однако представляется, что шансы его будут невелики, если ПКРМ 
решит сохранить пост мэра молдавской столицы за собой.

Если говорить о возможных успехах ЛП на будущих выборах вообще, то надо сказать, что, во-первых, она входит 
в партийную коалицию, возглавляемую С.Урекяном, а, во-вторых,  у партии нет своего стабильного электората на местах, к 
тому же она не располагает необходимыми финансовыми средствами, а предвыборная кампания в наши дни стоит немало. 
И здесь на одних пресс-конференциях, декларациях, манифестациях и т.д. далеко не уедешь.

Заметно активизировалась Республиканская народная партия Н.Андроника, которую кое-кто почему-то относит к 
правым,  хотя  в  нынешней  расстановке  политических  сил  она,  скорее,  уже  находится  в  центре,  где  традиционно 
позиционируют себя Социал-демократическая партия и Демократическая партия Молдовы. Вместе с тем СПДМ по своим 
политическим лозунгам не очень сильно отличается от действительно правых партий – ХДНП и СЛП. 

Эти  попытки  размежеваний  и  создания  новых  коалиций  среди  партий  правого  сектора  политического  класса 
Молдовы, и здесь прав И.Волницкий, еще больше сбивают с толку их традиционных приверженцев, число которых и так 
невелико. В совокупности они вряд ли могут рассчитывать сегодня на более чем 15% электората.  Некоторые молдавские 
политологи считают, что правые партии не сумеют договориться и в результате их шансы на успешное участие в будущих 
выборах по-прежнему  сведены до минимума.

Основные политические игроки в данный момент располагаются в центре политического спектра. В нынешней 
ситуации к центру, как считают аналитики, тяготеет и Партия коммунистов РМ, которая все больше отдаляется от левого 
сегмента политических объединений. На свое место в центре претендует и партия С.Урекяна, хотя альянс «Наша Молдова» 
по духу все же теперь ближе к правым – ХДНП, СЛП. 

АНМ можно было бы назвать правоцентристским политическим блоком. И если он еще продолжает «бороться» с 
христианскими  демократами,  то  скорее  по  инерции,  и  на  эту  борьбу  накладывает  свой  отпечаток,  прежде  всего, 
перманентное личное и политическое соперничество между лидером АНМ С.Урекяном и председателем ХДНП Ю.Рошкой.

АНМ  в  ходе  состоявшегося  летом  2005  года  съезда  внес  существенные  изменения  в  устав  и  программу, 
одновременно призвав к консолидации своих рядов после того, как из нее вышли сторонники бывшего премьер-министра 
РМ Д.Брагиша, разделяющие «социал-демократические ценности». В АНМ вступили некоторые районные активисты ХДНП 
и СЛП. 

Как накануне парламентских выборов 2005 г. Компартия перехватила и присвоила себе многие лозунги правых 
партий – европейская интеграция, союз с западными странами, в первую очередь с США, скорейший и безоговорочный 
вывод российских войск из Приднестровья, замена российских  миротворцев на «голубые каски» ОБСЕ и НАТО и т.д., так и 
сейчас  АНМ,  а  вернее,  представители  его  руководства  –  С.Урекян,  В.Павличенко  и  др.  продолжают  усиленно 
проповедовать эти лозунги. Но поскольку этим в Кишиневе уже никого не удивишь, они еще больше ужесточили критику и 
требования к России, и не только в плане вывода российских военных или отмены решений Москвы о переходе в торгово-
экономических отношениях с Молдовой на рыночную основу, но и в плане незамедлительного выхода из СНГ. А чего стоит 
предложение  заместителя  председателя  фракции  АНМ  и  вице-председателя  комиссии  парламента  РМ  по  внешней 
политике и европейской интеграции В.Павличенко и депутата парламента от АНМ, председателя парламентской комиссии 
по  сельскому  хозяйству  и  перерабатывающей  промышленности  В.Косарчука  о  денонсации  Соглашения  о  принципах 
мирного урегулирования вооруженного конфликта в Приднестровском регионе Республики Молдова от 21 июля 1992 г. и 
Меморандума об основах нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем от 8 мая 1997 г., на 
которых практически еще держатся мир и стабильность в данном регионе

Вот  вам  и  оппозиционеры  из  партии  С.Урекяна,  который  еще  недавно  утверждал,  что  АНМ  является 
последовательным сторонником развития отношений с Россией. Справедливости ради надо сказать, что В.Павличенко, 
будучи яркой представительницей прорумынски настроенной части молдавской интеллигенции, никогда не скрывала своей 
враждебности к России и, по сути, сделала на этом политическую карьеру в годы националистической эйфории в Молдове 
после распада Советского Союза.  

Сегодня обращает на себя внимание новое формирование центристской направленности - Партия социальной 
демократии,  которую  создал  бывший  премьер-министр  страны  и  бывший  сопредседатель  АНМ  Д.Брагиш.  После 
краткосрочного политического «брака» с С.Урекяном и лидером либералов В.Унтилэ, Д.Брагиш выступил с новыми идеями 
по реформированию внешней политики Молдовы и новыми предложениями по преодолению приднестровского конфликта, 
что,  по  мнению  И.волницкого,  может  найти  отклик  у  центристского  электората,  как  и  его  новый  лозунг:  «Молдова  - 
конкурентоспособная страна». Правда, эти предложения не намного отличаются от позиции, которую занимает по этим 
вопросам  правящая  партия  –  ПКРМ.  Недаром,  Д.Брагиш  перед  тем,  как  направится  в  Лондон  на  международную 
конференцию «Пути разрешения приднестровского конфликта -  взгляды с двух берегов Днестра» (май 2006 г.), провел 
встречи с президентом В.Ворониным и спикером парламента М.Лупу, чтобы изложить на конференции консолидированное 
мнение политического класса Молдовы по приднестровской проблеме. 

И  все  же И.Волницкий  не  исключает,  что  к  партии  Д.  Брагиша к  началу выборов могут  примкнуть –  Социал-
демократическая партия (в июле 2005 г. партия поддержала его кандидатуру на выборах мэра Кишинева), Демократическая 
партия,  а  также  общественно-политическое  движение  во  главе  с  председателем  Конгресса  русских  общин  Молдовы 
В.Клименко,  а,  возможно,  даже  Республиканская  народная  партия  Н.Андроника,  которые  в  последнее  время  резко 
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критикуют проводимую президентом В.Ворониным политику,  прежде всего, в отношении свертывания сотрудничества с 
Россией.

Высказываются  предположения,  что  вслед  за  ОПД  «Равноправие»  к  Д.Брагишу  могут  примкнуть  также 
Социалистическая партия, Партия социалистов и Партия труда. Здесь хотелось бы отметить, что движение «Равноправие» 
и  названные выше его  социалистические  союзники  по  блоку  «Патрия-Родина»  занимают  по  ряду  внешнеполитических 
вопросов иную позицию, чем старое (Альянс Брагиша) или новое формирование бывшего главы правительства страны. 
Речь идет,  в первую очередь,  о разных подходах к проблеме европейской и евро-атлантической интеграции Молдовы. 
Трудно  рассчитывать,  что  в  ближайшей  перспективе  эти  взгляды  претерпят  серьезные  изменения.  Что  делает 
проблематичным их политический альянс с Партией социальной демократии, хотя координация действий по отдельным 
вопросам, тем не менее, может иметь место.    

Если все же Д.Брагиш сумеет привлечь на свою сторону партии, тяготеющие к центру (кроме, естественно, АНМ, 
что  практически  исключено),  а  также  партии  и  движения,  которые  в  настоящее  время  находятся  на  левом  фланге 
политической палитры Молдовы, то, создание нового, относительно влиятельного объединения, способного в известной 
степени конкурировать с Компартией, очень даже возможно. 

В этой связи  ряд молдавских  политологов  уверен,  что  поскольку ПКРМ уже не придерживается классической 
коммунистической  идеологии,  а  скорее  исповедует  ныне  социал-демократические  ценности,  а  объединения 
социалистической ориентации возможно присоединятся к блоку Д.Брагиша, то «о левом политическом крыле в Молдове 
можно будет говорить лишь условно». Наверное, кто-то об этом и мечтает, однако пока об этом можно говорить лишь как о 
гипотезе.

Несмотря  на  то,  что  левые  социалистические  партии  и  ОПД  «Равноправие»  малочисленны  по  сравнению  с 
ведущими политическими партиями страны, они, как показали последние выборы в парламент и выборы кишиневского 
мэра, еще не исчерпали свой потенциал. Объединившись в одну организацию, они могли бы на будущих выборах набрать 
10-11%  голосов  и  пройти  в  парламент.  Этому  мешает  то,  что  при  всех  своих  положительных  качествах  лидеры 
формирований левой социалистической ориентации В.Морев,  В.Абрамчук,  В.Крылов, Г.Сима, В.Клименко и др.  пока не 
допускают мысли о создании единой партии, а не просто избирательного блока. Кроме того, они пока не готовы уступить 
друг другу руководство этим возможным политическим образованием.

Что  касается  недавно  созданной  Международной  общественной  организации  «Патрия-Родина»,  в  которую 
объединилась часть молдавской диаспоры за рубежом и которая состоит,  главным образом,  из работающих в России 
трудовых мигрантов, то она могла бы стать серьезной силой, способной оказать влияние на происходящие в Молдове 
процессы, но при одном условии, если ее возглавит достаточно известная в стране политическая личность. Таким лидером 
мог стать бывший посол РМ в России и министр обороны РМ В.Пасат, но именно по этой причине воронинская команда, 
испугавшись, посадила его на 10 лет и грозит добавить еще «за измену Родине». Нынешний руководитель МОО А.Цэрнэ 
является больше профсоюзным,  чем политическим  деятелем,  и на прошедшем в апреле 2006 года в Москве съезде 
«Патрия-Родина» его избрали председателем объединенного профсоюза молдавских гастарбайтеров.

Здесь  будет  уместным  сказать,  что  Компартия  также  начала  свою  подготовку  к  предстоящим  выборам, 
намеченным на 2007 г. и на 2009 г. 

Наряду  с  продолжающимися  PR-акциями  по  пропаганде  своего  активного  участия  в  инициировании  и 
осуществлении в стране социально-экономических проектов, команда В.Воронина занялась устранением с политической 
арены своих возможных конкурентов в борьбе за власть.

Как упоминалось выше, уже выбыл или был выбит из числа политических противников В.Пасат. Несмотря на то, 
что во время пребывания в тюрьме его здоровье резко ухудшилось, власти не давали возможности иностранным медикам 
обследовать В.Пасата. Адвокатам В.Пасата в просьбе перевести их подзащитного из тюремного  медизолятора в больницу 
было отказано, пока не вмешался Европейский суд по правам человека, в результате чего В.Пасат был переведен, наконец, 
в госпиталь МВД Молдовы.

Возбуждены уголовные дела и продолжаются судебные процедуры против лидера АНМ С.Урекяна, председателя 
Конгресса  русских  общин,  председателя  общественно-политического  движения  «Равноправие»  В.Клименко,  члена 
руководства движения «Единая Гагаузия», мэра г. Чадыр-Лунга М.Формузала и др. И все это делается под благородным 
предлогом необходимости борьбы с коррупцией. Странно, что среди коррупционеров нет  лиц,  причастных к нынешней 
власти, или хотя бы ее сторонников.    

Анализируя  развитие  внутриполитических  событий  в  Молдове  и  происходящие  изменения  среди  молдавского 
политического класса, можно с определенной долей уверенности сказать, что появление в стране новых политическим 
лидеров и партий, способных противостоять коммунистам на равных,  пока явно не просматривается.

Поэтому в  ближайшие  годы расстановка  политических  сил  в  Молдове  не  претерпит  серьезных  изменений,  и 
коммунисты по-прежнему будут способны удержать власть. Согласно проведенным в Кишиневе (март-апрель с.г.) опросам 
общественного мнения, рейтинг самого В.Воронина остается достаточно высоким, хотя и имеет тенденцию к постепенному 
снижению. Остальные первые фигуры государства, в том числе из т.н. оппозиционных партий, значительно уступают как 
В.Воронину, так и его ближайшим «соратникам». 22,5% опрошенных доверяют президенту Воронину больше, чем любым 
другим деятелям.  На  втором месте  (5%)  председатель  парламента  М.Лупу,  на  третьем -  премьер  В.Тарлев.  За  ними 
следуют С.Урекян (2%) и Ю.Рошка (1%). 

Среди политических партий,  пользующихся  наибольшим доверием населения,  остается Партия коммунистов - 
17,9%. На втором месте - социал-демократы (2%), на третьем альянс «Наша Молдова» и ХДНП  (1,9%). 

Надо  заметить,  что  здесь  приводятся  данные,  менее  благоприятные  для  коммунистов,  чем  данные  других 
опросов, проводившихся в Молдове в последние месяцы. 

Представляется, что коммунисты могут одержать победу и на выборах в органы местной власти, намеченных на 
май  2007  г.,  и  на  парламентских  выборах  2009  г.,  прежде  всего,  благодаря  экономическим  и  социальным  факторам. 
Повышение цен на российский газ, трудности в поставках на российский рынок молдавской продукции, в первую очередь, 
виноделия, значительно снизят возможности нынешнего руководства страны в осуществлении экономических и социальных 
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программ, но эти обстоятельства не могут носить долгосрочного характера. Уже есть сообщения о скором возвращении на 
российский рынок продукции молдавского виноделия.

С  другой  стороны,  для  Москвы должно  быть  уже  давно  ясно,  что  какая  бы  партия  или  коалиция  партий  не 
возглавила страну, при изменившейся геополитической ситуации в регионе после победы прозападных сил на Украине, в 
Грузии,  дрейф  Молдовы  на  Запад  можно  считать  необратимым.  В  связи  с  этим  в  самое  ближайшее  время  России 
необходимо  выработать  новый  подход  к  развитию отношений  с  этими  странами,  в  нашем случае,  с  Молдовой.  Надо 
признать, что последовательной консолидированной политики по отношению к Молдавии у России как не было, так и нет. 
Есть только реакция на происходящие в этой стране события. Но реакция разная: у высшего руководства одна, у партий – 
другая, в зависимости от их политической окраски, у российских капиталистов – третья, в зависимости от их конкретных дел 
в Молдове. 

Говорить только, что Россия имеет здесь свои интересы и надо стремиться, по крайней мере, сохранить свое 
политическое, экономическое и военное присутствие, этого явно недостаточно. Нужна четкая стратегическая концепция и 
конкретные тактические планы по реализации основной задачи – не отдать Молдову и Приднестровье полностью на откуп 
западникам. И у России есть еще рычаги и основной из них на данный момент экономический, чтобы заставить молдавское 
руководство задуматься о бесперспективности его антироссийской политики. 

Россия ни в коем случае не должна уходить из Приднестровья
02.06.2006. «Евразия»

Александр Дугин
Америка  не  дремлет,  и  ее  геополитики  и  стратеги  прекрасно  осознают,  к  чему  может  привести  гармоничное 

развитие  российско-европейского  партнерства,  контуры  которого  наметились  на  недавнем  саммите  в  Сочи  Россия-
Евросоюз. Ведь если помножить европейскую экономику на российские ресурсы и наше ядерное оружие, то США получает 
мощнейшего планетарного конкурента, лишающего одним своим существованием Америку пальмы первенства и ставящего 
крест  на  «Проекте  Нового  Американского  Века»,  о  котором  мечтают  правящие  в  Вашингтоне  неоконсерваторы.  И 
заокеанский полюс предпринимает ответные шаги. Главным инструментом по отрыву России от Европы являются страны 
«санитарного кордона» из бывших советских республик. Так, очередной саммит «санитарного кордона», организации ГУАМ, 
- состоялся на прошлой неделе в Киеве. Участники все те же. Все те же старые песни о «санитарном кордоне». 

ГУАМ - это антироссийское и дезинтеграционное объединение. В отличие, например, от ЕврАзЭС, объединение 
ГУАМ  не  ставит  перед  собой  задачи  по-настоящему  объединить  экономики  или  политические  системы  стран,  в  него 
входящих. Смысл блока в том, чтобы препятствовать интеграции стран СНГ с участием России, Беларуси и Казахстана. В 
СНГ  изначально  было  две  ориентации:  одна  рассматривала  СНГ  как  инструмент  «вежливого  развода»,  другая  -  как 
площадки для новой интеграции. 

В 1994 году с легкой руки Нурсултана Назарбаева появилась идея о создании Евразийского союза. Таким образом, 
ГУАМ и ЕврАзЭС - это два крайних полюса в СНГ: ЕврАзЭС видит в СНГ средство новой интеграции, ГУАМ стремится к 
скорейшему распаду Содружества. 

Сближение между Грузией, Украиной, Азербайджаном и Молдовой происходит не столько ради создания некой 
серьезной  интеграционной  структуры,  сколько  ради  разрушения  СНГ  и  для  последующей  интеграции  этих  стран  в 
Западноевропейское атлантическое  сообщество  по  отдельности.  Поэтому реакция Москвы на очередной саммит  стран 
ГУАМ и его решения - крайне отрицательная. 

Какая же ещё может быть реакция на врага, который делает прямо противоположное тому, что является нашими 
национальными интересами на постсоветском пространстве? 

Москва при Путине однозначно приняла повестку дня Назарбаева и поддержала интеграционный вектор развития 
СНГ.  Для нас сближение стран СНГ -  императив нашей международной политики.  Соответственно,  мы рассматриваем 
ГУАМ как враждебный нам блок. 

Задача ГУАМ - привлечь к себе новые страны СНГ, которые не спешат консолидироваться в ЕврАзЭС. Этот блок 
выступает в роли подстрекателя к отдалению от России. Постепенно все страны ГУАМ будут выходить из состава СНГ. При 
этом будет происходить их сближение со странами Прибалтики и некоторыми наиболее русофобскими странами Восточной 
Европы, в частности с Польшей. 

ГУАМ как новое издание все того же «санитарного кордона» направлен не только против России, но и против 
Европы.  И  мы  видим,  как  так  называемые  страны  «Новой  Европы»,  недавно  вступившие  в  Евросоюз,  все  чаще 
демонстрируют непонимание общеевропейских интересов и ориентируются больше на Вашингтон, чем на Брюссель или 
Страсбург. Особенно это видно в энергетической политике, где эти страны всячески мешают налаживанию прямых поставок 
газа и нефти из России в Германию, Францию, Италию и иные европейские страны. 

Как Москва станет реагировать на новый укус ГУАМа? Я полагаю, что на сей раз довольно жестко, так как все 
маски сброшены. 

Взаимодействие по  противодействию России между странами ГУАМ происходило  и  раньше.  Чего стоит  визит 
президента Республики Молдова Владимира Воронина на Украину. В Киеве Воронин обсудил с Виктором Ющенко аспекты, 
касающиеся двустороннего молдавско-украинского сотрудничества, результатом которого, собственно, и стала нынешняя 
блокада  Приднестровья,  т.к.  во  время  этой  встречи  в  центре  внимания  стоял  вопрос  об  урегулировании  молдово-
приднестровского  конфликта.  Воронин высоко  оценил украинский  план приднестровского урегулирования и сказал,  что 
«связывает с Украиной большие надежды» в решении проблемы Приднестровья. 

Смысл украинского плана состоит в довольно простом предложении: исключить из разрешения приднестровской 
проблемы Россию,  немедленно вывести российские миротворческие войска и привлечь в качестве основного партнера 
Евросоюз и страны НАТО. 

Ранее, выступая перед парламентом Молдовы, одобрившим украинский план, Воронин ясно объяснил его суть. 
«Молдова не нуждается в чьем-либо военном присутствии на своей территории,  -  заявил Воронин.  -  Мы считаем,  что 
завершение вывода российских войск будет значительным вкладом Российской Федерации в достижение окончательного 
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урегулирования  приднестровской  проблемы,  который  будет  высоко  оценен  народом  нашей  страны.  Мы  не  видим  в 
пребывании российских войск на нашей территории никаких политических или геостратегических оснований. Уверен, что их 
не  видит  и  современное  руководство  России».  Президент  Воронин  явно  ошибается,  так  как  современное  руководство 
России убеждено, что без присутствия российских миротворческих войск в Приднестровской республике новая вспышка 
крови и насилия неизбежна. 

Украинский  план  для  решения  приднестровской  проблемы  целиком  вписывается  в  геополитику  «санитарного 
кордона». Задача этой стратегии состоит в том, чтобы всю зону черноморско-балтийского пространства вывести из-под 
российского влияния.  Кроме верной евразийской геополитике Беларуси таким пророссийским анклавом в  этом регионе 
являются Приднестровье и Гагаузия. 

После того, как президент Молдовы Воронин занял жесткую антироссийскую и атлантистскую позицию и вошел в 
коалицию цветных режимов, над Приднестровской республикой снова сгустились тучи. Краткая история приднестровского 
конфликта такова. 

Весной 1990 г. в Молдавии в качестве нового государственного флага был принят румынский триколор, а в июле 
этого  же  года  парламент  МССР  принял  решение  о  «незаконности»  освобождения  Бессарабии  28  июля  1940  г.  и 
необходимости её возвращения в состав Румынии, откуда она была выведена советским «оккупационным режимом». В 
таких  условиях  народ  Приднестровья  воспользовался  своим  правом  на  проведение  референдума  -  96%  из  числа 
голосовавших поддержали образование Приднестровской Молдавской Республики. 

Давление  на  левобережное  население  усилилось  после  провозглашения  Молдовой  своей  независимости  27 
августа 1991 года. Начались аресты руководителей ПМР, без согласия МВД Украины на её территории был арестован и 
вывезен в Кишинёв председатель ПМР И. Н. Смирнов, использование русского языка на правом берегу стало небезопасно. 
Нередко,  проезжая через  Кишинёв,  можно  было видеть  людей,  бросающих  камни и бутылки  в  автобус  из  Тирасполя. 
Политические  прения  и  экстремистские  высказывания  привели  к  кровавым столкновениям с  человеческими  жертвами, 
захватом заложников, расстрелом школьников на выпускном вечере в г. Бендерах. 

В ночь с 19 на 20 июня 1992 года по приказу президента Молдовы Снегура началась акция по захвату г. Бендеры. 
Для этого в город были введены 10 танков и три десятка бронетранспортёров. Россия долго занимала выжидательную 
позицию, никак не влияя на ситуацию, пока не поменялся главнокомандующий 14-й российской армии, дислоцированной в 
Приднестровье.  С  приходом  к  командованию  генерала  Лебедя  наконец-то  заговорили  о  геноциде  русскоговорящего 
населения. Экстремистские выпады со стороны Молдовы стали приобретать всё больший резонанс. Таким образом, 14-я 
армия,  объявив  о  принятии  позиции  «вооружённого  нейтралитета»,  практически  остановила  войну  Молдовы  с 
Приднестровьем.  Кульминацией  таких  выступлений  и  логическим  завершением  конфликта  стало  Соглашение  о 
прекращении огня, подписанное 7 июля 1992 года. 

Уже  12  лет  обе  стороны  сохраняют  свои  позиции:  Приднестровье  отстаивает  суверенитет,  несмотря  на 
категорическое  непризнание  своего  существования  всем  миром,  а  Молдова  продолжает  мечтать  о  вступлении  в 
европейскую  семью.  Только  её  туда  не  зовут  без  Приднестровья,  в  котором  сосредоточена  практически  вся 
промышленность бывшей Молдавской ССР. 

В 2003 году Россия предложила свой план окончательного разрешения приднестровского конфликта. Этот план 
был разработан Дмитрием Козаком. Смысл его заключался в федерализации Молдовы и признании за Приднестровской 
Молдавской Республикой и Гагаузией широких прав на автономию,  квот  в  молдавском парламенте и право выхода из 
состава Молдовы в случае ее решения вступить в состав другого государства (подразумевалось, что в Румынию). План 
Козака был компромиссом и для Тирасполя и для Кишенева, но, тем не менее, при определенной оппозиции его поддержал 
и  Игорь  Смирнов,  глава  ПМР,  и  баллотировавшийся  тогда  в  президенты  Молдовы коммунист  Воронин.  Которому  эта 
позиция и принесла победу. С геополитиче6ской точки зрения, проект Козака был евразийским и предполагал постепенное 
сближение Молдовы с Россией и другими странами СНГ, ориентированными на интеграцию. 

Именно  по  этой  причине  его  проторпедировали  атлантистские  силы  в  Евросоюзе,  которым  требовалось 
совершенно иное решение - решение приднестровской проблемы не с подачи России и не в евразийской перспективе. Под 
давлением США Воронин отказался от этого проекта - который привел его к власти, а потом и вообще повернулся спиной к 
России. 

Кишинев явно выбрал в качестве приоритета «санитарный кордон», чем окончательно завел приднестровскую 
проблему в тупик. Где она собственно и пребывала в последние 13 лет. 

Сегодняшняя ситуация в Приднестровье усугубляется еще и тем, что поддержка приднестровской экономики в 
значительной мере осуществлялась с территории Украины. И пока Украина при Кучме следовала по пути многовекторности 
- то есть балансировала между евразийством и атлантизмом - Киев занимал в Приднестровском вопросе позицию, близкую 
к российской, дистанцируясь от Кишинева. 

После оранжевой революции центр тяжести сместился к атлантизму и положение Тирасполя вновь - как и на заре 
всей этой страшной истории - резко осложнилось. План Ющенко предполагает фактически сдачу Приднестровья, а все 
разговоры об особых полномочиях и автономии не могут скрыть того факта, что Тирасполь в этой ситуации сдается на 
милость Кишинева, который не преминет отыграться на приднестровцах за все годы унижений. Ведь маленькая, но гордая 
республика  отстаивала  свои  идеалы  свободы,  самостоятельности  и  независимости  перед  лицом  превосходящих  сил 
агрессивного националистического режима. 

Реализация  этого  проекта  требует  смещения  нынешнего  руководства  этой  республики.  И  в  Тирасполе 
справедливо  ожидают  своей  «оранжевой»  революции  по  классическому  сценарию  атлантистов.  Работа  ведется  с 
молодежными движениями, с неправительственными организациями и фондами. Здесь, как и везде, ставка делается на 
использование в  разрушительных целях  реально существующих проблем.  Но  не для того,  чтобы их  решить,  а  чтобы, 
добившись своего, еще более усугубить ситуацию. 

Если Киеву и Кишиневу в рамках общей стратегии, о которой и договаривались на этой неделе главы Украины и 
Молдовы, удастся вытеснить Россию, опрокинуть режим Смирнова и ввести туда наблюдателей из стран НАТО, это будет 
настоящей катастрофой - геополитической, этнической, культурной, человеческой, в конце концов. 
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Россия ни в  коем случае не должна уходить из  Приднестровья.  Судьба его населения,  их жизни,  их свобода 
зависят сегодня, как и 13 лет назад, от российских миротворцев. Мы знаем, чем обернулись события в Косово, где войска 
НАТО спокойно наблюдали за бесчеловечным геноцидом сербского населения. Тоже непременно повторится в Тирасполе. 

Русские солдаты из  14-ой армии дали жителям Приднестровья надежду,  дали им возможность жить,  дышать, 
мирно трудиться, растить детей и выращивать хлеб. Этот островок нашей цивилизации - передовой форпост грядущего 
неизбежного  объединения,  великого  воссоединения  братских  народов  в  нашем общем доме,  в  Великом Союзе.  План 
Ющенко - это удавка, наброшенная на шею приднестровцев и гагаузов. В тисках «санитарного кордона» этот хрупкий и 
бесконечно  ценный  самобытный  мир,  населенный  разными  этносами  -  молдаванами,  украинцами,  русскими  -  но 
объединенный общей волей и общей евразийской мечтой, исчезнет безвозвратно. 

Слишком многих наших друзей, наших собратьев, наших единомышленников мы уже предали и оставили без 
защиты. Больше повторять таких бесславных деяний мы просто не имеем права. 

Истинные границы России как мощной континентальной силы проходят сегодня по Днестру. И этот бастион мы 
должны защищать стойко и упорно - вопреки всем ухищрениям наших геополитических противников. 

Москва в последние десятилетия выступала как важнейший фактор в обеспечении территориальной целостности 
и Грузии, с ее Абхазией и Южной Осетией, и Молдовы, с ее Приднестровьем, и Украины, с Крымом и Донбасом, и даже 
Азербайджана, занимая взвешенную позицию по карабахской проблеме. Если гуамовцы перегнут палку, а они, кажется, уже 
ее перегнули, то Россия откажется от дальнейшего выполнения этой функции и перестанет гарантировать этим странам 
единство и цельность. Ведь нам совсем необязательно активно помогать сепаратистам в зоне «санитарного кордона», 
достаточно просто не мешать. И тогда и Киеву, и Тбилиси, и Кишиневу, и даже Баку, который все-таки старается соблюдать 
правила приличия, не поздоровится. И заокеанские друзья ничем не помогут. Этнические и сепаратистские конфликты легко 
зажечь, а вот погасить чрезвычайно трудно. Кто-то об этом забыл. Придется напомнить.

Государственный суверенитет Приднестровской Молдавской 
Республики в соответствии с международным законодательством

Доклад, подготовленный членами Международного совета по демократическим институтам и 
государственному суверенитету (США) - Stefan Talmon, Christopher Goebel, Nancy Furman, Paul Williams, Stephen 

Krasner, Andrew Lorentz, Michael Scharf, William Wood 
05.06.2006. «Ольвия-пресс»

Введение
Расположенная  между  Республикой  Молдова  и  Украиной,  Приднестровская  Молдавская  Республика  (данный 

документ  использует  именно  такое  название,  как  записано  в  Конституции,  принятой  на  национальном  референдуме, 
проведённом 24.12.1995 г.,  а также название Приднестровье - для краткости) занимает территорию в 4163 км2 с общей 
протяжённостью  границ  816  км.  Приднестровье  провозгласило  свою  независимость  2.09.1990  г.  и  за  16  лет  своего 
существования укрепило свои институты государственности. Цель документа - выявить статус Приднестровья, основанный 
на  международном  законодательстве  и  последних  прецедентах,  произошедших  в  двух  десятках  новых  независимых 
государств.  Документ  исследует  процессы создания  государства,  усилия  по  построению его  институтов  и  тот  уровень 
суверенности,  до  которого  можно  определить  государственный  суверенитет  в  соответствии  с  международным 
законодательством.

Население Приднестровья насчитывает 555500 человек (по данным переписи 2004 года), постоянно проживающих 
на его территории. Если учесть коренных приднестровцев, проживающих за границей, то цифра увеличится до 642000 
человек («Атлас Приднестровья», Тирасполь, ПГУ им. Т.Г. Шевченко). Воодушевленные перестройкой и гласностью, эти 
люди  отделились  и  создали  собственное  независимое  государство  после  развала  СССР  (Из  почти  200  суверенных 
государств мира, более половины появились в течение последних 50 лет. Это случилось не потому, что были обнаружены 
новые неизвестные земли, а из-за изменений, порождённых ростом демократии и свободы).  Следующие ниже разделы 
документа  включают  краткое  описание  истории  Приднестровья,  его  отношения  с  другими  государствами  региона; 
рассматриваются  применяемые  здесь  международные  законодательные  принципы;  даётся  детальный  анализ  уровня 
государственности Приднестровья в соответствии с международным законодательством и в сравнении с существующими 
прецедентами.

История
В то время как Приднестровье началось с развала СССР, его народ и история данной территории имеют более 

давние корни. Хотя в разные времена здесь правила Россия, Польша и др. государства, никогда в истории, территория, на 
которой сейчас расположено Приднестровье, не была частью независимой Молдовы.

В  раннее  средневековье  Приднестровье  населяли,  в  основном,  славянские  племена.  Болгарское  Ханство 
располагалось до Днестра (Джон Ван Антверп: «Балканы раннего средневековья: критический обзор с 6 века до конца 20 
века».  Пресса  Университета  Мичиган,  1991);  река  служила  границей,  отделяющей  земли  на  западе,  и  ханство  не 
распространяло своё влияние на Приднестровье (Петр Стефан Вандич «Цена свободы: история восточной центральной 
Европы со средних веков до настоящего времени». Ротледж. Великобритания, 2001).

 В 15 веке Приднестровье формально входило в состав Великого Герцогства Литовского и Польского Королевства 
(Павел  Ясеница.  «Rzeczpospolita  Obojga  Nаrodyw»,  Варшава,  1985).  Оно  было  заселено  поляками,  украинцами  и  др. 
славянами,  а  также  евреями,  армянами,  молдаванами  и  немецкими  иммигрантами.  Во  время  разделения  Польско-
Литовского содружества в 1792-1795 гг. самую большую группу на левом берегу Днестра образовали украинские крестьяне 
(Pal  Kolsto,  Университет  Осло;  Андрей  Едемский,  институт  по  изучению  славян;  Российская  Академия  наук;  Наталья 
Калашникова: «Конфликт на Днестре: между ирредентизмом и сепаратизмом». Исследования Европы-Азии, издание 45, 
(№6, 1993) стр. 973-1000). Днестр служил границей с Молдовой, которая не входила в состав союза.

После Польско-Литовского содружества Приднестровье присоединилось к Российской Империи; река Днестр была 
новой юго-западной границей России (Изабель де Мадариага. «Россия в годы Екатерины Великой», 2002 г.) Молдова, в то 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

139



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

время  часть  Оттоманской  империи  на  другом  берегу  реки,  никогда  не  претендовала  на  какую-либо  территорию 
Приднестровья.

После  Российской  революции  Приднестровье  формально  стало  частью  Украины,  которая,  в  свою  очередь, 
входила в состав СССР (Анна Райд: «Пограничные земли: Путешествие в историю Украины», Лондон, 1998 г.) Молдова же, 
была частью Румынии.

В 1924 г. Советы выделили Приднестровье в МАССР (Земля Приднестровья не была владением Молдовы.
В соответствии с историческими и этническими реалиями эта земля de facto либо независима сегодня, либо часть 

Украины),  которая  также  включала  земли  Украины,  но  не  Молдовы.  И  опять  Днестр  был  исторически  сложившейся 
границей. Но, как и многие другие границы Европы, эта граница поменялась с началом Второй Мировой войны.

Пакт  Молотова-Риббентропа,  подписанный  Министрами  иностранных  дел  Сталина  и  Гитлера,  включая  так 
называемый  «секретный  протокол»,  разделил  Румынию  и  некоторые  другие  страны  на  сферы  влияния  обеих  стран. 
Молдавская часть Румынии предназначалась Сталину, который вторгся в неё и присоединил её к Приднестровью (МАССР) 
в  1940 г.  Румыния вернула Молдову в 1941 г.  (так  в  тексте –  прим.  составителя подборки материалов) и  вторглась в 
Приднестровье, чтобы создать буферную зону против Советов. Тем не менее, румыны четко понимали, что Днестр всегда 
был естественной границей между народностями: хотя они удерживали Приднестровье до 1944 г., никогда не было попытки 
присоединить территорию за Днестром, поскольку считалось, что эта земля - не часть Молдовы или Румынии (Чарльз Кинг: 
«Молдаване», стр. 93, Пресса Хувера, 2000 г.). В результате образовалась территория, известная как МССР, часть СССР. 
Занятая войсками, территория объединила Приднестровье и Молдову, но это событие Молдова позже была вынуждена не 
признавать, считая незаконным с начала.

Создание государства ПМР
После  развала  СССР,  Приднестровье  провозгласило  свою независимость  2.09.1990  г.  События,  приведшие  к 

провозглашению  независимости,  можно  рассматривать  как  более  демократический  путь,  чем  в  других  странах, 
провозгласивших  независимость  в  то  же  самое  время.  Ниже  предлагается  более  детальное  рассмотрение  процесса 
образования государства в контексте юридических условий для создания государств в  соответствии с международным 
законодательством.

Провозглашение независимости 2.09.1990 г.
Конец 80-ых породил перестройку и гласность в СССР и желание демократии и независимости. Приднестровье не 

отставало  от  своих  ближайших  соседей  -  Молдовы  и  Украины,  где  зарождались  свои  собственные  демократические 
движения (термин «независимость» используется для контраста со словом «подчинение»).  Начиная с самого большого 
города  -  Тирасполя,  а  затем  и  по  всей  территории,  население  организовало  митинги,  серию  демократических 
референдумов, целью которых была независимость.

По результатам референдумов Приднестровье провозгласило свою независимость 2.09.1990 г. - почти за год до 
провозглашения независимости в Молдове и Украине. (Такая поспешность в то время, когда международное сообщество 
было ещё не готово к постсоветской независимости, могло бы неумышленно повредить усилиям приднестровцев создать 
своё  государство.  См.  пример,  В205  «Анализ  территориальных  притязаний,  Республика  Молдова  и  ПМР».  Евро-
атлантический объединённый форум, Вашингтон, 2006). Все три страны провозгласили независимость в одностороннем 
порядке.  Но,  в  отличие  от  тех  двух,  Приднестровье  было  единственным  государством,  где  сначала  был  проведён 
референдум, выясняющий волю народа. (Соответственно, 1.12.1991 г. украинские избиратели одобрили на референдуме 
своё отделение от СССР. Молдова не проводила референдума до 1994 г.).

Большинство  сегодняшних  государств,  возникших  в  результате  провозглашения  своей  независимости, 
использовали этот способ образования государства в соответствии с международным законодательством. 

Приднестровье и его 2 соседа - Молдова и Украина - ссылались на право решать своё обозримое будущее «без 
внешнего вмешательства и в соответствии с идеалами и стремлениями людей» (фраза о самоопределении из Декларации 
о  независимости  Республики  Молдова.  Декларации Приднестровья и Украины содержат  подобные формулировки,  как, 
впрочем, и большинство деклараций других стран мира). Таким образом, есть большая вероятность, что читатель - либо 
гражданин,  либо  житель  государства,  рождённого  волей  своего  народа,  посредством  применения  принципов 
самоопределения  или  провозглашения  независимости,  либо  и  тот  и  другой,  разделяет  с  Приднестровьем  принципы 
образования этого государства. (Исторический толчок для образования государства, как выражение демократии, был дан в 
1921 г., когда президент США Вудро Вильсон заявил, что: «Ни один народ не должен быть удерживаем силой в государстве, 
где он не хочет жить». Заметьте, что именно в этом контексте большинство государств мира, приобрело государственный 
суверенитет в течение последних 50 лет).

Предшествующий референдум — как сделало Приднестровье - это новое развитие, нововведение; за последние 
20  лет  такая  практика  стала  проводиться  повсеместно.  Быстро  превратившись  в  международную  норму,  такие 
референдумы по независимости, сейчас планируются в некоторых странах, в том числе в Черногории и Новой Каледонии.

 Законодательство, позволившее провозгласить независимость
Данный документ ограничивается юридическим анализом, намеренно не включая ничего кроме краткого обзора 

политических  событий,  приведших  к  провозглашению  независимости  Приднестровья.  (Для  более  подробного  изучения 
освещения политических событий существуют специальные обзоры, где, наоборот, отсутствует юридический анализ. См. 
например, Дов Линч, Чарльз Кинг, Pal Kolstо, Владимир Колосов и Джон О'Лоуглин). Признавая (допуская), что политические 
события являются непременным условием для создания государства посредством провозглашения независимости, тем не 
менее цель данного документа - исследовать государственное строительство Приднестровья, обращая внимание лишь на 
его недостатки или достоинства.

По мере того, как существование СССР клонилось к закату, на обеих сторонах Днестра росли националистические 
настроения. И в Тирасполе, и в Кишиневе звучали призывы упразднить искусственно созданную МССР и вернуться к тому 
естественному состоянию, когда оба региона были исторически разделены. Результаты этих настроений, вылившиеся в 
законодательные решения,  вначале появились в Молдове в 1989 г.  когда во время парламентской сессии в Кишиневе 
выступающие часто ссылались на «незаконную аннексию территории» в 1940 г., формально признавая незаконность этого 
акта и  создания МССР в  документе,  принятом на  этой  сессии -  «О государственном суверенитете и нашем праве на 
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будущее», который также призывал к выходу из состава СССР («О гос. суверенитете и нашем праве на будущее», МССР, 
Верховный Совет. 27.08.1989 г. Кишинев).

Еще  когда  настроение  отделиться  было  менее  ярко  выраженным в  Приднестровье,  возросшие стремления  к 
свободе рассматривались как способ положить конец искусственному союзу между Приднестровьем и Молдовой, который 
являлся результатом насильственного вторжения во время войны при правительстве Сталина, и которое централизованно 
направлялось из Москвы. Но этот союз никогда не походил на независимую страну (Мери Маккели «Советская политика в 
1917-1991г.г. » Пресса Оксфордского университета, 1992г.). Во время возрождения националистических настроений каждая 
из сторон осознавала свое историческое прошлое - как о том свидетельствуют обе декларации о независимости - и обе 
стороны стремились к свободе (к отделению), к выходу из МССР.

Распад МССР
Исторически, Приднестровье никогда не было частью Молдовы. Путем военного вторжения Сталин объединил обе 

стороны и включил их в состав СССР, как заявил высший законодательный орган в Кишиневе 02.08.1989 г. Четыре дня 
спустя  местный  парламент  -  не  имеющий  необходимых  полномочий  на  то  время,  не  оправдывающий  свои  действия 
ссылкой на право народа на самоопределение - утвердил румынский язык государственным языком и заменил кириллицу 
на латиницу (Законы и решения Верховного Совета МССР о статуcе румынского языка как государственного и о латинице 
от 31.08.1989 г.). Соответственно, был изменен даже флаг, и местные власти перестали подчиняться центральной власти. 
(Закон о государственном флаге, Верховный Совет МССР, от 27.04.1990 г.)

Хотя эти события случились до формального провозглашения независимости, их практическим результатом было 
отделение Молдовы от Приднестровья в частности, и от СССР в общем.

Как  известно,  о  желании  отделиться  было  впервые  объявлено  27.08.1989  г.  (Хотя  Москва  распорядилась  о 
проведении всесоюзного референдума по поводу будущего СССР, он бойкотировался молдавскими властями, которые не 
разрешили  проведение  голосования  на  территории  Молдовы.  В  Приднестровье  же,  не  контролируемом  молдавскими 
властями,  референдум был успешно  проведен).  Более  четко  сформированное  заявление,  известное  как  «Декларация, 
касающаяся государственного суверенитета Республики Молдова» было принято Молдавским парламентом 23.06.1990 г., 
за которым последовала парламентская декларация о суверенитете Молдовы от 16.12.1990 г. Во всех трех заявлениях 
содержалось признание недействительным пакта Молотова - Риббентропа и военных действий, предпринятых Сталиным к 
насильственному присоединению Приднестровья и Молдовы к СССР.

Этот многократно повторяющийся  призыв  Молдовы «к  устранению политических и юридических  последствий» 
пакта  был  услышан,  и  за  ним  последовало  провозглашение  независимости  как  Приднестровья,  так  и  Молдовы 
соответственно; этим и закончилась их «совместная жизнь» в рамках Сталинской МССР.

Ниже более подробно рассматривается роль пакта Молотова-Риббентропа в создании и упразднении МССР.
Признание недействительным пакта Молотова-Риббентропа
Во время Второй Мировой войны в результате заключения пакта Молотова-Риббентропа и советского вторжения в 

Молдову, которое за ним последовало, Молдова и Приднестровье были объединены Сталиным в то, что лучше всего можно 
назвать «искусственное административное целое» в составе СССР, несмотря на исторические границы (в то время такой 
была советская политика) культурные реалии и этнические меньшинства.

Другие искусственно созданные объединения при советском режиме уже распались (Чехословакия, Югославия), а 
те, которые были разъединены – объединились (ГДР, ФРГ).

На  закате  дней  СССР  и  Молдова  и  Приднестровье  формально  провозгласили  независимость  и  вышли  из 
искусственно созданной МССР. Делая это, Молдова, в частности, пошла дальше, постоянно заявляя, что свои действия она 
основывает не только лишь на праве на самоопределение, но и на том, что подписание пакта и его последствия были 
незаконными. Как официальное парламентское заявление от 27.08.89 г., так и «Декларация, касающаяся государственного 
суверенитета Республики Молдова» от 23.06.1990 г. содержат формулировки, осуждающие Пакт и действия, предпринятые 
в 1940 г., которые объединили Молдову и Приднестровье в рамках СССР. Оба текста заявлений могут рассматриваться как 
подразумевающие санкцию на оправдание провозглашения независимости Приднестровья,  которое произошло в  то же 
самое время в результате проведения ряда референдумов. Независимость была провозглашена 2.09.1990 г. после двух 
молдавских  деклараций,  признающих  незаконными  действия,  приведшие  к  объединению  Молдовы и  Приднестровья  в 
рамках МССР.

В  этом  контексте  данный  документ  отмечает  прямой  прецедент.  Парламент  МССР  был  не  единственным 
парламентом, который мог бы признать с самого начала незаконным Пакт Молотова-Риббентропа и аннулировать его. В 
документе о создании нынешней Республики Молдова большое внимание уделяется факту, что «декларации, сделанные 
многими  парламентами  многих  государств»,  также  считают,  что  это  соглашение  было  незаконным  с  самого  начала 
(Декларация о независимости, Республика Молдова). В других частях СССР это привело к восстановлению госсуверенитета 
Эстонии, Литвы и Латвии; 3-х государств, которые -  как и Молдова -  были включены в состав СССР в начале Второй 
Мировой  войны  как  прямое  последствие  подписания  Пакта.  Признание  незаконности  Пакта  имело  результатом 
восстановление  госграниц этих  государств,  существовавших на  момент  подписания Пакта.  Это  и была та  самая цель 
парламента МССР, как было провозглашено трижды 27.08.89 г.,  23.06.90 г.  и 16.12.90 г.  (Официальное желание МССР 
вернуться  к  границам,  существовавшим  до  1940  г.  и  выйти  из  состава  СССР  было  подтверждено  заявлением 
международной конференции «Пакт Молотова-Риббентропа и его последствия для Бесарабии», принятом на пленарном 
заседании  28.06.1991  г.  Конференция,  организованная  правительством,  проводилась  ведущими  парламентариями). 
Четвертое подобное заявление со ссылкой на предыдущие три, было включено в Декларацию о независимости Республики 
Молдова  от  27.08.1991  г.;  акт,  о  формальном  выходе  из  состава  МССР  таким  же  способом,  как  до  этого  сделало 
Приднестровье.

Современная  Республика  Молдова  основывает  свое  образование  и  существование  на  одностороннем 
провозглашении  независимости,  которая  объявляет  независимое  насильственное  слияние  Молдовы  и  Приднестровья, 
проведенное Сталиным в начале 2-ой Мировой войны (цитата из этой декларации) как лишенное какой-либо «реальной 
правовой базы», т.е. проведенное незаконно.
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Устранение  политических  и  правовых  последствий  Пакта  Молотова-Риббентропа,  началось  с  провозглашения 
Приднестровьем  своей  независимости  от  МССР  2.09.19.92  г.  (с  четким  установлением  границ  сегодняшней  ПМР)  и 
закончилось провозглашением независимости Молдовы от МССР 27.08.1991г. Декларация призывает определить границы 
такими же, которые существовали до 1940 г., ссылаясь на «свою историческую и этническую территорию» (т.е. территорию, 
которая исторически заканчивалась на правом берегу  Днестра,  т.к.  Приднестровье  никогда в  истории не  было частью 
независимой Молдовы). Сравнение текстов этих двух деклараций позволяет этому документу констатировать, что каждая из 
двух сторон определяет свою территорию без притязаний на территорию второй стороны.

Основанием для этого служат лишь формулировки двух отдельных деклараций о независимости по отношению к 
территориям,  о  которых  говорится  в  декларациях  -  т.е.  нет  упоминания  об  общей  (спорной)  территории  (В  случае  с 
Приднестровьем,  определение  территории  в  основном  идет  со  ссылками  на  названия  административных  регионов, 
входящих в состав Приднестровья и определением границ, где Днестр является основной границей на западе. В случае с 
Молдовой,  определение  территории  в  основном  идет  со  ссылками  на  восстановление  границ,  существовавших  до 
подписания Пакта и упоминанием неопределенной (не четко очерченной) «исторической и этнической области», которое 
может  быть  интегрировано  как  ссылка  на  традиционную  территорию,  занимаемую  бывшей  Румынией,  Молдовой  и 
предшествующими им государствами в прошлом, 1000 лет назад. Их территории всегда заканчивались у Днестра, который 
был границей на востоке).

Практические результаты процесса создания государства
Юридический (правовой) и фактический анализы показывают, что во время распада СССР МССР распалась на 2 

государства-преемника:  Молдову  и  Приднестровье,  и  что  сегодняшняя  граница  между  ними  соответствует  полностью 
традиционной исторической границе, разделяющей их с раннего средневековья.

Если строго следовать техническому определению, было бы неправильно называть каждую из двух составляющих 
данный этнос сепаратистским государством. Как и в случае с другими постсоветскими государствами (Всем известными 
примерами постсоветской эры являются Чехия и Словакия, возникшие после упразднения Чехословакии. Менее удачно, но 
также динамично, прошло разделение Югославии на несколько новых государств. Подобные примеры из современного 
международного законодательства продолжают показывать, что либо мирным путем, либо против воли одной из сторон, 
государства считают выгодным (целесообразным) иногда распасться на 2 или более государства-преемника),  случай с 
МССР  был  одним  из  конвенционных  распадов  государства,  когда  вместо  одного  государства-преемника  возникли  2 
исторически отделенные части (Для практических целей только кто-то один может считаться «официальным» преемником, 
как случилось с Россией после распада СССР, когда появилось больше десяти новых суверенных государств. Тем не менее 
это не мешает др. государству (государствам) стать суверенными).

Процесс создания государства в Приднестровье был идентичен таким же процессам в двух соседних странах - 
Молдове и Украине, - а в некоторых моментах даже ближе к нынешним международным и европейским нормам (Допуская 
независимость  Словении,  Хорватии,  Боснии-Герцеговины  и  Македонии,  международное  сообщество,  и  в  частности 
Европейский  Союз,  установило  ряд  условий,  например,  проведение  этими  странами  референдумов,  подтверждающих 
желание  населения  стать  независимым  государством.  Приднестровье  сделало  это  по  собственной  инициативе,  без 
промедления). Просто лишь декларация о независимости не соответствует требованиям, предъявленным международным 
законодательством.

До  какой  степени  можно  считать  Приднестровье  суверенным  государством  в  рамках  международного 
законодательства, покажет его генезис, но необходимо также рассмотреть и др.,  более весомые факторы, что и будет 
сделано ниже. 

Поскольку  экономическая  и  политическая  жизнеспособность  государства  связана  с  его  суверенитетом 
(«Отделение может быть законной (узаконенной) целью некоторых движений за самоопределение, в частности [...] когда 
вновь создаваемое целое потенциально политически и экономически жизнеспособно». Утверждение Института США за мир, 
цитируется  Патрисией  Карли  в  докладе  «Самоопределение:  суверенитет,  территориальная  неделимость  и  право  на 
отделение». Доклад за Круглым столом, проводимым вместе с Департаментом государственной политики США. Март 1996 
г.), и имеет отношение к его становлению и соответствию международному законодательству, такие моменты, как создание 
институтов,  должны  рассматриваться  наряду  с  формальными  требованиями  к  государственности.  Вопрос  о 
государственном  суверенитете  требует  самого  пристального  рассмотрения,  когда  государство  достигает  de  facto 
независимости.  В  том,  что  было  признано  позже  как  общий  принцип  международного  права,  юристы  Лиги  Наций 
определили  в  1920  г.,  что  фактическая  независимость  -  особый  фактор,  преобладающий  над  другими,  и  ведущий  к 
юридической  нормализации  даже  когда  «переделки  и  изменения»  происходят  в  территориальном  статусе»,  другими 
словами, когда меняются границы: «с точки зрения внешнего и внутреннего законодательства, формирование, изменение и 
расчленение государств в результате революций и войн создают ситуации, которые не могут быть решены (не подходят 
под  законодательство)  юридическим  путем  [...]  Такой  переход  от  фактически  существующей  ситуации  к  нормальной 
юридической  ситуации  не  может  рассматриваться  как  подпадающий  под  действие  внутреннего  законодательства 
государства. Он (переход) имеет тенденцию привнести изменения в законодательстве и территориальном положении с 
помощью членов международного сообщества (Комитет юристов, доклад по вопросу Аландских островов. Лига Наций, 1920 
г.) 

Институциональное строительство с 1990 г. по наши дни
ПМР имеет свою установленную территорию с протяженностью границ 816 км. Государство осуществляет свое 

законодательство, выпускает свои деньги, имеет собственное налогообложение.
Оно  имеет  собственную  конституцию,  контролирует  границы,  имеет  государственные  языки,  Президента, 

выбранного голосованием, Парламент и местные власти, избранные голосованием, собственное законодательство, армию, 
милицию, службу безопасности, известную футбольную команду. Оно также имеет флаг,  собственные почтовые марки, 
выдает лицензии, паспорта, имеет герб, государственный флаг и государственный гимн.

Общественное  управление  можно  считать  эффективным:  за  последние  16  лет  Приднестровье  успешно 
предоставляло  все  необходимое,  что  ожидается  от  государства,  такое,  как  права  на  собственность,  пенсии, 
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предотвращение  преступлений,  дороги,  здравоохранение,  образование.  Оно  имеет  собственный  Верховный  суд  и  13 
министерств, включая МИД.

Приднестровье  имеет  свой  собственный  Центральный  банк  и  свободно  конвертируемую  валюту,  рубль  ПМР. 
Приднестровье  взимает  свои  собственные  налоги  и,  как  правило,  находится  на  самофинансировании.  Правительство 
поддерживает приватизацию и развитие легальной программы маркетинговой экономики (см.,  например, Стивен Требст 
«Мы приднестровцы!» Март, 2003 г.)

Приднестровье  обеспечивает  своих  граждан  электричеством,  выработанным  в  своем  государстве; 
железнодорожная  инфраструктура,  собственная  сеть  поставок  газа,  большая  транспортная  сеть  на  всей  территории 
государства также существуют. Оно также несет ответственность за состояние дорог и всех других инфраструктур. 

В  настоящее  время  Приднестровье  имеет  маркетинговую  экономику  с  частными  компаниями,  коммерческую 
палату и биржу. Оно имеет 8 банков, 3-мя из них владеют иностранцы. Оно имеет приватизированную инфраструктуру 
коммуникаций  (связи)  с  цифровыми  телефонами,  действующую  на  всей  территории,  ADSL  -  доступ  к  Интернету  для 
деловых и частных лиц во всех крупных и мелких городах.  (Все телефонные станции -  цифровые на момент 2006 г., 
Интернет  доступен  в  каждом  городе  через  частного  провайдера  на  всей  территории  государства.  Сотовая  связь 
общедоступна и действует исключительно в Приднестровье, обеспечивается местными компаниями и не используется в 
Молдове или Украине).

Международные отношения
ПМР последовательно в своих делах с соседями и др. странами настаивала и настаивает на установлении своих 

отношений с другими субъектами международной системы на основе равноправия, сотрудничества, взаимного уважения и 
партнерства. Она рассматривает себя как государство, имеющее суверенитет. (Это утверждение просто описательное, не 
подразумевается, что оно имеет оценочное суждение).

26.05.2005 г. Приднестровский, избранный демократическим путём парламент издал распоряжение (указ) 2241 «О 
принятии  концепции  внешней  политики  ПМР»  согласно  которому  Приднестровье  руководствуется  общепринятыми 
принципами  и  нормами  международного  права.  Статус  Приднестровья  -  отдельное  независимое  государство  после 
2.09.1990 г.

Приднестровье,  по  собственному  мнению,  «проводит  внешнюю  политику  как  суверенное,  независимое, 
демократическое, законное и светское государство» (Действующая конституция, принятая на референдуме 24.12.1995 г. и 
подписанная президентом ПМР 17.01.1996 г., включая поправки, введенные 30.06.2000 г. конституционным законом №310). 
Оно  считает  себя  суверенной,  независимой,  демократической  республикой  с  конституционной  системой  контроля  и 
сдержек.

На  политическом,  культурном  и  особенно  коммерческом  уровне  Приднестровье  поддерживает  контакты  с  99 
разными странами мира.  Некоторые из  них имеют  открытые представительства  в  Тирасполе,  столице  ПМР.  В 2004 г. 
Промышленно-коммерческая палата Российской Федерации открыла свою постоянную миссию. ОБСЕ также имеет офис и 
постоянную делегацию в Тирасполе. 

Выборы и демократическое развитие
Члены парламента выбираются на срок 4 года тайным голосованием.  Традиционно на выборах присутствуют 

международные  наблюдатели,  хотя  наблюдатели  от  ОБСЕ  отсутствуют.  Тем  не  менее,  на  последних  парламентских 
выборах 11.12.2005 г. присутствовало 153 международных наблюдателя и 112 аккредитованных журналистов, начиная с 
СIS - ЕМО и до NGO и МР-led из Западной Европы.

В  заключительном  докладе  наблюдателей  говорилось,  что  выборы  были  свободными  и  честными;  критика 
прозвучала  лишь  со  стороны  тех  организаций,  которые  не  обратили  внимания  на  просьбу  участвовать  в  процессе 
наблюдения за выборами. Оппозиция выиграла большинство мест в парламенте, и правительство не возражало против 
такого результата. (Заключительный доклад наблюдателей доступен в Интернете на сайте).

Территориальная целостность
В недолгом конфликте 1992 г. Приднестровье успешно защитило то, что оно рассматривало как свою собственную 

суверенную территорию, в борьбе с тем, что считается Молдавским ирредентизмом. Соблюдая соглашение о прекращении 
огня, Молдова больше не делала попыток захватить территорию силой; и спустя 15 лет ситуация остается стабильной.

Данный  документ  обсуждает  этот  вопрос  только  в  контексте  того  мнения,  которое  он  имеет  по  поводу 
суверенитета  Приднестровья  с  международным  правом.  В  связи  с  этим,  3  отдельных  фактора  заслуживают  особого 
упоминания.

Хотя Молдова - рассматривая себя как столичное государство - до сих пор не признала de jure Приднестровскую 
декларацию о независимости, это само по себе скорее норма, чем исключение в случаях одностороннего провозглашения 
независимости, и не является решающим фактором, который влияет на законность провозглашения. (Заметим, что МССР 
представила уникальный сценарий - комбинацию советского и постсоветского образования государства. Хотя столица была 
перенесена со своего первоначального места в Тирасполе в Кишинев, столичным государством была МССР, к которой 
Молдова была присоединена после советского вторжения на её территорию. Поэтому вопрос - кто может претендовать 
называться столичным государством - спорный. Скажем, Приднестровье никогда не предъявляло претензии Молдове или 
обвиняла её в том, что она «нарушила территориальную целостность», потому что провозглашение независимости в 1990 г. 
определило территорию новой республики).

Отсюда  следует  и  давно  существующий  принцип,  подтверждающий  то,  что  непризнание  суверенитета 
Приднестровья  Молдовой  не  фактор,  влияющий  на  любую  оценку  суверенитета  Приднестровья  в  соответствии  с 
международным правом. На этом положении мы остановимся более детально ниже.

Для Приднестровья uti possidetis и закон о территориальной суверенности и неприкосновенности на протяжении 
всего времени, как государство стало независимым, подтверждает его государственный суверенитет.  (Территориальной 
суверенностью традиционно  считается  полная  и  исключительная  власть  над  всей  спорной  территорией.  См.  Сантьяго 
Торрес  Бернадез:  «Территориальная  суверенность»  в  Энциклопедии  международного  права,  стр.  823,  2000  г.).  Это 
положение согласуется с доминирующими принципами международного права, среди которых - «принцип эффективности», 
о котором будет больше сказано ниже.
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Дальнейшая  поддержка  Приднестровского  государственного  суверенитета  может  быть  найдена  в  том,  что 
объективно  можно  описать  как  само  собой  подразумевающееся  непредъявление  притязаний  со  стороны  Молдовы  к 
Приднестровью,  которое  уже  существовало  во  время  провозглашения  независимости  обеими  сторонами.  Фактически, 
предъявление территориальных претензий Приднестровью показалось бы полностью не соответствующим главной линии 
аргументации в поддержку Молдавской независимости в её декларации о независимости в 1991 г.

Для Молдовы это немаловажный повод для действия, которое и привело к возникновению настоящей республики. 
Даже  если  бы  это  было  так,  международное  правосудие  постановило  бы,  что  территориальная  целостность  нового 
государства должна быть ограничена территорией, контролируемой им в момент провозглашения независимости (Среди 
подобных случаев в настоящее время есть прецедент в Намибии, Ботсвана - это последствие независимости Намибии в 
1990 г. Международное правосудие вынесло решение в пользу Ботсваны). Другими словами, территория государства - это 
не то, на что оно претендует или желает, чтобы эта территория была его, не то, что оно печатает на своих картах, не то, 
чем оно обладает во время провозглашения своей независимости (См. предупреждение палаты Международного суда в 
деле, касающемся спора о границе между Буркина-Фасо и Республики Мали).

«Карты просто передают информацию, точность которой меняется от случая к случаю; сами по себе, только лишь 
потому, что они существуют, они не могут создать название территории» - сообщение Международного суда, 1986г., стр. 
582, § 54.

Во время выхода Молдовы из состава МССР, Приднестровье уже отделилось и управляло своей территорией 
независимо от Кишинева.

Применяя  принцип  uti  possidetis  к  Молдове  во  время  её  отделения,  можно  утверждать,  что  её  территория 
заканчивается  там,  где  начинается  Приднестровье  (некоторые  страны  утверждают,  что  не  существует  принципа  uti 
possidetis);  т.е.  совпадает  с  теми же самыми историческими границами,  на которые ссылается сама Молдова в  своей 
собственной  декларации  о  независимости  1991  г.,  а  также  совпадает  с  разделительной  чертой  (границей)  между 
Приднестровьем и Молдовой, существовавшей до Пакта Молотова-Риббентропа, последствия которого Молдова признала 
незаконными в документе о своем образовании.

Конкурирующие претензии (претензии от других стран)
Нет конкурирующих претензий к Приднестровской территориальной суверенности. Хотя Приднестровье и было 

когда-то частью независимой Польши, Литвы, России и Украины, ни одно из этих 4-х государств в настоящее время не 
предъявляет  территориальных  претензий  Приднестровью или  какой-либо  его  части.  (Парадоксально,  но  единственная 
претензия была от Молдовы, несмотря на факт,  что Приднестровье исторически никогда не было частью независимой 
Молдовы).

Соответствие государственного суверенитета международному праву
Анализируя уровень, до которого ПМР достигла государственного суверенитета в соответствии с международным 

правом,  следует  прежде  всего  рассмотреть  разные  определения  суверенитета,  применяемые  в  настоящее  время  в 
практике  строительства  государства  наряду  с  оценкой  того,  как  Приднестровье  соответствует  (не  соответствует)  этим 
определениям.

Внутренний суверенитет
Суверенитет  в  своей  первоначальной  форме  -  внутренний  суверенитет  -  был  определяющей  особенностью 

Приднестровья с 2.09.1990 г.,  когда, наряду с провозглашением своей независимости, Тираспольские власти перестали 
подчиняться Кишиневу.  Как  отмечалось  несколькими международными аналитиками,  с  того  дня  молдавские  власти  не 
навязывали, не насаждали свои указания Приднестровью. Государство больше не получало финансирования или какой-
либо  другой  помощи,  материальной  или  административной,  от  Молдовы  в  любой  форме.  Формальная  организация 
политической власти в Приднестровье находится полностью в руках граждан, выбирается правительство, контролирующее 
свои собственные границы и осуществляющее эффективный контроль собственного государства внутри этих границ. Это 
ведет к эффективному Вестфальскому суверенитету.

Вестфальский суверенитет
Говорят,  что  государство  имеет  Вестфальский  суверенитет,  когда  его  политическая организация основана  на 

исключении внешних (иностранных) действующих лиц властных структур в пределах данной территории. Данный документ 
отмечает, что Приднестровская политическая организация исключает внешних иностранных действующих лиц из властных 
структур в пределах территории, и что правительство выбирается гражданами. Выборные чиновники - все граждане ПМР, 
большинство  либо  родилось  в  Приднестровье,  либо  (таких  меньшинство)  приехали  в  Приднестровье  в  годы  до 
провозглашения независимости. Последняя группа людей не может считаться «внешними действующими лицами», точно 
также как нельзя сказать, что действующий ныне губернатор Калифорнии представляет интересы Австрии. Если бы было 
так, то пришлось бы отрицать Вестфальский суверенитет США.

Что  касается  того,  что  некоторые  Приднестровские  официальные  лица  имеют  двойное  гражданство,  это 
объясняется тем, что приднестровские паспорта не признаются при выезде за границу. 

Такая же ситуация существует в большинстве недавно созданных новых государств на данный период времени, 
которые до сих пор налаживают международные связи. Двойное гражданство, тем не менее, никоим образом не влияет на 
тот факт, что правящие власти Приднестровья свободно избираются населением и тот факт, что они могут выполнять свои 
конституционные обязанности без вмешательства извне. Нет каких-либо лиц, советников из-за рубежа, действующих либо 
открыто, либо под прикрытием, которые бы участвовали в правительстве или вмешивались бы в дела Приднестровья; и 
этот принцип распространяется на весь юридический суверенитет (Подтверждением этого является участие Приднестровья 
в 3-стороней Объединенной контрольной комиссии, миротворческий корпус, охраняющий буферную зону на границе между 
Приднестровьем и Молдовой. Этот корпус был сформирован при активном участии Приднестровья, которое является одной 
из трех сторон, обеспечивающих личный состав и руководство (две другие - Молдова и Россия - страна - гарант согласно 
соглашению по ОКК).

Юридический суверенитет
Согласно определению юридического суверенитета, который иногда называется ещё юридическая независимость, 

государство  считается  суверенным,  когда  никакая  другая  сообщность  не  может  управлять  людьми  или  осуществлять 
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юрисдикцию на территории этого государства. (Алан С. Ламборн, Джозеф Лепголд: Государства и внешняя политика, 2002 
г.).  Возможно,  более,  чем многие другие суверенные государства,  Приднестровский парламент и др.  правящие органы 
способствуют  полной  внутренней  автономии,  и  соответственно,  юридическому  суверенитету.  (См:  собрание  примерно 
25.000 юридических документов из госорганов Приднестровья, которое можно найти на сайте).

Проще говоря, ни молдавское, ни ещё чьё-либо законодательство не действует в пределах Приднестровья, хотя 
его правительство заявило о своем желании сократить (уменьшить) нынешний уровень этого суверенитета, став субъектом 
выполняющим обязанности международного соглашения, (распоряжение 2241 «О принятии концепции внешней политики 
ПМР» от 26.05.2005 г.)

Соответствие суверенитета международному праву
По  международному  законодательству,  признание  даётся  только  тому  правительству,  которое  осуществляет 

эффективный  контроль  над  территорией.  Это  напрямую  связано  с  «принципом  эффективности»  правительства:  в 
отношении эффективного, но непризнанного правительства на данной территории, ясно, что признание не так важно, чтобы 
правительство стало правительством в смысле международного права; но правительство становится правительством в 
соответствии  с  международным  правом,  потому  что  оно  эффективно,  т.е.  соответствует  основным  критериям  для 
получения правительственного статуса. Что имеет большее значение, так это реальная ситуация на территории - «основной 
критерий» по международному праву. Все остальные - либо второстепенны, либо не присутствуют в данном случае.

Цитируя  из  своей  официальной  государственной  политики,  швейцарский  директорат  международного  права 
суммирует такую международную практику следующим образом:

Формальное  признание  государства  предполагает,  что  государство,  по  которому  принимается  решение, 
действительно  отвечает  требованиям  международного  права  в  отношении  государственности.  Нынешняя  доктрина 
предъявляет 3 требования: гос. территория, гражданское население и гос. власть, т.е. внешне и внутренне эффективное и 
независимое  правительство,  олицетворяющее  суверенитет  государства.  Единственный  критерий  для  оценки  качества 
государственности в этом контексте - реальная ситуация на территории государства («принцип эффективности»).

Многие  годы  международной  практики,  собранные  в  хартиях,  таких  как  конвенция  Монтевидео,  позволяют 
перечислить  критерии,  применяемые  для  определения  государственности:  постоянное  население,  определенная 
территория, правительство, способность войти в отношения с др. государствами.

Приднестровье  сейчас  соответствует  всем  требованиям:  оно  контролирует  определенную  территорию, 
включающую в себя более 4.000 км2.  Его постоянное население превышает 500.000 чел,  что в  2  раза больше,  чем в 
Исландии (296.000) и Белизе (283.000), и больше населения Люксембурга (468.000). Десятки стран - членов ООН имеют 
население меньше, чем в Приднестровье. А население Приднестровья фактически во много раз больше, чем некоторых др. 
стран, вступивших в ООН с 1990 г., включая Андорру (66.000), Лихтенштейн (32.000), Маршалловы острова (11.000), Палау 
(18.000) и Сан Марино (25.000) (Мировой Альманах и Книга фактов 2000, стр. 878-879, 1999 г.)

Приднестровье  имеет  собственного,  демократически  выбранного  президента,  и  законодательство,  которое  в 
настоящее время под контролем оппозиционной партии. Его правительство командует вооруженными силами и вступает в 
дискуссии с иностранными государствами. 

Неоднократно  Президент  и  Министр  иностранных  дел  Приднестровья  встречались  со  своими  коллегами  из 
Молдовы, Украины, России и др. стран. Президент, Министр иностранных дел и др. официальные лица Приднестровья 
также  встречались  с  Хав.  Солана,  когда  он  был  высшим  представителем  Организации  по  внешнеполитической 
безопасности (CFSP) и генеральным секретарем Совета Союза Европы и Западноевропейского Союза.

Через  свои  правительственные  институты  Приднестровье  может  устанавливать  международные  отношения  и 
представляло население региона на международных переговорах при посредничестве ОБСЕ, также как и при подписании 
двусторонних соглашений с правительствами других стран.

Если проделать  подобный анализ  политики  США,  мы выясним,  что  Приднестровье  опять  соответствует  всем 
формальным  требованиям  к  государственности.  Юридическое  определение  государству  в  соответствии  с 
законодательством о внешних отношениях США следующее:

«В соответствии с международным правом, государство - это сущность, которая имеет определенную территорию 
и  постоянное  население,  контролируемое  своим  правительством,  и  которая  участвует  или  может  участвовать  в 
формальных отношениях с другими сущностями».

Более чем любой другой принцип, эффективный суверенитет государства, расположенного на данной территории, 
определяет также его суверенитет в соответствии с международным правом. Если брать случай с бывшими португальскими 
территориями  в  Африке  (Гвинея-Биссау  -  самый  яркий  пример),  то  фактический  контроль  над  спорной  территорией, 
осуществляемый  Организацией  Национального  Освобождения  и  ее  успех  в  отношении  «принципа  эффективности», 
значили, что эта сущность сама по себе (т.е. новообразование) стала государством и ее необходимо рассматривать как 
государство в соответствии с международным правом.

Уровень признанности как фактор в определении государственного суверенитета
Политическое существование государства не зависит от его признания др. странами (Конвенция Монтевидео по 

правам и обязанностям государств, статья 3). Признание - не формальное требование к государственности. Скорее всего, 
признание  просто  констатирует  фактическое  местонахождение  государства.  Таким  образом,  признание  значит 
«декларативный»  и  противопоставляется  понятию  «основанный»  (Дж.  Фревейн:  «Непризнание»  в  энциклопедии 
международного права, том 3, стр. 627, издание 1992 г.)

Сегодняшняя  официальная  государственная  политика  правительства  Швейцарии  включает  в  себя  широко 
применяемые  международные  нормы,  комментируя  следующим  образом  необходимость  признания  или  отсутствие 
признания как  первое дело, необходимое государству,  чтоб его считали суверенным в соответствии с международным 
правом:

«На практике,  существование  государства  никак  не  зависит  от  того,  что  его  первоначально  (сразу)  признали. 
Единственный определяющий фактор - это действительное и конкретное наличие трех сопутствующих государственности 
характеристик, т.е. гос. территория, гражданское население и гос. власть».
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Европейское  сообщество  (сейчас  -  Союз)  в  основном  положении  своего  комитета  Бадинтера  (созданный 
Европейским  содружеством  27.08.1991  г.  Арбитражный  комитет  Бадинтера  получил  своё  название  по  имени  своего 
председателя - Роберта Бадинтера, президента французского консультационного совета) определяет государство таким же 
образом, применительным к Приднестровью: т.е.  как имеющее территорию, население и политическую власть. Комитет 
также утверждает, что существование государств - это фактический вопрос, (то есть констатирующий сам факт), в то время 
как признание другими государствами - просто декларативный, а не определяющий фактор государственности. (Мнение №1 
Арбитражного  комитета  Бадинтера:  «1.  а)  Что  [...]  результаты  признания  др.  странами  просто  декларативны;  б)  что 
государство  обычно  определяется  как  сообщество,  которое  состоит  из  территории  и  населения,  подчиняющегося 
организованной политической власти; что такое государство характеризуется суверенитетом »).

Последние юридические формулировки подтверждают еще раз этот факт.
23.04.2006  г.  Иерусалимский  народный  суд  (Израиль)  подтвердил,  что  политическое  образование 

квалифицируется как государство, если оно имеет территорию, постоянное население, правительство и может вступать в 
отношения с др. государствами. В документе (распоряжении) 1008/06 суд утверждает, что образование, удовлетворяющее 
всем  этим  критериям,  имеет  права  суверенного  государства  независимо  от  того,  признано  ли  оно  как  таковое 
международным сообществом.

Как последствие того, что государства не требуют признания от др. стран, чтобы существовать как полноценные 
суверенные  субъекты  международного  права,  некоторые  страны,  в  особенности  США  и  Объединенное  Королевство, 
больше  не  применяют  принцип  формального  признания  или  непризнания  государств  (как  предшественник  нынешнего 
положения вещей Закон защиты дипломатов США 1971г.  обеспечивал защиту иностранных дипломатов,  даже если их 
правительства  не  были  признаны  Соединенными  Штатами).  Вместо  этого,  признание  подразумевается  на  уровне 
официальных связей, которые эти страны имеют, начиная с административных контактов и подписанных соглашений и 
заканчивая консульскими отделами, обменами дипломатами на уровне послов.

Утверждение,  что  государственность  Приднестровья  каким-то  образом  зависит  от  ряда  государств,  которые 
установили формальные дипломатические отношения с ним, является, как было показано выше, ошибкой, отражающей 
неправильное толкование основополагающих принципов общепринятой практики, прошедшей испытание временем.  Это 
утверждение  известно  как  аргумент  Теории  учреждения  государственности,  неубедительной  теории,  которая  остается 
просто теоретическим построением и не была кодифицирована соглашением, а также нешироко признана в международном 
законодательстве.

Более  того,  международное  признание  это  не  учредительный  акт  в  том  смысле,  что  отсутствие  признания 
устраняет действия (деятельность), которым факт признания способствует.

Выводы
По  словам  бывшего  британского  секретаря  по  иностранным  делам,  почтенного  Герберта  Моррисона,  барона 

Ламбета,  тайного  советника:  «Признание  государства  должно  происходить  тогда,  когда  условия,  соответствующие 
международному праву, выполнены» (Палата Общин. Том 485, док. 2411.)

Данный  документ  приходит  к  выводу,  что  в  случае  с  ПМР,  такие  условия,  практически,  выполнены. 
Жизнеспособность государства установлена, так же как и законность процесса формирования государства. Также, более 
полумиллиона людей, живущих в Приднестровье, которое занимает территорию в 4.163 км2, успешно соответствуют всем 
пунктам проверок государственности в соответствии с международным правом, с международной интеграцией nasciturus pro 
jam nato habetur. 

Приднестровье  имеет  хорошо  действующее  функционирующее  правительство  с  его  собственными  органами, 
конституцией,  валютой,  налогообложением,  юриспруденцией  и  населением,  превышающим количество  жителей  многих 
стран - членов ООН.

Таким образом, отсутствие каких-либо законных оправданий, как было показано выше, любая неудача признать 
эти  факты,  должны  быть  приписаны  субъективным  политическим  факторам  скорее,  чем  каким-либо  объективным 
основаниям,  подвергающим  сомнениям  (отрицающим)  легитимность  госсуверенитета  ПМР  в  соответствии  с 
международным  правом.  Это  неведение  -  несчастье,  поскольку  это  подрывает  такие  основные  принципы,  как 
справедливость и равенство перед законом, на котором любая законная система – и, в частности, та, которая регулирует, 
управляет мировыми отношениями - должна быть основана, и поэтому надо быть осторожными, вспоминая замечание сэра 
Теренса Шона, высказанное им Генеральной Ассамблее ООН: «Вопрос о признании должен решаться, опираясь на факты, 
и на него не должно оказывать влияние то, что нравится это или не нравится правительству, в связи с которым этот вопрос 
решается. Признание должно быть основано на контроле территории и/или государства, и не должно выражать (нести) 
какие-либо моральные интерпретации.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 мая. Первая каспийская нефть достигла Турции посредством нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД). В 

порту Джейхан (провинция Адана) продолжается погрузка британского танкера, которая продлится не меньше недели.
29 мая. Вынесение вопроса об ускорении мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта на мировые 

форумы было бы контрпродуктивным, заявил министр иностранных дел РФ  Сергей Лавров, отвечая на вопрос депутата 
ПАСЕ от  Азербайджана,  который заметил,  что Россия могла бы воспользоваться своим председательством в КМСЕ и 
ускорить разрешение конфликта в Нагорном Карабахе. По словам Лаврова, по данному вопросу есть решения СЕ,  ООН, 
ОБСЕ,  однако  "последние  годы общее  мнение  сосредоточилось  в  рамках,  формулируемых  Минской  Группой,  так  как 
стороны приступили к предметному обсуждению деталей". 

30 мая. Посол России в Грузии Владимир Чхиквишвили был вызван в МИД Грузии. Главе российской дипмиссии 
была передана нота "в связи с осуществлением с грубыми нарушениями ротации российского миротворческого батальона в 
Цхинвальском регионе".

30 мая. Цхинвали видит решение всех проблем исключительно за столом переговоров, однако последние события 
в зоне грузино-осетинского конфликта наглядно продемонстрировали, что Грузия не намерена решать конфликт мирным 
путем.  Об этом заявил президент  Южной Осетии  Эдуард Кокойты в  ходе  прошедшей в  Цхинвали встречи  с  послами 
Испании, Лихтенштейна, Норвегии в ОБСЕ, представителями миссии ОБСЕ.

30 мая. "Основной внешнеполитической целью Грузии на сегодняшний день, является вступление в  НАТО" - об 
этом в Таллине на конференции председателей парламентов Парламентской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ),  заявила 
председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе. Вместе с тем Бурджанадзе отметила, что Грузия не ведет речи о 
вступлении  в  ЕС,  поскольку  к  этому  шагу  не  готовы  ни  Грузия,  ни  ЕС.  При  этом  спикер  грузинского  парламента 
рассчитывает на помощь Европы и НАТО в разрешении конфликтов в Абхазии и Южной Осетии. 

30 мая. После встречи с главой МИД Грузии Гелой Бежуашвили глава МИД Франции Филипп Дуст-Блази призвал 
Россию и Грузию к возобновлению диалога. Он также отметил: "Франция уделяет особое внимание отношениям с Грузией, 
чей реформаторский опыт представляет собой пример на Кавказе", - Дуст-Блази выразил надежду на скорое завершение 
переговоров между Евросоюзом и Грузией по поводу т.н. совместного плана действий. 

30 мая. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев встретился в Париже с деловыми кругами и представителями 
влиятельных компаний, которые входят в состав Движения предприятий Франции (MEDEF). 

30 мая. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев встретился в Париже с главой французской группы "Technip" 
Даниэлем  Валотом.  Глава  государства  выразил  признательность  Валоту  за  вклад  "Technip"  в  развитие  нефтегазовой 
промышленности Азербайджана. Ильхам Алиев встретился также с президентом французской компании "Total" по разведке 
и добыче нефти  Кристофом де Маржери. В ходе беседы состоялся обмен мнениями о перспективах сотрудничества с 
компанией "Total" и ее участия в нефтяной промышленности Азербайджана.

30  мая. Парламент  Азербайджана  на  заседании  ратифицировал  двусторонние  договоренности  с  Россией  о 
транзите  через  свою территорию грузов  с  военных баз  России  в  Грузии,  чему предсшествовал обмен официальными 
нотами между двумя странами 21 апреля в Москве.

30 мая.  Президент Франции  Жак Ширак,  принимая в Елисейском дворце президента Азербайджана  Ильхама 
Алиева заявил  о  необходимости  по  возможности  быстро  урегулировать  нагорно-карабахский  конфликт.  Как  сообщил 
представитель  президента  Франции,  Жак  Ширак  вновь  подтвердил  совместное  заявление  сопредседателей  Минской 
Группы  ОБСЕ сделанное  ими в  Ереване.  Жак Ширак  и Ильхам Алиев  обменялись  мнениями  о ситуации в  регионе,  в 
частности, в Иране. Ильхам Алиев в Париже участвует в сессии Парламентской Ассамблеи НАТО. 

30 мая. Киев предлагает Баку создать в Азербайджане авиационный центр для подготовки военных летчиков. Об 
этом,  заявил  министр  обороны  Украины  Анатолий  Гриценко на  встрече  в  Баку  со  своим  азербайджанским  коллегой 
Сафаром  Абиевым.  На  встрече  министры  обороны  Азербайджана  и  Украины  обсудили  вопросы  военно-технического 
сотрудничества, реформирования Вооруженных сил двух стран, а также вопросы региональной безопасности.

30 мая. Замначальники генеральных штабов ВС стран-членов ГУАМ  планируют в середине июня текущего года 
обсудить  создание  совместного  миротворческого  подразделения.  Такая  договоренность  была  достигнута  между  и.  о. 
министра обороны Украины  Анатолием Гриценко и министром обороны Азербайджана  Сафаром Абиевым на встрече в 
Баку. 

31 мая. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Хаиндрава выступил с 
заявлением, в котором указывается на возможность официальной постановки вопроса о целесообразности нахождения 
российских "голубых касок" в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов.

31  мая. В  Баку  состоится  50-е  заседание  Совета  министров  обороны  стран  СНГ.  Оно  пройдет  под 
председательством вице-премьера, министра обороны РФ  Сергея Иванова. Помимо России, во встрече примут участие 
руководители военных ведомств Белоруссии, Азербайджана, Казахстана, Таджикистана, Киргизии, Узбекистана, Украины. 
Отказались приехать в Баку военные делегации Грузии, Туркмении, Армении.

31 мая. Началась плановая ротация российского батальона Коллективных сил по поддержанию мира СНГ в зоне 
грузино-абхазского конфликта. Между тем, на заседании Совета министров обороны стран СНГ, состоявшеся в Баку, СМО 
СНГ продлил срок полномочий командующего КСПМ СНГ в зоне грузино-абхазского конфликта, генерал-майора 

31 мая. В  2006 году  рост  экономики Армении составит  8%,  Азербайджана -  15%,  Грузии -  6%.  Этот  прогноз 
сделали  авторы  доклада  ООН "Экономические  тенденции,  риски  и  возможности  для  стран  региона  Европейской 
экономической комиссии".

31  мая. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили выступил  с  заявлением  о  том,  что  ротация 
российского миротворческого батальона ССПМ в зоне югоосетинского конфликта официальным Тбилиси расценивается как 
нелегитимная. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

31 мая. На ахалцихском участке грузино-турецкой границы завершаются совместные учения пограничников двух 
стран. Учения проводятся как на грузинской, так и на турецкой территории, и их сценарием является координация действий 
при  нарушении  госграницы,  провозе  контрабанды,  а  также  разработка  методов  решения  проблем  -  в  соответствии  с 
практическим планом, разработанным во время визита представителей турецкого погранведомства в Ахалцихе 29 мая.

31 мая. Парламентская Ассамблея  НАТО в ходе весенней сессии в  Париже 26-30 мая приняла специальную 
декларацию по Грузии с призывом к государствам-членам НАТО начать этим летом с Грузией так называемый интенсивный 
диалог.  В заключительный день пленарного заседания ПА НАТО в статусе почетного  гостя был приглашен президент 
Грузии Михаил Саакашвили.

31 мая. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Хаиндрава выступил с 
заявлением, в котором указывается на возможность официальной постановки вопроса о целесообразности нахождения 
российских "голубых касок" в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов. 

31 мая. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Хаиндрава обратится к 
ОБСЕ и российской части Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию югоосетинского конфликта в связи с 
нарушениями, допущенными при ротации российских миротворческих сил без согласования с официальным Тбилиси. 

31  мая. В  Тбилиси  с  официальным  визитом  находится  делегация  польского  Сейма,  возглавляемая  главой 
комитета по международным связям Павлом Залесски. Делегация Польши встретилась с замглавой МИД Грузии Валерием 
Чечелашвили. Как заявил Залесски, визит является особенным и ставит целью укрепление грузино-польских отношений и 
обмен опытом по интеграции в НАТО и ЕС. В свою очередь польский депутат Кшиштоф Завемба предложил Грузии помощь 
помощь в вопросах обороны и энергетики.

31  мая. Заседание  грузино-казахской  межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству 
пройдет  в  Астане  1-2  июня  в  рамках  визита  в  Казахстан  правительственной  делегации  Грузии  во  главе  с  премьер-
министром  Зурабом  Ногаидели,  сообщили  в  министерстве  экономического  развития.  Сопредседателем  комиссии  с 
грузинской  стороны  является  министр  экономического  развития  Грузии  Ираклии  Чоговадзе.  В  Астане  также  пройдет 
грузино-казахстанский  бизнес-форум,  в  ходе  которого  департамент  по  туризму  и  курортам Грузии  планирует  провести 
презентацию туристического потенциала страны, а также фестиваль грузинских вин и минеральных вод.

31  мая. Вице-премьер,  министр  обороны  России  Сергей  Иванов в  Баку  заявил  о  возможности  ввода 
миротворческих  подразделений  в  Нагорный  Карабах.  Он  также  подчеркнул,  Минская  группа  ОБСЕ,  в  рамках  которой 
достаточно  регулярно  осуществляются  контакты  между  представителями  Азербайджана  и  Армении,  является  верным 
путем  решения  нагорно-карабахского  конфликта,  и  любой  формат  переговоров,  "навязанный  извне",  не  только  не 
действенен,  но  и  опасен.  Касаясь  заявления  министра  обороны  Азербайджана  о  необходимости  признания  Армении 
страной-агрессором, Сергей Иванов отметил: "Мы считаем, что конфликт надо решать политико-дипломатическим путем на 
основе прямых контактов сторон".

31  мая. "Любое  мирное  урегулирование  армяно-азербайджанского  конфликта  возможно  только  в  рамках 
территориальной  целостности  Азербайджана",  -  заявил  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев,  выступая  на 
заключительном заседании весенней сессии ПА НАТО в Париже.

31  мая. Армения  получила  статус  наблюдателя  в  Евразийской  группе  по  противодействию  легализации 
преступных доходов и финансированию терроризма (ЕАГ). Заседание государств-членов ЕАГ проходит в Санкт-Петербурге.

1 июня. Южная Осетия подаст в  Конституционный суд РФ документы об историческом нахождении в составе 
России,  заявил  президент  республики  Эдуард  Кокойты.  По  его  словам,  Южная  Осетия  подготовит  доказательства, 
свидетельствующие о том, что республика никогда не выходила из состава России, передает РСН. 

1  июня. "На  территории  бывшей  военной  базы  в  Гудауте  размещена  зенитно-ракетная  система  С-300 
вооруженных сил России". С таким заявлением выступил в Тбилиси председатель комитета парламента Грузии по обороне 
и  национальной  безопасности  Георгий  Таргамадзе.  Реакция  Москвы  на  сообщение  грузинского  депутата  последовала 
незамедлительно. Как сообщил заместитель начальника пресс-службы министерства обороны России  Николай Баранов 
опроверг заявление Таргамадзе. 

1 июня. В парламенте Грузии началось заседание комитета по обороне и безопасности в связи с ситуацией, 
сложившейся  в  Цхинвальском  регионе  (Южная  Осетия.  Глава  комитета  Гиви  Таргамадзе сообщил,  что  в  зоне 
югоосетинского конфликта находятся около тысячи российских военнослужащих, что вдвое превышает квоту российского 
миротворческого батальона Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ). Между тем, государственный министр Грузии 
по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Хаиндрава сообщил, что власти непризнанной республики Южная Осетия 
объявили полную боевую готовность. В этой связи госминистр уже встретился с главой Миссии ОБСЕ в Грузии послом Роем 
Ривом и должен встретиться с послами США и России.

1 июня. Посол США в Грузии Джон Тефт намерен передать официальному Вашингтону информацию о ситуации, 
сложившейся в зонах конфликтов на территории Грузии. Тефт подчеркнул, что США поддерживают мирное урегулирование 
конфликтов на территории Грузии.

1  июня.  Руководство  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
опровергло заявления грузинской стороны о том, что в зону конфликта во время плановой ротации российского батальона 
ССПМ введены дополнительные силы. 

1  июня. Грузия  и  Германия  подписали  межправительственное  соглашение  "Об  избежании  двойного 
налогообложения  на  доходы  и  капитал  и  пресечении  неуплаты  налогов".  Документ  подписан  в  Тбилиси  министром 
финансов Грузии Алекси Алексишвили и послом Германии в Грузии Уве Шрамом.

1 июня. Министр внутренних дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев опроверг заявление грузинской стороны о 
концентрации  в  Южной  Осетии  военных  и  техники.  По  его  словам,  никакой  концентрации  военных  или  техники  не 
наблюдается.

1 июня. В Баку в  Министерстве транспорта между правительством Азербайджана и Азиатским банком развития 
подписаны два кредитных соглашения общей стоимостью 52 миллиона долларов США. Кредит, предусмотренный сроком 
на 32 года, восемь лет из которых - льготные, подписали министр транспорта Зия Мамедов и директор представительства 
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Азиатского  банка  развития  в  Азербайджане  Метью  Уэстфол.  Средства  будут  расходованы  на  совершенствование 
Азербайджанского участка транспортного коридора Восток-Запад.

1 июня. Правящая партия Азербайджана  "Ени Азербайджан" (ПЕА) распространила 31 мая заявление "в знак 
протеста против грубого оскорбления Азербайджана" содокладчиком Мониторингового Комитета Парламентской Ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) Андреасом Гроссом. ПЕА осуждает такое безответственное выступление Гросса и в знак протеста 
против грубого оскорбления правительства Азербайджана направила обращение к руководству ПАСЕ. "Мы надеемся, что 
ПАСЕ выразит адекватную реакцию на действия Гросса", - говорится в заявлении.

1  июня. Азербайджан  и  Россия  предложили  Ирану  провести  встречу  для  обсуждения  реализации  проекта 
открытия железнодорожного сообщения между странами в рамках транспортного коридора "Север - Юг". Как передает ИА 
"Тренд",  об  этом  сообщил  1  июня  первый  заместитель  министра  транспорта  Азербайджана  Муса  Панахов.  Иранская 
сторона пока не дала ответа на предложение.

1  июня. Между  правительствами  Азербайджана  и  Японии  был  подписан  грантовый  договор  относительно 
"Проекта реконструкции Мушфигабадской подстанции в Баку". Первый заместитель премьер-министра Азербайджана Ягуб 
Эйюбов отметил, что на реконструкцию Мушфигабадской подстанции, снабжающей электроэнергией значительную часть 
Баку, японской стороной выделены средства в размере почти $8 млн. 

1  июня.  В Баку  был  подписан  договор  о  военном  сотрудничестве  между  Азербайджаном  и  Таджикистаном. 
Документ подписали министр обороны Азербайджана Сафар Абиев и министр обороны Таджикистана, генерал-полковник 
Шерали Хейруллаев. 

1  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  председателя  Исполнительного  комитета  - 
исполнительного секретаря СНГ Владимира Рушайло. В ходе встречи состоялся обмен мнениями по различным аспектам 
сотрудничества в рамках СНГ. Алиев заявил, что за время существования СНГ подписано немало ценных документов, но не 
все они претворяются в  жизнь одинаково эффективно.  Рушайло,  в свою очередь,  сообщил,  что СНГ продолжает идти 
вперед, а проблемы бывают у всех живых организмов.

1  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  первого  вице-президента  Генерального 
председательства заботы о молодежи Королевства Саудовской Аравии принца Амира Наввафа ибн Фейсала ибн Фахда ибн 
Абделя Азиза. Гость передал Алиеву приветствия короля Саудовской Аравии  Абдаллы ибн Абделя Азиза Аль Сауда и 
наследного  принца  Султана  ибн  Абделя  Азиза  Аль  Сауда.  В  ходе  встречи  обе  стороны  выразили   уверенность  в 
дальнейшем расширении сотрудничества. 

1 июня. Заместитель председателя входящей в коалицию власти Республиканской партии Армении, вице-спикер 
Тигран Торосян стал новым спикером парламента Армении. Оппозиционные фракции - "Справедливость" и "Национальное 
Единение" не участвовали в голосовании.

1  июня.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян подписал  указ  о  назначении  на  должность  Чрезвычайного  и 
Полномочного Посла Армении в Белоруссии и на должность полномочного представителя Армении в СНГ  Олега Есаяна 
(резиденция в Минске). Олег Есаян ранее занимал кресло спикера парламента Нагорного Карабаха.

1  июня.  Заместитель  министра  иностранных  дел  Армении  Гегам Гарибджанян принял  делегацию во  главе  с 
руководителем ДИП МИД России Михаилом Камыниным. Состоялся очередной раунд консультаций между министерствами. 
В ходе консультаций на уровне управлений состоялся обмен мнениями относительно сотрудничества в информационной 
политике,  обеспечения  информационной  безопасности.  Стороны  затронули  также  перспективы  развития  армяно-
российского  сотрудничества,  обсудили  вопросы  регионального  характера  и  взаимодействия  в  рамках  международных 
организаций. 

1  июня. В  ходе  встречи  министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна с  главой  МИД  Казахстана 
Касимжомартом Токаевым в Астане были рассмотрены ряд вопросов двусторонней и международной значимости. Стороны 
положительно  оценили  политический  уровень  сотрудничества  между  двумя  странами.  Собеседники  выразили 
заинтересованность  в  углублении  экономического  сотрудничества.  Главы МИД  двух  стран  также  указали  на  важность 
взаимовыгодного сотрудничества в рамках СНГ, ОДКБ, ЕврАзЭс и других международных структур. Особое внимание было 
уделено  энергетическим  и  транспортным  проблемам.  Касимжомарт  Токаев  представил  позицию  Казахстана  по  ряду 
региональных программ, в частности, относительно участия Казахстана в проектах Каспийского региона. 

1 июня. В ходе встречи президента Казахстана  Нурсултана Назарбаева и министра иностранных дел Армении 
Вардана Осканяна были обсуждены вопросы дальнейшего развития армяно-казахского сотрудничества в политической, 
экономической и культурной сферах. 

2 июня. Глава МИД РФ  Сергей Лавров считает, что Тбилиси, создавая препятствия российским миротворцам, 
пытается создать условия для силового решения конфликта с Южной Осетией. 

2 июня. Как заявил  президент Южной Осетии Эдуард Кокойты на пресс-конференции в Москве: "Южная Осетия 
намерена  и  дальше  добиваться  признания  республики  и  вхождения  ее  в  состав  России".  Он  также  отметил,  что: 
"Приднестровье, Абхазия, Южная Осетия и Карабах имеют больше прав и оснований на признание своей независимости, 
чем Косово и Черногория" "Все грязные PR-акции руководства Грузии по поводу российской "оккупации" и "агрессии" и 
утверждения, что количество российских миротворцев в зоне конфликта значительно превышает допустимое - это лишь 
попытки оправдать свои огромные траты на военный бюджет перед собственным народом", - добавил Кокойты. 

2 июня.  Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты обвинил Украину и некоторые другие страны в поставках 
вооружения Грузии, которые могут быть применены против Южной Осетии с целью силового решения грузино-осетинского 
конфликта. 

2 июня. Глава МИД России Сергей Лавров призвал Грузию не бояться провести референдум в Южной Осетии по 
вопросу самоопределения. Он отметил, что территориальная целостность Грузии не может быть обеспечена в полной мере 
пока не урегулированы конфликты в Абхазии и Южной Осетии.

2 июня. Вопрос о членстве в ЕС постепенно сходит с повестки дня в Грузии, поскольку не вписывается в PR-
кампанию президента этой страны Михаила Саакашвили. Об этом заявил депутат парламента Грузии от Республиканской 
партии Ивлиан Хаиндрава, выступая на международной конференции "Черноморско-Кавказский регион: вызовы 21 века и 
превентивная безопасность" 1 июня в Москве. По словам депутата, Михаил Саакашвили стал пленником собственной PR-
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кампании. "Необходимо было заняться решением социальных и экономических проблем страны, а лишь потом предлагать 
Абхазии и Южной Осетии переговоры, наглядно демонстрируя те блага, которые ожидали бы их при возвращении в состав 
Грузии. Поставив телегу впереди лошади,  Саакашвили стал пленником собственных программ и обещаний",  -  отметил 
Хаиндрава.

2  июня.  Американская  сторона  призывает  Россию  и  Грузию  сесть  за  стол  переговоров  и  найти  выход  из 
сложившегося  положения  в  зоне  югоосетинского  конфликта.  "Мы  получили  подробную  информацию  о  ситуации  в 
Цхинвальском  регионе,  -  заявил  заместитель  посла  США  в  Грузии  Марк  Перри.  -  Грузинская  сторона  взволнована 
российскими действиями. Оба государства должны сесть за стол переговоров".

2 июня. Президент Абхазии Сергей Багапш принял посла Турции в Грузии Эртана Тезгёра и заместителя посла 
Фирата Сунели. На встрече обсуждались вопросы грузино-абхазского урегулирования и возможного содействия Анкары в 
разработке новых путей переговорного процесса.

2 июня. В ходе встречи премьер-министра Абхазии Александра Анкваб с послом Турции в Грузии Эртаном Тезгер, 
турецкий посол заявил о том, что Турция готова   рассмотреть возможность открытия прямого морского сообщения между 
Турцией и Абхазией. И не только для пассажиров. По его словам, турецкая сторона готова организовать встречу экспертов 
в Стамбуле.

2  июня. Министерства  по  делам  общественной  интеграции  Латвии  и  Грузии  заключили  меморандум  о 
сотрудничестве,  предусматривающий  обмен  информацией  и  опытом  в  вопросах  гражданской  интеграции  и  развитии 
гражданского общества,  сообщили в  секретариате министра по особым поручениям в  делах общественной интеграции 
Латвии Карины Петерсоне (Союз "Латвийский путь").

2  июня. У  России  нет  планов  присоединения  Южной  Осетии  и  Абхазии.  Об  этом  заявил  президент  России 
Владимир Путин. На встрече с руководителями иностранных информационных агентств он сказал, что у российских властей 
нет планов включения в свой состав новых территорий.

2 июня. В МИД Грузии проходит закрытая встреча с послами стран Европейского Союза, на которой обсуждается 
ситуация  в  зоне  югоосетинского  конфликта  и  незаконная  ротация  российских  миротворческих  сил.  Перед  встречей 
государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов  Гиорги Хаиндрава сообщил, что несмотря на 
последний день ротации, ни один военнослужащий российских миротворческих сил пока что не покинул зону Цхинвальского 
региона (Южная Осетия).

2  июня. Перспективы  сотрудничества  Национального  банка  Грузии  и  Центрального  банка  Армении  были 
обсуждены  сегодня  в  ходе  двусторонней  встречи  в  Тбилиси  президента  Нацбанка  Грузии  Романа  Гоциридзе и 
председателя  Центробанка  Армении  Тиграна  Саркисяна.  В  ходе  встречи  главы  центральных  банков  обсудили  также 
взаимоотношения между Арменией и Грузией в финансово-банковской сфере, общую экономическую ситуацию в регионе 
Южного Кавказа.

2 июня. "Приглашение" грузинской стороны провести встречу сопредседателей Смешанной контрольной комиссии 
(СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  в  Тбилиси  является  ничем  иным,  как  целенаправленным 
действием на ее срыв", - отмечается в комментарии председателя югоосетинской части СКК  Бориса Чочиева по поводу 
срыва внеочередной встречи сопредседателей СКК 2 июня 2006 года.

2  июня. В  парламенте  Грузии  началась  разработка  проекта  постановления,  согласно  которому  "российские 
миротворцы в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов будут объявлены вне закона". Об этом проинформировали 
глава  парламентского  комитета  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе и  другой  представитель  парламентского 
большинства Ника Гварамиа. Предполагается, что это постановление парламента Грузии будет принято до конца июня, или 
в начале июля.

2 июня. В Латвии находится председатель Милли Меджлиса (парламента) Азербайджанской республики  Октай 
Асадов.  Асадов  встретится  с  группой  депутатов  Сейма  по  межпарламентскому  сотрудничеству  между  Латвией  и 
Азербайджаном, спикером Сейма Ингридой Удре (Союз "зеленых" и крестьян.

2 июня. "Азербайджан не поддержит военную акцию против Ирана и Вашингтон это понимает", - заявил президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. Он предостерег, что в случае военной операции дестабилизированным может оказаться весь 
регион.

2 июня. Азербайджан рассматривает нефтепровод Одесса - Броды как альтернативный вариант транспортировки 
каспийской нефти в Европу. Об этом заявил на встрече с председателем Одесского областного совета Николаем Скориком 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Азербайджанской Республики на Украине Талят Алиев.

2 июня. Докладчик Комиссии Парламентской Ассамблеи Совета Европы по передвижению населения, беженцам и 
вопросам народонаселения Лео Платвоет посетит 3-5 июня Армению. Лео Платвоет готовит доклад о без вести пропавших 
в Армении, Азербайджане и Грузии. Доклад будет представлен ПАСЕ в первом полугодии 2007 года.

2 июня. "У меня скромные ожидания от предстоящей встречи с Ильхамом Алиевым", - заявил президент Армении 
Роберт Кочарян. По его словам, обсуждается вариант, который позволяет иметь долговременное и мирное урегулирование. 
"Однако  складывается  впечатление,  что  азербайджанская  сторона  не  совсем  настроена  на  мирное  урегулирование 
конфликта, о чем свидетельствуют милитаристские заявления, звучащие в Баку", - подчеркнул глава Армении.

3  июня. "Россия  отстаивает  свои  интересы,  мы  -  свои.  Вместе  с  тем,  абхазо-российские  взаимоотношения 
базируются на понимании общности интересов".  Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба на 
пресс-конференции в Сухуми. Глава МИД Абхазии подчеркнул, что сегодня в российском руководстве есть понимание того, 
что "наши интересы совпадают". Министр также подчеркнул, что в случае отказа мирового сообщества в праве Абхазии на 
независимое существование, Абхазия может отказаться от посредничества международного сообщества в урегулировании 
конфликта.  

3  июня. Все  500  сменившихся  российских  миротворцев  покинули  зону  грузино-осетинского  конфликта. 
Автоколонна с военнослужащими выехала из Цхинвали рано утром и следует в Россию через Рокский тоннель. Сейчас в 
зоне конфликта остаются только 500 миротворце, как это и предусмотрено мандатом.

3  июня. В  результате  переговоров  министров  иностранных  дел  Грузии  и  России  подготовлена  встреча 
президентов двух стран  Михаила Саакашвили и  Владимира Путина, которая состоится 13 июня в Санкт-Петербурге. Об 
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этом  сообщил  президент  Грузии  на  заседании  Совета  национальной  безопасности  страны.  Ранее  с  сообщением  о 
предстоящей  встрече  выступила  пресс-служба  Кремля,  по  данным  которой,  соответствующая  договоренность  была 
достигнута в результате телефонной беседы президентов.

3 июня. Португалия готова сделать все для того, чтобы помочь Грузии в достижении ее целей. Уверения в этом 
были получены главой грузинского внешнеполитического ведомства  Гелой Бежуашвили в ходе состоявшегося в пятницу 
рабочего визита в Лисабон, где он встретился с министром иностранных дел Португалии Диогу Фрейташ ду Амаралом и с 
министром обороны Луисом Филипе Маркес Амадосом.

3 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию, возглавляемую министром промышленности 
и рудников Ирана Алирзой Тахмасеби. Алиев отметил успешное развитие сотрудничества между Азербайджаном и Ираном 
в различных областях. Он выразил надежду, что и нынешний визит иранского министра создаст хорошие возможности для 
дальнейшего развития экономических связей между двумя странами.

3 июня. Перспективы сотрудничества Международной гуманитарной организации "Комитет "Имдад" имени имама 
Хомейни" Ирана с правительством Азербайджана, а также реализация совместного проекта "Икрам" были обсуждены в 
ходе прошедшей в Баку встречи заместителя премьер-министра Азербайджана, председателя Республиканской комиссии 
по  международной  гуманитарной  помощи  Али Гасанова и  заместителя  председателя  Комитета  Гусейна  Энвари.  Цель 
проекта "Икрам" заключается в сближении состоятельных людей страны и неимущего сословия, обеспечении их контакта.

4  июня. В  результате  перестрелки  ликвидированы  двое  из  трех  преступников,  намеревавшихся  совершить 
разбойное  нападение на дом местного жителя.  в  селе Таглан Гальского района Абхазии  Об этом сообщил начальник 
Гальского РОВД Абхазии полковник милиции Лоренцо Когония. Как сообщил Когония, личности убитых уже установлены. По 
словам начальника РОВД, эти граждане давно были внесены в список подозреваемых в разбойных нападениях на мирных 
жителей района. Личность третьего преступника устанавливается.

4 июня. Президент Грузии Михаил Саакашвили подверг критике ситуацию в сельскохозяйственной сфере страны, 
в  ходе состоявшегося заседания правительства сравнив грузинские  и армянские  цены на пищевые продукты.  Критика 
президента прозвучала после того, как на заседании правительства с докладом выступил министр сельского хозяйства и 
продовольствия Грузии Михаил Свимонишвили.

4 июня. Президенты Армении и Азербайджана  Роберт Кочарян и  Ильхам Алиев проводят в столице Румынии - 
Бухаресте  встречу  тет-а-тет.  Встреча  президентов  началась  при  участии  министров  иностранных  дел  двух  стран, 
Действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Бельгии Карела де Гухта, сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ и Личного представителя Действующего председателя ОБСЕ Анджея Каспршика.

5 июня. В Цхинвали прибывает правительственная делегация Абхазии во главе с президентом Сергеем Багапш, 
которая примет участие в открытии Года Абхазии в Южной Осетии. 

5 июня. "Абхазский народ добивается независимости, а не воссоединения". Об этом заявил министр иностранных 
дел Абхазии Сергей Шамба. По его словам, ситуация в Абхазии отличается от Приднестровья, Южной Осетии и Нагорного 
Карабаха. "Если Южная Осетия стремится к воссоединению с Северной, Нагорный Карабах - с Арменией, а ПМР желала бы 
воссоединиться  с  Россией  или  Украиной,  Абхазия  выбрала  путь  независимости.  Подтверждением  тому  является 
референдум  1999  г.",  -  отметил  министр.  Вместе  с  тем  глава  МИД  заметил,  что  Абхазия  готова  установить 
ассоциированные отношения с Россией, что, по его же словам, не следует путать с ассоциированным членством. 

5 июня. Министр энергетики Грузии  Hиколоз Гилаури считает,  что проект строительства электролинии Грузия-
Турция один из самых привлекательных для потенциальных инвесторов, желающих выйти в Европу. Стоимость проекта 
составит $150 млн.

5  июня. США  приветствуют  проведение  запланированной  на  13  июня  встречи  президентов  Грузии  и  России 
Михаила Саакашвили и  Владимира Путина. В распространенном заявлении посольства также подчеркивается, что США 
поддерживают  территориальную  целостность  Грузии  в  общепризнанных  границах  и  поддерживают  политику  мирного 
урегулирования конфликтов в Абхазии и в Цхинвальском регионе (Южная Осетия).

5  июня. Спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе призвала  грузинских  депутатов  в  течении  недели 
воздерживаться от резких высказываний в контексте проблематики грузино-российских отношений. По той же причине бюро 
не  стало  вносить  в  повестку  дня  текущей  пленарной  недели  парламента  рассмотрение  проекта  специального 
постановления по вопросу российских "голубых касок" в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов.

5 июня. В грузинском городе Зугдиди произошла драка между сторонниками Игоря Гиоргадзе и представителями 
правящей  в  стране  партии  "Единое  национальное  движение".  А  в  Тбилиси  сторонники  Игоря  Гиоргадзе  провели 
антиправительственную  акцию,  выдвинув  требования  об  отставке  действующей  власти  и  назначении  внеочередных 
президентских и парламентских выборов.

5 июня. В Донецке с официальным визитом побывал Посол Грузии на Украине Григол Катамадзе. Встретившись с 
главой области Владимиром Логвиненко, посол сообщил, что Грузия очень заинтересована в инвестициях Донбасса.

5  июня. Встреча  президентов  Армении  и  Азербайджана  в  Бухаресте  для  проведения  переговоров  по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта не внушает больших надежд, заявил премьер-министр Армении Андраник 
Маргарян.

5  июня. "Нагорно-карабахская  проблема  должна  и  может  быть  разрешена.  Единственный  путь  -  мирное 
урегулирование. Мы высказали лидерам обеих стран наши мнения относительно продвижения процесса урегулирования 
мирным путем. Надеемся, что лидеры используют эту возможность", - заявил заместитель Государственного секретаря по 
вопросам  Европы  и  Евразии Дэниел  Фрид.  По  его  словам,  Америка,  желает  как  можно  скорее  увидеть  возвращение 
Азербайджану по возможности больше территорий и возвращение азербайджанцев в свои родные места. 

5 июня. "Несмотря на то, что встреча президентов Армении и Азербайджана Роберта Кочаряна и Ильхама Алиева 
в Бухаресте прошла в нормальной атмосфере, однако им не удалось зафиксировать прогресс", - заявил по прибытии из 
Бухареста министр иностранных дел Армении Вардан Осканян.

5 июня.  В Бухаресте открылся Черноморский форум диалога и сотрудничества. В форуме принимают участие 
президенты Турции, Болгарии, Румынии, Украины, Молдавии, Грузии, Армении, Азербайджана, других стран региона, а 
также представители международных организаций.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

151



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

5 июня. Перед зданием посольства России в Армении прошла акция протеста против убийств, совершаемых в 
России на национальной почве. Акция была организована Хельсинским комитетом Армении, к ней присоединилось еще 
несколько общественных организаций, действующих на территории Армении. 

6 июня. Между Южной Осетией  и  Абхазией предполагается обмен посольствами.  Об этом сообщил министр 
иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев, не уточнив, однако, сроки открытия посольств.

6 июня. В Цхинвали прошла встреча президентов Южной Осетии и Абхазии Эдуарда Кокойты и Сергея Багапш. 
На встрече были обсуждены вопросы дальнейшего развития сотрудничества, укрепления двусторонних отношений.

6 июня. Южная Осетия будет следовать намеченной цели, независимо от того, как пройдет встреча президентов 
России и Грузии. Об этом заявил президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты. "Народ Южной Осетии самоопределился, и 
Южная Осетия никогда не свернет с избранного пути. Конечно, мы бы хотели, чтобы Грузия наладила отношения с Россией. 
В то же время президенту Грузии надо понять, что она давно потеряла Южную Осетию и Абхазию, а своими действиями 
продолжает дистанцировать народы", - сказал Эдуард Кокойты. 

6  июня.  По  словам  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Гиорги 
Хаиндрава, Грузия ждет проявления от России "всего того огромного потенциала, который у нее существует в проблеме 
урегулирования  конфликтов  на  территории  Грузии",  и  на  встрече  Саакашвили  и  Путина  13  июня  "может  случиться 
беспрецедентная вещь - именно при помощи России произойдет мирное урегулирование конфликтов".

6  июня. В  Москве  состоялась  встреча  советника  президента  Грузии  в  вопросах  урегулирования  конфликтов 
Иракли Аласаниа и первого замглавы МИД Грузии Мераба Антадзе с первым замглавы МИД России Андреем Денисовым и 
замглавы  МИД  России  Григорием  Карасиным.  На  встрече  были  рассмотрены  вопросы  урегулирования  абхазского  и 
югоосетинского  конфликтов,  проблематика  двустороннего  сотрудничества  и  перспективы  дальнейшего  развития 
взаимоотношений между Грузией и Россией. 

6 июня. Зампред комитета по делам СНГ Госдумы России Ахмед Билалов и член этого комитета Андрей Жуков 
завершили  свою  двухдневную  поездку  в  Грузию.  На  итоговой  пресс-конференции  Билалов  заявил,  что  для  решения 
проблемных вопросов Грузии и России не нужен медиатор. Он также заявил, что "спокойно" относится к возможному выходу 
Грузии  из  состава  СНГ.  Рабочий  визит  представителей  Госдумы  России  в  Грузию  завершился  -  на  два  дня  раньше 
намеченного срока. В результате остались нереализованными встречи со спикером парламента Грузии Нино Бурджанадзе 
и посещение региона Кахети. 

6  июня. Глава  комитета  парламента  Грузии  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе отказывается  от 
дальнейшего диалога с замглавой комитета по делам СНГ российской Думы Ахмедом Билаловым. Как сообщил Таргамадзе 
после закрытой встречи с представителями думского комитета по делам СНГ, он обратился к Билалову с предложением, 
чтобы при посещении конфликтных зон на территории Грузии российские депутаты брали грузинские визы, что "стало бы 
подтверждением  воли  к  открытому  диалогу  между  странами",  однако  российский  парламентарий  ответил  на  это 
категорическим отказом.

6  июня. Посольство  Исламской  республики  Иран  в  Азербайджане  распространило  заявление  в  связи  с 
публикацией на днях в азербайджанской прессе карикатур на Имама Хомейни, религиозного лидера Айятоллаха Хамнейи и 
бывших и нынешнего президента Ирана. 

6 июня. "Турция постарается сделать все для того, чтобы транспортировка азербайджанского газа в Грецию и 
далее в Европу стала возможной, и прилагает все усилия, чтобы топливо экспортировалось также в Румынию и Болгарию". 
Об этом заявил помощник замминистра энергетики и природных ресурсов Турции Салих Башоглу, выступая на открытии в 
Баку выставки "Hефть и газ Каспия - 2006".

6  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  во  главе  с  министром  национальной 
инфраструктуры Израиля  Беньямином Бен-Элиезером. В ходе встречи Бен-Элиезер выразил удовлетворение участием в 
работе  13-й  международной  нефтегазовой  выставки  в  Баку,  отметив,  что  стремительное  экономическое  развитие 
Азербайджана  вызывает  большой  интерес  в  Израиле.  Министр  выразил  уверенность  в  том,  что  сотрудничество 
Азербайджана и Израиля будет развиваться и впредь.

6  июня. Армения  не  останется  вне  транспортных  программ  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества  (ОЧЭС).  Об  этом,  заявил  Генеральный  секретарь  постоянного  международного  секретариата  ОЧЭС 
Леонидас Хризантопулос. По его словам, ОЧЭС планирует строительство автомобильной и железной дороги вокруг Черного 
моря. "Когда будут налажены отношения между Арменией и Турцией, то возможно будет построить ветки, соединяющие 
Армению с этими дорогами", - отметил Леонадас Хризантопулос.

6 июня. "Армения является крупным первоисточником трафикинга женщин и девушек с целью их дальнейшей 
сексуальной эксплуатации (в  большинстве случаев, в направлении США,  ОАЭ и Турции),  а в некоторой степени также 
транзитной страной и пунктом конечного назначения", - говорится в докладе Госдепа США "Армения. Часть 2 - специальный 
контрольный список", который был предоставлен посольством США в Армении.

7 июня. Президент Грузии  Михаил Саакашвили не намерен в ближайшем будущем назначать выборы мэров и 
предупреждает всех надеющихся на это "не тешить себя иллюзиями". 

7 июня. "СНГ многое сделало в  экономическом плане, однако страны Содружества так  и не достигли уровня 
развития восточноевропейских стран", - заявил заместитель председателя комитета ПАЧЭС по экономическим, торговым, 
технологическим и экологическим вопросам, замглавы комитета по здравоохранению и социальным вопросам парламента 
Грузии,  представитель  движения  "Новые  правые"  Давид  Саганелидзе.  По  его  словам,  существовавшие  в  рамках 
Содружества льготы давали шанс странам выйти на другие рынки, однако предпринимаемые в последнее время Россией 
шаги лишили Грузию, Молдавию и Украину ряда привилегий. Он также отметил, что ГУАМ не в состоянии обеспечить те же 
результаты, что и СНГ. При этом Саганелидзе исключил возможность формирования в рамках ГУАМ вооруженных сил. 

7 июня. Решение о разблокировании абхазского участка Транскавказской железнодорожной магистрали должно 
быть консенсусным, в противном случае будет создан источник нового напряжения, заявил глава российской делегации в 
ПАЧЭС,  представитель  в  Совете  Федерации  от  органов  исполнительной  власти  Республики  Северная  Осетия-Алания 
Александр Дзасохов.
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7  июня. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили встретился  со  специальным  представителем 
Генерального секретаря  ООН в Грузии,  главой Миссии ООН по наблюдению в Грузии (UNOMIG)  Хайди Тальявини. На 
встрече обсуждались вопросы мирного урегулирования конфликта в Абхазии. Тальявини проинформировала Бежуашвили о 
встрече с представителями т.н. Группы друзей (США, Великобритания, Германия, Франция, Россия).

7  июня. Сегодня  грузинскую  "революцию  роз"  полностью  поддерживают  18,99%  грузин,  частично  -  37,83%, 
полностью не поддерживают - 35,98%. Таковы результаты социологического опроса, проведенного "Кавказским институтом 
демократии".  Согласно его итогам, 45,83% опрошенных заявляют, что после "революции роз" их жизнь ухудшилась, об 
улучшении  своей  жизни  говорят  24,24%.  При  этом  деятельность  Михаила  Саакашвили на  посту  президента  Грузии 
положительно оценивают 10,41% грузин, более положительно, чем отрицательно, - 13,82%, нейтрально - 23,10%, более 
отрицательно, чем положительно, - 28,78%, отрицательно - 23,86%. О том, что социально-экономическое положение Грузии 
после  прихода  к  власти  Саакашвили изменилось  в  лучшую сторону,  заявляют  21,21%,  что  оно  изменилось  в  худшую 
сторону - 51,13%.

7  июня. Руководство  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы (ПАСЕ)  удовлетворено  результатами 
состоявшихся 13 мая повторных выборов в парламент Азербайджана. Об этом сообщил председатель милли меджлиса 
(ММ) Огтай Асадов.

7  июня. К  каждой  стране  Южного  Кавказа,  учитывая  их  исторические  и  культурные  различия,  необходимо 
проявлять  индивидуальный  подход,  -  заявил  в  Ереване  вице-председатель  Европарламента  Эдвард  Макмиллан-Скот, 
отметив при этом, что он выражает свою личную точку зрения. По его словам, в случае с Балканами применяется именно 
такой подход. "И я не знаю, почему принцип индивидуального подхода не применяется на Южном Кавказе. Я обязательно 
поговорю  об  этом  со  своими  коллегами  в  Брюсселе,  дабы  избежать  искусственного  затягивания",  -  заявил  вице-
председатель Европарламента.

7 июня. Турция желает, чтобы ее граница с Арменией была открыта, заявил член комитета ПАЧЭС по правовым и 
политическим вопросам, член Республиканской народной партии Турции, депутат Мехмет Севиген. По его словам, Турция, 
со своей стороны, делает все зависящее от нее, и Армения, в свою очередь, также должна предпринять все необходимые 
шаги. "Армения должна соблюдать резолюцию  ООН и освободить оккупированные территории Азербайджана",  -  заявил 
Севиген.

8 июня. Лидеры Абхазии и Южной Осетии побывли с визитом в Кабардино-Балкарии и Карачаево-Черкесии. В 
Нальчике  прошла  встреча  президента  Абхазии  Сергея  Багапша и  президента  Южной  Осетии  Эдуарда  Кокойты с 
президентом  Кабардино-Балкарии  Арсеном  Каноковым.  На  встрече  лидеры  регионов  обсуждили  общую  обстановка  в 
кавказском  регионе.  Основной  же  темой  встречи  стала  перспектива  экономического  сотрудничества.  Затем  гости 
отправились в столицу Карачаево-Черкесии г. Черкесск.

8  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию,  возглавляемую  президентом  Общества 
"Англия-Азербайджан"  лордом  Фрейзером.  На  встрече  было подчеркнуто  успешное развитие  азербайджано-британских 
отношений в  самых разных областях.  Ильхам Алиев и лорд Фрейзер особо отметили значение сотрудничества между 
отдельными структурами двух стран для расширения двусторонних связей. 

8 июня. В столице Казахстана состоялось совещание, посвященное изучению договора, который будет подписан в 
связи  с  транспортировкой  казахстанской  нефти  по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан.  Как  отметил  на  совещании 
премьер-министр  Даниял  Ахметов,  специально  созданная  рабочая  группа  полностью  завершила  работу  над  текстом 
документа, азербайджанская сторона ознакомилась с его проектом. Договор служит интересам обеих сторон. Документ, как 
ожидается, будет подписан в рамках предстоящего в Алма-Ате саммита Совещания по взаимодействию и мерам доверия в 
Азии (СВМДА).

8 июня. Спикер азербайджанского парламента  Огтай Асадов в своем послании поздравил  Тиграна Торосяна с 
избранием на должность председателя Национального Собрания Армении и пожелал ему удачи. Послание в армянском 
парламенте зачитал глава азербайджанской делегации в ПА ОЧЭС Асаф Гаджиев. Действующий председатель ПА ОЧЭС, 
спикер армянского парламента Тигран Торосян выразил уверенность, что "и в Баку все пройдет нормально". 

8 июня. Власти Литвы будут содействовать властям Азербайджана в проведении реформ, в том числе в военной 
сфере, в проведении совместных консультаций и конференций по вопросам евроинтеграции, военных учений, а также в 
согласовании правовых актов с правовыми актами ЕС. Об этом заявлено в совместной декларации президентов Литвы и 
Азербайджана  Валдаса  Адамкуса и  Ильхама  Алиева,  которая  была  подписана  в  Баку.  В  подписанном  президентами 
документе  подчеркивается  также  "возрастающая  роль  энергетической  безопасности  Европы"  и  выражается  поддержка 
развитию энергетических проектов в регионе Каспийского моря. 

8  июня. Президент  Армении  Роберт  Кочарян по  случаю  государственного  праздника  -  Дня  России  посетил 
посольство РФ в Ереване. В своем поздравительном слове глава армянского государства подчеркнул важность укрепления 
армяно-российского  стратегического  партнерства  и  расширения  взаимовыгодного  сотрудничества,  сообщили  в  пресс-
службе президента Армении.

8 июня. Президент Армении  Роберт Кочарян принял верительные грамоты новоназначенного посла Боснии и 
Герцеговины  в  Армении  Энвера  Халиловича (резиденция  в  Москве),  сообщили  в  пресс-службе  президента.  Глава 
государства поздравил посла с назначением и пожелал успехов в его  высокой миссии.  Констатировав,  что отношения 
Армении и Боснии и Герцеговины находятся на пути становления, стороны отметили важность сформирования, в первую 
очередь, договорно-правовой базы для развития взаимосотрудничества.

8 июня. Переговоры между Арменией и ЕС относительно утверждения Программы действий не завершены, но в 
содержательном  плане  здесь  не  осталось  нерешенных  вопросов,  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан 
Осканян.  По его словам,  необходимости проведения очередного этапа переговоров нет.  "Однако процесс утверждения 
затягивается,  что  в  основном  связано  с  определенными  трудностями,  которые  имеют  наши  соседи  с  Евросоюзом",  - 
отметил Вардан Осканян.

9  июня. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе встретилась  с  министром  национальной 
безопасности  Азербайджана,  генерал-лейтенантом  Эльдаром  Махмудовым.  На  встрече  были  обсуждены  вопросы 
совместной  борьбы Азербайджана  и Грузии  с  международным терроризмом,  обеспечения  безопасности  нефтепровода 
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Баку-Тбилиси-Джейхан.  Речь также шла и о вложении Азербайджаном инвестиций в  Грузию.  Бурджанадзе и Махмудов 
договорились  о  развитии  туризма  между  двумя  странами,  обмене  информацией  между  спецслужбами  Грузии  и 
Азербайджана.

9 июня. В Сухуми состоялась встреча премьер-министра Республики с представителями правительства Москвы. 
Премьер выразил благодарность правительству Москвы за оказываемую Абхазии поддержку, особо отметив, что только в 
прошлом  году  Департамент  здравоохранения  российской  столицы  удовлетворил  все  заявки  на  оказание 
квалифицированной медицинскокй помощи,  за пять месяцев этого года поступило уже 100 подобных заявок.  Он также 
рассказал гостям о различных встречах руководства Абхазии с представителями ведущих европейских государств и США. 

9 июня. Мэр Москвы Юрий Лужков подтвердил намерение построить в Сухуми культурно-деловой центр - "Дом 
Москвы". Об этом сообщил руководитель департамента международных связей правительства Москвы Георгий Мурадов на 
встрече с премьер-министром Абхазии Александром Анкваб. Мурадов отметил, что создание культурно-делового центра - 
не просто строительный проект, а в большей степени политическая акция. Он сообщил также о выделении на Садовом 
кольце территории под строительство здания для московского представительства Абхазии. Правительство Москвы успешно 
осуществляет ряд проектов в Абхазии и намерено продолжать двустороннее сотрудничество, отметил Георгий Мурадов.

9 июня. Советник президента Грузии в вопросах урегулирования конфликтов, личный представитель президента 
Грузии  в  переговорах  по  Абхазии  Иракли  Аласаниа представил  парламенту  страны  разработанный  грузинским 
правительством  план  мирного  урегулирования  абхазского  конфликта.  Выступая  в  парламенте,  Аласаниа  заявил,  что 
принципы,  представленные  в  "Дорожной  карте"  мирного  политического  полномасштабного  разрешения  конфликта  в 
Абхазии, должны стать основой процесса урегулирования. При это он отметил, что грузинская сторона готова принять и 
разделить  любое  справедливое  и  рациональное  мнение  абхазской  стороны.  Аласаниа  также  отметил,  что  Российская 
Федерация имеет большой потенциал для придания положительной динамики процессу урегулирования конфликтов. 

9 июня. В Национальном банке Грузии состоялась встреча президента Нацбанка  Романа Гоциридзе с послом 
Азербайджана  в  Грузии  Намигом  Алиевым.  На  встрече  были  обсуждены  перспективы  сотрудничества  в  финансово-
банковской сфере Грузии и Азербайджана и общая экономическая ситуация в Грузии.

9 июня. В Баку начал работу азербайджано-литовский бизнес-форум. На форуме приняли участие президенты 
двух государств - Ильхам Алиев и Валдас Адамкус. 

9  июня. Соглашение  о  поощрении  и  защите  инвестиций  между  правительствами  Литвы  и  Азербайджана 
подписали с литовской стороны заместитель министра иностранных дел  Албинас Янушка, с азербайджанской стороны - 
министр экономического развития Гейдар Бабаев. 

9 июня. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял министра по чрезвычайным ситуациям Российской 
Федерации Сергея Шойгу. На встрече было особо подчеркнуто успешное развитие двусторонних связей между странами в 
различных сферах, выражено удовлетворение расширением сотрудничества между соответствующими министерствами и 
структурами  Азербайджана  и  России.  Также  было  подписано  соглашение  между   министерствами  по  чрезвычайным 
ситуациям  обеих  стран  играет.  Документ  подписали  министры  по  чрезвычайным  ситуациям  Азербайджана  и  России 
Кемаледдин Гейдаров и  Сергей Шойгу. Данный документ регулирует комплексный план по сотрудничеству между двумя 
структурами, обмену информацией и накоплению опыта.

9  июня. Заместитель  министра  образования  Азербайджана  Эльмар  Гасымов встретился  с  заместителем  по 
международным связям Комитета "Имдад" имени Имама Хомейни Исламской Республики Иран Хусейном Анвари, главным 
советником Асадуллой Бадамчы и заместителем по строительным работам Сеидом Масудом Хусейни. На встрече Гасымов 
рассказал о связях между Азербайджаном и Ираном в области образования, проинформировал о структуре среднего и 
высшего образования страны, сообщил, что в ее высших учебных заведениях получают образование около 500 молодых 
людей из Ирана. Затем состоялся обмен мнениями по вопросам, представляющим взаимный интерес, была подчеркнута 
важность проведения совместной научной конференции.

9 июня. Президент Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР) Ровнег Абдуллаев встретился с 
делегацией во главе с исполнительным вице-президентом компании "Статойл"  Петером Мелби, прибывшим в Баку для 
участия в XIII Международной выставке и конференции "Хазар: нефть - газ, нефтепереработка и нефтехимия - 2006". В ходе 
встречи стороны обсудили ход работ по проекту "Шахдениз" и пришли к мнению, что изменения, произошедшие в Европе, 
открывают благоприятные возможности с точки зрения перспектив проекта "Шахдениз". Состоялся также подробный обмен 
мнениями по ряду других вопросов, представляющих взаимный интерес.

9 июня. В ходе встречи президента ГНКАР Ровнега Абдуллаева с советником Госсекретаря США по вопросам 
Европы и Евразии Метью Брайзой, участвующим в Баку в XIII Международной выставке и конференции "Хазар: нефть - газ, 
нефтепереработка  и  нефтехимия-2006",  советник  Госсекратаря  заявил,  что  правительство  США  будет  поддерживать 
Азербайджан  в  реализации  транспортировки  казахстанской  нефти  по  трубопроводу  БТД  и  решении  других  проблем. 
Коснувшись возросшего в последнее время в мире интереса к газовому топливу и отметив, что среди стран, добывающих 
газ, началась новая конкуренция для выхода на европейские рынки, он сказал, что Азербайджан должен воспользоваться 
возможностью сдачи в эксплуатацию экспортного нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан и газового - Баку-Тбилиси-Эрзерум. 
В свою очередь президент ГНКАР подчеркнул, что Азербайджан заинтересован в выводе добываемого с месторождения 
"Шахдениз",  газа  на  европейские  рынки.   Касаясь  транскаспийского  проекта,  президент  ГНКАР  сообщил,  что  возникла 
потребность вынести политические решения по этому поводу.

9 июня. Иранские специалисты выступают против проекта транскаспийского трубопровода. Об этом, отчетливо 
дал  понять,  представитель  министерства  нефти  Ирана  Махмуд  Хагани,  во  время  своего  выступления  на  пленарном 
заседании  "Разведка,  разработка  и  транспортировка"  в  рамках  проходящей  в  Баку  международной  Каспийской 
нефтегазовой конференции.

10 июня. Комментируя спецоперацию МВД Грузии, 9 июня, в зоне югоосетинского конфликта, министр внутренних 
дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев заявил, что югоосетинская сторона предпримет действия, адекватные действиям 
грузинской стороны. При этом министр не конкретизировал, какого рода действия предпримет югоосетинская сторона. 
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10  июня. Между  министерствами  по  чрезвычайным  ситуациям  России  и  Азербайджана  подписан  протокол. 
Документ подписан в ходе прошедшей в Баку встречи министров по чрезвычайным ситуациям Азербайджана и России 
Кямаледдина Гейдарова и Сергея Шойгу. 

10 июня. Президент Армении Роберт Кочарян принял мониторинговую Группу "Аго" Комитета министров Совета 
Европы во главе с постоянным представителем Германии в СЕ  Роландом Вегенером. По словам президента Армении в 
стране  был  принят  пакет  конституционных  изменений,  идут  серьезные  работы  по  приведению  избирательного 
законодательства в соответствие с конституционными изменениями. В свою очередь, Роланд Вегенер отметил, что цель 
визита Группы - провести мониторинг процесса принятия 67 новых законов, необходимость которых продиктована новой 
Конституцией. Был затронут также процесс мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта. 

12 июня. В столице Абхазии проходит совещание министров иностранных дел трех непризнанных республик: 
Сергея Шамба, Валерия Лицкай и Мурада Джиоева.

12 июня. "Россия действует не из каких-либо альтруистических соображений, а,  в первую очередь, исходя из 
собственных политических и геополитических интересов. Ожидать, что политика России будет изменяться от дуновения 
ветра, нереалистично. Может меняться режим, власть, но геополитика государства не может меняться", - заявил министр 
иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба,  комментируя  предстоящую  встречу  президентов  Грузии  и  России  Михаила 
Саакашвили и Владимира Путина.

12  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев провел  встречу  в  Баку  с  членами  Совета  управляющих 
Черноморского  банка  торговли  и  развития  (BSTDB).  В  ходе  встречи  были  обсуждены  перспективы  углубления 
экономического  сотрудничества  стран  Черноморского  и  Каспийского  бассейнов,  подчеркнуто  глобальное  значение  уже 
реализуемых и будущих региональных проектов, в том числе с участием Грузии. 

12 июня. Личный представитель президента Грузии на переговорах по Абхазии, советник президента по вопросам 
урегулирования конфликтов Иракли Аласаниа станет новым послом Грузии в ООН. Инициатива выдвижения Аласаниа на 
этот  пост  поступила  в  парламент  Грузии  от  президента  Михаила  Саакашвили и  уже  рассмотрена  на  заседании 
парламентского комитета по внешним отношениям, положительно расценившем это назначение.

12  июня. В  парламенте  Грузии  прошли  закрытые  встречи  послов  Совета  Европы с  представителями 
парламентского  большинства  и  парламентской  оппозиции  Грузии,  на  которых,  в  основном,  обсуждались  вопросы 
предстоящих осенью в стране выборов в органы местного самоуправления. На встрече с представителями оппозиционных 
фракций также обсуждались вопросы судебной реформы, защиты прав собственности и прав человека.

12 июня. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял генерального секретаря Организации Черноморского 
экономического сотрудничества (ОЧЭС) Леонидаса Хризантопулоса. Гость заявил, что под руководством главы государства 
экономика в Азербайджане развивается ускоренными темпами. Алиев отметил,  что Азербайджан неуклонно расширяет 
сотрудничество с различными международными и региональными организациями, в том числе с ОЧЭС, рассказал о работе, 
направленной на интенсивное развитие экономики.

12  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  Джона  Сунуну -  бывшего  губернатора  штата  Нью-
Гемпшир  (США)  и  бывшего  руководителя  аппарата  администрации  Джорджа  Буша.  В  ходе  беседы  состоялся  обмен 
мнениями  об  азербайджано-американских  двусторонних  отношениях,  региональном  сотрудничестве  и  по  ряду  других 
вопросов, представляющих взаимный интерес.

12  июня. Глава  находящейся  в  Армении  делегации  подкомиссии  по  будущей  безопасности  и  оборонному 
потенциалу Комиссии по обороне и безопасности Парламентской Ассамблеи НАТО  Вахид Эрдем (Турция) на встрече с 
главой  армянской  делегации  в  НАТО,  депутатом  Мгером  Шахгельдяном отметил,  что  НАТО  своей  структурой  и 
особенностью  доказала  на  протяжении  истории,  что  может  создавать  для  имеющих  проблемы  стран  возможности  к 
сотрудничеству. В частности, Вахид Эрдем привел в пример развитие отношений между Турцией и Грецией. На встрече 
было  также  отмечено,  что  НАТО  продолжает  политику  открытых  дверей.  Он  отметил,  что  Турция  готова  развивать 
отношения с Арменией и не обуславливает это решением конфликтов. В свою очередь, Мгер Шахгельдян отметил, что 
Армения не раз заявляла, что готова наладить с Турцией отношения без предусловий.

13 июня. В Сухуми стартовала рабочая встреча президентов Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья - Сергея 
Багапш,  Эдуарда Кокойты и Игоря Смирнова. Во встрече принимают участие главы МИД трех непризнанных республики. 
Как отметил президент Абхазии отметил, что на этой встрече будет дорабатываться документ, который стороны намерены 
подписать 14 июня, а также будут обсуждаться вопросы, касающиеся "положения дел в этих трех республиках, - потому и 
собрались в таком составе". Основа встречи одна - "Мы хотим мира, свободы, дружбы, и уважать выбор наших народов", 
заявил Сергей Багапш.

13 июня.  Стало известно об еще одном инциденте, произошедшем в зоне югоосетинского конфликта 9 июня. В 
краевую полицию региона Шида Картли обратились местные жители, сообщившие, что 9 июня шестеро вооруженных лиц 
осетинской национальности остановили их автомобиль в районе села Дирби, завезли захваченных в лес и несколько часов 
избивали их ногами и прикладами автоматов, после чего втиснули захваченных в багажник автомобиля и скинули его в 
овраг.

13 июня. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили встретился с послами европейских стран в Совете 
Европы,  входящих  в  "Группу  докладчиков  по  демократии".  На  встрече  в  основном  обсуждалось  функционирование 
демократических  институтов  в  Грузии,  актуальные  вопросы  интеграции  Грузии  в  европейские  и  евроатлантические 
структуры, предстоящие выборы в органы местного самоуправления, план действий сотрудничества между Грузией и СЕ, а 
также взаимоотношения с соседними государствами и вопрос мирного урегулирования конфликтов.

13  июня. Начало  Интенсивного  диалога  Грузия-НАТО (заключительный  этап  перед  вступлением  в 
Североатлантический альянс) будет определено с соответствии с результатами проводимых в Грузии реформ. Об этом 
говорится в заключительном коммюнике прошедшей в Брюсселе 8 июня встречи министров обороны Североатлантического 
совета  НАТО,  являющейся  подготовительным  этапом  к  запланированному  на  28-29  ноября  этого  года  саммиту  глав 
государств и правительств.
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13 июня. Вечером 12 июня в грузинском селе Эредви, в зоне грузино-осетинского конфликта,  был жестоко избит 
представителями грузинских силовых структур гражданин Южной Осетии. Об этом сообщили в министерстве внутренних 
дел Южной Осетии. 

13 июня. "У нас одна позиция: все документы, которые мы принимаем и примем в дальнейшем, будут направлены 
на мир, созидание и поддержку наших трех республики". Об этом, в Сухуми, заявил президент Абхазии Сергей Багапш по 
окончании рабочей  встречи.  "Все  наши  проблемы будут  решаться  дипломатическим путем,  за  столом переговоров.  О 
военном союзе речи на нашей сегодняшней встрече не было", - уточнил он.

13 июня. Главы Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии -  Сергей Багапш,  Игорь Смирнов и  Эдуард Кокойты 
проанализировали ход выполнения межгосударственных договоров о дружбе и сотрудничестве между Приднестровьем, 
Абхазией  и  Южной  Осетией.  Как  сообщил  министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба,  президенты  обсудили 
отношения трех республик к российским миротворческим силам, осуществляющих операции по поддержанию мира в зонах 
конфликтов, поскольку в последнее время вопрос с миротворцами стоит остро во всех трех республиках.

13  июня. Грузия  -  мировой  лидер  по  росту  военных  расходов,  об  этом  говорится  в  ежегодном  докладе 
стокгольмского Международного института проблем мира (SIPRI), исследующего рынок вооружений во всем мире. Расходы 
Тбилиси на вооружение выросли за год почти в 2,5 раза до 146 млн. долларов. По темпам роста Грузия оставила позади 
всех, включая активно вооружающихся соседей - Азербайджан, где рост расходов на оружие составил в 2005 году 51%, и 
Армению  с  23%  роста.  Институт  объясняет  столь  резкий  рост  расходов  желанием  Грузии  вступить  в  НАТО,  однако 
обозреватели указывают и на желание Тбилиси вернуть под свой контроль отколовшиеся Абхазию и Южную Осетию. 

13 июня. Иран придерживается мнения,  что нагорно-карабахский конфликт может быть решен исключительно 
путем переговоров. Об этом заявил вице-посол Ирана в Армении Али Акбар Джокар. По его словам, Иран неоднократно 
заявлял  о своей  готовности  содействовать  решению конфликта  мирным путем.  Комментируя договор  о  строительстве 
газопровода Иран-Армения, вице-посол подчеркнул, что в армяно-иранский договор не внесено никаких измененийПо его 
словам,  внесение изменений предполагает согласие всех сторон.  "Мы не проинформированы о намерении российской 
стороны принять участие в  строительстве газопровода.  В ходе встреч с  армянскими высокопоставленными лицами не 
подтверждена также информация о том, что российскому "Газпрому" передан отрезок газопровода Иран-Армения", - заявил 
вице-посол.

13 июня. Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  делегацию во главе  с  президентом Черноморского 
банка торговли и развития (BSTDB) Хайреттином Капланом. 

13 июня. Развитие азербайджано-польских межпарламентских связей и отношений в других областях - основная 
цель визита в Азербайджана делегации Сейма Польши во главе с председателем парламентской комиссии по вопросам 
Европейского  Союза Каролом  Карским.  Гости  провели  ряд  встреч  в  парламенте,  министерствах  иностранных  дел  и 
экономического развития. Председатель парламента Огтай Асадов на встрече с Карским отметил, что подписанные в ходе 
взаимных визитов президентов многочисленные документы создали прочную правовую базу для развития связей. В свою 
очередь  Карский  отметил,  что  Польша  заинтересована  в  развитии  связей  с  Азербайджаном.  Затем  на  встрече  был 
проведен обстоятельный обмен мнениями по другим вопросам, представляющим взаимный интерес.

Кто стоит за убийствами армян в Москве?
Михаил Александров

В  Москве  происходят  странные  вещи.  За  несколько  недель  убит  уже  второй  армянин.  Выявляется  четкая 
тенденций нападений именно на армян, как будто в Москве нет больше никаких других этнических меньшинств. Все знают, 
что  в  Москве  огромное  количество  различных  этнических  сообществ,  но  почему  то  с  непонятной  настойчивостью 
мифические «скинхеды» атакуют именно армян. А это наводит на размышления. Ведь «скинхедам» по большому счету все 
равно на кого из представителей национальных меньшинств нападать. И непонятно, почему именно армяне столь сильно 
провинились перед «скинхедами». Это даже не логично с собственной «скинхедской» точки зрения. Ведь армяне – арийцы. 
То есть в расистской «иерархии наций», они стоят гораздо ближе к европейцам, чем те же азербайджанцы, узбеки или 
китайцы. Поэтому «скинхедам» было бы логично очистить Москву прежде всего от наиболее «неполноценных» рас, а потом 
уже браться за армян. Но нет. Почему-то на острие удара оказались именно армяне…

Это наводит на мысль о том, что не все очень чисто в этих «скинхедских» атаках на армян, что кто-то пытается 
навязать нам определенную точку зрения, почва для которой на самом деле отсутствует. Достаточно посмотреть как рьяно 
все  либеральные  СМИ  вдруг  подхватили  сообщения  об  убийстве  армян  и  стали  их  обыгрывать  в  антирусском  духе. 
Поэтому можно предположить, что в действительности убийства армян имеют глубокую политическую подоплеку и стоят за 
ними серьезные дяди, а не уличная шпана.

В чем же политическая подоплека атак на армян? Прежде всего это касается внутренней борьбы в российских 
верхах.  Инициированная определенными кругами,  борьба с «русским фашизмом» захлебнулась.  Поборники русофобии 
получили достойный отпор. Их попытки консолидировать свои политические позиции на волне этой кампании не увенчались 
успехом.  Но  они  не  хотят  складывать  оружия,  продолжают  борьбу.  Им  нужны  новые  факты,  новые  доказательства 
«русского  фашизма»  и  они  готовы  поддерживать  и  даже  стимулировать  любые  действия,  которые  подтверждали  бы 
«правоту» их точки зрения.

Но  чтобы  понять,  почему  именно  армяне  выбраны  в  качестве  объекта  нападок,  надо  учесть  одно  важное 
обстоятельство. Многие представители армянской диаспоры в России не стали присоединяться к борьбе против «русского 
фашизма». Более того, некоторые представители этой диаспоры выступили резко против. Весьма характерна с этой точки 
зрения статья Ары Степаняна «В России нет преступлений на национальной почве, есть просто разгул преступности» (http://
www.panarmenian.net/interviews/rus/?nid=39). Не случайно, что данные настроения сильны именно в армянской среде, так 
как армяне являлись традиционными союзниками России и русских в течение нескольких веков. Чтобы пресечь эти взгляды 
на корню, русофобствующие круги решили нанести удар именно по армянам.

Второе важное обстоятельство – это стремление внешних противников России разрушить российско-армянский 
оборонительный союз, который мешает осуществлению стратегии НАТО в Закавказье. Стратегия эта состоит в том, чтобы 
поставить Закавказье под свой военно-политический контроль, развернуть там военные базы, выйти к Каспию и тем самым 
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замкнуть кольцо геополитического окружения России с юга. Но вот упрямая Армения держится за военный союз с Россией и 
препятствует осуществлению этого геополитического сценария. Поэтому Западу крайне необходимо разрушить этот союз. А 
для этого необходимо испортить армяно-российские отношения.

Как видим ставки в игре очень высоки,  поэтому и методы достижения цели могут  быть довольно жестокими. 
Конечно, это не бомбежки Ирака или Югославии. Для этого у НАТО еще руки коротки. Но вот убить несколько армян и тем 
самым спровоцировать напряженность в российско-армянских отношениях, это - вполне осуществимо. Тем более, что тут 
под боком уже успешно действует «пятая колонна», только и ищущая повод для того,  чтобы раздуть кампанию против 
«русского фашизма». Таким образом, интересы русофобских сил внутри России и вне ее сомкнулись. И сомкнулись они на 
довольно паскудном деле – убийстве армян.

А  механизм  осуществления  этого  сценария  –  предельно  прост.  Для  этого  не  надо  даже  создавать  какие-то 
неонацистские группировки. Достаточно просто обратиться к представителям уголовного мира. Они за соответствующую 
плату и голову побреют (тем более она может и так уже побрита) и зарежут кого угодно и прокричат «Слава России». Тем 
более, что стоит все это чистый мизер на фоне тех огромных геополитических выгод, которые может принести.

Встает вопрос, что делать в этой ситуации армянам и русским? Думается, что лучшим ответом провокаторам 
будет  еще большее сплочение  рядов,  укрепление  двусторонних  отношений  между Россией  и  Арменией.  Что  касается 
российских  властей,  то  пора  более  серьезно  заняться  вопросом  о  нападениях  на  армян.  Не  следует  отдавать 
расследование этих событий только районным отделениям милиции. Пора бы и ФСБ вплотную подключиться к работе на 
этом направлении.

РФ отобьет у Саакашвили вкус к провокациям
31.05.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Министерство  обороны  Грузии  назвало  прибывших  в  Южную  Осетию  российских  миротворцев  «уголовными 

преступниками (Regnum).  Грузинская сторона  заявила,  что  для  пересечения  границы с  непризнанной  республикой  все 
российские военные должны в обязательном порядке иметь при себе визы. А в качестве единственного прохода может 
использоваться  только  пропускной  пункт  Верхний  Ларс,  контролируемый  Тбилиси.  Власти  Грузии  считают  республику 
Южную  Осетию  «своей  территорией»  и  потому  российские  миротворцы  якобы  должны  иметь  при  себе  документ, 
подтверждающий легитимность их  пребывания «на территории Грузии».  А пересечение  границы без  визы консульства 
Грузии они расценивают не иначе как «уголовное преступление».Заявление Министерства обороны Грузии в эксклюзивном 
интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

— Можно ли рассматривать его как очередную попытку Тбилиси заблокировать ротацию российского  
миротворческого корпуса в зоне конфликта?

— Безусловно,  это так  и  есть.  Кроме того,  Саакашвили перед встречей «Большой восьмерки» будет идти на 
провокации с целью максимально обострить ситуацию в Южной Осетии. Видимо, последние действия грузинской стороны 
являются частью реализации этого плана. Президент Грузии хочет напрямую апеллировать к участникам G8, чтобы те 
оказали давление на Москву. В этих целях он даже готов развязать боевые действия в этом районе.

—  Россия  имеет  право  пойти  на  адекватные  меры  и  ввести  визовый  режим  для  грузинских  
миротворцев?

— Да ерунда все это — никаких виз там не требуется! Это все выдумка грузинской стороны. Есть соглашение, по 
которому в зоне конфликта находятся миротворческие силы. И виз для их представителей не требуется. Это никакие не 
наблюдатели,  а силы, разъединяющие стороны.  Они могут  вводиться и выводиться без всяких виз  по согласованию в 
рамках Смешанной контрольной комиссии. Причем Грузия сама не согласует ротацию своих военных. И это повторяется 
уже не один месяц. Поэтому адекватность России должна состоять в том, что и мы должны так поступать. Все должно 
строиться на принципе взаимности: вы не соблюдаете - и мы не будем соблюдать. А заявление о том, что российские 
миротворцы обязательно должны входить и выходить только через пункт Верхний Ларс, - тоже полная чушь. Они имеют 
право входить так, как им удобно. А это удобнее делать через Рокский туннель. Может, Грузия нам вообще через Батуми 
скажет входить?! Это все выдумки Саакашвили, предлог для искусственного осложнения ситуации в Южной Осетии.

— Имеет ли право грузинский спецназ задерживать мирных жителей на территории непризнанной  
республики?

— Конечно, нет. И России надо занять гораздо более жесткую позицию по этому вопросу. Надо было давно уже 
поставить грузин на место, а не ждать, когда заседание «Большой восьмерки» будет уже на носу. Вообще, необходимо 
предпринять превентивные меры, чтобы навсегда отбить у Саакашвили вкус к таким провокациям. В частности, была масса 
поводов, когда Грузия нарушала соглашения, нагло вела себя по отношению к нашим миротворцам. Вы, наверное, помните 
ситуацию,  когда  была захвачена  автомашина с  российскими миротворцами.  Вот  тогда  уже  надо  было врезать  им как 
следует. Вот после того, как Саакашвили получил бы «по мозгам», его нынешние действия были бы неактуальны. Иначе 
получается, что российские дипломаты дают возможность Грузии навязывать свою повестку дня. Мы все время находимся 
в положении обороняющихся. Нельзя действовать по принципу «надо все уступать, лишь бы не было войны». Взять хотя бы 
объявленную  недавно  Тбилиси  «воздушную  войну».  Грузия  регулярно  обвиняет  нас  в  нарушении  ее  воздушного 
пространства.  Причем совершенно  не  понятно,  в  какой  степени это  соответствует  действительности.  Российский  МИД 
начинает оправдываться, а, на мой взгляд, если такие факты имели место, надо их признавать, заявляя, что Россия как 
один из участников миротворческой операции имеет полное право осуществлять облет зоны конфликта.
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Госдуме надо просто объявить Южную Осетию частью России
02.06.2006. Кавказский узел

Михаил Александров
«Конституционный суд уже высказался, что он не решает такие вопросы. В принципе, этот вопрос должно решить 

политическое руководство страны. Тогда Государственная дума вполне в праве сама решить этот вопрос, так как речь идет 
не присоединении. Госдуме надо просто объявить Южную Осетию частью России, так как Южная Осетия присоединилась к 
России  на  совершенно  законных  основаниях  еще  в  1774  году  и  никогда  из  нее  не  выходила»,  -  заявил  сегодня 
корреспонденту «Кавказского узла» заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров, комментируя 
последние заявления президента Республики Южная Осетия Эдуарда Кокойты.

Напомним, что сегодня президент Южной Осетии Эдуард Кокойты заявил, что Южная Осетия в ближайшее время 
подаст документы, свидетельствующие о том, что республика никогда не выходила из состава России, в Конституционный 
суд РФ.

«В самое ближайшее время мы подадим документы в Конституционный суд России, доказывающие тот факт, что 
Южная Осетия вошла в состав Российской империи вместе с Северной Осетией как единое целое, но никогда не выходила 
из состава России, - сказал "Интерфаксу" Кокойты. - Есть все документы о нашем вхождении в состав России, но нет ни 
одного юридического документа или же обращения народа о выходе».

По словам Кокойты, сейчас завершается работа по сбору всех необходимых документов. «Мы очень серьезно 
подходим к этой работе», - отметил он.

«Что касается создания юго-осетинской автономии в период правления большевиков, то это было незаконным и 
насильственным действием, не учитывающем мнение юго-осетинского народа. То есть Думе просто надо принять такое 
заявление и все, проблема будет решена. И Южная Осетия будет считаться частью Северной Осетии, - продолжает Михаил 
Александров. - То есть не надо изобретать велосипед – надо просто объявить. Прекращается миротворческая операция, 
вводятся  регулярные  войска,  пограничники  берут  под  контроль  границу  с  Грузией  и,  на  мой  взгляд,  никаких  особых 
эксцессов не будет».

В тоже время, эксперт не исключает возможных провокаций со стороны Грузии. «Министр обороны Грузии Новый 
год в Цхинвале не встретит, как он обещал. Тем более, что уже понятно, что наши миротворцы сейчас не будут сидеть, 
сложа руки, как они сидели и ничего не делали, как это было в 2004 году, когда воевали одни осетины, - говорит Михаил 
Александров. - Они будут теперь вмешиваться и у Михаила Саакашвили нет никаких шансов одержать победу в войне. Хотя 
локальные перестрелки вполне возможны, это по силам организовать грузинской стороне. Но в тоже время официальные 
лица в Тбилиси будут обвинять Россию в том, что она сама начала войну».

Саакашвили попросил аудиенции у Владимира Путина
05.06.2006. KM.ru

Василий Ваньков
На днях по инициативе грузинского президента состоялся телефонный разговор между Михаилом Саакашвили и 

Владимиром  Путиным.  В  ходе  него  Саакашвили  обратился  к  российскому  лидеру  с  просьбой  о  личной  встрече  для 
разрешения  «острых  вопросов,  которые  накопились  в  российско-грузинских  отношениях».  Также  президент  Грузии 
пообещал «сделать все, чтобы на этой встрече мы получили конкретный итог». Как передает РИА «Новости», Владимир 
Путин согласился предоставить президенту Грузии такую возможность.

Предложение  президента  Грузии  встретиться  с  российским  лидером  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал руководитель отдела стран Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

- Как вы оцениваете это событие?
- То, что Саакашвили будет встречаться с Владимиром Путиным, - положительный факт. И, на мой взгляд, то, что 

он согласился на эту встречу, было грамотным ходом со стороны нашего президента. Как известно, раньше он предпочитал 
не практиковать подобные встречи. Однако в данной ситуации (накануне саммита G8) Саакашвили мог бы использовать 
такой отказ как пиар-ход, заявляя о том, что, мол, видите, Россия не хочет договариваться и идти на компромисс. К тому же 
отказ  российской  стороны  от  диалога  мог  бы  подтолкнуть  его  к  продолжению  провокаций  вроде  той,  когда  Тбилиси 
фактически оспорил право России осуществлять ротацию своего миротворческого контингента в установленном порядке. 
Раньше Путин не случайно отказывался встречаться с Саакашвили. Когда грузинский президент приехал в Москву в 2004 
году, он добивался встречи с Путиным и много наобещал в ходе ее. А потом не только не сдержал слова, но и обострил 
отношения.  И тогда стало совершенно ясно,  что этот  человек абсолютно несамостоятелен и,  что называется,  «поет с 
чужого  голоса».  С  ним  просто  бессмысленно  разговаривать.  Однако,  в  сегодняшней  ситуации  даже  бессмысленный 
разговор лучше провокаций в преддверии встречи «Большой восьмерки». Так что я считаю, что Владимир Путин правильно 
поступил. Я не думаю, что ему нужно очень серьезно воспринимать обещания Саакашвили, которые он будет делать в ходе 
этой  встречи.  Потому  что,  скорее  всего  «розовый»  лидер  снова  попытается  пойти  по  пути  обмана.  Причем  ничего 
конкретного он наверняка не предложит. Максимум, что он может пообещать, - это общая нормализация отношений без 
конкретики. Взамен же потребует конкретных уступок по поводу Южной Осетии и Абхазии. В том-то и состоит стратегия 
Саакашвили,  что  он  ограничивается  какими-то  демагогическими  заявлениями,  которые  ничем  не  наполнены.  Поэтому 
президенту  России  нужно  жестко  поставить  несколько  вполне  конкретных  вопросов.  Допустим,  вопрос  о  нейтралитете 
Грузии. Его надо зафиксировать в «Большом договоре» - Грузия не вступает в НАТО и не размещает на своей территории 
иностранные  военные  базы.  Если  она  пойдет  на  подписание  такого  соглашения,  с  ней  можно  будет  предметно 
разговаривать о формах урегулирования грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов. И необходимо дать понять 
Тбилиси, что мы не можем заставить эти народы пойти на разрешение конфликта в той форме, которая выгодна Грузии. И 
силу  по  отношению  к  ним  мы  применять  никогда  не  будем.  Наконец,  Грузия  должна  сама  открыться,  наладить 
экономические связи с этими республиками. И Саакашвили должен отказаться от иллюзий решить этот вопрос быстро, в 
течение  ближайших  лет.  Речь  идет  о  переговорах,  которые  растянутся  на  десятилетия.  В  обмен  Россия  может  дать 
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гарантию Саакашвили, что она будет придерживаться линии на признание территориальной целостности Грузии. Если же 
грузины  не  согласятся  на  соблюдение  нейтралитета,  на  размещение  военных  баз,  тогда  Россия  тоже  откажется  от 
признания ее территориальной целостности. Надо четко поставить перед ним такую дилемму, и вот пусть решает, что для 
него важнее.

- Можно ли считать конфликт по поводу процедуры ротации миротворческого контингента в зоне  
грузино-осетинского конфликта исчерпанным?

- Вообще, обвинения Тбилиси абсурдны. Они указывают на то, что численность российского корпуса сейчас в два 
раза больше оговоренной. А как они себе представляли, мы будем вводить свой контингент? Сначала полностью выведем 
миротворцев,  создадим на  какое-то время вакуум,  а  потом снова  введем? Это  надуманные придирки  Грузии,  которые 
преследуют цель нагнетания напряженности в зоне конфликта. Опять-таки, чтобы перед саммитом «Большой восьмерки» 
привлечь к себе внимание. Разговор о визах - это полная чушь. Вы представляете, если бы Сербия потребовала бы от 
натовцев виз на осуществление миротворческой операции в Косово, что бы тогда началось? Грузия все время намеренно 
«забывает», что Южная Осетия - это не их территория, а государство, находящееся под международным протекторатом. И 
он осуществляется Смешанной контрольной комиссией, в которую, кроме Грузии, входят также Южная Осетия и Россия. Так 
что Грузия в ней не имеет права вето. Все решения в СКК достигаются на основе договоренностей трех сторон. И Тбилиси 
должен считаться с мнением остальных ее участников.

ГУАМ – фактор риска или страха?
Руслан Харабуа

Различные мнения и суждения по поводу будущего СНГ вызывают живой интерес общественности не только 
России, но и всех стран Содружества. Саммит ГУАМ, прошедший в Киеве в конце мая 2006 года дал основания говорить о 
желании стран четверки, по возможности дистанцироваться от существующих рамок СНГ. По их мнению, пребывание в 
Содружестве  не  стало  фактором  существенного  развитие  этих  стран,  не  решены  многие  проблемы,  с  которыми  они 
столкнулись. Похоже, что члены ГУАМ, пока еще страны СНГ, открывают новую страницу во взаимоотношениях с другими 
членами бывшего постсоветского пространства.

В период образования СНГ, главы государств инициировавших его создание, смутно представляли себе, с какого 
рода проблемами столкнется новая структура, созданная для «цивилизованного развода» стран бывшего СССР. На грани 
окончательного раскола оказались не только взаимоотношения между государствами, но и народы государств СНГ. Однако, 
на  наш взгляд,  разорвать сложившиеся взаимоотношения,  будет не  так  легко,  как  это  представляется.  Не секрет,  что 
лидеры стран ГУАМ выражают свое недовольство нынешним состоянием экономических и политических взаимоотношении, 
но  все  же,  вызывает  сомнение  искренность  высказываний  представителей  этих  государств  о  желании  покинуть  СНГ. 
Ситуация,  складывающаяся  на  сегодняшний  день  в  странах  ГУАМ,  позволяет  с  некоторой  долей  уверенности 
прогнозировать постепенный отход от реализации первоначального, эмоционального плана отказа от участия в структурах 
СНГ. Существуют ряд объективных и субъективных причин, которые, скорее всего, повлияют на решение лидеров ГУАМ не 
дистанцироваться от СНГ, а продолжать принимать участие в решении различных экономических и политических программ.

Разговоры на тему выхода из  СНГ четырех республик,  на наш взгляд, не особо беспокоят остальных членов 
Содружества. Как нам представляется, не беспокоят их по той простой причине, что это будет сделать гораздо сложнее, 
чем представляется на первый взгляд. Все страны СНГ, исключительно, на добровольных началах оказались в составе 
организации. Подписаны тысячи документов, договоров, соглашений в различных сферах сотрудничества между членами 
Содружества,  однако  действуют  намного  меньше.  Несмотря  на  это,  каждая  страна-участник  СНГ фактически  является 
полноправным членом организации, и несет обязательства и ответственность перед остальными государствами входящими 
в объединение. Учитывая,  столь сложную схему прав и обязанностей государств СНГ друг перед другом,  осуществить 
скорый выход из СНГ, не понеся ощутимые потери в экономике своей страны (в основном это коснется интересов, как 
простых граждан, так и большого бизнеса) значительно сложнее. Следует признать, что та же Украина и Грузия, которые 
сознательно  избегали  участия  в  области  военного  сотрудничества,  принимали  участие  в  подписании  социально-
экономических соглашений.

Не вызывает сомнение, что проведение саммита государств ГУАМ это демонстрация Западу полной лояльности 
курсу предложенного им. Или же члены ГУАМ пытались отработать, в очередной раз, выданный лидерам кредит доверия и 
финансов. Декларативные заявления стран ГУАМ, не обозначенные механизмом претворения их в жизнь, наталкивают на 
мысль, что данное образование не более чем, очередная страшилка Запада, которым пугают Россию. Однако члены ГУАМ, 
избрав, не больше не меньше, путь конфронтации и выполняя установку своих Западных партнеров, не видят того пути, по 
которому организация должна пойти.

По  итогам саммита  главы государств  подписали Киевскую декларацию,  в  результате  была образована  новая 
международная  структура  под  названием  «Организация  за  демократию  и  экономическое  развитие  -  ГУАМ».  Были 
подписаны,  также  ряд  документов,  по  которым ОДЭР –  ГУАМ собирается  существовать  и  претворять  в  жизнь  все  те 
решения,  которые  были  рассмотрены  на  саммите.  Подписанные  документы  отражают  основные  направления 
сотрудничества, волнующих и беспокоящих лидеров ГУАМ. Одним словом, стороны подробно остановились на различных 
вопросах, касающихся не только их совместной деятельности, но также на установлении, укреплении, углублении, развитии 
партнерских отношений со всеми, кто сможет решить их проблемы с минимумом их участия.

Лидеры  ГУАМ  уделили  внимание  вопросам  сотрудничества  в  рамках  организации  в  энергетической  сфере, 
подчеркнули  необходимость  диверсификации  маршрутов  транспортировки  энергоресурсов  Центрально-Азиатского  и 
Каспийского регионов на европейский рынок. Президенты заявили о создании зоны свободной торговли,  о совместном 
решении транспортных проблем, углублении экономического, торгового сотрудничества.

Было подписано совместное коммюнике  саммита,  где уделялось особое внимание конфликтам на территории 
стран – членов ГУАМ. По мнению президента Украины Ющенко, положить конец конфликтам,  с которыми столкнулись 
страны ГУАМ, можно лишь совместными усилиями. “Мы призываем все соседние страны приложить действенные усилия 
для  урегулирования  данных  конфликтов”,  -  сказал  президент  Украины.  Он  подчеркнул,  что  страны  ГУАМ  выразили 
готовность к активному и конструктивному взаимодействию в этом направлении с Европейским союзом, ОБСЕ, а также США 
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и другими государствами. Президенты Грузии и Азербайджана, также подробно остановились на совместной борьбе «с 
сепаратизмом и  терроризмом».  Азербайджан,  Грузия  и  Молдавия,  как  представляется,  рассматривают  главный смысл 
своего членства в этом альянсе преимущественно в контексте урегулирования конфликтов: грузино-абхазского, грузино-
южноосетинского, карабахского, приднестровского. Единственная страна, пока еще, не ставшая ареной межнациональных 
разборок, является Украина.

Опрометчивым  являются  заявления  членов  ГУАМ,  о  создании  миротворческих  сил  организации,  с  помощью 
которых они собираются урегулировать конфликты. Их стремление заняться миротворчеством вызовет противодействие со 
стороны непризнанных республик, что в свою очередь, может спровоцировать новые военные действия. Наивно думать, что 
Украина сможет оказать содействие в этом процессе. Создание, так широко анонсируемого в формате ГУАМ собственного 
миротворческого контингента, мягко говоря, вызывает улыбку. Не вызывает сомнения, что заявление сделанное министром 
обороны Украины на встрече со своим коллегой из Азербайджана, накануне юбилейного 50-го заседания Совета министров 
обороны государств-участников СНГ, о создании миротворческих сил ГУАМ, направлено на уменьшение миротворческой 
миссии  России  в  рамках  СНГ.  На  сегодняшний день,  миротворческие  силы Росси  несут  службу  в  конфликтных  зонах 
Содружества. Россия равноудалена от всех сторон конфликтов и долгое время является сдерживающим фактором, чего 
нельзя сказать о членах ГУАМ. Что же, может предложить, так называемый миротворческий контингент ГУАМ? Ничего, 
разве, что участие в качестве миротворческих сил в какой-либо третьей стране мира. А все разговоры о том, что все четыре 
входящие в эту организацию страны уже имеют опыт участия в международных миротворческих операциях – Косово, Ирак, 
Афганистан, Либерия, несерьезны, так как у них нет реального опыта боевых действий. Хотя они присутствовали в качестве 
миротворческого контингента в Ираке и Югославии, это не дает основания думать или говорить об их боевом духе, которого 
так явно не хватает. Более того, никто не задается вопросом, будут ли согласны с их миротворческой миссией Абхазия, 
Южная Осетия, Карабах, Приднестровье.

Что  касается  энергетического  сотрудничества,  то  в  этом  вопросе,  как  и  в  предыдущем  стороны,  нашли 
определенное взаимопонимание, если учесть энергетическую зависимость Грузии, Украины и Молдавии от России. То есть 
все эти три государства заинтересованы в альтернативных поставках энергоресурсов. И Азербайджан видится им как такой 
альтернативный поставщик.  И действительно.  как  отметил президент Азербайджана:  «В этом контексте энергетический 
фактор будет доминировать в наших отношениях». Правда, весьма сомнительно, что Азербайджан будет поставлять свои 
энергетические ресурсы другим членам ГУАМ по ценам ниже мировых. А коли так, то и ценность таких альтернативных 
поставок весьма сомнительна.

В рамках саммита президент  Азербайджана  провел и  ряд  двусторонних  встреч.  Одной  из  тем переговоров  с 
президентом Ющенко стал вопрос о возможной транспортировке азербайджанской нефти по трубопроводу Одесса-Броды, 
который будет продлен до Балтийского порта Польши - Гданьска. При этом расчет был сделан на возрастание добычи 
нефти в Азербайджане к 2008 году до 60 млн. тонн. Однако, предполагаемый план, связанный с нефтепроводом Одесса-
Броды  может  стать  очередной,  неосуществимой  мечтой  гуамовцев.  У  Азербайджана  уже  есть  обязательства  перед 
Западноевропейскими странами  о транспортировке  нефти по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД),  с  пропускной 
мощностью 50 млн. тонн А на сегодняшний день добыча нефти в Азербайджане составляет только 22 млн. тонн. Поэтому 
весьма сомнительно, что к 2008 году Азербайджан сможет выйти даже на тот уровень, который необходим для наполнения 
БТД, не говоря уже о дополнительных поставках.

Азербайджан уповает на Казахстан, который в свою очередь, 25 мая приступил к откачке нефти по нефтепроводу 
Атасу-Алашанькоу-Душаньцзы в Китай. Мощность первой очереди составляет 10 млн. тонн нефти в год, а в целом, по 
проекту,  планируется  прокачивать  ежегодно  до  20  млн.  тонн  каспийской  нефти,  которая  будет  перерабатываться  на 
китайской  территории.  Поэтому  сомнительно,  что  у  Казахстана  появятся  сколько-нибудь  серьезные свободные  запасы 
нефти для поставкам через БТД. Поэтому топливно-энергетический союз стран ГУАМ является чисто виртуальным. Ведь 
другой нефти у стран ГУАМ нет и не предвидится.

Следует  обратить  внимание  и  на  то,  что  у  Молдавии  как  члена  ВТО при  формировании  режима  свободной 
торговли между членами ГУАМ возникнут серьезные проблемы. Вступая в международные организации или союзы, страны 
обязаны выполнять ряд возложенных на них условий и обязательств. При вступлении в ВТО Молдавии было предъявлено 
требование  по  созданию  единого  таможенного  пространства.  То,  что  между  Украиной  и  Молдавией  расположено 
Приднестровье, в принципе не станет препятствием для формирования режима свободной торговли для стран ГУАМ. Но 
тот факт, что Республика Молдова, считая частью своей территории Приднестровье, не выполнила обязательств перед 
Евросоюзом по обеспечению единого таможенного пространства, может стать для неё значительным барьером. Поэтому 
Евросоюз и Республика Молдова заинтересованы в скорейшем решении проблемы таможенных отношений Молдавии с 
Приднестровьем.

Характеризуя  ГУАМ с  точки  зрения  экономического  союза,  хотелось  бы  отметить,  что  отсутствие  сухопутных 
границ приведёт к сложностям в решении транспортной и энергетической проблем. Всех четырёх членов ГУАМ в большей 
степени сближают общие политические цели - стремление вступить в евроатлантические и европейские структуры, реакция 
на отсутствие «позитивных» сдвигов внутри СНГ. Недостаточно четко и перспективно просматривается пока роль Грузии и 
Молдовы  в  этом  союзе.  Лишь  алкогольные  и  аграрные  «рыночные  пристрастия»  к  странам,  также  имеющим 
винодельческий сегмент и сопоставимое сельское хозяйство, явно недостаточны.

Что  может  ожидать  членов  ГУАМ  в  случае  выхода  из  СНГ,  каковы  их  дальнейшие  перспективы,  сумеют  ли 
республики  наладить  новые  взаимоотношения  между  собой,  в  первую  очередь,  и  с  другими  представителями  СНГ? 
Возникает множество вопросов, на которые дать однозначные ответы сложно. Очевидно, в случае полного разрыва стран 
членов ГУАМ с СНГ, преференции в виде денежных вливании получат не народы этих государств, а власти и элиты. Такого 
рода процесс наблюдается в Грузии, где зарплату чиновникам платит Запад. Это скажется, как и на политической, так, и что 
самое  главное,  на  экономической  составляющей,  что  в  свою  очередь  может  вызвать  волну  протестных  настроении 
населения. Несомненно, от такого разрыва и в оставшихся странах СНГ не прибавится положительных моментов, речь идет 
о политических взаимоотношениях. Заявляя о том, что членами ГУАМ избран прозападный курс, курс на интеграцию в ЕС и 
НАТО, лидеры этих стран забывают, что курсы на пророссийскую и прозападную интеграцию - не выход из ситуации. Выход 
в одном, в избрании национально ориентированного курса. Соответственно, встает вопрос, какой курс является наиболее 
приемлемым и наименее болезненным.
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Процесс выхода из СНГ инициировала страна, которая последняя вошла в состав Содружества, после поражения 
в войне против Абхазии. Грузия, реально надеялась, что с помощью механизмов давления,  в рамках СНГ, она быстро 
обретет  утерянную  целостность.  Но  план,  вынашиваемый  Грузией,  явно  не  удался.  В  действительности,  страны 
Содружества долгое время проявляли солидарность, и демонстрировали свое отношение к конфликтам. Особенно этим, 
отличалась Россия, которая не упускала возможности оказать давление на Абхазию. В течение долгих лет Абхазия была 
изолирована от внешнего мира.

Как подчеркнул вице-премьер Грузии Георгий Барамидзе, членство в СНГ для Грузии утратило смысл. Может 
быть, членство в СНГ для Грузии, утратило смысл. Но и Грузия со временем страна стала обузой и тормозом в развитии 
взаимоотношении  между  членами  СНГ.  Любая  проблема,  затрагиваемая  на  любом  уровне,  превращалась  грузинской 
стороной в вопрос возвращения Абхазии и Южной Осетии в лоно Грузии. Грузинская сторона сама признает, что многие 
государства в СНГ "имеют хорошие результаты", в отличие от Грузии.

Несмотря, на проводимый активный курс четверки, на дезинтеграцию со странами постсоветского пространства в 
рамках СНГ, гуамовцы не спешат идти на разрыв с Содружеством. Вслед за Грузией, создавая, то ли видимость, то ли фон, 
за  возможный  выход  из  СНГ  вскользь  высказались  Молдова  и  Украина.  Азербайджан,  в  отличие  от  них,  проводит 
осторожную  политику,  основанную  на  здоровом  прагматизме.  Как  отметил  на  саммите,  президент  Ильхам  Алиев,  у 
Азербайджана и России «складываются конструктивные отношения» и посоветовал всем следовать его курсу. Так, после 
саммита в Киеве, Украина приняла участие на юбилейном саммите Совета министров обороны государств – участников 
СНГ,  где  азербайджанская сторона  выступала  в  качестве  хозяина,  а  в  Душанбе  прошло заседание  Координационного 
Совета руководителей налоговых служб государств-участников СНГ. В работе заседания, приняли участие руководители 
налоговых служб членов ГУАМ: Украины, Молдавии, Азербайджана. Сотрудничество продолжается не только на уровне 
Содружества, продолжается двухстороннее сотрудничество. Не успели утихнут страсти, с проведением саммита в Киеве, 
состоялся визит в Ереван начальника Генерального штаба ВС Украины, генерал-полковника Сергея Кириченко. Несмотря 
на различные позиции по некоторым вопросам, в частности по вопросам связанных с дальнейшим существованием СНГ, 
стремлением Киева играть основную роль в урегулировании конфликтов, и более чем партнерских взаимоотношений с 
Азербайджаном, Украина продемонстрировала приверженность к сотрудничеству в военной сфере с Арменией. Стороны 
подписали протокол, по которому Армения и Украина намерены развивать сотрудничество в военной сфере, тем более, что 
"у сторон по всем вопросам точки зрения совпадают" - отметил начальник Генерального штаба Украины генерал-полковник 
Сергей Кириченко.

Недавно было подписано соглашение о безвизовых поездках граждан Азербайджана и Белоруссии, что никак не 
согласуется с политикой, проводимой Грузией по отношению к Белоруссии. Можно предположить, что у Грузии вызывает 
сожаление,  что,  несмотря  на,  не  желание  стран  членов  ГУАМ  мириться  российским «единоначалием»  в  СНГ,  они  не 
собираются покидать его. Сама Грузия, которая радикальнее всех настроена в этом вопросе, также придерживается тактики 
затягивания времени до окончательного разрыва отношений. Президент Саакашвили признал, что Грузия «не хочет выйти 
из СНГ, а ее оттуда выталкивают». Представители Европарламента советуют руководству Грузии не доводить дело до 
разрыва отношений с Москвой. По заявлению вице-президента социалистической группы Европейского парламента Яна 
Маринуса Виерсма, он советует правительству Грузии "говорить открыто об имеющихся проблемах, но не доводить дела до 
того, чтобы полностью прервались отношения с Москвой".

Ситуация и без того сложная в отношениях между республиками и,  в первую очередь с Россией. Необходимо 
отметить, что Грузия позиционирует себя как лидер демократии на постсоветском пространстве и вынашивает планы о 
проведении  новой  волны демократических  преобразований.  Тбилиси  видит  себя  некой  мессией  демократии.  В  Грузии 
уверены в необходимости  кардинальных изменений  в  странах СНГ и желают провести  волну различных революций в 
Белоруссии,  Киргизии,  в  Узбекистане.  Не  исключено,  что  могут  быть  и  иные  заказы  по  экспорту  революционных 
преобразований. В этом случае Грузия настаивает на активном взаимодействии со странами Запада. Несомненно, реакция 
вышеперечисленных стран на такую инициативу Грузии будет более чем отрицательной. Взаимоотношения не только с 
Россией, но и с другими странами будут основательно подпорчены. У нас уже есть пример отношений между Белоруссией и 
Грузией.

Можно только догадываться,  что дальнейшие события в  республиках будут  разворачиваться стремительно.  В 
условиях 15 летней интеграции СНГ, очередной разрыв, скорее всего, вызовет череду антиправительственных выступлений 
в  странах-раскольниках.  Следует  отметить,  что  особую  окраску  приобрели  националистические  настроения  в  странах 
примкнувших к ГУАМ.

Не стоит забывать, то как западные структуры, неуклонно проводят курс на демократические преобразования в 
странах подпавших под их влияние. Это коснется стран – членов ГУАМ, которые, реализуют заветную мечту Запада – 
выход из-под влияния России. Западные столицы незамедлительно воспользуются данным фактом, что может привести к 
очередной волне «цветных революции», даже в тех странах ГУАМ, где они успешно прошли.

Особенно  остро  это  проявится  в  Грузии.  Грузия  в  течение  длительного  времени  пользуется  различными 
дотационными  поступлениями от  различных международных организации,  только  за период с  1993 года,  Грузии было 
предоставлено от Всемирного банка $816 млн. на финансирование около 40 проектов в тех или иных сферах.  США и 
страны  Западной  Европы  также  субсидировали  экономику  Грузии,  предоставляя  огромные  суммы,  за  проводимую 
антироссийскую  политику  При  этом  социально-экономическая  ситуация  в  республике  остается  тяжелой  и  улучшение 
ситуации  в  ближайшее  время  не  предвидится.  Взаимоотношения  с  основным  партнером  по  СНГ  Россией  испорчены. 
Торгово-экономические показатели не вызывают оптимизма. Своими заявлениями и действиями Грузия загнала себя в 
тупик.

Выход Грузии из СНГ может повлечь непредсказуемые последствия, как в самой республике, так и в регионе. 
Существуют проблемы в судебной сфере, не гуманное отношение к задержанным и заключенным в грузинских тюрьмах, 
коррупция и криминал.  Так Комитет ООН против пыток сделал свои заключения и рекомендации по соблюдению прав 
человека  в  Грузии,  в  которых  выражается  возмущение  участившимися  случаями  ликвидации  подозреваемых  при 
спецоперациях, отмечаются факты нарушения прав человека. По мнению авторов доклада, главной проблемой остается 
превышение  силы со  стороны правоохранительных органов  и тяжелое  положение  заключенных.  Другой  факт,  который 
нельзя обойти вниманием полная поддержка президентом Грузии Китая в  вопросе территориальной целостности,  в то 
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время  как  США  оказывают  поддержку  Тайваню.  Все  это  заставит  пересмотреть  свое  отношение  Запада  на  методы 
руководства Грузии, тем более кандидатура приемлемого кандидата уже готова в лице бывшего министра иностранных 
дел, французской гражданки Зурабишвили. Вызывают сомнения в установлении тесных контактов с соседней республикой 
Азербайджаном. Многочисленные, противоправные действия грузинских властей в отношении своих же граждан, этнических 
азербайджанцев, вызывают, мягко говоря, недоумение, что в свою очередь провоцирует волну антигрузинских настроений в 
самом Азербайджане.

Вполне возможно, что в соседней республике – Азербайджане, где пока еще, не состоялась цветная революция, 
не исключен такой сценарий. Все зависит от того как президент Азербайджана сумеет оценить обстановку и направить свои 
усилия на демократизацию общества, которая пока отсутствует в пределах страны, несмотря на прошедшие повторные 
выборы в  парламент  и  заявления  представителей  ПАСЕ о  демократичности  проведенных  выборов,  победу  одержала 
проправительственная  партия  «Ени  Азербайджан».  Побывавший  в  Баку  содокладчик  ПАСЕ по  Азербайджану  Андреас 
Гpосс, подверг резкой критике азербайджанские власти за принижение стандартов в области демократии и прав человека. 
Он увязал это с  ростом доходов от нефти и встречей Ильхама Алиева с Джорджем Бушем.  Подвергаются насилию и 
преследованию журналисты от  оппозиции,  несмотря  на  обещания  властей  обеспечить  свободу  и  независимость  СМИ. 
ОБСЕ резко осуждает противоправные действия. Особое внимание уделяется проблеме политзаключенных, в плачевном 
состоянии остается судопроизводство. Одним словом, Азербайджан все еще не встал на путь демократизации общества.

Не менее драматично складывается ситуация в Молдове. Президент Молдовы и вся политическая элита, даже 
самая ее агрессивная часть, которые все еще официально не заявляли о выходе из СНГ, отдают себе отчет о последствиях 
выхода на фоне все обостряющихся отношений с Россией, для Молдовы такой шаг может оказаться просто губительным. 
Президент  Молдавии,  заявивший  23  мая  в  Киеве  на  саммите  ГУАМ  о  том,  что  судьбу  дальнейшей  принадлежности 
Молдовы к СНГ должен решить парламент, явно дистанцировался от проблемы, дабы не навлекать на себя гнев населения 
за избранный курс.

Не исключено, что Запад также не против проведения цветной революции и в этой республике, руководителем 
которой является лидер Коммунистической партии. Уж больно скабрезным для Европы является наличие у нее под боком 
такого  фигуранта.  Но  на  данный  момент  это  не  берется  в  расчет.  Для  Запада  мерилом  является  отсутствие 
взаимоотношений  с  Россией.  Ситуация  складывающая  в  Молдове  отнюдь  не  является  радужной  для  экономического 
положения республики. В настоящее время государственный внешний долг Молдовы превысил $1 млрд.

Не будем забывать, что, начиная свою карьеру в должности президента Молдовы, лидер партии коммунистов 
Владимир Воронин крайне  резко  критиковал международные финансовые организации.  Однако,  после  четырехлетнего 
перерыва в отношениях с МВФ 5 мая совет директоров Фонда одобрил выделение Молдове в ближайшие три года новых 
кредитов в $118,2 млн. на реализацию «Стратегии экономического роста и снижения уровня бедности». Большая часть 
ранее предоставленных Молдове кредитов была или прямо разворована, или крайне неэффективно использована самыми 
разными правительствами. Придя к власти, коммунисты обещали привлечь к ответственности тех, кто разворовал кредиты, 
но  до  сих  пор  так  и  не сделали этого,  поскольку большая часть  тех,  кто разбазаривал зарубежные займы,  оказались 
политическими  союзниками  коммунистов.  Экономическая  ситуация  в  республике  продолжает  оставаться  в  крайне 
удручающем состоянии.  Молдавские власти,  в  лице  премьер-министра  Василе Тарлева,  отмечают,  что  запрет  на  ввоз 
молдавского вина в Россию - это "удар по экономике, по винодельческим предприятиям".  Остается острая проблема в 
сфере снабжения населения природным газом.

Вызывают озабоченность деятельность судебных органов, которые являются подневольными и выполняют все 
указания поступающие сверху. В докладе правозащитной организации "Международная амнистия", отмечается, что широко 
распространено применение полицией пыток к задержанным и жестокое обращение. Свобода слова ограничена, отмечены 
попытки  лишить  оппозиционных  политиков  голоса.  Остаются  нерешенными  вопросы,  помимо  приднестровского 
урегулирования, связанные с правами и компетенцией Гагаузии. Администрация автономии возглавляемая представителем 
коммунистов  установила  диктатуру  и,  злоупотребляя  властью,  методически  уничтожает  политических  оппонентов. 
Свидетельством  этого  являются  массовые  нарушения  прав  граждан,  отсутствие  свободы слова  в  регионе,  цензура  и 
давление на средства массовой информации, нарушения принципов демократии и законности. Клановость, коррупция также 
является одним из проявлений нынешней Молдовы. Поэтому, президенту Молдавии стоит призадуматься о своих будущих 
перспективах.

Нет  гарантии,  что  та  же  участь  не  ждет  «оранжевого»  Ющенко,  на  место,  которого  нацелилась  еще  более 
«оранжевая»  Юлия  Тимошенко.  Однако,  независимо  от  взглядов  Запада,  Украину  ждут  тяжелые  времена.  Таймер 
обратного  отсчета  для  единой  Украины  начал  свой  ход.  В  экономическом  плане,  Украине,  несомненно  выгодно 
сотрудничество с Россией, нежели с какой-либо другой страной. Так объем прямых украинских инвестиций в экономики 
стран мира за 2006 год составил $220,7 млн.,  наиболее активно украинская сторона вкладывала деньги в Россию, что 
составило в общей сложности $103,5 млн. или 46,9%. Особо острая проблема встанет перед Украиной в связи с очередным 
повышением  цен  на  газ.  Так  вице-премьер,  зампред  правления  "Газпрома"  Александр  Медведев  на  конференции  в 
Берлине, заявил "в нашем контракте, который мы подписали, цена была согласована на первое полугодие 2006 года. Конец 
первого полугодия не за горами, и стороны, согласно условиям контракта, будут обсуждать цену на последующий период". 
Помимо этого он отметил, что "поскольку рынок газа менялся в сторону повышения в начале года, было понятно, что и цена 
должна измениться в сторону повышения. По его словам, у компании "достаточно аргументов для повышения цены".

Для Украины введение режима свободной торговли между странами ГУАМ в экономическом отношении не несет в 
себе экономической выгоды. Принимая во внимание, что ГУАМ создавался как экономическая организация, предполагалось 
активная торговля между входящими в нее странами. Вместе с тем, доля объединения во внешнеэкономическом торговом 
обороте Украины - порядка 2%. Спрашивается с кем Украина хочет создавать режим свободной торговли.

Спорные вопросы, возникшие с избранием нового состава парламента и формированием Кабинета Министров в 
Украине,  последние  события,  вокруг  придания  регионального  статуса  русскому языку  в  значительной  части  Восточной 
Украины,  а  также  в  Севастополе,  антинатовские  выступления  в  Крыму,  дают  основания  думать  о  расколе  в  стране  и 
образования очередного конфликтного региона в рамках СНГ и ГУАМ. В стране, также велика вероятность проведения 
внеочередных  выборов  президента.  Но  это  будет  следующий  шаг,  а  для  начала  необходим  полный  отрыв,  от  всех 
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обязательств, связывающих страны ОДЭР с СНГ, а если быть точнее с Россией. Готовы ли лидеры данных республик к 
такому развороту событий, сумеют ли они удержать ситуацию под своим контролем, покажет время.

Если  судить  по  конкретным  результатам  саммита,  то  очень  многое  осталось  нереализованным.  Так  проект 
создания миротворческих сил, скорее всего, так и останется всего лишь проектом. Стороны не сумели выработать единой, 
согласованной  позиции  по  поводу  ограничений,  введенных  Москвой  в  отношении  двух  участников  стран  ГУАМ.  Зона 
свободной торговли, провозглашенная в Киеве, существует только в виде декларации. Вряд ли, члены ГУАМ, в ближайшее 
время, сумеют позиционировать себя как мощная альтернатива России в газовой и нефтяной сфере. ГУАМ за все время 
своего  существования  не  сумел  реально  доказать  своей  жизнеспособности.  Сумеет  ли  переименованная  организация 
превратится в реальную силу, способную решать вопросы и проблемы возникающие на территории стран ГУАМ покажет 
время.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 мая. Пожар в высотном здании Транспорт Тауэр локализован за 1 час 40 

минут.  Об этом журналистам сообщил  министр  по  чрезвычайным ситуациям Шалбай 
Кулмаханов.

Министр  также  сообщил,  что  пока  причины  пожара  установить  не  удалось. 
"Причины  пожара  трудно  выявить.  Сейчас  все  выясняется",  -  сказал  он.  "По 
предварительным  данным,  пожар  возник  на  балконе  27-го  этажа.  Внутри  ничего  не 
сгорело, лишь обшивка алюкобонда", - сообщил Кулмаханов. 

По  данным Ш.  Кулмаханова,  в  ликвидации пожара  было задействовано  130 
человек противопожарного гарнизона и 25 автомобилей. 

Он также сообщил, что документы во время пожара не пострадали. "Документы 
все на месте", - сказал министр. Между тем журналисты, находящиеся на месте пожара, 
видели, как ветер выдувал из здания какие-то бумаги. 

Как  сообщалось,  пожар  в  здании,  в  котором  располагаются  офисы 
Министерства  культуры  и  информации,  Министерства  транспорта  и  коммуникаций, 
Министерства  индустрии  и  торговли,  Агентства  по  информатизации  и  связи,  возник 
примерно в 16 часов. Пожар начался с верхних этажей. По предварительным данным, 
пострадали три человека: девушка получила отравление угарным газом, двое пожарных 
- ранения осколками стекла. Все пострадавшие госпитализированы в больницу. 

На месте ЧП побывали Генеральный прокурор Рашид Тусупбеков, глава МВД 
Бауржан Мухамеджанов,  министр по  чрезвычайным ситуациям Шалбай  Кулмаханов  и 
другие официальные лица.

30 мая.  Очередное разочарование принес нефтяникам каспийский шельф. На 
этот раз "сухую" скважину пробурили на месторождении Курмангазы, которое на условиях соглашения о разделе продукции 
(СРП) начали осваивать "Роснефть" и казахстанская госкомпания "Казмунайгаз". Об этом сообщает сегодня московская 
газета "Ведомости".

Еще в 2002 г. Россия и Казахстан договорились, что месторождение Курмангазы, прогнозные ресурсы которого 
составляют 0,3-1,8 млрд т нефти, должно разрабатываться в режиме СРП и каждая из сторон получит в проекте 50%. Право 
представлять Россию в проекте в острой конкуренции с "Лукойлом" получила "Роснефть", а казахстанская доля досталась 
"Казмунайгазу". У "Роснефти" в проекте сейчас 25%, и такой же опцион имеет Россия.

Опцион на 25% есть и у казахстанской стороны. СРП сроком на 55 лет с большой помпой было подписано в июле 
прошлого  года.  Оно  предполагает  инвестиции  в  объеме  $22-23  млрд.  Оператором  проекта  является  "Курмангазы-
Петролеум", паритетное СП двух госкомпаний.

Еще на прошлой неделе президент Казахстана Нурсултан Назарбаев после встречи с президентом Владимиром 
Путиным рассуждал о скором удвоении товарооборота между странами благодаря проекту "Курмангазы". "По прогнозам, 
запас нефти на этом месторождении - 1 млрд т. Добывать ее будет совместное казахстанско-российское предприятие с 
участием сторон 50 на 50" - такие слова Назарбаева приводит сайт посольства Казахстана.

Однако  стало  известно,  что  первая  разведочная  скважина  этого  многообещающего  месторождения  не  дала 
признаков залегания нефти и газа. Окончательное решение о будущем проекта будет принято по результатам бурения 
второй разведочной скважины.

31 мая. Казахская госкомпания НК «КазМунайГаз» объявила о намерениях закрыть представительство в Литве 
после продажи на минувшей неделе польскому концерну PKN Orlen S.A. 53,7 процента акций Mazeikiu nafta, пишет 30 мая 
2006 г. Lenta.ru, ссылаясь на «Агентство национальных новостей».

Литовское представительство «КазМунайГаза» в Литве будет перенесено в одну из стран Центральной Европы, 
где компания реализует несколько других крупных проектов.

Кроме того, в ходе запланированного на июль 2006 года визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в 
Латвию будет обсуждаться тема транзита казахских грузов через порты именно этой прибалтийской республики.

Ранее  сообщалось,  что  нефтяная  компания  «ЮКОС»  продала  контрольный  пакет  акций  единственного 
нефтеперерабатывающего  завода  в  Прибалтике  Mazeikiu  Nafta  польской  PKN  Orlen.  Сумма  сделки  составила  1,492 
миллиарда долларов. Помимо этого,  PKN Orlen заявила о том,  что ведет переговоры по выкупу 30,66 процента акций 
Mazeikiu Nafta, которые сейчас принадлежат литовскому правительству.

Претендентами на Mazeikiu Nafta считались также «КазМунайГаз» и российские компании «Лукойл» и ТНК-ВР.
31 мая. Казахстан считает необходимым внести предложение о временном моратории на принятие новых членов 

в Шанхайскую организацию сотрудничества (ШОС). Об этом заявил сегодня на встрече глав парламентов стран — членов 
ШОС председатель Сената парламента Казахстана Нуртай Абыкаев.

По его мнению, сейчас следует «сосредоточиться на упрочении взаимодействия государств внутри организации». 
До решения этого вопроса Казахстан считает необходимым воздержаться от расширения организации, отметил Абыкаев. 
Вопрос о  членстве в ШОС должен быть поэтапным,  убежден председатель Сената казахского парламента — сначала 
государства,  желающие вступить  в  организацию,  должны получить  статус  наблюдателей,  затем стать  «партнерами по 
диалогу», и лишь потом — полноправными членами ШОС.

Казахстан поддержал и представитель киргизской стороны. Как подчеркнул председатель парламента Киргизии 
Марат Султанов, «прежде чем говорить о новых членах ШОС, надо создать необходимые предпосылки». Приоритетным в 
рамках ШОС должно стать экономическое сотрудничество, которое станет «цементирующим фактором в деле укрепления 
организации»,  убежден  он.  В  настоящее  время  в  ее  рамках  отсутствует  режим  свободной  торговли,  «проявляется 
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национальный эгоизм» при установлении тарифов и цен,  сохраняются административные ограничения,  добавил Марат 
Султанов. 

1 июня. Дело об убийстве Алтынбека Сарсенбаева будет рассмотрено в Алматинском областном суде. Об этом на 
брифинге в Астане сообщил председатель коллегии по уголовным делам ВС РК Абдрашит Жукенов.

Дело  подлежит  рассмотрению  в  военном  суде  в  отношении  военнослужащих  либо  по  месту  совершения 
преступления.  По материалам дела преступление совершено на территории Талгарского района Алматинской области. 
Обвиняемые, которые являются военнослужащими службы "Арыстан" КНБ РК, обратились с просьбой о рассмотрении дела 
не в военном суде, а в областном.

Рассмотрев ходатайства, Верховный суд удовлетворил просьбу обвиняемых и направил дела для рассмотрения в 
Алматинский областной суд", - пояснил А. Жукенов.

По его информации, в течение пяти суток областной суд примет дело в производство и определит дату начала 
судебного  процесса.  "Дата должна быть назначена не  менее чем через  15 дней",  -  уточнил он.  При этом А.  Жукенов 
подчеркнул, что процесс по данному делу будет открытым.

1  июня.  Стало  известно  о  том,  что  на  авиабазе  имени  Ганси  в  Киргизстане  8  июня  произойдет  смена 
командования.  Вновь назначенный командующий дислоцированных в Киргизии на авиабазе имени Ганси сил полковник 
ВВС США Джоэл Рис 8 июня приступит к своим должностным обязанностям.  Об этом сообщили в пресс-службе этого 
подразделения.

По  ее  сведениям,  до  нынешнего  своего  назначения  полковник  Рис  был  вице-командующим  319-м  крылом 
воздушной дозаправки на базе американских ВВС Грэнд Форкс в штате Северная Дакота США. 

1 июня.  К 2010 году делопроизводство в Казахстане должно быть переведено полностью на государственный 
(казахский)  язык.  "Государственным  органам  необходимо  провести  работу  по  поэтапному  переходу  до  2010  года 
делопроизводства, ведения учетно-статистической, финансовой и технической документации на государственный язык", - 
говорится в указе президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, опубликованном в официальных республиканских СМИ.

"В практике межгосударственного сотрудничества Республики Казахстан обязательным требованием должно стать 
использование  государственного  языка  при  подготовке  и  заключении  международных  договоров.  Официальные 
мероприятия необходимо проводить на государственном языке, обеспечивая при этом качественный перевод на другие 
языки.  Нормативные  правовые  акты,  выступления  должностных  лиц,  документы для  служебного  пользования  должны 
готовиться в первую очередь на государственном языке", - отмечается в документе.

"Необходимо принять меры по обеспечению планомерного увеличения числа детских дошкольных учреждений с 
казахским языком воспитания и обучения во всех регионах, количества часов казахского языка во всех учебных заведениях 
республики, широкого изучения государственного языка государственными служащими и другими категориями работников 
предприятий, учреждений и организаций", - говорится в документе.

1 июня. В министерстве сельского, водного хозяйства и перерабатывающей промышленности и.о. первого вице-
премьер-министра  Киргизстана  Данияр  Усенов  встретился  с  представителями  китайской  компании  "CITIC  Group".  На 
встрече была проведена презентация проекта по строительству завода азотных удобрений в городе Таш-Кумыр. Общая 
стоимость инвестиционного проекта составит более 300 млн. долларов США.

Кроме  того,  строительство  завода  предусматривает  использование  Ташкумырской  ГЭС  и  освоение 
каменноугольного месторождения "Тегенек", который расположен в 10 км от города Таш-Кумыр.

Запасы угля на месторождении "Тегенек", по оценке китайских бизнесменов, составляют более 100 млн. тонн, что 
послужит источником сырья для будущего завода на протяжении 40 лет.

"Сегодня КНР является самой передовой страной в мире по добыче угля с применением передовых технологий. 
Производство азотных удобрений значительно уменьшит зависимость республики от импорта минеральных удобрений и 
поможет эффективно решать проблемы агропромышленного сектора Кыргызстана", - заявил Д. Усенов.

2 июня.  Президент  Казахстана  Нурсултан Назарбаев в  ходе  очередного заседания Совета  безопасности дал 
поручение  провести  тщательное  и  всестороннее  расследование  крупных  коррупционных  правонарушений,  передает 
агентство со ссылкой на пресс-службу главы государства.

Возглавить эту работу поручено помощнику президента - секретарю Совета безопасности Марату Тажину.
В  состав  группы  также  вошли  председатель  КНБ  Амангельды  Шабдарбаев,  заместитель  руководителя 

администрации  президента  Берик  Имашев,  председатель  Агентства  по  борьбе  с  экономической  и  коррупционной 
преступностью Сарыбай Калмурзаев.

Как сообщалось, недавно в Алма-Ате задержан заместитель начальника управления по раскрытию экономических 
и  финансовых преступлений  городского  департамента  финансовой  полиции.  При обыске  в  его  особняке  были  изъяты 
четыре автомобиля  представительского  класса,  большое количество  драгоценностей  и  других  дорогостоящих  изделий. 
Сотрудник  финансовой  полиции  "Кистаубаев  с  привлечением  подчиненных  офицеров  организовал  систему  поборов  и 
обложил данью более двух десятков коммерческих организаций", пояснили докладчики заседания.

2  июня.  Пресс-служба  президента  Киргизии  распространила  заявление  по  поводу  киргизско-американских 
переговоров по авиабазе Ганси.

"В  развитие  заявления  президента  Кыргызской  Республики  от  19  апреля  2006  года  и  соответствующих 
договоренностей  между  руководителями  Кыргызстана  и  США,  в  конце  мая  в  г.Бишкек  начались  переговоры 
высокопоставленных делегаций двух стран.

Пресс-служба  президента  КР  сообщает,  что  переговорный  процесс  об  условиях  дальнейшего  пребывания 
авиабазы  "Ганси"  на  территории  Кыргызстана  активно  продвигается  вперед  и  кыргызская  сторона  заинтересована  в 
конструктивном подходе к решению данного вопроса.

Делегация США на встрече с президентом страны передала личное послание президента Соединенных Штатов 
Америки Дж.Буша в адрес главы государства К.Бакиева.

"Необходимо  отметить,  что  вопрос  размещения  военной  базы  в  аэропорту  "Манас"  бурно  и  неоднозначно 
обсуждается в нашем обществе.
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Неспокойная ситуация в Афганистане, а также последние события на юге Кыргызстана показывают необходимость 
активизации наших усилий по сотрудничеству с мировым сообществом в борьбе с терроризмом, истинным злом 21-го века.

Президент Кыргызской Республики неоднократно и ранее заявлял о том, что Кыргызстан активно поддерживает 
усилия  мирового  сообщества  по  борьбе  с  терроризмом  и  в  этой  связи  признает  важный  вклад  Международной 
Антитеррористической коалиции, дислоцированной на авиабазе "Ганси".

Учитывая позитивное развитие кыргызско-американских отношений, а также последнее обострение ситуации в 
Афганистане,  активизации  террористических  сил  в  Центральной  Азии,  в  целях  обеспечения  стабильности  и  мира  и 
принимая во внимание обоюдное стремление принять взаимовыгодное соглашение, принято решение после 1 июня 2006 
года, и в течении ближайшего времени завершить переговорный процесс по ряду вопросов, касающихся положений нового 
текста  Соглашения  об  условиях  дальнейшего  пребывания  сил  Антитеррористической  коалиции  не  территории 
Кыргызстана", - говорится в заявлении.

3 июня. Очередной приграничный конфликт, но теперь уже с применением оружия на поражение, произошел на 
стыке Узбекистана и Киргизстана, вблизи кишлака Кайроги Наманганской области.

В  результате  не  выясненных  полностью  обстоятельств,  выстрелом  из  автомата  ранен  житель  Узбекистана, 
выпасавший стадо коров.

Узбекская сторона считает, что это преднамеренное преступление совершили киргизские пограничники, незаконно 
вторгшиеся на территорию сопредельного государства.

3 июня. В Бишкеке группа женщин ворвалась в здание Дома правительства, через контрольно-пропускной пункт N 
4 и потребовала, чтобы к ним немедленно вышел для разговора президент Киргизстана Курманбек Бакиев. При попытке 
милиционеров  из  числа  охраны  главного  здания  страны  восстановить  общественный  порядок  женщины  подчиниться 
требованиям стражей порядка отказались. Завязалась потасовка. 

4  июня.  В  Казахстане  шахтеры "Миттал  Стил  Темиртау",  вышедшие  на  митинг,  потребовали  повышения 
заработной платы. Санкционированный митинг горняков состоялся в г. Шахтинск. Его участниками стали более трех тысяч 
человек: это шахтеры, их жены и дети, лидеры профсоюзных движений.

"Начиная с 2002 года, профсоюзы добиваются повышения зарплаты шахтерам, но все остается только на бумаге", 
- заявил, открывая митинг, председатель профсоюза "Коргау" АО "Миттал Стил Темиртау" Вячеслав Сидоров.

Он напомнил,  что  благодаря  президенту  страны зарплата  карагандинских  шахтеров  в  прошлом году  дважды 
повышалась на 10%. "Однако все эти повышения съела инфляция", - добавил профсоюзный лидер.

В этой связи шахтеры вновь требуют повышения заработной платы, руководствуясь при этом законодательством 
о транснациональных компаниях. "Раз мы говорим об отраслевом стандарте оплаты труда, зарплата должна начисляться 
исходя из законов для транснациональных компаний, то есть международных", - считает В. Сидоров. "Казахстан подписал 
такое соглашение, и минимальная оплата труда должна быть не 9200 тенге, а в пять раз больше", - добавил он. По мнению 
шахтеров, за основу при начислении заработной платы работникам транснациональных компаний надо брать 52 тыс. тенге.

Кроме  того,  шахтеры  считают,  что  в  трудовом  законодательстве  надо  урегулировать  отношения  "работник  - 
работодатель". "Надо прописать в Трудовом кодексе отношение работодателя к работнику, чтобы не было как сейчас: не 
нравишься ты работодателю - уволен, что-то не нравится - молчи, если против - уволен", - сказал В. Сидоров.

В  завершении  митинга  его  участники  приняли  резолюцию  "Трудящимся  Республики  Казахстан  -  социально 
ориентированное законодательство".

4 июня. Посольство Соединенных Штатов Америки в Кыргызской Республике подтверждает, что завершен первый 
раунд  переговоров  между делегацией  Кыргызской  Республики,  возглавляемой  министром иностранных  дел Аликбеком 
Джекшенкуловым, и делегацией Соединенных Штатов, возглавляемой Послом Робертом Лофтисом. Заявление об этом 
распространило дипломатическое представительство США.

"В ходе проводимых переговоров уже удалось достигнуть прогресса по конкретным направлениям, - подчеркивают 
в посольстве. - Обе стороны твердо намерены продолжить эти переговоры. Кыргызская Республика является убежденным 
и верным партнером в войне с терроризмом в Афганистане. Авиабаза коалиционных сил в аэропорту "Манас" является 
символом этого партнерства.

Как отмечают, в свою очередь, в МИД КР, "Кыргызстан поддерживает усилия мирового сообщества по борьбе с 
терроризмом,  признавая важный вклад международной антитеррористической  коалиции,  дислоцированной на  авиабазе 
имени Ганси, в целях сохранения мира и стабильности в Афганистане и регионе в целом".

"В ходе переговоров были отмечены усилия двух государств по борьбе с терроризмом и политическая воля сторон 
в  развитии  сотрудничества  в  этой  области,  -  заявила  сегодня  пресс-служба  МИД  КР.  -  Переговоры  прошли  в 
доброжелательной и конструктивной атмосфере".

Пересмотру подлежит около двенадцати положений соглашения между КР и США по авиабазе имени Ганси. По 
данным  пресс-службы  МИД  КР,  по  некоторым  пунктам  достигнуто  взаимопонимание.  Для  принятия  взаимовыгодного 
соглашения  и  окончательного  урегулирования  поставленных  вопросов  делегации  наметили  продолжить  переговорный 
процесс и провести в ближайшее время очередную встречу.

4 июня. К 13 годам лишения свободы за шпионаж приговорен в Таджикистане гражданин соседнего Узбекистана, 
сообщил помощник прокурора Согдийской области (север Таджикистана) Садулло Уронов.

"Ибрагим Юлдашев признан виновным по  статье  308 уголовного кодекса Таджикистана  -  "Шпионаж"  в  пользу 
другого государства и статье 335 - "Незаконное пересечение государственной границы", - сообщил С. Уронов. Также, 2 июня 
в Таджикистане начался суд над еще одним гражданином Узбекистаном, обвиняющемся в шпионаже. "Этому подсудимому 
также грозит от 12 до 20 лет лишения свободы", - сказал Уронов.

Представители  силовых  органов  Таджикистана  весной  текущего  года  обвинили  соседний  Узбекистан  в 
укрывательстве ряда лиц, объявленных Душанбе в розыск, в том числе в международный, по обвинению в организации 
вооруженных групп и подготовке терактов на территории республики.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

6 июня.  Премьер-министр Киргизстана Феликс  Кулов  представил свой вариант изменений  в  Конституцию КР. 
Соответствующее письмо он направил на рассмотрение рабочей группе Конституционного совещания, сообщает пресс-
служба правительства Кыргызской Республики.

Говоря  об  основной  идее  предложенных  изменений  в  Конституцию,  глава  правительства  сообщил,  что  они 
направлены на создание в стране прочной системы власти,  которая включает в себя "сильного президента и сильный 
парламент".  При этом премьер возложил на парламент право назначать главу правительства и,  соответственно,  нести 
ответственность  за  его  работу.  Назначать  премьер-министра  должна  партия  (или  политический  блок),  победившая  на 
выборах  в  парламент.  Все  остальные члены правительства  назначаются исходя  из  квотного  принципа:  любая партия, 
прошедшая в  парламент может иметь квоту в  правительстве согласно количеству мест,  полученных ею на выборах в 
парламент.

Гарантом  Конституции,  в  проекте  Кулова,  выступает  президент,  он  же  контролирует  работу  правительства  и 
курирует силовой блок. В то же время президент не вмешивается в текущую деятельность правительства.

Право  формировать  кабинет  министров  Феликс  Кулов  оставил  за  парламентом  и  премьер-министром. 
Окончательный  состав  правительства  должен  согласовываться  с  президентом.  По  мнению  Кулова,  "данные  поправки 
обеспечивают баланс ветвей власти и создают столь необходимую для демократического государства надежную систему 
противовесов".

6  июня.  Доля  теневой  экономики  Киргизстана,  по  приблизительным оценкам,  достигает  39,8  % его  валового 
национального  продукта.  По  мнению  независимых  экспертов  и  местных  деловых  кругов,  это  стало  возможным  из-за 
сложившихся в стране условий для ведения бизнеса.

По исследованиям Всемирного банка, Киргизия в рейтинге легкости ведения бизнеса занял 84-е место из 155-ти 
возможных. ВБ оценил около десятка различных показателей страны в этой сфере по данным 2005 года.

6 июня. Япония предлагает построить центрально-азиатский газопровод из Туркмении в Индию и Пакистан через 
территорию Афганистана.  Эта  идея  была озвучена  главой  МИД Японии Таро  Асо  после  прошедшей  в  Токио  встречи 
представителей правительств Узбекистана, Киргизстана, Таджикистана, Казахстана и Афганистана. Это уже вторая встреча 
в формате "Центрально-азиатские страны плюс Япония" (первая состоялась в августе 2004 году), на которой обсуждались 
вопросы взаимодействия в сфере борьбы с терроризмом, наркотрафиком,  бедностью,  а также развития экономических 
отношений, в том числе обеспечения бесперебойных поставок энергоносителей.

По  словам  японского  министра,  пока  нет  конкретного  плана  строительства  газопровода,  а  впервые  идея 
строительства подобного газопровода была озвучена еще в 2002 году. Реальные очертания проект приобрел в 2005 году, 
когда появилась информация о проведении британской компанией Penspen по заказу Азиатского банк развития технико-
экономической  экспертизы  обоснованности  строительства  газопровода  Туркменистан-Афганистан-Пакистан,  а  также  о 
возможности начать строительство в 2006 году.

По этому плану предполагалось построить газопровод длиной 1680 километров, пролегающий от Туркменистана 
через афганские провинции Герат и Кандагар и далее через пакистанские города Кветта и Мултан до индийского города 
Фазилка  на  границе  между  Индией  и  Пакистаном.  Стоимость  проекта  оценивалась  в  3,3  млрд.  долл.  Основным 
препятствием реализации проекта был недостаток источников финансирования.

6  июня. Верховный  суд  Казахстана  подтвердил  решение  нижестоящего  суда  об  отказе  в  регистрации 
оппозиционной партии «Алга!» (Вперед). По мнению суда, партия не смогла доказать, что в ней состоит 50 тысяч человек, 
необходимых для получения регистрации.  «Алга» ранее вышла из  оппозиционного  движения «Демократический выбор 
Казахстана», запрещенного в 2005 г.

7 июня. Киргизское военное ведомство отдало приказ "призывать в армию с 20 лет и с высшим образованием", с 
таким  заявлением  выступил  министр  обороны  Киргизии  генерал-лейтенант  Исмаил  Исаков.  Он  подчеркнул,  что  по 
сравнению с 2005 годом, "число военнослужащих срочной службы с высшим образованием поднялось до 5 процентов, а 
количество призывников старше 20 лет выросло на 22 процента".

"У нас нет проблем с призывом, из 17 юношей в армию попадает лишь 1",  -  заявил Исаков. Он отметил, что 
отсутствие дефицита призывников позволило сократить срочную службу до одного года.

При этом, подчеркнул глава киргизского министерства обороны, для наиболее плодотворного усвоения воинских 
специальностей  солдаты  срочной  службы  освобождаются  от  части  хозяйственных  работ.  Так,  например,  работы  в 
армейских столовых выполняют гражданские служащие.

7 июня.  Азербайджан не имеет концептуальных возражений по проекту договора о присоединении Казахстана к 
трубопроводной системе Баку - Тбилиси - Джейхан (БДТ), сообщил премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов. Данный 
документ был рассмотрен 5 июня на совещании в правительстве республики.

"Азербайджанская сторона уже ознакомилась с представленным вариантом проекта договора, и концептуальных 
возражений у нее нет", - сказал на совещании Ахметов, слова которого приводятся в распространенном сообщении пресс-
службы главы правительства.

В пресс-релизе подчеркивается, что созданная в правительстве специальная рабочая группа, разрабатывавшая 
текст данного документа, уже завершила свою работу. "Договор по БТД в полной мере защищает интересы нашей страны", 
- подчеркнул на совещании премьер Д.Ахметов.

Как сообщалось, договор о присоединении Казахстана к трубопроводной системе БТД планируется подписать в 
ходе саммита СВМДА, который пройдет 17 июня в Алма-Ате.

Переговоры  о  присоединении  Казахстана  к  БТД  между  Государственной  нефтяной  компанией  Азербайджана 
(ГНКАР)  и  национальной  нефтегазовой  компанией  Казахстана  "КазМунайГаз"  начались  в  ноябре  2002  года. 
Межправительственное соглашение сторон о транспортировке казахстанской нефти по трубопроводу БТД предусматривает 
создание системы Актау-Баку по перевозке казахстанской нефти по Каспию в танкерах для ее дальнейшей транспортировки 
по БТД.

На  начальном  этапе  предусматривается  транспортировка  7,5  млн.  тонн  казахстанской  нефти  по  БТД  с 
последующим увеличением этого объема до 20 млн. тонн.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

7  июня.  Секретарь  Совета  безопасности  Киргизстана  Мирослав  Ниязов  в  Бишкеке  ответил  на  вопросы 
журналистов  о  прошедших  в  Бишкеке  киргизско-американских  переговорах  об  условиях  размещения  авиабазы 
Коалиционных сил в аэропорту «Манас». М.Ниязов сказал, что база «существовала исключительно на льготных условиях, и 
сегодня  кыргызская  сторона  совершенно  правомерно  сделала  предложение  об  изменениях  условий  пребывания 
коалиционных сил на территории Кыргызстана».

«Американская сторона с пониманием отнеслась к нашим предложениям. В настоящее время идет переговорный 
процесс. Он находится на решающей, завершающей стадии. Мы должны придти к какому-то разумному соглашению», - 
сказал М.Ниязов.

М.Ниязов сказал, что о сумме оплаты за размещение авиабазы «говорить преждевременно».
7 июня.  В первую неделю лета Узбекистан подвергся нашествию марокканской саранчи, угрожающей будущему 

урожаю  хлопчатника  в  период  его  созревания,  сообщает  информагентсво  Фергана  Ру.  Стаи  вредителей,  способных 
перемещаться на огромные расстояния со скоростью до 30 км в час, появились в Джизакской и Сырдарьинской области еще 
в середине мая.

Нашествия  саранчи  представляют  серьезную угрозу  для  Узбекистана,  поскольку  посевных  площадей  здесь  в 
несколько раз больше чем в соседних государствах, и благосостояние половины из 26 миллионного населения напрямую 
зависит от урожая сельскохозяйственных культур.

Республиканский  центр  защиты  растений  на  днях  официально  опроверг  сообщения,  что  в  ряде 
сельскохозяйственных регионов страны саранча уничтожила около 20 тыс. гектаров зерновых полей и пастбищ, поставив на 
грань  разорения  десятки  фермерских  хозяйств.  По  словам  узбекских  ученых,  благодаря  своевременной  обработке 
отечественными ядохимикатами 394 тыс. гектаров сельхозугодий, удалось полностью избежать ущерба от насекомых и 
предотвратить их дальнейшее размножение.

Между  тем  "передовые  отряды"  саранчи  достигли  Ташкентской  области  и  Ташкента,  где  вредителей  можно 
обнаружить даже на городских газонах, в садах и парках.

7  июня.  "Административно-территориальную  реформу  в  Кыргызстане  целесообразно  проводить,  когда  в 
республике  начнется  экономический  рост",  -  заявил  президент  КР  Курманбек  Бакиев  на  расширенном  заседании 
правительства и Жогорку Кенеша.

По его  словам,  "предварительно необходимо все  подсчитать  и решить,  что  именно  упразднить  -  районы или 
области". "Да, я могу сейчас подписать соответствующий указ, но где мы завтра трудоустроим сотни людей?" - отмечает он.

На  этом  же  заседании  в  срочном  порядке  провести  в  Киргизии  административно-территориальную  реформу 
предложил депутат ЖК КР Арсланбек Малиев. "Разгоните акимов, упраздните областное деление, и у вас будут деньги для 
проведения экономических и налоговых реформ", - заявляет он. И поясняет: "Сейчас армия чиновников только делает вид, 
что работает, создавая на местах лишние проблемы".

8  июня.  Китай  и  Индия  планируют  сделать  совместное  предложение  по  приобретению  нефтяных  активов  в 
Казахстане,  чтобы  избежать  конкурентной  борьбы,  сообщает  Bloomberg  со  ссылкой  на  осведомленные  источники. 
Китайский государственный конгломерат Citic Group ведет переговоры о покупке канадской компании Nations Energy Co., 
главным  активом  которой  является  нефтяное  месторождение  в  Казахстане.  Теперь  к  ней  может  присоединиться 
крупнейшая нефтегазовая компания Индии Oil & Natural Gas Corp.. Общая сумму сделки может составить около $2 млрд.

"Объединив  усилия,  Китай  и  Индия  смогут  приобрести  актив  по  более  выгодной  цене,  -  поясняет  индийский 
аналитик В.Рагхураман, -  У обеих стран сейчас есть только один выход - искать активы за рубежом, чтобы обеспечить 
поставки. Чаще всего оказывается, что обе наши страны соревнуются друг с другом".

Подобная совместно проведенная сделка может стать второй для названных стран.  В декабре China National 
Petroleum и Oil & Natural Gas Corp. приобрели активы Petro-Canda в Сирии примерно за 484 млрд. евро.

Ранее сообщалось,  что сделка может стать третьим крупным зарубежным приобретением Китая,  потребности 
которого в энергоносителях постоянно увеличиваются, в нефтяной сфере, и вторым - в Казахстане.

Главным  активом  Nations  Energy  является  месторождение  Каражанбас  в  Мангистауской  области,  купленное 
компанией в 1997 году. Аналитики считают, что нефть с месторождения, которое было открыто в 1970-ых годах, может 
поставляться в Китай по новому нефтепроводу.

Как сообщалось, принадлежащее Nations Energy казахстанское АО "Каражанбасмунай" в январе-марте текущего 
года снизило добычу нефти на 18% по сравнению с аналогичным периодом 2005 года - до 450 тыс. тонн. В 2005 году 
компания снизила добычу нефти на 4% по сравнению с 2004 годом -до 2,24 млн. тонн. "Каражанбасмунай" планирует к 2009 
году довести годовой уровень добычи нефти до 3,5 млн. тонн.

8 июня.  Саранча не нанесла вред посевам сельскохозяйственных культур в Узбекистане, сообщил заместитель 
генерального  директора  Республиканского  центра  защиты  растений  и  агрохимии  Каландар  Бобобеков.  "Благодаря 
профилактическим  мерам,  оперативному  проведению  химических  обработок,  саранча  не  нанесла  вред 
сельскохозяйственным культурам", - сказал он.

При этом он опроверг сообщения некоторых СМИ о том, что саранча нанесла вред посевам в сельских районах 
Сурхандарьинской, Джизакской и Сырдарьинской областей Узбекистана и при этом уничтожили десятки тысяч гектаров 
зерновых культур и пастбищ.

Между тем, К.Бобобеков отметил, что в этом году наблюдались случаи массового залета саранчи с территорий 
Туркмении и Таджикистана, а со стороны Афганистана не зафиксировано.

8 июня.  В Киргизстане решением Верховного суда Кыргызстана четыре организации внесены как незаконные 
террористические и экстремистские. Об этом сообщил секретарь Совета безопасности Кыргызстана Мирослав Ниязов. По 
его  словам,  к  экстремистским  организациям  относится  -  Хизбут-Тахрир,  к  террористическим  -  исламское  движение 
Туркестана (ИДТ), "Организация освобождения Туркестана", и "Восточно-Туркестанская партия".

Кроме этого, он заявил, что сейчас рассматривается достаточно актуальный вопрос о том, чтобы включить в число 
запрещенных организаций и Аль-Каеду.
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8 июня. Посольство Таджикистана в Москве выступило со специальным заявлением в связи с избиением прямо в 
общежитии Государственного университета управления в Москве шестерых студентов - граждан этой страны. Пятеро из них 
были  доставлены  в  городские  больницы  с  серьезными  травмами.  Кто  бил  студентов,  вчера  осталось  непонятно,  но 
посольство Таджикистана заявило, что этот инцидент может нанести ущерб дружественным отношениям этой страны с 
Россией.

8  июня.  Парламент  Киргизии  внес  поправки  в  Уголовный  кодекс,  согласно  которым  служба  национальной 
безопасности  (СНБ)  лишается  права  проводить  следствие  по  уголовным делам,  возбужденным по  фактам незаконной 
банковской деятельности, контрабанды, хищения чужого имущества в особо крупных размерах, а также взяточничества, 
коррупции, злоупотребления должностным положением, превышения должностных полномочий.

Из  сферы  деятельности  СНБ  выведены  также  преступления,  связанные  с  заключением  контрактов  и 
осуществлением  госзакупок  вопреки  интересам  государства,  незаконным  использованием  служебного  положения  при 
осуществлении  приватизации,  налоговой,  таможенной  или  лицензионной  деятельностью,  незаконным  использованием 
бюджетных средств и халатностью.

Вместе с тем мало кто в Киргизии сомневается, что президент страны Курманбек Бакиев наложит вето на этот 
закон.

9 июня. Объем транзита газа из стран Центральной Азии по газотранспортной системе Казахстана в этом году 
ожидается меньше прошлогоднего, сообщил министр энергетики и минеральных ресурсов РК Бактыкожа Измухамбетов.

"За 2005 год по газотранспортной системе Казахстана было транспортировано 115 млрд. кубометров газа. В 2006 
году планируется 111 млрд.", - сказал Б.Измухамбетов, выступая в четверг в Алматы на III казахстанском инвестиционном 
саммите.

В  кулуарах  форума  министр  пояснил  журналистам,  что  от  казахстанской  стороны  снижение  или  увеличение 
объема транспортировки газа не зависит.

"Снижение или увеличение этого объема от нас не зависит. Это решат узбеки и туркмены вместе с Россией. Это 
не наш вопрос", - сказал он. 

9 июня.  Парламент Киргизии одобрил законопроект  о создании преобразовании государственного телеканала 
МРТК в общественный.

Согласно документу,  MРTK переходит под контроль наблюдательного совета,  треть которого будет назначать 
президент, треть - парламент и треть - представители общественности.

9 июня.  В результате правонарушений, допущенных иностранными компаниями, за последние годы экономике 
Казахстана причинен ущерб почти на 40 млрд. тенге. Об этом в ходе 15-го пленарного заседания Совета иностранных 
инвесторов  при  президенте  РК  сообщил  председатель  Агентства  РК  по  борьбе  с  экономической  и  коррупционной 
преступностью Сарыбай Калмурзаев, передает корреспондент агентства.

"Ущерб,  причиненный уклонением от  уплаты налогов,  из  общей суммы составил 24  млрд.  тенге,  кроме того, 
получен монопольный доход в размере 103,8 млрд. тенге", - сказал председатель агентства.

В  настоящее  время,  по  информации  С.  Калмурзаева,  с  иностранными  инвесторами  не  решен  ряд  вопросов, 
связанных с применением трансфертного ценообразования. "Инвесторы продолжают пользоваться апробированными ими 
же схемами", - подчеркнул глава ведомства, при этом пояснив, что "предприятие-экспортер заключает договор на поставку 
сырья с аффилиированной компанией, зарегистрированной в оффшорной зоне. По взаимной договоренности сторон цена 
устанавливается ниже мировой,  и  на  ее основе исчисляются  и декларируются налоговые обязательства.  Далее  товар 
продается, и прибыль аккумулируется на счетах зарубежных банков".

В результате после налоговых проверок выполнения "законодательства по вопросам применения трансфертных 
цен только за 2001 - 2003 годы доход компаний с иностранным участием был скорректирован в сторону увеличения на 15,5 
млрд. тенге", - подчеркнул С. Калмурзаев.

10 июня. Национальная авиакомпания "Туркменховаеллары" отменила все регулярные рейсы из Ашхабада в Киев 
с  начала  июня  2006  года.  Таким  образом,  воздушное  сообщение  между  Туркменистаном  и  Украиной  прервалось 
окончательно,  поскольку  в  ноябре  2005  года,  украинская  авиакомпания  "Аэросвит"  обвинила  власти  Туркменистана  в 
блокировании ее коммерческой деятельности и закрыла рейсы в Ашхабад.

"Блокирование" заключалось в отмене льготного курса конвертации вырученных с продажи билетов туркменских 
манатов в доллары США, которым "Аэросвит" пользовался ранее..

10  июня.  В Душанбе  впервые за  последние  пятнадцать  лет  собрались  признанные  религиозные  авторитеты 
Центральной Азии.В частности, бывший председатель духовного управления мусульман Средней Азии шейх Мухаммад 
Содик  Мухаммад  Юсуф,  а  также  оппонент  светского  режима  Таджикистана,  в  прошлом  идеолог  ОТО,  Ходжи  Акбар 
Тураджонзода.На  конференции  богословов,  где  встретились  религиозные  деятели,  планируется  обсудить  проблемы 
чистоты ислама и противодействия тем, кто "совершает свои деяния от имени ислама и одновременно против ислама".

11 июня. Сотрудники отдела по борьбе с экстремизмом, сепаратизмом и терроризмом департамента внутренних 
дел (ДВД)  Северо-Казахстанской  области  (СКО)  пресекли  деятельность  незарегистрированного  религиозного  движения 
"Таблиги Джамаат" (с арабского - общество проповедников).

Как сообщили агентству "Интерфакс-Казахстан" в пресс-службе областного ДВД, семеро сторонников движения 
прибыли в Северный Казахстан из Южного Казахстана и в одной из мечетей Петропавловска (адмцентр СКО) занимались 
пропагандой идеологии своей организации. По информации полиции, у сторонников "Таблиги Джамаат" была обнаружена 
религиозная  литература,  в  том  числе  на  арабском  языке.По  заключению  специалистов  Северо-Казахстанского 
государственного  университета,  движение  "Таблиги  Джамаат"  является  радикальной  суннитской  мусульманской 
организацией, занимается вербовкой последователей для последующей учебы в Пакистане, отметили в пресс-службе ДВД.

11 июня. Австрийская корпорация Pado Oil & Chemical, планировавшая разрабатывать туркменский сектор Каспия 
на протяжении 25 лет,  в июне 2006 года закрывает свое представительство в Туркменистане. В 2000 году корпорация 
согласилась инвестировать в разработку офшорных месторождений 135 миллионов долларов и на протяжении шести лет 
сотрудничала с госконцерном Туркменнефть, разрабатывая Восточный Челекен на западе страны на условиях соглашения 
о разделе продукции (СРП). Это уже пятая иностранная нефтегазовая компания, покидающая Туркменистан с середины 
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девяностых.  Первой  туркменского  партнера  покинула  Bridas  в  1995  году,  затем  закрыли  свои  представительства  в 
Ашхабаде Unocal, ExxonMobil, Shell, PSG.

12 июня.  Киргизстан не будет пересматривать соглашение о передаче КНР участка Узенгу-Кууш. Руководство 
обеих стран признало пограничные споры решенными окончательно и бесповоротно. Стороны договорились превратить 
общий рубеж в зону вечного мира, дружбы, передаваемые из поколения в поколение.

Совместную  декларацию  об  этом  Курманбек  Бакиев  и  Ху  Цзиньтао  подписали  в  Пекине,  во  время 
государственного визита Курманбека Бакиева в КНР. Как сообщила  пресс-служба президента КР, окончательное решение 
пограничных вопросов открывает перед  республикой большие перспективы сотрудничества с КНР в третьем тысячелетии. 
Стороны пришли к единому мнению о том, что китайско-киргизская дружба отвечает коренным интересам народов двух 
стран, а также благоприятствует миру и развитию в регионе.

12  июня.  Американская  компания  Hulliburton  намерена  в  будущем  инвестировать  не  только  в  нефтегазовую 
отрасль  Казахстана,  но  и  другие  сектора  экономики  страны.  "У  меня  была  очень  хорошая  встреча  с  президентом 
Казахстана.  Я  еще  раз  подтвердил  намерение  компании  инвестировать  в  экономику  Казахстана,  причем,  не  только  в 
важный для нас нефтегазовый сектор, но и другие", -  сообщил председатель совета директоров - президент Hulliburton 
Дэвид Лезар  на  пресс-брифинге  после  встречи  с  президентом Казахстана  Нурсултаном Назарбаевым в  Алма-Ате.  По 
словам Д.Лезара, в этот же день он встречался с министром энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожой 
Измухамбетовым, министром индустрии и торговли Владимиром Школьником,  президентом национальной нефтегазовой 
компании "КазМунайГаз" Узакбаем Карабалиным. "Между нами были обсуждены вопросы дальнейшего сотрудничества, а 
также те проекты, в которые мы намерены инвестировать в Казахстане в будущем", - отметил Д.Лезар

13 июня.  Генеральная прокуратура  собирает  сведения личного  характера  о  депутатах  мажилиса  парламента 
Казахстана, утверждает депутат мажилиса парламента РК Серик Абдрахманов.

В подтверждение своих слов мажилисмен на пленарном заседании представил документ за подписью заместителя 
генерального  прокурора  Асхата  Даулбаева.  Письмо,  датированное  12  мая  2005  года,  предназначено  для  служебного 
пользования и адресовано департаментам прокуратуры областей, городов Алматы и Астаны и приравненных к ним."Для 
укрепления  дальнейшего  сотрудничества,  налаживания  конструктивного  взаимодействия  и  тесных  контактов  с 
парламентариями прошу к 20 мая текущего года представить информацию о родственниках и иных связях сотрудников 
органов прокуратуры с депутатами мажилиса и сената парламента Республики Казахстан", – следует из документа.

13  июня.  Казахстан  рассчитывает,  что  Соединенные  Штаты  в  ближайшие  десять  лет  вложат  в  экономику 
республику не менее $100 млрд., заявил посол Казахстана в США Канат Саудабаев.

"Мы ожидаем в течение следующих 10 лет 100 миллиардов долларов инвестиций из США", - отметил дипломат, 
выступая на приеме в посольстве республики в Вашингтоне в минувший четверг.

К.Саудабаев  напомнил,  что  в  настоящее  время  в  Казахстане  работают  более  300  американских  компаний, 
отмечается в  распространенном пресс-релизе  посольства.Дипломат также отметил,  что в  Казахстане  рассчитывают на 
поддержку  Соединенными  Штатами  заявки  официальной  Астаны  на  пост  председателя  ОБСЕ,  что  будет  оценено 
республикой "как знак доверия к процессу демократизации в Казахстане".

В свою очередь помощник государственного секретаря США Ричард Баучер заявил на приеме, что Соединенные 
Штаты делают "все возможное, чтобы поддержать независимость Казахстана".

"Как  равноправные  партнеры  мы  делаем  все  для  того,  чтобы  Казахстан  имел  возможность  сотрудничать  с 
Россией, Китаем, Соединенными Штатами, Индией и другими странами. Наличие таких возможностей помогут дальнейшему 
развитию Казахстана", - сказал на приеме Р.Баучер, слова которого приводятся в сообщении казахстанского посольства..

Две нефти мимо России
02.06.2006. Республика (Казахстан)

Виталий Астахов
Первая «большая» нефть поступила на рынки по трубопроводу Баку – Тбилиси – Джейхан
Практически  одновременно  на  прошлой  неделе  произошли  два  знаковых  события.  Первая  «большая»  нефть 

поступила на рынки, минуя Россию. Правда, если нефть по нефтепроводу Баку – Джейхан может идти куда угодно, то 
казахстанская нефть идет только в Китай. И пока неизвестно, какие объемы поставок смогут самостоятельно обеспечить 
Азербайджан и Казахстан. Эксперты сомневаются, что эти проекты будут окупаемы в разумные сроки. А Украина тоже хочет 
«обойти» Россию. 

Исполнился год с начала закачки технической нефти в трубопровод Баку – Тбилиси – Джейхан. Несмотря на то, 
что официальная церемония открытия нефтепровода должна состояться 13 июня 2006 года в Джейхане, первая партия 
азербайджанского  «черного  золота»  по  нему  уже  доставлена  в  Турцию  и  на  нефтеналивном  терминале  в 
средиземноморском порту Джейхан закачана в британский танкер.

БТД – дитя политики 
Мы  много  писали  о  нефтепроводе  Баку  –  Тбилиси  –  Джейхан.  Тогда,  и  не  только  нами,  отмечалась  его 

политизированность и недостаточная экономическая обоснованность. Потом средства массовой информации умерили свой 
полемический  пыл,  и  их  сообщения  ограничивались  преимущественно  сообщениями  о  количестве  закачанной  в 
трубопровод нефти и корректировками сроков заполнения первого танкера. Но тем не менее периодически появлялись 
сообщения об успехах азербайджанской нефтяной промышленности, которая, по уверениям официальных лиц, способна 
полностью обеспечить загрузку магистрали на полную проектную мощность. 

Сейчас в связи с реальным пуском БТД появились новые достаточно интересные данные. На днях стало известно, 
что инициатором этого проекта в 90-х годах прошлого столетия стал Вашингтон. Как рассказал в интервью азербайджанской 
телекомпании  ANS  Вафа  Гулузаде  (во  времена  Гейдара  Алиева  возглавлявший  отдел  по  международным  связям  в 
администрации президента Азербайджана), впервые такое предложение азербайджанскому лидеру сделал в телефонном 
разговоре экс-президент США Билл Клинтон. Мотивировал он это тем, что Азербайджану нужен альтернативный, в обход 
России, маршрут доставки углеводородов с Каспия на европейские рынки. 
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Клинтон же обозначил и маршрут трубопровода – через Грузию в турецкий порт Джейхан. «Для нас это было 
неожиданное предложение, но Гейдар Алиев, за несколько секунд взвесив все за и против, тут же согласился», – рассказал 
Вафа Гулузаде. В дальнейшем Алиев-старший не раз называл строительство трубопровода Баку – Тбилиси – Джейхан 
«делом всей  своей  жизни»  и  в  спорах  с  Москвой  отстаивал  его  перспективность  и  экономическую  целесообразность. 
Завершил реализацию проекта уже его сын.

Многие эксперты и в Азербайджане, и за его пределами называют БТД «политическим проектом» – трубопровод 
нарушил монополию России на транспортировку углеводородного сырья из региона и стал зримым подтверждением того, 
что его основные участники – Азербайджан, Грузия и Турция – ориентируются уже не на Россию, а на США и Европу. 
Кстати, это подтверждают и последние сообщения о реанимации в новом качестве ГУАМ. С утверждения акционерами 
маршрута  нефтепровода  фактически  началось  активное  проникновение  американцев  и  в  Азербайджан,  и  в  Грузию. 
Вашингтон  объявил  этот  регион  зоной  своих  национальных  интересов  и  предоставил  Баку  и  Тбилиси  помощь  в 
реформировании вооруженных  сил  –  именно  с  упором на  обеспечение  безопасности  магистральных  трубопроводов  и 
азербайджанских месторождений нефти и газа на Каспии. 

Вопросы остаются
Проект сулит странам-участницам немалые финансовые прибыли. Но и в Баку, и в Тбилиси рассчитывают, что 

акцентированный интерес США к этому региону позволит решить и их территориальные проблемы, вернуть отколовшийся 
Нагорный Карабах, Абхазию и Южную Осетию. 

Как сказал «Независимой газете» известный азербайджанский аналитик Алпай АХМЕД, сегодня преимущество 
БТД над другими маршрутами доставки углеводородов с Каспийского шельфа на мировые рынки уже никто не ставит под 
сомнение.  «Более  того,  представители  британской  компании  BP,  являющейся  основным  акционером  проекта  и 
соучредителем российской компании ТНК – BP,  намерены экспортировать по БТД нефть,  добываемую в России…», – 
сказал эксперт. В июне в Алматы на заседании Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии соглашение о 
присоединении к программе использования нефтепровода БТД подпишет и Казахстан. 

Напомним,  что  позиция  Казахстана  за  прошедший  год  оставалась  неопределенной.  За  высказываниями  о 
поддержке проекта и готовностью прокачивать по нефтепроводу нефть не следовало подписания конкретных документов. 
Казахстан взвешивал экономические и политические последствия. Но, скорее, экономическое «взвешивание» проводили 
компании, чья нефть реально пойдет в нефтепровод. А это, мягко говоря, не совсем или даже совсем не казахстанские 
компании.

Свои  планы  относительно  БТД  есть  и  у  Израиля.  Недавно  побывавшие  с  визитом  в  Азербайджане  члены 
делегации  израильского  парламента  встретились  с  министром  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натиком 
Алиевым и выдвинули идею продолжения БТД до израильского города Ашкелон с тем, чтобы поставлять азербайджанскую 
нефть в Индию и в страны Дальнего Востока. 

«С  точки  зрения  сроков  окупаемости  –  как  возврата  уже  вложенных  средств,  так  и  еще  предстоящих 
эксплутационных затрат – есть вопросы. Тем более что сам маршрут пролегания весьма неоднозначен с точки зрения 
политических рисков. Однако не стоит забывать и о том, что политические дивиденды как прямо, так и косвенно могут быть 
трансформированы в финансово-экономические»,  –  говорит  директор  Евразийского  центра  политических  исследований 
(ЕЦПИ) Рустем Лебеков. 

Трубопровод  проходит  по  горной  местности.  Долгое  время  экологи  и  «зеленые»  выступали  против  его 
строительства на территории Боржомского ущелья в Грузии из-за возможности частых оползней. Ситуация была разрешена 
после того, как компания British Petroleum приняла беспрецедентные меры для предотвращения возможных аварий в горах. 

Но и без экологических проблем судьба трубопровода во взрывоопасном и нестабильном регионе остается под 
вопросом. «Безопасность нового маршрута, прежде всего на территории Грузии и Турции, не может гарантировать никто. С 
учетом непрекращающейся  активности  курдских  вооруженных  формирований  в  Турции,  а  также  нестабильной  военно-
политической  ситуации  в  Грузии,  которая  может  существенно  обостриться  после  вывода  российских  войск,  риски 
случайного или намеренного повреждения трубопровода многократно возрастают»,  –  рассказывает директор Института 
стратегических оценок и анализа Вагиф Гусейнов. 

Но на сегодня главным все-таки остается вопрос: когда и какой нефтью будет заполнен нефтепровод.
У Казахстана проблем меньше
Первая нефть из Казахстана по новому трубопроводу поступила в Китай 25 мая рано утром, сообщает агентство 

«Синьхуа». Магистральный нефтепровод протяженностью 962,2 км соединяет Атасу (Казахстан) с пограничным пунктом 
Алашанькоу  на границе  КНР и Казахстана.  Проектная пропускная способность  нефтепровода составляет  20 млн.  тонн 
нефти  в  год,  однако  на  первом  этапе  ежегодно  по  нему  будет  поставляться  в  Китай  10  млн.  тонн.  Строительство 
нефтепровода было начато в сентябре 2004 года и завершилось в ноябре 2005 года. В реализацию этого проекта Китай и 
Казахстан вложили в общей сложности $700 млн., отмечает РИА «Новости». 

Стоит  отметить,  что  российские  СМИ  весьма  сдержанно  откомментировали  это  событие.  Дело  в  том,  что 
проектируемый нефтепровод Западный Казахстан – Китай, частью которого является запущенный в эксплуатацию участок, 
это тоже альтернатива российского транзита. Но и у Казахстана есть проблемы. Своей нефти даже на первую очередь 
трубы (10 млн. тонн) не хватает. 

Не все понятно и с реализацией всего проекта Западный Казахстан – Китай, который должен иметь мощность 20 
млн.  тонн.  В  то  же  время  Россия,  к  которой  неоднократно,  в  том  числе  на  самом  высоком  уровне,  обращались  с 
предложениями присоединиться к экспорту нефти в Китай с использованием имеющегося нефтепровода Омск – Павлодар – 
Атасу – Шымкент до сих пор однозначного ответа не дала, ссылаясь на неопределенность предложений по стоимости 
транзита.

Реверс во избежание реверса
Чтобы загрузить трубу Одесса – Броды (об этом мы тоже не раз писали), Украина предлагает построить в Турции 

нефтепровод Самсун – Джейхан. На днях глава госкомпании «Укрзарубежнефтегазстрой» Иван Дадиверин заявил, что его 
компании удалось привлечь инвестора в совместный с Турцией проект трубопровода, по которому иракская нефть может 
быть доставлена в Украину и затем в Европу. 
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Идея  организации  поставок  ближневосточной  нефти  в  Украину  через  территорию  Турции  и  строительства 
нефтепровода по маршруту Джейхан – Самсун оформилась еще в начале 90-х годов XX века. Кстати, тогда Украина еще 
только решала – строить ей нефтепровод или нет.  Сомнения в целесообразности этого проекта ставили под вопрос и 
участие Украины в проекте Джейхан – Самсун, который на время был заморожен. 

Проблемы с  заполнением построенной,  но хронически  недозагруженной и используемой в  реверсном режиме 
магистрали Одесса  –  Броды побудили Киев  вернуться к  обсуждению турецкого  проекта.  Летом 2005  года  президенты 
Украины  и  Турции  договорились  создать  рабочую  группу,  которая  подготовит  ТЭО  маршрута.  Параллельно 
активизировались переговоры о продлении трубы Одесса – Броды до Плоцка.

Эйфория  в  Киеве  по  поводу  турецкого  проекта  понятна.  Украина  в  случае  его  осуществления  получит 
альтернативный  России  источник  нефти  и  нефтепродуктов,  начнет  зарабатывать  на  транзите  ближневосточной  и 
каспийской нефти в Европу,  упрочив свое положение на европейском политическом поле. В пику России она с помпой 
откажется от реверса магистрали Одесса – Броды, запустив ее в «прямом» направлении, организует новые рабочие места, 
реализует невыгодный для России вариант обхода Босфора и т.д. 

Перспективы заполнения трубы Самсун – Джейхан менее туманны: этот проект рассматривается итальянской Eni 
в качестве варианта транспортировки нефти с Кашагана К тому же его реализацию как «важнейшую цель» обозначил 
представитель турецкого МИД. 

Между  тем  в  последние  дни  появилось  сообщение  о  том,  что  в  Москве  в  рамках  Российско-турецкой 
межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству состоялось 6-е заседание рабочей группы по 
энергетике,  рассмотревшей  вопросы  сотрудничества  в  области  нефти,  газа,  электроэнергетики,  а  также  развития 
трубопроводных  систем.  Обсуждались  возможные  проекты  обходных  нефтепроводных  систем  в  целях  обеспечения 
стабильных  и  бесперебойных  поставок  нефти  из  Черного  моря  в  Средиземное  море.  В  частности,  турецкая  сторона 
выразила поддержку проекту нефтепровода Самсун –  Джейхан и приветствовала участие российских компаний в  этом 
проекте. Так что у России не все так плохо.

КАЗАХСТАН
Казахстан: народ – у семи нянек дитя без глаза

Алексей Лобанов (Казахстан)
Или кому он все-таки нужен, народ Казахстана?
Авраам Линкольн в своей знаменитой речи в Геттисберге сказал бессмертные слова, которые в русском переводе 

звучат так: «Демократия – это правительство народа, избранное народом и для народа» (перевод по тексту энциклопедии 
афоризмов). Речь была отлита в бронзе и помещена в Оксфордскую библиотеку.

Мы, оно конечно, не Америка. У нас и «труба пониже и дым пожиже», да и демократия как бы послабже, мягко 
говоря, но все же любая персона выше табуретки и у нас всегда скажет о непоколебимой приверженности демократии. Так 
что, уж коли у нас с демократией полный ажур – давайте посмотрим, а что с народом, не американским – эти сами, пожалуй 
разберутся, а с нашим казахстанским. В чем, в чем, а в количестве радетелей за народ мы не уступим и демократической 
Америке. Так что же великий американец прямо-таки в нас метил из 19 века?!

Может быть, про нашу ситуацию с народом и не скажешь, что «у семи нянек – дитя без глаза», но надо иметь 
очень большое воображение,  чтобы слова легенды Америки иллюстрировать нашим примером.  В таком случае можно 
задаться вопросом, а кому он нужен «народ» в нашей стране?

А вы, друзья, как ни садитесь…
Главным  вопросом  в  Казахстане  все-таки,  на  наш  взгляд,  является  гармонизация  общества,  правильное 

«выстраивание» всех видов государственных, социальных, национальных и других институтов и отношений. По сути, это 
вопросы, которыми задавалось человечество всегда: и античные авторы, и ученые Средневековья и многие исследователи 
сегодняшнего дня.  Разумеется,  было бы неплохо жить в «идеальном государстве»,  например, в каком-нибудь «Городе 
солнца», но, увы, это невозможно. И все же, для того, чтобы общество, государство, народ могли нормально жить – эта 
жизнь должна быть «нормально» устроена. Т.е.  все компоненты: и политическая система, и экономическая политика, и 
социальная среда и пр. и пр. должны быть изначально правильно смоделированы. Пока же мы думаем одно, говорим 
другое, а делаем третье. Возьмем, к примеру, нашу политическую систему, создание которой мы приветствовали 15 лет 
назад  и  длительное  время  почти  единодушно  одобряли.  Нет  большого  секрета,  что  наши  авторы  взяли  за  образец 
Французскую Республику и ее Конституцию, запустили туда своих «тараканов» и получили вполне приличную модель. Но в 
реальной практике мы ее значительно «улучшили» и продолжаем «улучшать», а сегодня настойчиво муссируется идея 
перехода к парламентской республике. К этому есть, разумеется,  практические и теоретические подпорки, но  в голом 
реализме больше напоминают басню Крылова о квартете. Пока «музыканты» не поймут, что для успеха необходимо, как 
минимум, иметь слух, знать ноты и уметь хорошо играть -  слаженного ансамбля не получится. Не пытаясь анализировать 
весь блок проблем – остановимся на одной. Стержневым принципом Французской республики является принцип приоритета 
гражданства над всем прочим. Прежде всего, ты гражданин Франции, а затем ты можешь быть французом, папуасом или 
все  равно  кем  ты  хочешь  себя  считать.  Продемонстрируем  на  примере  посольства  Франции,  за  период  нашей 
независимости  послом Франции  в  Казахстане  был  этнический  русский,  атташе  –  этнический  армянин,  жена  атташе  – 
казашка и т.д. Будучи знаком с ними, могу однозначно утверждать, что все они с гордостью называют себя «французами». 
Среди  наших  «французских»  партнеров  по  бизнесу  есть  этнические  итальянцы,  русские,  евреи,  но  все  они  искренне 
называют  себя  «французами».  Бывая  сами  за  пределами  страны,  мы  нередко  встречаемся  с  практикой,  когда  нас 
определяют названием «казахи». Это касается в первую очередь постсоветских стран, но и других также, правда, в дальнем 
зарубежье  всех  пока  больше   числят  «русскими».  Но  внутри  самой  страны  являемся  ли  мы  все  равноправными 
«гражданами»? Формально да, но по факту - вопрос.

Играем «Мурку» на скрипке Страдивари
200 лет назад Наполеон сказал: если ты гражданин Франции, то твои права и свободы защищаются Республикой. 

Вот и получается – берем скрипку Страдивари и пиликаем на ней  какую-нибудь «Мурку». Плохо и то, что развивать эту 
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тему себе  дороже.  Поэтому  можно  признать  мужество  профессора  Масанова,  который в  недавнем интервью журналу 
«Эксперт-Казахстан» отметил: «государство не должно быть этнизированным, оно должно быть этнически нейтральным…
хочешь быть русским, казахом, японцем,  будь им, это твое личное дело. Но государство не должно поддерживать эти 
спекуляции на этнические темы, для него принципиальное значение должно иметь только одно понятие – гражданство…». 
Разумеется, профессор не открыл Америку, но имеет мужество заявить  об этом публично, один из немногих. И вопрос 
здесь  заключается не только и не столько в гуманитарных принципах - не может гармонично развиваться и политически и 
экономически государство,  исповедуя двойной подход к  ключевым темам.   Там же Масанов продолжил:  «это понятие, 
которое для нас пока недостижимо». Мы рассматриваем здесь данную дилемму вовсе не в порядке ее осуждения, и без 
этого здесь все ясно. Как прагматики, мы принимаем  ее, как данность, но она объясняет, почему эта заимствованная 
политическая система дает сбой и в политике, и в экономике. Перейдем ли мы к парламентской системе, типа итальянской, 
где президент бутафорская фигура  или любой  иной – ничего не изменится.

Общеизвестно, что государство – это недобровольное объединение, при этом истинная устойчивость государства 
возникает тогда, когда недобровольное объединение ощущает внутреннее единство. Это единство в современном мире 
обеспечивается  институтом гражданства.  Приведем  два  примера  из  исторической  практики.  Один  из  них  -  Чингисхан. 
Немало крупных битв «местного» масштаба ведется в Казахстане вокруг его  этнической принадлежности и этнической 
принадлежности его воинства, но на самом деле все давно известно. Чингисхан собрал этнически самое разношерстное 
сообщество и объявил им – теперь вы все «монголы», и вошедших в этот круг (гражданство своего рода) поставил выше 
всех остальных в правах и свободах.  Таков же пример Рима и римского гражданства, в котором представители самых 
разных этносов объединялись этим институтом, и здесь тоже все  известно.

Второй  пример –  Малайзия,  которую сейчас  весьма часто  отечественные политики  и  политологи  приводят  в 
пример,  и  справедливо,  как  образец  политической  стабильности,  экономического  развития  и  межнациональной 
толерантности.  Но хотелось  бы напомнить,  что  к  пониманию главенства гражданства над  этническим происхождением 
Малайзия пришла через жесточайшую этническую резню, и не одну. 

С каким народом хочет жить элита? 
К  большому  сожалению,  в  нашей  стране  спекуляции  на  темы  национализма  превратились  де-факто  в 

политический бизнес. Можем ли мы повлиять кардинально на изменение ситуации в этом разделе нашей жизни? Скорее 
всего, нет. Ход исторического развития определяется по каким-то своим, заданным свыше законам. Но государство, в лице 
своих элит, вполне способно пойти по тому  или иному пути, тем самым определив исторический выбор и судьбу нации. 
Говоря об абстрактной пользе для государства, видимо было бы гораздо честнее и полезнее вместо общих разговоров о 
демократии и равенстве прямо заявить о строительстве этнического государства. В таком случае исчезнет существующий 
ныне разрыв между формой и наполнением. Правда, в этом случае проблем вылезет еще больше. Или же в реализме 
поставить институт гражданства, как приоритет политической системы. Этот путь сулит так же немало трудностей, но, во 
всяком случае, эти трудности носят конструктивный характер и дадут стране хороший шанс в построении действительно 
конкурентоспособного  национального  государства.  В  ином варианте  никакие  кластеры  сами по  себе  ничего  не  дадут 
заведомо.

То есть, миновав период «дикого», лихорадочного обогащения, раздела собственности, элиты должны задуматься 
– в какой стране они хотят жить, с каким народом? Или этот народ на сегодня им просто мешает жить? На текущем этапе 
исторического,  политического,  экономического и иного развития государство должно уделить первостепенное внимание 
формированию  единой  нации,  единого  народа,  не  как  некоего  этнического  субъекта,  а  в  современном  понимании 
национального  государства,  как  основной  геополитической  единицы  глобального  мира.  При  всей  конкретности 
сегодняшнего  бытия  вопросы  приоритетов  государства   и  государственного  строительства  лежат  в  принципиальных 
моментах все-таки в более высоких сферах духа и интеллекта, нежели то, в чем мы  обычно варимся.

Как  нам  кажется,  вопрос  строительства  национального  государства,  формирования  единой  нации  –  это 
фундаментальный, базовый  вопрос для Казахстана. Пока элита оставляет этот вопрос на перефирии своего внимания, 
полагая, видимо, что что-то слепиться само собой, что-то само по себе отомрет,  но все не так просто. Пока «прирост» 
экономики и политики определяется тем, чем наделила Казахстан природа и оставила советская власть. Поможет ли здесь 
«кластеризация»  всей  страны?  По  этому  поводу  можно  вспомнить  библейскую  истину  –  «ничто  не  ново  под  луной». 
Родоначальником  своего  рода  тотального  «кластерного»  подхода  в  организации  народного  хозяйства  был  известный 
советский новатор Никита Сергеевич Хрущев.  Читатели знают,  кто-то помнит,  кто-то читал,  чем кончилось всесоюзное 
внедрение отраслевых совнархозов – кластеров, по западному. Правда, Никита Сергеевич слова такого красивого еще не 
знал,  но  принцип  подхода  очень  похож.  На  нынешнем  этапе  и  в  дальнейшем  все  в  большей  степени  основным 
политическим и экономическим ресурсом будет народ, он же грозит стать и самой большой головной болью для власти. 
Мировая  практика  показала,  что  наибольшего  успеха  в  глобальной  гонке  достигают  страны,  с  наибольшим  успехом 
решившие  вопросы  консолидации  нации  и  использования  «человеческого  фактора»,  а  если  при  этом  с  природными 
богатствами все в порядке, и они разумно используются, то такие страны очень уверенно чувствуют себя в сегодняшнем 
мире.  В  принципе  элите  страны,  нации  необходимо  концептуально  осмыслить  идеологические  основы существования 
Казахстана. Ибо пока между элитой  (властью в том числе) и большинством существует вполне  осязаемый вакуум, или 
вернее  некое  пространство,  в  котором  витают  всевозможные  миражи,  фантомы  и  некие  идеологические  штампы  и 
стереотипы прошлого и настоящего. Можно было бы сказать, что у нас, мол,  менталитет такой исторически. Что при царе-
батюшке, что при советской власти применительно к любому нашему этносу соотносится поговорка – до Бога  высоко, до 
царя далеко – вот вроде бы и весь спрос. И пока народ вполне переносит такое положение вещей.

Когда закончится сон разума?
Но,  вот  оно,   «счастье»!  Само  правительство  провозгласило  доминирующим  слоганом  –  даешь 

конкурентоспособность в мировом масштабе. Тут припомним еще одну народную мудрость: «не давши слово - крепись, а 
давши  –  держись».  Суть  вопроса  в  том,  что,  если  мы хотим иметь  современное  конкурентоспособное  государство,  а 
попросту говоря, хотим жить не хуже других, а значит и хотим иметь суверенное государство в полном смысле этого слова, 
то однозначно имеется в виду не элита, которая и так неплохо живет и вполне конкурентна по всем показателям хоть с кем, 
а конкретно народ. Именно творческая инициатива и энергия свободных граждан должны лежать  в фундаменте намерений 
правительства, а иначе лозунг «повышение конкурентоспособности и вхождения…» останется всего лишь лозунгом.  То 
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есть именно народ должен явиться объектом и субъектом новой экономической политики, заявленной властью.  Сам факт 
заявленной  правительством  программы  есть  выражение  скрытой,  но  реально  существующей  потребности   решить 
определенные острые проблемы, назревшие в незримом диалоге общества и государства, что в целом  должно было бы 
создать  предпосылки  для  создания  эффективной  национальной  идеологии  (национальную  идеологию,  как  идеологию 
национального государства не следует путать с мифом «национальной идеи»), и эта идеология в принципе должна была бы 
быть заявлена вместе с новой экономической политикой или даже ранее. В условиях вакуума идеологии у нас классическая 
ситуация,  когда  «сон  разума  порождает  чудовищ».  Пространство  заполняется  монстрами  и  монстриками 
псевдонациональных  идей,   которых  плодит  воспаленное  воображение  самодеятельных  «гениев»  и  «спасителей 
отечества».

В самом деле, ситуация наша достаточно парадоксальна. Если пока отставить в сторону реальный, в общем-то, 
факт, что мы  живем лучше, чем Киргизия и другие соседи, то, что мы имеем в остатке. А мы имеем одну из богатейших 
стран мира  и  по потенциалу природных богатств,  и  по  количеству  квадратных километров  на  душу населения,  и,  без 
преувеличения, очень нехилый людской потенциал, да собственно   и по богатству и роскоши элиты никому не уступим.  Так 
почему же мы не можем   говорить о попадании  не в число самых конкурентоспособных стран,  а  в число 50 самых 
процветающих стран? Добиваясь неких успехов в области макроэкономики и завоевывая какие-то геополитические позиции 
в глобальном мире, мы оставляем за бортом процесса, за скобками, огромную часть сограждан, которая безмолвно пыхтит, 
выживая, кто как может. Но, во-первых, экономический потенциал такого положения в принципе исчерпан, а во вторых, это 
молчаливое пока большинство, т.е. народ, в принципе  готово наверняка воспринять и подержать посылы стоящей у  руля 
власти,  решись  она  спродуцировать  новую  идеологию,  объектом  и  субъектом   которой  будет  именно  народ.  У  этого 
большинства (большинства по отношению к элите) не ахти какие в целом вопросы на сегодня. У казахстанцев в массе, пока, 
по крайней мере, нет ни социальной ненависти, ни национальной ксенофобии, нет и классовых требований (каковые нам 
популярно  излагала  марксистско-ленинская   философия),  не  созрели,  видать.  Нет  пока  еще  и  неукротимой  жажды 
абстрактной  свободы и  демократии.  Но  у  народа  есть  желание    иметь  свои  простые человеческие  радости  и  иметь 
достаток, личную свободу и безопасность и прочее из того же ряда. Возможно, подобная парадигма  кому-то покажется 
примитивной и банальной, и кто-то скажет: не оглупляйте наш народ, но в том и соль, что истина всегда бывает простой.

Пока наше большинство никому  из «протестантов» не ответило взаимностью. Так может власти и не дожидаться 
этого?!

Если мы вновь обратимся к золотым словам великого американца Авраама Линкольна, то ей богу жаль, что в 
нашей стране народ не может эту сверкающую истину отнести на свой счет. Другой вопрос, что именно из таких могучих 
глыб сложен идеологический фундамент американского общества, из драгоценных творений человеческой мысли  и духа, 
которые объединили разношерстных пришельцев со всего мира в единую американскую нацию. Задайте вопрос любому 
штатовскому негру, латиносу … и он ответит: «Я Американец!»

«Слабо» ли нашей элите подняться на такую же вершину и поднять за собой весь народ?!

Секрет "Исламского джихада"
01.06.2006. Экспресс-К

Галина Выборнова
Из Казахстана в Узбекистан будет экстрадирован очередной "хизбутовец"
В Узбекистан будет экстрадирован член экстремистской религиозной организации "Хизб-ут-тахрир". Его разыскали 

и задержали в Таразе сотрудники ДКНБ по Жамбылской области в порядке помощи дружественному государству.
Операция по его задержанию прошла успешно, что неудивительно, ведь в арсенале жамбылских чекистов есть 

наработки по ликвидации целой террористической группировки, члены которой уже приговорены Жамбылским облсудом к 
различным срокам заключения.

Судебный  процесс  такого  значения  и  масштаба  проходил  в  Казахстане  впервые:  четыре  государственных 
обвинителя,  20  адвокатов,  самих  подсудимых  -  16.  Главное  обвинение,  предъявленное  им,  -  участие  в  деятельности 
террористической группы. Уже одно то, что в расследовании возбужденного в связи с этим уголовного дела, вошедшего в 
84 тома, принимали участие шесть государств - Казахстан, Кыргызстан, Россия, Узбекистан, Таджикистан и Азербайджан, - 
говорит о многом.

- Когда-нибудь об этом напишут повесть или снимут фильм, - заметил один из комитетчиков. - В этой истории 
столько всего переплетено: детективные линии, человеческие судьбы, страсти, борьба добра со злом, государственные 
интересы: Но всему свое время.

А пока - время суда. Он начался 15 марта прошлого года и продолжался девять с половиной месяцев. С первого 
дня процесс был объявлен закрытым, любые сведения о нем держались в секрете. Даже после вступления приговора в 
законную силу Фемида не спешила нарушать обет молчания. И только сейчас в прокуратуре Жамбылской области сочли 
возможным  поделиться  информацией  о  "деле  Биймурзаева",  видимо,  полагая,  что  народ  должен  знать  и  об  опасной 
близости терроризма, и о неотвратимости наказания для тех, кто покушается на самое святое - человеческие жизни.

- Лицо без гражданства Жакшибек Биймурзаев, - рассказывает заместитель начальника управления прокуратуры 
области Нуржан Боранбаев, -  в 1998 году добровольно вступил в террористическую организацию "Исламское движение 
Узбекистана"  (ИДУ),  целью  которой  являлось  свержение  конституционного  строя  Республики  Узбекистан  и  создание 
исламского государства. В составе этой организации Биймурзаев около полугода проходил курсы боевой подготовки на 
территории  Горно-Бадахшанской  автономной  области  Таджикистана.  Затем  в  1999  году  под  руководством  Джумы 
Намонгани участвовал в боевых действиях на территории Кыргызской Республики.

Там  в  ходе  вооруженного  конфликта  террористы  завладели  несколькими  селами  и  захватили  в  качестве 
заложников  генерал-майора  вооруженных  сил  КР Шанкеева  и  еще  пять  человек,  которых  отпустили  после  получения 
выкупа.  В  2000  году  Биймурзаев  из-за  разногласий  с  Джумой  Намонгани  вышел  из  состава  ИДУ  и  вступил  в 
террористическую организацию международного уровня "Аль-Каеда". И после получения у арабских инструкторов навыков 
совершения терактов Биймурзаев в 2002 году отправился в Казахстан. Здесь он сколотил свою террористическую группу из 
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числа  наших  граждан,  в  том  числе  жителей  Тараза.  Себя  они  причисляют  к  организации  "Жамагат  моджахедов 
Центральной Азии".

30 июня 2004 года в Ташкенте возле зданий Генеральной прокуратуры Узбекистана и посольств ряда иностранных 
государств  прогремели мощные взрывы,  повлекшие многочисленные жертвы.  При расследовании правоохранительные 
органы вышли на организаторов терактов - Биймурзаева и его подручных, которые уже придумали для себя новое грозное 
название - "Исламский джихад". И с августа они уже были объявлены в международный розыск.

Всего  Жакшибек  Биймурзаев  и  его  соратники  в  период с  1998-го  по  октябрь  2004  года  совершили более  30 
преступлений, связанных с террористической деятельностью, и общеуголовных, среди которых есть тяжкие и особо тяжкие. 
География их преступных деяний: Таджикистан, Афганистан, Узбекистан, Кыргызстан, Казахстан.

А откуда сами они, осужденные террористы? Восемь из них - семипалатинцы, четверо - шымкентцы, Дильмурат 
Азизов - из Тараза и Ильяс Арсабиев - из Чечни. Кроме не имеющего никакого гражданстве Жакшибека Биймурзаева лицом 
без  гражданства  оказалась  единственная  в  группе  осужденных  женщина  -  Наргиза  Алимова.  Она,  имеющая 
несовершеннолетних детей, приговорена к условной мере наказания. Все остальные получили сроки от 7 до 25 лет за 
участие в террористической деятельности, совершение терактов, умышленные убийства и по другим статьям УК РК.

Лидер террористической группировки Жакшибек Биймурзаев приговорен к 25 годам лишения свободы с отбытием 
срока наказания в колонии строгого режима.

Первая скважина казахстанского "Курмангазы". Пока сухо
02.06.2006. Ведомости

Александр Тутушкин, Ксения Рыбак
Очередное разочарование принес нефтяникам каспийский шельф. На этот  раз сухую"  скважину  пробурили на 

месторождении Курмангазы, которое на условиях соглашения о разделе продукции (СРП) начали осваивать Роснефть" и 
казахстанская  госкомпания  Казмунайгаз".  Разведка  на  этом не  заканчивается,  и  в  Роснефти"  все-таки  надеются найти 
промышленные запасы на Курмангазы.

Еще в 2002 г. Россия и Казахстан договорились, что месторождение Курмангазы, прогнозные ресурсы которого 
составляют 0,3-1,8 млрд т нефти, должно разрабатываться в режиме СРП и каждая из сторон получит в проекте 50%. Право 
представлять Россию в проекте в острой конкуренции с Лукойлом" получила Роснефть", а казахстанская доля досталась 
Казмунайгазу". У Роснефти" в проекте сейчас 25%, и такой же опцион имеет Россия. Опцион на 25% есть и у казахстанской 
стороны. СРП сроком на 55 лет с большой помпой было подписано в июле прошлого года. Оно предполагает инвестиции в 
объеме $22- 23 млрд. Оператором проекта является Курмангазы-Петролеум", паритетное СП двух госкомпаний.

Еще на прошлой неделе президент Казахстана Нурсултан Назарбаев после встречи с президентом Владимиром 
Путиным рассуждал о скором удвоении товарооборота между странами благодаря проекту Курмангазы".  По прогнозам, 
запас нефти на этом месторождении 1 млрд т.  Добывать ее будет совместное казахстанско-российское предприятие с 
участием сторон 50 на 50" такие слова Назарбаева приводит сайт посольства Казахстана.

Однако вчера стало известно, что первая разведочная скважина этого многообещающего месторождения не дала 
признаков  залегания  нефти  и  газа.  Об  этом  сообщило  вчера  агентство  Прайм-ТАСС"  со  ссылкой  на  источник  в 
Казмунайгазе". Окончательное решение о будущем проекта, по словам источника, будет принято по результатам бурения 
второй  разведочной  скважины,  которое  проводит  российская  Дальневосточная  морская  компания.  Первую  скважину 
Курмангазы-Петролеум"  бурила  самостоятельно,  арендовав  у  Лукойла"  буровую  платформу  Астра"  с  экипажем.  В 
Роснефти" информацию о неудачной скважине Ведомостям" подтвердили. Но ни о каком закрытии проекта в связи с этим 
речи быть не может, заявил представитель компании Николай Манвелов. Мы будем использовать данные по бурению этой 
скважины для получения более полной информации о месторождении и надеемся, что она окажется позитивной", добавил 
он, отказавшись назвать понесенные компанией затраты.

Каспийский  шельф  не  впервые  приносит  разочарование  российским  нефтяникам.  Год  назад  Лукойл"  в 
азербайджанском секторе Каспия пробурил на месторождении Ялама сухую скважину, которая обошлась ему в $50 млн. 
Компания  будет  бурить  там  еще  одну  скважину.  Такая  же  ситуация  сложилась  у  Лукойла"  и  Казмунайгаза"  и  на 
месторождении Тюб-Караган в  казахстанском секторе,  где на бурение было затрачено более $20 млн.  В 1999 г.  из-за 
недостаточности  обнаруженных  запасов  был  закрыт  проект  Карабах"  в  азербайджанском секторе  Каспия,  крупнейшим 
участником которого был Лукойл". Тогда нефть стоила всего $14 за баррель, но теперь, когда она почти впятеро дороже, 
проект может быть возобновлен.

Аналитик из ИФК Солид" Денис Борисов считает, что Роснефти" не стоит расстраиваться из-за неудачного первого 
бурения. Часто бывает так, что вторая скважина дает положительный результат", отмечает Борисов. Но, по его словам, 
геология это большой риск,  на начальных стадиях проекта вероятность успеха бурения равна вероятности неудачи".  А 
Максим  Шеин  из  Брокеркредитсервиса"  добавляет,  что  Роснефти"  проще  заняться  приобретением  новых  объектов, 
поскольку бурение это рискованный бизнес", а компания поставила цель к 2015 г. удвоить добычу нефти. Если повторное 
бурение  на  Курмангазы  окажется  неудачным,  то  компания  может  принять  решение  о  выходе  из  проекта  либо  его 
перепродаже, считает Борисов.

От добра добра не ждут
02.06.2006. Республика (Казахстан)

Тулеген Аскаров
Высокие цены на нефть парадоксально сказались на структуре экспорта
Благоприятная  конъюнктура  цен  на  мировых  рынках  сырья  вызвала  парадоксальные  перемены  в  структуре 

казахстанской внешней торговли. 
Начнем с того, что экспорт нефти и газового конденсата за первый квартал сократился на 10,2% по сравнению с 

тем же периодом прошлого года, до 12,1 млн. тонн. 
Экспорт нефти падает
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С одной стороны, это даже к лучшему. Во-первых, такое сырье относится к невозобновляемым ресурсам, и чем 
меньше его вывозится из страны, тем больше останется «черного золота» будущим поколениям. Во-вторых, даже при столь 
значительном сокращении физического объема экспорта нефти и конденсата в стоимостном выражении выручка выросла 
на 41,3% (до $4,8 млрд.)! 

С  другой  стороны,  получается  странная  картина  –  руководство  страны  обещает  своим партнерам заполнить 
казахстанской нефтью все новые трубопроводы, в то время как ее экспорт падает. В итоге получается нечто похожее на 
блеф,  когда  игрок,  не  имея  стоящих  карт,  тем  не  менее  поднимает  банк  все  выше  и  выше.  Наверное,  поэтому-то 
руководители Азербайджана и сделали недавно сенсационное заявление о том, что трубу из Баку на Джейхан они заполнят 
исключительно своей нефтью. 

Кстати,  экспорт  сырой  нефти  из  Азербайджана  за  первую  треть  текущего  года  не  сокращался,  как  у  нас,  а 
стремительно рос – по информации агентства Kazakhstan Today, его прирост по сравнению с тем же периодом прошлого 
года составил 67,2% (до 5,7 млн. тонн). 

По экспорту нефтепродуктов из Казахстана картина в первом квартале сложилась явно не в пользу отечественных 
производителей. В физическом выражении вывоз нефтепродуктов сократился на 20,2% по сравнению с тем же периодом 
год назад, до 396,3 тыс. тонн, а в стоимостном эквиваленте – на 12,6% (до $120,4 млн.). 

Еще по одной статье энергетического экспорта – углю – ситуация также сложилась не в пользу наших горняков. 
Хотя вывоз угля вырос на 19,5% (до 7,1 млн. тонн), в стоимостном выражении прибавка составила только 4,1% (до $108,5 
млн.). 

В гору пошли аграрии, а металлы – в пролете
Перейдем теперь к металлургической номенклатуре. 
Производители железной руды гнали ее за рубеж ударными темпами, увеличив объемы экспорта на 20,4%, до 3,2 

млн. тонн, но при этом в денежном эквиваленте они потеряли по сравнению с первым кварталом прошлого года 20,1%, 
выручив $149,4 млн. Для сравнения: год назад в стоимостном выражении экспорт железной руды вырос в 4,4 раза! 

По ферросплавам при сокращении физического объема их экспорта на 4,4% в стоимостном выражении снижение 
составило 20% (до $179,8 млн.), тогда как год назад за этот же период выручка увеличилась в 1,7 раза. 

С алюминием дела в этом году также не ладились: объемы его экспорта снизились на четверть до 26,8 тыс. тонн, 
а в стоимостном выражении – на 14,3% (до $24,6 млн.) против роста в 1,7 раза год назад. Отсюда нетрудно сделать вывод, 
что в епархии Евразийской промышленной ассоциации наступили трудные времена под растущим давлением российских 
конкурентов. Может быть, ситуация изменится в лучшую сторону после того, как ЕПА в альянсе с правительством проведет 
IPO в Лондоне и привлечет стратегических зарубежных инвесторов. Впрочем, не исключено, что российские металлурги при 
поддержке Кремля все же установят контроль над предприятиями, принадлежащими ЕПА. 

Довольно странно выглядит ситуация и с экспортом меди. Как известно, цены на нее сейчас достигли рекордных 
высот,  и  поэтому  владельцам  «Казахмыса»,  перебазировавшимся  в  Лондон,  следовало  бы  радовать  своих  новых 
партнеров ударными показателями, дабы акции компании шли вверх. Действительно, котировки на эти акции растут, однако 
по итогам первого квартала выясняется, что экспорт рафинированной меди и сплавов из нее сократился на 27,2% (до 71 
тыс.  тонн)!  И  только  благодаря удачной конъюнктуре цен «Казахмысу»  все  же удалось сохранить лицо  –  в  денежном 
эквиваленте экспорт меди увеличился на 8,7% (до $332,8 млн.). Впрочем, по сравнению с тем же периодом прошлого года 
этот результат выглядит весьма скромно – тогда экспортная выручка медных «королей» выросла в 1,6 раза!

Неплохо сложилась в этом году конъюнктура по цинку: вывоз этого металла из Казахстана увеличился на 8% (до 
81 тыс. тонн), а в стоимостном выражении – на 72,5% (до $122,8 млн.). 

В гору шли дела и у аграриев: экспорт пшеницы увеличился почти в два раза, до 787,8 тыс. тонн (в денежном 
эквиваленте – на 45,2%, до $80 млн.), а хлопкового волокна – соответственно на 20,7% (до 61,3 тыс. тонн) и 20,2% (до $61,3  
млн.). 

География экспорта
В географической разбивке экспорта статистики поставили на первое место Швейцарию, на которую приходилось 

22% казахстанского экспорта. За ней следуют Италия (18,5%) и Россия (8,8%). 
На страны СНГ в общей сложности пришлось 12,7% нашего экспорта, а их доля в импорте в Казахстан составила 

47,1%, из которых 39,2% приходилось на Россию. 
В целом же экспорт из Казахстана за первый квартал вырос на 30,1% по сравнению с тем же периодом прошлого 

года (до $7,4 млрд.). Импорт рос в полтора раза медленнее – на 20,5%, немного перевалив за $4 млрд. 
В итоге сальдо внешней торговли увеличилось на 43,5% (до $3,3 млрд.).

Казахстан готов к 2009 году стать космической державой
07.06.2006. Gazeta.kz

Андрей Королев
Многие  политические  деятели  уже  обсуждают  перспективы  развития  космонавтики,  прикидывая  будущие 

экономические и политические дивиденды от развития отечественной космонавтики.
О первых можно уже сейчас догадываться, ознакомившись с итогами бакинской встречи главы казахстанского 

правительства  Д.  Ахметова,  с  премьер-министром  Турции  Реджепом  Эрдоганом,  когда  была  обсуждена  возможность 
использования казахстанского спутника связи для нужд турецкой телекоммуникационной отрасли.

Многие  считают,  что  первый  казахстанский  спутник  связи  "KazSat"  будет  первой  ласточкой,  своеобразным 
проводником в клуб космических стран.

Это  и  понятно,  так  как  зона  обслуживания  космического  аппарата  будет  охватывать  территорию  Казахстана, 
прилегающих  к  нему  республик  Центральной  Азии  (Кыргызстан,  Туркменистан,  Таджикистан,  Узбекистан),  а  также 
центральную часть территории России.

И сейчас в этом направлении проводится большая работа совместно с российскими коллегами, которые помогают 
нам не только в создании космического аппарата, но и в постройке пункта управления космическим спутником Казахстана.
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Данный  центр  предназначен  для  управления  орбитальными  группировками  различного  назначения  -  одним 
космическим аппаратом "КазСат", затем "КазСат-2" и другими системами.

Расположился наземный комплекс управления космическими аппаратами в городе Акколе Акмолинской области, 
расположенном в 110 км от Астаны. Общая площадь территории комплекса составляет 6916 тыс. кв. метров. На оснащение 
комплекса было выделено 7 млн. долл. США.

Кроме  того,  российские  коллеги  на  основе  договоренности  будут  подготавливать  казахстанские  кадры. 
Параллельно с этим в Республике планируется разработать и принять стратегическую программу развития космической 
науки в республике до 2020 года.

Конечно,  подобные  амбициозные  планы,  связанные  с  космосом  только  показывают,  что  Казахстан  по  всем 
направлениям пытается вырваться из разряда "сырьевых придатков" развитых стран мира.

Но давайте пристальнее посмотрим на состояние дел в данной сфере. Еще в январе 2005 года в Москве между 
правительствами России и Казахстана было подписано соглашение, в котором были определены основные принципы и 
условия  сотрудничества  по  созданию  спутника,  выведению  его  на  геостационарную  орбиту  и  созданию  на  его  базе 
казахстанской космической системы связи и вещания

При всей помпезности работы, дата запуска спутника отодвигалась несколько раз.
Напомним, что первое заявление прозвучало еще в 2005 году, когда запуск, планировавшийся на конец 2005 года, 

был перенесен на первое полугодие 2006 года. По словам представителей Роскосмоса в связи с необходимостью решения 
ряда технических вопросов руководством Государственного космического научно-производственного центра им. Хруничева, 
являющегося головным предприятием по подготовке и запуску казахстанского спутника, принято решение о продолжении 
наземных испытаний аппарата.

Вторым рубежом стало 8 июня. Да и в Сочи, на прошедших переговорах между главами государств В. Путиным и 
Н. Назарбаевым, президенты также заявили о намерении присутствовать при запуске первого казахстанского спутника, 
который в первой половине июня должен вывести на орбиту с Байконура российский ракетоноситель.

Однако  и  эта  дата  была  перенесена  теперь  уже  на  18  июня  -  об  этом сообщил председатель  Агентства  по 
информатизации и связи А. Жумагалиев. Начальник отдела космических комплексов связи и ретрансляции Роскосмоса, 
полномочный  представитель  Роскосмоса  от  Государственного  космического  научно-производственного  центра  им 
Хруничева  по  проекту  "KazSat"  А.  Мартынов также подтвердил,  что запуск  первого  казахстанского  спутника  "KazSat"  с 
космодрома Байконур должен состояться не позднее 20 июня.

Уже сейчас говорят, что проводятся испытания ракеты-носителя "Протон-К" и разгонного блока ДМ-3, с помощью 
которых спутник будет выведен в космос.

В  то  же  время,  памятуя  о  постоянно  сдвигающихся  сроках  запуска  казахстанского  спутника,  общественность 
Казахстана и деловые круги других стран, заинтересованных в использовании на коммерческих условиях казахстанского 
спутника, постепенно начинают терять интерес к реализации данного проекта.

Вполне  вероятно,  что  18  июня  2006  года  мы  станем  свидетелями  запуска  нашего,  отечественного  спутника 
"KazSat", и будем гордиться этим.

Но не покидает ощущение, что где-то во второй половине июня очередное официальное лицо снова заявит о 
переносе даты запуска поистине долгожданного спутника…

Казахстан - "головокружение от успехов"?
03.06.2006. DUMAEM.RU

Вероятно,  именно  успехи  во  внешней  политике  стали  причиной  весьма  интересных  явлений  в  
политической жизни Казахстана.

В  последнее  время  внешнеполитический  имидж  Казахстана  «хорошеет»  на  глазах.  Президент  РК  Нурсултан 
Назарбаев является единственным из лидеров стран СНГ, который приглашен на саммит G8 в Санкт-Петербурге. А вице-
президент  США  Дик  Чейни,  во  время  своего  недавнего  визита  в  Астану,  удивлялся  и  восхищался  демократическими 
успехами Казахстана. 

Кроме  того,  РК  председательствует  в  таких  организациях  как  СНГ  и  ШОС,  и  возможно,  будет 
председательствовать в ОБСЕ в 2009 году (вопрос об этом будет решен в декабре этого года).

Вероятно, именно успехи во внешней политике стали причиной весьма интересных явлений в политической жизни 
Казахстана. 

Во-первых, внутренняя и внешняя политика страны становится все более активной и амбициозной. Похоже, что 
принцип сбалансированной и многовекторной внешней политики,  сформулированный Н.Назарбаевым в начале 90-х гг., 
дополнился принципом относительной независимости и активного участия во всех важных международных проектах. Об 
этом  свидетельствует  жесткая  позиция  Казахстана  по  ШОС:  Астана  выступила  категорически  против  расширения 
организации, пытаясь предотвратить вступление Ирана, Индии и Пакистана.

Помимо  этого,  Казахстан  официально  заявил  о  своей  заинтересованности  войти  в  число  стран-партнеров 
Евросоюза в рамках программы «Европейской политики соседства». 

Во-вторых,  изменилась  «самооценка»  Казахстана,  она  повысилась  (если  не  сказать  большего).  Астана  хочет 
думать, что представляет интерес не только в качестве страны, обладающей богатыми ресурсами, но и страны с широкими 
политическими взглядами и передовой экономикой. Казахстанский истеблишмент, увлекшийся идеями «глобализации» и 
«евразийства», выступает с различными инициативами в области международной политики. 

К примеру, министр иностранных дел К.Токаев активно поддерживает идею реформирования таких организаций 
как ОБСЕ и ШОС. В частности, официальную Астану не устраивает в ОБСЕ то, что она в своей деятельности использует 
политику  «двойных  стандартов».  Отметим,  что  именно  такую  политику  проводит  Вашингтон  и  Брюссель  в  отношении 
Казахстана и многих других центрально-азиатских республик. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Формула  этой  стратегии  предельно  проста:  политическая  лояльность  Запада  в  обмен  на  экономические 
привилегии. Если сделать тщательный анализ выступлений самых известных казахстанских политиков, то можно сделать 
вывод, что у Казахстана от политических успехов в политике и экономике вскружило голову. 

Политическая  элита,  к  примеру,  серьезно  увлеклась  «глобальными»  идеями.  Самые  популярные  из  них 
следующие: 

Астана должна стать духовной столицей крупного евразийского объединения 
Казахстан в скором времени должен стать великой космической державой и в течение 10 лет войти в число 50-ти 

конкурентоспособных стран мира 
Казахстан единственный на пространстве СНГ достойный кандидат на пост председателя ОБСЕ 
Казахстан - региональный лидер, который «поведет» за собой не только Таджикистан, Киргизию, но и Афганистан 

и Узбекистан 
США как государство-лидер высоко оценивает политические достижения Казахстана 
Самой «опасной»  из  вышеперечисленных  идей  является последняя.  Вашингтон,  в  силу  последних  событий  в 

Казахстане (убийство оппозиционного политика, новый закон «О СМИ») придерживается, скорее всего, противоположного 
мнения. Не следует серьезно относится к заявлениям и комплиментам высокопоставленных западных гостей, чьи слова 
лишь часть сложной «дипломатической» игры. 

В действительности нет никакого паритета и равенства в международных отношениях. А Казахстан испытывает 
серьезное  давление  со  стороны  США  и  ЕС,  которые  лоббируют  в  этой  стране  свои  экономические  и  политические 
интересы.  Эти  обстоятельства,  в  свою  очередь,  требуют  от  казахстанского  правительства  более  взвешенного  и 
«прагматичного» внешнеполитического курса.

Совещание ОБСЕ в Казахстане
13.06.2006. Немецкая волна

З. Козыбаева
Казахстан сегодня больше похож на страну, которая строит имитационную демократию
В Алма-Ате начало работу совещание ОБСЕ по вопросам толерантности и дискриминации. В работе двухдневного 

совещания  примут  участие  более  трехсот  представителей  55  стран  -  участниц  ОБСЕ,  международных  организаций, 
иностранных и отечественных НПО.

В частности, специальный посланник действующего председателя ОБСЕ Пьер Шевалье, генеральный секретарь 
ОБСЕ  Марк  Перин  де  Бришамбо,  директор  БДИПЧ/ОБСЕ  Кристиан  Штрохал,  верховный  комиссар  ОБСЕ  по  правам 
национальных меньшинств Рольф Экеус, представитель Комитета ОБСЕ по свободе прессы Миклош Харашти и другие.

Это  уже  шестая  конференция  Организации  по  безопасности  и  сотрудничестве  в  Европе,  посвященная 
межкультурному и межрелигиозному согласию. В Казахстане же она проводится впервые. Здесь собрались представители 
всех стран - участниц ОБСЕ, международных и неправительственных организаций.

Участникам  форума  предстоит  выработать  конкретные  рекомендации  для  стран  -  участниц  ОБСЕ,  обсудить 
вопросы разрешения современных вызовов и конфликтов в различных сферах.  На совещании будут  обсуждены такие 
темы,  как  роль  гражданского  общества  в  предотвращении  конфликтов,  в  содействии  межнациональному, 
межконфессиональному и межкультурному взаимопониманию.

Тема  первого  заседания:  "Межкультурный,  межконфессиональный  и  межнациональный  диалог  в  интересах 
предотвращения конфликтов  и постконфликтное  примирение".  По  словам директора  БДИЧ/ОБСЕ Кристиана Штрохаля, 
отсутствие  толерантности  -  это,  прежде  всего,  национальная  и  международная  опасность.  (цитата)  "Наша  задача  - 
разобраться в межнациональных, межэтнических и межрелигиозных отношениях, прежде чем эти проблемы превратятся в 
реальную  угрозу  для  общества.  Наша  сегодняшняя  цель  -  выработать  конкретные  рекомендации,  направленные  на 
реализацию поставленных задач" - говорит Кристиан Штрохаль.

В  открытом диалоге,  в  котором приняли  участие  и  представители  неправительственных  организаций  России, 
Узбекистана, Таджикистана и Кыргызстана, прозвучали предложения об упрощении регистрации религиозных объединений, 
развитии  применении  языков  этнических  меньшинств,  создании  государственной  программы  организации 
межнациональных  отношений.  Также  представители  НПО  предложили  создать  в  государстве  политику  позитивного 
взаимодействия культур и выстроить непрерывный социальный диалог на локальном уровне.

Надо сказать, что участники совещания коснулись и очень важного для Казахстана вопроса, а именно возможности 
председательствования страны в ОБСЕ в 2009 году. Как заявил специальный представитель действующего председателя 
ОБСЕ Пьер Шевалье, Казахстан имеет хорошую возможность стать председателем ОБСЕ.

Впрочем, говоря о том, что у Казахстана есть чему поучиться, Пьер Шевалье заметил, что он пока придерживается 
нейтральной позиции, поскольку на данный момент еще продолжается консультационная работа по вопросу вхождения 
Казахстана в председательство ОБСЕ.

В свою очередь, президент Казахстана Нурсултан Назарбаев выступая перед участниками совещания, отметил:
- В Казахстане сложилась оптимальная система поддержания межнационального согласия, главным принципом 

которого  является  диалог  общества  и  государства.  Полагаю,  что  наш  опыт  может  представлять  интерес  для  всего 
сообщества ОБСЕ. Мы шли по принципу: сначала экономика, улучшение жизни людей - дать им работу, дать им кров над 
головой, дать им заработную плату, дать им почувствовать в условиях независимости плоды демократии.

Но не все казахстанцы согласны с заявлением Нурсултана Назарбаева. В частности, в интервью "Немецкой волне" 
один из лидеров казахстанской оппозиции Галымжан Жакиянов заметил, что в Казахстане не все так хорошо, как об этом 
говорит глава государства.

- Если посмотреть по структуре расходов населения, то значительная часть населения перебивается с хлеба на 
воду. Потому что есть первостепенные платежи, первостепенные расходы.  Это оплата коммунальных услуг,  оплата за 
квартиру,  приобретение  товаров  первой  необходимости,  затраты  на  медицину.  Особенно  это  сильно  бьет  по  карману 
старшего поколения. У нас экономика монополизирована. У нас экономика ориентирована только лишь на сырье.
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В свою очередь, отвечая на вопрос корреспондента "Немецкой волны" о возможности председательствования 
Казахстана  в  ОБСЕ,  директор  международного  Бюро  по  правам  человека  и  соблюдению  законности  Евгений  Жовтис 
заметил, что у Казахстана действительно есть большие шансы возглавить ОБСЕ в 2009 году.

Однако  при  этом,  казахстанский  правозащитник  отметил,  что  в  случае  положительного  решения  вопроса  о 
председательствовании Казахстана, невозможно за оставшиеся три года в корне изменить ситуацию в стране, в которой до 
сих  пор  нарушаются  права  человека,  подавляется  свобода  словам,  существуют  политические  заключенные  и  не 
регистрируются политические партии.

-  К  сожалению,  Казахстан  признает  термины  стандартов  ОБСЕ,  но  при  этом  категорически  отказывается 
признавать  их  содержание.  То  есть,  если  господин  Путин  строит  совершенно  непредсказуемую  вещь  под  названием 
"управляемая демократия", то Казахстан сегодня больше похож на страну, которая строит имитационную демократию.

У  нас  стоят  сплошные  фасады.  Вот,  пожалуйста,  у  нас  есть  выборы,  у  нас  есть  политические  партии,  есть 
парламент, есть свобода слова, есть свобода мирного собрания. Но ведь понятно, что по существу ничего в Казахстане из 
вышеперечисленного нет, а если и есть, то в очень незначительном, зародышевом виде.

В  заключение  хотелось  бы  отметить,  что  руководители  ОБСЕ  высказали  намерение  направить  своих 
наблюдателей на судебный процесс по делу об убийстве политика Алтынбека Сарсенбаева и его помощников - Василия 
Журавлева и Бауржана Байбосына, который состоится 14 июня в городе Талды- Кургане.

В  частности,  по  словам  директора  БДИПЧ/ОБСЕ  Кристиана  Штрохала,  "тот,  кто  заинтересован  в  получении 
информации об этом судебном следствии, должен принять в нем участие". 

УЗБЕКИСТАН
Год после "Андижана". Когда эксперимент выходит из-под контроля

Андрей Грозин
Прошел  год  со  дня  так  называемых  «андижанских  событий»  ,и,  несмотря  на 
дефицит  информации  (вернее,  обилие  информации  весьма  однобоко 
представляющей  все  произошедшее  в  мае  2005  года),  о  событиях, 
произошедших в Андижане, уже можно сделать ряд выводов. 
 То, что в Узбекистане имеются факторы, которые в любой стране способствуют 
резкому  недовольству  части  населения  политикой  властей,  не  подлежит 
сомнению.  По  степени  жесткости  «властной  вертикали»  Узбекистан  на 
постсоветском пространстве находится в лидирующей группе.
Узбекская светская оппозиция беспомощна. У нее нет никаких рычагов влияния, 
механизмов мобилизации масс, и она способна лишь «подхватить» спонтанные 
народные  выступления.  В  результате  узбекская   «дессида»  ищет  и  находит 
выход  в  иной  сфере.  Узбекистан  –  самая  исламизированная  страна 

постсоветской Азии. При этом особенно сложная ситуация с политизацией ислама сложилась не в традиционных исламских 
центрах  республики  –  Бухаре,  Хиве  или  Самарканде,  а  в  Ферганской  долине.  Этот  социально  и  экономически 
неблагополучный  регион  стал  центром  распространения  многочисленных  неофициальных  исламских  течений.  Этому 
способствовало и то обстоятельство, что именно отсюда, в частности и из Андижана, в свое время немалое число узбеков 
выехало  в  эмиграцию в  арабские  страны.  Сохранив  определенные связи  со  своими  родственниками  на  исторической 
родине,  эти  узбеки  стали проводниками различных интерпретаций  исламского  учения,  ранее  не  свойственных  массам 
населения.

Уже в 70-х годах ХХ века в Ферганской долине стали возникать подпольные исламские кружки, а заявку на роль в 
политике исламисты сделали еще в начале 1989 г. Еще в 1990 г. в Намангане была создана Исламско-демократическая 
партия, не сумевшая, впрочем, сохранить единство своих рядов и фактически передавшая эстафету Исламской партии 
Возрождения,  учрежденной  в  январе  1991  г.  Структуры  этих  партий  опирались  именно  на  неофициальные,  не 
подчиняющиеся  государству  исламские  общины,  большинство  из  которых  функционировало  в  Андижане,  Намангане, 
Коканде и Фергане. В 1991 г. исламские структуры фактически стали брать на себя выполнение государственных функций в 
ряде регионов Узбекистана.

Но с 1992 г. власти начали наступление на позиции исламистов, деятельность ряда организаций была запрещена. 
Это вызвало радикализацию политических требований исламистов, начавших более активно налаживать международные 
связи с другими аналогичными структурами мусульманского мира, искать союзников в своей борьбе. Некоторые исламские 
общины  Долины  приняли  идею  вооруженного  джихада  и  провозгласили  своей  целью  замену  светского  режима  на 
исламский  халифат.  Борьба  светских  властей  с  исламской  оппозицией  постепенно  приобрела  ожесточенный характер. 
Радикалы оказались замешаны в серии террористических актов (1998 и 2004 годов), в ответ государство не стеснялось 
применять репрессии.

Именно процесс против одной из «неформальных» исламских общин – «Акромия» - стала формальным поводом к 
мятежу в Андижане.

В ноябре прошлого года в московском отделении Фонда Карнеги прошла конференция с обсуждением интересной 
темы: почему не состоялась «цветная революция» в Узбекистане. Российским экспертам продемонстрировали видеозаписи 
событий в узбекском городе, сделанные самими мятежниками «для истории» (или, что, пожалуй, вероятнее, для отчета 
перед спонсорами об эффективном расходовании выделенных на «революцию» средств).

Понятно,  что  «твердокаменных»  сторонников  версии  о  том,  что  в  Андижане  имело  место  «демократическое 
выступление  доведенных  до  отчаяния  народных  масс,  потопленное  в  крови  жестоким  диктатором»,  никакие 
видеодокументы никогда и ни в чем не убедят.

По моему же мнению, более часа документальной съемки убедительно доказывает непреложный факт: Ислам 
Каримов поступил в тогдашней ситуации используя единственно возможные средства и предотвратил вполне реальную 
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опасность мощного взрыва, способного не только «свалить» узбекские власти, но вместе с ними похоронить и более-менее 
нормальную ситуацию во всей Центральной Азии.

Непонятно,  кстати,  почему  Ташкент  не  передал  ведущим  российским  «кнопкам»  копию  этого  фильма.  Даже 
десятиминутная  «нарезка»  с  постоянным  скандированием  «Аллах  акбар!»,  горящим  театром,  избиением  прикладами 
милиционеров  и  пожарников,  потрясающими  АК-74  и  гранатометами  молодыми  людьми  снимают  почти  все  вопросы. 
Выступления тоже весьма красноречивы. Лейтмотив: надо продержаться сутки и нас поддержат другие города Долины, 
помощь близка.

Можно долго говорить о непрофессионализме узбекских спецслужб, «прохлопавших» подготовку мятежа, а потом, 
стремившихся прикрыть свою халатность подавлением всех оппонентов власти без разбора. Можно спорить и о том, что 
имело  место  в  Андижане  –  социальное  недовольство  (город,  кстати,  самый  экономически  благополучный  в  Долине), 
выступление  исламистов  (Андижан  является  также  и  самым  «светским»  городом  региона),  провокация  спецслужб 
(«чекисты»  против  «ментов»),  вылазка  боевиков,  инспирированная  западными  спецслужбами  для  свержения  режима 
Ислама Каримова, или обсуждать  конспирологические версии о клановой борьбе.

В реальности,  с  полным основанием можно сказать о том, что показанные видеоматериалы стали наглядным 
подтверждением  того,  что  резкое  изменение  узбекской  внешней  политики  летом-осенью  2005  года  стало,  во  многом, 
ответной реакцией на то, что до Узбекистана дошла та революционная волна, которую вице-президент США Ричард Чейни 
в недавней нашумевшей Речи в Вильнюсе назвал новой «эпохой героев». Можно долго спорить о том, насколько эта волна 
вызвана естественными причинами тех или иных государств. Однако нельзя отрицать поддержку подобного рода движений 
со стороны влиятельных сил на Западе и использование наработанных технологий, воспроизводимых по очереди в разных 
странах. Андижан, похоже, случай, когда подобные технологии вышли из-под контроля и породили чудовище. Уже с учетом 
киргизского «погромно-переворотного» опыта, становилось ясно, что «ненасильственные» методы свержения режимов, т.е. 
стояние на майданах, палаточные городки с биотуалетами и песнями Русланы в Центральной Азии не воспроизводятся. 
Гораздо более подходящими для такого рода задач там оказались брутальные и дешевые методики – со стрельбой по 
милиционерам и расстрелами заложников. Для государств региона модель «революционного погрома» с сопутствующей 
резней куда жизненней речевок типа «разом нас богато» и коллективных танцев.

Показательно,  что  во  время  недавнего  визита  в  Ташкент  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  особо 
отметил, что он считает вполне оправданными действия руководства Узбекистана в Андижане. Казахстанский лидер тогда 
сказал: «Я знаю, что и в Андижане вы защищали спокойствие 26 миллионов узбекистанцев, не только узбекистанцев, но и 
казахстанцев,  и  киргизстанцев,  и  таджикистанцев,  и  всех  тех,  кто  здесь  живет.  Сегодня  доподлинно  известно  через 
разведывательные службы, что подготовленные группы экстремистов вошли в Узбекистан с целью дестабилизировать не 
только вас, но и нас».

Какие же тактические цели преследовалась теми, кто организовал мятеж в Андижане? Во-первых, это, конечно же, 
была проба сил, своеобразная «репетиция». Также одной из явных целей мятежников было освобождение из заключения 
влиятельных лидеров в исламистском движении, чтобы дать им возможность действовать активно.

Узбекские власти не раз заявляли о наличии «киргизского следа» в андижанских событиях. Каримов, вскоре после 
подавления мятежа, заявил, что «центр, где они (группы боевиков – А.Г.) формировались, - это юг Киргизстана и территория 
Ферганской долины». Кроме того, когда боевики установили контроль над зданием администрации, они вели переговоры с 
рядом населенных пунктов в Киргизии и Афганистане. По словам Каримова, узбекским спецслужбам удалось отследить 
«телефонный звонок в Афганистан, другой в Ош, а третий в Джелалабад». Известно, что уже в первые часы после штурма 
позиций боевиков узбекские спецслужбы захватили «гражданина Киргизстана, по национальности киргиза, уже не говоря о 
тех узбеках, которые живут на территории юга Киргизстана».

Имея такие проблемы внутри страны и, что особенно тяжело, крепчающее из месяца в месяц информационное 
давление Запада, Каримов заметно изменил свою внешнюю политику. Это началось еще весной 2005 г., когда ему стало 
известно,  что  вслед за  сменой  руководства  на  Украине  США  готовят  смену  руководства  в  Узбекистане,  Казахстане  и 
Белоруссии,  причем Узбекистан,  судя по сообщениям ряда американских  СМИ,  стоял первым в списке кандидатов  на 
очередную «революцию». Америка уже показала, что она не столько заинтересована в переманивании на свою сторону 
постсоветских  лидеров,  сколько  в  их  замене  на  полностью  подконтрольные  фигуры  наподобие  Саакашвили.  Нельзя 
исключать  и  того,  что  Вашингтон,  проводя  в  Центральной  Азии  традиционную  политику  двойных  стандартов,  мог 
использовать в тактических целях радикальных узбекских исламистов.

Именно  поэтому  американские  базы  в  Узбекистане  перестали  восприниматься  как  фактор  стабильности  и 
окончательно превратились в угрозу, поскольку в случае, если бы в стране начались серьезные беспорядки, вероятно, базы 
стали бы центром поддержки антиправительственных сил. Исходя из этого, Ташкент и «указал на дверь» Пентагону. Также 
в Узбекистане еще с 2004 г. началась борьба по вытеснению из страны западных фондов, НПО и СМИ, «засветившихся» 
как доноры и структуры сопровождения «цветных революций» в странах СНГ.

Сейчас  можно  говорить,  что,  несмотря  на  стабилизацию  жизни  в  Андижане,  возможность  рецидива  новых 
мятежных действий не только в Ферганской долине, но и в других регионах республики остается.

России же вовсе не безразлично, как будет развиваться политический процесс в крупнейшей стране Центральной 
Азии. Распад там государственности, к чему толкают Узбекистан с разных сторон внешние силы, никак не сможет пройти 
безболезненно или «малой кровью».  Россия заинтересована в  стабильном Узбекистане.  Хотя бы потому,  что по  нему 
пролегает стратегическая труба газопровода из Туркмении. Если начнется большая узбекская смута, то сразу же рухнут все 
газовые контракты России с половиной Европы.

Вероятно, Москве следует быть готовой пойти, в случае ухудшения ситуации в регионе, на определенные жертвы. 
Надо отдавать себе отчет в том, что отгородиться от нестабильности в Центральной Азии нам не удастся в силу множества 
объективно существующих причин. По сути дела, речь идет не только и не столько о защите Узбекистана или политического 
режима в этой стране. Речь идет о защите России от серьезнейших угроз, способных на долгие годы превратить не только 
постсоветскую Азию, но и многие регионы РФ в поле боя с международными террористами и экстремистами исламистского 
толка.
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КИРГИЗИЯ
«Базовый вопрос»

Андрей Грозин
Мост дружбы или проблемная зона?
Новые  киргизские  власти  уже  более  девяти  месяцев  пытаются  «выжать»  из  американцев  более-менее 

справедливую цену за пользование авиабазой на свой территории. Напомним, что 15 апреля посол США в Киргизии Мари 
Йованович  заявила,  что  США «готовы обеспечить  более  высокую компенсацию за военную базу  «Ганси»  в  аэропорту 
«Манас», однако, по ее словам, «этот вопрос является сложным» и над ним «работают эксперты». Киргизия и Соединенные 
Штаты начали обсуждать вопрос о пересмотре арендной платы за использование авиабазы «Ганси» еще в 2005 году – 
Бишкек  создал  специальную межведомственную  комиссию,  которой  президент  Курманбек  Бакиев  поручил разработать 
новый проект договора с американцами об аренде военного объекта. Затем, в январе текущего года киргизский МИД вручил 
послу США в КР Йованович ноту с новыми условиями.  Тогда руководство киргизского внешнеполитического ведомства 
отказалось назвать журналистам новый порядок цен, но уже в феврале в интервью российскому «Коммерсанту» президент 
Бакиев назвал сумму, которую, согласно новому договору, Бишкек ожидал получить от США. 

На вопрос корреспондента «сколько вам платят США за базу сейчас и сколько будут платить после повышения?», 
глава Киргизии ответил: «До сегодняшнего дня плата за аренду составляла где-то два с небольшим миллиона долларов. По 
нашим новым расчетам,  они будут  платить 207 миллионов долларов».  При этом президент отметил,  что «существуют 
международные нормы - сколько стоит один гектар земли, сколько стоит квадратный метр на территории международного 
аэропорта такого уровня. Эти расценки соответствуют международным стандартам. Кроме того, экономическое положение 
Кыргызстана оставляет желать лучшего. Все, кто здесь занимается какой-то деятельностью, должны платить. Мы не такая 
богатая страна, чтобы бесплатно предоставлять эти объекты и сооружения».

США,  безусловно,  могут  заплатить Бишкеку и 200,  и  даже,  наверное,  400 миллионов долларов за ежегодную 
аренду  авиабазы в  «Манасе»,  но,  видимо,  решили,  что  хватит  с  «революционной  власти»  и  тех  денег,  которые  они 
получали до сих пор (хотя, по словам Бакиева, «до сих пор плата за авиабазу была чисто символической»). Может быть, 
сыграла свою роль и элементарная жадность, но, в конечном итоге, американцы вновь начали элементарно «заматывать» 
переговоры.

Одновременно  в  Киргизии  вдруг  резко  активизировалась  оппозиция  уже  к  «новой  власти».  Оппозиционеры 
требуют немедленной конституционной реформы, борьбы с оргпреступностью и коррупцией, реформы правоохранительных 
органов, отставки ряда высокопоставленных чиновников, а также организовали  29 апреля шумный, хотя и краткосрочный 
митинг  в  центре  столицы.  Все  эти  действия,  по  замыслу  организаторов,  должны  стать  «киргизским  майданом», 
аналогичным украинскому. Оппозицию, кстати, в большинстве, ультрадемократического и проамериканского толка, начали 
активно  поддерживать  многочисленные  НПО,  существующие  на  западные  гранты.  Но  все  это,  конечно,  простое 
совпадение…

Видимо, у президента Бакиева «наболело» и он, во время недавнего телевыступления прямо заявил, что может 
закрыть американскую военную базу в республике, если Вашингтон не подпишет новый контракт. В заявлении президента 
было указано, что Киргизия оставляет за собой право прекратить действие нынешнего соглашения, если «определенные 
обстоятельства» не позволят сторонам заключить новый контракт до 1 июня текущего года.

База в Киргизии - последняя военная структура ведомства Доналда Рамсфелда в Центральной Азии. Да, «все 
схвачено» в Афганистане и Баграм ныне походит на Рамштайн. Есть, правда, много вопросов, касающихся сохранения 
даже  сегодняшней,  декоративной  стабильности  в  этой,  совершенно  далекой  от  наименования  «стабильной»,  стране. 
Афганский героин на глазах превращается в самостоятельную единицу геополитического абриса Центральной Азии. Ясно, 
что  президент  Хамид  Карзай  и  его  ближайшее  окружение,  мягко  говоря,  не  совсем  свободны в  принятии  каких-либо 
серьезных решений,  а  региональные «полевые губернаторы» на глазах превращаются во все более и более крупные 
фигуры.  С  каждым  месяцем  растет  активность  поднимающих  голову  талибов.  Все  больше  американских  военных 
возвращается из Афганистана в виде «груза 200» и тенденция эта не слишком бросается в глаза лишь на фоне Ирака.

После  того  как  Узбекистану  удалось  избавиться  от  американских  военных  и  разведчиков  в  Ханабаде, 
единственным вариантом сохранения сравнительно стабильного военного присутствия для США осталась только Киргизия. 
Это военное присутствие уже продемонстрировало ряд фактов.

Во-первых,  многие  российские  и  даже  некоторые  западные  СМИ  не  раз  говорили  о  разведывательной 
деятельности ряда «офицеров связи», присутствующих на центральноазиатскимх базах ВВС. Небезынтересно в этой связи 
вспомнить, например, об активной радиоразведке, ведшейся с территории авиабазы в Ханабаде во время попытки мятежа 
в Андижане. Об этом,  со ссылкой на «информированные источники» в свое время сообщала «Независимая газета». И 
кажется, эту информацию никто не опровергал.

Во-вторых, присутствие военных объектов внерегиональных сил вызывает вопросы у других государств региона. 
При этом речь идет не только о России и Китае. У Казахстана и Узбекистана возникает все больше и больше оснований 
усомниться в соответствии действительности киргизских деклараций об учете интересов своих ближайших соседей. Пока 
эти сомнения выглядят лишь как «некоторое непонимание», но отсутствие нормального уровня взаимопонимания с двумя 
ключевыми в экономическом плане республиками Центральной Азии может постепенно превратить и без того не слишком 
сильную киргизскую экономику в руины.

Показательно, что сам президент Бакиев понимает, что «вопрос о базах» уже ухудшает отношения с ближайшими 
соседями  Киргизии.  По  его  словам,  заключая  в  декабре  2001  года  соглашение  о  размещении  в  столичном аэропорту 
"Манас" американской военной базы «Ганси», Бишкек «пошел навстречу международной антитеррористической коалиции», 
несмотря  на  то,  что  это  обстоятельство  вызывало  «определенную обеспокоенность»  у  партнеров  Киргизии  «в  рамках 
региональных и иных организаций».

Когда  в  2005  году  Ташкент  потребовал  ликвидировать  американскую  авиабазу  в  Ханабаде,  это  требование 
фактически было поддержано членами Шанхайской организации сотрудничества. Сенсацией саммита ШОС в Астане в июле 
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2005  года  стал  призыв  «шанхайцев»  к  США  «определиться»  со  сроками  пребывания  американских  военных  баз  в 
Центральной Азии.

В  отличие  от  Ташкента  Бишкек  повел  себя  тогда  менее  самостоятельно,  поддавшись  уговорам  Вашингтона 
пересмотреть финансовые условия соглашения дислокации «Ганси». В октябре 2005 года в киргизскую столицу прибыла 
госсекретарь Кондолиза Райс. После встречи с Бакиевым она заявила, что «переговоры прошли успешно». Но соглашение 
с тех пор так и не было достигнуто - американцы упорно «кормили» киргизское руководство бесконечными «завтраками».

И,  наконец,  третье:  американские военные все больше и больше,  одним своим присутствием,  «подставляют» 
Киргизию.  Новым киргизским властям  следовало  бы  всерьез  подумать  о  том,  что  в  распоряжении  иранских  военных 
имеется весьма много баллистических ракет, которые даже и без ядерной боеголовки представляют собой грозную силу. 
Возможно, выучка личного состава ракетных частей Ирана не столь совершенна, чтобы попасть в малоразмерные объекты, 
но уж в цель площадью в 300 гектаров, на которой дислоцируется полторы тысячи американских военнослужащих, они 
попасть,  точно  в  состоянии.  Даже  если  иранцы  слегка  и  промахнутся,  аэропорт  «Манас»  будет  стерт  с  лица  земли. 
Представители США сколько угодно могут говорить о том, что авиабаза «Ганси» ориентирована лишь на «гуманитарные 
аспекты» операции в Афганистане: ни террористы, ни ракеты жалости не знают и им глубоко безразличен формальный 
статус американского военного объекта и, вообще, вся американская риторика.

На этом фоне политика Ташкента по «базовому вопросу» выглядит, уж во всяком случае куда более продуманной. 
Волевое и бескомпромиссное решение, принятое в критический момент после Андижанского мятежа, по крайней мере четко 
обозначило  политический  выбор  Ташкента  и  позволило  извлечь  из  сделанного  в  этих  непростых  условиях  выбора 
максимальную выгоду . Наиболее эффективный и адекватный шаг в этих условиях мог быть сделан именно в сторону 
России. И он был сделан. Узбекистан получил в лице Москвы влиятельного защитника на международной арене, а РФ, со 
своей стороны, получила больше возможностей оказывать воздействие на развитие событий в стратегически важном для 
себя регионе.

Пока  же  новейшая история Центральной Азии наглядно показала,  что  выигрышей от  американского военного 
присутствия куда меньше, чем возможных негативных последствий.

Курманбек Бакиев понизил базовую ценность аэропорта Манас для 
американцев

02.06.2006. Коммерсант
Бек Орозалиев (Бишкек)

Официальный Бишкек, еще недавно требовавший с Пентагона увеличения платы за пребывание авиабазы США в 
аэропорту  Манас  почти  в  сто  раз  и  грозивший  в  противном  случае  расторгнуть  соглашение,  вчера  заявил  о 
заинтересованности  в  конструктивном подходе к  этому вопросу.  Но договориться о  новой цене  за  базу  американцы и 
киргизы все равно пока не смогли.

По словам источника Ъ в министерстве обороны Киргизии, начавшиеся 31 мая в Бишкеке американо-киргизские 
переговоры по пересмотру условий пребывания авиабазы США в аэропорту Манас "шли в непростой, но доброжелательной 
обстановке".  Перед  главой  киргизского  МИДа  Аликбеком  Джекшенкуловым,  замминистра  обороны  Кубанычбеком 
Орузбаевым и руководителями Госрегистра и аэропорта Манас (все они участвуют в переговорах) стояла нелегкая задача – 
добиться  от  делегации  Пентагона  многократного  увеличения  арендной  платы  за  пользование  земельным  участком  и 
инфраструктурой гражданского аэропорта. Еще вчера утром казалось, что глава американской делегации, советник госдепа 
Роберт Лофтес свою основную задачу уже выполнил – на встрече с Курманбеком Бакиевым 31 мая передал ему личное 
послание  президента  США.  А  вчера  киргизские  власти  фактически  отказались  от  выдвинутых  ранее  ультимативных 
требований завершить переговоры до 1 июня.

Напомним,  перед своим визитом в Москву 19 апреля Курманбек Бакиев в резкой форме заявил о готовности 
расторгнуть  в  одностороннем  порядке  соглашение  с  США  о  предоставлении  аэропорта  силам  антитеррористической 
коалиции, если до 1 июня Вашингтон не согласится на требование Бишкека о многократном увеличении арендной платы. 
Он  даже  назвал  сумму,  которой  хотел  бы  пополнить  бюджет  за  счет  авиабазы  США,–  $207  млн  в  год.  (Сейчас  по 
соглашению, подписанному 4 декабря 2001 года на время проведения антитеррористической операции в Афганистане, 
арендная плата едва превышает $2 млн в год при том, что общие затраты, по информации посольства США, составляют от 
$160 млн до $200 млн.) Помощник госсекретаря США Ричард Баучер ответил, что американцы не против платить за аренду 
больше, но в рамках разумного.

Вчерашний отказ Бишкека от ультиматума свидетельствовал о том, что добиться от американцев больших уступок 
там  не  рассчитывают.  При  этом,  по  мнению  наблюдателей,  киргизское  общество,  жаждущее  добавки  в  $200  млн, 
разочарует  любой  другой  вариант,  даже  если  арендная  плата  будет  увеличена  в  десять  раз.  Правозащитный  центр 
"Граждане  против  коррупции"  уже  потребовал  от  президента  Киргизии  информировать  общественность  об  итогах 
переговоров, а депутат парламента Карганбек Самаков заявил, что "окончательное решение по авиабазе США должно 
рассматриваться в парламенте".

Однако вчера вечером из Бишкека поступило сообщение, что на американско-киргизских переговорах сторонам не 
удалось  прийти  к  компромиссу  относительно  арендной  платы  за  Манас.  "Предложенные  в  ходе  переговоров 
представителями госдепартамента США варианты расчетов за авиабазу не были приняты киргизской стороной,– сообщил 
вчера  один  из  киргизских  участников  переговоров.–  2  июня  участвующая  в  переговорах  делегация  США  улетает  в 
Вашингтон. Возможно, что позиции двух государств удастся сблизить в ходе второго этапа переговоров". Правда, сроки и 
место проведения второго этапа пока не называются.

Таким  образом  Курманбек  Бакиев  оказался  в  весьма  щекотливой  ситуации.  Если  США  не  согласятся  с  его 
требованием о многократном увеличении арендной платы,  глава  Киргизии  все  равно  не  сможет указать американским 
военным на дверь. Многие политики в Киргизии сомневаются в оправданности резких шагов с точки зрения перспектив 
киргизско-американских отношений. По мнению экс-главы МИД Киргизии Муратбека Иманалиева, пополнение бюджета за 
счет подъема арендной платы может обернуться гораздо большими потерями: США активно прорабатывают возможность 
многостороннего сотрудничества с  Казахстаном,  где недавно побывал вице-президент США Ричард Чейни.  Между тем 
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основные партнеры Киргизии по ШОС – Россия и Китай – ожидают от киргизского лидера конкретных шагов по свертыванию 
американского военного присутствия. 

Российский вектор
02.06.2006. Кабар (Киргизия)

Альберт Богданов
Единственно верный курс Кыргызстана - сотрудничество с Россией Бишкек.
 Хороший научный, кадровый потенциал и дешевая рабочая сила побудили российских бизнесменов направить 

свои  капиталы  в  Кыргызстан.  Это  позволит  республике  не  только  увеличить  выпуск  конкурентоспособных  товаров, 
занятость населения, но и многократно увеличить поставки энергоресурсов в российские регионы.

Много  лет  Кыргызстан  стоял  на  пороге  трех  миров  и  раздумывал,  в  какой  из  них  интегрироваться.  Вроде 
исламский должен был оказаться ближе, но у него сейчас масса проблем. Не подошла и ориентация на США. Опыт стран 
Средней Азии показал, что если ориентироваться на американский капитал, на его участие в развитии, то рано или поздно 
обнаруживается: он заинтересован в доступности к энергоресурсам, их выкачивании. И еще: американский конгресс отнес 
этот регион к зоне своих стратегических интересов, где намеревался основательно закрепиться и оказывать влияние на 
происходящие здесь процессы.

Новая власть Кыргызстана взяла курс на Россию. С ее помощью, как считают эксперты Всемирного банка в своем 
докладе,  республика  может  решить  многие  проблемы.  Это  обусловлено  экономическими  успехами  России,  где  рост 
производства  приближается к  десяти  процентам.  Тем более,  что ее курс на создание единой  энергетической системы 
поддерживают  Иран,  Китай,  Южная  Корея,  Индия,  Пакистан,  Турция  и  Япония.  Поэтому  не  случайно,  что  главным 
направлением российских инвестиций в Кыргызстане становится энергосектор и связанные с ним отрасли для производства 
стройматериалов.

Этот новый акцент  в  кыргызско-российских отношениях  отчетливо  прозвучал во время первого  официального 
визита в Москву кыргызского лидера Курманбека Бакиева. "Мы знаем, что ваша экономика находится в сложном положении. 
Но взаимодействие двух стран поможет решить проблемы, стоящие перед Киргизией и Россией. У нас большие проекты, 
связанные с энергетикой и машиностроением", - сказал во время двухсторонней встречи российский президент Владимир 
Путин и тем самым еще раз подтвердил: в российской внешней политике Киргизии отдан весьма серьезный приоритет. И 
этим надо, не мешкая, воспользоваться и проявить недюжинные старания для реализации всех проектов.

Пока  основным  экспортом  Кыргызстана  являются  золото  и  электроэнергия.  С  желтым  металлом  в  стране 
напряженка:  запасы на  Кумторе  истощаются,  а  новые перспективные месторождения  по  различным причинам еще не 
задействованы.  С  киловатт/часами  немного  проще:  у  страны  солидный  гидроэнергетический  потенциал.  Близость 
республики  к  российским  регионам  и  определила  выбор:  российский  бизнес  застолбил  свое  участие  в  сооружении 
Камбаратинских ГЭС.

Однако начавшиеся неурядицы с российскими инвесторами на строительстве цементного завода на юге страны, 
считает российский посол Евгений Шмагин, могут отрицательно повлиять на реализацию проектов по каскаду ГЭС на реке 
Сары-Жаз. При нынешней ситуации такое вполне может случиться и с другим стратегическим инвестором Евразийской 
промышленной ассоциацией, с которой подписан меморандум о совместных проектах в энергетике. Многих инвесторов 
отпугивает нестабильная ситуация в республике, считает президент ассоциации Александр Машкевич. Равно как и позиции 
некоторых чиновников, которые не забывают своих личных интересов.

Инвесторы  обеспокоены  не  просто  захватом  частной  собственности,  но  криминализацией  бизнеса  и 
незащищенностью  владельцев  капиталов.  Согласно  данным  Международного  делового  совета,  из  опрошенных  в  16 
секторах  экономики  почти  треть  предприятий  не  имеет  зарубежных  инвестиций  и  примерно  столько  же  работает  без 
привлечения  местного  капитала.  Всех  владельцев  капиталов,  которые  хотят  получить  прибыль  от  вложенных  денег, 
беспокоят высокие налоги и непредсказуемость кыргызского законодательства.

Положить конец этому в какой-то степени поможет четкое распределение обязанностей между членами кабинета 
министров. В сферу ответственности премьер-министра Феликса Кулова попали стратегические отрасли экономики. Кроме 
транспорта,  коммуникаций,  силовых  структур,  он  берет  под  свой  контроль  энергетику  и  газовую  отрасль.  Такая 
персональная  ответственность  среди  руководителей  правительства  задействована  впервые.  Это  и  дает  надежду 
инвесторам, что их деятельность и капиталы будут защищены.

Не зря же генеральный директор инвестиционной компании "Центрас-Капитал" Игорь Чурбанов не утрачивает 
оптимизма: "Кыргызстан интересен для нас как рынок, где в ближайшее время будут активно развиваться финансовые 
инструменты.  Мы готовы предоставить  для  кыргызских  компаний  упрощенный  доступ  к  российским и  международным 
рынкам капитала и услуг". Свою позицию он объясняет не только возможностью экономического роста в Кыргызстане, но и 
схожестью  систем,  сложившимися  интеграционными  связями  между  странами.  Так  что  основа  для  плодотворного 
взаимодействия есть.

Хорошим примером тому стала российская бизнес-структура "Группа Альянс", которая входит в многопрофильный 
холдинг, имеет активы в различных отраслях, в том числе и в энергетике, производстве стройматериалов. Наметившийся 
курс на развитие энергетики, ипотечное строительство позволит россиянам полнее использовать свои возможности. Она 
уже пополнила бюджет республики более чем на миллиард сомов. В первом квартале нынешнего года группа сработала с 
солидной прибылью, а выручка оказалась в 321 раз больше прошлогодней.

"Продвижение наших экономик идет в едином таможенном пространстве. Немаловажен и тот факт, что у народов 
двух страх схожий менталитет, мы говорим на одном языке, а, значит, хорошо понимаем проблемы и цели друг друга. Вот 
почему  бизнесмены  дружественной  державы  считают  кыргызский  рынок  важным  и  перспективным  для  вложения 
капиталов",  говорил  журналистам  президент  "Группы  Альянс"  Муса  Бажаев.  Важно,  чтобы  российские  инициативы  не 
затухали. Как, например, с производством двухместного самолета "Белый голубь", который мог бы стать воздушным такси.

Но идею затаскали чиновники и возможно, что собирать машину будут уже в Казахстане: в стране нет закона по 
авиастроительству.  Едва  не  сорвалась  задумка  москвичей  вложить  капиталы в  ипотечное  жилищное  строительство  в 
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столице республике. Теперь возникли трения со строительством цемзавода, в возведение которого уже вложено $2 млн. 
Плохое отношение к инвестору может обернуться громадными потерями.

Они  уже  есть.  В  республике  много  говорили  об  инвестировании  российского  капитала  в  гидроэнергетику. 
Разговоры шли много лет, однако российские капиталисты вдруг вложили солидные средства в сооружение трех гидроузлов 
и алюминиевого завода в Таджикистане. Не упустили своей выгоды иранцы, которые неоднократно предлагали принять 
участие в гидростроительстве: они получили солидный пакет в Таджикистане. Надо уметь ловить мгновения,  чтобы не 
упускать своей выгоды.

Если бы кыргызская сторона была более настойчива, то наверняка уже началась бы прокладка железной дороги 
от  китайской  к  узбекской  границе  и  страна  вышла  бы  из  транспортного  тупика.  В  момент  обсуждения  этой  идеи 
руководитель дирекции по проектированию и строительству магистральных железных дорог Садык Аблесов говорил - "этой 
дороге цены не будет. Но необходимо увеличить привлекательность проекта, четко определить льготы на строительство, 
импорт  оборудования,  тарифы  перевозок  и  все,  что  связано  с  эксплуатацией  трассы.  Это  основа  для  привлечения 
инвестора, которому не по душе высокие налоги и неясности.

Реализация таких глобальных для республики проектов должна быть в центре внимания общественности. Скажем, 
как реформирование энергосектора, которому правительство старается придать предельную открытость. Не зря в рабочую 
группу кабинет министров включил не только профильных специалистов, но и парламентариев, представителей научного 
центра по энергетике и тех структур, которые курируют отрасль.

Протест аксыйцев: "Бакиев, уходи!"
05.06.2006. Немецкая волна

Виталий Катаргин
Верховный суд отклонил, но президент пообещал...
Верховный суд республики отказался возобновить расследование по аксыйским событиям. Напомним, в 2002 году 

в Аксыйском районе, что на юге республики, против мирных митингующих милиция применила огнестрельное оружие, в 
результате чего шестеро демонстрантов были убиты.

Тогда  прошла  серия  судебных  разбирательств,  но  никто  из  руководителей  силовых  структур  так  и  не  был 
привлечен к  ответственности.  В прошлом году,  после  мартовской революции,  Азимбек  Бекназаров,  который некоторое 
время занимал пост генпрокурора, инициировал пересмотр этого дела. Однако в минувшую пятницу Верховный суд страны 
посчитал, что в этом нет необходимости.

Такое  решение  сразу  же  вызвало  недовольство  со  стороны аксыйцев,  группа  которых в  тот  же  день  смогла 
прорваться на территорию Дома правительства в Бишкеке, но была силой выдворена военнослужащими национальной 
гвардии.

Что же будет дальше с требованиями аксыйцев? Будут ли они когда-нибудь удовлетворены?
Итак, Верховный суд Киргизии отклонил ходатайство генпрокуратуры о пересмотре уголовного дела по аксыйским 

событиям.
В 2002 году после расстрела мирных демонстрантов в Аксыйском районе правительство республики,  которое 

тогда возглавлял нынешний президент Курманбек Бакиев, было отправлено в отставку. Но к уголовной ответственности 
никто из виновных в этой трагедии так и не был привлечен. Осудили лишь некоторых чиновников районного уровня, но и те 
были тут же амнистированы.

Митингующие,  по  которым милиция  открыла огонь,  выступали  тогда  против  ареста  избранного  ими  депутата 
парламента Азимбека Бекназарова.

В прошлом году (после мартовской революции) Бекназаров был назначен генеральным прокурором, после чего он 
инициировал  пересмотр  этого  уголовного  дела.  Спустя  некоторое  время  Бекназарова  отстранили  от  должности,  но 
поскольку процесс был уже начат, все материалы генпрокуратура все равно передала в Верховный суд. И вот в конце 
минувшей недели Верховный суд вынес решение: в пересмотре дела по аксыйским событиям необходимости нет.

Само  заседание  суда  проходило  в  здании  республиканского  профсоюза,  которое  находится  рядом  с  Домом 
правительства. Сразу после оглашения вердикта группа недовольных аксыйцев из 15-20 человек начала пикет у Белого 
дома, затем смогла прорваться через контрольно-пропускной пункт и проникнуть на территорию Дома правительства.

К  месту  прибыл  дополнительный  отряд  национальной  гвардии,  который  с  применением  силы  выдворил 
митингующих  на  улицу.  Пока  военнослужащие  и  милиция  выдворяли  пикетчиков  с  территории  Дома  правительства, 
сотрудниками  службы  президентской  охраны  был  задержан  телеоператор  независимой  телекомпании  "НТС",  который 
снимал все происходящее. Работник телеканала был освобожден лишь примерно через час, а видеокассета у него была 
конфискована.

Решение  верховного  суда  по  аксыйским  событиям  резкой  критике  подвергли  неправительственные  и 
правозащитные  организации  Киргизии.  Как  говорит  руководитель  общественного  фонда  "Кылым  Шамы"  Азиза 
Абдирасулова:

«Народ требовал выполнения предвыборных обещаний Курманбека Бакиева.  Тем более,  во время аксыйской 
трагедии он был премьер-министром. Он несет ответственность перед киргизским народом. Аксыйцы требовали, чтобы он 
вышел. А людей силой вытащили. Это было даже хуже чем при Акаеве!»

Лидер правозащитного центра "Граждане против коррупции" Толекан Исмаилова говорит, что решение Верховного 
суда в очередной раз доказывает, что суды в Киргизии коррумпированы и зависимы от руководства страны.

«Коррупция,  которая  была  в  судах,  сегодня  приобрела  ужасный  характер.  Люди  надеялись,  что  будет 
справедливость. Люди говорили, что шесть человек убиты. Более сотни прошли через пытки.

Мы говорили, что с самого низшего уровня до Акаева должны нести наказание. И Бакиев это обещал».
В  субботу  президент  Курманбек  Бакиев  принял  группу  жителей  Аксыйского  района.  Бакиев  пообещал,  что 

расследование по этому уголовному делу будет продолжено, несмотря на решение Верховного суда.
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Между тем лидер Коалиции "За демократию и гражданское общество" Эдиль Байсалов опасается,  что если в 
ближайшее время не будет конкретных результатов расследования, то стоит ожидать новых массовых акций протеста:

«Я был свидетелем того, как эта группа ворвалась туда во двор. И они кричали: "Бакиев, уходи! Бакиев, ты сам 
виноват! Ты сам их оправдываешь, потому что ты сам был премьер-министром, и поэтому ты не можешь привлечь никого к 
ответственности".  Я не  знаю,  какие  слова  найти  для этой власти,  которая все  время  обещала одно,  а  выносит такое 
решение. И это, наверное, грозит дальнейшей эскалацией». 

Представители  многих  общественных  и  неправительственных  организаций  Киргизии  считают,  что  для 
привлечения к  ответственности виновных в  аксыйской трагедии есть все необходимые материалы,  но требуется лишь 
политическая воля руководства страны, прежде всего, президента Бакиева.

Горька судьба киргизского "угольного короля"
07.06.2006. Моя столица

Дарья Малеваная
Самопровозглашенный  угольный  король  Нурлан  Мотуев  изъявил  желание  присоединиться  к  

оппозиционерам.  Однако  те  не  в  восторге  от  рвения  лидера  движения  "Жоомарт"  разделить  с  ними  
политические убеждения.

Мысль примкнуть к стану политических оппонентов власти посетила Мотуева едва он оказался за решеткой. 23 
мая его арестовали и водворили в СИЗО № 1. Ему инкриминировали деяния по восьми статьям УК КР. В основном грабеж в 
крупных размерах и незаконный захват собственности.

Но вот адвокат обвиняемого Жумабек Шакиров утверждает, что тому предъявили обвинение незаконно, мол, в 
перечне  злодеяний  Мотуева  фигурирует  не  он  один,  а  все  жоомартовцы.  Юрист  также  утверждает,  что  Мотуев  не 
захватывал разрез "Кара–Кече", а просто забрал то, что должно по праву принадлежать народу. По словам Шакирова, к 
Мотуеву "придрались" из–за отсутствия у него бишкекской прописки, хотя таковая имеется. Его подопечный прописан в 
жилмассиве "Ала–Тоо", хотя проживает по улице Гоголя.

Пока  адвокаты  твердят,  что  "угольный  король"  невиновен  и  единственная  его  беда  -  это  неуемная  жажда 
справедливости  и  взрывной  характер,  его  сподвижники  организовали  комитет  по  защите  Н.  Мотуева  и  "Кара–Кече". 
Мотуевцы  выясняют,  кто  же  дал  распоряжение  арестовать  их  лидера,  полагая,  что  это  политический  заказ.  Хотя 
постановление на арест Мотуева как захватчика государственной собственности увидело свет в августе прошлого года.

А между тем эксперты подсчитывают убытки угольной отрасли от "правления" Мотуева в Кара–Кече. Средства, кои 
были выручены от продажи угля, не поступали в копилку предприятия, не велись разработки новых месторождений, не 
совершенствовалась технология добычи угля. Деньги оседали в карманах дельцов. Что же касается долгов предприятия 
"Акбулак", в чьем ведении находится разрез "Кара–Кече", то оно признано банкротом.

Однако сторонники Мотуева заявляют, что это не он довел своими противоправными действиями до разорения 
предприятие, а государство и правительство.

Судьба разреза "Кара–Кече" под вопросом, как и судьба Нурлана Мотуева. Пока он "загорает" на нарах и мечтает 
присоединиться  к  штабистам,  его  сподвижники  готовят  очередной  поход  на  Бишкек.  Этим нехитрым ремеслом нынче 
овладели многие. От политиков до самозахватчиков и самозванцев.

ТАДЖИКИСТАН
Кто боится "Дневного света" Дододжона Атовуллоева?

05.06.2006. Фергана.Ру
Беседовал Дм.Камцев

С Дододжоном Атовуллоевым мы встретились в Москве. Именно здесь, в изгнании, вот уже много лет он издает 
газету "Чароги рўз", известную своей резкой критикой руководства Таджикистана. С вопроса о газете и началась беседа, 
которую мы предлагаем вниманию наших читателей.

Фергана.ру: - Дододжон, вот уже более десяти лет вы выпускаете газету, в которой все время пишете о скором 
падении режима Рахмонова, о том, что ситуация в Республике Таджикистане становится все 
хуже и хуже... Вас не беспокоит то, что предоставляемой Вами информации уже не верят? 
Или ее не слышат?
Дододжон Атовулло: - Верить или не верить - это право нашего читателя. Причем живущего 
там, где правит президент Рахмонов; читателя, который знает реальную цену того хлеба, 
который  он  сегодня  ест.  Может  быть,  уровень  его  жизни  повысился,  и  в  его  рационе 
появилось мясо. Но за это мясо заплатила дочь, вынужденная пойти на панель. Или сын, 
который  возит  героин  в  своей  прямой  кишке.  Что  вообще  можно  сказать  об  экономике 
страны, в  которой нет  места миллиону крепких и умных мужчин, вынужденных добывать 
хлеб на чужбине?..
Теперь про скорое падение режима. Можно я буду оперировать не словом "Президент", а 

словом "Больной"? Ведь оно больше подходит для данного случая. Или вы по информации из газет предполагаете, что в 
Таджикистане иногда проходят честные выборы? Так вот, мы в своей газете пишем, что Больной безнадежен, по всем 
анализам и согласно всем медицинским законам он не жилец. Но ведь надо понимать, что "не жилец" в политическом 
формате иногда превращается в вечность. Кстати, развитие современной медицины позволяет поддерживать жизнь сколь 
угодно долго. И остановить ее может только врач. К сожалению, в данном случае в роли врача выступает не таджикский 
народ.

Иначе говоря, режим Рахмонова давно в коме, но есть внешние силы, которые позволяют Больному сидеть на 
троне. На скальпелях или штыках, на "разводке" внешних сил он и удерживается.

Фергана.ру: - А разве то, что Рахмонов так долго пребывает во власти, не говорит о его мастерстве политика?
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Дододжон Атовулло: - Настоящий политик оценивается по силе, а Больной - по уровню его слабости. Зависимость 
- слишком удобный ресурс для тех, кто не занимается реальной политикой, а решает в данном регионе свои экономические 
проблемы, которые, надо сказать, не всегда совпадают с интересами моей страны. Проще говоря, Больной для сохранения 
своего режима использует ресурсы своей Родины. Жизнь своих граждан.

Кстати, в кадровой политике нередко происходит выдвижение лиц, имеющих некие, так сказать грешки в прошлом. 
Это делает их управляемыми.

Фергана.ру: - Что плохого сделал Эмомали Рахмонов лично Вам? Почему, как журналист, рассказывая о нем, вы 
употребляете самые эмоциональные эпитеты?

Дододжон Атовулло: - При чем здесь "для меня лично"? Вы знаете, в Коране меня раньше искренне изумляла 
одна строка: "Человек - любимое творение Всевышнего". Я сначала изумлялся: ну, как Рахмонов может быть любимым 
творением Аллаха? А потом понял - может. Как к человеку у меня к Рахмонову нет никаких претензий. У него есть любимая 
жена,  он  дал  жизнь  своим  детям  и  в  жизни  добился  определенных  успехов  –  все-таки,  был  секретарем  партийной 
организации совхоза. Эх, ему бы остановиться на этой черте.… Но ему не повезло – он стал президентом. У меня к нему 
претензии как президенту, поскольку в этой должности он не состоялся. Чем и нанес ущерб моей стране.

Мне нравится одно выражение Френсиса Бэкона. Он как-то сказал, что человек и впрямь похож на обезьяну: чем 
выше он залезает, тем больше он демонстрирует свою задницу. Наш бывший секретарь парткома так высоко залез, что 
видна только одна часть тела. Вполне естественно, что некоторые наши наблюдения за президентом выглядят по этой 
причине несколько однобоко.

Но, если без шуток, то мы не заостряем внимание на личных качествах человека. Вот смотрите. Как определить 
эффективность  работы  директора  завода  холодильников?  По  количеству  и  качеству  выпускаемой  продукции.  Так  вот, 
государство  это  тоже  своего  рода  предприятие  и  "производит"  оно  людей.  Что  можно  сказать  о  количестве? 
Таджикистанцев устрашающе мало. Что можно сказать о качестве? Не будем говорить о том, что из республики уехали все 
"нетаджики" – эта беда на долгие годы. Посмотрите, что стало с качеством личности? За время правления Рахмонова 
выросло (без отцов в мирное время!) не одно безграмотное и ущербное поколение.

А когда я вижу в Москве дворника-таджика – слезы в мозг стреляют. Только здесь и только в этой должности 
востребован мой народ. Я понимаю, что взлет нашей цивилизации - в прошлом, но так от нее удалить свою страну!..

К сожалению, я не сразу понял, что это Больной. Поэтому, каюсь, прилагательными сыпал без разбора. Но теперь 
понимаю,  что  лечение  и  ненависть  не  совместимы.  Врач,  входящий  в  тифозный  барак,  не  должен  испытывать  ни 
брезгливости, ни отвращения. Его долг – лечить. Поэтому никакой ненависти я не испытываю. Нет ярости и жажды крови. 
Но надо ясно понимать, что жизнь Больного на троне (речь, повторю, не о физической жизни) должен определять только 
народ Таджикистана.

А что сделал лично мне.… Не знаю, я вот много лет просыпаюсь, а рядом нет мамы. Я вечность не сидел у 
могилы отца. Я не видел многих моих племянников, которые уже ходят в школу, но ни разу не подошли ко мне. Но я не виню 
в этом Рахмонова. Я сам выбрал свою судьбу и, хочу верить, не напрасно. В моей жизни произошла настоящая трагедия – я 
попробовал воздух свободы и уже никогда не смогу жить в несвободе.

Фергана.ру: - Тот воздух свободы, который проник в Таджикистан после развала СССР? И куда он делся?
Дододжон Атовулло: -  Я не могу ответить на этот вопрос. Как не могут ответить на него мои русские друзья, 

которые периодически дышат этим воздухом свободы, и раз за разом теряют его. Говорят, что поле битвы принадлежит 
мародерам. Может быть. Только вот все эти годы я мучительно думаю – а был ли у нас шанс сохранить свободу? Когда 
происходили события  на  Украине,  в  Грузии,  в  Киргизии,  я  внимательно  следил за  ними и  постоянно  соотносил это  с 
событиями в Душанбе в 1991 году. Именно такая бархатная революция – без жертв и стрельбы – была в Таджикистане. Но 
массу трагических ошибок понаделали все – и оппозиция, и правительство. И поэтому революция обернулась войной, в 
которой погибли и люди и свобода.

С другой стороны нельзя не понимать, что нашу революцию украли.
Фергана.ру: - Вы не могли бы назвать имя вора?
Дододжон Атовулло: - Так он известен. Это Ее Величество Собственность.
Независимость,  свобода,  демократические  преобразования  совпали  у  нас  с  приватизацией,  с  разделом 

собственности. И все игроки поняли сразу: власть - идеальный инструмент для раздела материальных ценностей. Понятно, 
что в этом соревновании ловких рук победили мародеры.

Те, кто был на площади – это были мои друзья и соратники – они были романтиками, верящими в свободу и 
демократию. В те дни весь Душанбе жил с одним словом на устах: "Озоди!" (Свобода!) Это было золотое время.

А  потом  на  политической  арене  стало  усиливаться  влияние  криминала.  Появился  свой  лидер  у  грубого 
материального мира - Сангак Сафаров. Он отсидел на зонах двадцать три года, и именно он стал "Народным фронтом", 
приведшим  к  власти  Рахмонова.  Сафаров  тоже  рассчитывал  на  слабость  Рахмонова  и  полагал,  что  сможет  легко 
манипулировать этой безмолвной фигурой. Первоначально все так и было. Кроме того, этот "пахан" смог найти общий язык 
с влиятельными российскими политиками, имеющими свои интересы в Таджикистане. Особенно он дружил с тогдашним 
министром обороны России  Павлом Грачевым,  который,  кстати,  после  загадочной  смерти  уголовника,  назвал Сангака 
героем таджикского народа, которым нация должна гордиться. Вот таких нам подарили вождей.

Я могу рассказать много печальных историй о том времени. Например, про ограбление национального банка. 
Кстати большая часть добычи пошла на взятки российским генералам. Я могу рассказать, как покупалось "общественное 
мнение", как прибирались к рукам крупнейшие экономические ресурсы…

А вот, кстати, насчет войны. Когда Рахмонов пришел к власти, количество жертв и со стороны оппозиции, и со 
стороны власти не превышало ста человек. Тогда это казалось национальной трагедией, а цифра - просто нереальной. Но 
после прихода Рахмонова к власти погибло уже сто пятьдесят тысяч - эта цифра официально признана властями!

Рахмонов мог остановить войну, но он этого не хотел. Мне кажется, что она была просто выгодна ему. Позволяла 
избавиться от врагов, создавать механизм единоначалия, поднимать уровень страха в стране. Это было его основным 
ресурсом.  Однажды  на  заседании  правительства  он  откровенно  заявил:  в  гражданской  войне  одна  сторона  должна 
уничтожить другую.
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"Миротворцем" – как его ныне называют подхалимы – он стал только через пять лет после начала войны. Это 
было не его желание – только Кремль смог заставить его закончить войну. Фактически межтаджикские переговоры, которые 
шли  очень  долго  в  Ашхабаде,  в  Москве,  в  Исламабаде,  Тегеране,  Бишкеке  и  Кабуле  –  проходили  между  Россией  и 
таджикской оппозицией. Рахмонов на этих переговорах был "свадебным генералом". В то время министром иностранных 
дел России был Евгений Примаков. Он хорошо знал ситуацию, и именно он заставил сесть Рахмонова за стол переговоров.

Но Рахмонов сумел разрушить этот с таким трудом установленный мир. Когда оппозиционеры стали возвращаться 
домой,  Рахмонов  грубо  нарушил  все  соглашения,  подписанные  в  Москве  (я,  кстати,  сам  участвовал  в  церемонии 
подписания этого документа в Кремле). Одних он просто уничтожил, других бросил в тюрьмы, где они гниют и по сей день. 
Вновь покинуть Родину удалось не многим…

Фергана.ру: - С какого времени Вы в изгнании, сколько лет вы в Москве, пытались ли вы вернуться на родину?
Дододжон Атовулло: - В изгнании после девяносто третьего года. Живу здесь с семьей – женой и двумя детьми. 

После того, как меня здесь арестовали, я стал жить между Москвой и Гамбургом. Начиная с девяносто первого года я издаю 
газету "Чароги рўз".  Газета эта очень популярна.  И тогда и сейчас.  Это была первая частная газета в стране.  Мы не 
служили ни чьим интересам, мы были – свободными от них. Газета предоставляла слово и коммунистам, и демократам, и 
исламистам – всем! Я называл эту газету "таджикским дастарханом", за которым люди разных убеждений могут обсуждать 
важнейшие проблемы.

У нас было золотое правило – услышать всех.
Фергана.ру: - А как переводится название газеты?
Дододжон Атовулло: - В таджикском языке выражение "Чароги рўз" имеет около сорока значений. Некоторые из 

них противоположны по смыслу. Буквальный перевод – это "дневной свет". Еще – "солнце". Еще одно - ироничное значение 
– "пустое дело". В минуты отчаянья я иногда думаю: а, может, и правда борьба с режимом Рахмонова - пустое дело? Но 
сразу  вспоминаю  всю горькую историю нашей  борьбы и  обретаю убеждение  –  стране  суждено  было  пережить  столь 
суровые  испытания.  Мы  откинули  идеологию  коммунизма,  а  новую,  наверно,  обязаны  выстрадать.  И  родить  новое 
поколение, новые умы, новое будущее.

Фергана.ру: - Вы можете обозначить переломный этап истории своей страны. Есть ли некая точка, которая делит 
историю Таджикистана на "до" и "после"?

Дододжон Атовулло: - В девяносто втором году в ноябре в Худжанде проходила шестнадцатая сессия парламента 
Таджикистана, во время которой произошел, как я считаю, парламентский переворот. Для меня это знаковое событие. Тогда 
был жив президент Рахмон Набиев – кстати, первый всенародно избранный президент, честно победивший в результате 
настоящих демократических выборов. На тех выборах, к слову, я был на стороне Давлата Худоназарова и работал в его 
избирательном штабе. То есть играл против Набиева. Но мы проиграли в честной борьбе. Тут очень важно понимать, что 
качество  выборов,  их открытость,  честность,  чистота во многом и формируют будущую власть,  определяют  вектор ее 
развития. А если победитель президентских выборов после победы достает список и начинает считать, сколько и кому он 
должен за победу…

Так  вот  именно  на  той  трагической  для  нашей  истории  шестнадцатой  парламентской  сессии  был  уничтожен 
институт  президентства.  При  живом  и  здоровом  президенте.  И  Рахмонова  назначили  председателем  парламента  и 
одновременно главой государства. Повторю, что фактически был государственный переворот.

А организаторами этого переворотом были самые заинтересованные игроки в регионе - Россия и Узбекистан. Это 
они нашли и выдвинули кандидатуру нового "лидера нации" Рахмонова. Вы понимаете, что в политике человек недалекий 
нередко оказывается самым близким. Москва и Ташкент не могли манипулировать настоящим президентом Набиевым, 
поэтому на сцене и появилась марионетка, готовая дергаться даже без веревочек. На окрик.

Но недалекий человек чем-то напоминает короткие деньги. Мгновенная выгода очевидна, но с перспективой – 
возникают  проблемы.  Потом Москва  и  Ташкент  осознали,  что выигрыш в тактике  принес  им стратегический  провал в 
регионе. В Таджикистан Россия вложила много денег, а в ответ получила только… героин. Политику России в Таджикистане 
конвертировала узкая группа людей. Они набили карманы, а Россия – шишки.

Фергана.ру: - Этот переворот также и точка отсчета в Вашей жизни?
Дододжон Атовулло: - Переворот мог просто стать точкой в моей жизни. После прихода к власти Рахмонова наша 

редакция успела выпустить всего один номер газеты. У нас, как обычно, осенью шла подписная компания. В газете были 
опубликованы фотографии  всех  работников  нашей  редакции  с  короткими  авторскими  анонсами  тем  и  материалов  на 
следующий год. Чтобы читатель знал, о чем и кто будет писать в газете. Но… Мы приходим в редакцию и узнаем, что нас  
уже разыскивают. Все сотрудники газеты попали в черный список. Мы своими анонсами просто упростили задачу новой 
власти.

У нас, конечно, всегда были недоброжелатели. Причем везде – и в рядах оппозиции и во власти. Потому что мы ни 
для кого не были своими. Только для читателей. И я думаю, что если бы той осенью переворот совершила другая сторона, 
мы все равно жили бы в изгнании, как сейчас. Потому что методы борьбы за власть, а значит,  и ее саму мы считали 
преступными.

А в тот день в город вошли танки. Я все это хорошо помню, потому что был возле дворца президента, и увидел 
въезжающую на площадь военную технику. Без всяких опознавательных знаков и номеров. Они как бандиты закрывали 
лица. На броне лежал снег – сразу было понятно, что танки ехали через перевал. Над городом как стервятники кружили 
вертолеты. На следующий день исчез хлеб.

Я жил, скрываясь от глаз соседей. Позже я узнал, что попал в список "первоочередников". На расстрел. Меня 
спасли две счастливые случайности. Как раз перед этими событиями я купил коттедж у одного известного писателя, о чем 
никто не знал. И именно там я мог затаиться.

В первый же вечер как вошли войска, в городе началась стрельба, и появились первые трупы. Помню теленовости 
того  дня.  Идет  репортаж  о  событиях  в  городе,  и  тут  в  кадре  появляются  сапоги,  которые  произносят  одно  слово: 
"Прекратить". Экран стал черным. И – надолго. Таджики тогда смеялись: у нас не только кот, у нас и телевидение в сапогах.

Я еще никому не рассказывал подробности своего побега из Душанбе. Сейчас впервые назову имя человека, 
который спас меня. Его уже нет в живых (пусть земля будет для него пухом) и мне нечего скрывать. Это – Максуд Икрамов - 
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легендарный человек. До переворота я с ним лично знаком не был, хотя наша газета в свое время помогла ему - вытащила 
из тюрьмы. Много позже он погиб при характерных для современного Таджикистана загадочных обстоятельствах. Максуд 
Икрамов позвонил и сказал: "Тебе лучше немедленно уехать". И предложил мне поехать вместе с ним в Алма-Ату.

Я,  конечно,  согласился.  Это  все  было двадцать  четвертого  декабря  девяносто  второго  года.  Я  тогда  наивно 
полагал, что вернусь не позже Навруза, но вот уже который Навруз вынужден встречать вне родины! Жене я сказал, что я 
еду с Икрамовым в Алма-Ату… Мы приехали в аэропорт в сопровождении охраны. У Икрамова была весьма солидная 
охрана – полтора десятка солдат из двести первой российской дивизии.

Как понимаете, время тянулось безобразно медленно. Мы сели в самолет, а он еще вечность стоял на взлетной 
полосе. Только годы спустя мы узнали, что Максуд Икрамов сам тоже попал в черный список, и в то время пока ремни 
прижимали нас креслу – решалась наша судьба. Потом, кстати, Икрамов был почти прощен и даже проработал какое-то 
время при Рахмонове, но позже все же был вынужден оттуда бежать. И это легендарный мэр Душанбе, который очень 
много сделал для столицы! Я месяц пробыл в Алма-Ате, а потом поехал в Москву.

Мой выбор был понятен - я учился в Москве, там прошли мои прекрасные студенческие годы. И она для меня 
после  Душанбе  -  второй  любимый,  даже  родной,  город.  И  вот  приехав  в  Москву,  я  вдруг  с  ужасом  понял,  что  о 
происходящем в Таджикистане, о его трагедии в России никто ничего не знает. Даже друзья-журналисты удивлялись моим 
рассказам,  потому  что  были уверенны,  что  происходящее там –  всего  лишь  мелкие  разборки  между  коммунистами  и 
исламистами,  в  результате  которых  первые  одержали  уверенную  победу  над  вторыми.  Я  пытался  переубедить  их, 
спрашивая: вы же меня знаете, и что - я похож на исламиста?

Но объяснять все каждому? Я начал ходить по редакциям газет, писал материалы, давал интервью. Не думайте, 
что  мной  двигала  месть  людям,  выкинувшим  меня  из  дома.  Я  считал  своим  долгом  рассказать  правду  о  трагедии 
Таджикистана. Это был не поиск виновных – просто боль. В походах по редакциям я вдруг понял, что мы, таджики, уже 
чужие. В Москве развал Союза осознали раньше, а мы в Душанбе все еще жили одной жизнью с Москвой. Со страной, 
которой уже не стало.

Самое любопытное заключается в том, что мне удалось задуманное. О Таджикистане стали чаще писать. Помню, 
Михаил Сергеевич Горбачев,  прочитав один из вышедших материалов, сказал: "Ну, наконец-то стало понятно,  что там 
произошло".

Фергана.ру: - Вашу газету в Таджикистане, конечно же, закрыли?
Дододжон Атовулло: - Да, конечно. Наш офис – это я потом узнал – "очистили" до последней лампочки. Тоже, 

кстати, сделали и с моим домом.
А я в Москве занялся возобновлением выпуска газеты, что мне, в конце концов, удалось сделать в девяносто 

третьем году.
Фергана.ру: - А как удалось организовать выпуск газеты в Москве? Ни сотрудников, ни помещения. Надо полагать, 

что  и российские  власти  не  совсем лояльно  относились  к  представителям таджикской  оппозиции.  Душанбе  наверняка 
оказывал давление на Москву?

Дододжон Атовулло: -  Да, было не просто. Нам, конечно же, создавали, дипломатично говоря, некомфортные 
условия. Например, невозможно было дважды напечататься в одной и той же типографии. Один раз нашел маленькую 
типографию в соседней области и был уверен, что хоть в глубинке смогу спокойно работать. Но, увы, реакция Душанбе при 
поддержке российских спецслужб оказалась оперативной.  Типографию нашли,  "вышли на нее звонком" и  нам вежливо 
отказали. Но не зря в университете я изучал опыт работы большевиков по изданию "Искры"! Мы, хоть и нерегулярно, но 
выходили все эти годы.

Газету мы распространяли в Душанбе подпольно. Причем от редакции особых подвигов не требовалась. Мы ведь 
поставляли  в  республику  востребованный  продукт.  Дефицит,  грубо  говоря.  И  за  это  мы  должны  благодарить  лично 
товарища  Рахмонова.  Ведь  он  позакрывал  все  независимые  СМИ,  а  государственные  перешли  на  пропагандистский 
формат работы. Там, кроме как о божественной мудрости президента и процветании страны, ничего прочесть было нельзя.

Представляете, простые люди шли на риск только во имя того, чтобы прочесть информацию о том, как они живут! 
Наверно потому, что каждому человеку очень важно было убедиться в том, что он не один ТАК видит и ТАК думает. Для 
него  чрезвычайно  важно  было понять,  что  не  один  он  еще  не  сошел с  ума.  Газета  уменьшала  степень  одиночества 
личности, униженной властью.  И это самое большое преступление перед режимом Рахмонова,  которое я совершил.  И 
откровенно говоря, я очень горжусь этим.

А  режим  на  удивление  остро  почувствовал  угрозу  от  газеты.  Только  по  подозрению  в  чтении  –  даже  не  в 
распространении! - нашей газеты людей арестовывали, устраивали обыски в домах. И если находили хоть один номер – 
человека объявляли врагом народа!  И даже убивали.  Так,  например,  боевиками народного фронта –  организации под 
предводительством того самого Сангака Сафарова, - после обыска на улице и обнаружения в кармане пиджака номера 
"Чароги рўз", был расстрелян сельский учитель из Кафарниганского района Рахмонали Джобиров.

Фергана.ру:  -  Могли  бы  Вы  подробнее  рассказать  о  том,  что  не  вмещается  в  рамки  простых  политических 
трафаретов, стереотипов о Таджикистане? О борьбе региональных кланов, о группировках в правительстве?

Дододжон Атовулло: - Надо понимать, что деление на два лагеря - это фактически первый шаг к войны. Красные и 
белые, "вовчики" и "юрчики", "исламисты" и "христианисты" – такое деление дестабилизирует общество. В общественном 
сознании формируется логика военного времени: кто не с нами - тот против нас. Вспомните ситуацию в России 93-го года. 
Когда страна стала делиться на тех, кто за Ельцина, и тех, кто за Хасбулатова. Речь шла о государственном устройстве, 
которое требует обсуждений, диалога. Но страна разделилась на два лагеря, на два полюса, которые и спровоцировали 
стрельбу.

Кстати, в те дни я поддерживал Ельцина, но понимал, что осуществляемый им государственный переворот не 
пойдет  на  благо  России.  Но  у  него,  по  сути,  не  было  иного  пути,  крове  как  силового.  И  все  потому,  что  страна  уже 
разделилась,  и  затворы щелкали  в  каждом сердце.  Вот  в  чем опасность  деления  на  два  –  логика  простых  решений 
ослабляет разум.

И  новейшая  история  Таджикистана  намного  сложнее,  для  ее  воссоздания  необходимы  будут  разные  краски. 
Причем, для каждого цвета потребуется еще множество оттенков.
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А началась новейшая история с великого подарка, который нашими общими усилиями превратился в троянского 
коня. Нам судьбой была подарена свобода. Помните, после распада великой империи СССР она свалилась на голову 
многим. Ушибы были разной степени тяжести. Республики сначала даже не знали, что с ней делать, с чем ее едят.

Я бы ввел в исторический документ такое понятие как "незаслуженная свобода". Даже дармовая. Не от того ль мы 
так ее легко отдали? Кстати, эта легкость в некоторых неосторожных умах сформировала мнение, что народы Центральной 
Азии по своему развитию просто не готовы к свободе. Но ведь демократия - это как воздух! А можно ли быть не готовым не 
дышать?

Я - свидетель того, что наш народ прекрасно может жить при свободе. После распада СССР был такой отрезок 
времени,  который я  называю "весной свободы".  В ту весну  у  нас состоялись демократические президентские выборы, 
появилось огромное количество независимых газет – частных и партийных. Люди могли свободно выражать свое мнение, 
организовывать митинги и шествия, и никто друг в друга не стрелял. К сожалению, это все руками режима Рахмонова было 
задушено.

Другое заблуждение – сравнение нас с Афганистаном. Простите, но мы же все-таки семьдесят лет прожили в 
составе СССР. Мы – дети той эпохи, тех свершений и, наверно, бед. Но те, кто утверждают, что Союз - это только плохое, - 
одноглазы.  Союз  дал  очень  много:  систему  образования,  систему  здравоохранения,  свободу  женщинам  в  обществе. 
Сравните женщин по эту и по ту сторону реки Пяндж, и вы увидите огромную разницу! Но главное - страна наделила нас 
единым типом сознания. Это надо понимать.

Фергана.ру: - Как вы видите развитие ситуации в центральноазиатском регионе в ближайшем будущем?
Дододжон Атовулло: - Я думаю, что человечество не изобрело ничего лучше в плане политической организации, 

чем демократия. Это стратегический вектор развития региона. Можно конечно, исказить слово "демократия", превратить его 
в пугало, но ведь мы говорим о сути понятия, а не о словесной оболочке. В моем понимании демократия – это когда власть 
зависит  от  народа,  когда  есть  свобода  слова,  свобода  вероисповедания.  Нет  ничего  лучше,  чем  быть  свободным 
человеком. Только у демократии есть перспектива. Остальное все – это тупиковые пути, бездорожье и движение в никуда.

В отношении прогнозов по центрально-азиатскому региону. Это стратегический регион и основные игроки мировой 
политики – Китай, Россия и Запад начинают это понимать. Отметим и возрастающее влияние Тегерана, который не без 
оснований рассчитывает на лидерство на Ближнем Востоке. И я понимаю стремление Москвы определить оптимальный 
формат взаимоотношений с Ираном.

Я  уже  говорил,  о  том  типе  сознания,  который  окончательно  сформировался  во  времена  СССР,  но  начал 
оформляться в период Российской империи. Это я к тому, что Москва для этого региона даже не стратегический партнер, а 
часть души, часть памяти. Но важно понимать, что нам не очень нравится, когда наш президент с барашками и фруктами 
мчится в Сочи по первому зову Москвы и терпеливо ждет своей аудиенции в приемной. Кремль должен выбрать, с кем ему 
иметь дело – с марионеткой или с народом. Сегодня Рахмонов во имя сохранения власти может отдать России чуть ли не 
все стратегические объекты. Но ведь завтра возникнут вопросы относительно сделок, совершенных этим Больным. Нельзя 
договариваться, минуя народ. Словом, я уверен, что Москва наконец-то сформулирует внятную политику в этом регионе, 
новую идеологию Союза, который и определит судьбу Центральной Азии в XXI веке.

В отношении ситуации в Таджикистане попробую сделать более детальный прогноз, поскольку это моя Родина. У 
меня там есть контакты и связи со всеми группами влияния: с исламистами, моджахедами, с министрами, с мятежниками, 
студентами, учеными…

Хороший вариант развития ситуации таков. В ноябре этого года в Таджикистане должны состояться президентские 
выборы. И я очень надеюсь, хозяева Рахмонова наконец-то скажут: "Эмомали Шарипович, мы тебе в Подмосковье землю 
дадим. Под дачу. С охраной". И он не посмеет ослушаться и "добровольно" уйдет. Если с землей в Подмосковье возникнут 
проблемы и Рахмонов останется у  власти  в  Таджикистане,  то  вероятность взрыва  в  регионе многократно увеличится. 
Причем  он  наверняка  станет  направленным.  Понимаете?  Я  не  исключаю  появление  лозунга  типа  "Таджикистан  без 
Рахмонова и без России". В массовом сознании все больше и больше Рахмонов и Россия соединяются в одно неприятно 
целое. Уход Рахмонова с политической арены неминуем, но путь этого ухода (силовой или мягкий) во многом и определит 
политическую ситуацию в стране. И мне кажется, что Москва это понимает и не планирует уходить вместе с Рахмоновым.

Другой - даже не вариант, а запасной тупик. Попытка сохранить свой пост при помощи "демократических" выборов. 
Опыт батьки Лукашенко придал азиатским царькам вдохновения. Если он там в Европе такое сотворил, то мы-то здесь, в 
Азии… Но это ведь только отложенный штраф. Платить все равно придется. И гораздо больше.

Дальше – я уверен,  -  начнется бунт,  или случится "мягкий"  дворцовый переворот,  или появится какая-нибудь 
необъяснимая болезнь… Понимаете, расслоение общества по уровню доходов критическое. Исследуя причины, приведшие 
к революциям, ученые обнаружили закономерность: как правило, к выступлениям разгневанных масс приводит ситуация, 
при которой доходы верхушки в 20 раз превышают доходы народа. Разница между богачами и беднотой в Таджикистане 
давно превысила этот показатель. Они уже богаче народа в 40-50 раз. Кстати, революционное действие вполне законно: по 
Конституции власть принадлежит народу, и он в любой момент может взять ее у тех, кому по ошибке эту власть доверил.

Вот варианты, которые я вижу. Говоря о прогнозах развития ситуации на десять, пятьдесят лет, скажу, что все 
будет зависеть от того, какой вариант из двух мной предложенных осуществится в ноябре этого года, когда пройдут выборы 
президента в Таджикистане.

Но что-то мне подсказывает, что Рахмонов, даже если на него будут давить из Кремля, добровольно не уйдет. 
Причин – несколько. На нем много крови, у него в руках накопилось огромное количество собственности, а главное - мало 
места на земле, где он сможет почувствовать себя в безопасности. А растянутая агония может принести печальные плоды: 
появятся более ярые радикальные и экстремистские партии, которые привлекут симпатии безнадежно уставших масс. Не 
надо забывать уровень маргинализированности населения, ведь самая здоровая часть общества на заработках в России. 
Нельзя исключить и того, что на волне всеобщей ненависти, к власти придет некий аналог афганского талибана.

Фергана.ру:  -  Вы не опасаетесь, что на родине Вас обвинят в том, что вы проводник российских интересов в 
Таджикистане?

Дододжон Атовулло:  -  Не опасаюсь.  Меня режим Рахмонова уже называл агентом международного сионизма, 
террористом, меня по инициативе Рахмонова объявляли в международный розыск… Я ведь даже был арестован в Москве, 
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посидел здесь в тюрьме и только под давлением международной общественности был освобожден. Меня называли другом 
Шамиля Басаева. Мы, якобы, вместе с ним замышляли физическое устранение конкретных персон в Таджикистане. Я "был" 
и агентом ЦРУ, и агентом узбекского СНБ, сейчас, может быть, считаюсь и агентом ФСБ. Но мне это абсолютно все равно.  
Я себя считаю агентом Таджикистана, агентом своего народа, своей страны.

Но почему я так настойчиво говорю о роли России? Вовсе не потому, что российские штыки двести первой дивизии 
служат троном для Рахмонова. На них долго не усидишь, если седалище бережешь. Я имею в виду свыше одного миллиона 
таджиков, которые сегодня живут и работают в России. Это реальная сила. Жизнь в Таджикистане продолжается именно 
благодаря деньгам, которые в России они зарабатывают и отправляют на Родину. Мигранты – реальный и мощный рычаг 
воздействия.

Фергана.ру: - Как можно через таджикских мигрантов в России влиять на ситуацию в Таджикистане?
Дододжон Атовулло:  -  В  Таджикистане  зарегистрировано  боле  трех  миллионов  людей,  которые  имеют  право 

голоса на выборах. Из них более одного миллиона будут голосовать в России! И это очень важно: как они будут голосовать, 
как будут считать их голоса.

Фергана.ру: - Какую политику должна вести Россия в отношении Таджикистана? Что она конкретно должна делать, 
а чего ни в коем случае делать не должна?

Дододжон Атовулло: - Россия должна сделать все от нее зависящее для того, чтобы выборы в Таджикистане были 
демократическими. Для этого группу наблюдателей из России ни в коем случае не должен возглавить, например, кто-нибудь 
вроде господина Рушайло.  Мы ведь прекрасно знаем,  какие он будет делать там заявления –  такие,  например,  какие 
сделал недавно посол России в Таджикистане господин Абдулатыпов. Еще не начались выборы, а Абдулатыпов заявил, 
что Россия не видит никакой другой альтернативы кандидатуре Рахмонова на посту президента. Он уже все за таджикский 
народ решил. Подобные заявления официального лица негативно отражаются на имидже России.

Фергана.ру: - А, может быть, Абдулатыпов так неловко озвучил этим высказыванием позицию Кремля?
Дододжон Атовулло: - По информации, какой обладаю я, в Кремле еще думают на кого сделать ставку. А посол 

озвучил позицию своего кармана: он скоро уходит на пенсию и ему важно получить и сохранить "хорошие отношения" с 
Рахмоновым. Четыре вагона хлопка и домишко в Подмосковье – что еще нужно, чтобы красиво встретить старость? В 
Таджикистане Абдулатыпова воспринимают скорее как одного из помощников Рахмонова, а не как посланника Кремля.

Фергана.ру: - После Андижанских событий у России был реальный шанс направить развитие Узбекистана в русло 
более-менее демократических изменений. Но Россия приняла версию исламистско-террористического следа и поддержала 
Каримова.  Почему  вы  считаете,  что  Россия  точно  так  же,  как  она  поддерживает  Каримова,  не  будет  поддерживать 
Рахмонова?

Дододжон Атовулло: - Я не могу решать за Россию - как ей поступать. И я не такой уж оптимист в отношении 
действий России в  Таджикистане.  Я могу лишь констатировать,  что у  России,  к  большому сожалению,  до сих пор нет 
конкретной и четкой (я не оцениваю плохой или хорошей) политики в отношениях с Таджикистаном. Но повторю, Россия 
должна сделать свое предложение. А если оно не будет соответствовать интересам таджикского народа, он воспользуется 
предложением других сил. Причем понимая, что они заведомо хуже. Но в политике так бывает.

Я еще раз хочу напомнить, что речь идет о народе, который отличается от всех народов в регионе. Он старше их 
на одну войну. Гражданскую. Огромное количество людей имеют опыт ведения войны. А это – весьма беспокойный опыт. 
Кроме того,  у  таджикского народа есть еще одна отличительная черта.  Этот  народ однажды дышал чистым воздухом 
свободы, он не долго, но пожил в своей собственной свободной стране.

Вы спросите – а почему, имея опыт войны и опыт свободы, народ так непостижимо долго терпит этот режим? И я 
отвечу: боль гражданской войны, ее неисчислимые жертвы на долгие годы отторгли мой народ от оружия. А ныне эта же 
боль  стучит  в  сердце  и  задает  жестокий  вопрос:  а  во  имя  чего  погибли  наши  братья,  если  в  стране  нет  свободы и 
справедливости?..

ТУРКМЕНИЯ
Брильянты вместо газа

31.05.2006. Немецкая волна
В. Волков, О.Сарыев

Туркменский газ играет важную роль в схемах обеспечения углеводородами стран Евразии
Туркменский газ играет важную роль в схемах обеспечения углеводородами стран Евразии. Именно туркменским 

газом в первую очередь рассчитывается Россия с Украиной, туркменское топливо идет в Иран, заключен масштабный 
контракт  на  открытие  голубого  потока  из  Туркмении  в  Китай.  Но  достаточны  ли  запасы  газа  в  республике,  чтобы  в 
долгосрочной перспективе выполнять условия заключенных соглашений?

Почему вообще возник вопрос о том, что Туркмения может оказаться не состоятельной в аспекте выполнения 
контрактов  по  поставкам  газа?  Вроде  бы,  и  главный  партнер  республики,  российский  «Газпром»,  таких  сомнений  не 
высказывает,  и  его  глава  Алексей  Миллер,  недавно,  будучи  в  Ашхабаде,  выглядел  вполне  удовлетворенным 
развивающимися отношениями. По данным «НВ» в настоящее время в Туркмению прибывают китайские специалисты по 
геологоразведочным работам, Пекин активно инвестирует в это средства. Кроме того, согласно данным, распространенным 
туркменской  стороной,  две  авторитетные западные компании провели аудит  важнейшего туркменского  месторождения, 
Давлетабадского, и пришли к оптимистичному выводу, что там еще хранится 4,5 триллионов кубометров газа! Конечно, 
«Газпром» может жить спокойно, поскольку согласно 25-летнему контракту, связавшему Москву и Ашхабад, за четверть 
века в Россию должны поступить 2 триллиона кубометров.

Однако  имеется  и  иная  сторона.  На  фоне  общего  недоверия,  которое  в  мире  испытывают  к  бизнесу  с 
Туркменбаши, единолично решающим,  есть или нет  газа в Туркмении,  и  как  и по каким ценам им торговать,  эксперты 
обращают внимание на следующие соображения и факты.

Говорит бывший вице-премьер республики по экономике Худайберды Оразов:
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ХО:  В  1996  году  американская  компания  «Юникол»  сделала  совместно  с  соответствующими  компаниями 
экспертизу ведущего туркменского месторождения — Давлетабадского. Было установлено, что реальные запасы газа на 
Давлетабадском месторождении составляют 1,3 триллиона кубометров газа. После этого прошло 10 лет, и запасы сейчас 
составляют 550—600 миллиардов максимум.

Х.Оразов  обращает  внимание  на  то,  что,  согласно  данным геологоразведочных  работ,  проводившихся еще в 
советский период, дополнительные запасы газа в Туркмении есть, но они пока остаются не исследованными.

ХО: На моей памяти был случай,  когда в 1995 году мы собирались куда-то лететь,  и  один из  руководителей 
подбежал к Ниязову и сказал, что открыто среднее месторождение газа, на 300 миллиардов кубометров. Ниязов от него 
отмахнулся. «Да что мне твой газ, ты мне брильянты найди». Даже не алмазы, а сразу брильянты. Хотя любой нормальный 
человек знает, что, исходя из структуры почвы в Туркмении, алмазов там быть не может. Такой подход привел к тому, что 
работникам Управления геологии месяцами не выплачивалась зарплата, и потихоньку оно рухнуло, кадры разъехались. В 
результате практически геологоразведочными работами никто не занимался. Сейчас, в конце прошлого года, по нашим 
данным Ниязов лихорадочно пытается что-то восстановить, не столько для поисков, сколько для создания видимости. Он 
знает, что серьезные эксперты понимают: кроме Давлетабада, открытых месторождений в Туркмении нет.В свою очередь, в 
интервью корреспонденту «НВ» Оразу Сарыеву бывший высокопоставленный сотрудник Управления геологии Туркмении 
рассказала, что, по имеющимся у туркменских специалистов данным, потенциальная возможность существования газовых 
месторождений есть в районе возвышенности Карабил, пролегающей от Тахтабазарского этрапа Марыйского велаята, до 
местности Керкичи-Ишметпет Лебапского велаята вдоль афганской границы.

Однако надежды на существование газа там не столь велики, поскольку в находящемся поблизости Учаджинском 
месторождении газ истощен на 95%, а в Иолатане буровые работы дали отрицательные результаты. Тем не менее, как 
утверждает  источник,  С.Ниязов  рассчитывает  на  обнаружение  там больших объемов  газа  и заключает  под  это  новые 
контракты, не оправданные технически.

По  словам  источника,  еще  одну  «газовую»  надежду  питает  Туркменбаши  по  отношению  к  территории, 
пролегающей  вдоль  Амударьи  по  туркмено-узбекской  границе.  Соседи  за  прошедшие  годы  куда  более  интенсивно 
занимались разведкой запасов газа, и открыли значительное его месторождение, которое, судя по всему, и составляет базу 
для существенного расширения экспорта узбекского газа «Газпрому».

Туркменбаши,  узнав  об  этом,  дал  указание  приняться  за  геологоразведочные  работы  на  туркменкой  стороне 
Амударьи,  но  пока  они  положительных  результатов  не  дали.  Но  даже  если  вблизи  от  узбекских  Газлинского  и 
Таллимарджанского месторождений удастся обнаружить газ, для доступа к нему нужно будет разрешение Ташкента, с чем 
там вряд ли согласятся.

Бывший сотрудник Управления геологии утверждает, что С.Ниязов не располагает и анализом запасов газа на 
Каспии,  эти  данные имеются  в  Баку  и  в  Москве.  Во  времена  СССР Азербайджан  с  помощью  Миннефтегаза  СССР и 
Миннефтегеологии  провел  достаточно  полный  аудит  в  каспийской  акватории,  и  его  результаты  должны,  по  мнению 
специалиста, находиться, помимо этой республики, и в России.

Что же касается оптимистичных данных аудита Давлетабада, якобы проведенного двумя известными западными 
компаниями,  то зарубежные эксперты отмечают: сами эти фирмы молчат, а о результатах заявляли лишь туркменские 
чиновники,  не  приводя  никаких  подтверждений.  В  свою  очередь,  из  республики  приходят  сообщения  о  том,  что 
месторождения, относящиеся к Давлетабадскому комплексу, одно за другим затухают.

Кроме того, есть и еще одно косвенное соображение, подтверждающее опасения, что газа в Туркмении не так 
много, как Ашхабад заявляет.

Зимой этого  года,  выдавшейся  особенно  холодной,  была прекращена подача  газа  для отопления  в  сельские 
районы,  а  в  крупных  городах  этот  вид  топлива  подавался  в  дома  порционно.  В  западных  СМИ  была  обнародована 
информация  о  том,  что  Туркменбаши  дал  указание  разработать  план  экономии  газа  на  населении.  Исходя  из  этого, 
возникло  предположение:  глава  государства,  не отличающийся  крепким здоровьем и  молодостью,  обещая газ  Москве, 
Ирану,  Пекину  и  поддерживая  тем  самым  их  лояльность,  «тянет  время»,  изыскивая  последние  резервы.  Насколько 
обосновано такое предположение? Как говорит бывший вице-премьер Туркмении Х.Оразов:

ХО: Когда в 1995 году были сплошные неплатежи за газ со стороны Украины и ряда кавказских республик,  я 
официально обратился с письмом к Ниязову о приостановлении поставок газа, а потом с этой докладной зашел к нему и 
сказал: "Сапар Атаевич, мы газ качаем, а, в результате, через 20-30 лет у нас самих газа не будет. Не лучше ли сейчас, 
пока не платят,  придержать"? А он мне ответил:  "Долго же ты собираешься жить!  На наш век хватит".  Вы правильно 
отметили:  когда себя касается,  он человек очень практичный и учитывает эти факторы.  Он рассчитывает,  что на три, 
четыре, пять лет максимум газа должно хватить, а потом хоть трава не расти, потому что вряд ли больше он протянет.

Против кого вооружается Туркменбаши
11.06.2006. Эхо (Азербайджан)

Рауф Оруджев
Руководство Азербайджана должно уже сейчас предупредить международное сообщество о том, что, несмотря на 

все свои заявления о нейтралитете, Туркменистан целенаправленно наращивает свой военный потенциал.
Событие,  наверняка  долженствующее  привлечь  внимание  руководства  Азербайджана,  произошло  на  днях  в 

соседнем  Туркменистане.  Небезызвестный  Сапармурат  Ниязов  провел  совещание,  на  которое  были  приглашены 
руководители министерств обороны и национальной безопасности Туркменистана, Государственной пограничной службы, а 
также Государственной национальной службы «Туркменховаеллары» («Туркменские авиалинии»).

В сообщении буквально говорится: «Высокой оценки Ниязова удостоились участники тактических учений „Алтын 
Асыр — 2006“,  проведенные совместными усилиями Минобороны, Государственной пограничной службы и МНБ. Особо 
Верховный  главнокомандующий  отметил  успехи  туркменских  военных  сетчиков.  Он  сообщил,  что  для  них  будут 
приобретены новые самолеты последнего  поколения.  Подчеркнув,  что  государство  и  впредь  будет  постоянно  уделять 
внимание  развитию своих  вооруженных  сил,  включая  их  оснащение,  Сапармурат  Ниязов  сообщил также  о  намерении 
закупить партию парапланов, а также несколько единиц мощных зенитно-ракетных комплексов „Кольчуга“.
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Вся техника должна постоянно находиться в состоянии боевой готовности, особо подчеркнул Ниязов. Коснувшись 
вопроса  самообеспечения  Вооруженных  Сил  продовольствием,  Ниязов  с  удовлетворением  отметил,  что  благодаря 
широкому  применению этой  „полезной  практики“  армия  получила  надежный источник  снабжения всеми необходимыми 
продуктами питания. Туркменские воины, сказал Ниязов, обеспечивают себя мясными и молочными продуктами, овощами, 
фруктами,  а  также  собственным  хлебом.  Участники  совещания  заверили  главу  государства  в  том,  что  будут  верой  и 
правдой служить Родине и народу, не пожалев во имя этой цели сил и энергии, а если понадобится — и самой жизни».

Любопытно, что все эти заявления делаются на фоне непрекращающегося полного и абсолютного «нейтралитета» 
Туркменистана.

К сожалению, «Эхо» не удалось выяснить отношения к подобным действиям соседнего государства Министерства 
обороны Азербайджана. В свою очередь независимый военный эксперт Узеир Джафаров заявил «Эхо», что, несмотря на 
постоянно подчеркиваемую официальным Ашгабатом тему нейтральности, Туркменистан продолжает активные поиски на 
оружейном рынке постсоветских государств. «Все это говорит о том, что туркменская сторона не собирается сидеть сложа 
руки. Согласно некоторым источникам, в ближайшее время Туркменистан собирается в значительной мере обновить свои 
запасы  боекомплектов,  средства  противовоздушной  обороны  и  военно-воздушные  силы.  Особенно  усилятся  действия 
Ашгабата на каспийском направлении.

Не так давно Туркменбаши разжаловал нескольких генералов до уровня рядовых и отправил их на сельхозработы, 
что  опять-таки  свидетельствует  о  серьезности  его  военных  амбиций.  Думаю,  что  азербайджанская  сторона  должна 
предпринять  определенные  шаги  адекватного  характера.  Руководство  Азербайджана  должно,  кроме  того,  уже  сейчас 
предупредить  международное  сообщество  о  том,  что,  несмотря на  все  свои  заявления  о  нейтралитете,  Туркменистан 
целенаправленно  наращивает  свой  военный потенциал.  Наверняка  все  это  направлено  именно  против  Азербайджана, 
потому что только с нашей страной у Туркменбаши есть территориальные проблемы в виде нефтяных месторождений по 
центру моря».
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